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PREFÁCIO 

A sequência dos eventos enumerados na apresentação deste ANAIS refere-se à gestão 

2016-2018, da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro – ACAMERJ, e são 

auto explicativas, entretanto, neste breve prefácio, faremos uma apresentação consolidada 

dos atos da Diretoria e de seu Presidente, de forma global.  

Trinta reuniões de Diretoria, vinte e nove reuniões do Conselho Científico, cinco reuniões 

preparatórias do II Congresso da ACAMERJ, quinze Sessões Ordinárias, três reuniões do 

Conselho Fiscal, duas reuniões da Assessoria Especial da Presidência, nove Assembleias 

Gerais, sendo três Ordinárias e seis Extraordinárias. 

Cinco Solenidades de Posse de oito Acadêmicos Titulares e três Eméritos. 

Curso de Técnica Operatória, organizado pelos Acadêmicos Antônio Luiz de Araújo e 

Paulo Carneiro, Curso de Semiologia Cardiovascular, de Eletrocardiografia e de 

Urgências e Emergências Médicas, sob minha responsabilidade de organização. Foram 

cursos de longa duração que envolveram numerosos professores, a maioria membros 

Titulares ou Eméritos da ACAMERJ. Agradeço a todos que abrilhantaram os mesmos. 

Jornada sobre Diabetes, realizada no Núcleo de Nova Friburgo, organizada pelo Diretor-

Presidente Acad. José Antonio Verbicário Carim. Nesta ocasião ocorreu também uma 

reunião dos Núcleos da ACAMERJ quando se elegeu o Diretor-Presidente do Núcleo de 

Teresópolis, Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli, que, ao mesmo tempo, foi 

indicado para presidir o II Congresso Médico da ACAMERJ, pela escolha, na mesma 

ocasião, da cidade de Teresópolis como sede. 

Dois Simpósios no Núcleo da Região dos Lagos, realizados em Cabo Frio e organizados 

pelo Diretor-Presidente Acad. Anderson Wilnes de Simas Pereira: Espiritualidade e 

Medicina Cardiovascular e Saúde da População Fluminense. 

Um Seminário organizado em conjunto com a ASPI/UFF – Desafios do envelhecimento 

saudável, com duração de três dias. 

Simpósio sobre Pé diabético, organizado pelos Acads. Paulo Cesar Alves Carneiro e 

Antônio Luiz de Araújo. 

Diversas palestras de cunho exclusivamente médico/científicas ou  de apelo social/cultural. 

V Conclave Médico Argentina-Brasil, em conjunto com a Academia Nacional de 

Medicina da Argentina, realizado em Buenos Aires entre 31/10 e 04/11 de 2017. Recepção 

oficial dos Congressistas e familiares pelo Embaixador Brasileiro na Argentina, Sérgio 

França Danese, em sua residência oficial. 
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II Congresso Médico da ACAMERJ, realizado no Núcleo de Teresópolis em 26, 27 e 28 

de abril de 2018. 

CONVÊNIOS E APROXIMAÇÃO COM OUTRAS ENTIDADES 

Criação, em 2016, e publicação semestral da Revista da ACAMERJ.  

Criação da Medalha Presidencial em 2016, marco da transferência de Diretoria, ostentada 

pelo Presidente em exercício. 

Criação do Hino da ACAMERJ em 2017, para ser encaminhado à FBAM. 

Criação do grupo de WhatsApp “Acadêmicos da ACAMERJ”, em 2017. 

Renovação, remodelação e manutenção do site da ACAMERJ. 

Equipagem da Academia com instrumentos necessários ao seu bom funcionamento: 

Dispensador de álcool gel, suporte de copos, novas máquinas impressoras, recuperação 

do acervo do Acadêmico Fundador Carlos Tortelly Costa, aparelho de pressão, 

estetoscópio e moderno equipamento de audiovisual. 

Além dessas atividades, a Diretoria, por algum representante, ou pelo próprio Presidente, 

particiram de vários eventos ou realizações que, normalmente, não são noticiadas em atas 

ou em nosso site. 

Assim é que o Presidente visitou, em nome da ACAMERJ, e em seu próprio, vários 

Confrades enfermos, seja em suas residências ou em hospitais, e/ou manteve contato 

telefônicos com tantos outros. Também tivemos presença em episódios comemorativos, 

posses, homenagens, aniversários, sepultamentos e Missas de Sétimo dia. 

Pessoalmente, o Presidente atualizou, criou ou corrigiu em torno de 80% de todas as 

biografias: Patronos, Titulares, Eméritos, Beneméritos, Honorários. 

Mister se faz enfatizar a atualização e remodelação do site da ACAMERJ, a criação do 

grupo de WhatsApp, da Medalha presidencial, da Revista da ACAMERJ e do hino da 

ACAMERJ. Criamos ainda a Assessoria Especial da Presidência, visando trazer ideias 

criativas e inovadoras. Com relação à Revista, ressalta-se tratar-se de uma publicação 

semestral constando de quatro sessões: Científica, Cultural e Social/Eventos. 

Foram anos muito produtivos para a Academia onde o Presidente e a Direotria procuraram 

dar visibilidade à instituição com visitas e/ou participação de eventos em comunhão de 

esforços, bem como promovendo convênios para atuação e troca de experiências, como 

ocorreu com a Universidade Federal Fluminense – UFF, a Associação dos Professores 

Inativos da UFF – ASPI/UFF e a Associação Médica Fluminense - AMF 

Ressalte-se ainda o estreitamento de relações com duas entidades médicas da  classe: A 

Academia Nacional de Medicina – ANM e a Federação Brasileira de Academias de 
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Medicina – FBAM. Com relação a esta última, os Acadêmicos Waldenir de Bragança, 

Omar da Rosa Santos e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, compareceram em, Aracaju, à 

Posse da Diretoria para o biênio 2016-2017, que teve como Presidente o Acadêmico José 

Hamilton Maciel da Silva, nos dias 5,6 e 7 de maio de 2016. Neste mesmo mês (12/05/16) 

o Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro compareceu, em São Paulo, à reunião 

promovida pela Associação Paulista de Fundações (APF), destinada à escolha de 

agraciados com o Prêmio Pedro Kassab (PPK). 

Realizamos ainda dois Congressos: o V Conclave Médico Argentina-Brasil, realizado em 

Buenos Aires, de 31/10 a 04/11/2017, com organização compartilhada pela Academia 

Nacional de Medicina de Buenos Aires e a ACAMERJ e o II Congresso Congresso 

Médico da ACAMERJ, realizado em Teresópolis, nos dias 26, 27 e 28 de abril de 2018, 

com aproximadamente 180 participantes. 

Importante anotar a contribuição com artigos para a Revista da FBAM, através dos 

Acadêmicos Pietro Novellino, Omar da Rosa Santos e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

editada em 2016, bem como com artigos trimestrais na Revista da AMF. 

Registre-se também que a ACAMERJ procurou divulgar as atividades de Acadêmicos no 

Brasil ou em outros países, desde que oportunamente informada. 

Esperamos que este breve relato seja motivação para Confrades, Confreiras, colegas e 

amigos se interessem pela leitura dos ANAIS DA ACAMERJ. 

Boa leitura! 

 

Acad. Elimar Antônio Bittar                                Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral                                               Presidente da ACAMERJ 

Gestão 2016-2018 
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INTRODUÇÃO 

 

Os Anais dos anos de 2016-2018 se iniciam com o Edital de Convocação da 

Assembleia Geral Ordinária – AGO, que marcou a apresentação das chapas 

concorrentes à eleição e foi compilado em acordo com as atividades.  

 

 

 

 

Secretário Geral 

Elimar Antônio Bittar 
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PATRONOS 

 

Alcides Lintz 

Alcindo de Figueiredo Baena 

Almir Barbosa Guimarães 

Almir Rodrigues Madeira 

Antonio de Barros Terra 

Antonio Domingues de Sá 

Antonio Pedro Pimentel 

Arídio Fernandes Martins 

Arlindo Raimundo de Assis 

Arthur de Sá Earp Filho 

Augusto Paulino Soares de Souza 

Capistrano Pereira 

Carlos Chagas 

César Cândido Pereira da Fonseca 

Clementino da Rocha Fraga 

Eduardo Chapot-Prevost 

Ernani Faria Alves 

Ernesto Tornaghi 

Ezequiel Campos Dias 

Fernando Augusto Ribeiro de 

Magalhães 

Fontenele Teixeira da Silva 

Francisco de Almeida Pimentel 

Francisco Victor Rodrigues 

Galdino do Valle Filho 

Gustavo Soares de Gouvêa 

Heitor Carrilho 

Hélion de Menezes Póvoa 

Hernani Pires de Mello 

João Baptista Serrão 

João Benjamin Ferreira Baptista 

João Carlos Teixeira Brandão 

João Joaquim Carvalho de 

Vasconcellos 

Jorge de Moraes Grey 

José Tostes de Campos 

José Vergueiro da Cruz 

Júlio Maximiano Ollivier 

Luciano Pestre 

Luiz Caetano Guimarães Sobral 

Luiz Palmier 

Manoel Dias de Abreu 

Manuel Miguelote Viana 

Mário Negreiros Pardal 

Maurício Campos de Medeiros 

Maurício Gudin 

Mazzini Bueno 

Miguel de Oliveira Couto 

Odorico Martins Mullulo da Veiga 

Oscar Clark 

Osvaldo Luis Cardoso de Melo 

Oswaldo Gonçalves Cruz 

Paulo de Figueiredo Parreiras Horta 

Paulo de Mattos Rudge 

Pedro da Cunha 

Raul Leitão da Cunha 

Raul Travassos da Rosa 

Rubens de Siqueira 

Tito Enéas Leme Lopes 

Tycho Ottílio de Siqueira Machado 

Vasco de Freitas Barcelos 

Vital Brazil 

   



ACADÊMICOS FUNDADORES 

 

Acad. Acácio de Souza Branco 

Acad. Alcides Gonçalves Lopes 

Acad. Altamiro Vianna 

Acad. Antonio de Souza Galvão 

Acad. Antonio Jorge Abunahman 

Acad. Arthur Dalmasso 

Acad. Carlos A. Bittencourt Silva 

Acad. Carlos Tortelly Rodrigues Costa 

Acad. Celso Erthal 

Acad. Décio Lobo de Azevedo 

Acad. Donato D’Angelo 

Acad. Edson Gualberto Pereira 

Acad. Eduardo Chead Kraichette 

Acad. Eduardo Imbassahy 

Acad. Everardo Marques dos Santos 

Acad. Geraldo Chini 

Acad. Geraldo da Silva Venâncio 

Acad. Geraldo Rocha Motta 

Acad. Germano Brasiliense Bretz 

Acad. Giuseppe Mauro 

Acad. Guilherme Eurico B. da Cunha 

Acad. Heitor dos Santos Braga 

Acad. Hélion de Menezes Póvoa 

Acad. Henri Wadih Curi 

Acad. Herbert Praxedes 

Acad. Israel Figueiredo 

Acad. Jairo Pombo do Amaral 

Acad. João Manoel de Castro 

Acad. José Herminio Guasti 

Acad. Lourival Ribeiro da Silva 

Acad. Luiz Manoel Teixeira Brandão 

Acad. Mário de Mattos Goulart 

Acad. Mário Duarte Monteiro 

Acad. Mário Simão Assaf 

Acad. Nadir Coelho 

Acad. Nelson de Sá Earp 

Acad. Newton Porto Brasil 

Acad. Ney Santos 

Acad. Octávio Augusto Lemgruber 

Acad. Osvaldo Cardoso de Melo 

Acad. Oswaldo de Menezes Póvoa 

Acad. Othon de Assis Vieira da Silva 

Acad. Paulo de Almeida Pimentel 

Acad. Renato Pereira Machado 

Acad. Roched Abib Seba 

Acad. Ronaldo Pontes 

Acad. Salvador Borges Filho 

Acad. Sebastião Cheferrino 

Acad. Sylvio Pires de Mello 

Acad. Valdemar Vanderley da Cunha 

Acad. Waldenir de Bragança 

Acad. Waldir Rodrigues Costa 

Acad. Walter dos Santos Teixeira 

Acad. Wanderley Coutinho Valladares 
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ACADÊMICOS EMÉRITOS 

 

Acad. Adalmir Morterá Dantas Acad. 

Alcir Vicente Visela Chácar  

Acad. Álvaro Acioli de Oliveira  

Acad. Aridio Geraldo Ornelas do Couto 

Acad. Carlos Esmeraldino de O. Caldas 

Acad. Carlos Wehrs  

Acad. Ciro Denevitz de Castro Herdy 

Acad. Dernival da Silva Brandão  

Acad. Edgar Alves Costa  

Acad. Elimar Antônio Bittar  

Acad. Ernesto Maier Rymer  

Acad. Francisco Luiz Gonzaga da Silva 

Acad. Geraldo Chini  

Acad. Guilherme Eurico Bastos da Cunha  

Acad. Heitor dos Santos Braga Acad. 

Hélio Copelman  

Acad. Heraldo Victer  

Acad. Herbert Praxedes  

Acad. Honomar Ferreira de Souza  

Acad. Jayme José Gouvêa  

Acad. João Aylmer de Azevedo Souza  

Acad. João Batista Thomaz  

Acad. José Antônio Bastos de Carvalho 

Acad. José Antônio Verbicário Carim 

Acad. José Dutra Bayão  

Acad. Josemar da Silveira Reis  

Acad. Leslie de Albuquerque Aloan  

Acad. Liacyr Ribeiro  

Acad. Luiz José Martins Romeo Filho 

Acad. Luiz Rogério Pires de Mello  

Acad. Omar da Rosa Santos  

Acad. Osvaldo Cardoso Melo  

Acad. Paulo de Castro Neiva  

Acad. Paulo Roberto Gonçalves de Souza  

Acad. Pedro Luiz Pinto Aleixo  

Acad. Pietro Novellino  

Acad. Ramil Sinder  

Acad. Ronaldo Pontes  

Acad. Salvador Borges Filho  

Acad. Tarcísio Rivello de Azevedo  

Acad. Vilma Duarte Câmara  

Acad. Waldenir de Bragança  
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ACADÊMICOS TITULARES 

 

Acad. Adauto Dutra Moraes  

Acad. Alair Augusto Sarmet M. D.  

dos Santos 

Acad. Alan Tonassi Paschoal 

Acad. Alexandra Maria Vieira Monteiro 

Acad. Anderson Wilnes Simas Pereira 

Acad. Andréa Pires de Mello de Azevedo 

Acad. Anibal Gil Lopes  

Acad. Antônio Chinelli  

Acad. Antonio Claudio Lucas da Nóbrega 

Acad. Antônio Luiz de Araújo 

Acad. Claudio do Carmo Chaves  

Acad. Claudio Tadeu Daniel Ribeiro Acad. 

Clovis Orlando Pereira da Fonseca Acad. 

Dib Abdalla Chacur  

Acad. Edimilson R. Migowski de Carvalho 

Acad. Eugênio Carlos de Almeida Tinoco  

Acad. Evandro Tinoco Mesquita  

Acad. Flávio Nogueira de Oliveira  

Acad. Gesmar Volga Assef Haddad  

Acad. Gladyston Luiz Lima Souto 

Acad. Hildoberto Carneiro de Oliveira 

Acad. Hiram Silveira Lucas  

Acad. Israel Figueiredo Júnior  

Acad. Jacob Samuel Kierszenbaum  

Acad. Jamil da Silva Soares  

Acad. Jo Yoshikuni Osugue  

Acad. Jocemir Ronaldo Lugon  

Acad. José Antônio Caldas Teixeira  

Acad. José Antônio Damian Guasti  

Acad. José Bullos Seba 

Acad. José Paravidino de Macedo Soares 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli 

Acad. Marcos Raimundo Gomes de Freitas  

Acad. Maria da Glória da Costa Carvalho 

Acad. Maria de Fátima Bazhuni Pombo 

Acad. Mário Gáspare Giordano 

Acad. Maurício Younes Ibrahim  

Acad. Maurilo de Nazaré de L. Leite Júnior  

Acad. Mauro Geller  

Acad. Miriam Tendler  

Acad. Omar Lupi da Rosa Santos  

Acad. Paulo Roberto Magalhães Bastos 

Acad. Renato de Souza Bravo 

 Acad. Ricardo Cavalcanti Ribeiro  

Acad. Renato Rozental  

Acad. Roberto Aylmer de Azevedo Souza 

Acad. Roberto Campos Meirelles Acad. 

Ronald Souza Peixoto  

Acad. Ronaldo Curi Gismondi  

Acad. Ronaldo Victer Acad. Rubens 

Antunes da Cruz Filho  

Acad. Ruy Garcia Marques  

Acad. Selma Maria Azevedo Sias  

Acad. Solange Artimos de Oliveira  

Acad. Tânia Cristina de M. Barros Petraglia  

Acad. Theophilo José da Costa Neto Acad. 

Valdebrando Mendonça Lemos Acad. 

Walmir Ferreira Coutinho  

Acad. Wellington Santos  

Acad. William Waissmann 
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MEMBROS HONORÁRIOS 

 

Adib Jatene - 08/12/1988 

Aloisio Salles da Fonseca - 20/05/1988 

Charles Mady - 02/10/2007 

Claudio do Carmo Chaves - 20/10/2006 

Dagmar Aderaldo Chaves - 08/12/1986 

Domingos Edgardo Junqueira de Moraes - 12/05/2005 

Ernani Vitorino Aboim Silva - 20/10/2006 

Euryclides de Jesus Zerbini - 08/12/1988 

Evandro Costa da Silva Freire - 12/05/2005 

Fortunato Benaim - 10/05/2011 

Geraldo Wilson da Silveira Gonçalves - 20/05/1988 

Gilson Cantarino O’Dwyer - 08/12/1998 

Inaldo de Lyra Neves-Manta 

Ivolino Vasconcelos - 08/12/1988 

Ivo Pitanguy - 10/05/2011 

Jarbas Anacleto Porto - 08/12/1992 

José Antonio Franchini Ramires - 19/10/2004 

José Hilário da Silva - 27/08/1992 

José Laurentis Medeiros - 07/12/1989 

Luiz D’Court - 08/12/1988 

Osvald Moraes de Andrade -  

Paulo Niemeyer Soares - 09/11/1993 

Pedro Kassab - 08/12/1986 

Rubem David Azulay - 18/07/1996 

Salomão Kaiser - 27/08/1992 

Salvador Borges Neto - 27/03/2008 

Prof. Manuel Luis Martí - 02/11/2017 

Prof. Marcelo V. Elizari - 02/11/2017 

Prof. Antonio Raúl de Los Santos - 02/11/2017 
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MEMBROS BENEMÉRITOS 

Acad. Carlos Tortelly Rodrigues Costa - 08/12/1983 

Acad. José Herminio Guasti - 08/12/1983 

Acad. Mario Duarte Monteiro - 08/12/1983 

Alberto Francisco Torres - 20/05/1988 

José Raymundo Martins Romeo - 08/12/1993 

Acad. Waldenir de Bragança - 10/12/2001 

Embaixador Mauro Luiz Iecker Vieira - 31/10/2008 

Acad. José Leite Saraiva - 10/05/2011 

Roberto Luiz D’Ávila - 10/05/2011  

Embaixador Enio Cordeiro - 26/10/2012 

Acad. Pietro Novelino - 08/12/2014 

Embaixador Everton Vargas - 30/10/2014 

Embaixador Sérgio França Danese - 01/11/2017 

Maestro Geraldo Joabe Figueiredo Pereira - 08/12/2017  

Prof. Robert Preis - 08/12/2017 

Profª. Aidyl de Carvalho Preis - 08/12/2017 

Sr. Carlos José de Oliveira e Silva - 14/12/2018 

Prof. Raimundo Nonato Damasceno - 14/12/2018 

Sra. Alita Baptista dos Santos - 14/12/2018 

Srta. Carolina da Conceição Nascente - 14/12/2018 

Profª. Márcia Maria de Jesus Pessanha - 14/12/2018 
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CORRESPONDENTES ESTRANGEIROS 

Acad. Fortunato Benaim - Argentina 

Acad. Abraam Sonis - Argentina 

Acad. Alberto Agrest - Argentina 

Acad. Christiane D. de Pasqualini - Argentina 

Acad. Fernando Lana Zanetti - Chile 

Acad. Juan M. Guirlanda - Argentina 

Dr. José A. Navia - Argentina 

Acad. Manuel Luis Martí - Argentina 

Acad. Oscar Héctor Morelli - Argentina 

Acad. Roberto Arana - Argentina 

Dr. Roberto Pradier - Argentina 

Dr. Salvador Borges Neto - EUA 
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NÚCLEOS REGIONAIS 

 

ITAPERUNA: Acad. Eugênio Carlos de Almeida Tinoco 

 

TERESÓPOLIS: Acad. Marcos Antônio Naslausky Mibielli 

 

NOVA FRIBURGO: Acad. José Antônio Verbicário Carim 

 

CABO FRIO: Acad. Anderson Wilnes Simas Pereira 

 

PETRÓPOLIS: Acad. Jacob Samuel Kierszenbaum 

 

NOVA IGUAÇU: Acad. Hildoberto Carneiro de Oliveira 

 

CAMPOS DOS GOYTACAZES: Acad. Oswaldo Cardoso de Melo 
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SOLENIDADE DE POSSE DA NOVA DIRETORIA 

DA ACAMERJ – TRIÊNIO 2016-2018 
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DISCURSO DE POSSE DO PRESIDENTE DA ACAMERJ 

ACAD. LUIZ AUGUSTO DE F. PINHEIRO 
 
INTRODUÇÃO 

Inicio tranquilizando os que se preocupam com a duração de discursos. Este não será 

longo  a ponto de incomodar e entediar, nem será curto demais, menos  valorando a 

solenidade. Será adequado, creiam. 

AGRADECIMENTOS E FELICITAÇÕES 

Agradeço aos três  Presidentes anteriores com os quais  convivi nesses 14 anos 

de  Academia. Acadêmico Professor José Hermínio Guasti, já falecido,  que, logo 

após  minha posse, convidou-me para participar do Conselho Científico, abrindo-me 

espaço para organizar vários  eventos e ser o Coordenador Editorial do livro "Em 

Cantos Guardados- pelos Caminhos da Medicina e da Vida que, após seis anos 

de  gestação, foi lançado em 2009 em concorrida noite de autógrafos. Dele participaram 

21 Acadêmicos  colaboradores. 

Acadêmico Professor Renato Luiz Nahoum Curi, também falecido, 

responsável  por  minha  participação na Comissão de Reforma Estatutária,  juntamente 

com os  eminentes Confrades Omar da Rosa Santos e Claudio Tadeu Daniel-Ribeiro, que, 

ao se tornar  realidade, trouxe à Acamerj mais transparência, democracia e esperança 

de renovação, ao consagrar eleições diretas, presenciais,  secretas e  mandatos  trienais 

sem possibilidade de reeleição para o mesmo cargo. 

Presidente  Acadêmico  Alcir Vicente Visela Chácar,  por haver-me  mantido e, após  um 

período ausente, convidado-me a voltar ao Conselho Científico, o que permitiu-me 

participar e auxiliar na organização de vários  Eventos, Conclaves e Congressos. 

Sou grato a todos os Acadêmicos pelo convívio cordial e respeitoso. Especialmente  na 

fase eleitoral, pela expressiva    votação e  pela adesão a vários projetos, palestras, 

mesas redondas que  organizei. 

Aos meus familiares agradeço a distinção que sempre me cumularam  e ao 

nicho mais  próximo por compreender que  a fatalidade da senectude  compromete-nos 

o ritmo de vida mas não nos impede de viver. 

Agradeço aos amigos, vivos ou mortos, pela parcela positiva que agregaram à minha 

vida. 

Aos meus pais, já falecidos,  que  em 2001,  neste mesmo teatro, participaram de minha 

posse, enalteço pelo  modelo de vida que espelharam aos filhos, habilitando-os  a buscar 

os seus caminhos. 

Aos que aqui estão, agradeço pelo calor da presença.  

Sou muito agradecido à Sra. Alita Baptista dos Santos pela assessoria eficiente e 

incansável. 

A Deus sou grato por, pelo livre arbítrio, permitir-me  dar sentido à minha vida e, quando 

atropelado pelo imprevisto, pelo improvável, pelo impensado ou pelo acaso, conceder-

me  resignação e força para aceitar e lutar,  pois  os obstáculos parecem maiores  se nos 

apequenarmos  face a eles. 

Aproveito para felicitar a ACAMERJ,  e a todos que dela participam, pelos 41 anos de 

existência,  bem como ao Presidente Alcir Chácar, e toda a sua Diretoria, que 

encerram  seus mandatos, pela condução imprimida nos últimos  anos e pelas muitas 

conquistas e realizações. 

Felicito também a todos os agraciados com a Medalha de Mérito Médico, 

personificando-os em Dra. Albina Lopes Porto Brasil, com quem eu, no início dos anos 

1960, acadêmico de medicina, trabalhei no Ponto Socorro do ainda Hospital Municipal 

Antônio Pedro e ela,  jovem médica, chefiava o Setor de Pediatria.  
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Uma saudação especial à  nobre Confreira Maria da Glória da Costa Carvalho, 

laureada médica,  professora e cientista, que tenho o prazer e a honra  de tê-la  como 

companheira de diretoria. Recebe hoje,  com toda justiça,  o Titulo de Acadêmico do Ano. 

 

APRESENTAÇÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

Senhoras e senhores, anteriormente apresentei-lhes os componentes da Diretoria e do 

Conselho Fiscal. Cumpre agora apresentar os Acadêmicos membros do Conselho 

Científico, que, estatutariamente,  são da escolha do Presidente da ACAMERJ. 

Faço-o em ordem alfabética: 

Alcir Vicente Visela Chácar Presidente de nossa Academia por oito anos; Ex-Presidente 

da Associação Médica Fluminense; Membro titular da Academia Fluminense de Letras; 

Fundador da Sociedade Brasileira de Pediatra-SOPERJ; Ex-presidente do Instituto de 

Assistência aos Servidores do Estado do Rio de Janeiro; Membro Correspondente 

Estrangeiro da Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires; Pós Graduado em 

Administração Hospitalar pela PUC-RJ; Responsável pela vinda do Cientista Albert 

Sabin ao Brasil em 1979 para a promoção da campanha de erradicação da Poliomielite.  

Aníbal Gil Lopes Presidente da Academia FIDES et RATIO; Membro Titular da 

Academia Nacional de Medicina; Professor Titular do UFRJ; graduado  em Teologia; 

Doutor em Ciências pela USP; Pós Doutor pela YALE- University School of  Medicine, 

entre muitos outros títulos. 

Evandro Tinoco Mesquita Mestre em Cardiologia pela UFF; Doutor em Cardiologia 

pela USP; Professor Associado de Cardiologia da UFF; Diretor Clínico do Hospital 

Pró-cardíaco. 

Jocemir Ronaldo Lugom Mestre em Nefrologia pela UERJ; Doutor em Nefrologia pela 

UNIFESP; Pós-Doutor em Nefrologia pela UTHSC-SA, Texas, USA; Professor Titular 

em Nefrologia da UFF; Chefe do Serviço de Nefrologia do HUAP; Ex-Presidente da 

Sociedade Brasileira de Nefrologia. 

Luiz José Martins Romêo Filho Mestre e Doutor em Cardiologia pela UFRJ; Ex- 

Professor Titular de Cardiologia e Professor Emérito da UFF; Ex- Coordenador do 

Curso Mestrado e Doutorado da UFF. 

Pietro Novellino Ex- Professor Titular, Professor Emérito e Ex Reitor da UNIRIO; 

Presidente da Academia Nacional de Medicina por três mandatos; Membro de várias 

Academias de Medicina e numerosos outros títulos, comendas e homenagens. 

Salvador Borges Filho Ex- Professor Adjunto de Patologia da UFF; Fundador da 

Academia Fluminense de Medicina, hoje Academia de Medicina do Estado do Rio de 

Janeiro; Hemodinamicista e Sócio Fundador do Hospital Procordis; um dos pioneiros 

da cineangiocoronariografia e da trombólise intra coronariana no Brasil. 

A todos quero agradecer por aceitarem meu convite e solicito  à plateia uma salva de 

palmas. 

 

AS ACADEMIAS EM GERAL E A ACAMERJ 

Cerca de 387 anos a.C. Platão criou em Atenas a primeira Academia visando, juntamente 

com os seus discípulos, através de investigação científica e filosófica, discutir e 

esclarecer suas inquietudes e dúvidas no campo Político, Social,  Existencial  etc. No 

correr dos séculos, variadas Academias foram surgindo, sob a influência de outros 

filósofos. 

Não há desejo mais natural que o desejo de conhecimento. Esta máxima aristotélica 

explica bem porque, primacialmente, nos abrigamos em Academias: buscar o 

conhecimento pela leitura, pela discussão, pelo diálogo, pelo confronto de 

ideias  estabelecidas ou pontos de vista. 
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Vivemos hoje num mundo onde a sociedade, face  a velocidade das comunicações, está 

cada vez mais globalizada e o homem, paradoxalmente, mais se encarcera, se isola,  face 

à violência, aos sectarismos ou  às  desigualdades em geral. 

Só a busca constante e incessante do conhecimento, algo natural no ser humano, segundo 

Aristóteles, pode nos legar um mundo melhor. É aí que se inserem as verdadeiras 

Academias. Utilizar a sabedoria dos seus integrantes, fruto da razão e da experiência, 

na produção de conhecimentos capazes de gerar políticas elevadas para a sociedade no 

seu todo, para as ciências, para as artes, para os costumes, apoiados na trilogia da 

Revolução Francesa - Liberdade, Igualdade e Fraternidade, tão lembrados mas pouco 

praticados nos dias atuais. 

São as nossas semelhanças que nos diferenciam de outras criaturas, seres ou coisas, 

porém, são as nossas  dessemelhanças que nos distinguem uns  dos outros. Não há um 

humano igual ao outro. Assim, para tentar conhecer e entender, mesmo que parcialmente, 

tudo a nos envolver, necessitamos conhecer à nós mesmos. GNOSE SI AUTUM, é um dos 

princípios  Délficos inscrito no frontispício do Templo de Apolo. Um outro princípio  é 

MEDEN AGAN   ( Não te excedas). 

O autoconhecimento e o conhecimento de limites, bem explicitados nesses dois princípios, 

implicam em virtudes de tolerância, de humildade, de prudência, de simplicidade, entre 

outras, que podem nos tornar pessoas melhores, capazes de contribuír  para uma 

humanidade melhor. 

A medicina insere-se na sociedade, não se pode pensá-la isoladamente.  

Assim sendo, na gestão da Diretoria da ACAMERJ, que  inicia seu mandato, dar-se-á 

ênfase equitativa às Ciências em geral, e em especial à Médica, às Artes, à Cultura e ao 

Lazer. Penso que é uma maneira de contribuir para uma integração harmonizada  das 

várias camadas  sociais. 

 

AS METAS 

A Diretoria  empossada, teve como tema da chapa a palavra AÇÃO, e com lemas, 

palavras com o mesmo sufixo: CONCILIAÇÃO COMUNICAÇÃO-HUMANIZAÇÃO 

ATUALIZAÇÃO. 

São estes os nossos propósitos para conduzir a ACAMERJ nos próximos 3 anos, com a 

ajuda e proteção de Deus. 

Fulcrados nesses lemas nos  comprometemos com as METAS divulgas na ocasião.  

1. Envidar esforços para conseguir uma sede própria 

2. Adequação do Regimento ao novo Estatuto 

3. Discutir e buscar novas normas para Admissão de Acadêmicos Titulares 

4. Maior interação com outras Academias (de medicina ou não) 

5. Incrementar atividades sociais, culturais, científicas e classistas 

6. Ativar o convênio UFF-ACAMERJ 

7. Buscar fontes de apoio financeiro 

8. Envolver-se com grandes temas nacionais ou mundiais 

9. Manter e aprimorar o Congresso da ACAMERJ, o Congresso Sul-Americano das 

Academias de Medicina e o Conclave Brasil-Argentina 

10. Criação da central de informática, gráfica e áudio-visual (CIGAV) 

11. Criar boletim eletrônico mensal divulgando as atividades da ACAMERJ e Revista 

Impressa, inicialmente quadrimestral, com três seções: Social, Cultural e Científica 

12. Editar os Anais da ACAMERJ 

13. Manter constante intercâmbio com os Núcleos Regionais 

14. Consultar a Diretoria, o Conselho Científico, o Conselho Fiscal e todos os 
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Acadêmicos  para outras ações 

Muitas são a continuação do que vem sendo realizado, outras são propostas nossas. 

Entre nossas pretensões, algumas são exequíveis, dependem de nós, outras , são sonhos, 

mas vamos trabalhar para realizá-los. 

Refiro-me, por exemplo, à sede própria. É difícil, depende de terceiros, mas vamos nos 

empenhar para a concretização. 

A respeito de sonhos, retiro do livro " Bengala Branca, de autoria de Paulo Fénder, 

poeta,  Professor de Cardiologia da UFF,  ex-Senador da República pelo Estado do Pará, 

no início da década de 1960, elevada cultura geral, inteligência  rara, espírito ágil, esta 

bela quadra: 

“Vem cá meu coração, óh velho amigo, 

vamos ao cemitério, hoje é finados. 

Tantos sonhos nos temos sepultados,   

sonhos  de amor que  já sonhei contigo!” 

Em minha vida,  colecionei sonhos e, na maioria,  consegui realizá-los. 

Sonhei ser médico, consegui.  

Sonhei casar com a mulher que amasse e ter uma família bem  estruturada, consegui. 

Sonhei proporcionar a meus pais, no  mínimo, um pouco do muito que   me deram em 

todos os sentidos, consegui. 

Sonhei ter uma  clínica  onde pudesse  praticar  uma medicina honesta e correta, 

consegui. 

Nesse caso, o imprevisto, o  imponderável, o  improvável levaram-me a perdê-la. 

Agora, juntamente com a Diretoria, e com  a colaboração de todos  os Confrades 

e  Confreiras,  sonho realizar uma boa gestão na ACAMERJ. 

É  bom sonhar,  melhor ainda realizar os sonhos pois, ao contrário do poeta, colega e 

amigo Paulo  Fénder, não quero que minha vida se transforme  num cemitério de sonhos. 

 

CONSIDERAÇÕES FINAIS 

Comecei agradecendo  e  termino da mesma forma. 

Muito preteritamente interrogava-me por que agradecemos dizendo obrigado 

e  retribuímos com expressões, de nada, por nada, não há de que,  hoje  substituídas, 

frequentemente,  por "imagina”.   

Recentemente recebi um vídeo de minha nora, Gláucia, e aprendi com o ilustre professor 

português António Nóvoa e consultando minha biblioteca que,  segundo São Tomás de 

Aquino em seu “Tratado da gratidão”, nos diga que  existem três níveis de gratidão:  

- um primeiro nível, mais  superficial, do reconhecimento -  cerebral, do intelecto, 

cognitivo - próprio dos povos de língua inglesa ou germânica que  dizem  em 

inglês  “Thank you” ou, simplesmente “Thanks”; ou,  em alemão, “Zu danken”; 

- um segundo  nível,  intermediário, que é do agradecimento em si- dar graça,  dar uma 

mercê - ou seja, de devolver,  num mesmo nível, algo que  recebeu,  como se diz 

em  francês, italiano  ou espanhol: “merci, grazie, gracias”; 

- um terceiro nível, mais  profundo, que é o nível do vínculo , do comprometimento, 

do  compromisso, cuja forma só existe na língua portuguesa, obrigado. 

E é nessa língua, que muito nos  orgulha, por possuir palavras inexistentes em outros 

idiomas para expressar sentimentos, que desejo encerrar este discurso, assumindo um 

vínculo, um  comprometimento, um compromisso, com a Academia de Medicina de 

Estado do Rio de Janeiro de trabalhar  para realizar nossas metas, sempre  colocando a 

Instituição em  primeiro plano, dizendo aos presentes:  

- estamos  comprometidos com um projeto e, por isso,  

MUITO OBRIGADO! 
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1º Secretário Wellington Santos 
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Diretor de Patrimônio Leslie de Albuquerque Aloan 
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ANO 2016 

 

ÍNICIO DAS ATIVIDADES 

Comunicamos aos Confrades, e a quem interessar possa, que estamos retornando as 

nossas atividades habituais, na data de 04/01/2016. 

 

AGENDA DE REUNIÕES E SESSÕES  

 

CRIAÇÃO DA ASSESSORIA ESPECIAL DA PRESIDÊNCIA – AEP 

 

EDITAL 

Abertura de vagas para Membro Titular 

 

POSSE DA NOVA DIRETORIA E XVI CONCLAVE DA FBAM 

 

CONVÊNIO COM A ASPI-UFF 
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HORÁRIOS FIXOS DO PRESIDENTE  

DA ACAMERJ - TRIÊNIO 2016-2018 

2ª – 3ª – 4ª – 5ª e 6ª – 9:00 às 12:00h 
 

AGENDA DAS REUNIÕES DE DIRETORIA E CONSELHO  

CIENTÍFICO DA ACAMERJ DE 2016. 

 
13/01/2016 - QUARTA-FEIRA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO - ÀS 

17:30h 

27/01/2016 - QUARTA-FEIRA PRIMEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA - ÀS 09:00h 

17/02/2016 - QUARTA-FEIRA SEGUNDA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 

17:30h 

24/02/2016 -QUARTA-FEIRA SEGUNDA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

09/03/2016 - QUARTA-FEIRA TERCEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 

17:30h 

23/03/2016 - QUARTA-FEIRA TERCEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

13/04/2016 - QUARTA-FEIRA QUARTA REUNIÃO DO CONSELHO CINEÍTIFO – ÀS 17:30h 

27/04/2016 - QUARTA-FEIRA QUARTA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

11/05/2016 - QUARTA-FEIRA QUINTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 17:30h 

25/05/2016 - QUARTA-FEIRA QUINTA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

08/06/2019 - QUARTA-FEIRA SEXTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 17:30h 

22/06/2016 - QUARTA-FEIRA SEXTA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

13/07/2016 - QUARTA-FEIRA SÉTIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO- ÀS 17:30h 

27/07/2016 - QUARTA-FEIRA SÉTIMA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

10/08/2016 - QUARTA-FEIRA OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 17:30h 

24/08/2016 - QUARTA-FEIRA OITAVA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

14/09/2016 - QUARTA-FEIRA NONA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 17:30h 

28/09/2016 - QUARTA-FEIRA NONA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h 

05/10/2016 - QUARTA-FEIRA DÉCIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – ÀS 17:30h 

26/10/2016 - QUARTA-FEIRA DÉCIMA REUNIÃO DE DIRETORIA – ÀS 09:00h  

09/11/2016 - QUARTA-FEIRA DÉCIMA PIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO – 

ÀS 17:30h 

 

OBS.: REUNIÃO DE DIRETORIA>  QUARTA 4ª – FEIRA DO MÊS. 
REUNIÃO DO CONSELGO CIENTÍFICO >  SEGUNDA  4ª FEIRA DO MÊS. 
A REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DE 10/02/2016 PASSOU PARA 17/02/2016 POR SER 4ª 
FEIRA DE CINZAS, E A DE 12/10/2016 FOI ANTECIPADA PARA  05/10/2016,  DEVIDO AO 
FERIADO DE NOSSA SENHORA APARECIDA E  DIA DAS CRIANÇAS. 
EM NOVEMBRO A REUNIÃO DE DIRETORIA É  SUBSTITUIDA POR  (AGO) ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA. 
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ASSESSORIA ESPECIAL DA PRESIDÊNCIA 

Criação da Diretoria à época 

 

Dia 19/07/16, às 09:00h, ocorreu a primeira reunião da Assessoria Especial da 

Presidência (AEP). À ela compareceram os seguintes Acadêmicos: Heraldo José Victer, 

José Dutra Bayão, Solange Artimos de Oliveira, Mauro Geller, Adalmir Morterá 

Dantas, Antônio Luiz de Araújo e Elimar Antonio Bittar, Secretário Geral da ACAMERJ 

e responsável pela elaboração da ata. 

Reunião muito proveitosa, onde o Presidente, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

após agradecer a disposição de todos, e a presença, expos as atividades e realizações da 

Academia no primeiro semestre de 2016, as dificuldades encontradas e as propostas para 

2017. Lembrou as metas da Diretoria para o atual mandato trienal e o que pode 

ser realizado. 

Houve manifestação de todos os presentes, com sugestões variadas para o futuro e 

propostas concretas para o presente. 
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EDITAL DE VAGAS PARA MEMBROS TITULARES 

 

Por determinação da Diretoria, a partir do dia 10 de março de 2016, se encontram 

abertas pelo prazo de 60 (sessenta dias), na sede da Academia de Medicina do Estado do 

Rio de Janeiro - ACAMERJ, localizada a Avenida Roberto Silveira, 123 - Icaraí - Niterói, 

as inscrições para o preenchimento das seguintes vagas para Membros Titulares: 

 

CADEIRA 10, cujo Patrono é o DR. LUIZ CAETANO GUIMARÃES SOBRAL, vaga 

em virtude do falecimento do ACAD. LAUIR CORRÊA DE ANDRADE, secção de 

Medicina Clinica. 

CADEIRA 58, cujo o Patrono DR. JÚLIO OLLIVIER, atualmente ocupada pelo ACAD. 

JOSÉ ANTÔNIO VERBICÁRIO CARIM, que ascende a Membro Emérito, secção de 

Medicina Cirúrgica. 

 

Para concorrer às vagas de Membros Titulares da Academia de Medicina do Estado do 

Rio de Janeiro - ACAMERJ - faz-se necessário o cumprimento dos seguintes pré-

requisitos: a) Inscrever-se na sede da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro 

- ACAMERJ no prazo estipulado, mediante carta de apresentação assinada por três 

Membros Titulares ou Eméritos que não façam parte da Diretoria ou dos Conselhos; b) 

Ser brasileiro(a) nato(a) ou naturalizado(a); c) Estar em gozo de seus direitos políticos; 

d) Estar habilitado segundo as leis do país para o exercício da Medicina, tendo pelo menos 

15 (quinze) anos de formado; e) Exercer a Medicina no Estado do Rio de Janeiro, e se 

enquadrar em outras exigências, conforme preceitua o art. 3 do Estatuto, alínea "a" e 

parágrafo 1o; f) Apresentar declaração do Conselho Regional de Medicina de não haver 

sofrido penalidades por transgressão do Código de Ética Médica; g) Preencher a ficha de 

inscrição e cumprir exigências burocráticas; h) Apresentar o Curriculum Vitae; i) 

Apresentar monografia inédita em até 60 (sessenta) dias após a data do encerramento das 

inscrições.Mais detalhes poderão ser obtidos através da Resolução do Conselho 

Científico, que se encontra disponível para consulta na sede da ACAMERJ. 

 

Niterói, 01 de março de 2016. 
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POSSE DA NOVA DIRETORIA DA FEDERAÇÃO BRASILEIRA 

DE ACADEMIAS DE MEDICINA E XVI CONCLAVE DA FBAM. 

REALIZADOS NA CIDADE DE ARACAJU DIAS 5, 6 E 7 DE MAIO 

DE 2016. 
 

Pela ACAMERJ, estiveram presentes 

os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro (Presidente), Omar da Rosa 

Santos (Orador Oficial), Waldenir de 

Bragança (Benemérito e Fundador) e 

Cláudio do Carmo Chaves (Titular). No dia 

05/05, à tarde realizou-se a Assembléia 

Geral Ordinária com prestação de contas da 

Diretoria anterior pelo Presidente Antônio 

Carneiro Arnaud. Ao término de sua 

apresentação o mesmo foi aplaudido 

efusivamente. Vários temas foram tratados 

em assuntos gerais. A se destacar, no que 

concerne à ACAMERJ, a fala do 

Presidente Acad. Luiz Augusto de F. 

Pinheiro, cumprimentando Diretoria 

anterior e desejando sucesso à nova 

Diretoria, representada por seu Presidente 

Acad. José Hamilton Maciel da Silva. 

Também, o Presidente da ACAMERJ leu 

mensagem, para constar em ata, do Acad. 

Alcir Vicente Visela Chácar, eleito Vice-

Presidente da Regional Leste, impedido de 

comparecer por motivos relevantes. 

À noite, deu-se a posse da nova Diretoria, 

biênio 2016-2017 nas dependências da 

Sociedade Semear. Nesse evento, além do 

comparecimento de numerosos 

Acadêmicos, das Academia regionais de 

todo o país, de Sergipe, e da classe médica 

local e membros da sociedade, registre-se a 

presença de várias autoridades: governador 

de Sergipe Dr. Jakson Barreto, secretários 

estaduais e municipais, magistrados, 

inclusive o Desembargador Presidente do 

Tribunal de Justiça, Vereadores, Arcebispo 

de Sergipe e o empresário Albano Franco, 

ex-ministro de Estado e Ex- Senador da 

República. No dia 06/05 realizou-se o XVI 

Conclave, cujo tema central foi: 

"Humanismo em Medicina: Ontem, Hoje e 

Amanhã." Entre vários conferencistas e 

palestrantes destaque-se a conferência 

proferida pelo Acad. Waldenir de Bragança, 

"Papel das Academias de Medicina na 

Atualidade Brasileira"; a palestra do Acad. 

Omar da Rosa Santos, "Entidades Médicas 

e Humanismo", e a presidência de Mesa "A 

Velha e a nova propedêutica", pelo Acad. 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

No intervalo para almoço, os Acadêmicos 

foram recebidos no Palácio de Veraneio 

pelo governador Jakson Barreto e sua 

equipe de governo, para momentos de 

agradável confraternização. Ao final da 

tarde do mesmo dia, foi realizada a Plenária 

de Encerramento das atividades com 

lançamento dos Anais da FBAM pelo ex-

Presidente Antônio Carneiro Arnaud, que 

também se justificou por não apresentar o 

primeiro número da Revista da FBAM, 

comemorativa dos 30 anos da entidade, 

assumindo o compromisso de fazê-lo em 

breve. 

O dia 07/05, sábado, ficou reservado para 

programação turística e cultural. 
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PRESIDENTE DA ACAMERJ VISITA A ASPI-UFF 

 

O Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro visitou, na manhã 

de 16/06/2016, a Associação dos Professores Inativos da Universidade Federal 

Fluminense (ASPI-UFF), reunindo-se com a Presidente Profª Aydil de Carvalho Preis; a 

1ª Vice-Presidente Profª Lúcia Molina Trajano da Costa; a Secretária Adjunta Profª Nilza 

Simão e Conselheiro Prof. Acyr de Paula Lobo. Foi uma reunião agradável e proveitosa, 

onde vários assuntos foram discutidos e traçou-se uma linha mestra de possibilidades de 

colaboração mútua entre as entidades. Breve estaremos dando mais notícias. 

 

 

 

  



 

33 

CONVÊNIO ASPI-ACAMERJ 

 

A ACAMERJ celebrou em 15 de setembro de 2016 um Convênio de colaboração 

recíproca com a Associação dos Professores Inativos da Universidade Federal 

Fluminense (ASPI-UFF) em Sessão Solene realizada na Sede da última. Pela ASPI-UFF 

assinou o documento a Presidente Professora Aidyl de Carvalho Preis e pela ACAMERJ 

o Acadêmico Professor Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

À cerimônia, pela ACAMERJ, compareceram a Acadêmica Professora Vilma Duarte 

Câmara, Diretora de Biblioteca e Documentação, e a Alita Baptista dos Santos, Secretária. 

Numerosos membros da Diretoria e associados da ASPI-UFF fizeram-se presentes: 

Hildeberto Ramos Cavalvanti de Albuquerque Junior e Rogério Benevento (ex-Reitores 

da UFF, sendo este último também Acadêmico Emérito da ACAMERJ), Prof. João Bosco 

Quadro Barros. 

Ficou acordado, na ocasião, que a Profª Vilma Duarte Câmara e a Profª Márcia Maria 

de Jesus Pessanha serão as coordenadoras do referido convênio representando, 

respectivamente, a ACAMERJ e a ASPI-UFF. 
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REUNIÕES DA DIRETORIA 

Primeira Reunião de Diretoria em 27/01/2016 

Segunda Reunião de Diretoria 24/02/2016 

Terceira Reunião de Diretoria em 23/03/2016 

Quarta Reunião de Diretoria em 27/04/2016 

Quinta Reunião de Diretoria em 25/05/2016 

Sexta Reunião de Diretoria em 22/06/2016 

Sétima Reunião de Diretoria em 27/07/2016 

Oitava Reunião de Diretoria em 24/08/2016 

Nona Reunião de Diretoria em 28/09/2016 

Décima Reunião de Diretoria em 26/10/2016 

 

REUNIÕES DO CONSELHO CIENTÍFICO 

Primeira Reunião do Conselho Científico em 13/01/2016 

Segunda Reunião do Conselho Científico em 17/02/2016 

Terceira Reunião do Conselho Científico em 09/03/2016 

Quarta Reunião do Conselho Científico em 13/04/2016 

Quinta Reunião do Conselho Científico em 11/05/2016 

Sexta Reunião do Conselho Científico em 08/06/2016 

Sétima Reunião do Conselho Científico em 13/07/2016 

Oitava Reunião do Conselho Científico em 10/08/2016  

Nona Reunião do Conselho Científico em 14/09/2016 

Décima Reunião do Conselho Científico em 05/10/2016 

 

REUNIÕES DO CONSELHO FISCAL 

Primeira Reunião de Conselho Fiscal em 19/04/2016 

Segunda Reunião do Conselho Fiscal em 25/10/2016 

 

ASSEMBLEIAS 

Assembleia Geral Extraordinária - AGE em 15/09/2016 

Assembleia Geral Ordinária - AGO em 31/10/2016 

 



 

35 

ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA REALIZADA 

 EM 27 DE JANEIRO DE 2016, ÀS 9:00 HORAS, NA AVENIDA 

ROBERTO SILVEIRA 123, NITERÓI, ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO, NA SEDE DA ACADEMIA DE MEDICINA DO  

ESTADO DO RIO DE JANEIRO. 

 
Aos vinte e sete dias do mês de janeiro do ano de 2016, às 9:00 horas, foi aberta a reunião 
pelo Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, na presença dos seguintes 
Acadêmicos: Elimar Antônio Bittar, Omar da Rosa Santos, Hiram da Silveira Lucas, Ciro 
Denevitz de Castro Herdy, Maria da Gloria C. Carvalho,  Paulo Cesar Alves Carneiro, 
Salvador Borges Filho, Honomar da Ferreira de Souza,  Pedro Luiz Pinto Aleixo,  Vilma 
Duarte Câmara,  Hélio Copelman e Mario Gáspare Giordano que assinaram a lista de 
presença, com a seguinte pauta do dia: 1) Abertura da reunião pelo Presidente; 2) Palavra 
do Presidente; 3) Palavra do Secretário geral; 4) Palavra do Primeiro Tesoureiro; 5) 
Palavras dos demais Diretores;  6) Palavra dos membros do Conselho Fiscal; 7) Palavra 
do Presidente do Conselho Científico; 8)  Palavra do Secretário do Conselho Científico; 
9) Programação de 2016; 10) Assuntos Gerais; 11) Encerramento. O Acadêmico 
Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, usando da palavra, deu boas vindas aos 
presentes, agradeceu haverem aceitado participar da Diretoria, desejando uma boa 
reunião, pedindo o apoio de todos para o período que se inicia, ressaltando que o triênio 
de sua presidência, mesmo com a posse no dia 30 de novembro próximo passado, 
efetivamente, iniciou-se no dia 6 do corrente mês de janeiro com o início dos trabalhos. 
Que será um período de integração e  transparência total, contando com a franca 
colaboração de todos para o contínuo  sucesso da ACAMERJ. A seguir, enfatizou o 
programa e plano de trabalho elaborado,  apresentado na  campanha eleitoral  que  tem  
como lema a  palavra  Ação; lendo e comentando cada item: 1– Envidar  esforços para 
conseguir uma sede própria – conversar com autoridades.  2 - Adequação do Regimento 
ao novo Estatuto – formar comissão. 3 - Discutir e buscar novas normas de admissão de 
Acadêmico Titular. 4 - Maior integração com outras Academias ( de medicina ou não), 
ANM,AMRJ,AMF.  5 - Incrementar atividades sociais, culturais, científicas e classistas 
– programação do primeiro semestre, Bonde da Cultura. 6 - Ativar o convênio UFF-
ACAMERJ – conversar com o Diretor da Faculdade de Medicina e com o Vice-Reitor da 
UFF. 7 - Buscar fontes de apoio financeiro, mecenato, lei municipal. 8 - Envolver-se com 
grandes temas nacionais ou internacionais. 9 - Manter e aprimorar o Congresso da 
ACAMERJ, o Congresso Sul-Americano das Academias de Medicina e o Conclave 
Brasil-Argentina – reunião imediata com o presidente da ANM. 10 - Criação da central 
de informática, gráfica e audiovisual (CIGAV), ver a situação atual. 11 - Boletim 
eletrônico mensal divulgando todas as atividades da ACAMERJ e Revista impressa, 
inicialmente semestral, com três seções:  Social, Cultural e Científica –  trabalhar com a 
diretora de Documentação. 12 - Editar os anais da ACAMERJ, no final de 2016. 13 - 
Manter constante intercâmbio com os Núcleos Regionais – nomear os Presidentes. 14 - 
Consultar a Diretoria e todos os Acadêmicos para outras ações. Continuando deu a 
palavra ao Secretário Geral e este comentou o expediente enviado a todos Acadêmicos 
com a relação dos membros da Diretoria, Conselho Fiscal e Conselho Científico; a agenda 
anual das reuniões de Diretoria e do Conselho Cientifico, e a programação dos horários 
previstos de presença do Acadêmico Presidente na ACAMERJ. Dada a palavra ao Diretor 
tesoureiro,  Acadêmico  Honomar  Ferreira de Souza, fez uma demonstração da situação 
atual da tesouraria que foi recebida com um saldo negativo de R$ 9.116,00 resultante de 
despesas na festa de posse da nova diretoria e da inauguração no núcleo da região dos 
lagos, em Cabo Frio, havendo créditos que ainda não haviam ocorrido. Contudo, até o 
fim do mês de janeiro a situação estará normalizada. No item 5 da pauta, falando os 
demais diretores, o Acadêmico Paulo Cesar Alves Carneiro, sugeriu uma auditoria e 
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reunião da Comissão Fiscal com o Tesoureiro e o contador da ACAMERJ para 
levantamento da  situação, conhecer o contador  e elaboração do orçamento das despesas 
para cada período. O Diretor Orador, Acadêmico Omar da Rosa Santos, fundador do 
núcleo de Teresópolis, se propôs a indicar outro nome para seguimento dos trabalhos 
naquela cidade. O Vice-Presidente, Acadêmico Ciro Denevitz de Castro Herdy, lembrou 
a dificuldade de se conseguir doações nesta época do ano devido ser período de férias 
coletivas das empresas e as despesas do ano já empenhadas. A diretora, 2ª Secretária, 
Acadêmica Maria da Gloria da Costa Carvalho, sugeriu a transferência da sede  da 
ACAMERJ para outro local e a elaboração do um boletim eletrônico por ser de menor 
custo. O presidente do Conselho Científico, acadêmico Salvador Borges Filho, agradeceu 
o convite  para o cargo e sugeriu que a ACAMERJ se projete junto à sociedade e 
autoridades dando maior visibilidade, fazendo publicidade, e que as monografias dos 
Acadêmicos  sejam transformadas em livro. O Acadêmico conselheiro, Helio Copelman, 
sugeriu que se faça revista e livro em maior tiragem para minorar os custos e que os 
pagamentos das mensalidades possam ser feitos de uma só vez havendo desconto. A 
diretora de Documentação, Acadêmica Vilma Duarte Câmara, lembrou ter sido a primeira 
mulher a entrar para a ACAMERJ, em 1994, e que julga muito importante e fundamental 
as parcerias com laboratórios e a qualificação do Candidato a Acadêmico. O 2º Vice-
Presidente, Acadêmico Hiram Silveira Lucas, sugeriu que a cobrança não seja mensal, 
passível de ser esquecida, e que haja publicação da situação mensal da tesouraria. Após a 
manifestação de todos os diretores presentes, o Acadêmico  Presidente informou que 
apreciou as excelentes ideias, as quais serão todas aproveitadas na oportunidade que a 
agenda permitir. Que já esteve em reunião muito proveitosa com a diretoria da AMF, já 
visitou a Unicred, juntamente com o Acad. Elimar Antônio Bittar, tendo como resultado 
a oferta de uma verba de R$ 13.000,00 (treze mil reais), a ser liberada em parcelas a partir 
de março, e manteve contato com editores que atualmente fazem a revista da AMF. Que 
pretende fazer o “Café com Imagem e Novidades,” como o nome sugere, uma reunião 
rápida com informações científicas. No item de assuntos gerais  o Acadêmico Paulo Cesar 
Alves Carneiro, pediu o programa das palestras para o ano corrente e sugeriu uma reunião 
mensal ordinária com um tema cientifico, convidando-se todos os Acadêmicos, onde 
quem quiser pode falar, o que incentivaria a presença e interesse maior, não ficando 
somente  a reunião mensal de diretoria. Por fim, o Acadêmico Presidente falou sobre a 
posse do Dr. Renato Rozental que chegou a apresentar a monografia exigida, teve seu 
nome no convite de posse e, não obstante, não cumpriu as normas burocráticas de 
tesouraria para completar a  admissão. Após discussão e posto em votação, ficou resolvido 
convocá-lo para comparecer a uma reunião com o Presidente como última oportunidade 
de definição, tendo tido um voto contra da Acadêmica Maria da Gloria da Costa Carvalho, 
justificando que todas as oportunidades já lhe teriam sido dadas. O Acadêmico Presidente 
informou que estuda a admissão de um novo funcionário para a secretaria, o que 
descentralizaria mais os trabalhos e mostrou a intenção de criar uma Assessoria Especial, 
espécie de conselho, para resolver algumas questões antes de serem levadas ao plenário, 
o que foi aprovado por unanimidade, na dependência do caixa. Nada mais tendo a ser 
tratado, o  Acadêmico Presidente agradeceu mais uma vez a concorrida presença e deu 
por encerrada a reunião, da qual foi lavrada  a presente ata, que vai por mim, Secretário 
Geral,  assinada juntamente com o Acadêmico Presidente.  
 

      
Acad. Elimar Bittar                                              Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
   Secretário Geral                                                        Presidente da ACAMERJ 
    da ACAMERJ                                                                        
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ 

REALIZADA NO DIA 24 DE FEVEREIRO DE 2016 – QUARTA-

FEIRA ÀS 09:05 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
Às nove horas e cinco minutos do dia vinte e quatro de fevereiro de 2016, foi realizada a 

reunião de Diretoria, com a presença do Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto 

F. Pinheiro e dos seguintes Acadêmicos: Elimar Antônio Bittar, Honomar Ferreira de 

Souza, Hélio Copelman, Maria da Gloria da Costa Carvalho, Paulo Cesar Alves Carneiro, 

Wellington Santos, Hiram Silveira Lucas, Ciro Denevitz de Castro Herdy, José Dutra 

Bayão e Pedro Luiz Pinto Aleixo, que constam na lista de presença e a assinaram, para 

discutirem a seguinte Pauta: 1) Abertura da reunião pelo Presidente; 2) Palavra ao 

Presidente; 3) Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 4) Palavra do Secretário 

Geral; 5) Palavra do Primeiro Tesoureiro – Acadêmicos em inadimplência; 6) Palavra do 

Presidente do Conselho Científico; 7) Palavras dos demais Membros da Diretoria; 8) 

Abertura de vagas para novos titulares; 9) Eleição na FBAM; 10) Programação para 2016; 

11) Assuntos Gerais; 12) Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ. O Presidente da 

ACAMERJ fez considerações iniciais agradecendo a presença e estimando que todos 

continuem prestigiando as reuniões. A seguir, passou a palavra ao Secretário Geral, Acad. 

Elimar Antônio Bittar que procedeu a leitura da Ata da Reunião anterior, sendo a mesma 

aprovada por unanimidade, sem restrições. A seguir, o Acad. Presidente Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro teceu comentários gerais, iniciando por citar a abertura de vagas, cadeiras 

10 e 58, estando o edital pronto para aprovação nesta data, com as modificações 

necessárias de acordo com o novo estatuto. Foi aprovado. Em prosseguimento, informou 

que o Acad. Theóphilo José da Costa Neto, militar, foi transferido do Estado do Rio de 

Janiero para o Rio Grande do Sul, e haverá a necessidade de alteração no Conselho Fiscal, 

com o Acad. Helio Copelman assumindo o cargo, entretanto, foi acatada sugestão do 

Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro, para que o Acad. Hélio Copelman o substitua, sem o 

afastamento do mesmo. O Acad. Presidente comunicou, também, que a taxa de inscrição 

para candidato a membro titular precisará ser aumentada, por estar defasada. A Diretoria 

discutiu e aprovou o aumento para o valor de R$ 2.000,00 (dois mil reais). O Acad. 

Presidente informou a seguir que em 11/03/2016 às 18:30h, haverá uma palestra sobre 

“Avanços em Cardiologia Nuclear”, proferida pelo Prof. Dr. Salvador Borges Neto. Em 

prosseguimento, o Acad. Presidente informou que haverá uma reunião com o contador, 

no dia da Terceira Reunião de Diretoria, após a mesma, atendendo a uma solicitação do 

Acad. Paulo Cesar Carneiro. Informa ainda que necessita formar uma comissão para 

reforma do regimento, com adequação ao Estatuto, e rever o último. Por fim, o Acad. 

Presidente mencionou que irá iniciar a reativação dos núcleos da ACAMERJ. A seguir, o 

Acad. Elimar Antônio Bittar informou que a Unicred liberou R$13.000,00 (treze mil 

reais), em parcelas, à ACAMERJ, em acordo recente. O Acad. Presidente, de novo com 

a palavra, referiu-se ao candidato aprovado, mas ainda não empossado, Dr. Renato 

Rozental, que o mesmo tem o prazo até 04 de abril de 2016 para pagamento de sua 

inscrição para, na dependência dele, poder ter a concretização da sua admissão. A 

confirmar a data de setembro 2016 para a sua posse pois o Manual do Candidato prevê 

até dois meses a partir da aprovação, com  prorrogação de mais dois. O candidato solicitou 

realizar a solenidade de posse no Instituto Vital Brazil, porém a maioria dos presentes 

considerou que a posse só poderá ocorrer nas dependências da ACAMERJ, e só com a 

situação perfeitamente legalizada, reafirmando prazo final em 04 de abril 2016. O Acad. 
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Presidente informou, ainda que a  FBAM solicitou artigo para a publicação na revista da 

mesma, e já foi encaminhado e que haverá AGO da FBAM em 31 de março 2016 em 

Aracajú SE, e que o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, foi indicado para a chapa como 

vice-presidente regional. Informou também que a Acad. Alexandra Monteiro solicitou 

apoio à ACAMERJ para a divulgação do abaixo assinado contra a transferência da 

administração do Hospital da UERJ para uma empresa privada. Os diretores resolveram 

estudar, para posterior posicionamento. O Acad. Presidente, em continuação, informou 

que fará uma comissão para reforma do Regimento e também de parte do Estatuto. A 

seguir, com a palavra, o Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro aprovou o posicionamento da 

Acad. Maria da Gloria da Costa Carvalho e do Acad. Ciro Denevitz de Castro Herdy, 

contra a real admissão do candidato Renato Rozental, já que o mesmo teve várias 

oportunidades para solucionar sua irregularidade, a qual ainda não permitiu sua posse, 

com prazos adiados sucessivamente. Às 12:35h o Acad. Wellington Santos, Primeiro 

Secretário, precisou ausentar-se, assumindo o Secretário Geral, Acad. Elimar Antônio 

Bittar. O Presidente informou que o Conselho Científico está com várias propostas de 

palestras, jornadas ou mesas-redondas para o corrente ano. Estão em análise no Conselho 

Científico e aguarda-se comunicação do Confrade Claudio Tadeu Daniel-Ribeiro para 

programação abrangendo as “Arbovirozes” para o mês de maio, com a participação de 

pesquisadores da FIOCRUZ. Comentou ainda o Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro sobre as cobranças de despesas feitas no Congresso de Petrópolis em março de 

2015 pelo Presidente do mesmo, Acad. Jacob Sammuel Kierszenbaum, que alega haver 

um resíduo a receber da ACAMERJ. O Presidente solicitou esclarecimentos por não 

haver participado do controle da parte financeira à época. O Acad. Ciro Denevitz Herdy, 

tesoureiro da ACAMERJ na gestão anterior, informou haver recebido cobrança de 

despesas superior a R$ 5.000,00 (cinco mil reais) e, por falta de comprovantes, pagou em 

torno de R$ 3.000,00 (três mil reais). Posteriormente o Acadêmico Jacob Kierszenbaum 

voltou a cobrar o restante, porém ele recusou-se a pagar por falta de comprovantes das 

despesas. Informou que, na época, o Secretário do Congresso foi o Acadêmico Elimar 

Antônio Bittar, que corrobora a falta dos referidos comprovantes. O Presidente da 

ACAMERJ ponderou que eventualmente podem-se fazer despesas sem comprovantes e 

que também seria desagradável não ressarcir o Acadêmico Jacob Kierzenbaum as 

mesmas. Após discussão ficou-se de voltar ao assunto na próxima reunião de Diretoria. 

Nada mais havendo a tratar ou discutir, o Presidente deu por encerrada a reunião, às 

13:15h e os Acadêmicos Wellington Santos e Elimar Antônio Bittar lavramos a presente 

Ata, que vai por ambos e pelo Presidente, assinada. 

 

Wellington Santos                                       Elimar Antônio Bittar 

1º Secretário da ACAMERJ                        Secretário Geral da ACAMERJ 

 

 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ -  

REALIZADO NO DIA 23 MARÇO DE 2016 AS 9:10h NA SEDE DA 

ACAMERJ. 

 
A pauta constou de 1) Abertura da reunião pelo presidente; 2) palavra do presidente; 3) Leitura 

e aprovação da ata da reunião anterior; 4) Palavra do secretário geral; 5) Palavra do primeiro 

tesoureiro – Acadêmicos em inadimplência; 6) Palavra do presidente do conselho científico; 7) 

Palavra dos demais membros da diretoria; 8) Abertura de vagas para titulares; 9) Eleição e posse 

na FBAM; 10) Programação para 2016; 11) Assuntos gerais; 12) Encerramento pelo presidente 

da ACAMERJ. 

O presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto Freitas Pinheiro, iniciou os trabalhos as 9:10h. 

Passou imediatamente a palavra ao 1º secretário Ac. Wellington Santos, o qual leu a ata da 

reunião anterior, aprovada por unanimidade pelos acadêmicos presentes.  

A seguir, o secretário geral Ac. Elimar Bittar, manifestou-se sobre as vagas que foram abertas 

para Ac. Titular, a contar de 10/03/16, por 2 meses.  O presidente Ac. Luiz Augusto F. Pinheiro 

solicitou a palavra e informou que a Unicred realmente alterou de 13 mil reais para 10 mil reais 

o valor a ser doado, tendo já depositado 4.000 reais, para fazer, a seguir, depósitos de 3 em 3 

mil, sempre “contra recibo” adiantado. Em prosseguimento, o 1º tesoureiro Ac. Honomar 

Ferreira de Souza expos a situação atual financeira, os valores atuais no banco Santander e 

Unicred, e investimento, em um total de aprox. 13.600,00 reais. A seguir com a palavra, a Ac. 

Wilma Câmara informou ter, também, o interesse em participar das atividades com palestras, e 

solicitou que o material para divulgação em publicação, seja enviado em forma de artigos. O 

Ac. Omar da Rosa Santos, a seguir, informou que seria interessante “atualizar” as carteiras de 

Acadêmicos da academia. O Ac. Presidente, de novo com a palavra, informou que serão 

atualizadas as fotografias de todos os acadêmicos, que serão feitas na sede da ACAMERJ. O 

Ac. Presidente informou que o Presidente da AMF, Benito Petraglia, convidou o Ac. Luiz 

Augusto F. Pinheiro para uma mesa redonda a ocorrer em 7/04/2016, que constará com os 

seguintes temas: 1) Como melhorar a saúde pública. 2) Como melhorar a valorização do 

trabalho médico. 3) Como comprometer os governantes no maior incentivo a pesquisa médica. 

4) Como melhorar a formação médica. A seguir, o Ac. Paulo Carneiro, com a palavra, teceu 

críticas construtivas ao site da ACAMERJ com o intuito de melhoramento, e solicitou alterações 

na forma de convocações para as reuniões, citando a necessidade de serem catalogados todos 

os livros que foram entregues à ACAMERJ. O Ac. presidente lembrou a todos que no estatuto 

da ACAMERJ, está definido que haverá uma reunião ordinária mensal e nela ficará determinada 

a realização de uma palestra científica, mas que nas duas reuniões anteriores não houve a 

oportunidade de defini-las adequadamente, exceto a palestra do Prof. Salvador Borges, e 

solicitou a colaboração de todos os Acadêmicos para a realização das mesmas. O Ac. Paulo 

Carneiro sugeriu que a reunião passasse para quarta feira à tarde e, a seguir, houvesse a palestra, 

e foi seguido pela Ac. Wilma Câmara, alteração a ser estudada. O Ac. Presidente lembrou que 

as duas vagas para Ac. Titular serão, uma para medicina clínica e outra para medicina cirúrgica.  

Lembrou ainda o Conclave da FBAM será realizado em Aracajú, em 5 e 6 de maio/2016. O Ac. 

Presidente, ainda com a palavra, falou sobre o livro de Ac. Paulo Carneiro, que versa sobre o 

Ac. Mario Monteiro, e que o Ac. Paulo Carneiro será convidado a expor sobre o assunto em 

futuro próximo. Informou também sobre o futuro Conclave Brasil-Argentina a ser realizado na 

Argentina junto com o congresso Sul Americano das Academias de Medicina, e que a 

ACAMERJ fará os primeiros contatos para maiores esclarecimentos. O Ac. Presidente sugeriu 

a criação de um símbolo para a presidência da ACAMERJ, que poderá ser uma medalha ou 

uma faixa, a ser estudada. O Ac. Omar da Rosa Santos citou exemplos que já existem em outras 
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academias e os Acadêmicos presentes apoiaram a ideia. O Ac. Paulo Carneiro, novamente com 

a palavra, sugeriu que as medalhas para beneméritos sejam ofertadas para pessoas que 

colaborarem financeiramente para a ACAMERJ. O Ac. Presidente, a seguir, consultou os Ac. 

presentes sobre a ACAMERJ se manifestar a respeito da situação atual do país. As opiniões 

foram divergentes. Os Ac. Rubens Antunes da Cruz Filho, Elimar Antônio Bittar, Ciro Denevitz 

de Castro Herdy e Honomar Ferreira de Souza sugeriram que seja perguntado a todos os 

acadêmicos sobre o assunto. A ac. Wilma foi contra a manifestação. Os Ac. Omar da Rosa 

Santos e Wellington Santos sugeriram reflexão e moderação, antes da decisão.  Em continuação, 

o Ac. Presidente informou estar programando uma palestra sobre “arboviroses em geral”, para 

maio. Como último assunto, o Ac. Presidente expôs suas considerações a respeito de efetuar o 

pagamento de 2.000 reais ao Ac. Jacob Samuel Kierszenbaum, mesmo sem comprovantes de 

despesas. O valor mais adequado, de acordo com a documentação, seria 2.000 - 1.500, de três 

cheques de 500,00 já fornecidos. O pagamento deverá ser realizado pela diferença. Já o Ac. 

Bittar sugeriu ter 10 dias para reestudar as contas e documentos para melhor posicionar a 

situação para o Ac. Presidente, o que foi aceito pelos presentes. Sem nada mais a ser falado, o 

Ac. Presidente encerrou a reunião as 11h. Assinam a presente o 1º secretário, o secretário geral 

e o presidente da ACAMERJ. 

 
 

Wellington Santos                                       Elimar Antônio Bittar 

1º Secretário da ACAMERJ                        Secretário Geral da ACAMERJ 

 

 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO DE DIRETORIA REALIZADA EM 

27 DE ABRIL DE 2016, ÀS 9:00 HORAS, NA AVENIDA ROBERTO 

SILVEIRA 123, NITERÓI, ESTADO DO RIO DE JANEIRO, NA 

SEDE DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO 
 

Aos vinte e sete dias do mês de abril do ano de 2016, às 9:00 horas, foi aberta a reunião 

pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, com a presença dos 

acadêmicos: Vice-Presidente Ciro Denevitz de Castro Herdy, Secretário Geral Elimar 

Antônio Bittar; Tesoureiro Honomar Ferreira de Sousa, 2º Secretário Maria da Gloria da 

Costa Carvalho; Orador Omar da Rosa Santos, Diretora de Documentação Vilma Duarte 

Câmara e José Dutra Bayão, que assinaram a lista de presença.  O 1º secretário Wellington 

Santos justificou a ausência por motivos imperiosos. Estava programada a seguinte pauta 

do dia: 1) Abertura da reunião pelo presidente; 2) Palavra do presidente; 3) Leitura e 

aprovação da ata anterior;  4)  Palavra do secretário geral;  5) Palavra do Primeiro 

Tesoureiro - Acadêmicos em inadimplência; 6) Palavra do presidente do Conselho 

Científico; 7)  Palavras dos demais Membros da Diretoria, 8) Inscrição para Acadêmico 

Titular; 9) Conclave da FBAM – Programação; 10) Programação para 2016; 11) Ecos do 

Dia Mundial da Saúde; 12) Comissão para reforma  do Estatuto e Regimento; 13) Novo 

presidente da Academia Nacional de Medicina da Argentina, Manuel  L Martí; 14)  

Assuntos Gerais; 15) Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ. Abrindo a reunião o 

acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, deu boas vindas a todos 

desejando uma boa reunião e discorreu rapidamente os itens da pauta que seriam 

abordados. Procedeu-se a leitura da ata da reunião anterior que foi aprovada. Com a 

palavra o Secretário Geral acadêmico Elimar Antonio Bittar, comunicou que será 

encaminhado a todos os acadêmicos no final do prazo de inscrição, o nome do(s) 

candidato(s) para que alguém se manifeste se tiver alguma objeção. Este procedimento 

não vinha sendo feito de rotina, apesar de estar no estatuto e no Manual do Candidato. 

Com a palavra o Primeiro Tesoureiro acadêmico Honomar Ferreira de Souza falou de 

algumas inadimplências e após a exposição foi resolvido que um acadêmico que 

permanece irregular fosse convidado a comparecer à ACAMERJ para a solução definitiva 

da situação. Item 8 - foi informado que as inscrições para novos acadêmicos titulares 

permanecem abertas até o dia 10 de maio e que até agora só há um candidato inscrito. 

Item 9 –  Conclave da FBAM nos dias 5, 6, e 7 de maio, em Aracaju, irá o acadêmico 

presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro a fim de cumprir extensa programação 

científica e participação em mesas de discussões. Item 10, versando sobre a programação 

para 2016: está praticamente fechada e, com vistas às atividades para 2017 será dada 

ênfase a temas de interesse do público em geral tais como ensino médico, saúde pública. 

Item 11 - foi lembrado o sucesso das atividades ocorridas pela manhã e a noite do dia 7 

de abril, Dia Mundial da Saúde, realizadas em parceria com a AMF. Salientou-se que, no 

próximo ano sejam repetidos temas que interessem diretamente à população. Foi 

constituída a comissão para reforma do Estatuto e a devida adaptação ao Regimento 

contando com nomes dos acadêmicos:  presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, pelo 

Vice-Presidente Ciro Denevitz de Castro Herdy e pela Diretora de Documentação Vilma 

Duarte Câmara. Item 13 - Foram enviados cumprimentos pela eleição e posse do novo 

presidente da Academia Nacional de Medicina da Argentina e demais diretores, 

desejando boa gestão e constante sucesso, tendo vindo logo os agradecimentos pelos 

votos formulados. Em assuntos gerais o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro informou a participação da ACAMERJ junto com a SBC pelo transcurso do Dia 
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Nacional contra a Hipertensão.  Falou do interesse do curso de Técnica Operatória 

realizado na véspera, dia 26, coordenado brilhantemente pelo acadêmico Paulo Cesar 

Alves Carneiro. Expôs a vontade de negociar com a AMF a utilização da Sala 03 dotando-

a com novo sistema de áudio-visual, permanecendo o uso comum às duas entidades. 

Teceu elogios ao presidente da AMF, no que foi acompanhado pelo acadêmico Ciro 

Denevitz de Castro Herdy ressaltando que se nota claramente a grande receptividade que 

vem sendo dada à ACAMERJ surgida pela salutar política de convivência estabelecida 

pela nova diretoria. A acadêmica Vilma Duarte Câmara manifestou vontade de assistir as 

reuniões do Conselho Científico. O acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro Informou ainda que a Unicred aprovou doação anual à ACAMERJ de 

R$ 13000,00 (treze mil reais), em quatro parcelas: uma, de R$ 4000,00, já entregue, e 

mais três de R$ 3000,00, ao longo do ano. Lembrou a posse do novo acadêmico Renato 

Rozental marcada para o dia 24 de maio e o pagamento de um saldo final de R$ 500,00 

(quinhentos reais) reivindicado pelo presidente do Primeiro Congresso da ACAMERJ em 

Petrópolis, dando completa quitação. Nada mais havendo a tratar o acadêmico presidente 

agradeceu mais uma vez a todos e encerrou a reunião, da qual foi feita a presente ata, que 

depois de lida e aprovada será assinada por mim secretário geral, e pelo acadêmico 

presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.  

 

 

            Elimar Antônio Bittar                                     Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

    Secretário Geral da ACAMERJ                                  Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUINTA REUNIÃO DE DIRETORIA REALIZADA EM 25 

DE MAIO DE 2016, ÀS 9:00 HORAS, NA SEDE DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO-ACAMERJ, 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, ICARAÍ- NITERÓI, 

ESTADO DO RIO DE JANEIRO. 

 
Aos vinte e cinco dias do mês de maio de dois mil e dezesseis (quarta-feira) às nove horas 
e dez minutos, iniciou-se a quinta reunião de Diretoria, com as palavras do Acad. Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro Presidente, que    cumprimentou a todos e agradeceu a 
presença, falando sobre o site da ACAMERJ, suas partes e a necessidade de que os 
acadêmicos acessem e o atualizem. Estiveram presentes os acadêmicos Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro, Ciro Denevitz de Castro Herdy, Elimar Antonio Bittar, Honomar 
Ferreira de Souza, Maria da Glória da Costa Carvalho, Omar da Rosa Santos, Vilma 
Duarte Câmara, José Dutra Bayão, Pedro Luiz Pinto Aleixo e Wellington Santos, que 
assinaram a lista de presença. Estava programada a seguinte pauta do dia: Abertura da 
reunião pelo Presidente; Palavra do Presidente; Leitura e aprovação da ata da reunião 
anterior; Palavra do Secretário Geral; Palavra do Primeiro Tesoureiro – Acadêmicos em 
inadimplência; Palavra do Presidente do Conselho Científico; Palavra dos demais 
Membros da Diretoria; Encerramento das inscrições para Acadêmico Titular; Ecos do 
Conclave da FBAM; Programação completa de 2016; Contato com a Argentina sobre o 
Conclave de 2017; Assuntos Gerais; Aniversariantes do mês de maio de 2016; 
Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ. 
O Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, teceu comentários sobre a posse, 
ontem à noite, do novo Acadêmico Renato Rozental. Compareceram apenas sete 
acadêmicos e um total de 20 convidados. A solenidade ocorreu na sala 03 da AMF. 
Discutiu-se então sobre qual a intenção dos candidatos ao pensarem em ingressar na 
Academia, só ter o título ou realmente participar, e que é necessário reavaliar-se o 
Estatuto.  
A seguir o Acad. Elimar Bittar leu a ata da reunião anterior, aprovada pelos presentes, 
com a complementação de que o acadêmico em dívida desde 2012, isto é, há 4 anos, seja 
novamente comunicado que deverá então pagar as mensalidades atuais, e em cada mês 
pague uma parcela das em atraso, isto é, uma nova e uma antiga por mês, até saldar a 
dívida, que se posicione e responda, caso contrário a ACAMERJ terá de seguir o Estatuto 
referente aos inadimplentes por mais de 24 meses.  
A seguir o Acad. Honomar Ferreira de Souza, com a palavra, informou os valores que 
constam nos bancos Santander, Unimed e uma aplicação também na Unimed.  
O Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, falou sobre o Conclave, o qual foi 
muito concorrido, e a comitiva foi recebida pelo Governador, em Sergipe. Explanou 
também sobre o prêmio Pedro Kassab, igualmente sobre o conclave na Argentina em 
2017, a respeito das correspondências que foram enviadas ao novo presidente da 
Academia da Argentina acerca do tema e do mês, em 2017.  
Em assuntos gerais, a Diretoria aprovou ficar com a sala 03 da AMF em definitivo. 
Quanto ao programa científico para 2012, o lema ficou: “O futuro da Humanidade e, em 
especial, da Medicina”. Temas serão decorrentes desse lema. Quanto ao convênio UFF-
ACAMERJ, este será “reativado”, pois na realidade não chegou a vigorar.  
A seguir, foram comemorados os “aniversariantes do mês”. E, em continuidade, o Acad. 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro Presidente encerrou a reunião com os agradecimentos, 
da qual foi feita a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim, 1º 
Secretário, pelo Secretário Geral e pelo Presidente da ACAMERJ.  
                                               
                                                  

Acad. Wellington Santos                                    Acad. Elimar Antônio Bittar 
1º Secretário da Acamerj                                    Secretário Geral da Acamerj 

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da Acamerj 
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ATA DA SEXTA REUNIÃO DE DIRETORIA REALIZADA EM 22 

DE JUNHO DE 2016, ÀS 9:00 HORAS, NA SEDE DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO-ACAMERJ, 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, ICARAÍ- NITERÓI, 

ESTADO DO RIO DE JANEIRO. 

 
Aos vinte e dois dias do mês de junho do ano de 2016, às 9:00 horas, foi aberta a reunião 
pelo Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, com a presença dos 
Acadêmicos e Vice-Presidente Ciro Denevitz de Castro Herdy; Secretário Geral, Elimar 
Antônio Bittar; Orador, Omar da Rosa Santos; Diretora de Documentação, Vilma Duarte 
Câmara; 2º tesoureiro, Pedro Luiz Pinto Aleixo; e, José Dutra Bayão, que assinaram a 
lista de presença. Estava programada a seguinte pauta do dia: 1) Abertura da reunião pelo 
presidente; 2) Palavra do presidente; 3) Leitura e aprovação da ata da reunião anterior;  4) 
Palavra do secretário geral;  5) Palavra do Primeiro Tesoureiro - Acadêmicos em 
inadimplência; 6) Palavra do presidente do Conselho Científico; 7)  Palavras dos demais 
Membros da Diretoria, 8) Assessoria Especial da Presidência; 9) Encaminhamento das 
candidaturas a Acadêmico Titular; 10) Posse do novo Titular Acadêmico Renato 
Rozental;  11) Site da Acamerj (acamerj.org); 12) Uso da sala 3; 13)  Assuntos Gerais; 
14) Aniversariantes do mês de junho;  15) Encerramento pelo presidente da ACAMERJ. 
Abrindo a reunião o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, deu boas 
vindas a todos desejando bom e proveitoso trabalho e discorreu rapidamente os itens   que 
seriam abordados. Invertendo a pauta, pediu que fosse lida a ata da reunião anterior, tendo 
sido aprovada. Prosseguindo com a palavra, relatou a visita da Sra. Cristina Figueiroa, 
Presidente da ONG Associação DAVIDA – Casa do Bom Samaritano, com a 
pretensão de estabelecer parceria com a ACAMERJ para desenvolvimento de trabalhos 
junto à comunidade. Foram mostrados folders da ONG e após ouvir a diretoria, foi 
colocado em votação e aprovada. A seguir, deu conhecimento de sua visita, no dia 16 
próximo passado, à Associação de Professores Inativos da UFF (ASPI-UFF), sob a 
Presidência da  Professora Aidyl Carvalho Preis, objetivando estabelecer parceria com 
aquela entidade, possuidora de farto material humano multidisciplinar, possível de ser 
aproveitado em relacionamento cultural,social e artístico com a ACAMERJ. Exposta a 
ideia à diretoria para discussão, a Acadêmica Diretora de Documentação, Vilma Duarte 
Câmara, disse conhecer há bastante tempo a atuação da entidade, elogiou o trabalho 
desenvolvido e, principalmente, enalteceu a figura proeminente da Professora Aidyl, por 
quem mostrou apreço por seus méritos. Colocada a proposta em votação, foi aprovada.  
Com relação ao uso da sala 3, o presidente constatou já estarem agendadas inúmeras 
atividades naquela dependência, o que certamente ocasionaria dificuldade na marcação 
de futuros eventos. Decidiu então avaliar nova opção e após visitar as demais, achou por 
bem direcionar as tratativas de uso para a sala 02, que oferece o mesmo espaço e conforto, 
além de completa disponibilidade de agenda representando maior comodidade para a 
ACAMERJ. Feito um esboço de contrato está sendo submetido à diretoria da AMF, para 
a efetiva permissão de uso. Dada a palavra ao Secretário Geral, Acadêmico Elimar 
Antônio Bittar, foi comunicado estar em dia o expediente de rotina da secretaria e que, a 
documentação os dois candidatos a acadêmico titular foi remetida ao Conselho Científico 
após o término, no dia 11, do prazo regulamentar para alguma manifestação contrária.  
Com informe da tesouraria foi mostrado haver saldo nas contas bancárias, além de 
investimento em aplicação. O presidente falou ainda de várias palestras havidas e outras 
programadas nos próximos dias lembrando que toda a programação encontra-se no site 
da ACAMERJ que está em plena evolução, inteiramente renovado, mostrando de 
imediato todas as realizações. Solicitou que os Acadêmicos visitem constantemente o site 
utilizando-o como fonte moderna e dinâmica de informação. Lembrou a palestra 
programada para o dia 13 de julho próximo, às 18:30h, com o título Teares de Texto, a 
cargo da Professora Regina Camacho. Falando ainda das atividades comunicou que 
prossegue a criação de um Grupo Especial de Assessoria da Presidência para o qual já 
foram convidados vários acadêmicos e que estão sendo dados os primeiros passos da 
comissão de revisão do Estatuto e do Regimento. Elogiou e apoiou a inauguração do 
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Espaço Dr. Waldenir de Bragança, nas dependências da AMF, homenagem merecida ao 
ilustre Acadêmico Emérito, colaborador incansável desde a obtenção do terreno e início 
da construção da Associação Médica Fluminense, da qual foi presidente e prestou 
inúmeros serviços que se somam aos muitos outros títulos integrando o seu currículo. 
Quanto a próxima posse de novos titulares o Acadêmico Orador Omar da Rosa Santos, 
falou que considera nada mais justo que o discurso oficial na cerimônia de posse seja feito 
pelo acadêmico que apresentou o candidato, ao que todos concordaram, mas o presidente 
pediu-lhe que, pelo menos para um deles fizesse a saudação. Em assuntos gerais o 
presidente mostrou e foi aprovado o lay-out da Medalha da Presidência, que está sendo 
confeccionada, instituída para uso do presidente nas solenidades da ACAMERJ durante 
seu período no posto. Deu conhecimento de que está sendo organizada uma visita ao 
Parque Olímpico, valendo-se da oportunidade da realização das olimpíadas no Rio de 
Janeiro, dando oportunidade para que os acadêmicos conheçam as instalações 
especialmente preparadas para a ocasião.  Após homenagem aos aniversariantes do mês, 
cumprimentando especialmente ao Acadêmico Pedro Luiz Pinto Aleixo, que estava 
presente; e, nada mais havendo a tratar, o Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião, da qual foi lavrada a 
presente ata, que depois de lida e aprovada será assinada por mim, acadêmico secretário 
geral  e pelo Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
 
          Acad. Elimar Antônio Bittar                     Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                           Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SÉTIMA REUNIÃO DE DIRETORIA REALIZADA EM 27 

DE JULHO DE 2016, ÀS 9:00 HORAS, NA SEDE DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO-ACAMERJ 
 
Aos vinte e sete dias do mês de julho de dois mil e dezesseis, às nove horas e dez minutos, 

iniciou-se a sétima reunião de Diretoria, com a presença dos Acadêmicos Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro, Elimar Antônio Bittar, Honomar Ferreira de Souza, Maria da Glória 

da Costa Carvalho, Vilma Duarte Câmara, Wellington Santos, Omar da Rosa Santos, 

Pedro Luiz Pinto Aleixo e José Dutra Bayão, para discutirem a seguinte pauta: 1.  

Abertura da reunião pelo Presidente; 2. Palavra do Presidente; 3. Leitura e aprovação da 

ata da reunião anterior; 4.  Palavra do Secretário Geral; 5. Palavra do Primeiro Tesoureiro 

– Acadêmicos em inadimplência; 6.  Palavra do Presidente do Conselho Científico; 7.  

Palavras dos demais Membros da Diretoria; 8. 1ª. Reunião com Assessoria Especial da 

Presidência; 9.  Ecos da Palestra “TEARES DE TEXTO”; 10.  Encaminhamento das 

candidaturas a Acadêmico Titular; 11.  Revista da Acamerj; 12.  Assuntos Gerais; 13. 

Aniversariantes do mês de julho de 2016: 05. Acad. Ronaldo Pontes. 09. Acad. Ronaldo 

Curi Gismond. 09. Acad. Dib Abdalla Chacur. 17. Acad. Waldenir de Bragança. 18. Acad. 

Anibal Gil Lopes. 23. Acad. Wellington Santos. 24. Acad. Evandro Tinoco Mesquita. 31. 

Acad. Omar Lupi da Rosa Santos.  

Após a abertura dos trabalhos, foi dada a palavra, pelo Presidente, Acad. Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro, ao Acad. Wellington Santos, o qual leu a ata da reunião anterior, feita 

pelo Acad. Elimar Antônio Bittar, e que foi elogiada pelo Acad. Presidente Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro. A seguir, o Acad. Elimar Antônio Bittar expôs o andamento da 

secretaria, com recebimentos e expedições de documentos, sem anormalidades, e nada a 

destacar. Com a palavra, o Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro discorreu 

sobre as inadimplências, que diminuíram consideravelmente. Dada a palavra aos demais 

integrantes da mesa, a Acadêmica Vilma Duarte Câmara disse que tem tido pouco 

trabalho. O Acad. Presidente Luiz Augusto Pinheiro a informou que a incluiu no grupo 

editorial da revista da Academia. O Acad. Presidente citou também criação da AEP – 

Assessoria Especial da Presidência, a ser constituída por membros alheios às diretorias, e 

que foram convidados 20 Acadêmicos, sendo que 13 inicialmente responderam e, 

posteriormente, 8 deram nova resposta, todavia apenas tendo 7 comparecido à reunião de 

19/07/16, sendo que 2 justificaram a falta. O Acad. Elimar Bittar realizou a ata de referida 

reunião. Ficou claro na informação, que o Acad. Luiz Augusto especificou na referida 

reunião e que consta na ata, que os integrantes da AEP não terão função executiva, o que 

foi destacado no dia de hoje pela Acad. Vilma Câmara. Em continuação, o presidente 

Acad. Luiz Augusto Pinheiro dissertou sobre a palestra “Teares de Texto”, que teve boa 

plateia e que foi bastante interessante. Com a palavra, ainda, o Acad. Presidente falou 

sobre a revista da Academia, que deverá ser inicialmente semestral e sobre o Site, onde 

pode ser encontrado praticamente tudo sobre a Academia, os eventos, artigos, etc, e 

explanou sobre a proposta de programação científica para 2017, com o tema: “O futuro 

da Humanidade e, em especial, da Medicina. Em Assuntos Gerais, foi discutido pelos 

presentes, incialmente, os nomes a serem confirmados para os temas da programação 

proposta para 2017. O Acad. Omar da Rosa Santos passou às mãos do Acad. Presidente 

Luiz Augusto Pinheiro o livro “História da Academia de Medicina do Rio de Janeiro” e 

o Acad. presidente informou a todos que o Acad. Omar da Rosa Santos irá assumir a 

Academia do Município do Rio de Janeiro. A ideia proposta é o trabalho conjunto das 

duas Academias com a Nacional de Medicina.  Quanto ao uso da sala 2, o Acad. Luiz 

Augusto Pinheiro, após reuniões com a Diretoria da AMF, apresentou o contrato para uso 
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da sala. A resposta da Diretoria foi que a ACAMERJ poderá usar qualquer sala disponível 

sem ônus, desde que a solicite com antecedência, porém não se assinou contrato.  O Acad. 

Luiz Augusto Pinheiro, a seguir, apresentou a nova medalha presidencial para as 

solenidades. O presidente apresentou, por fim, os anais da FBAM e o 1º número da 

Revista da FBAM. No final da Reunião esteve presente o Acad. Hiram Silveira Lucas (2º 

Vice-Presidente da ACAMERJ), o qual foi informado dos acontecimentos durante a 

sétima reunião. Sem mais a ser informado ou discutido, ainda com a palavra, o Acad. 

Presidente encerrou a reunião e passou-se à comemoração dos Acadêmicos 

aniversariantes do mês, e da Secretária, Sra. Alita Baptista dos Santos.  Esta ata foi 

realizada pelo Acad. 1º Secretário Wellington Santos, assinada por ele, assinada também 

pelo Secretário Geral Acad. Elimar Bittar e pelo Presidente da ACAMERJ Acad. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

 

               Acad. Wellington Santos                                 Acad. Elimar Antônio Bittar 

              1º Secretário da ACAMERJ                          Secretário Geral da ACAMERJ 

 

                                                         

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
 

 
Presentes na reunião 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ –  

REALIZADA NO DIA 24 DE AGOSTO DE 2016- QUARTA-FEIRA  

ÀS 09:00 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ. 
PAUTA: 

1. Abertura da reunião pelo Presidente; 

2. Leitura e aprovação da Ata da reunião anterior; 

3. Palavra do Presidente; 

4. Palavra do Secretário Geral; 

5. Palavra do Primeiro Tesoureiro – Acadêmicos em inadimplência; 

6. Palavra do Presidente do Conselho Científico; 

7. Palavras dos demais Membros da Diretoria; 

8. Ecos da Palestra “CINTILOGRAFIA EM MEDICINA INTERNA” 

9. Notícias das candidaturas; 

10. Andamento da Revista da Acamerj; 

11. Acordo de cooperação UFF-ACAMERJ e outros projetados; 

12. Assuntos gerais  

13. Aniversariantes do mês de agosto de 2016; 

05. Acad. Gladyston Luiz Lima Souto  

13. Acad. Carlos Esmeraldino Caldas  

19. Acad. Cláudio Tadeu Daniel-Ribeiro  

22. Acad. João Batista Thomaz 

25. Acad. Henri Wadih Curi  

14. Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ.  

 

A oitava reunião iniciou-se às 9:15h com a abertura feita pelo Acad. Presidente Luiz 

Augusto Pinheiro. Em seguida, com a palavra, o Acad. 1º Secretário Wellington Santos 

leu a ata anterior, aprovada por unanimidade. O Acad. Presidente, em continuação, propôs, 

e foi aprovado, que nas terceiras 3ª feiras de cada mês ocorrerão palestras no horário das 

18h e, a seguir, uma sessão ordinária, conforme o estatuto, a partir de 2017. 

O Acad. Elimar Antônio Bittar informou estar o site em dia, bem atualizado, tendo 

solicitado aos Acad. Presidentes dos núcleos, para já enviarem nomes para a homenagem 

de fim de ano, solenidade que ocorrerá em 08/12/16.  

O Acad. Honomar Ferreira de Souza informou haver em torno de quatro mil reais em 

conta corrente Santander, e aproximadamente 1.800,00 (hum mil e oitocentos reais) na 

conta corrente da Unicred e 10 mil na aplicação, e que no momento só há um inadimplente.  

Com a palavra o Acadêmico José Dutra Bayão falou sobre câncer de próstata e exames 

de imagem, toque retal e PSA e a importância de sua divulgação, assunto para ser incluso 

na programação científica de 2017. 

O Acad. Elimar Antônio Bittar, a pedido do Acad. Presidente Luiz Augusto Freitas 

Pinheiro, mostrou aos presentes o Album do Congresso da Academia ocorrido em 

Petrópolis. O Acadêmico Ciro Denevitz de Castro Herdy citou estar tentando fazer 

contato com o responsável pelo Hospital de Clínicas Icaraí para colaborar com a 

ACAMERJ. A Acadêmica Vilma Duarte Câmara citou ter falado com o Dr. Kalachi, mas 

falta ainda maiores entendimentos. O Acad. Mario Gáspare Giordano elogiou o site e o 

trabalho da funcionária Carolina, que está divulgando as atividades no Facebook, e as 

comunicando à entidades médicas, como o CFM. O Acadêmico Presidente Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro teceu comentários elogiosos sobre a palestra de “Cintilografia” e, a 

seguir, falou sobre os dois candidatos à acadêmicos titulares e os próximos passos para a 
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avaliação de seus trabalhos. Quanto à revista da ACAMERJ, o Acad. Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro informou que a mesma encontra-se na “reta final”. Houve 

reunião da Acad. Solange Artimos de Oliveira com a Editora L.L Divulgação. Serão 

provavelmente 20 páginas e 1000 exemplares. A matéria cultural será do Acad. Omar da 

Rosa Santos e a científica do Acad. Cláudio Chaves. Com relação à cooperação com a 

UFF, o Ac. Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou que o acordo já foi 

assinado e está pronto. Há contatos e entendimentos com a Pestalozzi para acordo de 

cooperação, e também com o ILTC, Instituto de Lógica, Filosofia e Teoria da Ciência. 

Em assuntos gerais, o Acad. Ciro Denevitz de Castro Herdy falou para se fazer contato 

com o Sr. Moreira Franco e verificar com o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar os 

possíveis contatos com a Secretaria Municipal de Saúde para fins de colaboração 

financeira com a ACAMERJ. O Acad. Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

informou que ontem, 23/08/16, ocorreu na AMF uma “mesa redonda” sobre “ Transplante 

da medula óssea”, promovido pela ONG “DAVIDA” e organizado pela ACAMERJ. A 

seguir, sem mais a ser dito, o Acad. Presidente convidou a todos para a comemoração dos 

aniversariantes do mês, dando por encerrada a reunião. Esta ata foi redigida pelo Acad. 

Wellington Santos 1º Secretário e assinada por ele, pelo Acad. Elimar Antônio Bittar 

Secretário Geral e pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da Acamerj. 

 

 

Acad. Wellington Santos                             Acad. Elimar Antônio Bittar 

1º Tesoureiro da Acamerj                            Secretário Geral da Acamerj 

 

 

Acad.  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da Acamerj 
 

 
Presentes na reunião 
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ATA DA NONA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 28 DE SETEMBRO DE 2016- QUARTA- 

FEIRA NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
PAUTA: 
1. Abertura da reunião pelo Presidente 
2. Leitura e aprovação da Ata da reunião anterior 
3. Palavra do Presidente  
4. Palavra do Secretário Geral  
5. Palavra do Primeiro Tesoureiro  
6. Palavra do Presidente do Conselho Científico 
7. Palavras dos demais Membros da Diretoria  
8. Ecos do “SIMPÓSIO PÉ DIABÉTICO” 
9. Resultado da Assembleia Geral de 15/09/2016 
10. Acadêmico do ano de 2016- votação  
11. Andamento da Revista da ACAMREJ 
12. Emerência.  
13. Posse de novos Acadêmicos Titulares  
14. Evento no Núcleo da Região dos Lagos  
15. Assuntos Gerais  
16. Aniversariantes do mês de setembro de 2016 
 
A reunião iniciou-se às 9:10h com as palavras do Acadêmico Presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro que solicitou ao acadêmico 1º secretário 
Wellington Santos que lesse a ata anterior, a qual foi aprovada pelos 
Acadêmicos presentes até o momento, Elimar Antônio Bittar, Vilma Duarte 
Câmara, Wellington Santos, Honomar Ferreira de Souza, Pedro Luiz Pinto 
Aleixo, Mário Gáspare Giordano e Omar da Rosa Santos. A seguir o Acad. 
Secretário Geral Elimar Antônio Bittar citou estar o expediente da academia 
em dia. Em continuação, o Acadêmico Honomar Ferreira de Souza 1º 
Tesoureiro informou haver no banco Santander o valor de R$ 6.661,00 em 
conta corrente e, na Unicred, apenas R$ 624,41, devido a uma Penhora 
Online Judicial para a caixa econômica de forma irregular, no valor de 
R$ 13.222,51, por erro da justiça que confundiu a conta da ACAMERJ com 
uma conta pessoal do Acadêmico Presidente, o qual aproveitou a 
oportunidade para uma explanação sobre a situação de sua antiga Clínica, 
hoje extinta. O Acadêmico Presidente, em prosseguimento, informou que a 
Assembleia Geral Ordinária será em 31-10-2016. Logo após, o Acadêmico 
Omar da Rosa Santos dissertou sobre os contatos que estão sendo feitos com 
os núcleos, com dificuldade encontrada apenas com o de Teresópolis. Em 
continuação, a Acadêmica Vilma Duarte Câmara citou ter conversado com 
o Dr. Kalachi, que estará à disposição para a palestra. A respeito do 
“simpósio” sobre pé diabético, o Acadêmico Elimar Antônio Bittar teceu 
comentários, informando ordenadamente, as palestras e os respectivos 
palestrantes, os Acadêmicos que estiveram presentes, o excelente nível, 
apesar da pequena plateia de aproximadamente 25 pessoas. Informou 
também que em 15/09/16 houve uma assembleia para a apresentação dos 
candidatos a Acadêmicos Titulares, os doutores: Marco Antonio Naslausky 
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Mibielli e Gesmar Volga Assef Haddad, que apresentaram currículos e 
monografias, tendo havido também a apuração dos votos para aceitação, com 
54 votos a favor e uma abstenção. A posse será às 19h de 11/11/16. O Acad. 
Presidente leu o comunicado do Acad. Tarciso Rivello que solicitou sua 
passagem para Acad. Emérito e, então, será aberta mais uma vaga para titular. 
Em continuação, o Acad. Presidente referiu-se ao encontro que ocorrerá na 
Região dos Lagos em 8/10/16, em Cabo Frio. A seguir, citou que haverá em 
24/10 as 18h a palestra do Acad. João Aylmer de Azevedo Souza, “Sobre o 
Natal e o Presépio: Mito, Metáfora, Metonímia e Mapa”, na AMF. Em 
assuntos gerais, o Acad. Omar da Rosa Santos informou que ontem foi eleito 
como Presidente da Academia Medicina do Rio de Janeiro, e a posse será no 
CREMERJ dia 20/10/16 às 20h. O Acad. Presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro lembrou a todos que a AFM foi fundada em 8/12/74 e o Acad. Omar 
da Rosa Santos citou que a AMRJ foi fundada em 20/10/97. Em março de 
1975 houve a fusão do Estado do Rio de Janeiro com o Estado da Guanabara 
e a AFM mudou o nome para ACAMERJ em 11 de junho de 2010. Por fim, 
foi feita a contagem dos votos para Acadêmico do Ano de 2016, e ficou eleito 
o Acad. Emérito José Dutra Bayão com 27 votos dos 65 acadêmicos que 
votaram, sendo um voto anulado. O Acadêmico Heraldo José Victer teve 10 
votos, o Acadêmico José Bullos Seba com 06, e o Acadêmico Josemar da 
Silveira Reis com 03. Vários outros tiveram um voto. O Acad. Presidente 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, antes de encerrar, fez menção às Medalhas 
Mérito Médico que serão entregues: Acad. Carlos Tortelly Rodrigues Costa, 
Prof. Mário Duarte Monteiro, Prof. Octávio Lemgruber, Prof. Roched Abid 
Seba, Prof. Francisco de Almeida Pimentel, Acad. Antônio Jorge Abunahan, 
Prof. Renato Luiz Nahoum Curi, Prof. Giuseppe Mauro e Prêmio Nobel 
Peter Brian Medawar. Nada mais havendo a tratar, o Acad. Presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro encerrou a reunião convidando a todos para a 
comemoração dos aniversariantes do mês. Esta ata foi feita pelo Acad. e 1º 
Secretário Wellington Santos, que a assina, em conjunto com o Acad. 
Secretário Geral Elimar Antônio Bittar e o Acad. Presidente Luiz Augusto 
de Freitas Pinheiro. 
 
 

     Acad. Wellington Santos                                             Acad. Elimar Antônio Bittar 

1º Tesoureiro da Acamerj                                               Secretário Geral da Acamerj 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da Acamerj 

  



 

52 

ATA DA DÉCIMA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ - A 

REALIZADA NO DIA 26 DE OUTUBRO DE 2016- QUARTA-FEIRA 

ÀS 09:25 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

PAUTA: 
1. Abertura da reunião pelo Presidente; 

2. Leitura e aprovação da Ata da reunião anterior; 

3. Palavra do Presidente; 

4. Palavra do Secretário Geral; 

5. Palavra do Primeiro Tesoureiro; 

6. Palavra do Presidente do Conselho Científico; 

7. Palavras dos demais Membros da Diretoria; 

8. Ecos do “GEMCA Grupo de Estudos em Espiritualidade e Medicina 

Cardiovascular” e “Natal e o Presépio: Mito, Metáfora, Metonímia e Mapa”; 

9. Andamento da Revista da Acamerj; 

10. AGO de 31/10/2016; 

11. Posse de novos Acadêmicos Titulares; 

12. Site da ACAMERJ; 

13. Assuntos Gerais; 

14. Aniversariantes do mês de outubro de 2016; 

15. Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ.  

 

A reunião iniciou-se as 9:25h de 26-10-16 com a presença dos Acadêmicos Maria da 

Glória da Costa Carvalho, José Dutra Bayão, Alcir Vicente Visela Chácar, Elimar 

Antônio Bittar, Vilma Duarte Câmara e Wellington Santos,  com as palavras do Acad. 

Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. Inicialmente agradeceu a assiduidade dos 

componentes da Diretoria nas reuniões do corrente ano, em número de dez, a presente é 

a última de 2016. E conclamou a todos a manterem inalterado o mesmo entusiasmo e 

participação em 2017.   O Acad. Presidente comunicou que, no próximo ano, ocorrerá na 

Argentina, o Conclave Brasil-Argentina, todavia sem o Congresso das Academias Sul 

Americanas, pois a Academia de Medicina de Buenos Aires informou que realizará 

apenas o V Conclave. Em prosseguimento, informou que será estudado, a partir de agora, 

o novo Congresso da ACAMERJ, a ser realizado em uma das regionais a ser definida. A 

seguir, o Acad. 1º Secretário Wellington Santos leu a ata da reunião anterior, aprovada 

por unanimidade. O Acad. Presidente, de novo com a palavra, deu ciência a todos que já 

colocou na conta corrente da ACAMERJ, o valor da penhora online feita de forma 

irregular, e que, então, resolverá na justiça o retorno do seu dinheiro. O Acad. Elimar 

Bittar, com a palavra, citou que, para a reunião, que ocorrerá em 31/10/16, estarem 

documentos e relatórios prontos, e que há uma vaga para Acad. titular em aberto. O Acad. 

Presidente citou ter ainda espaço na revista para propagandas, meia página no valor de 

1.500,00 (hum mil e quinhentos reais) e página inteira 3.000,00 (três mil reais). Com a 

palavra, a Ac. Vilma Duarte Câmara informou que, por solicitação do Presidente, está 

fazendo contato com a ASPI-UFF para o comparecimento do coral no dia 08/12/2016. A 

seguir o Acad. Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro comentou sobre o encontro 

do GEMCA, em Cabo Frio, tendo ele próprio proferido palestra, cujo evento teve 110 

pessoas, muito concorrido. Comentou, igualmente, sobre a palestra do Acad.  João 

Aylmer de Azevedo Souza, a qual teve participação ativa dos presentes, com boa 

repercussão, tendo inclusive ultrapassado o tempo previsto. O Acad. Presidente, a seguir, 
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explicou que a Revista da ACAMERJ está em preparativos finais e foi planejada para 

conter 3 partes: científica, cultural e social/eventos, mas que há ainda espaço. A capa da 

revista foi apresentada aos presentes, tendo sido elogiada por todos, com a sugestão para 

um maior destaque para o MAC, na foto. O Acad. Presidente, em prosseguimento 

lembrou a todos sobre a Assembleia de 31/10/16, antecipada do início de novembro, 

devido às atividades dos primeiros quinze dias de novembro. O Acad. Presidente, ainda, 

falou sobre o site, convidando a todos a participar enviando temas.   Em assuntos gerais, 

o Acad. Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro falou sobre a posse do Acad. Omar 

da Rosa Santos na Academia de Medicina do Rio de Janeiro, com a presença de vários 

integrantes da ACAMERJ, ocorrida no CREMERJ no dia 20 de outubro de 2016. Nada 

mais havendo a tratar, o Acad. Presidente encerrou a reunião, convidando a todos para a 

comemoração dos aniversariantes do mês. Esta ata foi feita pelo 1ª Secretário, Wellington 

Santos, que a assina, e a assinaram também o Secretário Geral Ac. Elimar Antônio Bittar 

e o Acad. Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

 

      Acad. Wellington Santos                                    Acad.  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

       1º Secretário da ACAMERJ                                          Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA  13 DE JANEIRO DE 2016- QUARTA-FEIRA ÀS 

17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ- SALA DE DIRETORIA 

 
Aos treze dias do mês de janeiro de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta 
minutos, reuniram-se na Sede da Acamerj, para a Primeira Reunião do Conselho 
Científico, o Presidente da Acamerj Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, e os 
seguintes Acadêmicos Conselheiros:  Salvador Borges Filho, Luiz José Martins Romêo 
Filho, Aníbal Gil Lopes, Pietro Novellino, Alcir Vicente Visela Chácar e Evandro Tinoco 
Mesquita, atendendo a seguinte Pauta: 1.  Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2.  
Apresentação do Presidente do Conselho Científico - Acad. Prof. Salvador Borges Filho; 
3.  Palavra do Presidente do Conselho Científico; 4. Escolha do Secretário do Conselho 
Científico pelo Presidente do Conselho; 5. Palavras dos Conselheiros; 6. Discussão da 
Agenda Científica para 2016; 7.  Assuntos Gerais; 8. Encerramento. Abrindo a reunião o 
Presidente da Acamerj lembrou que escolheu o Conselho Científico baseado em critérios 
de competência, assiduidade, dedicação e relacionamento pessoal. Nomeou os indicados 
com breve curriculum e solicitou o máximo empenho e colaboração de todos. Comunicou 
que fará um rodízio na presidência do Conselho a cada ano, iniciando com a escolha do 
Acadêmico Salvador Borges Filho. Lamentou não ter uma representante feminina no 
Conselho, apesar dos convites feitos. Concedeu a palavra ao Presidente do Conselho e 
este convidou o Acadêmico Luiz José Martins Romêo Filho para secretariar as reuniões 
em seu ano de mandato. Fez uma elegante digressão sobre os Acadêmicos, lembrando 
que foi na Grécia, com Platão, que surgiu a primeira Academia  de que se tem notícia.  
Nos Jardins de Academus ocorriam as reuniões da Academia grega cuja função era liderar 
e propagar a cultura da época. No Brasil, certamente a Academia Nacional de Medicina 
foi a pioneira e vem cumprindo, ao longo dos anos, tarefa exemplar. Segundo o Acad. 
Salvador Borges Filho, com o avanço das Universidades e demais centros de ensino, as 
Academias perderam sua liderança cultural, passando a um papel secundário de apenas 
participante dos acontecimentos, deixando de propagar a cultura e o ensino. Afirma que 
na Acamerj é hora de mudança de consciência, com o programa do atual Presidente. O 
Conselho Científico priorizará o ensino e a cultura. Assim sendo, pede a todos a 
colaboração para o engrandecimento do Conselho. Segundo o Presidente do Conselho 
Científico a principal atividade da Acamerj tem sido a admissão de novos Acadêmicos. 
É hora da Academia se posicionar mais adequadamente com os problemas cruciais que 
nos afligem, participando ativamente de suas soluções dentro de sua competência. Citou 
a dengue, a situação dos hospitais públicos, acidentes de trânsito, avanços em fármacos e 
técnicas cirúrgicas e outros exemplos atuais. Disse se sentir honrado por sua posição no 
momento e espera muito do Conselho no investimento cultural e científico. Na pauta, a 
seguir, passou-se a ouvir os conselheiros presentes e suas ideias para este primeiro ano. 
Inicialmente o Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar lembra que a Acamerj deve 
aproveitar a ocasião para aproximar-se das demais associações de classe congêneres, 
fortalecer as ações conjuntas já existentes como os Congressos com as coirmãs da 
América Latina (Argentina, Uruguai, Paraguai e Chile) e o Congresso da Acamerj 
realizado em Petrópolis. Admite que estas iniciativas devem ser fortalecidas e novos 
intercâmbios criados. A seguir o Conselheiro Aníbal Gil Lopes focou sua fala em 2 
pontos: a primeira, descentralizar as atividades científicas com o objetivo de levar aos 
médicos de todo o estado a possibilidade de atualizarem-se, assim sendo a Acamerj 
organizaria nos diferentes núcleos encontros para discutir assuntos de interesse  médico 
atual. Em segundo lugar teceu consideração sobre alto custo da medicina brasileira e 
mundial e admite que a Acamerj deve refletir e, talvez, participar de cruzadas que visem 
produzir uma medicina mais realista e consetânea com a realidade do país. A seguir o 
Acadêmico Luiz José Martins Romêo Filho admite que o formato Científico da Academia 
dado pelo Conselho deve ser reformulada. Prega a necessidade de cursos curtos de um 
dia, talvez uma manhã, como aos sábados, que interessem os jovens médicos e estudantes. 
Admite também que as conferências devam ser viabilizadas em horário mais palatável e 
com assuntos que atraiam público médico. Admite que a parceria com a Uff, já discutida, 
deve ser implementada e valorizada. Concorda com o Acadêmico Anibal Gil Lopes na 
caminhada das reuniões científicas rumo aos núcleos, levando continuamente atualização 
aos colegas destas regiões. Cita a experiência de interiorização da Socerj implantada há 
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15 anos até hoje vitoriosa. O Acadêmico Pietro Novellino cumprimenta a todos e exorta 
que é hora da Acamerj aproximar o profissional ávido por aprendizado com iniciativas 
como a tarde na Academia Nacional de Medicina, onde estudantes de diferentes 
faculdades, assistem a uma sessão anátomo-clínica, visitam suas instalações e passam a 
se interessar pela Academia, voltando com frequência. Concorda com as visitas ao 
interior e destaca o fato da Acamerj dever estar sempre próxima aos órgãos de classe e 
representando-se em eventos importantes. Lembra que esteve na posse do Acadêmico 
Prof. Ruy Garcia, nosso Confrade, como reitor da Uerj. O presidente da Acamerj lembra 
que não compareceu por não haver recebido convite e só teve conhecimento da mesma 
pela imprensa, no dia seguinte. Entretanto enviou carta de parabenização. O Conselheiro 
Alcir Chacar pediu a palavra para enfatizar que um Acadêmico quando convidado a 
participar de evento científico deve nominar a Acamerj em sua participação. Em cima da 
palavra do Acadêmico Pietro Novellino o Presidente do Conselho, Acadêmico Salvador 
Borges Filho, lembra que tem pensado em colocar atividades que possam atrair jovens 
profissionais médicos com denominações similares ao da Academia Nacional. A seguir 
o Acadêmico Evandro Tinoco Mesquita tece considerações sobre o momento atual da 
medicina e considera importante a inserção da Acamerj no mesmo. Admite que o perfil 
da Acamerj tem que levar em conta a educação médica, história de medicina e situação 
atual da sociedade. Sugere a criação via telefone Whats App entre os Acadêmicos. Sugere 
que atividades noturnas sejam abolidas. Propõe encontros científicos, tipo café da manhã, 
em locais aprazíveis de Niterói; citando como exemplo hotel e Padaria Beira Mar. Reforça 
a ideia de cursos de atualização curtos aos sábados. Voltando a palavra ao Presidente da 
Acamerj este lembra o que disse em seu discurso de posse, citando Aristóteles “o desejo 
mais natural do homem é o desejo do conhecimento”, e destaca o papel da Acamerj neste 
sentido. Comunica que já está envidando esforços para estreitar o relacionamento com a 
Faculdade de Medicina da Uff, tendo agendado para a próxima semana reunião com o 
Diretor, para criar uma reunião conjunta, tendo como ideia, por exemplo, uma reunião 
com a denominação “Café com Imagem e Novidade”. Relembra a seguir as outras metas 
de sua plataforma eleitoral. Lembra em relação a patrocínio, ponto sempre difícil, que 
está envidando esforços para ter patrocinadores permanentes. Lembra que já iniciou 
conversa com a Unicred. O Presidente do Conselho retoma a palavra e destaca a ideia da 
aproximação dos Acadêmicos por especialidades, o que facilitaria a interlocução e 
consequentemente programação científica. Quanto ao item das sessões científicas de 
2016, resolveu-se adiar a definição de temas esperando-se a maturação das ideias. O 
Acadêmico Luiz José Martins Romêo Filho destaca que alguns pontos já estão decididos: 
reforçar o Conclave e Congresso já existentes, cursos de curta duração de especialização 
ou atualização aos sábados, faltando definir o formato das sessões nobres científicas 
mensais da Acamerj. Neste momento o Presidente da Acamerj comunicou já ter um curso 
para 2016, de Técnica Operatória organizado pelo Acadêmico Prof. Paulo Cesar Alves 
Carneiro. Em assuntos gerais, o Acadêmico Alcir Chácar destaca que em Seminário do 
globo demonstrou sua preocupação não só com a larva e o vetor da dengue como também 
com o infectado. Neste momento tivemos a participação auspiciosa do Acadêmico 
Fundador Waldemir de Bragança, que usou da palavra para lembrar a posse do Confrade 
Ruy Garcia como Reitor da Uerj. O Acadêmico Alcir Chácar lembra que os anais da 
Acamerj 2014 – 2015 já estão prontos. Por fim, antes de encerrar a sessão, o Presidente 
da Acamerj comunica que estaremos celebrando o aniversário do Conselheiro Pietro 
Novellino ocorrido na véspera, que será devidamente saudado após a reunião. O 
Presidente do Conselho retomou a palavra, fez uma súmula do que considera uma feliz 
reunião de início de trabalhos, voltando a dizer-se honrado pelo cargo que agora ocupa. 
Nada mais havendo a tratar, encerrou a sessão, cuja ata foi por mim, Secretário, lavrada 
e assinada juntamente com o Presidente da Acamerj e o Presidente do Conselho Científico. 
 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho                   Acad. Salvador Borges Filho 
Secretário do Conselho Científico                       Presidente do Conselho Científico 

 
Acad. Luiz Augusto De Freitas Pinheiro 

Presidente da Acamerj 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 17 DE FEVEREIRO DE 2016 - QUARTA-

FEIRA ÀS 17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ - SALA DE 

DIRETORIA. 
 
Aos dezessete dias do mês de fevereiro de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta 
minutos, reuniram-se na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o 
Presidente da Acamerj Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, e os seguintes 
Acadêmicos Conselheiros: Salvador Borges Filho, Luiz José Martins Romêo Filho, Pietro 
Novellino e Alcir Vicente Visela Chácar, atendendo a seguinte Pauta: 1. Abertura pelo 
Presidente da ACAMERJ; 2. Palavra do Presidente do Conselho Científico; 3. Leitura e 
aprovação da Ata da reunião anterior; 4. Palavras dos Conselheiros; 5. Programação 
Científica de 2016; 6. Conclave Brasil – Argentina e Congresso Sul-Americano 2017; 6. 
Assuntos Gerais; 7. Encerramento. Abrindo a reunião o Presidente da ACAMERJ 
agradeceu as presenças e passou a palavra ao Presidente do Conselho Científico, 
Acadêmico Salvador Borges Filho que lembrou que devemos imitar Platão nos Jardins 
de Academus evitando a apatia. A seguir a Ata da reunião anterior foi lida e elogiada pelo 
Presidente do Conselho Científico, sendo então aprovada. O Presidente do Conselho 
relembra compromisso da Academia com os problemas sociais e admite que poderíamos 
utilizar as dependências do Campo de São Bento, em especial o Centro Pascoal Carlos 
Magno, para desenvolvermos palestras para a comunidade leiga em relação a temas atuais. 
O Acadêmico Luiz José Martins Romêo Filho admite a excelência da ideia, relatando que 
quando ainda na UFF, organizou palestras de grande sucesso para a comunidade. O 
Presidente do Conselho recomendou a Sra. Alita Baptista, secretária da Acamerj, que 
mantivesse contato com o Centro Pascoal Carlos Magno para ver a viabilidade de ocupar 
o espaço pelo menos uma vez ao mês. O Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar louvou 
a ideia lembrando mais uma vez que é importante discutir com a comunidade problemas 
atuais como as viroses transmitidas pelo Aedes Aegypti. Lembrou que o Prefeito 
sancionou lei de apoio à cultura com ajuda financeira a projetos culturais da cidade, e que 
seria hora de aproximação com a Prefeitura tentando a ajuda financeira anunciada. O 
Acadêmico Pietro Novellino destaca que nestas palestras com a comunidade dever-se-ia 
tratar de assuntos de muito interesse, como acidentes de trânsito, especificamente traumas, 
assim como o “Zika” vírus. Pede-se ao Presidente da Academia para designar três pessoas 
que façam documento em nome da Acamerj, destacando os problemas principais do vírus. 
Admite que com isto a Acamerj ao divulgar o documento mostraria sua preocupação com 
o vírus e a epidemia que se instalou em especial no Brasil. O Presidente da Acamerj 
passou a programação científica e lembrou que para março já temos a palestra “Avanços 
em Cardiologia Nuclear” com o Dr. Salvador Borges Neto, professor da Duke University, 
que aproveitará sua estadia em nosso país, vindo de São Paulo para proferir palestra no 
dia 11 de março às 18:30, na Associação Médica Fluminense. O patrocínio da Seacor, 
prometido, foi confirmado pelo Presidente do Conselho durante esta reunião no valor de 
R$1.000,00 (mil reais). A seguir o Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar lembra outra 
palestra e sugere o nome do Acadêmico Edimilson Ramos Migowski de Carvalho, 
infectologista e nosso Confrade, que esteve recentemente no programa do Faustão da 
Rede Globo e impressionou como sempre positivamente. O Presidente da Acamerj, 
falando sobre a programação científica diz ter traçado uma espinha dorsal e lembra de 
estar preparando uma jornada sobre viroses transmitidas pelo Aedes Aegypti, em especial 
a “Zika”. Informa o Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro que esta organizando 
Jornada Arbovirozes com as participações dos confrades   Edimilson Migowski e Solange 
Artimo, e pesquisadores da Fiocruz  indicados pelo Confrade  Acad. Claudio Tadeu 
Daniel-Ribeiro, Admite também já ter agendado para o segundo  semestre  palestra do 
psiquiatra Acadêmico João Aylmer de Azevedo Souza sobre o significado emblemático 
do presépio de Natal. O Presidente do Conselho Científico Salvador Borges Filho, lembra 
o nome da Profª. Regina Camacho para palestra em maio, sobre “Metodologia da 
Produção Científica escrita e falada”. O tema foi enaltecido e aprovado por todos, sendo 
depois pedido ao Presidente que formule e marque a palestra de acordo com a Prof. 
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Regina Camacho. O Acadêmico Pietro Novellino inquire sobre a data do “Curso de 
Técnica Operatória” sendo respondido pelo Presidente da Acamerj, afirmando que está 
fechando a data num sábado como combinado. O Presidente da Acamerj lembra que as 
futuras reuniões poderiam ser após a reunião preferencialmente de Diretoria e começarem 
às 18:30. Em assuntos gerais, o Presidente da Acamerj relata que vão bem as conversas 
com a UFF e que o Prof. Trujillo virá a Academia para traçar metodologia de trabalho 
conjunto. O Presidente da Acamerj pede ao Acadêmico Pietro Novellino que agende 
reunião com o Presidente da Academia Nacional de Medicina, para tratar de diferentes 
assuntos, como o Conclave Brasil-Argentina e o Segundo Congresso em especial a 
aproximação entre as duas Academias como ocorreu na Presidência do Acadêmico Pietro 
Novellino. O Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar lembra que esteve presente na 
Academia Nacional de Medicina em reunião programada pela Acamerj para discutir os 
problemas da FBAM e restituir a normalidade democrática que foi arranhada. Admite 
também que deveríamos saber como ficou a prometida participação das Academias no 
Conselho Federal de Medicina. Comenta que a próxima reunião da FBAM ainda não tem 
data e local marcados. Retomando a palavra o Presidente da Acamerj mostra seu artigo 
“Sobre Medicina e Humanidade – O que nos reserva o futuro?”, a ser publicado na revista 
da FBAM. O presidente da Acamerj lembrou também, que está pensando na sede do 
Segundo Congresso da Acamerj, sabendo que o primeiro foi realizado e Petrópolis, crê 
que Itaperuna seria uma excelente sede. O Presidente do Conselho Científico retoma a 
palavra para dizer-se preocupado com o distanciamento de muitos Confrades, afinal, diz 
ele somos 104 Acadêmicos, sendo 59 titulares e 45 Eméritos e poucos verdadeiramente 
participantes. Por fim, lembra novamente a necessidade de maior comunicação entre 
todos e que devemos, num primeiro momento, agrupar os 104 por especialidades afins. 
Relembra que as nominatas devem ser atualizadas pela secretária da Acamerj, Sra. Alita 
Baptista, sob sua orientação iniciar o agrupamento dos Confrades por especialidades. 
Nada mais havendo a tratar, encerrou a sessão, cuja ata foi por mim, Secretário, lavrada 
e assinada juntamente com o Presidente da Acamerj e o Presidente do Conselho Científico. 
 
 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho                        Acad. Salvador Borges Filho 
Secretário do Conselho Científico                        Presidente do Conselho Científico 

 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da Acamerj 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 09 DE MARÇO DE 2016 - QUARTA-FEIRA 

ÀS 17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ 
 

Aos nove dias do mês de março de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta minutos, 

reuniram-se na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o Presidente da 

Acamerj Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, e os seguintes Acadêmicos 

Conselheiros: Salvador Borges Filho, Luiz José Martins Romêo Filho, e Alcir Vicente 

Visela Chácar, atendendo a seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. 

Palavra do Presidente do Conselho Científico; 3. Leitura e aprovação da Ata da reunião 

anterior; 4. Palavras dos Conselheiros; 5. Programação Científica de 2016; 6. Abertura de 

vagas para Acadêmicos Titulares 6. Assuntos Gerais; 7. Encerramento. Abrindo a reunião 

o Presidente da ACAMERJ agradeceu as presenças e passou a palavra ao Presidente do 

Conselho Científico, Acadêmico Salvador Borges Filho que relembra a satisfação de 

exercer a Presidência do Conselho Cientifico e admite-se horado com o cargo. Relembra 

os elogios que vem sendo feitos as Atas das Reuniões. Passa a palavra ao Secretário para 

a leitura da ata que foi aprovada, da reunião anterior. Passa a palavra aos Conselheiros:  

o Acad. Luiz José Martins Romeo Filho congratula-se com as palestras  já nominadas em 

especial a do Prof. Salvador Borges Neto, a ser realizada na próxima sexta-feira dia 

11/03/2016. O Acad. Salvador Borges Filho- Presidente do Conselho, lê texto enviado 

pela Professora Regina Camacho que admite ser ideal um curso sobre a temática da 

metodologia da sistematização de texto científicos com o título TEARES DE TEXTOS, 

Acad. Salvador Borges Filho, conversará diretamente com a Professora sobre o número 

de aulas necessárias para agendar junto a Associação Médica Fluminense. Assim como, 

outros itens como horários, duração das aulas, número de alunos e valores a serem 

cobrados, serão discutidos com a Professora. O Acad. Salvador Borges Filho admite que 

Curso novo tratara enfoque sobre o trabalho  metodológico científico da ACAMERJ. O 

Presidente da Acamerj relembra as atividades já programadas: Março; Avanços em 

Cardiologia Nuclear, com o Professor Salvador Borges Neto, dia 11; Abril Curso do Acad. 

Paulo Cesar Alves Carneiro sobre Técnica Operatória no dia 25, dia 7 de abril Jornada da 

AMF em comemoração ao dia  Mundial de Saúde, com os Temas:  Como Melhorar a 

Saúde Pública, Como Melhorar a Valorização do Trabalho Médico, Como Comprometer 

os Governantes nos incentivos a Pesquisa Medica,  Como Melhora a formação Médica  

Maio:  7 ou 14 Jornada sobre Arbovirozes. O Presidente da ACAMERJ, apresenta para 

julgamento do conselho cientifico mais dois cursos, o da Confreira Selma Sias, sobre 

Tuberculose e do Acad. Antônio Luiz de Araújo, sobre Fórum de atualização em 

tuberculose na criança e no adolescente, admite também ter recebido um telefonema do 

Acad. Waldenir de Bragança que gostaria de promover curso sobre a epidemia silenciosa 

do diabetes. O presidente assinala que tão logo o conselho aprovem  os cursos  poderemos 

programá-los para os meses de junho e julho. Lembra que o da professora Regina 

Camacho é um curso de maior duração com vários dias necessitando de contatos com a 

AMF. O presidente do Conselho Acad. Salvador Borges Filho analisando na reunião o 

curso de Técnica Operatória critica a metodologia da programação. O presidente da 

ACAMERJ destaca que o curso está agendado desde janeiro. O Acad. Luiz Jose Martins 

Romêo, também admite que não conhecia a programação do curso e sugere que doravante 

os cursos sejam aprovados em relação a datas e horários ficando a metodologia a ser 

discutida entre os presidentes antes da elaboração dos cartazes.  Encerrada o item 

programação científica passou-se a item subsequente aberturas de vagas para acadêmicos 

titulares. O presidente do conselho passa a palavra ao presidente da ACAMERJ que relata 
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que em reunião de diretoria foi aprovada duas novas vagas em substituição ao Acad. Lauir 

Correa, por falecimento e Acad.  José Antonio Verbicario Carim que passou a Emérito, 

as   vagas estarão abertas por sessenta dias, em medicina clínica e cirurgia. O Presidente 

da Acamerj em assuntos gerais diz estar cada vez mais entrosada com a AMF visando 

principalmente a liberação de salas para os eventos da ACAMERJ. Diz que propôs que a 

ACAMERJ entre com a parte científica sempre nominando a AMF e esta cederia salas 

em contrapartida. Ainda o presidente da ACAMERJ relata que no dia 31 de março em 

Aracaju será realizada Assembleia Geral Da FBAM com a eleição do novo presidente 

com a posse nos dias 5, 6 e 7 de abril de 2016. O Acad. Salvador Borges Filho comunica 

a todos que manteve contato com o responsável pela programação do Centro Pascoal 

Carlos Magno que se mostrou receptivo  e pediu uma programação escrita para a análise 

posterior. Nada mais havendo a relatar foi encerrada a sessão, cuja a ata por mim realizada 

vai assinada pelo presidente. 

 

 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho                        Acad. Salvador Borges Filho 

Secretário do Conselho Científico                        Presidente do Conselho Científico 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da Acamerj 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 13 DE ABRIL DE 2016 - QUARTA-FEIRA ÀS 

17:30 HORAS NA  SEDE DA ACAMERJ - SALA DE DIRETORIA. 

 
Aos treze dias do mês de abril de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta minutos, 

reuniram-se, na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o Presidente da 

Acamerj Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, os seguintes Acadêmicos Conselheiros: 

Salvador Borges Filho, Pietro Novellino, Luiz José Martins Romêo Filho, Alcir Vicente 

Visela Chácar e Jocemir Ronaldo Lugon,  atendendo à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo 

Presidente da Acamerj; 2. Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do 

Presidente do Conselho Científico- Salvador Borges Filho; 4. Palavras dos Conselheiros; 

5.  Programação Científica em andamento para 2016; 6.  Entrega da documentação para 

inscrição a vaga de Membro titular; 7. Assuntos Gerais; 8. Encerramento. Abrindo a 

reunião o Presidente da ACAMERJ deu boas vindas, agradeceu aos presentes e pediu ao 

Secretário que lesse a Ata da reunião anterior. Lida a ata, foi à mesma aprovada. Com a 

palavra, o Presidente do Conselho Científico apresentou a programação científica anual. 

Em abril Curso de técnica operatória, já com vinte e cinco inscritos, organizado pelo Acad. 

Paulo Cesar Alves Carneiro e Acad. Antônio Luiz de Araújo. Foi cancelada a mesa 

redonda sobre    arboviroses prevista para maio. O Presidente da ACAMERJ teve 

dificuldades em acertar-se com os Acads. Claudio Tadeu Daniel-Ribeiro e Edimilson 

Ramos Migowski, que seriam os Organizadores e Palestrantes do referido tema. O Acad. 

Alcir Vicente Visela Chácar, sugere o nome do Professor José Cerbino Neto para a 

referida palestra. Em maio teremos, o Curso sobre Tuberculose na Criança e Adolescente, 

da Acad. Selma Maria Sias. O referido curso será ministrado no Anfiteatro Aloysio de 

Paula do Hospital Universitário Antônio Pedro. O curso ocorrerá no dia 10 de maio de 

08h às 18hs, sendo cobrada a taxa de R$30,00 (trinta reais) a ser revertida para a 

ACAMERJ após cobertas as despesas. Confirmado o projeto da Professora Regina 

Camacho “Teares de Textos”. Falta definir o número de aulas, o tempo de duração, a 

metodologia e os assuntos a serem ventilados. O Presidente da Acamerj lembra que 

também em maio haverá posse do Acadêmico Renato Rozental.  Tendo em vista a 

sobrecarga de eventos no mês de maio, foi sugerido ao Acadêmico Salvador Borges Filho, 

que agendasse com a Professora para o mês de julho. 

No mês de agosto teremos novo encontro com o Professor Salvador Borges Neto, que 

trará um colega para explanarem temas de medicina nuclear. A data já está fixada para 

13 de agosto em horário ainda a ser marcado. Em setembro teremos o curso sobre Pé 

Diabético organizado pelo Acad. Antônio Luiz de Araújo em data e horário a serem 

fixados, em outubro o Acad. João Aylmer de Azevedo, proferirá, no dia 24 (segunda-

feira), palestra sobre Natal e o Presépio, mito, metáfora, metonímia e mapa- Implicações 

e Aplicações Médico- antropológicas. Como o mês de junho está vago, foi sugerido o 

nome do Acad. Mario Geller, para proferir palestra sobre o tema Genética e Medicina. 

Seguindo a pauta passou-se ao ítem entrega de documentação para a inscrição como 

Membro Titular. Foi comunicado pelo Presidente da ACAMERJ que por enquanto temos 

uma inscrição, da Dra. Gesmar Volga Herdy, lembrando que as inscrições seguem até o 

dia 10 de maio. O Presidente destacou que o Estatuto e o Regimento pedem que, após 

encerrada as inscrições, os Acadêmicos se pronunciem, no período de 30 trinta dias, sobre 

os inscritos e se apresentam algum veto a qualquer dos candidatos.  Ressalva que isso não 



 

61 

vem sendo feito e coloca em discussão. O Plenário admite que se deva seguir a lei. 

Informa o Presidente que a única inscrição é na área de medicina clínica. Passou-se a 

seguir ao ítem da pauta palavra dos conselheiros. O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon pede 

a palavra para justificar suas ausências anteriores por ter contraído virose através do vírus 

HINI, que o deixou acamado por sessenta dias. O Presidente do Conselho Cientifico ao 

passar a palavra ao Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, lembra o seu nome como 

coordenador da interiorização da Acamerj. O Acad. Alcir Visela diz que se sente honrado 

em prestar qualquer contribuição para a Academia e aproveita para esclarecer 

problemática sobre o futuro Acad. Renato Rozental. O Presidente da Acamerj admite que 

está estudando a melhor forma de praticar a interiorização. 

O Acad. Pietro Novellino teceu comentários sobre a demora da posse do futuro Acad. 

Renato Rozental. O Presidente da ACAMERJ e o Acad. Alcir Visela Chacar prestam 

esclarecimentos sobre a demora. O Acad. Pietro Novellino admite que tendo mais de um 

candidato por vaga o plenário deveria ser ouvido. O Acad. Luiz José Martins Romêo 

Filho, admite estar satisfeito com a programação de 2016 já pronta e com as medidas a 

serem tomadas pela Presidência para as futuras reuniões de interiorização. Retornando a 

palavra ao Presidente do Conselho Científico, este reitera que junto com a Secretária 

tentará agrupar os Acadêmicos por especialidade a fim de facilitar a comunicação da 

Acamerj com os mesmos aproximando-os mais da evolução da Academia. Finalmente o 

Presidente da Acamerj antes de encerrar a seção relata que fez uma mudança funcional 

na Acamerj trazendo uma nova funcionária, Carolina Conceição Nascente, a seu ver 

muito competente e que trará ganhos para a Academia.  Chama a atenção para o novo site 

da Acamerj que está em elaboração. Comunica também que tomará posse como 

Presidente na Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires o Acad. Manuel Marti, 

e que enviará mensagem de congratulações. Nada mais havendo a tratar foi encerrada a 

sessão, cuja ata foi por mim, secretário, lavrada e assinada juntamente com o Presidente 

da Acamerj e o Presidente do Conselho Científico. 

 

 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho                              Acad. Salvador Borges Filho 

Secretário do Conselho Científico                               Presidente do Conselho Científico 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da Acamerj 
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ATA DA QUINTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 11 DE MAIO DE 2016 - QUARTA-FEIRA ÀS 

17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ - SALA DE DIRETORIA. 

 
Aos onze dias do mês de maio de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta minutos, 

reuniram-se, na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o Presidente do 

Conselho Científico Salvador Borges Filho e o Conselheiro Acad. Luiz José Martins 

Romêo Filho, atendendo à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente do Conselho 

Científico; 2. Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do 

Conselho Científico - Acad. Salvador Borges Filho; 4. Palavras dos Conselheiros; 5.  

Programação Científica completa para 2016 7. Assuntos Gerais: Abrindo a reunião o 

Presidente do Conselho deu boas vindas, agradeceu a presença do Secretário e solicitou 

que lesse a Ata da reunião anterior. Lida a ata, foi a mesma aprovada. Com a palavra, o 

Presidente do Conselho Científico apresentou a programação científica anual. Em abril 

Curso de técnica operatória, foi um sucesso bem como o Curso sobre Tuberculose na 

Criança e Adolescente, da Acad. Selma Maria Sias, realizado em 10 de maio de 2016.O 

projeto da Professora Regina Camacho “Teares de Textos”, ficou marcado para o dia 13 

de julho de 2016. O Presidente do Conselho lembra que também em maio haverá posse 

do Acadêmico Renato Rozental. Para o dia 21 de junho de 2016 às 18:30 está confirmado 

o tema “Síndrome dos Ovários Policísticos: Importância na Medicina” com o Acad. 

Mário Giordano e o Prof. Luiz Augusto Giordano. 

No mês de agosto teremos novo encontro com o Professor Salvador Borges Neto, que 

trará um colega para explanarem temas de medicina nuclear. A data já está fixada para 

13 de agosto em horário ainda a ser marcado. Em setembro teremos o curso sobre Pé 

Diabético organizado pelo Acad. Antônio Luiz de Araújo em data e horário a serem 

fixados, em outubro o Acad. João Aylmer de Azevedo, proferirá, no dia 24 (segunda-

feira), palestra sobre Natal e o Presépio, mito, metáfora, metonímia e mapa- Implicações 

e Aplicações Médico- antropológicas. 

A reunião não pode ser deliberativa por falta de quórum. Nada mais havendo a tratar, o 

Presidente do Conselho Científico deu por encerrada a reunião, solicitando a mim, Acad. 

Luiz José Martins Romêo Filho, Secretário, a redação da presente Ata que vai por ambos 

assinada. 

 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho                              Acad. Salvador Borges Filho 

  Secretário do Conselho Científico                                   Presidente do Conselho Científico 
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ATA DA SEXTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 08 DE JUNHO DE 2016 - QUARTA-FEIRA 

ÀS 17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ - SALA DE 

DIRETORIA. 

 
Aos oito dias do mês de junho de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta minutos, 

reuniram-se, na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o Presidente do 

Conselho Científico Salvador Borges Filho, Presidente da Acamerj Acad. Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro, Acad.    Luiz José Martins Romêo Filho, Acad. Pietro Novellino, 

Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, Acad. Jocemir Ronaldo Lugon com a presença do 

Acad. Alair Augusto Sarmet M. D. dos Santos, atendendo à seguinte Pauta: 1. Abertura 

pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 3.  

Palavra do Presidente do Conselho Científico – Acad. Prof. Salvador Borges Filho; 4. 

Palavras dos Conselheiros; 5.  Tratativas para o V Conclave Argentina- Brasil e 2º 

Congresso Sul Americano das Academias de Medicina; 6. Ecos do XVI Conclave da 

FBAM e do Prêmio Pedro Kassab- 2016; 7. Ecos do Curso sobre Tuberculose; 8. 

Programação Científica para 2017; 9. Assuntos Gerais.   Abrindo a reunião o Presidente 

da ACAMERJ deu boas vindas, agradeceu aos presentes e pediu ao Secretário da Acamerj 

que lesse a Ata da reunião anterior. Lida a ata, foi a mesma aprovada. Com a palavra o 

presidente do Conselho Científico informa que convidou dois Acadêmicos para participar 

das reuniões do conselho tendo em vista a possibilidade futura de integrarem o mesmo 

são: Acad. Alair Augusto Samet e Acad. Selma Maria Sias. A seguir, O Presidente da 

Acamerj justifica sua ausência da reunião anterior por ter ido a São Paulo participar da 

reunião da Associação Paulista de Fundações que nesta reunião agraciou o Maestro João 

Carlos Martins  e a Fundação Larama de Cuidados de Deficientes  Visuais, com o Premio 

Pedro Kassab (PPK-2016). 

Com a palavra o Presidente Salvador Borges Filho se disse orgulhoso de estar na 

Presidência do Conselho, tendo em vista a fase de grandes realizações da Acamerj em 

especial da programação científica. Saúda os dois convidados e diz esperar contar com 

eles futuramente no Conselho Cientifico. A Acad. Selma Sias não compareceu por estar 

visitando parente enfermo em Aracaju. O Presidente parabeniza o Ex-Presidente Alcir 

Visela por sua pronta recuperação de mal-estar cardiológico no início do mês de maio. 

Relembra que a palavra Academia vem do nome Grego Academus que cedia o seu jardim 

para a realização das reuniões da Academia Grega. Continua admitindo que seria muito 

proveitosa uma palestra no Centro Pascoal Carlos Magno já cedido para sediar palestras 

sobre arbovirose, o problema situa-se no fato de que os convidados Acad. Edimilson 

Migowski e Dr. José Cerbino Neto não terem ainda acertados as datas. O Acad. Alair 

Augusto Sarmet, lembra que na UFF existe um grupo estudando as arboviroses com 

componentes da radiologia, da pediatria e da neurologia e sugere que no caso de 

dificuldades sejam eles os convidados para explanar o tema. O Acad. Pietro Novellino 

saúda os presentes, e diz que foi muito proveitosa a reunião entre a Acamerj e ANM, 

tendo o presidente traçado planos para interação das duas academias principalmente em 

relação ao Congresso e Conclave a serem realizados em 2017. Com a palavra o Acad. 

Alcir Chácar admite que em função das futuras eleições municipais seria um bom 

momento para se pensar num local definitivo para sediar a Acamerj. O Acad. Jocemir 

Lugon elogia os novos convidados admitindo que para o futuro trarão um grande ganho 

para a Academia e informou que a atual direção vem recebendo elogios no meio 

universitário. O Acad. José Martins Rômeo parabeniza a Acamerj pelo bom momento 

científico e pelo dinamismo da atual gestão. O Acad. Alair Sarmet sentiu-se honrado com 
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o convite da Acamerj e coloca-se a disposição para colaborar naquilo que for possível. O 

Presidente da Acamerj contactou com o Presidente da Academia de Medicina de Buenos 

Aires Manuel Martí sobre a programação do próximo Conclave a ser realizado na 

Argentina em 2017. O Presidente Manuel Martí está ultimando a programação e assim 

que estiver disponível manterá o contato. No sexto item, Conclave da FBAM realizado 

em Aracaju, o Presidente da Acamerj se disse positivamente surpreso com a organização 

e participação das autoridades do estado nas atividades do Conclave. Comunica que o 

Acad. Alcir Visela foi eleito o Vice-Presidente da Regional Sudeste. O Presidente 

Salvador Borges Filho lembra que a programação científica está indo muito bem e que 

ficou impressionado com Curso da Professora Selma Sias sobre a tuberculose na criança 

e na adolescência, sediado no HUAP, lembra que em 21 de junho o Acad. Mário Giordano 

abordará o tema ovário policístico; em 13 de julho ocorrerá a palestra “ Teares de Textos” 

com a Prof.ª Regina Camacho e em agosto tema em medicina nuclear com o Professor 

Salvador Borges Neto. O Presidente da Acamerj apresenta um esboço da programação de 

palestras   mesas redondas para 2017 com o lema: “O futuro da humanidade e, em especial, 

da medicina”, abrangendo temas como: o futuro do homem, da humanidade e da  

medicina, envelhecimento populacional, aborto, violência,  ensino médico voltado ao 

futuro etc. Reforça que  a Acamerj deve aproximar-se do alunato das Faculdades, 

trazendo-os para  conhecer e participar da Academia como sugerido pelo Acad. Renato 

Rozental. O Acad. Pietro Novellino destaca que, a propósito deste tema, na ANM os 

alunos são convidados para uma tarde na Academia onde assistem a sessões anátomo-

clínicas, participam do chá e visitam a Academia. O Acad. Alair Augusto Sarmet admite 

que a abordagem dos alunos da UFF seja feita através das ligas criadas pelos próprios 

alunos. O Presidente do Conselho Científico Acad. Salvador Borges Filho, externou sua 

preocupação com a violência que graça em nosso meio. Em função disso, nos últimos 

anos escreveu seis livros voltados para a criança sobre o tema violência, procurando 

educá-las para um mundo melhor. Mostrou, na reunião, um de seus livros “O ADEUS 

DAS ARMAS” que como todos demais teve boa aceitação. 

Em Assuntos Gerais o Presidente da Acamerj comunica que está programando a 

publicação de uma revista semestral. Convidou a Acad. Solange Artimos para chefiar e 

montar corpo editorial. A revista, inicialmente com 16 (dezesseis) páginas, apresentaria 

três partes básicas: social, cultural e científica, com a tiragem de 1000 exemplares e custo 

de R$5.000,00. Comunica também haver acertado parceria com que a AMF para cessão, 

da sala 3 para uso a Acamerj. São dois os novos candidatos à Academia, Professora 

Gesmar Volga A. Haddad e Professor Dr. Marco Antônio Naslausky Mibielli nas áreas 

de clínica e cirurgia, respectivamente. Distribuirá o Currículo e a Monografia logo após 

o dia 10/06. Todos aprovaram. Por fim relata que houve necessidade de refazer o 

convênio Acamerj - UFF que ficou incompleto com a doença e o falecimento do 

Presidente Renato Luiz Nahoum Curi. Admite que o convênio funcionando trará 

benefícios para ambas as partes, podendo a Acamerj utilizar-se de vários próprios da UFF 

bem como a EDUFF. Nada mais havendo a tratar foi encerrada a sessão, lavrada a 

presente Ata que vai por mim, Secretário, assinada, e pelos Presidentes, do Conselho 

Científico e da Acamerj. 

 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho                               Acad. Salvador Borges Filho 

Secretário do Conselho Científico                                Presidente do Conselho Científico 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SETIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 13 DE JULHO DE 2016 - QUARTA-FEIRA 

ÀS 17:00 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ - SALA DE 

DIRETORIA. 

 
Aos treze dias do mês de julho de dois mil e dezesseis, às dezessete horas, reuniram-se, 

na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o Presidente do Conselho 

Científico Acad. Salvador Borges Filho, o Presidente da Acamerj Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar e o Acad. Paulo Roberto Gonçalves 

de Souza, atendendo à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. 

Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho 

Científico - Acad. Prof. Salvador Borges Filho; 4.  Palavras dos Conselheiros; 5.  Ecos 

da Palestra “Síndrome dos Ovários Policísticos”.  6. Revista da ACAMERJ; 7. Análise 

dos Currículos e Monografias dos dois candidatos:  Prof.ª. Dra. Gesmar Volga Assef 

Haddad (Medicina Clínica) e Prof. Dr. Marco Antônio Naslausky Mibielli (Medicina 

Cirúrgica). 8. Assuntos Gerais.  

Abrindo a reunião o Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

deu boas vindas, agradeceu aos presentes, justificou as ausências dos Acadêmicos Luiz 

José Martins Romêo Filho e Pietro Novellino e leu a Ata da Reunião Anterior, que foi 

aprovada por unanimidade. A seguir, ofereceu-se para secretariar a presente reunião, 

elogiou a atuação do Acad. Salvador Borges Filho na Presidência do Conselho Científico 

e passou a palavra ao mesmo. Assumindo a palavra, e a direção dos trabalhos, o referido 

Acadêmico teceu palavras elogiosas à condução da ACAMERJ e voltou a lembrar que, 

pela origem das Academias, na Grécia Antiga, nos Jardins de Academus, nossa Academia 

deve se aproximar da  população com eventos sobre  doenças que grassam  endêmica  ou 

epidemicamente e palestras sobre a violência em geral. Está em entendimentos para 

realizar um evento no Campo de São Bento, mais especificamente no Centro Cultural 

Paschoal Carlos Magno. Aproveitou o ensejo para desejar saúde ao Secretário do 

Conselho, Acad. Luiz José Martins Romêo. No item palavra dos Conselheiros, o Acad. 

Alcir Vicente Visela Chácar declarou-se muito satisfeito com a condução da ACAMERJ 

e colocou-se à disposição para conseguir contato com o Prefeito de Niterói visando a 

doação de um imóvel para nossa Sede própria. O Acadêmico Paulo Roberto Gonçalves 

de Souza agradeceu o convite do Presidente do Conselho Científico, apoiou a ideia de 

uma Sede própria e de levar temas de interesse coletivo à população, porém alertou para 

se evitar temas polêmicos.  No item 5º o Presidente da ACAMERJ falou sobre o sucesso 

da palestra “ SÍNDROME DOS OVÁRIOS POLICISTICOS” com o Acad. Mário 

Gáspare Giordano falando de forma genérica sobre a mesma e seu filho, Dr. Luiz Augusto 

Giordano, ocupando-se da infertilidade relacionada à mesma.  

Houve plateia numerosa formada principalmente por ginecologistas da cidade, 

despertando intenso debate ao final. Voltou a recordar o Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro que todas estas notícias se encontram no SITE DA ACAMERJ. O Presidente da 

ACAMERJ aproveitou o ensejo para exibir o primeiro número (Ano I, nº-1) da revista da 

FBAM.  O Acad. Salvador Borges Filho relembrou como conseguiu patrocínio para editar 

a Revista da SOCERJ, na época de sua Presidência. Invertendo a pauta, em Assuntos 

Gerais o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou também estar no SITE convite 

para o evento organizado pela Pestalozzi sobre a Situação da Saúde Pública no Estado do 

Rio de Janeiro e que o Acad.  Antônio Carneiro Arnaud (PB) receberá título de Imortal 

da Academia de Medicina da Bahia dia 11 de agosto do corrente ano. 
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A seguir, passou-se à análise dos Currículos e das Monografias dos candidatos: 

1. MARCO ANTÔNIO NASLAUSKY  MIBIELLI: 

O Acad. Paulo Roberto Gonçalves de Souza fez as seguintes considerações: 

Muito bom o trabalho. Aprovo, mas faço as seguintes recomendações:  

1. Enunciar, primeiro, por extenso, o nome da Instituição ou referências normais, a 

seguir a sigla; 

2. Corrigir erros de digitação; 

3. Explicar os conceitos das classificações (como fez com a de Barrack) 

4. Melhorar as fotos das radiografias: elas não permitem a avaliação da interface 

cimento/osso 

5. Corrigir: com a frisagem o endósteo é retirado portanto o cimento se contacta com 

osso e não como endóstio. 

A seguir o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro leu o parecer enviado pelo     Acad. 

Pietro Novellino. 

 

PARECER: 

“CADIDATO: MARCO ANTÔNIO NASLAUSKY MIBIELLI 

CURRICULUM VITAE:  Formado pela Faculdade de Medicina de Petrópolis em 1974, 

o candidato abraçou a carreira universitária obtendo o grau de mestre pela UFRJ em 1990, 

sendo atualmente Professor Titular da UNIFESO. Possui experiência internacional 

adquirida em estágios realizados na Argentina e Inglaterra, assim como é membro de 

várias sociedades na área de ortopedia. Sua produção científica evidencia 10  (dez) 

trabalhos publicados em periódicos nacionais e internacionais, 14 (quatorze)  capítulos 

de livros, 1 livro editado, 45 (quarenta e cinco) trabalhos apresentados em jornadas e  

congressos e mais de  100 (cem) participações em eventos científicos. Do ponto de vista 

assistencial ocupa a chefia do Serviço de Ortopedia do Hospital de Clinicas Constantino 

Otaviano em Teresópolis. 

MEMÓRIA: O trabalho apresentado consta de 44 (quarenta e quatro) páginas incluindo 

os anexos. Intitulado “AVALIAÇÃO DA FINALIDADE DE CIMENTAÇÃO DO 

COMPONENTE FEMORAL NAS ASTROPLASTIAS TOTAIS DE QUADRIL” 

visa avaliar a qualidade da cimentação por meio radiográfico e da mensuração clínica 

comparativa pré e pós-operatória a curto, médio e longo prazo, nos pacientes operados no 

Hospital de Clínicas de Teresópolis Constantino Ottaviano, no período de 11 anos. Do 

ponto de vista metodológico obedece às normas científicas com resumo bem estruturado, 

introdução suficientemente detalhada, seguida de metodologia bem estratificada em 

casuística relevante 25 (vinte e cinco) casos operados e 93 (noventa e três) estudados.  

Apresenta conclusão que responde concretamente sua pergunta inicial, evidenciando que 

a técnica de cimentação interligada mostrou-se eficaz, de boa qualidade e baixo índice de 

complicações. Bibliografia contendo 47 (quarenta e sete) referências devendo assinalar 

que a grande maioria destas possui mais de 5 (cinco) anos de publicação com anexos que 

deram credibilidade de registro à pesquisa e ilustrações radiográficas das casuísticas. 

CONCLUSÃO: 

O candidato possui todas as condições para habilitar-se a membro titular da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro” 

O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar concordou com as opiniões anteriores e concluiu 

que o candidato merece fazer parte da ACAMERJ como Acadêmico Titular. 

2. GESMAR VOLGA ASSEF HADAD: 

O Acad. Salvador Borges Filho iniciou sua análise elogiando o currículo da candidata, 

lembrando que após formação no exterior (USA e Inglaterra) retornou à Niterói para aqui 

se dedicar à UFF e à medicina privada. Gostou também da Monografia 
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“CARDIOMIOPATIAS AGUDAS E CRÔNICAS NA INFÂNCIA” porém encontrou 

imprecisões ortográficas e de digitação em ambos. Deseja encontrar-se pessoalmente com 

a professora para apontar as mesmas. Pela impossibilidade de comparecimento do Acad. 

Luiz José Martins Romêo Filho, o Acad.  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro leu o parecer 

do mesmo.  

“PARECER:  Impossibilitado de comparecer a reunião do Conselho Científico no dia 

13 de julho de 2016, assinalo que revi o material da candidata Professora Gesmar Assef 

Haddad. 

Currículo: Merece nota máxima, tendo a profissional galgado todos os patamares da 

carreira universitária e apresentando muito boa produção científica. 

Monografia: Apresenta uma ótima revisão da Insuficiência cardíaca na Infância e 

Adolescência causada por inflamação ou degeneração do miocárdio. 

Revisão boa, merecendo a aprovação com nota 9,2, por insuficiência, em especial, na 

anatomofisiologia” 

O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar dizendo-se conhecedor do trabalho da Professora 

Gesmar há vários anos, destacou duas qualidades que, aliadas, engrandecem o seu perfil:  

humildade e capacidade. 

Confia que a mesma muito ajudará a ACAMERJ com sua capacidade realizadora. 

Nada mais havendo a tratar foi encerrada a sessão, lavrada a presente Ata que vai por 

mim, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da ACAMERJ e Secretário 

desta reunião, assinada, e pelo Presidente do Conselho Científico. 

 

 

Acad. Salvador Borges Filho                             Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente do Conselho Científico                              Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 10 DE AGOSTO DE 2016 - QUARTA-FEIRA 

ÀS 17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ - SALA DE DIRETORIA 
 

Aos dez dias do mês de agosto de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta minutos, 

reuniram-se, na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o Presidente do 

Conselho Científico Acad. Salvador Borges Filho, o Presidente da Acamerj Acad. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar e o Acad. Luiz José 

Martins Romêo Filho, atendendo à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente da 

ACAMERJ; 2. Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente 

do Conselho Científico - Acad. Prof. Salvador Borges Filho; 4.  Palavras dos 

Conselheiros; 5.  Ecos da Palestra “Teares de Texto”; 6.  Palestra do Dr. Salvador Borges 

Neto - dia 12/08/2016- CINTILOGRAFIA EM MEDICINA INTERNA; 7. Notícias das 

Candidaturas; 8. Assuntos Gerais. 

Aberta a sessão pelo presidente da ACAMERJ e a seguir a saudação do Presidente do 

Conselho Científico, passou-se a leitura da ata anterior que foi aprovada. Com a palavra 

o Presidente do Conselho Científico destaca que a programação científica vem agradando 

pelo seu alto conteúdo científico, esperando que as próximas reuniões continuem a manter 

o nível. 

Dirige uma pergunta a todos os Acadêmicos presentes “o que falta para o amplo 

desenvolvimento do Conselho Científico?” O Acad. Luiz José Martins Romêo, lembra 

que a Academia deve se aproximar mais da população através de eventos a ela dirigida 

com assuntos palpitantes, médicos e culturais, do momento, lembra o sucesso da reunião 

promovida pela Pestalozzi sobre Situação da Saúde Pública no Estado do Rio de Janeiro 

em especial o problema arboviroses, com quatrocentas pessoas presentes. O presidente 

lembra que a ACAMERJ divulgou inclusive em seu SITE o evento merecendo em público 

um agradecimento pelo Presidente da Pestalozzi. Lamenta que alguns dos palestrantes 

neste evento, membros da ACAMERJ, convidados a participar com os mesmos temas na 

ACAMERJ não deram resposta. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar lembra mais uma 

vez que todos os Acadêmicos deveriam mencionar em suas participações científicas o 

nome da ACAMERJ. Passando ao item “Teares de Texto”, o presidente do Conselho pede 

opinião dos presentes. É unanime a qualificação, didatismo e propriedade da palestra 

apresentada; todos os presentes ficaram impressionados com a apresentação da Professora 

Regina Camacho, que se colocou a disposição para organizar um curso com objetivo de 

como bem redigir um texto científico. No item seguinte comentou-se a palestra do dia 12 

de agosto do Professor Salvador Borges Neto Sobre Cintilografia em Medicina Interna. 

Destaque para o fato de que o material sobre neoplasias ocupará boa parte da apresentação. 

Presidirão a Sessão o Presidente da Acamerj e o Coordenador de Pós-Graduação da UFF.  

No item seguinte, candidaturas, comentou-se que tanto a Doutora Gesmar Volga e Dr. 

Marco Antônio Mibielli, foram bem avaliados obtendo aprovação, sendo pedido 

pequenos retoques para as monografias a serem arquivadas. Após isso haverá convocação 

de Assembleia Geral Extraordinária para os candidatos se apresentarem e serem avaliados 

por todos os Acadêmicos.  Foi destacado na reunião o valor de ambos os candidatos para 

o futuro da Academia.  

O presidente do Conselho, em assuntos gerais lembra que poderíamos constituir uma feira 

de livros mostrando a produção literária dos acadêmicos e seus familiares, a ideia foi 

plenamente aceita lembrando o presidente da ACAMERJ que poderíamos participar de 

feira que já existe na Praça Getúlio Vargas. 



 

69 

 O presidente da ACAMERJ lembra que não devemos ser tão pessimistas, visto que a 

Academia vem progredindo progressivamente em suas atividades científicas culturais e 

abrindo leques através de diferentes parcerias, cita as últimas que foram alinhavadas: 

Em primeiro lugar a parceria com a UFF recentemente alinhavada com a denominação 

de ACORDO DE COOPERAÇÃO que o presidente admite que vai explorar em todas as 

suas frentes. A seguir a parceria com a ASPI já está ultimada com a conversa proveitosa 

entre os presidentes. Em andamento parceria com a Prestalozzi e com duas outras 

Academias a do Rio de Janeiro e a Nacional de Medicina. O presidente lembra que neste 

momento seu trabalho está bastante voltado para recursos necessários para a publicação 

da revista, dos anais e das festividades de final do ano. Para tal já tem o patrocínio da 

Clínica de Olhos, do Laboratório Bittar e UNICRED. 

Lembra que em setembro temos o Simpósio sobre Pé Diabético, organizado pelos 

Acadêmicos Antônio Luiz de Araújo e Paulo Cesar Alves Carneiro. Em relação a AMF, 

esta através de seu Presidente, preferiu não celebrar um contrato mais liberou as salas 

para o uso da ACAMERJ sempre que necessário, sem ônus. 

Antes de terminar a sessão o presidente do Conselho sugeriu a criação de um prêmio com 

o nome do Professor Ivo Pitanguy recentemente falecido. O presidente da ACAMERJ ao 

encerrar a sessão lembra mais uma vez a necessidade de acompanhar o site da ACAMERJ 

e solicitou a Secretária que mostrasse expressivas fotos do eminente cirurgião 

recentemente incorporadas ao site e texto a respeito de sua vida. 

Nada mais havendo a tratar foi encerrada a sessão, lavrada a presente Ata que vai por 

mim, Acad. Luiz José Martins Romêo Filho Secretário do Conselho Científico da 

ACAMERJ, Acad. Salvador Borges Filho, Presidente do Conselho Científico da 

ACAMERJ, e pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

assinada. 

 

 

   Acad. Luiz José Martins Romêo                                 Acad. Salvador Borges Filho 

Secretário do Conselho Científico                               Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                                      da ACAMERJ 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA NONA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

REALIZADA NO DIA 14 DE SETEMBRO DE 2016-QUARTA-

FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Aos quatorze dias do mês de setembro de dois mil e dezesseis, reuniram-se, 

na Sede da ACAMERJ, os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

(Presidente da ACAMERJ) e Alcir Vicente Visela Chácar (Membro do 

Conselho Científico) para discutirem a seguinte Pauta: 1. Abertura pelo 

Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 

3. Palavra do Presidente do Conselho Científico - Acad. Prof. Salvador 

Borges Filho; 4.  Palavras dos Conselheiros; 5.  Ecos da Palestra 

“Cintilografia em Medicina Interna” e “Pé diabético”; 6.  Programação 

Científica de 2017; 7. Assembleia Geral Extraordinária em 15 de setembro 

de 2016; 8. Assuntos Gerais. 

Justificaram as ausências os Acadêmicos: Pietro Novellino, Luiz José 

Martins Romêo Filho, Jocemir Ronaldo Lugon e Salvador Borges Filho. 

Não havendo número para deliberação, os dois Acadêmicos presentes apenas 

discutiram e analisaram os itens da pauta, ficando como Presidente da 

reunião o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar e como Secretário o Acad. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro.  O Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, deu 

ciência da Palestra “Cintilografia em Medicina Interna”, proferida pelo 

Acadêmico Honorário e Professor e Chefe de Serviço da Duke University, 

Salvador Borges Neto, dia 12 de agosto, no Auditório Aloisio de Paula do 

Hospital Universitário Antônio Pedro. Presentes aproximadamente 30 

(trinta) médicos de várias especialidade, principalmente em imagem, e, 

inclusive, o Presidente do Conselho Regional de Medicina, Dr. Pablo 

Vasquez Queimadelos. Dia treze de setembro, realizou-se o Simpósio “Pé 

Diabético”, que contou com vários palestrantes, organizado pelos 

Acadêmicos Antônio Luiz de Araújo e Paulo César Alves Carneiro e 

Moderado pelo Acad. Pietro Novellino. Ocorreu na Sala 3 da Casa do 
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Médico e contou com a presença de 28 (vinte e oito) pessoas, entre 

Acadêmicos, Médicos e Enfermeiros. 

O Presidente da ACAMERJ comentou sobre a programação d 2017 dizendo 

estar buscando palestrantes para os temas na UFF, na ASPI-UFF, na 

Pestalozzi e no ILTC (Instituto de Filosofia, Lógica e Teoria da Ciência).  

Comentou-se também sobre a Assembleia Geral de 15/09/2016 para 

apresentação dos dois candidatos a Acadêmico Titular e apuração dos votos.  

Em Assuntos Gerais, o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar indagou sobre os 

entendimentos com a Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, com 

relação à realização do Conclave e do Congresso em 2017. O Acad. 

Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou que não tem obtido 

respostas de suas mensagens ao Presidente da ANMBA, Manuel Martí. 

Oportunamente voltará tentar enviando nova mensagem, em português e 

espanhol. 

Nada mais havendo a tratar, o Presidente da reunião, Acad. Alcir Vicente 

Visela Chácar deu por encerrada a reunião e eu, Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, redigi e assino a presente Ata em conjunto com o Presidente 

da Mesma. 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro     Acad. Alcir Vicente Visela Chácar 

    Presidente da ACAMERJ                             Presidente da Reunião  

       Secretário da Reunião 
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ATA DA DÉCIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO, 

REALIZADA NO DIA 05 DE OUTUBRO DE 2016 - QUARTA-

FEIRA ÀS 17:30 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ - SALA DE 

DIRETORIA. 
 

Aos cinco dias do mês de outubro de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e trinta 

minutos, reuniram-se, na Sede da Acamerj, para Reunião do Conselho Científico, o 

Presidente do Conselho Científico Acad. Salvador Borges Filho, o Presidente da Acamerj 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar e o Acad. 

Luiz José Martins Romêo Filho, atendendo à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente 

da ACAMERJ; 2. Leitura e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente 

do Conselho Científico-Acad. Prof. Salvador Borges Filho; 4.  Palavras dos Conselheiros; 

5.  Ecos da Palestra “Pé diabético”; 6. Posse dos novos Membros Titulares da ACAMERJ-

marcado para o dia 11/11/2016; 7. Abertura de vaga para Acadêmico Titular; 8. Revista 

da ACAMERJ; 9. Assuntos Gerais. 

Aberta a sessão pelo Presidente da ACAMERJ Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

e a seguir a saudação do Presidente do Conselho Científico o Acad. Salvador Borges, 

passou-se a leitura das atas oitava e nona anterior que foram aprovadas. Com a 

palavra o Presidente do Conselho Científico, Acad. Salvador Borges Filho, destacou a 

sua preocupação em aproximar os Acadêmicos da Academia e admite que o agrupamento 

por especialidade poderia resolver o problema. Aberta a palavra aos Conselheiros, o Acad. 

Luiz José Martins Romêo Filho congratula-se com o Conselho Científico pela 

proficiência da programação científica do presente ano. O Acad. Alcir Vicente Visela 

Chácar relata que o distanciamento dos Acadêmicos é antigo em nossa Academia mais 

que também é comum em quase todas as Academias. O Acad. Luiz José Martins Romêo 

Filho aproveita a palavra do Presidente do Conselho para sugerir que agrupando por 

especialidade os Acadêmicos que se faça um rodízio nas dez seções anuais científicas por 

assuntos agrupando três especialidades em cada reunião. A ideia foi considerada 

interessante pelos demais conselheiros presentes. 

O Presidente da ACAMERJ lembra uma visão histórica, relata que o problema de 

comparecimento de Acadêmicos diminuta é antigo e que são duas vertentes básicas a 

serem consideradas. 

A primeira que abrangem as reuniões Ordinárias, Diretoria e Conselho Científico; lembra 

que nas de Diretoria temos tido uma frequência de 80% (oitenta por cento) mas que nas 

Científicas temos tido uma frequência no máximo de 40% a 50%; outra vertente que são 
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as Reuniões Cientificas em todo este ano tem tido um bom comparecimento em média de 

vinte e cinco pessoas, mas com poucos Acadêmicos. Admite que para sanar os problemas 

das Reuniões do Conselho Científico, que no próximo ano serão feitas mudanças no 

mesmo. Adianta também que no próximo ano haverão Seções Ordinárias em uma terça-

feira no mês com assuntos científicos e humanísticos de interesse para todos os 

Acadêmicos o que por certo acarretará a aproximação dos Acadêmicos. A seguir o 

Presidente do Conselho admitiu que a Palestra Pé Diabético foi muito proveitosa.    

O Presidente da ACAMERJ lembra das posses dos novos Acadêmicos Titulares para 

11/11/2016. Relata também que o Acad. Tarcísio Rivello pediu sua passagem para a 

categoria de Emérito, aprovada em Reunião de Diretoria. Emitida a devida resposta 

apresentada aos Membros do Conselho Científico. Será aberta uma vaga para Ciências 

Aplicadas à Medicina. Voltando a palavra ao Presidente do Conselho, volta a enfatizar 

a necessidade de realizar uma feira de livros escritos pelos Acadêmicos. Sobre a revista 

da ACAMEJ, item 8, o Presidente relata que sobraram duas páginas, podendo-se com isso 

agregar mais um artigo científico. Para finalizar o Presidente da ACAMERJ destaca que 

no dia 31 de outubro, haverá uma AGO- Assembleia Geral Ordinária.  Lembra também 

que foi ultimado o convênio com a ASPI-UFF, e que no novo estatuto será proposta uma 

cláusula democraticamente que, se aceita, punirá os Acadêmicos sem um mínimo de 

comparecimento. O Professor Acad. Salvador Borges Filho, encerra a Seção 

comunicando que houve um oferecimento através de seu filho, Salvador Borges Neto, de 

que um Prêmio Nobel possa fazer uma palestra em nosso meio. 

Nada mais havendo a tratar foi encerrada a sessão, lavrada a presente Ata que vai por 

mim, Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, Secretário do Conselho Científico da 

ACAMERJ, Acad. Salvador Borges Filho, Presidente do Conselho Científico da 

ACAMERJ, e pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

assinada. 

 

Acad. Luiz José Martins Romêo                                  Acad. Salvador Borges Filho 

Secretário do Conselho Científico                              Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                                          da ACAMERJ 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ  
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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO FISCAL DA 

ACAMERJ - REALIZADA NO DIA 19 DE ABRIL DE 2016-ÀS 

9:00H- TERÇA-FEIRA 
 

Aos dezenove dias do mês de abril de dois mil e dezesseis, reuniram-se, na Sede da 

Acamerj, para Reunião do Conselho Fiscal, o Presidente da Acamerj, Acad. Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro, o Acadêmico Conselheiro Mário Gáspare Giordano e o Contador Sr. 

Celso Cornélio dos Santos, atendendo à seguinte Pauta: Abertura da reunião pelo 

Presidente da ACAMERJ; Escolha do Presidente da Reunião; Escolha do Secretário da 

Reunião; Apresentação do Contador da ACAMERJ- Sr. Celso Cornélio dos Santos; 

Apresentação e discussão dos balancetes do primeiro trimestre; Assuntos Gerais. Na falta 

de outros Conselheiros, o Presidente da Acamerj assumiu a presidência da reunião 

convidou o Acad. Mário Gáspare Giordano para Secretariar a mesma e apresentou o 

Contador Sr. Celso Cornélio dos Santos. O Presidente da Acamerj, Acad. Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro, com a orientação do Contador Sr. Celso Cornélio dos Santos, teceu 

comentários sobre a saúde financeira da Acamerj, baseado nos balancetes de janeiro, 

fevereiro e março de 2016. Foi considerado que havia saldo negativo no inicio de sua 

Gestão de aproximadamente R$10.000,00 (dez mil reais) devido a compromissos 

anteriores inadiáveis assumidos. 

Após o pagamento destas incumbências, hoje há um saldo positivo de R$5.000,00 (cinco 

mil reais). O Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, está em 

entendimentos para conseguir novas parcerias que ajudarão o caixa financeiro da 

instituição. Com o pagamento de taxa de inscrições de novos Acadêmicos Titulares, 

existe previsão de novos recursos. O Sr. Celso Cornélio dos Santos, sugeriu criar um 

depósito especial em conta bancária para financiar despesas inadiáveis do final de ano 

como: distribuição de medalhas, recepção aos acadêmicos e outras, ficando a poupança 

da Unicred destinada a esse fim. Sem mais nada a falar, o Presidente Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro encerrou a reunião as 10:30hs. Lavrou-se a presente ata, que será assinada 

pelos presentes. 

Acad. Mário Gáspare Giordano             Sr. Celso Cornélio dos Santos 

Membro do Conselho Fiscal                        Contador da Acamerj 

                              da ACAMERJ                                                       

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DO CONSELHO FISCAL DA 

ACAMERJ OCORRIDA EM 25 DE OUTUBRO DE 2016, TERÇA-

FEIRA, NA SEDE DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO 

DO RIO DE JANEIRO, NA AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, 

SALA DA SECRETARIA, AS 9:00 HORAS. 
 

PAUTA: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente da ACAMERJ; 2 – Escolha do 

Secretário da Reunião; 3 – Apresentação dos Balancetes Mensais e do Balancete Final 

pelo Contador, Sr. Celso Cornélio dos Santos; 4 – Discussão e aprovação; 5 – Assuntos 

Gerais Aos vinte de cinco dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezesseis, na 

secretaria da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, o acadêmico presidente 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, procedeu a abertura reunião dando boas-vindas a todos. 

Presentes os acadêmicos 1º tesoureiro, Honomar Ferreira de Souza, Josemar da Silveira 

Reis, Elimar Antonio Bittar, escolhido para secretariar a reunião, e o Sr. Celso Cornélio 

dos Santos, contador da ACAMERJ, ao qual foi dada a palavra para exposição dos 

trabalhos contábeis referentes ao atual exercício. Primeiramente foram apresentados 

todos os balancetes mensais demonstrando-se em detalhes particularidades de cada um a 

começar pelos valores recebidos da gestão passada até o dia 20 de outubro próximo 

passado. Em seguida, foi mostrado o balancete final do exercício, computado também até 

a data de 20 de outubro de 2016, do qual destacam-se os seguintes valores: total 

arrecadado R$ 123515,63; média de despesas mensais R$ 8019,00, somando 

R$ 105035,50, permanecendo em caixa, conforme demonstrativo, o saldo positivo de 

R$ 21410,51. Projetando-se para o próximo período: receitas, despesas e inadimplências 

eventuais, chegou-se à proposição do valor de R$ 165,00 para as mensalidades.  

Colocado em discussão o relatório, foi aprovado na íntegra. Em assuntos gerais, foi 

elogiada a administração atual do acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

que recebeu a tesouraria com déficit e, ao longo do presente exercício mostra saldo em 

conta. Nada mais havendo a acrescentar o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, agradeceu a presença de todos mostrando-se satisfeito com a exposição e o 

resultado contábil do exercício. Agradeceu especialmente ao Sr. Contador pela clareza e 

impecável apresentação do seu trabalho, e encerrou a reunião, da qual foi feita a presente 

ata, pelo secretário geral, acadêmico Elimar Antonio Bittar, a qual, depois de lida e 

aprovada, será assinada juntamente com o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro. 

 

Acad. Elimar Antonio Bittar                       Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral                                    Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA OCORRIDA 

EM 15 DE SETEMBRO DE 2016, NA SEDE DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, NA AVENIDA 

ROBERTO SILVEIRA 123, SALA 03, AS 18:00 HORAS EM 

CONFORMIDADE COM O EDITAL PUBLICADO NO DIA 26 DE 

AGOSTO DE 2016, COM A SEGUINTE ORDEM DO DIA: 

 
1 – Apresentação das monografias e currículos pelos candidatos 

2 – Apreciação, votação, e apuração dos votos das indicações para Membros Titulares da 

Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro – ACAMERJ -, da Dra. Gesmar 

Volga Assef Haddad – Cadeira 10, Patronímica do Dr Luiz Caetano Guimarães Sobral, e, 

Dr. Marco Antonio Naslausky Mibielli, Cadeira 58, Patronímica do Dr Julio Ollivier. 

Aos quinze dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezesseis, na sala 03 da 

Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, o acadêmico presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro procedeu a abertura da Assembleia Geral Extraordinária 

compondo a mesa com os acadêmicos eméritos: ex-presidente Alcir Vicente Visella 

Chácar e o secretário geral Elimar Antonio Bittar. Presentes, ainda, os acadêmicos Ciro 

Denevitz de Castro Herdy, Adalmir Mortherá Dantas, Paulo Roberto Gonçalves, José 

Dutra Bayão, e Vilma Duarte Camara. Tendo todos os presentes pleno conhecimento do 

Edital de convocação o acadêmico presidente iniciou desejando boas-vindas aos 

acadêmicos e aos candidatos. Pediu ao secretário geral que lesse os mini currículos de 

cada um dos dois candidatos e, a seguir, dirigiu-se especificamente à Dra. Gesmar Volga 

Assef Haddad, dizendo de sua satisfação em tê-la naquele momento para a apresentação 

do trabalho dando-lhe a palavra. A candidata inicialmente apresentou seu longo currículo 

com detalhes de datas e dos inúmeros cursos, trabalhos e publicações ao longo de intensa 

vida médica sendo, ao final, aplaudida pela assembleia. A seguir, mostrou a monografia 

especialmente feita para ingresso na Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro. 

Ao término da apresentação foi muito elogiada e se permitiu responder diversas perguntas 

que lhe foram endereçadas. Prosseguindo, o acadêmico presidente Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, convidou o candidato a acadêmico titular, Dr. Marco Antonio Naslausky 

Mibielli, para também apresentar seu currículo e a monografia especialmente elaborada 

para o momento. Com a palavra, o Dr. Marco Antonio Naslausky Mibieli, mostrou os 

itens de seu rico currículo enumerando cada momento de sua vida médica, tendo sido 

aplaudido ao final da apresentação. Iniciou, então, a apresentação da monografia com 

detalhes técnicos do tema escolhido revelando a experiência adquirida ao longo dos anos 
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de trabalho médico. Após a apresentação, respondeu perguntas dos presentes tendo sido 

muito aplaudido. A seguir, o presidente acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

encerrou a primeira parte da assembleia, pediu aos candidatos que se mantivessem na sala 

03, local das apresentações, e convidou os demais para se dirigirem à secretaria a fim de 

que fosse cumprida a segunda parte da convocação. Feita a apreciação geral das 

apresentações com diversas opiniões, elogios e o julgamento de aprovação. O acadêmico 

presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, convidou  acadêmico Alcir Vicente Visela 

Chácar para proceder a validade, contagem e apuração dos votos depositados. Foram 

contados no total 55 (cinquenta e cinco) votos favoráveis ao ingresso dos candidatos. 

Terminada a apuração com a aprovação dos dois candidatos deu-se conhecimento a eles 

do resultado final, convidando-os a se juntar aos demais acadêmicos na secretaria onde 

foram recebidos com aplausos e cumprimentados por todos, consolidando-se, mais uma 

etapa do processo de admissão à ACAMERJ. Foi dado conhecimento a eles de que a 

solenidade de posse deverá ocorrer na primeira quinzena de novembro próximo. O 

acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, agradeceu a presença de todos 

ressaltando o brilho científico da noite, mostrando-se satisfeito com o transcorrer dos 

trabalhos e encerrou a Assembleia Geral Extraordinária, da qual foi feita a presente ata, 

pelo secretário geral, Acadêmico Elimar Antonio Bittar, a qual, depois de aprovada, será 

assinada juntamente com o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

     Acad. Elimar Antonio Bittar                   Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

                Secretário Geral                                         Presidente da ACAMERJ  
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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA OCORRIDA EM 31 

DE OUTUBRO DE 2016 NA SEDE DA ACADEMIA DE MEDICINA 

DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO ÀS 19:00 HORAS EM 

CONFORMIDADE COM O EDITAL PUBLICADO NO DIA 28 DE 

SETEMBRO DE 2016, COM A SEGUINTE ORDEM DO DIA: 

 
a) Conhecimento e apreciação dos atos da Diretoria do Relatório do Conselho Fiscal e do 

Balanço das Contas. b) Outorga de Prêmios. c) Preparação para a Solenidade de 

08/12/2016. d) Assuntos Gerais. Aos trinta e um dias do mês de outubro do ano de dois 

mil e dezesseis, na sala 02 Dr. Antônio Paulo Coelho da Academia de Medicina do Estado 

do Rio de Janeiro, o Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro procedeu a 

abertura da Assembleia Geral Ordinária, dirigindo os trabalhos, tendo convidado para a 

mesa o Acadêmico Secretário Geral, Elimar Antônio Bittar, pedindo-lhe para ler o Edital 

de Convocação. Presentes os seguintes acadêmicos: Omar da Rosa Santos, Pietro 

Novellino, Alcir Vicente Visella Chácar, Ciro Denevitz de Castro Herdy, Paulo Cesar 

Alves Carneiro, José Dutra Bayão, Vilma Duarte Câmara, Selma Maria de Azevedo Sias, 

Heraldo José Victer, Francisco Luiz Gonzaga da Silva, Antônio Chinelli e Adauto Dutra 

Moraes Barbosa. Em mãos do Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

encontravam-se vinte e duas procurações, enviadas pelos Acadêmicos: Alair Augusto 

Sarmet Moreira Damas dos Santos, Anderson Wilnes Simas Pereira, Andréa Pires de 

Mello de Azevedo, Antônio Luiz de Araújo, Carlos Esmeraldino de Oliveira Caldas, 

Clovis Orlando Pereira da Fonseca, Edimilson Ramos Migoswski de Carvalho, Flávio 

Nogueira de Oliviera, Gladyston Luiz Lima Souto, Hélio Copelman, Hildoberto Carneiro 

de Oliveira, Honomar Ferreira de Souza, Israel Figueiredo Júnior, Jamil da Silva Soares, 

José Antônio Verbicário Carim, Josemar da Silveira Reis, Luiz José Martins Romêo Filho, 

Luiz Rogério Pires de Mello, Mário Gaspare Giordano, Ronald Soares Peixoto, Rubens 

Antunes da Cruz Filho, Solange Artimos de Oliveira, Valdebrando Mendonça Lemos. 

Tendo todos os presentes pleno conhecimento do Edital de convocação, o acadêmico 

presidente iniciou os trabalhos desejando boas vindas a todos e procedeu a uma breve 

explanação das atividades do ano de 2016, uma vez que os detalhes seriam apreciados 

nos respectivos relatórios a serem exibidos. Pediu ao secretário geral que procedesse a 

leitura e, em primeiro lugar, foi lido o Relatório Patrimonial, o qual estava devidamente 

escriturado e assinado pelo Acadêmico Leslie de Albuquerque Aloan, e o Parecer do 

Conselho Fiscal devidamente escriturado e assinado pelos Acadêmicos: Josemar da 

Silveira reis, Hélio Copelman e Rubens Antunes da Cruz Filho. O Relatório Patrimonial 

discrimina o material permanente existente no início do período, acrescido do que foi 

incorporado e as baixas do material imprestável. A seguir, foi mostrado o Balanço 

Contábil, com fechamento até o dia 25 do corrente mês, devidamente montado e assinado 

pelo contador da ACAMERJ, Sr Celso Cornélio dos Santos, CRC-RJ 13.144-0, o qual 

apresentou no demonstrativo, o total de despesa de R$ 105.035,50 e a soma da receita de 

R$ 123.515,63, restando um saldo de R$ 21.410,51 distribuído em contas correntes e em 

aplicações. Após todos tomarem conhecimento dos números, o acadêmico Paulo Cesar 

Alves Carneiro, membro do Conselho Fiscal, pediu a palavra e fez várias colocações: 

primeiramente, sobre a data do fechamento em 31 de outubro. Ele argumentou que o 

fechamento deveria acompanhar o ano calendário e passar a corresponder ao ano fiscal 

de janeiro a dezembro. Que as reuniões do Conselho Fiscal passassem a ocorrer fora do 

horário comercial e de trabalho o que o impede de comparecer, pois é funcionário público 

e não vai se ausentar para comparecer às reuniões. Que os balancetes fossem enviados a 

todos via internet, para maior tempo de análise antes de serem assinados. O presidente da 
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assembleia, explicou cada questão levantada. Primeiro esclareceu que o fechamento do 

ano em outubro – novembro do ano anterior a outubro do corrente é prática antiga da 

Academia, visto que a solenidade de final de ano dá-se no início de dezembro e quando 

ocorre posse de nova Diretoria é nessa data. Entretanto o início das atividades só ocorre 

em 1º de janeiro seguinte. Pode-se estudar algo para suprir o problema.. A reunião de 

Diretoria e Conselho Científico foram decididas e marcadas desde janeiro de 2016 após 

consulta a todos os componentes das mesmas sobre dias da semana e horários mais 

adequados. Decidiu-se pela média de opiniões. O mesmo procedimento foi adotado 

posteriormente para as reuniões do Conselho Fiscal, sendo marcadas num total de três no 

corrente ano. Nada foi colocado em votação na assembleia por não ter sido, nenhuma 

questão colocada como proposição. A seguir, o secretário geral leu o Relatório 

Administrativo, com as atividades desenvolvidas mês a mês, compreendendo desde a 

posse da atual diretoria até a presente data. Os três relatórios foram aprovados pela 

assembleia sem mais nenhuma observação. Dando continuidade, passou-se ao item 2 do 

Edital e o Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro leu a relação de 

medalhas que, normalmente a ACAMERJ contempla na solenidade de fim de ano, 

lembrando os nomes dos respectivos patronos e dando conhecimento dos nomes dos 

médicos indicados pelos núcleos da ACAMERJ, que serão agraciados no próximo dia 8 

de dezembro. Foi comunicado oficialmente à assembleia que o Acadêmico José Dutra 

Bayão, foi escolhido o Acadêmico do Ano de 2016. Pedindo a palavra, o acadêmico Paulo 

Cesar Alves Carneiro, levantou algumas questões sobre o número de medalhas oferecidos 

e o processo de escolha, sugerindo que fosse feito um novo estudo para rever no futuro, 

as indicações, reavaliar o custo e o mérito dos indicados. Diversos acadêmicos usaram da 

palavra esclarecendo a atual dinâmica da escolha. O Presidente da ACAMERJ esclareceu 

que as homenagens de Mérito Médico são de responsabilidade dos Presidentes de Núcleos 

que jamais indicaram alguém sem qualidades, e já ocorrem há alguns anos. Entretanto, 

pode-se consultar os Confrades, em Assembleia Geral Extraordinária, para uma opinião 

de nossa comunidade. O Acad. Alcir Vicente Visella Chácar, alegou que cada núcleo é 

responsável pela indicação de um médico da cidade, merecedor da honraria, e, que, até 

agora, nunca houve nada que desabonasse nenhum dos agraciados ao longo de todos estes 

anos. O Acadêmico Ciro Denevitz de Castro Herdy, argumentou que não há custo para a 

ACAMERJ, uma vez que estas medalhas são patrocinadas. Passando ao item 3 do Edital 

de Convocação foi aberta a palavra para assuntos gerais. A Acadêmica Selma Maria de 

Azevedo Sias falou da intenção de realizar, no próximo ano, uma atividade relacionada a 

neonatologia/puericultura, em data a ser escolhida. Esteve presente o Acad. Adauto Dutra 

Moraes Barbosa, autor do livro Medicina Neonatal, que ofereceu um exemplar para a 

biblioteca da ACAMERJ. O Acadêmico Presidente gradeceu e exibiu o volume aos 

presentes. A Acadêmica Vilma Duarte Câmara, lembrou a todos que ela é, por parte da 

ACAMERJ, a responsável pelo contato com a ASPI-UFF, juntamente com a professora 

Márcia Maria de Jesus Pessanha. O Acadêmico Omar da Rosa Santos, presidente da 

Academia de Medicina do Rio de Janeiro, agradeceu a presença do presidente da 

ACAMERJ, juntamente com outros Acadêmicos, na solenidade de sua posse ocorrida no 

dia 20 de outubro no salão nobre do CREMERJ -RJ. Entregou, também, ao presidente, 

cópia da ata da solenidade de aniversário da Academia Nacional de Medicina, na qual 

está assinalada a destacada presença do Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro. Foi registrado que o ínclito Acadêmico Pietro Novellino, recebeu uma 

homenagem da comunidade israelita no mesmo dia e horário - 20 de outubro -, o que 

impediu a presença física do presidente da ACAMERJ, mas foi enviado expediente 

cumprimentando-o, e naquele momento foram ratificados os votos formulados. O 

Acadêmico Omar da Rosa Santos lembrou que, tendo agora dois Acadêmicos em 
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Teresópolis, um deles poderia assumir o núcleo da ACAMERJ naquela cidade. O 

Acadêmico ex-presidente Alcir Vicente Visella Chácar, propôs um voto de louvor ao 

atual Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro pelo notável desempenho à frente da 

ACAMERJ, durante o primeiro ano de sua gestão, sendo aprovado e aplaudido por todos 

pelo incansável trabalho. O Acadêmico Pietro Novellino elogiou o relatório 

administrativo pelo conteúdo apresentado. A Acadêmica Vilma Duarte Câmara teceu 

elogios pelo cumprimento rigoroso das pautas das reuniões. Foi lembrado que os 

aniversariantes de cada mês são cumprimentados e homenageados nas reuniões de 

diretoria. O acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, enalteceu a atuação 

desprendida dos membros de sua Diretoria, do Conselho Fiscal e do Conselho Científico. 

Agradeceu a  colaboração dedicada da Secretária Executiva Sra. Alita Baptista dos Santos 

e da funcionária da ACAMERJ Srta. Carolina da Conceição Nascente. Mais uma vez, 

agradecendo a presença de todos os Acadêmicos, encerrou a Assembleia Geral Ordinária, 

da qual foi feita a presente ata, pelo Secretário Geral, Acadêmico Elimar Antônio Bittar, 

a qual, depois de aprovada, será assinada juntamente com o Acadêmico Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

Acad. Elimar Antônio Bittar                            Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

  Secretário Geral ACAMERJ                                       Presidente da ACAMERJ 
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PALESTRAS, FÓRUNS, SEMINÁRIOS, SIMPÓSIOS 

 

11/03/2016 – Palestra: Avanços em Cardiologia Nuclear - Prof. Salvador 

Borges Neto; 

07/04/2016 – Dia Mundial da Saúde na Associação Médica Fluminense 

– AMF; 

10/5/2016 – Fórum: Atualização em Tuberculose na Criança e no 

Adolescente; 

18/06/2016 – Palestra: Prevenção Cardiovascular-Mudança do estilo de 

Vida - Acad. Heraldo Victer; 

21/06/2016 – Palestra: Síndrome dos Ovários Policísticos: Importância 

na Medicina - Acadêmico Titular Mário Gáspare Giordano e Dr. Luiz 

Augusto Giordano; 

31/07/2016 – Palestra: Teares de Texto - Profª Regina Camacho; 

28/07/2016 – Seminário: Ameaça à Saúde Pública no Estado do Rio de 

Janeiro - Dr. Alexandre Chioppe, Jorge Kalil, Wilson Savino e o Acad. 

Edimilson Ramos Migowski; 

22/08/2016 – Palestra: Cintilografia em Medicina Interna - Dr. Salvador 

Borges Neto; 

22/08/2016 – Semana Municipal Lei Davida - Doação de Órgãos; 

13/09/2016 – Simpósio: Pé Diabético - ordanizadores: Acads. Antônio 

Luiz de Araújo e Paulo Cesar Alves Carneiro; 

08/10/2016 – I Encontro em Espiritualidade e Medicina 

Cardiovascular/GEMCA – Cabo Frio  

24/10/2016 – Palestra: o Natal e o Presépio - Acad. João Aylmer 
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RELATO DA PALESTRA “AVANÇOS EM CARDIOLOGIA 

NUCLEAR”, REALIZADA NO DIA 11/03/2016 - SEXTA-FEIRA  

NA ACAMERJ ÀS 18:30 HORAS  

 
Relato da palestra “AVANÇOS EM CARDIOLOGIA NUCLEAR” ocorrida em onze 
de março do ano de dois mil e dezesseis, às dezoito e trinta horas na sala 3- Professor 
Aureliano Barcellos da ACAMERJ, proferida pelo Acadêmico  Honorário da ACAMERJ 
Salvador Borges Neto, Professor of Radiology-Duke University School of Medicine; 
Head Nuclear Medicine –Durham , VA;  Medical Director Nuclear Cardiology-DUHS; 
Graduado em medicina pela Faculdade de Medicina da Universidade Federal 
Fluminense-UFF. Patrocinada pela Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro 
e pela Associação Médica Fluminense, com apoio da UNICRED, SEACOR E 
LABORATÓRIO BITTAR, marcou com chave de ouro o início das atividades científicas 
do ano. A abertura dos trabalhos foi feita pelo acadêmico Presidente da ACAMERJ Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro que convidou para compor a mesa o Acadêmico ex-
presidente da ACAMERJ Alcir Vicente Visella Chácar, o presidente da Associação 
Médica Fluminense Dr. Benito Petraglia, o presidente do Conselho Científico, 
Acadêmico Salvador Borges Filho, o palestrante da tarde-noite, Acadêmico Honorário 
Salvador Borges Neto, e o Acadêmico secretário geral da ACAMERJ Elimar A. Bittar. A 
seguir apresentou as boas vindas ao ilustre palestrante, que fora seu aluno quando 
estudante de medicina, e teceu elogios à sua brilhante carreira médica trabalhando 
atualmente nos Estados Unidos o que é um orgulho para todos os acadêmicos. Foi dada a 
oportunidade a cada um da mesa para saudar o palestrante com breves palavras e o 
Acadêmico Salvador Borges Filho, genitor do palestrante, narrou alguns episódios 
curiosos da vida profissional do filho. Seguiu-se a palestra que foi gravada e vai para os 
anais da Academia. Ao final, várias perguntas dos presentes trouxeram ainda mais 
interesse e esclarecimentos sobre os progressos da especialidade. Encerrando a sessão o 
Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, solicitou ao Acadêmico 
Presidente do Conselho Científico, Salvador Borges Filho, que entregasse o Certificado 
ao palestrante agradecendo e elogiando-o pelos conhecimentos transmitidos. Foram 
conferidos Certificados a todos os presentes que assinaram o respectivo livro. Este relato 
da atividade científica foi feito por mim, Elimar A Bittar, Secretário Geral da ACAMERJ 
e, depois de aprovado pela presidência será arquivado e constará do Relatório Anual das 
Atividades. 
Entre os presentes, encontravam-se os seguintes Acadêmicos: Luiz Augusto de Freitas 
PinheiroElimar Antônio Bittar, Salvador Borges Filho, Alcir Vicente Viséla Chácar, Luiz 
José Martins Romêo Filho, Omar da Rosa Santos, José Dutra Bayão, Waldenir de 
Bragança, Paulo César Alves Carneiro e mais quinze convidados. 
 
   Acad. Elimar Antônio Bittar                   Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral da ACAMERJ                         Presidente da ACAMERJ 
 

   
O palestrante com os Acads Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro e Salvador Borges Filho 

 



 

83 

DIA MUNDIAL DA SAÚDE NA AM F EM 07 DE ABRIL DE 2016. 
 

Em comemoração a este dia a ACAMERJ co-participou de dois eventos promovidos pela 

Associação Médica Fluminense e UNIMED, cujo tema foi "Principais questões da saúde 

de Niterói e Estado do Rio de Janeiro". Pela manhã realizou-se Mesa-Redonda 

coordenada pelo Acad. Waldenir de Bragança intitulada "Diabetes, epidemia silenciosa", 

voltada ao público leigo, com a seguinte programação: 

- "Diabetes: Epidemia Silenciosa - Por Quê? O que mais fazer?" 

Acad. Waldenir de Bragança 

- "Diabetes: Como se apresenta?" 

Acad. Honomar Ferreira de Souza 

- "Diabetes e suas consequências cardiovasculares" 

Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro 

- "Diabetes e Alimentação" 

Drª Ana Lúcia R. B. Aylmer 

Drª Ana Lúcia Aylmer, Drª Valéria Patrocínio, Drº Bernardo Elias Soares,  

Acad. Waldenir de Bragança, Acad. Honomar Ferreira de Souza e Acad. Luiz Augusto 

de F. Pinheiro 

À noite ocorreu um painel coordenado pelo Presidente da AMF, Dr. Benito Petraglia. 

com a presença dos seguintes painelistas: Luiz Augusto de F. Pinheiro (Presidente da 

ACAMERJ), Dr. Clóvis Ibrahim Cavancanti (Presidente do Sindicato dos médicos de 

Niterói), Dr. José Ramon Varela Blanco (Vice-Corregedor do CREMERJ) e Dr. Nelson 

Nahon (2º Vice Presidente do CREMERJ), que debateram os seguintes temas: 

1. Como melhorar a saúde pública?; 

2. Como melhorar a valorização do trabalho médico?; 

3. Como comprometer os governantes no maior incentivo à pesquisa médica?; 

4. Como melhorar a formação médica? 

Os debates ocorridos foram muito interessantes, com mediação inteligente do Presidente 

da AMF, Dr. Benito Petráglia, e participações da plateia, embora pequena para a 

importância do evento, demonstrou interesse e racionalidade nas intervenções. 

Aproveitamos para conclamar presença mais numerosa em nossos eventos. 

Concomitantemente, durante toda a manhã, uma equipe constituída por médicos, 

enfermeiros e nutricionistas, realizavam exames de fundo de olho, verificação da pressão 

arterial, aferição da glicemia e a conselhamentos para uma vida saudável. 

À noite, durante e após o evento, foi servido excelente coquetel aos participantes 

 

 
Painelistas e participantes do evento 
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FÓRUM DE ATUALIZAÇÃO EM TUBERCULOSE NA CRIANÇA 

E NO ADOLESCENTE EM 10 DE MAIO DE 2016 

 

O "Fórum de Atualização em Tuberculose na Criança e no Adolescente" foi uma 

iniciativa do Grupo de Estudos em Tuberculose Pediátrica da Universidade Federal 

Fluminense. Teve como parceria as Secretarias Municipais de Saúde de São Gonçalo e 

de ltaboraí, a Liga de Pediatria da UFF, a Academia de Medicina do Estado do Rio de 

Janeiro (ACAMERJ), a Sociedade de Pediatria do Estado do Rio de Janeiro (SOPERJ), o 

Laboratório Bittar e a Unicred. 

 

 

Acad. Salvador Borges Filho deu por aberto o "Fórum de Atualização em TB" 

 

 

Participantes do Fórum  
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PALESTRA SÍNDROME DOS OVÁRIOS  

POLICÍSTICOS EM 21 DE JUNHO DE 2016 

 

 

Dia 21 de junho passado às 18h30min, realizou-se, na sala 3 da AFM-Casa do Médico- a 

palestra "Síndrome dos Ovários Policísticos: Importância na Medicina". 

Participaram da Mesa, apresentando os palestrantes, os Acadêmicos Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro (Presidente da ACAMERJ) e Alcir Vicente Visela Chácar (Conselheiro 

Científico). 

O primeiro a se apresentar foi o Acadêmico Titular Mário Gáspare Giordano, Professor 

Emérito da UNIRIO e fundador da Clínica Giordano, que discorreu sobre a referida 

Síndrome, mostrando os aspectos gerais, a importância do diagnóstico diferencial e 

implicações terapêuticas. 

A seguir o Dr. Luiz Augusto Giordano, Médico responsável pelo ambulatório da 

Infertilidade Conjugal do Hospital Universitário Gaffreé e Guinle, abordou os aspectos 

específicos do diagnóstico da Síndrome, da propedêutica atual e da infertilidade, sob a 

ótica diagnóstica e abordagem terapêutica. 

Duas excelentes apresentações do ponto de vista didático, de clareza e de enfoques atuais 

que prenderam a atenção da plateia, suscitando várias perguntas e discussões ao final. 

Após, a ACAMERJ ofereceu um coquetel de congraçamento aos presentes. 

 

O Presidente da ACAMERJ ladeado pelo palestrante e o Acad. Alcir Chácar,  

junto a um grupo participante do evento.  
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PALESTRA: TEARES DE TEXTO EM 13 DE JULHO DE 2016 

Revestiu-se de absoluto sucesso a palestra "Teares de Texto" proferida pela Prof.ª Regina 

Camacho na noite de 13/07/16. 

Perante numerosa e eclética plateia, constituída por membros da ACAMERJ, médicos, 

veterinários, engenheiros, advogados, empresários e acadêmicos de medicina, a reunião 

foi aberta pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro que saudou 

e agradeceu a presença de todos, inclusive da palestrante. A seguir teceu breves 

comentários sobre as metas da Academia e sobre a criação de um núcleo constituído por 

acadêmicos de medicina. Apresentou ainda os Acadêmicos Alcir Vicente Visela Chácar 

(Ex-Presidente da ACAMERJ e atual Vice-Presidente Regional Sudeste da FBAM), 

Elimar Antônio Bittar (Secretário Geral da ACAMERJ), José Dutra Bayão (Membro da 

Assessoria Especial da Presidência) e passou a palavra ao Acad. Salvador Borges Filho 

(Presidente do Conselho Científico) que apresentou a palestrante, com suas qualificações 

e dissertou sobre as realizações da ACAMERJ no presente ano e projetos futuros. 

A seguir a Prof.ª Regina Camacho proferiu sua brilhante e instigante palestra, cujo "fio 

condutor" foi uma metáfora entre a confecção de um tecido e a de um texto literário, pois 

a raiz latina é a mesma. 

Ao final, após o ex-Presidente da ACAMERJ entregar-lhe o Certificado do evento a Prof.ª 

Regina sorteou exemplares do livro "Metodologias da Pesquisa Científica - Um desafio 

em Construção" que tem como autoras Maria Estela A. Silva, Regina Camacho e Tania 

Ecard. O Presidente da ACAMERJ ofereceu a todos, exemplares do livro "Em cantos 

guardados" editado pela ACAMERJ. 

 

Da esquerda para a direita, o Presidente da ACAMERJ seguido pela Dr.ª Gesmar 
Volga Assef Haddad, Prof.ª Regina Camacho, Acad. Alcir Vicente Visela Chácar e 

Acad. Salvador Borges Neto. 
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SEMINÁRIO - AMEAÇAS À SAÚDE PÚBLICA NO ESTADO DO 

RIO DE JANEIRO EM 28 DE JULHO DE 2016 

 

Conforme programado e divulgado realizou-se dia 28/07/16, no Teatro Popular Oscar 

Niemayer, em Niterói, o Seminário "Ameaças à Saúde Pública no Estado do Rio de 

Janeiro", organizado pela Associação Pestalozzi/Niterói e pelo Instituto de Lógica, 

Filosofia e Teoria da Ciências (ILTC). 

A abertura foi procedida pelo Prof. José Raymundo Martins Romeo (Presidente da 

Associação Pestalozzi de Niterói) e pelo Prof. José Francisco Borges de Campos 

(Instituto de Lógica, Filosofia e Teoria da Ciências) acompanhado pelo representante do 

Ministério da Saúde e pelo Sub-Secretário de Ciência e Tecnologia do RJ. A seguir o 

representante da OMS, Dr. Alexandre Chioppe, proferiu palestra com o título "Zika - A 

Emergência de Saúde Pública Nacional e Internacional". Ato contínuo, constitui-se Mesa 

Redonda coordenada pelo Prof. Luiz Antonio Santini que teve como palestrantes os 

Professores: Jorge Kalil (Diretor do Instituto Butantan), Wilson Savino (Diretor do 

Instituto Oswaldo Cruz) e Acad. Edimilson Migowski (Presidente do Instituto Vital 

Brazil). 

Todos os aspectos das arboviroses em geral foram abordados e, em especial, da Zika, 

mormente sobre o estado da arte com relação à produção de vacinas. 

À efeméride, compareceram mais de quatrocentas pessoas, inclusive os Acadêmicos da 

ACAMERJ Waldenir de Bragança (Benemérito) e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

(Presidente). 

 

  

Mesa Diretora do Seminário 
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PALESTRA: CINTILOGRAFIA EM MEDICINA INTERNA 

 

Sob a organização conjunta da ACAMERJ e do Programa de Pós Graduação em Ciências 

Cardiovasculares (HUAP/UFF) ocorreu, dia 12/08/2016, às 09:00h no auditório Prof. 

Aloysio de Paula do Hospital Universitário Antônio Pedro, a palestra do Prof. Dr. 

Salvador Borges Neto, Chefe da Divisão de Medicina Nuclear da Duke University e 

graduado pela UFF, com o tema "Cintilografia em Medicina Interna" com foco no uso do 

PET Scan na avaliação de isquemia miocárdica e também alguns aspectos de cintilografia 

em oncologia. 

O palestrante discutiu especialmente aspectos técnicos e de custos em comparação com 

outros métodos diagnósticos. 

Compareceram aproximadamente trinta pessoas, entre elas o Presidente do CREMERJ, 

Dr. Pablo Vasquez Queimadelos, o Prof. Cláudio Tinoco Mesquita e os seguintes 

Acadêmicos: Luiz Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente da ACAMERJ), Salvador 

Borges Filho (Presidente do Conselho Científico), Elimar Antônio Bittar (Secretário 

Geral da ACAMERJ), Luiz José Martins Romêo Filho (Conselheiro Científico), José 

Dutra Bayão, Selma Maria de Azevedo Sias e Heraldo José Victer. 

O Presidente da ACAMERJ e o Prof. Claudio Tinoco fizeram a abertura da reunião com 

apresentação do palestrante, destacando seu currículo e ao final vários presentes fizeram 

comentários e perguntas. 

Em seguida o Acad. Salvador Borges Filho entregou ao seu filho e palestrante o 

certificado da palestra. 

 

Da esquerda para a direita: Profª Sandra Abreu, palestrante Prof. Salvador  

Borges Neto, o Presidente da ACAMERJ Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e o 

presidente do Conselho Científico e pai do palestrante Acad. Salvador Borges Filho 
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SEMANA MUNICIPAL LEI DAVIDA 
 
Dentro das atividades da "Semana Municipal Lei DAVIDA Nº 3154 de Mobilização e 
Conscientização para Doação de Medula Óssea e Cordão Umbilical da Cidade de Niterói", 
organizada pela ONG "DAVIDA - Casa do Bom Samaritano", em parceria com a 
Secretaria Municipal de Saúde, Associação Médica Fluminense e Academia de Medicina 
do Estado do Rio de Janeiro, realizaram-se dia 23/08/16 às 19:00 duas Mesas Redonda, 
conforme já divulgado em nosso site. 
A Presidente da DAVIDA Sra. Cristina Figueroa, iniciou a reunião  com uma exposição 
emocionada sobre a origem da ONG e suas nobres finalidades e entregou vários 
certificados a autoridades presentes e benfeitores da entidade. Também fizeram breve uso 
da palavra a vice-Presidente da AMF, Dra. Zelina Maria da Rocha Caldeira, e o Presidente 
da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, com o reconhecimento meritório 
à atuação da Casa do Bom Samaritano. 
A seguir ocorreu a primeira parte da Mesa Redonda sobre "Transplante de Órgãos", 
coordenada pelo Acad. Prof. Jocemir Ronaldo Lugon (UFF-ACAMERJ), tendo como 
palestrantes o Dr. Rodrigo Sarlo (Coordenador Estadual de Transplante de Órgãos) com 
o tema "Captação e Distribuição de Órgãos" e o Acad. Prof. Gladyston Luiz Lima Souto 
(UFF-ACAMERJ), com o tema "Transplante de Coração-Técnicas e Resultados". 
A segunda etapa da Mesa foi coordenada pela Enfermeira Érica Paiva (CHN) e teve como 
palestrantes a Dra. Maria Claudia Rodrigues (CHN), com o tema "O que é transplante de 
medula óssea, quando e como indicar?", seguida pelo Biólogo Gabriel Alves (CHN) com 
o tema "Processo de doação - Coleta e Processamento da medula óssea). 
Fizeram-se presentes ainda os Acadêmicos: Omar da Rosa Santos (Orador), Elimar 
Antônio Bittar (Secretário Geral) e José Dutra Bayão (Emérito-Membro da Assessoria 
Especial da Presidência). Ainda presentes a Dra. Ilza Fellows (AMF-CHN), o Vereador 
Henrique Vieira e plateia com, aproximadamente, 300 participantes. 
Após o evento foi oferecido um coquetel de congraçamento.  
 

      
 

      
Momento do evento com destque para os membros da ACAMERJ, Acadêmicos 

Gladystin Luiz Lima Souto e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
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SIMPÓSIO PÉ DIABÉTICO EM 13 DE SETEMBRO DE 2016 

 
A Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, com apoio da Associação Médica 
Fluminense, Laboratório Bittar, Unicred, Laboratório Marjan, Venosan - Meias 
compressivas e Hospital de Olhos - Niterói, realizou na noite de 13 de setembro, passada, 
o Simpósio Pé Diabético. 
O Simpósio contou com a seguinte programação: I. Conceito e Aspectos Clínicos do Pé 
Diabético - Prof. Marcus Vinícius Leitão de Souza (UFRJ); II. Retinopatia Diabética - 
Acad. Wellington Santos (ACAMERJ); III. Biomecânica da Marcha - Dra. Rosângela 
Rotebande (Centro de Estudos da Marcha Humana Fisioterapia Movimento Natural); IV. 
O Índice tornozelo-braço como elemento semiótico em pacientes diabéticos - Acad. 
Antônio Luiz de Araújo (ACAMERJ/UNIRIO); V. Anestesia para procedimentos 
cirúrgicos no Pé Diabético - Dra. Regina Célia de A. F. de Araújo (Hospital Federal da 
Lagoa); VI. Revascularização Femoro-poplitea convencional ou endovascular? - Prof. 
Bernardo C. Senra Barros (UERJ); VII. Noções de prevenção do Pé Diabético - Acad. 
Antônio Luiz de Araújo (ACAMERJ/UNIRIO). 
Compareceram aproximadamente vinte e cinco pessoas, contando com os seguintes 
Acadêmicos da ACAMERJ: Luiz Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente da ACAMERJ), 
Antônio Luiz de Araújo (Membro da Assessoria Especial da Presidência), Wellington 
Santos (1º Secretário da ACAMERJ), José Dutra Bayão (Membro da Assessoria Especial 
da Presidência) e Paulo César Alves Carneiro (Conselho Fiscal), médicos e enfermeiros. 
Ao longo da noite foram proferidas brilhantes palestras no que diz respeito ao pé diabético. 
Às 19:00 foi oferecido um coffee break para os presentes. 
A seguir, o Simpósio continuou decorrendo com os temas e pelos debates. Ao encerrar, o 
Presidente da ACAMERJ Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro entregou certificado aos 
Acadêmicos Antônio Luiz de Araújo, Paulo César Alves Carneiro e Pietro Novellino, 
agradeceu a presença de todos e deu por encerrado o simpósio. 
 

   
Mesa Diretora com os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro,  

Antônio Luiz de Araújo e Pietro Novellino. 
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I ENCONTRO EM ESPIRITUALIDADE E MEDICINA 

CARDIOVASCULAR EM 08 DE OUTUBRO DE 2016 – NÚCLEO 

DA REGIÃO DOS LAGOS 

 
Conforme amplamente divulgado, 
realizou-se dia 08/10/16, em Cabo Frio, o I 
Encontro sobre Espiritualidade e Medicina 
Cardiovascular. 
Organizado pelo GEMCA-SBC-Grupo de 
Estudos em Espiritualidade e Medicina 
Cardiovascular, Academia de Medicina do 
Estado do Rio de Janeiro-Núcleo da Região 
dos Lagos e Associação Médica da Região 
dos Lagos, o evento, teve a seguinte 
programação: Abertura: Medicina atual e 
expectativas futuras-Palestrante: Dr. Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro 
Mini-Conferência Espiritualidade e prática 
clínica baseada em evidências. 
Presidente: Dr. Sergio Lívio Menezes 
Couceiro-Diretor científico AMRL, 
Responsável pela Clínica H. S. Izabel e 
CSHELENA. INCORDIS. 
Conferencista: Dr. Roberto Esporcatte, 
MD, PhD, FACC, Prof. Adjunto de 
Cardiologia FCM UERJ, Presidente 
COREME (Comissão de Residência 
Médica) FCM UERJ, Coordenador Médico 
- Unidade Coronariana Hospital Pró-
Cardíaco 
Comentarista:Dr. Mário Henrique Elesbão 
Borba, cardiologista, Tesoureiro GEMCA 
Mesa Redonda: Estratégias para adequar a 
abordagem da espiritualidade 
Coordenador: Dr. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro 
Debatedores: Dra. Maria Carolina Porto, 
Presidente da AME-Lagos, Pediatra, 
Intensivista e Nutróloga da UFRJ 
Dr. Márcio Ribeiro Mureb, Diretor do 
Hospital Santa Izabel, Cirurgião 
Oncológico e Responável pela Onkosol 
Dr. Fábio Calil Vieira- Diretor Cardiolife, 
Presidente da sessão regional Lagos/ 
SOCERJ 
Ensaios clínicos com prece intercessória e 
recomendações para orações com os 
pacientes. 
Palestrante: Dr. Pedro Pimenta de Mello 
Spinetti, cardiologista, GEMCA 
Experiência quase-morte: viagem da mente 
ou janela para a espiritualidade? 
Palestrante: Dr. Mário Henrique Elesbão 
de Borba 
Suporte de espiritualidade no paciente 
terminal. Uma ciência além da compaixão. 

Dr. Roberto Esporcatte 
Colóquio: Tópicos em espiritualidade e 
medicina 
Moderador: Dr. Roberto Esporcatte 
Debatedores: Dr. Mário Borba, Dr. Pedro 
Spinetti, Dr. Fernando Mendes S´antanna, 
(Doutor em cardiologia-USP, Professor 
UFRJ-Macaé, Tesoureiro AME-Lagos), Dr. 
Anderson Wilnes Simas Pereira (Mestre 
em ciências cardiovasculares UFF, 
Presidente da Regional da ACAMERJ da 
região dos Lagos, INCORDIS), Dr. Acácio 
Nuno Pires de Vasconcelos (Presidente da 
Associação Médica da Região dos Lagos, 
Cirurgião Plástico). 
Adoecimento cardiovascular e cura sob a 
ótica da espiritualidade. 
Questionários de conduta como gratidão e 
perdão na prática clínica. 
A espiritualidade e a religiosidade de 
pacientes e médicos mudam a assistência? 
A espiritualidade pode ser prejudicial? 
Interseção entre espiritualidade, efeito 
placebo e nocebo 
Estratégias para o ensino médico de 
espiritualidade. 
O evento alcançou enorme sucesso com 
plateia de 110 pessoas e alta qualidade das 
palestras proferidas. 
Pela ACAMERJ participaram os 
Acadêmicos: Luiz Augusto de F. Pinheiro 
(Presidente), Omar da Rosa Santos (Orador 
Oficial), Pietro Novellino (Membro do 
Conselho Científico) e Anderson Wilnes 
Simas Pereira (Presidente do Núcleo da 
Região dos Lagos). Foto abaixo 

 

 
 

 

Visão parcial da plateia.
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PALESTRA "O NATAL E O PRESÉPIO" 
EM 24 DE OUTUBRO DE 2016. 

 

 

Realizou-se no dia 24/10/2016 a última palestra do corrente ano da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro-ACAMERJ, com tema "O natal e o Presépio: Mito, 

Metáfora, Metonímia e Mapa. Implicações e aplicações médico - antropológicas", sendo 

proferida pelo Acadêmico Emérito João Aylmer de Azevedo Souza. 

A palestra contou com grande e diverso público de aproximadamente 35 pessoas, 

fazendo-se presentes os seguintes Acadêmicos: Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

(Presidente), Honomar Ferreira de Souza (1° Tesoureiro da ACAMERJ), Elimar Antônio 

Bittar (Secretário Geral), Mário Gáspare Giordano (Membro do Conselho Fiscal), 

Roberto Aylmer de Souza e Cláudio do Carmo Chaves. 

O tema, assaz instigante, foi brilhantemente abordado pelo palestrante, despertando vivo 

interesse na plateia. 

Após o término, vários presentes se manifestaram com observações e perguntas ao 

Acadêmico João Aylmer que a todos respondeu com clareza e entusiasmo. 

Encerrando, o Presidente elogiou a qualidade da abordagem do tema, parabenizou o 

palestrante, agradeceu à plateia e às secretárias da ACAMERJ e convidou a todos para 

uma singela comemoração na sala da Diretoria. 

 

     
         O Presidente Luiz Augusto saúda                        O palestrrate e o Presidente  

          o palestrante Acad. João Aylmer                         da ACAMERJ junto a participantes. 

 

       

      Presidente Luiz Augusto e o                                 Visão parcial do evento. 

      Acadêmico Claudio Chaves  



 

93 

REVISTA DA ACAMERJ - 2016 

Ano I – Nº 1 / Janeiro a Junho. Ano I – Nº 2 / Julho a Dezembro. 

Para acessar todas as revistas ja publicadas, clique aqui: 

http://www.acamerj.org/publicacoes  

   

 

REVISTA DA AMF - 2016 

ANO XV Nº 66 – JANEIRO/MARÇO  

ANO XV Nº 67 – ABRIL/JUNHO  

ANO XV Nº 68 – JULHO/SETEMBRO 

 

ACADÊMICO DO ANO 

Foi eleito o Acadêmico Emérito José Dutra Bayão 

 

FALECIMENTO 

Acadêmico Jamil Rachid em 17/04/2016. 

 

SOLENIDADE DE POSSE DE NOVOS ACADÊMICOS 

24/05/2016 – Renato Rozental 

11/11/2016 – Gesmar V. Assef Haddad e Marco Antônio Naslausky Mibielli 

 

SOLENIDADE DE FINAL DE ANO DE 2016 E COMEMORAÇÃO DE 

42º ANIVERSÁRIO DA ACAMERJ 
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REVISTA ANO I – Nº 01 
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  REVISTA ANO I – Nº 02 
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FALECIMENTO 

 

  

Acadêmico Jamil Rachid  

✞ 17 de abril de 2016. 
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SOLENIDADE DE POSSE DO ACAD. RENATO ROZENTAL 

 

No dia 24 de maio do decorrente, ocorreu a Solenidade de Posse do novo 

Acadêmico Titular Prof. Dr. Renato Rozental (cadeira 19) patronímica do Prof. Arlindo 

Raimundo de Assis. 

       A Solenidade teve como Orador o Acadêmico Maurilo de Nazaré de Lima Leite 

Júnior e o Acadêmico Wellington Santos como Mestre de Cerimônia. Na Mesa Principal, 

além da presença do empossado Acadêmico Renato Rozental, também estavam presentes 

os Acadêmicos Elimar Antônio Bittar, Maurilo de Nazaré, Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro (Presidente), Wellington Santos e a Drª Ilza Boeira Fellows (Presidente do CHN 

e Representante do CREMERJ). 

     Também estavam presentes os Acadêmicos Antônio Luiz de Araújo, Ciro Denevitz de 

Castro Herdy, Honomar Ferreira de Souza, José Dutra Bayão e alguns de seus alunos e 

familiares. 

       Após o empossado ler o Juramento de Posse, o Presidente Luiz Augusto entregou o 

diploma e o botton da Acamerj ao Acad. Renato Rozental. A seguir a mãe do empossado, 

Srª Lia Rozental vestiu a beca e a medalha em seu filho. A Srª Lia recebeu da esposa do 

Acadêmico Luiz Augusto, a Srª Maria de Fátima Gomes Pinheiro uma orquídea. Após a 

solenidade o novo Acadêmico recebeu os cumprimentos e ofereceu champanhe francês 

aos presentes. 

        A Academia deseja boas vindas ao Acad. Renato Rozental. 

 

Discurso do Acadêmico Renato Rozental 

Excelentíssimos, autoridades presentes, Senhoras e Senhores, 

Boa noite. 

Agradeço, desde logo, ao Presidente, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, aos 

Conselheiros e Acadêmicos presentes, e a todos os colegas que dedicam parte de seu 

tempo à ACAMERJ, pelo respeito e cordialidade com que fui recebido nesta ilustre casa. 

E aos meus pais, a minha Daniela, aos meus filhos Adriano, Stefano, André e Sophie, 

familiares, amigos e colaboradores, que ao longo do tempo compartilharam lágrimas e 

sorrisos. 

E aos meus estudantes, pela sede de conhecimento, esta sede insaciável que alimenta a 

alma dos Professores. 

A todos vocês dedico a emoção e a intensidade dessa noite. 

Hoje me realizo, mas credito o êxito a vocês. Não sei o que o futuro nos reserva. Não sei 

o que será do mundo no próximo quinquênio. Ainda que queira, não tenho o dom da 

profecia. Não posso antecipar o amanhã. Mas, cabe-me, como Médico-Pesquisador e 

Professor trazer para a ACAMERJ as lições que aprendi e dar continuidade ao magnífico 

trabalho do Acadêmico Josemar da Silveira Reis, Patronímica do Prof. Arlindo 
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Raimundo de Assis, um renomado bacteriologista e estudioso em doenças infecciosas, 

que acompanhou o mestre Vital Brazil quando o referido cientista foi para Niterói fundar 

o IVB, Instituto que leva o seu nome. Cabe-me, como profissional e Acadêmico, trabalhar 

em prol da sociedade. 

No IVB, onde desenvolvo dispositivos médicos para tratar traumatismo cranioencefálico 

e insultos hipóxicos-isquêmicos, cabe-me, também, representar a nossa Academia. Sinto 

orgulho e felicidade pela oportunidade de poder dar continuidade a um ciclo iniciado 

pelo Prof. Arlindo de Assis. 

Cabe-me, por fim, nesta noite, registrar o meu compromisso de ajudar a transformar o 

Brasil num país mais ético, justo e democrático onde todos tenham acesso ao sistema 

público de educação, serviços médicos e hospitalares. 

Antes de encerrar, gostaria, mais uma vez, de dirigir-me aos meus pais: seu amor, sua 

dedicação, seus exemplos de vida, foram fundamentais para nortear a minha vida – 

obrigado. 

Obrigado, mais uma vez, pela presença de vocês e pela oportunidade de dividir este 

momento. 

 

 

  

  

Momentos da Solenidade 
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SOLENIDADE DE POSSE DE NOVOS ACADÊMICOS 

Dia 11 de novembro a ACAMERJ realizou concorrida sessão solene e coquetel para 

celebrar as posses dos Acadêmicos Titulares Gesmar Volga Assef Haddad, na Cadeira 

número 10, e Marco Antonio Naslausky Mibielli, na Cadeira número 58. 

Na mesma ocasião o Titular da Cadeira 58, Acadêmico José Antonio Verbicário 

Carim passou a Emérito e o Presidente da Acamerj, Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, concedeu o título de Acadêmico Emérito "in memoriam" ao Acad. Lauir Corrêa 

de Andrade, na ocasião representado por sua filha Dra. Simone Fernandes de Andrade. 

A Mesa Diretora, além do Presidente da Acamerj, esteve composta pelas seguintes 

autoridades: Acad. José Hamilton Maciel da Silva (Presidente da Federação Brasileira de 

Academias de Medicina-FBAM), Acad. Pietro Novellino (Representando a Academia 

Nacional de Medicina-ANM), Conselheiro Sidney Ferreira (Representando o Conselho 

Federal de Medicina-CFM), Dra. Adriana Rocha Britto (Representando a Sociedade de 

Pediatria do Estado do Rio de Janeiro), Dra. Christina Thereza Machado Bittar 

(Representando a Associação Médica Fluminense-AMF), Acad. Prof. Tarcísio Rivello 

(Diretor do Hospital Universitário Antonio Pedro-HUAP) e os empossados da noite e sua 

representante. 

A Profª Gesmar Haddad foi saudada pelo Acad. Alcir Vicente Visela Chácar e o 

Acad. Omar da Rosa Santos saudou o Prof. Marco Antonio Mibielli. 

O Presidente da Acamerj, Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, proferiu breves 

palavras enaltecendo a vida, a obra e as qualidades humanas dos Acadêmicos, José 

Antonio Verbicário Carim e Lauir Corrêa de Andrade. 

Os empossados proferiram seus discursos e a Dra. Simone, em alocução emocionada, 

agradeceu em nome de seu pai. 

Após o evento os presentes se confraternizaram com um coquetel. 

Abaixo seguem os discursos proferidos na noite. 

 

Discurso do Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar: 
Antes de comparecer a esta solenidade estava folheando uma revista da Federação das 

Academias de Medicina, onde encontrei a transcrição de uma carta que teria sido 

enviada por uma paciente anônima ao Confrade José Almir Adena, e que gostaria de 

compartilhar com os presentes nesta noite: 

Diz assim a carta: 

"Onde andará o meu doutor" 

Hoje acordei sentindo uma dorzinha... Aquela dor sem explicação e uma palpitação. 

Resolvi procurar um doutor... Fui divagando pelo caminho... Lembrei daquele médico 
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que me atendia vestido de branco e que tinha um pouco de pai amigo e de anjo... ele 

curava não só a minha dor do corpo, mas a da minha alma também. 

Chegando à recepção do consultório, fui atendida com uma pergunta: "Qual o seu plano" 

Ah! O meu plano é viver mais e feliz! 

Mas a resposta teria que ser outra! 

O "meu Plano de Saúde"... Apresentei o documento do dito cujo, e aguardei. Quando fui 

chamada, corri apressada... ia ser atendida pelo Doutor, aquele que cura qualquer dor! 

Entrei e o olhei... Me surpreendi... 

Rosto trancado, triste e cansado... será que ele estava adoentado? 

É!... Quem sabe talvez gripado! Dei um sorriso meio de lado e um bom dia. 

"O que a senhora sente?" - me perguntou. 

Como eu gostaria de saber o que ele esta sentindo... 

Parecia mais doente do que eu, a paciente... 

"Eu? Ah! Sinto uma dorzinha na barriga e uma palpitação... E esperei a sua reação. 

Provavelmente vai me examinar, auscultar o meu coração. Para minha surpresa apenas 

me entregou uma requisição e disse: "Peça autorização desses exames para conseguir a 

realização..." 

Quando li quase morri! Tomografia computadorizada, ressonância magnética e 

cintilografia! 

E eu que só conhecia uma tal de abreugrafia... 

Estaria eu a beira da morte? 

Ah! Meu querido e adoentado doutor! 

Sinto saudades dos seus ouvidos para me escutar... Das suas mãos para me examinar... 

Do seu olhar compreensivo e amigo... Do seu pensar... Do seu sorriso que aliviava a 

minha dor... Que me dava forças para lutar contra a doença... E que estimulava a minha 

saúde e a minha crença... 

Porque da consulta só restou uma requisição digitada em um computador e o olhar vago 

e cansado do doutor! 

Precisamos urgentemente dos nossos médicos amigos... A medicina agoniza... Ouço até 

os seus gemidos... 

Por favor, tragam de volta o meu doutor! Estamos todos doentes e sentindo dor! 

E peço para o ser humano, uma receita de calor. E para o exercício da medicina, uma 

prescrição de amor. 

Onde andará o meu doutor?" 

Excelentíssimo Sr. Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, 

Confrades e Confreiras, 

Autoridades, 

Minhas Senhoras, Meus Senhores e Colegas aqui presentes, 

Penso que assegurar saúde para todos deva ser muito mais do que um belo discurso 

político, mas algo que precisa ser encarado de forma corajosa e até mesmo ousada por 

aqueles que têm hoje em suas mãos o poder de realizar uma verdadeira reformulação do 

sistema formador dos profissionais. Profissionais não apenas capacitados tecnicamente, 

mas convictos da enorme responsabilidade assumida e de seus compromissos éticos e 

humanos. 

O avanço tecnológico e o progresso inegável trazido por ele à medicina nos dias de hoje, 

tornou-a incontestavelmente muito eficiente. E a tendência também incontestável é que 

assim a torne cada vez mais. 

Somos, porém, obrigados a reconhecer que a tornou também muito cara e de difícil 

acesso para a grande maioria carente da nossa população. Onde se acreditava no 

médico, hoje se acredita na medicina. Onde predominava a arte, hoje predomina a 



 

104 

ciência - a medicina de massa: moderna, porém, desumanizada, criando um abismo entre 

médicos e pacientes que se esbarram nos corredores de ambulatórios e hospitais como 

se estranhos fossem, mas ambos carentes e vítimas de um mesmo sofrimento. Enquanto 

o doente, trôpego e cansado, sofre à espera do alivio de seu sofrimento nas enormes filas, 

o médico, apresado e sob efeito de uma enorme pressão sofre para fazer a mágica de dar 

conta daquela mesma enorme e crescente fila... 

Parafraseando John Donne, ouso acrescentar: "Não me pergunte onde andará o teu 

doutor. Ele esta correndo esbaforido atrás de seu sustento diário". 

Num momento em que, com profundo desalento tenho observado os rumos tomados pela 

assistência médica em nosso país. Desde o descaso com que vem sendo tratada pelos 

nossos governantes aquela que chegou a ser tratada como um sacerdócio, até o que os 

frutos gerados pelo exagerado número de escolas ditas preparatórias para os futuros 

profissionais da medicina, cuja capacitação pode-se questionar sem medo de ser 

chamados de radicais ou "puritanos", coube a mim nesta noite a honra de apresentá-los 

a Novel Acadêmica da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, e que será 

empossada nesta festividade, a professora, conferencista e antes de tudo médica, Gesmar 

Volga Haddad. 

Muitos podem estar se perguntando por que teria eu enfatizado aqui, depois de todo esse 

meu desabafo, a expressão "antes de tudo médica", ao me referir à nossa ilustre colega. 

Outros, mais atentos, ou talvez por a conhecerem mais intimamente, nem precisariam, 

por, assim como eu, identificar na pessoa da Doutora Gesmar a resposta tanto para a 

autora da carta que compartilhei aqui ao início desta saudação, quanto para o meu 

desabafo que se seguiu. 

Nascida na cidade de Tietê, São Paulo, Gesmar Volga Haddad Herdy é filha de Georges 

Assef Haddad e Malta Abdala Haddad. Graduada pela Faculdade de Medicina da 

Universidade Federal Fluminense no ano de 1967, fez residência em doenças infecciosas 

e parasitárias pelo Hospital Universitário Antônio Pedro e em Pediatria pela FIOCRUZ 

no ano de 1969. Posteriormente, no ano de 1972, fez nova residência em Pediatria, desta 

vez nos Estados Unidos, no St. Vincent´s Medical Center, em Nova Iorque. 

Em 1978 concluiu mestrado em Pediatria pela Universidade Federal do Rio de Janeiro, 

doutorado em Cardiologia pela mesma Universidade em 1982 e pós-doutorado em 

Cardiologia pelo St. Georges Medical School, em Londres, Inglaterra, em 1988. 

Dona de um vasto currículo, em sua proposta, a Doutora Gesmar Volga Haddad Herdy 

afirma que nesses 49 anos como médica e 46 como docente da UFF, realizou todos os 

cursos de pós-graduação para atingir a meta de ser professora titular de Pediatria da 

UFF, ao mesmo tempo em que abraçou as tarefas de coordenação, atingindo assim os 

objetivos propostos, tendo agora o desejo de tornar-se membro da ACAMERJ. 

Cumpridas as formalidades exigidas por esta instituição, como um mínimo de 15 anos de 

formada em Medicina, idoneidade profissional atestada pelo Conselho Regional de 

Medicina, exercendo a carreira o morando no Estado do Rio de Janeiro, quando aberta 

vaga, a Novel foi admitida com a monografia inédita "Cardiopatias Agudas e Crônicas 

na Infância", brilhante trabalho que se encontra a disposição dos médicos e profissionais 

de saúde que desejarem conhecê-lo, na biblioteca da nossa Academia, atestando o 

delicado processo de análise de inclusão de candidatos qualificados a passar a fazer 

parte das fileiras desta Academia. 

Após o juramento, a Novel Acadêmica Gesmar Volga Haddad Herdy passará então, 

como manifestado desejo corroborado pela junta responsável por sua aprovação, a 

pertencer a ACAMERJ - Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro. Sociedade 

Civil e Científica sem fins lucrativos, em cujos objetivos principais estão o de promover 

e estimular o estudo da medicina; realizar sessões em que sejam discutidos assuntos 
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relativos à medicina, à Cultura e à Ciência em geral; divulgar os trabalhos dos seus 

membros e seus conhecimentos médicos; promover cursos de aperfeiçoamento médico; 

opinar sobre questões direta ou indiretamente relacionados com o exercício da medicina 

e colaborar com os poderes públicos no estudo de questões de caráter médico-social. 

Com muito orgulho e honrado pelo convite de saudar a Novel Acadêmica, dou as boas 

vindas a Doutora Gesmar Volga Haddad Herdy à Academia de Medicina do Estado do 

Rio de Janeiro, ocupando a cadeira de número 10, Patronímica do Prof. Luiz Caetano 

Guimarães Sobral. 

 

Discurso da Acad. Gesmar Volga Assef Haddad: 
Boa noite a todos. 

Primeiramente gostaria de saudar a todos os médicos acadêmicos confrades e confreiras, 

na pessoa do ilustríssimo Presidente Da Academia De Medicina Do Estado Do Rio De 

Janeiro, Professor Dr. Luiz Augusto Freitas Pinheiro. Saúdo também a todas autoridades 

presentes, amigos , colegas de trabalho senhoras e senhores . 

Sinto-me muito honrada por pertencer à ACAMERJ e agradeço aos confrades e 

confreiras que me aceitaram como membro de tão egrégio conselho. 

Agradeço em particular ao Dr. Alcir Vicente Visela Chácar que muito me estimulou para 

me candidatar e por suas magníficas palavras hoje aqui proferidas. 

Obrigada pela presença de todos 

Estou ocupando a cadeira número 10, cujo patrono é o Dr. Luiz Caetano Guimarães 

Sobral, médico famoso, nascido na cidade de Campos, em 1842. Ele estudou medicina 

na universidade do Brasil (hoje UFRJ), no Rio de Janeiro. Desenvolveu estudos sobre 

malária e trabalhou durante toda a vida em Campos, enfrentando várias epidemias, 

inclusive a varíola. Foi prefeito naquela cidade e era adorado por todos, considerado 

até como um semideus. Faleceu em 1952 aos 80 anos deixando um legado maravilhoso 

e um exemplo de médico e de homem. 

A mesma cadeira foi ocupada pelo médico Lauir Corrêa De Andrade, exímio cirurgião 

do Rio de Janeiro, Niterói e São Gonçalo. Nasceu em São Gonçalo em 1934. Filho de 

Lauro Corrêa De Andrade e Iracema Ferrari De Andrade. 

Foi criado e estudou nos primeiros anos na cidade natal. Realizou o segundo grau no 

Colégio Nilo Peçanha em Niterói, enquanto isso, trabalhava no instituto de 

aposentadoria e pensões dos comerciários (IAPETEC) em São Gonçalo, para manter 

seus estudos. 

Estudou na faculdade de medicina da Universidade Federal Fluminense de 1953 a 1958. 

Realizou vários cursos e estágios em urgência médica, medicina psicossomática e 

cirurgia. Curso de aperfeiçoamento em cirurgia gastroenterológica cirurgia pediátrica 

no hospital das clínicas em São Paulo. Fez residência em cirurgia geral no hospital das 

clínicas em São Paulo durante 3 anos, sob orientação dos professores Alípio Correa Neto 

e Edmundo Vasconcelos. 

Trabalhou como médico do INAMPS em São Gonçalo, foi cirurgião geral no hospital do 

IASERJ e casa de saúde São José. Foi médico do Hospital Orêncio De Freitas e dos 

Servidores Do Estado No Rio De Janeiro, onde trabalhou com Dr. Carlos Monteiro , o 

qual ele admirava pela competência técnica . 

Aposentou-se aos 70 anos compulsoriamente. Faleceu em 2014 aos 80 anos. Ele declarou 

em seu memorial: "dos pais humildes recebi grandes ensinamentos, que muito me 

influenciaram na formação familiar, moral e religiosa . Com eles aprendi a valorizar a 

família, ouvir os professores , copiar bons exemplos, respeitar as pessoas, vencer pelo 

trabalho, lutar pelos sonhos e ideais, ter coragem e determinação, primar pela correção, 
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honestidade, justiça, pregar a bondade, a generosidade, fraternidade , ter paciência e 

tolerância" . 

Considerado um baluarte em cirurgia, foi admirado pelos seus companheiros de trabalho 

por sua habilidade, competência, dedicação como médico e por ter sido um exemplo 

como pessoa. 

Por ter como antecessores os dois excelentes médicos citados ocupantes da cadeira 10, 

não posso poupar esforços para honrá-los. 

Relato agora um pouco sobre minha história: 

Decidi ser médica aos 7 anos de idade, quando meu tio recém formado na universidade 

do brasil (UFRJ) foi exercer medicina na cidade do interior de São Paulo , palmital , 

onde eu morava com meus pais . Ele, recém-chegado diagnosticou e curou uma criança 

com meningite purulenta. Isso causou muita admiração, encantamento na população, e 

sua fama se espalhou. Lá, ele exerceu medicina como clínico geral, com humildade, 

dedicação e entusiasmo, até sua morte. Foi meu ídolo. 

Estudei naquela cidade e com apoio dos meus pais tive um ensino digno o que me 

proporcionou alcançar meu objetivo principal, a medicina . 

Ao terminar o curso me casei com Dr. Ciro Denevitz de Castro Herdy, meu colega de 

turma, companheiro de sempre, nos estudos, na preparação para concursos e para a 

vida. 

Logo vieram os quatro filhos e enquanto nos preparávamos, também mudamos para 

outras cidades até fora do Brasil, a fim de terminar a formação que almejamos. E claro, 

os filhos nos acompanhavam. 

Se me perguntarem se esses foram os meus desafio eu diria que ainda não. Foi uma fase 

árdua, mas necessária. Desafio foi para obtenção do título de doutor em cardiologia na 

UFRJ onde precisei ser aprovada nas disciplinas de matemática, bioengenharia e depois 

realizar uma pesquisa inédita utilizando o coração do coelho. 

Nesse momento, meus amigos, eu assumo uma enorme responsabilidade. Nesse mundo 

de violência, rejeição aos refugiados, crises e mais crises, nós somos a elite da 

população, o ápice da pirâmide. Temos sim um papel relevante no desenvolvimento, 

divulgação e disseminação do conhecimento. Mas nossa missão não pode ser só essa. 

Nesse país de analfabetos, de corruptos com enorme taxa de genocídio, estupros e 

assaltos não podemos nos sentir impotentes e cruzar os braços. Por isso, conclamo a 

todos os de boa fé e boa vontade para unir forças e tentar bravamente conquistar uma 

situação mais digna para o futuro. 

Agradeço primeiramente a deus, a meus pais, a meu companheiro Ciro e aos meus filhos 

Artur, Alexandre, Georges e Guilherme, por terem , através de muitos caminhos, 

proporcionado a minha vitória . 

 

Discurso do Orador Oficial Omar da Rosa Santos: 
Exmo. Presidente, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

Senhores e Senhoras Acadêmicos. 

Autorides, Dignitários, Senhoras e Senhores. 

Novel Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli e família. 

Agradeço pela comissão de saudar o novo Acadêmico, que depois de cumprir os 

preceitos, chega de braço com a esposa Cristiane Reis, e escoltado pela filharada: 

Bianca, Bruno, Ivana, Maria Luiza e Ana Júlia. Vem para ocupar a cadeira nº 58, 

patronímica de Júlio Maximiano Ollivier, antes honrada pelo Acadêmico José Antônio 

Verbicário Carim, que ascende a Emérito. 

Não falarei destes, incumbências do recipiendário - O sussurro das convenientes 

brevidade com clareza recomendam que faça eu, à Sociedade Fluminense, tão só a 
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apresentação do novo Titular - permitam-me - entrelaçada com algumas coincidências 

que pude escavar das nossas vidas. 

Com efeito, quando a peste fustigava o Lácio, enviaram à Hélade a nau dos 

valetudinários para rogar o socorro necessário ao deus-Apolo-médico. - Este mandou à 

nau a Serpente, aquela que se enrodilha no caduceu de Asclépio, que assumiu a proa e a 

guiou de volta até a Ilha Tiberina romana, onde saltou da embarcação para indicar o 

local para edificar o Templo-de-Apolo, e este varreu a epidemia... 

Senhores! - Assim vem ocorrendo desde então... Plantaram-se na Terra numerosos 

templos apolíneos, encarregados de socorrer os enfermos- No Brasil construíram os dois 

primeiros em 1808 na Bahia e no Rio de Janeiro, e desde estes, numerosos outros. Nesta 

Niterói, em 1925, e em Petrópolis, e em Teresópolis com as Faculdades de Medicina... 

Esta última, que embala a lavra de Naslausky Mibielli no H.U. Constantino Otaviano. - 

Santuários Apolíneos! - Neste arraial hipocrático veio, em 1976, habitar Marco Antonio 

Naslausky Mibielli para fazer florescer o vergel ortopédico desde cedo, abençoado pelos 

ortopedistas-símbolo: Donaldo D´Angelo (de Petrópolis) e Arthur Dalmasso (de 

Teresópolis), sacerdotes de Asclépio encarregados de velar por estas Serras. 

Marco Antonio já vem professando a Medicina há 47 anos. Formado em Petrópolis 

(1974) tem bebido na taça iátrica em 17 cursos (5 no exterior). - Tornou-se Especialista 

(1977) e depois Mestre em Traumatologia e Ortopedia na UFRJ (1990) - Tem praticado: 

no Hospital Municipal de Petrópolis, por 10 anos; no Núcleo Estadual do Ministério de 

Saúde e na Faculdade de Teresópolis, há 40 anos, onde ascendeu, sempre por mérito, até 

Professor Titular que foi galardoado na Emerência (2010). 

Praticando a mais pura doutrina hipocrática, pôde estabelecer ótimo serviço 

universitário, donde, a par dos cursos curriculares oferece festejados Curso de 

Especialização e Residência Médica, que vêm formando numerosos Traumato-

Ortopedistas. - Plantou a semente apolínea nas escarpas no santuário que o Dedo-de-

Deus proclama! 

Tem atuado com destaque na Sociedade Brasileira (SBTO), na latino-americana 

(SLAOT), na Sociedade Ortopédica Pediátrica (da qual é Fundador) e em Órgãos 

Internacionais (AO Foundation). Esta lavra rendeu-lhe 16 honrarias, entre elas as de 

Emérito na FESO (2010), Médico do Ano (2000), Dirigente na Faculdade, Integrante do 

Conselho Municipal de Saúde, Presidente da Sociedade de Ciências Médicas, Cidadão 

Honorário de Teresópolis, etc. 

A Produção Técnica e Científica é de Resíduo Respeitável; inclui 10 artigos completos 

em Periódicos (5 de circulação internacional); 14 capítulos em livros, a mór-parte 

fixando Rotinas de Diagnóstico e Tratamento nas infecções ortopédicas; a organização 

do livro O Quadril (Atheneu, SP, 2010); 15 conferências relativas a experiência pessoal 

e 140 participações em Jornadas e Congressos, em 74 funcionando como Simposiasta, 

Relator ou Moderador. - O conjunto exalça a produção do serviço que lidera. - Tanto o 

conduziu por 25 vezes ao estrangeiro, nos EEUU, México, Inglaterra, Peru, Indonésia e 

Vietnã. 

Para a ACAMERJ ofereceu Memória que versa a Cimentação Femoral na Artroplasia 

Total do Quadril em 111 pacientes com resultado favorável em mais de 80%, utilizando 

material de custo modesto. 

No mais, tem-se desincumbido das funções habituais em Câmaras Técnicas, bancas 

Examinadoras, Orientação de Trabalhos, e na Comissão de Exames de Especialistas na 

SBTO, já há 28 anos. 

Melhor parar aqui. - Não esqueço a prescrição de Camões, ao resumir sempre, mesmo 

que raie a injustiça, para não patinar no vitupério. Esses são per summa capita os 

principais traços biográficos do Acadêmico que chega. 
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Não posso encerrar esta minha arenga sem realçar poucas, singelas, pontes que, 

imperceptivelmente, nos vêm tangenciando, Dr. Mibielli! 

Da Escola de Princeton exurge a pena de Tim Maudlin [Filosofia da Física: Espaço 

Tempo - Princeton Foundation of Comtemporany Philosophy, 2012] a exigiu uma 

Filosofia Quântica que segreda que a seta-do-tempo possa comportar-se 

bidirecionalmente; isto é, que eventos no futuro possam haver determinado avenças no 

passado, num fluxo-refluxo das partículas temporais fugitivas... 

Pois bem! - No dia 1 de abril de 1964, uma 4ª feira, era eu sextoanista no Hospital Souza 

Aguiar, trabalhando extenuantemente no socorro aos muitos baleados e acidentados, 

naquele dia marcado com pedra especial no calendário da história brasileira. - 

Trabalhava ombro-ombro com o ortopedista, Dr. Jayme Naslausky, seu tio Dr. Marco 

Antonio. 

No dia 31 de março de 1992 chegava eu, de olhos rasos de esperança para ser empossado 

na cadeira 6 (Patrono Miguel Couto) da Academia Fluminense de Medicina. Na mesa 

estava o meu antecessor, o Fundador Acad. Arthur Dalmasso (ortopedista-cânon, homem 

de refinada cultura, político exemplar), seu futuro conselheiro Dr. Naslausky! 

Na Presidência do Acad. Alcir Chácar, a Academia lançou braços a bem uma dezena de 

cidades fluminenses estabelecendo nelas Núcleos Regionais. - Sugeri eu a criação de um 

Núcleo Teresopolitano de vez que, por necessidade pessoal, visitara eu diversas vezes o 

Serviço que V.Sa. dirige; núcleo que memorasse o Fundador Arthur Dalmasso. - Não 

havia na época Titulares estabelecidos em Teserópolis, e o Sr. Presidente criou o Núcleo 

e, para minha surpresa me cometeu na sua direção virtual, eu diria, até clandestina. 

Agora, com a incorporação do Acad. Mauro Geller no ano passado e, agora, a sua, 

encorpa o citado Núcleo, que pretendo, com o aval do Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, entregar em breve aos legítimos aurigas, herdeiros de Dalmasso. 

Esforçarcemos-nos, e, de certo, outros filetes destes "Tempos Asclepíadas" haveriam de 

farfalhar aos nossos ouvidos... Eu já os conheço! Tenho lidado com estes arcanos 

algumas vezes na vida ... - 

Senhor Presidente, senhores Acadêmicos! O Ritual foi cumprido. O Dr. Mibielli bateu à 

porta, recebeu os votos, prestou o compromisso e foi recebido com palmas abertas. Agora 

pertence à grei - A Serra dos Órgãos está em festa! - Só me resta dirigir-lhe a mensagem 

dos Confrades. - Acadêmico Marco Antonio Naslausky Mibielli: Seja Benvindo. 

 

Discurso do Acadêmico José Antônio Verbicário Carim 

Ilmo Sr. Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, Confrade 

Luiz Augusto de Freitas Pereira; 

Ilmo Sr. Representante do Conselho Federal de Medicina, Sidney Ferreira;  

Ilmo Sr. Presidente da Federação Brasileira das Academias de Medicina, Confrade José 

Hamilton Maciel Silva; 

Ilmo Sr. Representante da Academia Nacional de Medicina, Confrade  Pietro Novelino; 

Demais autoridades presentes, confrades, meus colegas, minhas colegas, senhores e 

senhoras e meus netos.   

Não é preciso dizer o quanto me sensibiliza e enobrece o título de Membro Emérito desta 

academia. Também me desvanecem as palavras de carinho do ilustre confrade 

Wellington Santos. 

Dizem que a primeira frase de um discurso é sempre a mais difícil. Bem, ela já ficou para 

trás. Mas tenho a sensação de que as frases que estão por vir, até a última linha, serão 

igualmente difíceis, pois tenho que falar sobre mim mesmo. E em toda a minha vida falei 

muito pouco sobre mim.  
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Sempre coloquei a medicina à frente e acima de qualquer assunto, incluindo a mim 

mesmo. E sempre que falo de mim me vem imediatamente a suspeita de que não sou muito 

bom nisso. Portanto, tentarei ser o mais sucinto possível.  

A imperfeição é mais fácil de tolerar em doses pequenas. E em nossos tempos estrepitosos 

é mais fácil reconhecer nossos erros e defeitos do que nossos próprios méritos.  

Mas hoje estou aqui recebendo esta bela homenagem e tenho que falar de mim, e de como 

me sinto, a essa altura da vida, por estar vivendo este honroso momento. 

Fiz o primário onde nasci, em Visconde de Imbé, uma pequena cidade, distrito de Trajano 

de Morais, no interior do Estado do Rio. O ginásio foi em colégio interno, em Santa 

Maria Madalena. 

Fui com minha família para Nova Friburgo, onde terminei o ginásio no Colégio 

Anchieta, fiz parte do clássico, e o segundo e terceiro científico cursei enquanto fazia 

Tiro de Guerra e teatro. 

       Minha vocação para a Medicina, segundo minha mãe, se manifestava já aos 5 anos 

de idade, e foi intensificada por um tio médico. Não existia cursinho para vestibular em 

Nova Friburgo. Fiz a prova em Niterói e no Rio e passei direto, em penúltimo lugar. 

Ufa, UFF! E veio a UFF! Ainda nos primeiros passos, na  aula de anatomia do professor 

Rocha Lagoa respondi sem pestanejar: quero ser cirurgião! 

Já nos primeiros anos, os  plantões, as  transfusões de sangue que rendiam algum 

trocado, e o duro aprendizado na prática ao atuar em um enorme incêndio do circo, me 

fizeram ver a realidade difícil e de muito trabalho que eu passaria a enfrentar. 

No segundo ano, a meu pedido, Dr. Gliebs Ávila Pereira me colocou na Santa Casa de 

Misericórdia, enfermaria 13, e tendo como chefe Darcy Monteiro travei o real contato 

com a cirurgia. 

Uma grande mudança na minha vida se deve ao Dr. Abílio Cláudio de Lauro Souza, 

cirurgião com quem trabalhei em 1964, no Antônio Pedro. Foi ele quem me falou: 

"Verbica, vá pro Rio trabalhar com Guilherme Eurico, em Ipanema". E assim fiz. 

Respirei novos ares no Hospital dos Comerciários, Lucio Galvão e logo o grande mestre, 

professor Jose Hilário. 

Jamais poderia deixar de citar o nome de Roberto Long, do Hospital de Ipanema, que 

sorrateiramente me passava um bisturi e falava com a alma mais doce do mundo: 

"Verbica, opera esta vesícula, faz essa hérnia"... Isso no quinto ano de Medicina! Um 

grande aprendizado para mim! 

No ano da minha formatura, 1966, internato no HUAP, cumpri os dois anos de interno 

acadêmico no Hospital Souza Aguiar. 

Em dois anos de residência no Antônio Pedro, muito mais aprendizado com o professor 

José Hilário e suas famosas reuniões científicas, e umas fugidas para o Pronto Socorro 

São Gonçalo, como cirurgião concursado. Aprendizado, experiência, o que mais poderia 

querer? 

Mas, uma grande decisão veio no fim de 1968: o meu retorno para "Nova Friburgo, 

PARADA DE UM CAMINHO, A CAMINHO DO CÉU". E logo a seguir surgiu "a menina 

de Niterói". E eu seguia para a vida de cirurgião de verdade. 

    Em nossa profissão, as mudanças têm sido extremamente bruscas. Saímos dos saberes 

estáveis aos tempos de explosão e expansão de novos conhecimentos. Passamos da 

medicina hipocrática à medicina científica, dos cataplasmas e dos purgantes da nossa 

infância aos antibióticos de última geração, à vídeo laparoscopia, à cirurgia  robótica, 

e muitas outras inovações. 

     Lembro-me da famosa frase "grandes cirurgiões, grandes incisões", como  diziam 

antigamente os grandes mestres. Passamos para as micros incisões, 3 a 4 de 5mm, em 
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que o paciente vai para casa no mesmo dia e tem seus afazeres normais. O dinamismo 

das mudanças é tal que o que é verdade hoje, amanhã é obsoleto. 

Participei de inúmeros congressos, só no Brasil uns 400, no exterior foram dezenas, fiz 

exposições em vários países, incluindo cirurgias de demonstração no Brasil e no 

estrangeiro algumas vezes. 

     Em Madrid, em 1986, apresentava o tema papilo-esfincterotomia atraumática, que 

era o tema da minha monografia, assunto da entrada nesta academia. E recebi o seguinte 

comentário de um famoso cirurgião espanhol, professor Moreno Gonzales: "Em pouco 

tempo esse procedimento será coisa do passado, não vai mais precisar abrir a barriga, 

será realizado pela via endoscópica". Isto foi se confirmando a todo instante. 

     Em Niterói participei do mundo acadêmico como professor de cirurgia, de auxiliar de 

ensino a professor adjunto concursado, de 1969 até a aposentadoria, em 1997. 

Em Nova Friburgo eu operava muito, trabalhava bastante, mas nunca me  limitei a ser 

cirurgião. Eu sou e fui um apaixonado pela Medicina, então organizava e participava de 

eventos médicos desde quando voltei para Friburgo, culminando com o Congresso 

Médico Centro-Norte Fluminense, com 1.200 participantes, quando eu era presidente da 

Sociedade Médica. 

    Com a introdução da videolaparoscopia na França, em outubro de 1987, em 1990 já 

comecei a batalhar por isso. Minha inquietude científica e minha sede pertinaz por 

conhecimento me levaram à Alemanha para aprender um novo desafio. E sem falar nada 

de alemão fui ter com os professores Gall, Arnold Pier, Ferdnand Kockerling, Troid e o 

mestre dos mestres, Kurt Zemm, em Kiel. 

Estive na Alemanha na década de 90 por diversas vezes, à procura de aprendizado. 

Iniciei a vídeolaparoscopia em Nova Friburgo, e o procedimento logo se espalhou pelo 

Brasil e outros países, seja em função da excelente tecnologia, seja porque eu 

mesmo contribuí gerenciando cursos práticos em Nova Friburgo. Formei mais de 2.800 

alunos em 25 anos de persiste trabalho. Eram professores, médicos e instrumentadores 

de toda a América do Sul,incluindo professores de Angola. 

Tive alguns pontos marcantes em minha trajetória cirúrgica. Realizei, por exemplo, a 

primeira apendicectomia por vídeo no Estado do Rio de Janeiro, e a primeira 

histerectomia por vídeo na América do Sul, pela técnica de Kurt Zemm.  

Em 13 março de 1999 comecei a cirurgia da obesidade, e promovi o primeiro curso 

brasileiro de vídeolaparoscopia na obesidade, em meu próprio hospital.  

Outro fato marcante se deu em Buenos Aires, no ano de 2008, quando fui premiado com 

o melhor trabalho do  congresso mundial de obesidade, da IFSO. Em Hamburgo fui 

igualmente distinguido com dois vídeos escolhidos como dos melhores no congresso 

mundial, também de obesidade, em 2011. 

Mencionei há pouco os eventos que realizei em meu próprio hospital. E construir esse 

hospital e estar à frente dele por mais de18 anos é sem dúvida mais que marcante em 

minha vida profissional e pessoal. Fiz um hospital sem  pegar dinheiro emprestado, em 

1997, com todo o apoio de minha esposa e de meus filhos: o Day Hospital Nossa Senhora 

do Líbano, nome em homenagem ao meu pai, filho de libaneses. 

O hospital foi palco de reuniões científicas, jornadas, cursos e muitas cirurgias. Muitas 

histórias que ficarão marcadas em mim para sempre.  

Em 2011, após a tragédia climática em Nova Friburgo, resolvi ir de bicicleta de Friburgo 

a Búzios. Conclusão: rotura da cordoalha posterior no meu coração; oito meses depois 

coloco um anel na mitral. Fui salvo duas vezes! Obrigado, Cláudio Benchimol e Ricardo 

Miguel.  



 

111 

Alguns meses depois da minha cirurgia viajei para Cambridge na Inglaterra, fiquei numa 

casa de família, aluguei uma bicicleta e passei três meses aprimorando meus 

conhecimentos na língua de Shakespeare. Isso sozinho, e já aos 71 anos de idade. 

E foi a idade, a responsabilidade, a reflexão... Tudo isso me levou a vender o hospital em 

2016, após mais de 18 anos de trabalho pesado. No entanto, passei meu hospital sem 

nenhuma dívida.  

Bem, eu já mencionei para vocês a menina de Niterói. Sim, sim, eu casei com a menina 

de Niterói, e foi com ela que vivenciei o nascimento dos meus filhos, netos e todo o 

cotidiano, acrescido das grandes viagens, em que já atingimos a marca de 90 países.  

Tenho muito que agradecer hoje. Agradeço o apoio persistente dos meus filhos no 

hospital: Paloma, administradora; Filipe, cirurgião e endoscopista; Daniela, 

neuropsicóloga reconhecida internacionalmente, e Júnior, advogado. E, claro, a minha 

menina de Niterói, minha esposa Rejane. Todos eles muito me ajudaram no hospital e 

preencheram meus momentos não só com trabalho, mas com alegria e orgulho. 

Tenho oito lindos netos: Isabela e Eduardo, que tive a honra e a ousadia de retirar da 

barriga da minha filha, mais a Alice, que com os demais curtem e que acredita em 

Visconde de Imbé, a capital do mundo, mais o Paulo, a Madalena, a Joana, a Helena e 

a Luísa, meus oito queridos netos.  

Não esqueci a nossa filha Ilana, que muito pouco tempo passou no nosso meio, e se foi 

prematuramente. Um beijinho para você no céu!  

Meus pais, minha querida mãe, sempre fazendo os docinhos e uma comidinha 

inesquecível, cuja ausência muito me entristece. Pai, você ainda vive, sadio, recém-

casado, e já pesa em seus ombros os quase 100 anos. Muito obrigado pelo estímulo à 

educação, persistente e exigente.  

A academia foi um importante pouso científico, onde se encontram velhos guerreiros, 

companheiros de longa data, reunindo e discutindo, além dos congressos e de nossas 

reuniões em Nova Friburgo. Tenham certeza de que deixaram algumas boas marcas em 

minha vida. Fico muito grato pelo convívio com vocês. 

Concebo a minha existência pautada em ter exercido meus deveres profissionais 

enquanto tive energia, aquilo que não tenho muito mais hoje, mas tive aos 40 anos, 

quando completei três maratonas e, além disso, fui pentacampeão em sinuca em 

olimpíadas medicas, fiz pesca submarina em Cuba, esqui em alguns países e pesquei 

piranhas no rio Paraguai.  

Título  de emérito? Sim, concedido a professores de grande competência e notório saber. 

O título é um reconhecimento para os profissionais que se distinguiram no exercício da 

atividade acadêmica e pelos relevantes serviços prestados à ciência e em prol da 

instituição. Portanto, agradeço do âmago do meu coração. 

Obrigado, confrades, uma vez mais, pela distinção, que estendo a muitos outros que aqui 

já não estão.  

Obrigado, presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, ex-presidente Alcir Vicente 

Visela Chacar, meu companheiro de pensão na rua Paulo Alves, na década de 60.  

Sinto-me agora como aquele alpinista que após escalar a montanha pode parar um pouco 

para descansar, olhar o horizonte e desfrutar a paisagem. Pode ainda ver o caminho 

percorrido, analisar as dificuldades, olhar para os lados e verificar que não chegou ao 

topo sozinho. Pode constatar, então, que a homenagem isolada a uma pessoa não é justa, 

não espelha a realidade do trabalho compartilhado com muitos, e sem os quais não teria 

sido possível. Tenho a convicção de que chegar até aqui foi um trabalho de equipe, de 

família, de amigos e companheiros.  

Não tenho arrependimentos. Talvez porque a Medicina exija da gente, frequentemente, e 

diariamente, decisões rápidas e uma vida sempre urgente, que nos impede sequer de 
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divagar. Para nós, médicos, a vida do próximo é sempre mais importante que a nossa. 

Toda a nossa existência neste mundo deve ser em prol da existência humana. E não 

importa o quanto a Medicina evolua: tudo indica que sempre haveremos de ter um 

trabalho árduo à nossa espera, muitas histórias de vida a constituir a nossa própria vida. 

A vida, essa urgência! 

Muito obrigado! 

   
 

   
 

   
 

  

Flashs importantes da Solenidade 
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SESSÃO SOLENE COMEMORATIVA DE 42º 

ANIVERSÁRIO DE FUNDAÇÃO DA ACAMERJ 

 

No dia 08/12/16 às 19:0h ocorreu a 

Solenidade Comemorativa do 42º 

aniversário de fundação da ACAMERJ, de 

acordo com programação abaixo. 

1. Composição da Mesa: Mestre de 

Cerimônia Acad. Wellington Santos; 

2. Abertura da Solenidade pelo Presidente 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro; 

3. Hino Nacional - Coral "Cantar é Viver" 

(ASPI/UFF) - Maestro Joab Ferreira; 

4. Instituição da Medalha Presidencial; 

5. Lançamento da Revista da ACAMERJ; 

6. Outorga das Medalhas de Mérito Médico 

indicadas pelos Núcleos Regionais 

Medalha Acad. Carlos Tortelly Rodrigues 

Costa: Dr. Luiz Edmundo de Andrade - 

Teresópolis 

Medalha Prof. Mário Duarte Monteiro: Dr. 

Egídio Alcides B. de Azevedo-Nova 

Friburgo 

Medalha Prof. Octávio Lemgruber: Prof. 

José Valente Ferreira - Nova Iguaçu 

Medalha Prof. Roched Abid Seba: Prof. 

Gualter Larry Alves- Campos dos 

Goytacazes 

Medalha Prof. Francisco de Almeida 

Pimentel: Dr. José Eduardo de Souza 

Martins - Itaperuna 

Medalha Prêmio Nobel Peter Brian 

Medawar: Prof. Dr. Stans Murad Netto - 

Rio de Janeiro 

Medalha Acad. Antônio Jorge 

Abunahman: Profª Beatriz Guerra Vitral- 

Petrópolis 

Medalha Prof. Renato Luiz Nahoum Curi: 

Prof. Dr. José Luis Reis Rosati-Niterói 

Medalha Prof. Giuseppe Mauro: Dr. José 

Roberto Rocha - Região dos Lagos 

7. Coral "Cantar é Viver" (ASPI/UFF) - 

Maestro Joab Ferreira; 

8. Outorgado Titulo de Acadêmico do Ano 

de 2016: Acadêmico Emérito José Dutra 

Bayão; 

9. Saudações aos Homenageados e ao 

Acadêmico do Ano pelo Orador Oficial 

Acad. Omar da Rosa Santos; 

10. Palavras do Acadêmico do Ano de 

2016; 

11. Encerramento pelo Presidente 

Acadêmico Titular Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro; 

12. Coral "Cantar é Viver" (ASPI/UFF) - 

Maestro Joab Ferreira; 

13. Coquetel no mesmo local do evento. 

A ela compareceram, aproximadamente 

200 convidados que lotaram as 

dependências do Salão Nobre "Aloysio 

Decnop" da Casa do Médico. Entre 

autoridades, homenageados, amigos e 

familiares, registramos a presença dos 

seguintes Acadêmicos da ACAMERJ: Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente), 

Omar da Rosa Santos (Orador Oficial e 

Presidente da Academia de Medicina do 

Rio de Janeiro), Waldenir de Bragança 

(Fundador e Presidente da Academia 

Fluminense de Letras), Alcir Vicente 

Visela Chácar (Conselheiro Científico e 

Vice-Presidente Regional Leste da FBAM), 

Elimar Antônio Bittar (Secretário Geral da 

ACAMERJ), Luiz José Martins Romêo 

Filho (Secretário do Conselho Científico), 

Ciro Denevitz de Castro Herdy (Primeiro 

Vice-Presidente), Honomar Ferreira de 

Souza (Primeiro Tesoureiro), Wellington 

Santos (Primeiro Secretário), Maria da 

Glória da Costa Carvalho (Segundo 

Secretário), Pedro Luiz Pinto Aleixo 

(Segundo Tesoureiro), Leslie de 

Albuquerque Aloan (Diretor de Patrimônio 

e Presidente da ABRAME), Vilma Duarte 

Câmara (Diretora de Biblioteca e 

Documentação), Josemar da Silveira Reis 

(Conselheiro Fiscal), Hélio Copelman 

(Conselheiro Fiscal), Mário Gáspare 

Giordano (Conselheiro Fiscal), Rubens 

Antunes da Cruz Filho (Conselheiro Fiscal), 

Evandro Tinoco Mesquita (Conselheiro 
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Científico), Jacob Samuel Kierszenbaum 

(Diretor Presidente do Núcleo de 

Petrópolis), José Antonio Verbicário Carim 

(Diretor Presidente do Núcleo de Nova 

Friburgo), Hildoberto Carneiro de Oliveira 

(Diretor Presidente do Núcleo de Nova 

Iguaçu), Osvaldo Cardoso de Melo (Diretor 

Presidente do Núcleo de Campos dos 

Goytacazes), Eugênio Carlos de Almeida 

Tinoco (Representando o Diretor 

Presidente do Núcleo de Itaperuna), 

Anderson Wilnes Simas Pereira (Diretor 

Presidente do Núcleo da Região dos Lagos), 

Heraldo Victer (Membro da AEP), 

Ronaldo Victer, Paulo Roberto Magalhães 

Bastos, Tarcísico Rivello (Diretor do 

HUAP), Maurício Younes Ibrahim, 

Adalmir Morterá Dantas, Marco Antonio 

Naslausky Mibielli, Gesmar Volga Assef 

Haddad, José Dutra Bayão (Acadêmico do 

Ano). 

Distinguimos ainda as seguintes 

autoridades: Dr. Marcelo Faria (Sub 

Secretário de Saúde do Município de 

Niterói), Acadêmico Professor Tito Abreu 

Fialho (Fundador da Academia Brasileira 

de Médicos Escritores), Dra. Ilza Boeira 

Fellows (Diretora do CHN e Representante 

do CREMERJ), Dra. Áurea Lúcia Alves 

Grippa de Souza (Representante da 

SOPERJ), Dr. Pietro Accetta (Vice-

Presidente da Sociedade Pestalozzi de 

Niterói), Profª Aidyl de Carvalho Preis 

(Presidente da ASPI-UFF). 

A Solenidade, que teve como Mestre de 

Cerimônia o Acad. Wellington Santos, foi 

presidida pelo Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro que após o Hino Nacional 

cantado pelo Coral "Cantar é Viver", 

solicitou um minuto se silêncio em 

memória das vítimas do trágico acidente 

aéreo com a delegação da Associação 

Chapecoense de Futebol, lembrando 

também das famílias enlutadas. 

A seguir o Presidente usou da palavra para 

agradecer aos colaboradores durante o ano 

de 2016 e apresentou um resumo das 

realizações da Diretoria. A íntegra do 

discurso encontra-se abaixo: 

"Como Presidente, aproveito a 

oportunidade desta Solenidade para, em 

nome de meus pares da Diretoria, do 

Conselho Fiscal, do Conselho Científico, 

da Assessoria Especial da Presidência e das 

Secretárias da ACAMERJ, levar às 

Confreiras e aos Confrades, que não 

puderam comparecer à Assembleia Geral 

Ordinária de 31 de outubro passado, 

quando o Secretário Geral, Acadêmico 

Elimar Antônio Bittar, apresentou 

circunstanciado relatório das atividades no 

corrente ano, uma consolidação do mesmo: 

1. Dez reuniões de Diretoria e outras tantas 

do Conselho Científico em datas diferentes. 

2. Três Reuniões do Conselho Fiscal. 

3. Uma Reunião da Assessoria Especial da 

Presidência. 

4. Dez Reuniões entre o Secretário Geral, 

Acad. Elimar Antônio Bittar, o Primeiro 

Tesoureiro, Acad. Honomar Ferreira de 

Souza, e o Presidente. 

5. Três cursos de Atualização Médica, 

organizados pelos Acadêmicos: Antônio 

Luiz de Araújo, Paulo Cesar Alves 

Carneiro e Selma Sias. 

6. Quatro palestras sobre temas médico e 

Sócio-Culturais, proferidas por: 

Acadêmico Honorário Salvador Borges 

Neto, Acadêmico João Aylmer de Azevedo 

Souza e Profª. Regina Camacho. 

7. Uma Mesa Mesa Redonda: com a 

participação do Acadêmico Mário Gáspare 

Giordano e do Prof. Luiz Augusto 

Giordano. 

8. Organizamos uma Mesa Redonda por 

solicitação da ONG D´AVIDA em 

associação com a AMF referente a 

Transplante de Órgãos, onde participaram 

os Acadêmicos Jocemir Ronaldo Lugon e 

Gladyston Luiz Lima Souto, bem como o 

Presidente da Rio Transplantes. 

9. Participamos de Mesa Redonda no Dia 

Mundial da Saúde- "Diabetes, uma 

Epidemia Silenciosa", organizada pelo 

Acad. Waldenir de Bragança, em conjunto 

com a AMF, onde palestraram o próprio 

organizador, o Acad. Honomar Ferreira de 

Souza, o Acadêmico Wellington Santos, o 
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Presidente da ACAMERJ e a Nutricionista 

Drª Ana Lúcia R. Bragança Aylmer. 

10. Na mesma data, à noite, o Presidente 

participou de um Fórum, coordenado pelo 

Presidente da AMF, Dr. Benito Petraglia, 

sobre a Saúde no Estado do Rio de Janeiro, 

onde também pontuaram o Presidente do 

Sindicato dos Médicos, o Presidente da 

SOMERJ e representante do CREMERJ. 

11. Representamos a ACAMERJ, 

juntamente com os Confrades Waldenir de 

Bragança, Omar da Rosa Santos e Cláudio 

do Carmo Chaves, em Aracaju - Sergipe na 

Assembleia Geral Ordinária da Federação 

Brasileira de Academias de Medicina- 

FBAM e Cerimônia de posse da Diretoria 

da mesma, encabeçada pelo Presidente 

Acadêmico José Hamilton Maciel Silva, 

onde também foi empossado o Vice-

Presidente Regional Leste, Acadêmico 

Alcir Vicente Visela Chácar, ex-Presidente 

da ACAMERJ. 

12. Na mesma ocasião, o Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, o Acad. 

Waldenir de Bragança e o Acad. Omar da 

Rosa Santos participaram de Mesas 

Redondas sobre Humanismo em Medicina 

e as Academias, no XVI Conclave da 

FBAM. 

13. O Presidente participou, em São Paulo, 

de Reunião da Associação Paulista de 

Fundações, Presidida pela Dra. Dora 

Cunha Bueno, para escolha dos agraciados 

com o Prêmio Pedro Kassab-2016 (PPK-

2016), entre pessoas físicas e instituições. 

14. Participamos, em conjunto com outros 

Acadêmicos, de várias Seções na 

Academia Nacional de Medicina e também 

da posse do Acad. Omar da Rosa Santos na 

Presidência da Academia de Medicina do 

Rio de Janeiro e da Professora Aidyl de 

Carvalho Preis na Academia Fluminense 

de Letras. 

15. Vários Acadêmicos representaram a 

ACAMERJ em outros eventos. 

16. O Núcleo Regional da Região dos 

Lagos, por seu Presidente Acadêmico 

Anderson Wilnes Simas Pereira, organizou 

com a Associação Médica da Região dos 

Lagos e o Grupo de Estudos em 

Espiritualidade e Medicina Cardiovascular 

da SOCERJ, um Simpósio com vários 

temas relevantes dos quais, entre vários 

palestrantes, participaram o próprio 

Presidente no Núcleo, o Presidente da 

ACAMERJ e os Acadêmicos Pietro 

Novellino e Omar da Rosa Santos. 

17. Iniciamos estudos em reuniões para 

adequação do Regimento ao Novo Estatuto. 

18. Reformulamos totalmente o nosso site, 

mantendo-o sempre atualizado com 

notícias sobre a ACAMERJ, atuação de 

Acadêmicos e de entidades congêneres. 

19. Revisamos e atualizamos as biografias 

de patronos, Acadêmicos Titulares, 

Eméritos, Beneméritos e Honorários, bem 

como o histórico da ACAMERJ. 

20. Realizamos duas Sessões Solenes de 

Posse de três Acadêmicos Titulares: 

Renato Rozental, Gesmar Volga Assef 

Haddad e Marco Antônio Naslausky 

Mibielli e também passagem a Emérito do 

Acadêmico José Antônio Verbicário Carim 

e o Título de Emérito "in memoriam" ao 

Acadêmico Lauir Correa de Andrade. 

21. Realizamos duas Assembleias Geral 

Extraordinárias e uma Ordinária. 

22. Realizamos eleição para a escolha do 

Acadêmico do Ano que hoje é 

homenageado - José Dutra Bayão. 

23. Propusemos a criação da Medalha 

Presidencial em reunião de Diretoria e, 

uma vez aprovada, trabalhamos em sua 

criação e hoje a implantamos. 

24. Propusemos a criação da Revista da 

ACAMERJ em reunião de Diretoria e, uma 

vez aprovada, criamos o Conselho Editorial, 

convidamos a Acadêmica Solange Artimos 

de Oliveira para Editor-Chefe e hoje 

lançamos o primeiro número. Aqui me 

permito um pleito de gratidão aos que se 

empenharam mais diretamente na edição 

da Revista: Acadêmica Solange Artimos de 

Oliveira, incansável e exigente; aos 

membros do Conselho Editorial que 

colaboraram na revisão, Acadêmico 

Rubens Antunes da Cruz Filho, Maria da 

Glória da Costa Carvalho , o próprio Editor 

Chefe e eu; aos Acadêmicos Elimar 

Antônio Bittar e Honomar Ferreira de 
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Souza pelas opiniões em nossas reuniões; 

aos componentes da L.L. Divulgação 

Editora Cultural Ltda, Lutero Azevedo 

Silva, Luiz Sérgio A. Galvão e Katia S. 

Monteiro, pelo empenho, compreensão e 

paciência; às Secretárias da ACAMERJ, 

Sra. Alita Baptista dos Santos e Sta. 

Carolina da Conceição Nascente pela 

eficiente e segura colaboração, bem como, 

também, paciência com as exigências 

perfeccionistas do Presidente e do Editor 

Chefe; um ato de gratidão aos anunciantes 

que deram o suporte financeiro: UNICRED, 

Hospital de Olhos de Niterói, Laboratório 

Bittar e Complexo Hospitalar de Niterói. 

Sem essa ajuda a empreitada não teria sido 

possível. Em dois eventos tivemos a 

colaboração da SEACOR e em dois outros 

das empresas MARJAN FARMA e 

VENOSAN as quais agradeço. 

25. Realizamos várias reuniões com a 

Diretoria da Associação dos Professores 

Inativos da UFF-ASPI/UFF - Presidida 

pela Professora Aidyl de Carvalho Preis 

que culminaram com a assinatura do 

convênio ASPI/UFF - ACAMERJ e hoje 

agradeço a presença e a atuação em nossa 

solenidade do Coral "Cantar é Viver", na 

pessoa do Maestro Joab Ferreira. Muito 

obrigado e uma salva de Palmas. 

26. Realizamos três reuniões com o Vice-

Reitor da UFF, Professor Antonio Claudio 

Lucas Nóbrega, resultando na assinatura de 

´´ACORDO DE MÚTUA 

COLABORAÇÃO UFF/ACAMERJ-RJ´´, 

que pretendemos ser de grande 

aproveitamento em anos futuros. 

27. Temos realizado reuniões com o 

Presidente e Vice-Presidente da 

Associação Pestalozzi de Niterói, 

Professores José Raymundo Martins 

Romeo e Pietro Accetta, visando acordo na 

abordagem de temas afins. 

28. Mantivemos intenso contato com as 

Co-irmãs regionais. 

29. Mantivemos vários contatos com a 

Academia Nacional de Medicina de 

Buenos Aires, visando a realização do V 

Conclave Brasil-Argentina, naquela cidade 

em 2017. 

30. Iniciamos contatos e conversações para 

a promoção do Segundo Congresso da 

ACAMERJ, em 2018. 

31. Participamos de reuniões da Diretoria 

da AMF com a finalidade de estreitarmos 

nossas relações e promovermos ações e 

eventos em conjunto o que foi 

implementado, conforme referências 

anteriores. 

32. Por sugestão do Acadêmico Heraldo 

José Victer, com aprovação da Diretoria, 

encaminhamos ao Gabinete do Prefeito de 

Niterói, Rodrigo Neves, dia 30/08/16, 

solicitação de distinguir uma nova unidade 

de saúde do município com o nome de 

nosso patrono da Cadeira de número 57, Dr. 

João Joaquim Carvalho Vasconcellos. Para 

nossa satisfação, dia 14/10/16, recebemos 

comunicação da Chefe de Gabinete do 

Prefeito confirmando o pleito. Assim, a 

Unidade de Médico de Família localizada 

na Rua Dr. Martins Torres foi nomeada "Dr. 

João Vasconcellos". 

Todas estas citações não visam a 

glorificação. 

Destinam-se a estimular às Confreiras e aos 

Confrades a cerrarem fileiras com a 

Diretoria visando mais e melhores 

realizações no futuro. 

Finalizo tendo a grata satisfação de 

comunicar aos Senhores Acadêmicos que, 

das 14 metas apresentadas pela Diretoria a 

serem cumpridas no mandato de 2016-

2017-2018, no corrente ano cumprimos 

oito, encaminhamos quatro, restando 

apenas duas a serem discutidas e 

implementadas. 

Nosso lema é a palavra AÇÃO e os temas, 

palavras com o mesmo sufixo: 

CONCILIAÇÃO, COMUNICAÇÃO, 

HUMANIZAÇÃO e ATUALIZAÇÃO. 

Com as realizações da atual Diretoria, 

acredito que estamos trilhando estes 

caminhos na gestão da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro. 

A esse respeito, nosso lema, para a 

programação científica e cultural de 2017 

é: "O FUTURO DA HUMANIDADE E, 

EM ESPECIAL, DA MEDICINA". Dai já 

retiramos vários temas que estão em 
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gestação junto a entidades a nós vinculadas 

nessa empreitada para a sua organização. 

Que Deus nos proteja e obrigado aos que 

aqui hoje comparecem." 

Sucedendo, ocorreu a implantação da 

Medalha Presidencial que doravante será 

transmitida de Presidente a Presidente e o 

lançamento da Revista da ACAMERJ (Ano 

I - Nº 1). Ambas receberam calorosos 

elogios dos presentes. 

Após a imposição das Medalhas de Mérito 

Médico e de Acadêmico do Ano com os 

respectivos Diplomas, o Acad. Omar da 

Rosa Santos proferiu belo discurso 

(abaixo), referindo-se a cada homenageado 

e o Acadêmico do Ano José Dutra Bayão, 

emocionado e feliz, agradeceu referindo-se 

a seu passado de médico ligado a imagem, 

bem como em relação à construção da Casa 

do Médico, onde teve posição de destaque 

o Acad. Waldenir de Bragança. 

Durante e ao final da Solenidade, o Coral 

"Cantar é Viver" voltou a se apresentar e, 

ao terminar, o Presidente o homenageou 

conferindo um Diploma que foi recebido 

pelo Maesto Joab Ferreira. 

Ainda antes de encerrar o Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro agradeceu a 

atuação eficiente e exemplar da Secretária 

Alita Baptista dos Santos, durante todo o 

ano e sua participação na organização da 

cerimônia, homenageando-a com Diploma. 

Após o encerramento os presentes se 

confraternizaram durante coquetel e jantar. 

Uma bela e emocionante noite!  

  
Bolo comemorativo e medalha presidencial 

 
Mesa Diretora 

 
Coral “Cantar é viver” – ASPI/UFF 

 
Acadêmico do ano José Dutra Bayão 

 
Editora Chefe da Revista apresentando 

o primeiro número. 

 

 
Alguns dos Acadêmicos presentes na Solenidade 

 
Visão parcial
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ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ 

RELATORIO ADMINISTRATIVO DAS ATIVIDADES DO ANO DE 2016 

 

INTRODUÇÃO: 

A Diretoria da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro – ACAMERJ - sob a 

presidência do Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, buscou manter a mesma 

postura de trabalho de diretoria anteriores, objetivando melhor eficiência em seus serviços 

técnicos, administrativos, científicos e de divulgação da entidade, buscando elevar sua 

posição entre seus pares, participando intensamente da FBAM e, sempre que possível, 

comparecendo a reuniões e eventos de interesse da instituição. A melhoria física e de 

funcionamento da sede e da Secretaria foram também conseguidos dentro dos limites 

possíveis. Reuniões Científicas e Sociais, ligadas a Reuniões Ordinárias e Extraordinárias 

da Diretoria e do Conselho Científico foram realizadas rotineiramente e suas atas 

encontram-se a disposição dos Acadêmicos na sede da ACAMERJ. Foi realizada ainda 

Solenidade de Posse de Acadêmico Titulares, Eméritos. 

 

Dia 30 de novembro de  2015 (segunda-feira):  

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO-ACAMERJ 

TERMO DE POSSE DA 26º DIRETORIA PARA O TRIÊNIO 2016-2018. 

Aos trinta dias do mês de dezembro de dois mil e quinze, às dezenove horas, no Teatro 

Eduardo Kraichete, na Avenida Roberto Silveira, 123-  Icaraí- Niterói-RJ em sessão 

solene o Presidente Acadêmico Emérito. Alcir Vicente Visela Chácar dá posse ao 

presidente eleito para o Triênio 2016-2018 Acadêmico Titular Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, que assina o Termo de Posse e, em seguida,  convida os demais Membros da 

Diretoria, para fazerem o mesmo,  na presença de autoridades, dos ilustres membros da 

sociedade e dos Excelentíssimos Acadêmicos. 

Niterói, 30 de novembro de 2015.  

 

TERMO DE POSSE DO CONSELHO CIENTIFICO DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DORIO DE JANEIRO-ACAMERJ- GESTÃO 

TRIENAL 2016-2017-2018. 

13/01/2016 

Aos treze dias do mês de janeiro, do ano de dois mil e dezesseis, às dezessete horas e 

trinta minutos, o Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro- 

ACAMERJ -, Acadêmico Titular Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, usando de suas 

atribuições estatutárias e  regimentais, deu posse aos sete novos membros do Conselho 

Científico, para  o Triênio  2016- 2017 – 2018, aquí  nomeados por ordem alfabética: 

Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, Acad. Aníbal  Gil Lopes, Acad. Evandro Tinoco 

Mesquita, Acad. Jocemir Ronaldo Lugon,  Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, Acad. 

Pietro Novellino e Acad. Salvador Borges Filho, os quais assinam este termo de posse. 

 

CONSELHO CIENTÍFICO:  Acad. Alcir Vicente Visela Chácar; Conselheiro Acad. 

Aníbal Gil Lopes; Conselheiro: Acad. Evandro Tinoco Mesquita; Conselheiro Acad.  

Jocemir  Ronaldo Lugon; Conselheiro: Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 

Conselheiro: Acad. Pietro Novellino; Conselheiro: Acad. Salvador Borges Filho 

 

Dia 13 de janeiro de 2016: PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

A REALIZAR-SE NO DIA 13 DE JANEIRO DE 2016- QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 

HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
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Dia 22 de janeiro de 2016 (sexta-feira) Reunião com o Presidente da Associação 

Médica Fluminense Dr. Benito Petraglia. 

 

Dia 27 de Janeiro de 2016- (quarta-feira) PRIMEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA 

DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADODO RIO DE JANEIRO- 

ACAMERJ A REALIZAR-SE NO DIA 27 DE JANEIRO DE 2016-  QUARTA-

FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 16 de janeiro de 2016 (terça-feira) Reunião com o Dr. Renato Rozental- Assunto 

posse. 

 

Dia 17 de janeiro de 2016 (quarta-feira) Inauguração do espaço Unimed- na Avenida 

Roberto Silveira nº 386. 

 

Dia 27 de fevereiro de 2016- (quarta-feira): PAUTA DA SEGUNDA REUNIÃO  DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 17 DE FEVEREIRO DE 

2016- QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 24 de fevereiro de 2016 (quarta-feira): SEGUNDA REUNIÃO DE Dia 24 de 

fevereiro de 2016 (quarta-feira)DIRETORIA DA ACADEMIA DE MEDICINA DO 

ESTADODO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ A REALIZAR-SE NO DIA 24 DE 

FEVEREIRO DE 2016-  QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA 

ACAMERJ. 

 

Dia 09.03.2016 – (quarta-feira) PAUTA DA TERCEIRA REUNIÃO  DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 09 DE MARÇO DE 2016-  

QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 11 de março de 2016 (sexta-feira) Palestra  “Avanços em Cardiologia Nuclea” 
Realizada  na Associação Médica Fluminense, na  sala 03 Prof. Aureliano Barcellos. Com 

duração de duas horas. 

Palestrante: Dr. Salvador Borges Neto 

 

Dia 23 de março de 2016 (quarta-feira) TERCEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA 

DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- 

ACAMERJ A REALIZAR-SE NO DIA 23 DE MARÇO DE 2016-  QUARTA-

FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 07 de abril de 2016 (quinta-feira) “Dia Mundial da Saúde”  

Tema: “Diabetes, Epidemia Silenciosa” 

Palestrantes: Acad. Prof. Waldenir de Bragança “Diabetes: Epidemia Silenciosa- Por 

Quê?. 

Tema:”Diabetes; Como se apresenta” 

Palestrante: Acad. Prof. Honomar Ferreira de Souza 

Tema: Diabetes e suas Consequências Cardiovasculares” 

Palestrante: Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

 

Dia 13 de abril de 2016 (quarta-feira): PAUTA DA QUARTA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO REALIZADA NO DIA 13 DE ABRIL DE 2016-  

QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
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Dia 19 de abril de 2016- (terça-feira) PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO 

FISCAL DA ACAMERJ - A REALIZAR-SE NO DIA 19 DE ABRIL DE 2016- 

9:00H-TERÇA-FEIRA. 

 

Dia 26 de abril de 2016 (sexta-feira) Palestra “Curso de Técnica Operatória” 

Realizada na Associação Médica Fluminense : sala 01 Prof. Aureliano Barcellos: 

Organização:  Acadêmicos Titulares: Paulo Cesr Alves Carneiro e Antônio Luiz de 

Araújo 

Debatedores: Acad. Hildoberto Carneiro de Oliveira, Prof. Bernardo Senra Cunha 

Barros, Marco Antônio Menezes Ferreira,  Mário Gáspare  Girodano 

Programação: 

Conceito e História: Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro 

Bócios Mergulhantes: Dr. Rossano Fiorelli 

Revascularização Coronariana: Acad. Ciro Denevtz de Caastro Herdy 

Cirurgia das varizes dos membros inferiores:  Acad. Antônio Luiz de Araújo 

Mastectomias: Dr. Eduardo Bruno Giordano 

 

Dia 27 de  abril 2016 (quarta-feira): QUARTA REUNIÃO DE DIRETORIA DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ A 

REALIZAR-SE NO DIA 27 DE ABRIL DE 2016-  QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 

HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 03 de maio de 2016 (terça-feira): Reunião com Professor Antônio Claudio Lucas 

da Nobrega às 15 horas. 

 

Dia 05 de maio de 2016:  XVI Conclave em Aracaju- Posse da Nova Diretoria da 

Federação Brasileira de Academias de Medicina- FBAM 

 

Dia 10 de maio de 2016 (terça-feira) Fórum de Atualização em Tuberculose na 

criança e no adolescente. 

Local; Auditório Aloysio da Paula- HUAP/UFF 

Organizadora e Participante: Acad. Selma Sias 

 

Dia: 11 de  maio de 2016 - (quarta-feira): PAUTA DA QUINTA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 11 DE MAIO DE 2016- 

QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 16 de maio de 2016 (segunda-feira): Mesa Redonda com Acad. Edimilson Ramos 

Migowski de Carvalho “Manifestações Cutâneas” às 19:30horas. 

Essa mesa Redonda não aconteceu. 

 

Dia 23 de maio de 2016 (segunda-feira): Reunião com o Acad. Alcir Vicente Visela 

Chácar às 11:30horas 

 

Dia 24 de maio e 2016 (quinta-feira): Reunião com a Dra. Ilza - CHN (Prof. Luiz 

Augusto e Elimar Bittar) às 10:00hs. 
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Dia 24 de maio de 2016 (terça-feira): Posse do novo Membro Titular Renato 

Rozental- Cadeira 19 - Patronímica Prof. Arlindo Raimundo de Assis. Sala 03 Prof, 

Aureliano Barcellos às 19 horas.  

 

Dia: 25 de maio de 2016 (quarta-feira): PAUTA QUINTA REUNIÃO DE 

DIRETORIA DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO- ACAMERJ A REALIZAR-SE NO DIA 25 DE MAIO DE 2016- 

QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 01 de junho de 2016- (quarta-feira): Reunião com a Professora Regina Camacho 

e o Acad. Salvador Borges Filho. 

 

Dia: 08 de junho de 2016 ( quarta-feira): PAUTA DA SEXTA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 08 DE JUNHO DE 2016- 

 QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 07 de junho de 2016- (terça-feira): Reunião com a Acad. Solange Artimos. Às 

15:00horas. 

 

Dia 14 de junho de 2016- (terça-feira): Reunião com o Vereador Daniel 

 

Dia 16 de junho de 2016- (quinta-feira):  Reunião com a Professora Ayfil de 

Carvalho Preis. 

 

Dia 21 de junho de 2016- (terça-feira): “Síndrome dos Ovários Policísticos: 

Importância na Medicina” 

Associação Médica Fluminense: sala 03 Prof. Aureliano Barcellos 

Palestrantes: Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e Prof. Mário Gáspare Girodano. 

 

Dia 30 de junho de 2016 (quinta-feira): 147º da Academia Nacional de Medicina às 

20:00 horas. 

 

Dia 07 de Julho de 2016 (quinta-feira): Reunião (Sra. Helem- Turrismo) às 10hs, Sr. 

José Carvalho Medalhas às 11:00hs e Dra. Ilza do HCN às 13:00hs 

 

Dia: 19 de julho de 2016 (terça-feira): PAUTA E ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO 

DA ASSESSORIA ESPECIAL DA PRESIDÊNCIA – AEP – DE 2016, 

REALIZADA NO DIA 19 DE JULHO DE 2016, TERÇA-FEIRA, ÀS 09:00 HORAS, 

NA SEDE DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 

NA AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, ICARAÍ, NITERÓI. 

    

Dia: 22 de julho de 2016 (quarta-feira): SEXTA REUNIÃO DE DIRETORIA DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ A 

REALIZAR-SE NO DIA 22 DE JUNHO DE 2016- QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 

HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 13 de julho de 2016 (quarta-feira) “Teares de Texto” 

Associação Médica Fluminense: sala 03 Prof. Aureliano Barcellos 

Palestrantes Profª. Regina Camacho 
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Dia: 13 de julho de 2016 (quarta-feira): PAUTA DA SÉTIMA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 13 DE JULHO DE 2016- 

 QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

    

Dia: 27 de julho de 2016 (quarta-feira): PAUTA DA SETIMA REUNIÃO DE 

DIRETORIA DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO- ACAMERJ A REALIZAR-SE NO DIA 27 DE JULHO DE 2016- 

QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 05 de agosto de 2016 (sexta-feira): Assinatura do Acordo de Cooperação que 

entre si celebram a Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro-ACAMERJ- 

E e a Universidade Federal Fluminense-UFF. 

 

Dia: 10 de agosto de 2016- (quarta-feira): PAUTA DA OITAVA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 10 DE AGOSTO DE 2016-  

QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

     

Dia 12 de agosto de 2016- (sexta-feira): “Cintilografia em Medicina Interna” 
Auditório Aloysio de Paula- HUAP/UFF 

Palestrante: Dr. Salvador Borges Neto 

 

Dia 23 de agosto de 2016 (terça-feira): Reunião DAVIDA  19 às 22 horas. 

(ACAMERJ, AMF e Sra. Cristina Figueiro. 

 

Dia: 24 de agosto de 2016 (quarta-feira): PAUTA DA OITAVA REUNIÃO DE 

DIRETORIA DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO- ACAMERJ- A REALIZAR-SE NO DIA 24 DE AGOSTO DE 2016- 

QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 09 de setembro de 2016 (sexta-feira): às 15 horas- Reunião sobre a Revista da 

ACAMERJ. (Acad. Solange Artimos, Prof. Luiz Augusto, Carolina e LL Divulga). 

 

Dia 13 de setembro de 2016- (terça-feira) “Simpósio Pé Diabético” 

Associação Médica Fluminense: sala 03- Prof. Aureliano Barcellos 

Organizadores: Acad. Antônio Luiz de Araújo e Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro 

Programação: 

Professor Dr. Marcus Vinícius Leitão de Souza: 

I. CONCEITO E ASPECTOS CLÍNICOS DO PÉ DIABÉTICO; 

Professor Acad. Wellington Santos 

II. RETINOPATIA DIABÉTICA, 

Professora Dra. Rosângela Rotebande  

III. BIOMECÂNICA DA MARCHA, 

Professor Acad. Antonio Luiz de Araújo  

IV. O ÍNDICE TORNOZELO-BRAÇO COMO ELEMENTO SEMIÓTICO EM 

PACIENTES DIABÉTICOS, 

Exma. Professora Dra. Regina Célia de A. F. de Araújo (Hospital Federal da Lagoa). 

V. ANESTESIA PARA PROCEDIMENTOS CIRÚRGICOS NO PÉ DIABÉTICO, 
Professor Dr. Bernardo C. Senra Barros (UERJ). 

VI. REVASCULARIZAÇÃO FEMORO-POPLITEA CONVENCIONAL OU 

ENDOVASCULAR?, 
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Professor Acad. Antônio Luiz de Araújo (ACAMERJ/UNIRIO). 

VII.  NOÇÕES DE PREVENÇÃO DO PÉ DIABÉTICO, 
Debatedores: Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro, Acad. Antônio Luiz de Araújo e Prof. 

Bernardo Cunha Senra Barros. 

 

Dia: 14 de setembro de 2016: (quarta-feira) PAUTA DA NONA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 14 DE SETEMBRO DE 

2016-  QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia 15 de setembro de 2016 (quinta-feira): Convênio entre a ASPI-UFF – Associação 

dos Professores Inativos da Universidade Federal Fluminense e a ACAMERJ- 

ACADEMIA DE Medicina no Estado do Rio de Janeiro 

 

Dia: 28 de setembro de 2016- (quarta-feira): PAUTA DA NONA REUNIÃO DE 

DIRETORIA DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO- ACAMERJ- A REALIZAR-SE NO DIA 28 DE SETEMBRO DE 2016- 

QUARTA-FEIRA ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Dia: 05 de outubro de 2016 (quarta-feira): PAUTA DA DÉCIMA REUNIÃO DO 

CONSELHO CIENTÍFICO A REALIZAR-SE NO DIA 05 DE OUTUBRO DE 

2016-  QUARTA-FEIRA ÀS 17:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

      

Dia 08 de outubro de 2016 (sábado) “GEMCA-SBC-Grupo de estudos em 

Espiritualidade e Medicina cardiovascular. 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e Acad. Pietro Novello 

Associação Medica da Região dos lagos e Academia de Medicina do Estado do Rio de 

Janeiro: GEMCA-SBC: “Grupo de Estudos em Espiritualidade e Medicina 

Cardiovascular. 

Organizar: Acad. Andrson Wilnes Simas Pereira 

Núcleo da Regional- Região dos Lagos- Cabo Frio 

Local  Edifício Vitor Rocha, Cobertura- Cabo Frio-RJ 

 

24 de outubro de 2016- (segunda-feira) “O Natal e o Presépio: Mito, Metáfora, 

Metonímia e Mapa- Implicações e aplicações – médico – antropológicas: 

Associação Médica Fluminense-sala 03 Prof. Aureliano Barcellos Palestrante: Acad. 

Emérito João Aylmer de Azevedo Souza. 
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ANO 2017 

 

RETORNO ÀS ATIVIDADES 

Comunicamos aos Confrades, e a quem interessar possa, que estamos retornando a nossas 

atividades habituais, na data de 23/01/2017. 

 

CURSO DE SEMIOLOGIA CARDIOVASCULAR 

Início em 18 de maio – término em 29 de junho de 2017 

 

EDITAL 

Abertura de vagas para Membro Titular 

 

AGENDA DE REUNIÕES E SESSÕES  
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AGENDA DAS REUNIÕES DE DIRETORIA, DO CONSELHO 

CIENTÍFICO E DAS SESSÕES ORDINÁRIAS DA ACAMERJ – 

2017 
  

25/01/2017-9:00H PRIMEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA 

08/02/2017-17:00H PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

22/02/2017-9:00H SEGUNDA REUNIÃO DE DIRETORIA 

08/03/2017-17:00H SEGUNDA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

21/03/2017-17:00H PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA 

22/03/2017-9:00H TERCEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA 

12/04/2017-17:00H TERCEIRA REUNIÃO DO CONELHO CIENTÍFICO 

25/04/2017-17:00H SEGUNDA SESSÃO ORDINÁRIA 

26/04/2017-9:00H QUARTA REUNIÃO DE DIRETORIA 

10/05/2017-17:00H QUARTA REUNIÃO DO CONELHO CIENTÍFICO 

16/05/2017-17:00H TERCEIRA SESSÃO ORDINÁRIA 

24/05/2017-9:00H QUINTA REUNIÃO DE DIRETORIA 

07/06/2017-17:00H QUINTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

20/06/2017-17:00H QUARTA SESSÃO ORDINÁRIA 

28/06/2017-9:00H SEXTA REUNIÃO DE DIRETORIA 

12/07/2017-17:00H SEXTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

18/07/2017-17:00H QUINTA SESSÃO ORDINÁRIA 

26/07/2017-9:00H SÉTIMA REUNIÃO DE DIRETORIA 

09/08/2017-17:00H SÉTIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

15/08/2017-17:00H SEXTA SESSÃO ORDINÁRIA 

23/08/2017-9:00H OITAVA REUNIÃO DE DIRETORIA 

13/09/2017-17:00H OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

19/09/2017-17:00H SÉTIMA SESSÃO ORDINÁRIA 

27/09/2017-9:00H NONA REUNIÃO DE DIRETORIA 

04/10/2017-17:00H NONA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO 

17/10/2017-17:00H OITAVA SESSÃO ORDINÁRIA 

25/10/2017-9:00H DÉCIMA REUNIÃO DE DIRETORIA 

 

OBS: As Reuniões do Conselho Científico serão, habitualmente, nas segundas quartas-

feiras do mês. 

As Reuniões de Diretoria, nas quartas, quartas-feiras do mês. 

As Sessões Ordinárias, seguidas de Palestras, Mesas-Redondas ou Cursos, serão nas 

terceiras terças-feiras do mês. 

Por alguma razão especial, algumas não respeitam essa previsão. 

O mês de novembro é reservado à Assembleia Geral Ordinária e organização da 

Solenidade de final de ano, conforme prevê o Estatuto. 
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ATA DA PRIMEIRA RENIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ -  

REALIZADA NO DIA 25 DE JANEIRO DE 2017 – QUARTA-FEIRA 

ÁS 09:00 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Aos vinte e cinco dias do mês de janeiro de dois mil e dezessete, às nove horas e dez 

minutos, o Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abriu a  Primeira Reunião 

de Diretoria de 2017, com a seguinte pauta: Abertura da reunião pelo Presidente; 

Palavra Presidente; Agenda do Presidente; Palavra do Secretário Geral; Palavra do 

Primeiro Tesoureiro; Palavras dos demais Membros da Diretoria; Abertura de 

vagas para novos Titulares em 2017; Programação para 2017 em andamento; 

Assuntos Gerais; Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ; Aniversariantes de 

Janeiro de 2017. Abrindo os trabalhos, o Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, elogiou a todos os componentes da diretoria pelo apoio e desempenho no ano 

que passou. Comunicou a todos que estará presente na ACAMERJ diariamente, sempre 

no período da manhã. Presentes os Acadêmicos: Elimar Antônio Bittar (Secretário Geral 

da ACAMERJ) Wellington Santos (1º Secretário), Ciro Denevitz de Castro Herdy (1º 

Vice-Presidente) Maria da Glória da Costa Carvalho (2ª Secretária) Honomar Ferreira de 

Souza (1º Tesoureiro) Leslie de Albuquerque Aloan (Diretor de Patrimônio) Vilma 

Duarte Câmara (Diretor de Documentação e Biblioteca) os quais assinaram a lista de 

comparecimento. Com a palavra, o presidente explicou que uma unidade de saúde 

localizada na Rua Martins Torres recebeu o nome de João Vasconcelos, patrono da 

cadeira - 57. A Secretária de Saúde do Município, Dra. Maria Célia de Vasconcelos, em 

reunião com o presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e os Acadêmicos Elimar 

Antônio Bittar e Alcir Vicente Visela Chacar, em 21/12/16, ficou de estudar a proposta 

de ceder, em doação, um imóvel que não esteja sendo utilizado, para possível futura sede 

da ACAMERJ. O Acad. José Dutra Bayão solicitou a palavra e lembrou que na época da 

construção da Casa do Médico, ficou estabelecida uma área para a Academia de Medicina. 

O presidente, de novo com a palavra, falou sobre a revista da ACAMERJ, a qual foi 

distribuída para vários órgãos da classe, sociedades médicas, etc. Informou também que 

a revista foi indexada e, por enquanto, será semestral. O presidente solicitou a colaboração 

de todos para o envio de artigos científicos e culturais. Comunicou também que as 

decisões têm sido tomadas com o apoio dos Acad. Elimar Antônio Bittar e Honomar 

Ferreira de Souza.  Com a palavra, o Acad. Elimar Bittar citou estar tentando agendar 

encontro com o CHN – Complexo Hospitalar de Niterói, para obter recursos para o 2º 

número da revista, explanou sobre a agenda para todo o ano de 2017 já enviada a todos, 

e que o trabalho da secretaria está em dia. O Acad. presidente, de novo com a palavra, 

informou haver uma vaga para acadêmico titular, com a passagem para emérito do Acad. 

Tarciso Rivello, com um candidato inscrito. Com a palavra, o Acad. Honomar Ferreira 

de Souza, 1º Tesoureiro, informou sobre as contas no Santander e na Unicred, com saldo 

positivo, apesar de pequeno, pelas muitas contas pagas ao fim do ano de 2016, e a 

novidade foi a necessidade de pagar-se as mensalidades de agora em diante, através de 

boletos bancários que já foram enviados a todos. A seguir, com a palavra, o acadêmico 

presidente citou os casos dos inadimplentes, que estão sendo lembrados para a 

necessidade de pagamento dos débitos. Os acadêmicos Wellington Santos e Maria Glória 

da Costa Carvalho, alegaram nada ter a dizer em relação a seus cargos, suas atividades 

“estão em dia”. O Acad. Omar da Rosa Santos informou estar programando uma sessão 

conjunta da ACAMERJ com a Academia de Medicina da Cidade do Rio de Janeiro. O 

Acad. Leslie de Albuquerque Aloan disse não ter nada a comunicar nesta reunião de início 
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de ano. A Acad. Vilma Duarte Câmara, com a palavra, comunicou que convidará 

palestrantes para a participação nas sessões da ACAMERJ. A Acad. Gesmar Volga Assef 

Haddad informou que também deverá colaborar com as sessões. O presidente Acad. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, com a palavra, citou haver mais 15 vagas para acadêmicos 

titulares criadas com a reforma do estatuto, que serão progressivamente abertas este ano, 

provavelmente três de cada vez, pelas despesas e tempo de cada solenidade. O Acad. 

Omar da Rosa Santos, novamente com a palavra, informou que deverá transmitir o cargo 

de responsável pelo núcleo de Teresópolis para outro acadêmico, em breve. O Acad. 

presidente, uma vez mais com a palavra, dissertou sobre a programação da ACAMERJ 

para 2017. Em assuntos gerais, o Acad. presidente informou que em 25/03/17 haverá uma 

jornada científica em Friburgo sobre “Diabetes”, que o segundo congresso de 

ACAMERJ será em 2018 e há de se definir em qual núcleo deverá ocorrer. E que neste 

ano ocorrerá o Conclave Argentina-Brasil, na Argentina.  O Acad. Presidente, ainda com 

a palavra, disse estar compondo o “HINO DA ACAMERJ”, e ainda que os anais de 

2013, 2014 e 2015 não foram publicados por falta de verba. Trouxe uma sugestão do 

Conselho Editorial da Revista, por proposta do Acad. Alair Sarmet, para se fazer edição 

eletrônica, por ser mais prática e poupar custos. Colocada em votação, foi aprovada.  O 

Acad. Presidente, por fim, leu o nome dos aniversariantes do mês: Ronaldo Victer ;  

Gesmar Volga Assef Haddad:  Miguel Ângelo Roberto D`Elia;  Jocemir Ronaldo 

Lugon ;  Selma Maria de Azevedo Sias; Pietro Novelino; Alair Augusto Sarmet;  

Rubens Antunes da Cruz Filho;  José Dutra Bayão;  Mirian Tendler; Adalmir 

Morterá Dantas;  Mauro Geller; Wilson Lopes da Fontoura;  Theophilo José da 

Costa Neto;  Edimilson Ramos Migowski de Carvalho;  Maurilo de Nazaré de Lima 

Junior;  Ciro Denevitz de Castro Herdy.  Deu por encerrado a sessão. Após o 

encerramento da Sessão o Presidente da Acamerj, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

recebeu o 2º Vice-Presidente Acad. Hiram Silveira Lucas. Eu, Acad. Wellington Santos, 

1º Secretário, procedi à feitura desta Ata, a qual assino, juntamente com o Ac. Elimar 

Antônio Bittar, Secretário Geral, e o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente 

da ACAMERJ. 

 

Acad. Wellington Santos                                                    Acad.  Elimar Antonio Bittar 

1º Secretário da ACAMERJ                                              Secretário Geral da ACAMERJ 

                                                      

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, REALIZADA 

NO DIA 22 DE FEVEREIRO DO ANO DE 2017, NA SEDE DA 

ACADEMIA, AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, ÀS 9:00 

HORAS. 
 

Aos vinte e dois dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezessete, na sala da 

secretaria,  o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro procedeu a abertura 

da Reunião, com a seguinte Pauta: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente; 2 – Palavra 

do Presidente; 3 -Leitura da ata da Reunião do dia 25/01/2017; 4- Palavra do Secretário 

Geral; 5- Palavra do Tesoureiro; 6 – Palavras dos demais Membros da Diretoria; 7- Edital 

publicado em 14/02/2017 – abertura de vagas para novos Titulares, em 2017: Cadeira 61, 

Patrono Acadêmico Carlos Tortelly Rodrigues da Costa – Sessão Medicina Cirúrgica; 

Cadeira 62, Patrono Acadêmico Octávio Lemgruber – Sessão Medicina Clínica; Cadeira 

63, Acadêmico Roched Abib Seba  Sessão Ciências Aplicadas à Medicina; 8 – Evento no 

Núcleo de Nova Friburgo notícias; 9- Revista da ACAMERJ – notícias; 10 – Programação 

para 2017; 11  Excursão da FBAM à Europa; 12 – Patrocínios; 13 – Assuntos Gerais; 14 

-  Aniversariantes do mês de Fevereiro de 2017: Dia 05 Flávio Nogueira de Oliveira, dia 

17 Walmir Ferreira Coutinho, dia 21 Edgard Alves Costa, dia 21 Ruy Garcia Marques; 

15 – Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ. Com a palavra, o presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro desejou boas vindas a todos com votos de que a reunião fosse 

proveitosa, justificando a ausência dos Acadêmicos Omar da Rosa Santos, Wellington 

Santos e Honomar Ferreira de Souza.  Presentes os acadêmicos: Elimar Antonio Bittar, 

secretário Geral, Vilma Duarte Câmara, Diretora de Biblioteca e Documentação, Pedro 

Luiz Aleixo, Segundo Tesoureiro, e o acadêmico do ano, José Dutra Bayão. Lida a ata da 

reunião anterior, foi aprovada. Com a palavra o secretário geral, informou estar em dia 

todo o expediente da secretaria e comunicou a visita feita, juntamente com o presidente, 

à Unicred, a fim de obter recursos, tendo ficado prometido para após o dia 26 a devida 

resposta daquela entidade. Retomando a palavra o presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, devido a ausência do Tesoureiro, informou que o novo sistema de cobrança dos 

boletos bancários, com data fixada para o pagamento, foi, de modo geral, bem recebido e 

alguns que perderam a data procuraram diretamente a secretaria. Recordou as atividades 

de final de ano com gastos elevados, a expedição do primeiro número da Revista da 

ACAMERJ, postagem de correspondências e o pagamento da primeira parte da anuidade 

da FBAM. Informou que a vaga aberta pelo edital de 3 de outubro de 2016 e encerrada 

em 3 de  janeiro de 2017, conta com um candidato, cuja monografia já se encontra com 

os Acadêmicos Conselheiros desde a reunião do Conselho Cientifico, do dia 08 de 

corrente mês. A seguir falou das vagas recentemente abertas, conforme o item 7 da pauta, 

com o Edital publicado do jornal A Tribuna, além de ampla divulgação nos meios 

científicos e sociais. Lembrou que as vagas estarão abertas até o dia 14 de abril de 2017. 

Sobre o item 8 informou que está sendo organizada uma caravana para o evento do Núcleo 

de Nova Friburgo, saindo de Niterói na 6ª. feira, dia 24, e haverá à noite, em Nova 

Friburgo, uma reunião com os representantes de Núcleos, quando se efetivará a troca dos 

representantes dos núcleos de Teresópolis e de Itaperuna. Será escolhida, na oportunidade, 

a sede do 2º Congresso da ACAMERJ. Na manhã seguinte, sábado, dia 25, haverá o 

evento científico programado, conforme correspondência sendo enviada pela secretaria e 

divulgada no site da ACAMERJ, com o tema central sobre Diabetes. Abordando o item 

9 da pauta comentou toda a atividade programada para o ano de 2017 enfatizando 

particularmente as reuniões das terceiras terças-feiras de cada mês seguidas de palestras 
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cientificas, atendendo ao anseio dos acadêmicos que sempre pediram a realização deste 

evento. A primeira do ano, do dia 21 de março próximo, será proferida pelo acadêmico 

presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro com o tema: O Futuro do Homem e da 

Medicina; a segunda, no dia 25 de abril de 2017, estará a cargo do Professor Doutor 

Roberto Kant de Lima, versando sobre: A crise social e a Violência; e, a terceira, de 16 

de maio, ministrada pelo Professor Doutor Raimundo de Nonato Damasceno, com o tema 

Ciência e Tecnologia X Arte e Humanismo. Ainda, dentro do tema da programação 

Científica para 2017, a acadêmica Vilma Duarte Câmara informou o evento para o dia 26 

de julho de 2017, em parceria ASPI/UFF, a ser realizado em dois tempos: às 9:00 h com 

o Professor Doutor Alexandre Kalachi com o tema: Desejo de Envelhecimento com 

Qualidade de Vida e num segundo tempo, às 14:00 h, a cargo da acadêmica Professora 

Vilma Duarte Câmara, com o tema: Envelhecimento Saudável. No item 11 da pauta foi 

informado pelo presidente a excursão da FBAM à Europa, com programa enviado aos 

acadêmicos e presente no site da ACAMERJ. No item 12, o presidente informou ter 

recebido uma parcela de R$ 5000,00 da Unicred, ficando mais duas parcelas para chegar 

até o final do ano. Aguarda resposta após visita ao CHN com o mesmo objetivo. Em 

assuntos gerais informou sobre o centenário do Professor Roched Abib Seba, que ocorrerá 

em abril com homenagem a ser divulgada. Os 100 anos da Academia Fluminense de 

Letras, sob a presidência do Acadêmico Waldenir de Bragança e o Jubileu de Prata da 

ASPI-UFF com festividades, e palestra da acadêmica Vilma Duarte Câmara, no dia 16 de 

março, na AMF, com o tema: Envelhecimento sem Demência, com divulgação no site da 

ACAMERJ. A seguir, foi comemorado o aniversário dos acadêmicos do mês.  Encerrando 

a reunião, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, agradeceu a presença 

de todos mostrando-se satisfeito com o transcorrer dos trabalhos, foi feita a presente ata, 

pelo secretário geral, acadêmico Elimar Antonio Bittar, que, depois de aprovada, será 

assinada juntamente com o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.  

 

  Acad. Elimar Antonio Bittar                              Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                                       Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 22 DE MARÇO DE 2017 – QUARTA-FEIRA 

ÀS 09:00 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ, COM A SEGUINTE 

PAUTA: 

 

1. Abertura da reunião pelo Presidente; 2. Palavra do Presidente; 3. Leitura da Ata de 

Reunião do dia 22/02/2017; 4. Palavra do Secretário Geral; 5. Palavra do Primeiro 

Tesoureiro; 6. Palavras dos demais Membros da Diretoria; 7. Evento no Núcleo de Nova 

Friburgo – notícias; 8. Revista da Acamerj – notícias; 9. Inadimplências; 10. Assuntos 

gerais; aniversariantes de março de 2017: dia 03. Clovis Orlando Pereira da Fonseca; 05. 

Renan Catarina Tinoco; 05. Leslie de Albuquerque Aloan; 10. Heraldo Victer; 11. Heitor 

dos Santos Braga; 19. Jayme José Gouveia; 23. Hélio Copelmam; 24. Oswaldo Cardoso 

de Melo; 24. Hiram Silveira Lucas; 25. José Antonio Caldas Teixeira; 26. Eugênio Carlos 

de Almeida Tinoco; 29. Marco Antonio Naslausky Mibielli; 30. Antonio Chinelli; 31. 

Carlos Wehrs. Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ. 

Aos vinte e dois dias do mês de março de dois mil e dezessete, ás 9:10h iniciou-se a da 

reunião, com a palavra do presidente, acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. A 

seguir houve leitura da ata pelo 1º secretário, acadêmico Wellington Santos, que foi 

aprovada. Presentes os acadêmicos:  Mario Gáspare Giordano, Maria da Glória da Costa 

Carvalho, Omar da Rosa Santos, Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, José Dutra Bayão, 

Wellington Santos, Wilma Duarte Câmara, Pedro Luiz Aleixo. Em prosseguimento foi 

dada a palavra aos demais acadêmicos. Com a palavra, o acadêmico Omar da Rosa Santos 

citou a futura reunião conjunta da Academia do Rio de Janeiro com a ACAMERJ a 

ocorrer na cidade do Rio de Janeiro, no Hospital Samaritano, em seu anexo na Rua 

Assumpção, Botafogo, ocasião em que irão palestrar os acadêmicos Luiz Augusto Freitas 

Pinheiro (síndrome metabólica) e (tópicos sobre Lesões oro-vasculares). Por sugestão do 

acadêmico Mario Gaspare Giordano, foi posto em votação, quem quisesse pagar anuidade 

ao invés de mensalidade, teria 5% de desconto. Foi aprovado. Por sugestão da acadêmica 

Maria da Glória da Costa Carvalho, pelo menos duas palestras por ano poderiam ser 

realizadas no Rio, uma em cada semestre, devido a vários acadêmicos morarem no Rio. 

Com a palavra, o presidente informou sobre a reunião de núcleos em Friburgo, quando 

haverá troca dos Diretores-Presidentes dos Núcleos de Teresópolis e Itaperuna. Está 

sendo organizado com cerimonial de passagem. E será também estudado em qual núcleo 

será o Congresso da ACAMERJ de 2018. Com a palavra, o presidente citou que, para a 

próxima revista, os artigos foram devolvidos aos autores para redução, pois estavam 

muito grandes. O presidente informou que ontem foi a missa de 7º dia do acadêmico 

Miguel Ângelo Roberto D`Elia, e que consta no site da ACAMERJ. 

Quanto à inadimplência, o presidente citou que, se todos pagarem no mês a receita seria 

R$ 9.900 (nove mil e novecentos reais). As despesas são R$9.100 (nove mil e cem reais) 

no mês e a inadimplência é 20% por mês. Sendo assim, há a necessidade de planejamento 

financeiro para a solenidade e festa de fim de ano não fica prejudicada. O Presidente citou 

que a revista tem gasto de oito mil reais e receita de aproximadamente doze mil reais, 
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havendo superávit. Em assuntos gerais, o presidente referiu-se às futuras palestras 

programadas com o auxílio da ASPI/UFF, da Profª. Aydil de Carvalho  Preis, e que a 

palestra de ontem, do próprio Presidente, foi adiada para Junho deste ano. O presidente 

lembrou aos presentes a programação já citada na reunião anterior e que constou da ata 

lida nesta reunião de hoje, com a alteração de sua palestra. A acadêmica Wilma Duarte 

Câmara citou a palestra já confirmada para 15 de agosto com Marcia Pessanha, Educação 

e cultura. A acadêmica Wilma Duarte Câmara informou ter reaberto o comitê (ppte) de 

Geriatria e Neurologia da Associação Médica Fluminense, que haverá palestras e outras 

atividades, e que teve início com a palestra “Envelhecer sem demência é um mito?” que 

ocorreu no dia 16/03/17. Quanto ao 5º conclave Argentina-Brasil, não houve até agora 

resposta da Academia de Medicina da Argentina. A seguir houve a comemoração dos 

aniversariantes do mês e logo após o presidente encerrou os trabalhos.  

Esta ata foi feita pelo 1º secretário acadêmico Wellington Santos, que a assina, em 

conjunto com o Secretário Geral Acad. Elimar Antonio Bittar e com o Presidente, Acad. 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

 

Acad. Wellington Santos                                               Acad. Elimar Antonio Bittar 

1º secretário da ACAMERJ                                         Secretário Geral da ACAMERJ 

 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA  

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO ACAMERJ, 

REALIZADA NO DIA 24 DE ABRIL DE 2017- SEGUNDA FEIRA AS 

09:00 HORAS NA SEDE DA ACAMERJ, COM A SEGUINTE 

PAUTA: 
 

1. Abertura da reunião pelo Presidente; 2. Palavra do Presidente; 3. Leitura da Ata de 

Reunião do dia 22/03/2017; 4. Palavra do Secretário Geral; 5. Palavra do primeiro 

tesoureiro; 6. Palavra dos demais Membros da Diretoria; 7. Ecos da reunião e Jornada no 

Núcleo de Nova Friburgo; 8. Revista da Acamerj – notícias; 9. Inadimplências; 10. 

Colóquio da FBAM/ CFM/ AMSP em Julho; 11. Assuntos gerais; 12. Aniversariantes de 

abril de 2017: Dia 06 - Dernival da Silva Brandão; Dia 07- Josemar da Silveira Reis; Dia 

07- Francisco Luiz G. da Silva; Dia 16 - Elimar Antonio Bittar; Dia 18 - Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro; Dia 23 - José Otilio Leite Machado; Dia 24 - Rogério Benevento; 13. 

Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ.  

A reunião iniciou-se às 9:17h, com a presença dos Acadêmicos Luiz Augusto Freitas 

Pinheiro, Elimar Antonio Bittar, Maria da Glória da Costa Carvalho, Wellington Santos 

e José Dutra Bayão. O presidente Luiz Augusto de F. Pinheiro abriu a reunião 

agradecendo, pela antecipação da data da reunião em 48h, a presença dos acadêmicos já 

citados. Em prosseguimento, o acadêmico Wellington Santos, 1º secretário, leu a ata da 

reunião anterior, aprovada por unanimidade. A seguir o Ac. Elimar Antônio Bittar, 

secretário geral, informou que, para as 3 vagas abertas para o acadêmico titular, só um 

candidato se inscreveu e que a secretaria está em dia com os serviços. Com a palavra, o 

Ac. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro expôs que a inadimplência já está em torno de 50%, 

e que foi enviada a todos os acadêmicos uma carta sobre o assunto, lendo-a para os 

presentes, e que a comunicação passa a fazer corpo desta ata. Com a palavra, o Ac. 

Wellington Santos sugeriu que os boletos de pagamentos mensais da ACAMERJ passem 

a ter multa por atraso, dentro da lei, e que seja revisto o regimento da ACAMERJ, com o 

escopo da redução do prazo máximo de inadimplência para apenas um ano, mantidas as 

consequências já existentes para os devedores, o que foi aprovado por unanimidade pelos 

presentes, após ter sido posto em votação pelo presidente, Ac. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro. A seguir, o Presidente falou da jornada sobre diabetes e o Encontro dos núcleos, 

que ocorreram em Friburgo nos dias 24 e 25 de março passado, ocasião em que ficou 

definido que o próximo congresso da ACAMERJ será em Teresópolis. O Ac. Elimar A. 

Bittar lembrou a todos que no dia 13/04/17 já houve uma primeira reunião na ACAMERJ 

visando a organização do Congresso, que deverá ocorrer em abril ou maio de 2018. O Ac. 

Elimar A. Bittar comunicou que será aberta uma conta especial para o controle financeiro 

do congresso. O Ac. Luiz Augusto de F. Pinheiro informou que o secretário geral e o 1º 

tesoureiro da ACAMERJ serão, respectivamente, o secretário e o tesoureiro do congresso. 

Com relação à revista da ACAMERJ, o presidente confirmou que está quase tudo pronto 

para a publicação da nova edição, a qual necessitou de algumas correções. Quanto ao 

colóquio FBAM/CFM/AMSP, este será realizado nos dias 13 e 14 de Julho/2017, em São 

Paulo. O tema fundamental será: “Educação médica, problemas e desafios”. Em assuntos 

gerais, o presidente informou que foram abertas as cadeiras 61, 62 e 63, respectivamente 

com os patronos Carlos Tortelly, Otávio Lengruber e Roched Abib Seba. Encerradas as 

inscrições, só se inscreveu a candidata Dra. Maria de Fátima Bazuni March para a cadeira 

62, apesar da ampla divulgação. Seu mini currículo foi lido pelo acadêmico Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro. O Presidente ainda informou que a votação para que o Dr. Antonio 

Carlos Lucas de Nóbrega seja aceito, após ter cumprido todos os trâmites, já está aberta, 
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com a urna já na sede da ACAMERJ. O presidente comunicou, ainda, que haverá a 

reabertura de vagas, sendo duas para “cirurgia” e três vagas para “medicina clínica”, com 

possíveis patronos para novas cadeiras os Ac. José Hermínio Guasti, Antonio Carlos 

Gomes Galvão, e Paulo Dias da Costa. Ainda com a palavra, o presidente explanou sobre 

o “curso de semiologia cardiovascular” que ocorrerá de 18-05-17 a 29-06-17, 3ª e 5ªf das 

18:30 as 21h, na Associação Médica Fluminense, sala 03. A respeito do conclave 

Argentina-Brasil em 21/04/17, a Academia da Argentina respondeu à ACAMERJ que ele 

deverá ocorrer em novembro/17, em Buenos Aires, na primeira quinzena, com os temas 

“plaquetas” e “valvulopatias tricúspides”. A ACAMERJ deverá estudar a curto prazo os 

temas brasileiros a informar. O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro comunicou 

que o professor Roberto Kant fará palestra em 25/04/17 as 18:30h na AMF, sobre “crise 

social e violências”. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a reunião as 

11:15h, convidando os presentes para a comemoração dos aniversariantes do mês. Esta 

ata foi feita pelo 1º secretário Ac. Wellington Santos, assinada por ele e também pelo 

secretário geral Ac. Elimar Antônio Bittar e pelo presidente da ACAMERJ Ac. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro. 

                                                            

Acad. Wellington Santos                                           Acad. Elimar Antonio Bittar 

1º  Secretário da ACAMERJ                                      Seretário Geral da ACAMERJ 

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEXTA REUNIÃO DE DIRETORIA, REALIZADA NA SEDE 
DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - 

ACAMERJ – NO DIA 28 DE JUNHO DE 2017 ÀS 9:00h. 
Aos vinte e oito dias do mês de junho do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 09:00 horas, foram abertos os trabalhos da sexta reunião de diretoria pelo 
acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro desejando boas-vindas a todos. A 
pauta do dia previa: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente; 2 – Palavra do Presidente; 
3 – Leitura e aprovação da Ata da Reunião do dia 24/05/2017; 4 – Palavra do Secretário 
Geral; 5 – Palavra do Primeiro Tesoureiro; 6 – Palavras dos demais Membros da 
Diretoria; 7 – Revista da ACAMERJ; 8 – Inadimplências; 9 – Colóquio da FBAM /CFM/ 
AMSP, em julho, em São Paulo; 10 – Conclave na Argentina; 11 – II Congresso da 
ACAMERJ;12 – Assuntos Gerais; 13 – Aniversariantes do mês de junho. Presentes: Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro, o secretário geral Elimar Antonio Bittar, o primeiro 
tesoureiro Honomar Ferreira de Souza, a diretora de documentação Vilma Duarte Câmara, 
e o primeiro secretário Wellington Santos. Cumprindo a pauta estabelecida o acadêmico 
presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro teceu comentários gerais sobre a 
programação científica elaborada para este ano presidencial. Não houve a leitura da ata 
da sessão anterior. A quinta reunião não foi realizada por não ter havido quórum. A seguir, 
o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro comentou sobre as vagas em 
aberto dando ênfase à posse de novo acadêmico Antonio Claudio Lucas Nóbrega, 
marcada para o dia 21 de julho próximo. O primeiro tesoureiro acadêmico Honomar 
Ferreira de Souza explanou a situação financeira do momento, com algumas 
inadimplências, porém com saldo positivo em caixa. O acadêmico Wellington Santos 
participou o falecimento repentino de seu sogro dois dias antes, pelo que lhe foram 
apresentados sentimentos de pesar extensivos à esposa e demais membros da família. O 
acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro falou ainda do Colóquio da 
FBAM/CFM/AMSP, nos dias 13,14, e 15 de julho, em São Paulo, ao qual comparecerá o 
acadêmico Adauto Dutra Barbosa-Vice-Diretor da Faculdade de Medicina da UFF, uma 
vez que o tema do colóquio versa sobre Ensino Médico. Acerca do conclave Argentina-
Brasil a ser realizado nos dias 2 e 3, de novembro vindouro informou ter enviado dois 
temas a serem desenvolvidos: Neuropatias Periféricas e Infecção por vírus zika e suas 
complicações. Que já teria vindo resposta da Argentina manifestando o agrado pela 
felicidade dos temas propostos. Foi dado conhecimento de que estão sendo feitos contatos 
junto à Embaixada do Brasil naquele país no sentido de que os acadêmicos sejam 
recebidos na ocasião do Conclave, para uma reunião de congraçamento na sede da 
embaixada. Que os entendimentos estão adiantados mostrando o sucesso das negociações. 
Valendo-se da oportunidade o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
propôs sejam concedidos títulos: 1) de Benemérito da ACAMERJ ao senhor embaixador; 
2)  de Honorário ao Presidente da Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires;  de 
Correspondente Estrangeiro ao Secretário Geral, o que, em votação, foi aprovado. 
Também foram propostas homenagens a personalidades da ASPI-UFF pela passagem dos 
25 anos daquela entidade, o que foi aprovado ficando a cargo da presidência definir os 
nomes escolhidos. A acadêmica Vilma Duarte Câmara sugeriu o nome da Professora 
Yolanda para estar entre os agraciados na ocasião. Informando sobre o desenvolvimento 
do II Congresso da ACAMERJ foi dito que haverá no dia 30, reunião na cidade de 
Teresópolis com visita à Faculdade de Medicina, local do evento, para tratativas e 
entendimentos. Foi comentado sobre o Curso de Semiologia Cardiovascular iniciado em 
18 de maio, com término no dia 29 de junho, com aulas às terças e quintas feiras, das 
18:30h às 21:00h. O curso foi distribuído em onze dias com vinte e uma aulas,  das quais 
o próprio presidente ministrou quinze, além da coordenação geral. A exemplo dos outros 
anos foi sucesso e teve grande receptividades por parte de estudantes de medicina. Nada 
mais havendo a tratar o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro encerrou 
a reunião agradeceu a presença de todos da qual foi feita a presente ata pelo secretário 
geral  que, depois de lida e aprovada, será assinada juntamente com o acadêmico 
presidente Luiz Augusto de Feitas Pinheiro.    

 
              Acad. Elimar Antonio Bittar                             Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                                   Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SETIMA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ, 

REALIZADA NO DIA 26 DE JULHO DE 2017- QUARTA-FEIRA  

ÀS 09:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 

Aos vinte e seis dias do mês de julho do ano de dois mil e dezessete, na 

secretaria da ACAMERJ, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro abriu os trabalhos da sétima reunião de diretoria, com a seguinte 

pauta: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente; 2 – Palavra do Presidente; 3 

– Leitura da Ata da Reunião de 28/06/2017; 4 – Palavra do Secretário Geral; 

5 – Palavra do Primeiro Tesoureiro; 6 – Palavras dos demais Membros da 

Diretoria; 7 – Revista da ACAMERJ, 3ª edição, em andamento; 8 – 

Inadimplências; 9 -  Colóquio da FBAM/CFM/AMSP, em julho; 10 - V 

Conclave Argentina-Brasil, em andamento; 11 – II Congresso da ACAMERJ, 

reunião realizada em 30/06/2017, em Teresópolis; 12 – Posse do novo 

Acadêmico Titular Antônio Cláudio Lucas da Nóbrega, dia 2l/07/2017; 13 – 

Assembleia Geral Extraordinária em 10/08/2017; 14 -  Edital com Abertura 

de vagas para Acadêmico Titular; 15 - Assuntos Gerais; 16 – Aniversariantes 

do mês ; 17 – Encerramento pelo Presidente da ACAMERJ. - Presentes à 

reunião estavam os Acadêmicos:  Wellington Santos, José Dutra Bayão 

Vilma Duarte Câmara, Maria da Gloria da Costa Carvalho, Pedro Luiz Pinto 

Aleixo e Elimar Antonio Bittar. Inicialmente, o Acadêmico Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro apresentou boas-vindas a todos, teceu 

comentários gerais sobre a pauta a ser cumprida e pediu para que fosse lida 

a ata da reunião anterior que foi aprovada por todos. O Acad. Wellington 

Santos  apresentou o Dr. Ivan Shumann Marques Martins que é  candidato a 

Acadêmico Titular. Logo a seguir, ambos se retiraram. Dando a palavra ao 

secretário-geral, este comentou sobre vagas para Acadêmico Titular e o 

expediente de rotina da secretaria. Com notícias da tesouraria, o presidente 

informou haver no momento 17% de inadimplentes, contudo, há saldo em 

caixa devido a patrocínio para a revista que sempre aponta saldo positivo 

ajudando no equilíbrio de contas. Sobre o Colóquio da FBAM/CSM/AMSP 

no qual o acadêmico Adauto Dutra Moraes Barbosa representou a 

ACAMERJ, foi informado o sucesso das mesas apresentadas e ressaltada a 

participação efetiva e valiosa da ACAMERJ. A FBAM programa um novo 

Colóquio para os próximos meses, que deverá acontecer em Belo Horizonte. 

Sobre o V Conclave Argentina-Brasil, o presidente informou que toda a 

programação está praticamente fechada e os contatos estão sendo mantidos. 

A receptividade é das melhores e, espera-se seja um bom momento a ser 

vivido aumentando a visibilidade da Academia de Medicina do Estado do 

Rio de Janeiro. Quanto ao II Congresso, no item 11 da pauta, o presidente 

informou já ter havido uma primeira reunião em Niterói, uma segunda em 

Teresópolis no dia 30 de junho de 2017, oportunidade em que se concretizou 
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a cessão das dependências da Faculdade de Medicina para a realização dos 

trabalhos, e, ontem, dia 25, terça-feira, nova reunião, em Niterói, na sede da 

ACAMERJ, com a presença do acadêmico Marco Antonio Naslauski 

Mibielli presidente do II Congresso, na qual ficaram acertados vários 

detalhes da programação científica, horários, alguns temas sugeridos para 

serem abordados, hotel durante a estada, e abertura de uma conta exclusiva 

para suportar o movimento financeiro do congresso e que será encerrada ao 

final do evento. Lembrada pelo presidente, a posse do novo Acadêmico 

Titular Antonio Claudio Lucas da Nobrega, dia 21/07/2017, ocorrida no 

Núcleo de Estudos em  Biomassa e Gerenciamento de Águas (NAB), no 

Campus da UFF. Na agenda, a AGO marcada para o dia 10/08/2017, quando 

haverá a apresentação da monografia e apuração da votação da Profa. Maria 

de Fátima Bazhuni Pombo March, à ACAMERJ. Quanto a existência de 

vagas para Acadêmico Titular, o presidente informou que estiveram abertas 

conforme Edital, entre os dias 10 de maio de 2017 e o dia 10 de julho de 

2017, seis vagas destinadas as cadeiras: 13, Patrono, acadêmico Clementino 

da Rocha Fraga, Medicina Clínica; - 61, Patrono, Acadêmico Carlos Tortelly 

Rodrigues Costa, Medicina Cirúrgica; 63, Patrono acadêmico Prof. Roched 

Abib Seba, Ciências Aplicadas à Medicina; 64, Patrono Prof. José Hermínio 

Guasti, Medicina Cirúrgica; 65, Patrono, Professor Antonio Carlos Souza 

Gomes Galvão, Medicina Clínica; 66, Patrono, acadêmico Professor Paulo 

Dias da Costa, Medicina Clínica.  Em assuntos gerais, o acadêmico Pedro 

Luiz Pinto Aleixo elogiou a Revista de número 2, recém editada e todos 

concordaram. Nada mais havendo a ser tratado o Acadêmico presidente 

agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião, da qual foi feita a 

presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada pelos acadêmicos 

Secretário-Geral Elimar Antonio Bittar e pelo presidente da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            

 
 

Acad. Elimar Antonio Bittar                  Acad. Wellington Santos 
Secretário Geral da ACAMERJ            2º Secretário da ACAMERJ 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO DE DIRETORIA DE 2017, DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ, REALIZADA NO DIA 23 DE AGOSTO DE 2017, 

QUARTA-FEIRA, ÀS 9:00h 

 
Aos vinte e três dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abriu os trabalhos 
da oitava reunião de diretoria, com a seguinte pauta: 1 – Abertura da reunião pelo 
Presidente; 2 – Palavra do Presidente; 3 – Leitura da Ata da Reunião de 26/07/2017; 4 – 
Palavra do Secretário Geral; 5 – Palavra do Primeiro Tesoureiro; 6 – Palavras dos demais 
Membros da Diretoria; 7 – Revista da ACAMERJ, 3ª edição, em andamento; 8 – 
Inadimplências; 9 -  V Conclave Argentina-Brasil, em andamento; 10 – II Congresso da 
ACAMERJ: reunião realizada em 25/07/2017; 11 – Ecos da posse do  Acadêmico Titular 
Antonio Claudio Lucas da Nóbrega, dia 2l/07/2017; 12 – Ecos da Assembleia Geral 
Extraordinária em 10/08/2017; 13 - Ecos da Palestra da Professora Márcia Pessanha e 
Professor Antonio Puhl, “Educação, Cultura & Tradição”, dia 15/08/2017; - 14 – 
Abertura do Edital de vagas para Acadêmico Titular, em 01/08/2017; 15 - Assuntos 
Gerais; 16 – Aniversariantes de agosto de 2017; 17 – Encerramento pelo presidente da 
ACAMERJ. - Presentes à reunião estavam os acadêmicos:   José Dutra Bayão, Vilma 
Duarte Câmara, Honomar Ferreira de Souza, Ciro Denevitz Herdy, Mario Gáspare 
Giordano, Pedro Luiz Pinto Aleixo, e Elimar Antonio Bittar. Inicialmente, o acadêmico 
Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro apresentou boas-vindas a todos, teceu 
comentários gerais sobre a pauta a ser cumprida e pediu para que fosse lida a ata da 
reunião anterior tendo sido foi aprovada por todos. Noticiou que participou, no dia 
anterior, 22, de reunião com a comissão editorial da Revista; à tarde compareceu à 
solenidade na ASPI-UFF. À noite, em reunião da Comissão Eleitoral na AMF, e à reunião 
da ONG Bom Samaritano. Dando a palavra ao secretário-geral, este comentou sobre os 
prazos vigentes no edital com abertura de vagas para Acadêmico Titular e o expediente 
normal da secretaria. Com a palavra o Primeiro Tesoureiro informou haver no momento 
17% de inadimplentes, mas, as contas estão em dia graças a reservas de caixa. O 
Presidente informou as medidas adotadas com o envio de boletim eletrônico, aviso por e-
mail e brevemente o uso de WhatsApp, alertando os acadêmicos sobre a data de 
vencimento. Com a palavra os demais diretores, a acadêmica Vilma Duarte Câmara 
relatou o sucesso do Seminário dedicado a 3ª. Idade, “Desafios do Envelhecimento 
Saudável”, que obteve grande número de participantes e, mais ainda, destacando a 
presença e o interesse de jovens – residentes e ex-alunos - para a causa do envelhecimento 
com qualidade de vida e a necessidade de permanente atividade física e mental. Estão em 
projeto mais dois eventos de Prevenção da Velhice, estes, junto com a Comunidade. 
Falando sobre a Revista, 3ª. Edição, o presidente informou que não sairá em setembro 
devido a alguns óbices a serem contornados. O acadêmico Mario Gáspare Giordano 
elogiou as duas edições da Revista e augurou sucesso para as próximas publicações. 
Quanto ao V Conclave Argentina-Brasil, o presidente informou haver uma circular 
enviada aos acadêmicos e estar aguardando respostas de adesão ao evento. Relembrou a 
programação elaborada, com a viagem de ida no dia 31 de outubro, pela manhã, ficando 
tarde e noite livres (programa social à noite). Dia 1º manhã livre e à tarde recepção na 
residência do embaixador do Brasil. Dias 2 e 3 atividades do V Conclave. Dia 4, regresso 
no início da tarde. Sobre o II Congresso da ACAMERJ o presidente informou que na 
reunião do dia 25/07/2017 ficou alinhavada a programação básica, além de várias 
providencias paralelas já concluídas; uma delas, a abertura de uma conta bancária especial 
a fim de se manter o movimento de receita e despesa em rubrica distinta. Esta conta, ao 
final do congresso, será encerrada. Acrescentando, o acadêmico Honomar Ferreira de 
Souza enalteceu a receptividade havida por ocasião da visita-reunião realizada em 
Teresópolis e, nas palavras dele, a “aceitação encantadora” da faculdade abrindo as portas 
para a realização do congresso. É um exemplo a ser seguido. Foi comentado pelo 
presidente o sucesso da posse do novo acadêmico titular Antonio Claudio Lucas da 
Nobrega, dia 21/07/2017, ocorrida no Núcleo de Estudos em Biomassa e Gerenciamento 
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de Àguas (NAB), no Campus da UFF. Grande número de convidados e de acadêmicos o 
prestigiaram na ocasião. Ecos da AGO, em 10/08/2017: lembrada a apresentação da 
monografia e aprovação da nova acadêmica Profa. Maria de Fátima Bazhuni Pombo 
March à ACAMERJ. A cerimônia de posse marcada para o dia 29 de setembro, no salão 
Waldenir de Bragança, no térreo. Também a Palestra dos professores Márcia Pessanha, e 
Antonio Puhl, no dia 15/08/2017, “Educação Cultura & Tradição”, com sucesso de 
público e número de acadêmicos presentes. Abertura do Edital para Acadêmico Titular: 
o presidente lembrou as vagas existentes, o prazo de 1º de agosto a 1º de outubro, com 
vagas para as cadeiras 28, Patrono Augusto Paulino Soares de Souza, (ocupada 
anteriormente pelo acadêmico Paulo Cesar Alves Carneiro), Medicina Cirúrgica; cadeira 
63, Patrono Prof. Roched Abib Seba, Ciências Aplicadas à Medicina; e cadeira 64, 
Patrono Prof. José Herminio Guasti, Medicina Cirúrgica. Em assuntos gerais, o 
acadêmico presidente lembrou a comemoração do centenário do ex-presidente acadêmico 
José Hermínio Guasti a ser realizada na Academia Fluminense de Letras, às 17:00h de 
hoje, dia 23. Como atividade para o mês de setembro, haverá a Palestra do ex-acadêmico 
Dr. João Hélio da Silveira Rocha, de Nova Friburgo. No planejamento da  Sessão 
Ordinária para o mês de outubro está contando com a colaboração do acadêmico Adauto  
Dutra Moraes Barbosa com a realização de um Painel reunindo 3 professores e 3 
estudantes com o tema: Qual a medicina que eu estou ensinando? Qual a medicina que eu 
quero aprender? Foi lembrada ainda pelo presidente, a Palestra do Professor Dr. Salvador 
Borges Neto, no dia 05/09/2017, às 10:00h, na sala 03. O acadêmico Mario Gáspare 
Giordano lembrou a revista FEMME da qual foi o editor responsável mostrando a 
importância de se manter ativa a publicação científica como vem ocorrendo com a revista 
da ACAMERJ. Nada mais havendo a ser tratado o acadêmico presidente agradeceu a 
presença de todos e encerrou a reunião, da qual foi feita a presente ata, que depois de lida 
e aprovada, será assinada pelos acadêmicos secretário-geral Elimar Antonio Bittar e pelo 
Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro.            
 
 
                                                                              
    Acad. Elimar Antonio Bittar                         Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
  Secretário Geral da ACAMERJ                                  Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA NONA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ, 

REALIZADA NO DIA 27 DE SETEMBRO DE 2017,  NA SEDE DA 

ACAMERJ. 
 

A reunião iniciou-se às 10:00 horas da manhã com a seguinte pauta: 
1. Abertura da reunião pelo Presidente; Palavra do Presidente; 2. Leitura da Ata de 
Reunião do dia 23/08/2017; 3. Palavra do Secretário Geral; 4. Palavra do Primeiro 
Tesoureiro; 5. Palavra dos demais Membros da Diretoria; 6. Revista da Acamerj- 3ª 
Edição-em andamento; Inadimplências;7. Conclave na Argentina- em andamento; 8. II 
Congresso da ACAMERJ – reunião realizada em 18-08-2017; 9. Ecos das palestras do 
Acad. Salvador Borges Neto e do Dr. João Hélio Rocha; 10. Abertura do Edital de vagas 
para Acadêmico Titular- 01/08/2017; 11. Assembleia Geral Extraordinária de 
03/10/2017; 12. Assuntos Gerais;13. Aniversariantes de agosto de 2017: 01 - Salvador 
Borges Filho. 7- Claudio do Carmo Chaves. 11- Roberto Campos Meirelles. 15- Paulo de 
Castro Neiva. 18- Ramil Sinder. 21-Paulo Roberto G. de Souza. 22- J. Samuel 
Kierszenbaum. 23- Antônio Luiz de Araújo. 30- Luiz José Martins R. Filho. 30- Solange 
Artimos de Oliveira.  
O Presidente, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, fez a abertura da reunião e 
imediatamente cedeu a palavra ao 1º secretário Acad. Wellington Santos, o qual leu a ata 
da reunião anterior, feita pelo Secretário Geral Acad. Elimar Antônio Bittar, que foi 
aprovada. Presentes nesta data os Acadêmicos: Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Elimar 
Antônio Bittar, Pedro Luiz Pinto Aleixo, Vilma Duarte Câmara, José Dutra Bayão, Mario 
Gáspare Giordano, Luiz José Martins Romêo Filho, Wellington Santos.  O Acad. 
Presidente, a seguir, informou que a 3ª revista já está pronta e sairá em outubro/17. O 
Acadêmico Pedro Luiz Pinto Aleixo, fazendo uso da palavra, mostrou-se preocupado com 
a inadimplência. O Acad. Presidente informou a existência 9 (nove) inadimplentes, um 
deles já há quase dois anos, outros há muitos meses, e até alguns que já haviam negociado 
a dívida e não estão cumprindo o acordo de pagamento. Com a palavra, o secretário geral 
informou que está enviando as correspondências no prazo adequado e que estão abertas 
3 vagas para Acadêmico Titular até a data de 1º de outubro deste ano. O Acad. Luiz José 
Martins Romêo Filho, Presidente do Conselho Científico da ACAMERJ, com a palavra, 
elogiou as palestras já proferidas, que se tornaram mais abrangentes, com diversidade de 
conteúdos e com boa aceitação do público. A Acadêmica Vilma Câmara agradeceu a 
presença dos Acadêmicos em sua última palestra, e informou que fará nova palestra no 
Hotel H no dia 28/09/2017 às 15h, com o título “Velhice, beleza, liberdade e felicidade”. 
O Acadêmico Mário Gáspare elogiou a palestra da Acad. Vilma Câmara sobre 
“Envelhecer sem demência- é um mito?”. Em prosseguimento, o Acadêmico Presidente 
da ACAMERJ, falou sobre o Conclave Brasil-Argentina, confirmando a programação 
conforme descrito na ata da reunião anterior. Quanto ao segundo congresso da 
ACAMERJ, houve nova reunião, agora em Niterói em 18/09/2017, e o Congresso 
ocorrerá de 26 a 28/04/2018 em Teresópolis, na Faculdade de Medicina. O Acad. 
Presidente informou que concedeu uma entrevista ao jornal “Toda palavra”, de Niterói, 
disse também que em 05/09/2017 houve a palestra do Ac. Salvador Borges Neto e em 
19/09/2017 a do Doutor João Hélio Rocha, cuja palestra foi baseada em seu livro 
“Fortalecimento do SUS com a participação do usuário”. Em seguida, O Acad. Presidente 
informou que o grupo de WhatsApp já está funcionando, para o contato entre os 
acadêmicos. Ainda com a palavra, informou as cadeiras vagas e os candidatos que são: 
CADEIRA Nº 13, cujo Patrono é o Acadêmico Professor Clementino da Rocha Fraga – 
Sessão Medicina Clínica; MARCOS RAIMUNDO GOMES DE FREITAS. CADEIRA 
Nº 61, cujo Patrono é o Acadêmico Carlos Tortelly Rodrigues da Costa – Sessão Medicina 
Cirúrgica; ROMMEL CONDÉ DA SILVEIRA. CADEIRA Nº 63, cujo Patrono é o 
Acadêmico Professor Roched Abib Seba – Sessão Ciências Aplicadas à Medicina; JO 
YOSHIKUNI OSUGUE. CADEIRA Nº 64, cujo Patrono é o Acadêmico Professor José 
Hermínio Guasti – Sessão Medicina Cirúrgica; MANOEL ANTONIO GONÇALVES 
POMBO. CADEIRA Nº 65, cujo Patrono é o Acadêmico Professor Antônio Carlos de 
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Souza Gomes Galvão – Sessão Medicina Clínica; TÂNIA CRISTINA DE MATTOS 
BARROS PETRAGLIA. CADEIRA Nº 66, cujo Patrono é o Acadêmico Professor Paulo 
Dias da Costa – Sessão Medicina Clínica; IVAN SCHUMANN MARQUES MARTINS. 
A única vaga ainda sem candidato é a de Nº 28. Ainda com a palavra, o Acadêmico 
Presidente lembrou que haverá a A.G.E em 03-10-2017, no qual, entre outras coisas, será 
escolhido o Hino da ACAMERJ. O Acad. Mario Gáspare entregou então a partitura que 
fez para o Hino e o Acad. Presidente informou que tem em seu poder a partitura feita pelo 
maestro da ASPI-UFF. Em assuntos gerais, o Acad. Presidente informou que foi 
convidado pela Academia de Medicina do Rio de Janeiro para uma palestra, e essa 
ocorreu em 26/09/2017, no Centro de Estudos do anexo do Hospital Samaritano. Disse 
ainda que haverá na data de hoje, 27-09-2017, o “Encontro de Corais” e a “inauguração” 
dos novos serviços do CHN – Complexo Hospitalar de Niterói. Citou ter ocorrido na 
Academia Fluminense de Letras uma homenagem ao Acad. Jose Hermínio Guasti em 23-
08-2017, e que no fim do ano, na Solenidade de encerramento das atividades do ano, 
haverá uma Homenagem com “Placa comemorativa” aos 100 (cem) anos dos Acadêmicos 
José Hermínio Guasti e Roched Abib Seba, a ser ainda aprovada na A.G.E.  A Ac. Vilma 
Câmara solicitou a inclusão na Homenagem, do Ac. Henri Curi, que fará este ano 102 
anos. Indagado sobre a revista “Neurociências”, o Acad. Presidente Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro citou que ela é ou era publicada pela FIOCRUZ e vai procurar saber se a 
revista ainda é publicada. O Acad. Presidente solicitou que as atividades dos Acadêmicos 
sejam enviadas à ACAMERJ para divulgação e, a seguir, comunicou os aniversariantes 
do mês, convidando os presentes para a comemoração, encerrando a reunião. Esta Ata foi 
feita pelo 1º secretário que a assina, em conjunto com o Secretário Geral e o Acadêmico 
Presidente.  

 
 
 
Acad.  Wellington Santos                                              Acad. Elimar Antônio Bittar 

     1º Secretário da ACAMERJ                                             Secretário Geral da ACAMERJ                                                               
 
                                                 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA DECIMA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ, 

REALIZADA NO DIA 25 DE OUTUBRO DE 2017, ÀS 09:00H, NA 

SEDE DA ACAMERJ. 
 
Aos vinte e cinco dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 09:00 horas, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
abriu os trabalhos da décima reunião de Diretoria para a qual havia a seguinte pauta 
programada: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente; 2 – Palavra do Presidente; 3 – 
Leitura e aprovação da ata da Reunião do dia 27/09/2017; 4 – Palavra do Secretário Geral; 
5 – Palavra do Primeiro Tesoureiro; 6 – Palavras dos demais Membros da Diretoria; 7 – 
Revista da ACAMERJ, 3ª Edição; 8 – II Congresso da ACAMERJ; 9 – Conclave na 
Argentina; 10 – Ecos da Posse da acadêmica Maria de Fátima Bazhuni Pombo March, 
dia 29/09/2017; 11 - Ecos da Assembleia Geral Extraordinária de 03/10/2017; 12 – 
Assuntos Gerais; 13 – Aniversariantes de outubro de 2017.  Presentes à reunião os 
seguintes acadêmicos: José Dutra Bayão, Maria da Gloria da Costa Carvalho, Pedro Luiz 
Pinto Aleixo e Elimar Antônio Bittar. Iniciando os trabalhos o acadêmico presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro desejou boas-vindas a todos e pediu para que fosse lida a ata 
da reunião anterior realizada em 27/09/2017. Aprovada por todos. Com a palavra o 
Secretário-Geral, informou estar o expediente da secretaria em dia, ratificou a data 
agendada da próxima Assembleia Geral Ordinária, no dia 07 de novembro, conforme 
Edital publicado na imprensa e o encerramento do prazo para candidatos a Acadêmico 
Titular, em 1º de outubro. A seguir, o acadêmico presidente informou ter havido reunião 
regulamentar, na véspera, com o Conselho Fiscal com vistas a prestação de contas do 
final do exercício e discorreu em geral os temas da pauta. Em relação ao V Conclave 
Argentina-Brasil, a ser realizado nos dias 2 e 3 de novembro próximo, confirmou a 
programação das viagens de ida e de volta e detalhes da recepção na residência do 
embaixador, dando ênfase às homenagens que serão prestadas na ocasião: Título de 
Benemérito ao Senhor Embaixador do Brasil na República Argentina, diplomata Sergio 
França Danese; Títulos de Acadêmicos Honorários, ao presidente da Academia de 
Medicina de Buenos Aires, Manuel Luis Martí; ao Vice-Presidente Marcelo V. Elizari e 
ao Secretário Geral António Raúl de Los Santos. Continuando a falar sobre homenagens 
a serem prestadas, lembrou que, para a solenidade de fim de ano a ser realizada no dia 8 
de dezembro de 2017, no Núcleo de Estudos em Biomassa e Gerenciamento de Águas 
(NAB), da UFF, a concessão de Medalhas de Mérito Médico aos indicados pelos Núcleos 
da ACAMERJ das diversas cidades do Estado, em número de sete. Homenagem com 
Placa pela comemoração do Ano de Centenário da AFL – Academia Fluminense de Letras 
e pelos 25 anos – Jubileu de Prata -, da ASPI-UFF. Homenagem póstuma com Placas a 
dois acadêmicos, Professor Roched Abi Seba cujo centenário de nascimento ocorreu em 
abril próximo passado e ao Presidente Vitalício José Hermínio Guasti com centenário de 
nascimento ocorrido em 31/08/2017. Títulos de Beneméritos pelo proveitoso intercâmbio 
entre ASPI-UFF e ACAMERJ durante o presente exercício à Professora Aidyl de 
Carvalho Preis, Professor Robert Preis e ao Maestro Joabe Figueiredo Ferreira e, ao 
acadêmico Henry Wadih Curi pelo trabalho desenvolvido como professor da UFF. O 
presidente comentou sobre o andamento da admissão de novos acadêmicos e os prazos a 
serem cumpridos para se completar o processo. Foi lembrado pelo presidente haver dois 
candidatos a acadêmicos titulares – Dr. Marcos Raimundo Gomes Freitas e Dra Tania 
Cristina de Mattos Petraglia com documentação aprovada e em fase de se marcar data 
para entrevista e apresentação das respectivas monografias. No item 7 da pauta foi 
comentado que a 3ª edição da Revista está no prelo devendo ser distribuída em alguns 
dias. Quanto ao II Congresso da ACAMERJ, em Teresópolis, informou que o acadêmico 
Marco Antônio Naslauski Mibielli tem pronta toda a programação restando apenas 
detalhes a serem confirmados. Como eco da posse da acadêmica titular Maria de Fátima 
Bazhuni Pombo March ocorrida em 29 de setembro de 2017, foi lembrado o sucesso da 
cerimônia na qual foi usado para recepção o espaço Waldemir de Bragança, no térreo, o 
que constituiu inovação aprovada por apresentar maior facilidade de deslocamento dos 
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convidados nas dependências da Casa. Como ecos da Assembleia Geral Extraordinária, 
realizada em 03/10/2017, foi informado que a pauta foi cumprida tendo sido, portanto, 
aprovadas as homenagens propostas e o Hino da ACAMERJ com letra de autoria do 
acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e música do maestro Joabe 
Figueiredo Ferreira, com a colaboração dos Acadêmicos, Presidente Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro r Mario Gáspare Giordano. Em assuntos gerais foi informado que a AMF, 
no Dia do Médico, teve sua nova diretoria empossada, na qual a Dra. Zelina Maria da 
Rocha Caldeira é a presidente para o próximo triênio e que na solenidade foram 
homenageados três médicos, entre eles o secretário-geral da ACAMERJ Elimar Antônio 
Bittar. Como previsto na Circular enviada aos acadêmicos na data de 19 de setembro de 
2017, versando sobre a escolha do Acadêmico do Ano, dar-se-ia a contagem dos votos e 
a devida apuração na 10ª Reunião de Diretoria, tendo sido eleito o ilustre confrade 
Waldenir de Bragança, com 18 votos entre 30 votantes.  A seguir, foi lido pelo presidente 
os nomes dos aniversariantes do mês desejando-lhes votos de felicidades pelo transcurso 
das significativas datas. Não havendo outros assuntos em pauta a serem abordados o 
acadêmico presidente agradeceu a presença de todos encerrando a reunião, da qual foi 
feita a presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada pelos acadêmicos, 
Secretário-Geral Elimar Antonio Bittar e pelo presidente da Academia de Medicina do 
Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 
 

Acad. Elimar Antonio Bittar                          Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral da ACAMERJ                                        Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 08 DE FEVEREIRO DE 2017-  

QUARTA-FEIRA ÀS 17:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos oito  dias do mês de fevereiro de dois mil e dezessete, às dezessete horas, reuniram-
se, na Sede da Acamerj, para a Primeira  Reunião do Conselho Científico, o Presidente 
da ACAMERJ Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e os seguintes Conselheiros: Luiz 
José Martins Romêo Filho,   Pietro Novellino, Alcir Vicente Visela Chácar,  Jocemir 
Ronaldo Lugon,  Salvador Borges Filho e  Selma Maria de Azevedo Sias, obedecendo  à 
seguinte Pauta: 1. Abertura da Reunião pelo Presidente da ACAMERJ; 2. 
Apresentação do Presidente do Conselho Científico; 3. Palavra do Presidente do 
Conselho Científico; 4. Escolha do Secretário do Conselho Científico; 5. Palavras 
dos Conselheiros; 6. Discussão da Agenda Científica para 2017; 7. Abertura de vagas 
para Acadêmico Titular; 8. Evento no Núcleo de Nova Friburgo; 9. Assuntos Gerais; 
10. Encerramento. 
Abrindo a reunião o Presidente da ACAMERJ deu boas vindas, agradeceu aos presentes 
a colaboração durante o ano de 2016, concitando-os a manter acesa a chama do 
entusiasmo para o ano de 2017. A seguir, conforme combinado desde a Primeira Reunião 
do Conselho Científico, em janeiro de 2016, relativo ao rodizio dos Presidentes do 
Conselho Científico indicou, para o corrente ano, o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, 
para presidi-lo. Comunicou também que, por problemas particulares, o Acad. Aníbal Gil 
Lopes solicitou o desligamento do Conselho Científico e, por esta razão, convidou para 
substituí-lo a Acadêmica Selma Maria de Azevedo Sias, que possui inegáveis 
qualificações para o cargo. Na sequência, o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
agradeceu a confiança da escolha, colocando-se à disposição para trabalhar em benefício 
da Academia e indicou, como pré-estabelecido, o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon como 
Secretário. Entretanto este declinou alegando a possibilidade de não poder comparecer a 
todas as Reuniões do Conselho, tendo em vista estar inteiramente envolvido na 
organização do Congresso Brasileiro de Nefrologia a ser realizado no Rio de Janeiro, o 
que foi compreendido pelo Presidente Luiz José Martins Romêo Filho que, então, 
convidou a Acad. Selma Sias para aquela função. Seguindo a Pauta, pelo item 5, o 
presidente do Conselho Científico solicitou que cada Acadêmico usasse da palavra para 
tecer seus comentários. O Acad. Salvador Borges Filho sugeriu então a criação da “feira 
do livro”, não necessariamente com literatura médica, e sim sobre assuntos não médicos, 
mas com a participação de escritores médicos. O Acad. Salvador Borges Filho, apresentou 
um quadro, que está doando à Academia, com uma homenagem do Dr. Robert Letkowitz, 
prêmio Nobel da Medicina de 2012, onde elogia o Acad. Salvador pelos serviços 
prestados à comunidade atuando como médico cardiologista até a presente data, em seu 
consultório particular. O presidente do Conselho Científico se incumbiu de organizar a 
feira. Depois, com a palavra, o Acad. Alcir cumprimentou a todos os presentes destacando 
e elogiando a particularidade de cada um. Comentou sobre a visita à Academia em Paris, 
sobre o Conclave na Argentina, em outubro de 2017, o Centenário da Academia 
Fluminense de Letras, presidida pelo Acad. Waldenir de Bragança e a posse do Acad. 
Omar da Rosa Santos na Presidência da Academia de Medicina do Rio de Janeiro. O 
Acad. Pietro Novellino, com a palavra, agradeceu a visita do presidente da ACAMERJ, 
quando enfermo, atitude que muito o sensibilizou. Elogiou a iniciativa do Presidente da 
ACAMERJ de apresentar a Programação das Reuniões do ano corrente. Sugeriu que a 
Academia estimulasse e atraísse os estudantes de Medicina para integração, como, por 
exemplo, elaborar um programa com uma tarde na Academia onde haveria uma 
programação social e acadêmica, inclusive com certificados. A Acad. Selma Sias 
agradeceu o convite do Presidente da ACAMERJ para participar do Conselho Científico 
e do Presidente do Conselho para secretariá-lo. Comentou desejo de realizar duas 
Jornadas e 1 Fórum, com a participação dos docentes do serviço de Pediatria e de Alergia 
da UFF, aproveitando os dias mundiais:  de Tuberculose (17 de março de 2017: II Fórum 
de Atualização em Tuberculose Pediátrica), de Asma (05 de maio de 2017) e da 
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Prematuridade (17 de novembro de 2017). O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon, parabenizou 
os presentes pelo ano de gestão que findou e elogiou o Acad. Luiz José Martins Romêo 
Filho como novo presidente e se desculpou da participação irregular no ano de 2016, 
devido a limitações que a vida lhe impôs. Deu boas vindas à Acad. Selma desejando boa 
atuação como Secretária. Passando ao item 6 o Presidente da ACAMERJ   apresentou 
alguns temas já combinados, com o auxilio da Professora Aidyl de Carvalho Preis,  para 
ocorrer  do primeiro semestre de 2017: 1-  Dia 21/03/2017: Palestra “O FUTURO DO 
HOMEM, DA HUMANIDADE E DA MEDICINA: Especulações de um Curioso” 
Palestrante Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro; 2 – Dia 25/04/2017: Palestra 
“CRISE SOCIAL E VIOLENCIA”: Palestrante Professor Roberto Kant Lima (UFF); 
3 – Dia 16/05/2017: Palestra “CIÊNCIA E TECNOLOGIA VERSUS ARTE E 
HUMANISMO”: Palestrante Professor Raimundo Nonato Damasceno (UFF); 4 – A 
Acad. Vilma Duarte Câmara está combinando uma palestra sobre envelhecimento que 
deverá ser proferida pelo Professor Kalachi. Esclareceu ainda o Presidente da ACAMERJ 
estar em elaboração um evento no Núcleo de Nova Friburgo para o dia 25/03/2017, cujo 
o tema central é DIABETES. Também dia 28/04/2017 a Acad. Gesmar Volga Assef 
Haddad, está organizando uma Jornada sobre “EMERGÊNCIAS 
CARDIOPULMONARES EM PEDIATRIA”, a ser realizada no Anfiteatro Aloysio de 
Paula da Faculdade de Medicina da UFF. No item 7 da Pauta o Presidente da ACAMERJ 
comunicou e apresentou o Edital de abertura de três vagas para Acadêmicos Titulares a 
partir de 14/02/2017 a saber:  
CADEIRA nº 61, cujo Patrono é o Acadêmico Carlos Tortelly Rodrigues da Costa- 
Sessão Medicina Cirúrgica; 
CADEIRA nº 62, cujo Patrono é o Acadêmico Octávio Lemgruber – Sessão Medicina 
Clínica; CADEIRA nº 63, cujo Patrono é o Acadêmico Roched Abib Seba – Seção 
Ciências Aplicadas à Medicina. Em Assuntos Gerais o Presidente da ACAMERJ 
informou estar em entendimentos com o Presidente da Academia de Medicina do Rio de 
Janeiro, Acad. Omar da Rosa Santos, para a organização de palestras em comum pelas 
duas Academias, que iniciará conversas com os Presidentes de Núcleos para  decidir qual 
o Núcleo sediará  o II Congresso da ACAMERJ e que o Presidente da Academia Nacional 
de Medicina de Buenos Aires, Acad. Manuel Martí,  informou que o V Conclave 
Argentina - Brasil deverá se realizar  em final de outubro do corrente ano. Comentou 
ainda o Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro que o II número da revista da 
ACAMERJ deverá sair em final do mês março ou principio do mês de abril, concitando 
os presentes a colaborarem  com artigos científicos ou culturais. A seguir entregou, a cada 
Conselheiro, um exemplar da Monografia e do Curriculum Vitae do Candidato à Cadeira 
34, Professor Antônio Claudio Lucas da Nóbrega, cuja a análise deverá ser apresentada 
na próxima reunião dia 08/03/2017. Encerrando o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
comunicou que dia 20/12/2016 esteve em reunião com a Secretária Municipal de Saúde 
de Niterói Dra. Maria Célia de Vasconcellos e com o Subsecretário Dr. Marcelo Faria, 
juntamente com os Acadêmicos Elimar Antônio Bittar e Alcir Vicente Visela Chácar, 
visando obter a doação de um próprio municipal para sediar a ACEMERJ. Nada mais 
havendo a tratar, o Presidente do Conselho Cientifico, Acad. Luiz José Martins Romêo 
Filho, deu por encerrada a reunião, solicitando a mim, Acad. Selma Maria Sias, Secretária, 
que lavrasse a presente ata que vai por mim, pelo Presidente do Conselho Científico e 
pelo Presidente da ACAMERJ, assinada.  
 
 

Acad. Selma Maria de Azevedo Sias            Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
Secretária do Conselho                              Presidente do Conselho Científico 

             Científico da ACAMERJ                                         da ACAMERJ 
 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 08 DE MARÇO DE 2017-  

QUARTA-FEIRA ÀS 17:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos oito dias do mês de março de dois mil e dezessete, às dezessete horas, reuniram-se, 
na Sede da ACAMERJ, para a Segunda Reunião do Conselho Científico, o Presidente da 
ACAMERJ Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e os seguintes Conselheiros: 
Presidente do Conselho Científico Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, Pietro 
Novellino, Jocemir Ronaldo Lugon, e a Secretária do Conselho Científico Selma Maria 
de Azevedo Sias. Obedeceu-se à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente da 
ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra 
do Presidente do Conselho Científico da ACAMERJ; 4. Palavra dos demais 
Conselheiros; 5. Parecer sobre o Curriculum Vitae e Monografia do Candidato Prof. 
Antonio Claudio Lucas da Nóbrega; 6. Evento no Núcleo de Nova Friburgo; 7. 
Agenda Científica e Cultural; 8.  Excursão da FBAM à Europa; 9. Assuntos Gerais. 
Abrindo os trabalhos o Presidente solicitou que a secretária fizesse a leitura da Ata da 
Reunião Anterior, que foi aprovada. Logo após, o presidente comentou a ausência 
justificada dos acadêmicos Alcir Chacar e Salvador Borges Filho e solicitou aos 
acadêmicos da comissão que analisou o curriculum e o trabalho de monografia do 
pretendente à cadeira na ACADEMIA, o Professor e Vice-Reitor da UFF, Antonio 
Cláudio Lucas da Nóbrega, que relatassem suas conclusões. Desta forma, os acadêmicos 
Jocemir Lugon e Luiz José Romêo Filho elogiaram o curriculum inigualável do Prof. 
Antonio Cláudio, assim como a pesquisa experimental e in hominis mas que carece de 
revisão em alguns pontos como no resumo em inglês, na metodologia e no texto, além da 
formatação. Assim, será realizada uma reunião com o Prof. Antonio Cláudio onde todas 
as correções serão devidamente expostas para elaborações e conclusão final da 
monografia. No dia 24 de março haverá a mobilização mundial pelo dia de combate à 
Tuberculose. Com este enfoque, o Grupo de Estudos em Tuberculose Pediátrica da 
Faculdade de Medicina da Universidade Federal Fluminense elaborou o II FÓRUM DE 
ATUALIZAÇÃO EM TUBERCULOSE NA CRIANÇA E NO ADOLESCENTE, 
elaborado com a participação da Acadêmica Titular Selma Maria Azevedo Sias, que 
solicitou apoio da ACAMERJ na confecção dos cartazes que, foram prontamente pagos 
pelos Acadêmicos Jocemir Ronaldo Lugon e Luiz José Martins Romêo. O Presidente da 
ACAMERJ, Acad Luiz Augusto, elogiou a participação ativa do acad. José Antônio 
Verbicário Carim no evento em Nova Friburgo, e solicitou o apoio de todos. O Acad. 
Romêo Filho mencionou a participação da UFF na agenda científica da ACAMERJ, 
sendo ratificado pelo presidente Acad Luiz Augusto. Assim esta Ata foi feita por mim e 
assinada pelos Presidentes abaixo relacionados. 
 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias     Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
Secretária do Conselho Científico       Presidente do Conselho Científico 

                   da ACAMERJ                                                        da ACAMERJ 
 
 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 12 DE ABRIL DE  2017-  

QUARTA-FEIRA -  ÀS 17:00 HORAS – NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos doze dias do mês de abril de dois mil e dezessete às dezessete horas, reuniram-se, na 
Sede da Acamerj, para a Terceira Reunião do Conselho Científico, o Presidente 
Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Pietro Novellino, Jocemir Ronaldo Lugon, 
Alcir Vicente Visela Chácar, Selma Maria de Azevedo Sias e o Candidato a Membro 
Titular da  ACAMERJ Prof. Antonio Claudio Lucas da Nóbrega.  Com a palavra o 
Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, abriu a reunião agradecendo a 
presença de todos e fazendo a leitura da ata anterior e a seguir, solicitou ao Acad. Pietro 
Novellino, que fora indicado na reunião anterior para presidir esta reunião do Conselho 
Científico em virtude da ausência justificada do Acad. Luiz José Martins Romêo Filho. 
O Acad. Pietro Novellino agradeceu e cumprimentou a todos, colocando a ata em votação. 
Com a palavra, o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon, solicitou a substituição do verbo 
convocar por convidar, no segundo parágrafo da ata, que depois foi aprovada por todos.  
O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon  também solicitou a inversão da ordem da pauta no que 
se refere ao ítem 5, relacionada à entrevista do Candidato à Cadeira nº34 Patronímica do 
Prof. Capistrano Pereira, o Prof. Antonio Cláudio Lucas da Nóbrega, e aproveitou para 
comentar sobre o brilhante currículo vitae do candidato e também solicitar 
esclarecimentos sobre algumas dúvidas em alguns parágrafos e figuras da monografia 
apresentada, sugerindo alterações na formatação, no título e em alguns parágrafos com 
informações repetitivas. O Prof. Antonio Claudio Lucas da Nóbrega respondeu 
prontamente com eloquência à todas as dúvidas e ponderações apresentadas, aceitando e 
agradecendo as sugestões que certamente irão contribuir para melhorar a monografia. A 
seguir o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar comentou que ao fazer a leitura do currículo 
do candidato foi imediatamente convencido da necessidade e benefício da presença do 
candidato na ACAMERJ e que, embora seja pediatra, a leitura da monografia foi 
facilitada pela eloquência e maneira didática e elegante em que o texto foi escrito. 
Também solicitou esclarecimentos das dúvidas apresentadas na ata anterior. O candidato 
agradeceu e irá providenciar as alterações sugeridas. O Acad. Pietro Novellino agradeceu 
a todos a discussão em pauta do currículo e da monografia e a seguir teceu elogios ao 
evento realizado em Nova Friburgo, sob a direção do Acad. José Antôno Verbicário 
Carim, na qualidade dos temas, na pontualidade das apresentações e na presença 
significativa de médicos, enfermeiros, assistentes sociais e fisioterapeutas. O Presidente 
da ACAMERJ com a palavra comentou o evento relatando que foram 2 dias, sendo que 
no primeiro dia, à noite, houve encontro com os Diretores Presidentes do Núcleos 
Regionais quando ocorreu a escolha do local do segundo Congresso da ACAMERJ, sendo 
Teresópolis a cidade unanimemente votada. O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon, solicitou a 
palavra para justificar sua ausência no evento visto que está organizando o Congresso 
Nacional de Nefrologia para 2018. Retomando a palavra, o Acad. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, comentou o sucesso do segundo dia com a Jornada de Diabetes e Pé Diabético, 
brilhantemente elaboradas pelos Acadêmicos Honomar Ferreira de Souza e Antônio Luiz 
de Araújo. A seguir foi divulgada a Agenda: dia 25/04/2017 às 18:30h – Palestra – Crise 
Social e Violência, Prof. Roberto Kant de Lima (UFF); dia 16/05/2017 às 18:30h. Palestra 
– Ciência e Tecnologia x Arte e Humanismo, Professor Raimundo Nonato Damasceno 
(UFF); dia 20/06/2017 às 18:30h- Palestra- Sobre Futuro do Homem, da Humanidade e 
da Medicina: especulações de um curioso, Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
(ACAMERJ – UFF). Em Julho, quando a ASPI-UFF comemora seu Jubileu de Prata, 
estamos organizando em conjunto com a mesma, jornada em dois dias consecutivos onde, 
entre outros palestrantes, pontuarão a Acadêmica Profª Vilma Duarte Câmara e o Prof. 
Alexandre Kalache. 
Dia 19 de Maio, no HUAP, ocorrerá a Jornada de Pneumologia e Alergia Pediátrica 
elaborada pela Acad. Selma Maria de Azevedo Sias, com a colaboração dos professores 
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de Pneumologia e Alergia da Faculdade de Medicina da UFF, cuja programação será 
divulgada no Site da ACAMERJ, que apoiará o evento.    
O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, com a palavra, lembrou do V Conclave na 
Argentina e o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, teceu comentários da dificuldade 
daquele país em abrigar o Congresso, mas talvez apenas o Conclave, situação que ainda 
não foi definida pela Argentina. O Acad. Pietro Novellino, põe em discussão os assuntos 
gerais e o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro propõe um Curso de Semiologia 
Cardiovascular para Acadêmicos de Medicina, a ser realizado na AMF, no período de 18 
maio a 23 de junho de 2017, duas vezes por semana, explanando o tema das aulas, sendo 
aprovado e elogiado por todos, cuja programação, objetivo e justificativa integram  esta 
Ata.  
Ao Conselho Científico da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro – 
ACAMERJ. 

CURSO DE SEMIOLOGIA CARDIOVASCULAR 
PROGRAMA: 
ABERTURA 
18/05/17: Quinta – Introdução à semiologia Cardiovascular – Acad. Luiz Augusto F. 
Pinheiro 
23/05/17: Terça – Dispneias e cianoses  
25/05/17: Quinta – Palpitações e precordialgias 
30/05/17: Terça – Edemas  
Insuficiências: Arterial e venosa dos membros inferiores 
01/06/17: Quinta – Ciclo Cardíaco   
Exame do Precórdio - Acad. Luiz Augusto F. Pinheiro 
06/06/17: Terça – Exame das Artérias - Pulso Arterial; Exame das veias; Pulso Venoso - 
Acad. Luiz Augusto F. Pinheiro 
08/06/17: Quinta – Auscultação do Precórdio; Primeira Bulha - Acad. Luiz Augusto F. 
Pinheiro 
13/06/17: Terça - Segunda Bulha  
Terceira e Quarta bulhas, estalidos – Acad. Luiz Augusto F. Pinheiro 
22/06/17: Quinta – Introdução ao estudo dos sopros 
Sopros sistólicos – Acad. Luiz Augusto F. Pinheiro 
27/06/17: Terça – Sopros diastólicos  
Sopros contínuos e atrito pericárdico – Acad. Luiz Augusto F. Pinheiro 
29/06/17: Quinta – Insuficiência ventricular esquerda sistólica e com função sistólica 
preservada  
Insuficiência cardíaca congestiva  
OBJETIVO:  
Oferecer ensinamentos básicos de sinais, sintomas, anamnése, exame físico em medicina 
cardiovascular para interessados, desde o quinto período do currículo médico até 
graduados que queiram se reciclar, aprimorando seus conhecimentos. 
JUSTIFICATIVA:  
A ciência e a tecnologia evoluíram aceleradamente na era pós-moderna e nesta 
hipermodernidade que vivemos. Em medicina, esse avanço não foi menor, em detrimento 
da arte e do humanismo sempre muito vinculados à prática asclépica.  
O ensinamento da semiologia nas Faculdades de Medicina é, em geral, mal administrado, 
por subvalorizado e falta de docentes com competência para o mister. 
Disponibilizá-lo em outros locais, mormente em Academias de Medicina, passa a ser uma 
necessidade, no mínimo como réquiem, quando a arte médica tem seu “canto do cisne”, 
pois, em futuro, não muito remoto, tudo se quedará modificado – o homem, a humanidade 
e a medicina – e as práticas serão muito diferentes, algumas ainda inimagináveis. 
 
 
 
 

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

Presidente da ACAMERJ. 
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O Acad. Jocemir Roaldo Lugon sugeriu convidar o Acad. Alair Augusto Sarmet M. D. 
dos Santos para um Curso de Radiodiagnóstico para Clínicos, com ênfase em tomografia 
e ressonância magnética, indicações na prática diária, o que o Presidente afirmou já estar 
em curso, no que o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon lembrou a necessidade de aprovação 
pelo Conselho Científico. A Acad. Selma Maria de Azevedo Sias comentou o sucesso do 
Forum de Tuberculose na Criança e no Adolescente, realizado no HUAP, com apoio da 
ACAMERJ, que inclusive financiou os cartazes; com a presença de 170 participantes 
incluindo médicos, enfermeiros, assistente social e acadêmicos de medicina e 
enfermagem. O Acad. Pietro Novellino agradece a honra da presidência da reunião e 
considera-a encerrada. Nada mais havendo a tratar, o Presidente do Conselho Científico, 
em exercício, deu por encerrados os trabalhos, solicitando a mim, Acadêmica Selma 
Maria Azevedo Sias- secretária, a lavratura da presente Ata, que vai por ambos e pelo 
Presidente da ACAMERJ, assinada. 
 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias                              Acad. Pietro Novellino 
     Secretária do Conselho Científico                   Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                                     da ACAMERJ 
 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 10 DE MAIO DE 2017- 

QUARTA-FEIRA ÀS 17:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

PAUTA: 
1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação da ata da 
reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho Científico da ACAMERJ; 4. 
Palavra dos demais Conselheiros; 5. Apresentação do Curriculum Vitae da Candidata à 
Cadeira nº 62, Prof.ª. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March; 6. Ecos da Palestra Crise 
Social e Violência- Professor Roberto Kant de Lima; 7. Agenda cultural e científica; 8. 
Temas para o V Conclave Argentina-Brasil; 9. Assuntos Gerais. 
Às dezessete horas do dia dez de maio de dois mil e dezessete, foi iniciada a Quarta  
Reunião do Conselho Científico da ACAMERJ, pelo Presidente  Acad. Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro, agradecendo a presença de todos:  Acad. Alcir  Vicente Visela Chácar, 
Selma Maria Sias,  José Dutra Bayão e Luiz José Maritns Romêo Filho,  em especial ao 
Acad. Pietro Novellino, que presidiu a reunião do mês anterior em substituição ao Acad. 
Luiz José Martins Romêo Filho, enaltecendo a forma pacífica e eficiente com que tratou 
todos os assuntos pautados. A seguir solicitou à Acad. Selma Maria Sias a leitura da ata 
anterior, sendo solicitada pela mesma a correção no título da Jornada para Jornada de 
Pneumologia e Alergia Pediátrica, sendo a ata aprovada unanimente. Passando a palavra 
para o Acad. Presidente do Conselho Científico, Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, 
este agradeceu e rememorou o encontro em Nova Friburgo, da responsabilidade do Acad. 
José Antônio Verbicário Carim, elogiando o modo impositivo, criativo e envolvente 
abordando médicos e paramédicos participantes das reuniões, além de boa 
representatividade de Acadêmicos. Da mesma forma, elogiou a excelente programação 
científica, com uma medicina participativa. Elogiou também a participação da Acamerj 
pelo apoio e incentivo àquele encontro e citou outros que ocorrerão ainda neste mês de 
maio. Foi comentada a inadimplência dos Acadêmicos, fato preocupante segundo o 
Presidente da Acamerj, informando inclusive que os Acadêmicos Eméritos têm liberdade 
da opção de pagamento. Foi comentado também o V Conclave da Argentina, cujo contato 
será realizado o mais rápido possível, e sobre o Congresso da Acamerj em Teresópolis, 
onde existe toda uma infraestrutura organizacional para suportar um congresso, que será 
numa faculdade organizada, sabendo congregar pessoas em torno dos acontecimentos que 
ocorrem na cidade além de contar com a mobilização dos médicos e professores da 
faculdade de medicina. O Presidente comentou a agenda do mês de maio:  no dia 16 o 
tema: “Ciência e Tecnologia X Arte e Humanismo”, e dia 19 a Primeira Jornada de 
Pneumologia e Alergia Pediátricas (programação divulgada no site da ACAMERJ). O 
Presidente comentou o curriculum vitae do Prof. Antônio Cláudio, homem criativo, que 
certamente será uma das melhores aquisições em ciências aplicadas, da Acamerj. Desta 
forma o Presidente da ACAMERJ solicita a presença de todos no dia 22 de maio quando 
se dará a apresentação e aprovação pela Assembleia Geral do candidato às 17:00h. A 
seguir, o Acad. Presidente do Conselho Científico Luiz José Martins Romêo Filho, dispõe 
a palavra aos demais Acadêmicos. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, sugere a troca 
de horário da reunião para as 10:00h ao invés das 17:00hs, toda segunda terça-feira do 
mês, o que foi aprovado por unanimidade.  O Acadêmico indagou o traje a ser usado no 
dia 22, sendo informado ser traje social. Com a palavra o Acad. Pietro Novellino 
agradeceu a oportunidade de presidir o Conselho Científico, na última reunião, sentindo-
se honrado com sua participação. A seguir o presidente do Conselho Científico, Acad. 
Luiz José Martins Romêo Filho, expõe o item 5 da pauta no que se refere à apresentação 
do curriculum da candidata indicada pelas Acad. Selma Maria Sias e Gesmar Haddad, a 
Prof.ª Maria de Fatima Bazhuni Pombo March, entregando o curriculum a todos para 
análise. Quando a candidata entregar a monografia, os nomes sugeridos para analisar 
foram os Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, Selma Maria Sias e Gesmar Haddad. A Acad. 
Selma Maria Sias, indaga se sua participação não seria antiética visto que tem laços de 
forte amizade com a candidata, mas o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho disse que 
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não teria problema. O Acad. Pietro Novellino com a palavra comentou o brilhante 
curriculum da candidata. Com a palavra o Acad. Presidente da Acamerj Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro comentou a agenda cultural e científica com a palestra do Prof. Roberto 
Kant de Lima, que integra uma série de palestras relacionadas com o futuro da 
humanidade e a medicina incluindo a participação de antropólogos, sociólogos, filósofos, 
etc. a presença de Alexandre Kalache, de renome internacional, confirmado no Jubileu de 
Prata da ASPI/UFF e em agosto a Profª. Márcia Peçanha que falará sobre Cultura e 
Educação. Quanto ao item 7 da pauta, o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informa 
que solicitou esclarecimentos sobre o V Conclave Brasil Argentina e que desde dezembro 
já tinha sido informado que não haverá o congresso, mas somente o conclave, com data 
provável entre 2 e 3 de novembro, cujos temas serão plaquetas e lesões da válvula 
tricúspide, propostos pelos Argentinos.  Solicita ao Conselho Cientifico sugestões de 
temas para palestras, por nossa parte. Informa que já esteve reunido no final de abril, com 
os Acad. Marco Antonio N. Mibielli, Honomar Ferreira de Souza e Elimar Antonio Bittar 
para elaboração da Programação do Congresso em Teresópolis. Temas sugeridos para os 
dois eventos: 1-Cirurgia Robótica na medicina, 2-Demências, 3-Imagem e Neurociência, 
4-Biópsia em Doença Neural, 5-Imunogenética, 6-Resfriamento Cerebral, 7-Estatinas.  
Assuntos Gerais inicia-se com o Presidente Luiz Augsto de Freitas Pinheiro comentando 
a posse, do Acad. Cláudio Chaves, na Academia Brasileira de Educação e a posse na 
Academia Nacional de Medicina, do Acad. Hildoberto Carneiro de Oliveira, às quais 
compareceu representando a Acamerj e FBAM. Nada mais a relatar o Acad. Luiz José 
Martins Romêo Filho, considerou a reunião encerrada. A Presente Ata foi redigida pela 
Acad. Selma Maria Sias, Secretária do Conselho Científico, que assina, acompanhada 
pelo Presidente do Conselho Científico, Acad. Luiz José Martins Romêo Filho e pelo 
Presidente da Acamerj Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias     Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
Secretária do Conselho Científico       Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                       da ACAMERJ 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUINTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - REALIZADA NO DIA 13 DE JUNHO DE 2017- ÀS 

10:00 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

PAUTA: 
1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação da ata 
da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho Científico da ACAMERJ; 4. 
Palavra dos demais Conselheiros; 5. Apresentação dos Curriculum Vitae dos Candidatos: 
Cadeira nº 13 Prof. Dr. Marcos Raimundo Gomes de Freitas; Cadeira nº 65 Dra. Tania 
Cristina de Mattos Barros Petraglia; 6. Ecos da Apresentação do Curriculum Vitae e 
da Monografia “UMA ABORDAGEM TRANSLACIONAL SOBRE O PROCESSO 
FISIOPATOLÓGICO DA SÍNDROME METABÓLICA: IMPACTO DO EXERCÍCIO 
FÍSICO NAS ALTERAÇÕES HEPÁTICAS E DO FLUXO RETRÓGRADO NA 
DISFUNÇÃO ENDOTELIAL DA HIPERTENSAO ARTERIAL", do candidato a 
Acadêmico Titular Professor Antônio Claudio Lucas da Nóbrega, Cadeira 34, Patrono 
Capistrano Pereira. 7.  Agenda cultural e científica; 8. Temas para o V Conclave 
Argentina-Brasil; 9.  Assuntos Gerais. 
Inicialmente o Presidente da Acamerj, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro agradeceu 
a presença de todos os Acadêmicos:  Luiz José Martins Romêo Filho, Jocemir Ronaldo 
Lugon, Pietro Novelino, Alcir Vicente Visela Chácar e Selma Maria Azevedo Sias.  
Solicitou a leitura da ata anterior pela Acad. Selma Maria Azevedo Sias, sendo a mesma 
aprovada. A seguir, com a palavra, o Presidente do Conselho Científico, o Acad. Luiz 
José Martins Romêo Filho, destacou o Curso de Semiologia Cardiovascular em vigência 
na Associação Médica Fluminense, elaborado pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, ressaltando que ficou impressionado com o interesse do grupo jovem inscrito, 
totalizando 48. Enfatizou a importância dos cursos que dão “Vida” à Academia. O 
Presidente do Conselho Científico também comentou que o Prof. Antonio Cláudio Lucas 
da Nóbrega já teve sua Monografia apreciada, sendo uma grande aquisição para a 
Acamerj.  Também comenta sobre os novos candidatos à vaga na Academia:  Profª  
Maria de Fátima Bazhuni Pombo March, que entregou sua Monografia e o Prof. Marcos 
Raimundo Gomes Freitas, Titular de Neurologia da UFF, que apresentou seu Memorial, 
concorrendo a Cadeira Nº13 e a Dra. Tania Cristina de Mattos Barros Petraglia, que 
apresentou o seu Curriculum Vitae, para a Cadeira 65-  cujo Patrono é o Acadêmico 
Professor Antônio Carlos de Souza Gomes Galvão -  Sessão Medicina Clínica; 
concluindo, o Presidente do Conselho Científico fez um breve comentário da carreira 
universitária do Candidato Marcos Freitas. Seguindo o item 4 da Pauta, o Acad.  Jocemir 
Ronaldo Lugon, informa que, retornando das férias fora do país, deseja participar de 
forma ativa e elogia as iniciativas comentadas. O Acad. Pietro Novelino refere-se à 
decisão da retirada de sua candidatura à Presidência da Academia Nacional de Medicina. 
Informou ainda que   o Dr. Osvaldo Nascimento, é candidato a Acadêmico Titular à ANM. 
Todos os presentes lamentaram a decisão do nobre Acadêmico Pietro Novellino, 
estimulando-o a reconsiderar a decisão, porém o mesmo mostrou-se irredutível, alegando 
problemas de saúde. Com a palavra, o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar cumprimenta o 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro pela brilhante Presidência realizada até este 
momento, destacando a edição da Revista da Acamerj, já no seu segundo número. A Acad. 
Selma Maria Sias, elogiou a qualidade da Revista, com temas atualizados e indaga sobre 
a distribuição da mesma. O Presidente da Acamerj informa que a revista é distribuída a 
todos os Acadêmicos, entre Academias Congêneres e, através de mala direta, para 
médicos. A Acad. Selma Sias sugeriu que as palestras e os cursos apresentados sejam 
filmados e disponibilizados no Site da Academia. O Acad. Luiz José Martins Romêo 
Filho também elogiou a Revista, destacando o excelente conteúdo dos artigos. A seguir 
se refere ao Item 5 da pauta, relacionado à Monografia do Dr. Marcos Freitas que, quando 
apresentada, será analisada pelos Acadêmicos Jocemir Ronaldo Lugon, Luiz José Martins 
Romêo Filho e outro ainda ser indicado. Combinou-se ainda que a Monografia da Dra. 
Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia, quando apresentada será analisada pelos 
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Acadêmicos Alcir Vicente Visela Chácar, Solange Artimos de Oliveira e Selma Maria de 
Azevedo Sias. O Presidente da Acamerj, informa que a Dra. Fátima será convidada para 
participar da próxima reunião quando será apresentada a análise de sua Monografia. Com 
relação ao Item 6 da pauta o Presidente do Conselho Científico Acad.  Luiz José Martins 
Romêo Filho comenta o trabalho brilhante do Prof. Antonio Claudio, cuja exposição foi 
clara e objetiva, e que o candidato trará grande contribuição à Acamerj. A seguir o 
Presidente da Acamerj apresenta a Agenda Cultural e Científica com a sua participação 
no mês de Junho, do Dr. Alexandre Kalache em julho e da Professora Márcia Maria 
Pessanha, em agosto, não dispondo de temas para setembro e outubro. Informa que está 
organizando uma liga da Acamerj com um grupo de Acadêmicos de Medicina e que o 
Acad. Renato Rozental deverá participar com um grupo de Acadêmicos que o acompanha 
na Fiocruz e na UFRJ. A Acad. Selma Sias sugere que haja representatividade de outras 
Faculdades de Medicina do nosso Estado, públicas e privadas. Para o V Conclave na 
Argentina, o Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informa que o Prof. 
Marcos Freitas aceitou participar do mesmo com o Tema Neuropatias Periféricas, e a 
Prof.ª. Claudete Aparecida Araújo Cardoso, Infectologista da UFF, aceitou o convite da 
Acad. Solange Artimos, para falar sobre a infecção pelo Zika Vírus e suas complicações. 
O Prof. Jocemir Ronaldo Lugon se dispõe a apresentar um tema de Neuropatia Periférica 
e Glomerulopatia. Como Assuntos Gerais, a Acad. Selma Sias solicita alteração no 
horário das Reuniões, passando o início para as 10:30h, havendo acordo entre os presentes. 
Finalizando, o Presidente da Acamerj concorda que o segundo número da revista 
encontra-se mais estruturado e melhor que o da primeira e informa que essa conquista 
não é unilateral, mas com a participação de todos e solicita críticas e comentários. Nada 
mais a tratar, o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, considera a reunião finalizada, 
solicitando a mim, Acadêmica Selma Maria Azevedo Sias- Secretária, a lavratura da 
presente Ata, que vai por ambos e pelo Presidente da ACAMERJ, assinada. 
 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias     Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
Secretária do Conselho Científico       Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                       da ACAMERJ 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEXTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - REALIZADA NO DIA 11 DE JULHO DE 2017-  

TERÇA-FEIRA -  ÀS 10:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
Aos onze dias do mês de julho do ano de dois mil e dezessete, às dez horas e trinta minutos, 

foi iniciada a Sexta reunião do Conselho Científico, com a palavra do Presidente da 

ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, cumprimentando os demais 

Acadêmicos presentes: Luiz José Martins Romêo Filho- Presidente do Conselho 

Científico da ACAMERJ, Jocemir Ronaldo Lugon, Alcir Vicente Visela Chácar e Selma 

Maria de Azevedo Sias, para cumprir a seguinte Pauta:  1. Abertura pelo Presidente da 

ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do 

Presidente do Conselho Científico da ACAMERJ; 4. Palavra dos demais Conselheiros; 5. 

Entrevista da Candidata, Professora Dra. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March, à 

Cadeira nº 62- Medicina Clínica - Patronímica do Professor Acadêmico Octávio 

Lemgruber; 6. Ecos da Palestra “Sobre Futuro do Homem, da Humanidade e da Medicina-   

Especulações de um Curioso”- realizada no dia 20 de junho de 2017, pelo Prof. Acad. 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro; 7. Ecos do Curso de Semiologia Cardiovascular, 

realizado no período de 18/05 a 29/06/2017; 8.  Agenda cultural e científica; 9. Temas 

para o V Conclave Argentina-Brasil; 10. Assuntos Gerais. Dando continuidade solicitou 

a leitura da ata anterior, realizada pela Acad. Selma Maria de Azevedo Sias, sendo 

aprovada. A seguir, passou a palavra para o Presidente do Conselho Científico, Acad. 

Luiz José Martins Romêo Filho, que agradeceu a leitura da ata, lamentou a ausência do 

Acad. Pietro Novellino, comentou a admissão de   novos Membros a esta Academia, sinal 

de renovação, trazendo novidades e vigor. Logo passa a palavra à Acad. Selma Maria de 

Azevedo Sias que sugere a Acad. Vilma Duarte Câmara para Membro da Comissão que 

analisará as Monografias dos Candidatos à ACAMERJ, e a participação da mesma na 

banca do Prof. Dr. Marcos Freitas, visto ter grande experiência na especialidade do 

candidato, sendo a indicação e a sugestão aceitas por todos os presentes. O Presidente do 

Conselho Científico sugere, inclusive, que a ACAMERJ convide um expertise em 

determinada área ou uma consultoria ad-hoc. Ainda com a palavra o Presidente do 

Conselho Científico, Acad. José Luiz  Martins Romêo Filho, parabeniza a iniciativa do 

Presidente da ACAMERJ em criar uma série de palestras abordando áreas diferenciadas 

voltadas para o contexto que a humanidade está vivenciando, debatendo ciência, arte, 

entretenimento, e elogia também a Palestra “Sobre o Futuro do Homem da Humanidade 

e da Medicina, Especulações de um Curioso”,  proferida pelo Presidente da ACAMERJ, 

realizada no dia 20 de junho de 2017, que foi interessante, não cansativa e principalmente 

que despertou reflexões sobre as incertezas e verdades da situação atual e futura da 

humanidade e sugeriu que o Acad. Luiz Augusto faça um resumo para ser publicado na 

revista da ACAMERJ. O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon expõe uma síntese da palestra: 

informativa, inquietante, indutora de reflexões, considerando-a mais que uma palestra, 

uma conferência e apoia a sugestão do Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, de publicar 

uma pequena súmula na revista e disponibilizar os slides na página da ACAMERJ. Com 

a palavra, o Presidente da ACAMERJ, informa que estuda este tema desde a década de 

80, quando publicou um artigo nos Arquivos Brasileiros de Medicina. Considera 

inclusive uma ousadia sua em enveredar por terreno diferente e agradece os comentários 

proferidos. Com relação ao curso de semiologia, o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 

parabeniza pelos temas básicos de semiologia cardiovascular abordados. A seguir o 

Presidente da ACAMERJ prestou contas do referido curso que constou de 22 aulas. 

Informa que foi um curso autossustentável, restando ainda um pequeno ganho para a 
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academia. Teve o apoio da Unicred que patrocinou o sorteio de três aparelhos de pressão 

com estetoscópio e a ACAMERJ ofereceu alguns livros. Com relação à agenda cultural e 

científica, já houve avanço quanto ao V Conclave da Argentina, sendo enviado a 

programação que consta de duas participações com os temas: Neuropatias Periféricas e 

Infecções e complicações pelo zika virus e, nos dias 26, 27 e 28 de julho, durante todo o 

dia, haverá a programação em comemoração ao Jubileu de Prata da ASPI/UFF, cujo tema 

central é Envelhecimento Populacional. Dando sequência à pauta, o presidente do 

Conselho Científico convidou a Dra. Maria de Fátima Bazuni Pombo March, para ser 

arguida pela comissão que analisou a sua monografia: Acads. Alcir Vicente Visela Chácar 

Gesmar Haddad e Selma Maria Sias. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, considerou o 

trabalho espetacular. As Acadêmicas   Gesmar Haddad   e Selma Maria de Azevedo Sias 

elogiaram o trabalho e teceram comentários sobre o conteúdo, solicitando alguns 

esclarecimentos em vários tópicos, sendo todos respondidos pela candidata. As 

Acadêmicas forneceram por escrito uma lista de alterações sugeridas. O Acad. Luiz José 

Martins Romêo Filho, comentou sobre o amplo conhecimento da candidata sobre o tema 

abordado na monografia, considerando o trabalho consistente. Informa que o trabalho foi 

aprovado com recomendações e que a candidata terá um prazo de 30 dias para entregar a 

monografia corrigida. O Presidente enfatiza que o critério de aprovação é o mérito, 

independente de amizade como a Acad. Selma Maria de Azevedo Sias  mostrou 

apontando as correções na sua avaliação. Informa também que a mesma banca fará a 

revisão final da monografia e que já foi providenciada a criação de um banco virtual das 

monografias disponíveis. Lembra a todos que a Assembleia Geral Extraordinária,  será 

no dia 10 de  agosto de 2017- quinta-feira, às 17:00h. Quanto aos Assuntos Gerais, o 

Presidente da ACAMERJ,  O Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro,  comentou o 

encerramento das inscrições para as vagas abertas e que há dois inscritos, um 

oftalmologista de Nova Friburgo, Dr. Rommel Condé Silveira, e um Clínico do  Hospital 

Orêncio de Freitas, Ivan Schumann Marques Martins, havendo ainda mais dois 

previamente  inscritos, seguindo trâmites burocráticos,   Professor  Dr. Marcos Raimundo 

Gomes de Freitas, Cadeira nº 13 e  Dra. Tânia Cristina de Mattos Petraglia, Candidata a 

Cadeira nº 65. Restaram então duas vagas que não tiveram candidatos e deverão ser 

reabertas após próxima Reunião da Diretoria. Além da vacância originada pelo 

falecimento do Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro, Cadeira nº 28. O Presidente lembra a 

posse do Vice-Reitor da UFF, o Prof. Antonio Claudio Lucas da Nóbrega, no dia 21, no 

campus da UFF no Gragoatá e anuncia, com pesar, o falecimento do Prof. Acad. José 

Otilio Leite Machado. A seguir, o Presidente da ACAMERJ propõe a outorga de alguns 

Títulos Honoríficos:-de Benemérito, ao Embaixador Brasileiro na Argentina, de 

Honorário ao Presidente da Academia Nacional de Medicina da Argentina Manuel Luis 

Marti, e de Correspondente Estrangeiro, ao Secretário Acad. Antonio Raúl de los Santos, 

inclusive já solicitou o curriculum vitae dos dois. O Presidente sugere conceder outra 

benemerência, por razão e mérito, à Professora Aidyl de Carvalho Preis e ao Professor 

Robert Preis. Por último, o Presidente do Conselho Cientifico, concede a palavra à Acad. 

Solange Artimos de Oliveira, Editor Chefe da Revista da ACAMERJ, que se dirige aos 

Membros do Conselho Editorial presentes, Acadêmicos: Alair Augusto Sarmet M.D. dos 

Santos, Jocemir Ronaldo Lugon e Vilma Duarte Câmara. A Acad. Solange Artimos de 

Oliveira, compartilha a alegria de estar recebendo vários artigos científicos em relação ao 

pouco tempo de lançamento da revista e informa que o Conselho Científico pode cooperar 

e opinar, razão de estar participando desta reunião. Comentou a dificuldade na elaboração 

das normas da revista visto que seus objetivos diferem das revistas científicas tradicionais, 

já que nela está inserida a parte Cultural e Social, além disso, há necessidade de uma 

revisão de português, e informa que a parte técnica, o Conselho Editorial consegue 
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resolver. Quanto às referências bibliográficas, a acadêmica sugere modificação sendo por 

ordem alfabética do nome do autor e ano. Entretanto o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon, 

com a palavra, discorda da Acad. Solange Artimos de Oliveira e refere ter experiências 

com revistas científicas sugerindo que se mantenha o modelo Vancouver. Após discussão 

entre os Acadêmicos presentes, decidiu-se por não se alterar o modelo atual.  Logo após 

o Prof. Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, encerra a reunião, solicitando a mim, 

Acadêmica Selma Maria Azevedo Sias-Secretária, a lavratura da presente Ata, que vai 

por ambos e pelo Presidente da ACAMERJ, assinada. 

 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias                     Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 

Secretária do Conselho Científico                     Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                                          da ACAMERJ 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SETIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - REALIZADA NO DIA 08 DE AGOSTO DE 2017- 

TERÇA-FEIRA ÀS 10:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
Aos oito dias do mês de agosto de dois mil e dezessete – terça-feira, às dez horas e trinta 
minutos, deu-se início à  sétima reunião do Conselho Científico da Acamerj, com a 
abertura pelo Presidente da Acamerj-, Acad. Luiz Augusto de Fritas Pinheiro, 
cumprimentando aos Acadêmicos: Jocemir Ronaldo Lugon,  Alcir Vicente Visela Chácar, 
Selma Maria de Azevedo Sias e  o Presidente do Conselho Científico, Acad. Luiz José 
Martins Romêo Filho a quem passa e Presidência da Reunião, com a seguinte Pauta: 1. 
Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação da ata da 
reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho Científico da  ACAMERJ; 4. 
Palavra dos demais Conselheiros; 5. Ecos da Apresentação da Monografia da futura  
Acadêmica Titular- Professora  Maria de Fatima  Bazhuni Pombo March – dia 10 de 
agosto de 2017; 6. Organização  do II Congresso da ACAMERJ em Teresópolis- em 
andamento; 7.  Revista de nº 3 da ACAMERJ- em andamento; 8.  Agenda cultural e 
científica; 9. Organização do V Conclave Argentina-Brasil – em andamento; 10. Vagas 
para Titulares e inscritos; 11. Assembleia Geral Extraordinária em 10/08/2017; 12. 
Assuntos Gerais. 
Este agradece e abre a reunião comentando a excelência do ano científico desenvolvido 
pela ACAMERJ, com várias participações e ritmo contínuo. 
A seguir, solicita à secretária, a Acad. Selma Maria de Azevedo Sias, que faça a leitura 
da ata anterior, que foi aprovada por unanimidade. O Acad. Luiz José Martins Romêo 
Filho, então passa a palavra aos outros Acadêmicos e o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon se 
prontifica a falar quando for abordado o ítem 7 da pauta. O Acad. Alcir Vicente Visela 
Chácar comenta a escolha, para posto destacado, pelo Papa, do Acad. Aníbal Gil  Lopes, 
para a  Pontifícia Academia para a Vida do Vaticano, fato citado na revista do Conselho 
Federal de Medicina e o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon  sugere uma pequena nota na  
página da revista e no site da ACAMERJ. O Presidente da ACAMERJ comenta sobre os 
centenários dos Professores, Acadêmicos José Hermínio Guasti e  Roched Abib Seba,   da 
Academia Fluminense de Letras, que serão comemorados na Solenidade do dia 
08/12/2017, quando também  haverá homenagem póstuma aos Acadêmicos Miguel 
Ângelo Roberto D´Elia, José Otilio Leite Machado e Paulo Cesar Alves Carneiro. 
Seguindo-se a pauta, Ecos da Posse: o Acad. Jocemir Ronaldo Lugon tece elogios à forma 
bem conduzida e objetiva da Solenidade e o discurso emocionante do Prof. Acad. Tarcísio 
Rivello de Azevedo, diretor geral do HUAP, com a presença de cerca de 30 Acadêmicos, 
além de numerosos convidados. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar lamentou a 
ausência de representatividade da Secretaria de Saúde do município, fala endossada pela 
Acad. Selma Sias que também elogiou o local agradável escolhido. Com relação ao ítem 
8 da pauta, o presidente da ACAMERJ refere-se à reunião do dia 25/07/2017, sobre o 
Congresso de 2018 em Teresópolis, com a presença do presidente do Congresso, o Acad. 
Marco Antonio N. Mibielli,  do Secretário Geral Elimar Antônio Bittar e do próprio 
Presidente, havendo avanço nos temas, na criação de uma comissão científica, na criação 
de uma conta bancária específica para este congresso, na procura de patrocínios, incluindo 
o Acad. Mauro Geller pela facilidade nos contatos com os laboratórios e agendando a 
próxima reunião no local do Congresso, previsto para os dias 26, 27 e 28 de abril de 
2018. Informa que o mesmo será na própria Faculdade de Medicina de Teresópolis e, 
portanto, sem ônus. Quanto ao fechamento da parte científica, cultural, social e de eventos, 
o presidente informa estar bem adiantada. Lembra que a próxima Sessão Ordinária será 
no dia 15 próximo, seguida da  palestra “Educação Cultura & Tradição”, a ser  
proferida pela Professora Márcia Maria Pessanha e pelo Professor Antônio Puhl. O 
presidente da ACAMERJ mencionou email do Dr. João Hélio Rocha solicitando proferir 
palestra sobre ”Reengemharia do SUS com o legado do Plano Nacional de Saúde 
experimentado em Nova Friburgo“, entretanto a plenária decidiu por aguardar a 
chancela do presidente do Núcleo de Nova Friburgo, Acad. José Antonio Verbicário 
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Carim. Ainda com a palavra, o presidente informa a programação recebida da Academia 
de Buenos Aires: dia 02/11 às 15:30h- abertura, 16:00h- I Sessão científica (Plasma rico 
em plaquetas para regeneração de tecidos), 18:00h- II Sessão científica -  ”Infecção pelo 
Virus Zica e suas complicações” e 19:30h-encerramento; dia 03/11 às 09:00h- III Sessão 
científica (Neuropatias periféricas), 10:15h: intervalo, 11:00h: IV Sessão científica 
(Valvulopatias tricúspides), 12:15h: encerramento, 12:30h: plenária de ambas as 
academias, escolhendo a data para o VI Conclave de 2019 e temas. O item 12 da pauta 
relacionado ao encerramento das inscrições, o Presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, informou haver obtido autorização da diretoria para reabrir as duas vagas em 
que não houve candidatos (sessão de medicina cirúrgica e sessão de ciência aplicada à 
medicina) além da vaga do Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro, devido a seu falecimento,  
a partir de primeiro de setembro. O presidente da ACAMERJ comenta também a data do 
dia 10 de agosto marcada para a Assembleia Geral Extraordinária quando haverá a 
apresentação da Candidata Maria de Fátima Bazhuni Pombo March. Em assuntos gerais, 
informa que abriu mais um ítem no site da Academia, disponibilizando as monografias 
entregues com mídia digital. A Acad. Selma Sias indaga sobre a criação e participação da 
liga dos acadêmicos de medicina e o presidente informa que o Acad.  Renato Rosental 
ficou incumbido deste assunto, mas não será uma liga. Então a Professora Selma 
ofereceu-se para participar dessa organização e o Presidente, Acad. Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro, ficou de agendar uma data para Reunião. Logo após o Prof. Acad. Luiz 
José Martins Romêo Filho, encerra a reunião, solicitando a mim, Acadêmica Selma Maria 
Azevedo Sias- Secretária, a lavratura da presente Ata, que vai por ambos e pelo Presidente 
da ACAMERJ, assinada. 
 
                                                                                                                                                                                                         

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho          Acad. Selma Maria de Azevedo Sias 
Presidente do Conselho Científico             Secretária do Conselho Científico da 

da ACAMERJ                                                 da ACAMERJ 
 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - A REALIZADA NO DIA 12  DE SETEMBRO  DE 2017- 

TERÇA-FEIRA ÀS 10:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Aos doze dias do mês de setembro de dois mil e dezessete – terça-feira, às dez horas e 
trinta minutos, deu-se início à oitava reunião do Conselho Científico da Acamerj, com a 
abertura pelo Presidente da Acamerj-, Acad. Luiz Augusto de Fritas Pinheiro, 
cumprimentando aos Acadêmicos: Pietro Novellino, Alcir Vicente Visela Chácar e o 
Presidente do Conselho Científico, Acad. Luiz José Martins Romêo. A reuião obedecerá 
à seguinte Pauta: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e 
aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho Científico da 
ACAMERJ; 4.  Palavra dos demais conselheiros; 5. Ecos da Apresentação do Curriculum 
Vitae e da Monografia- ‘‘EVOLUÇÃO CLÍNICA DE CRIANÇAS INTERNADAS 
PNEUMONIA ADQUIRIDA NA COMUNIDADE (PAC) EM HOSPITAL 
PEDIÁTRICO APÓS INTRODUÇÃO DA PVCIO NA REDE PÚBLICA DE 
SAÚDE” –  da Candidata a Acadêmica Titular Professora Maria de Fátima Bazhuni 
Pombo March, Cadeira 62, Patrono Professor Acad. Octavio Lemgruber dia 10 de agosto 
de 2017. Data de posse: 29 de setembro de 2017; 6. Entrega das Monografias dos 
Candidatos; a) Professor Dr. Marcos Raimundo Gomes de Freitas- Cadeira nº 13; b) 
Professora Dra.  Tania Cristina de Mattos Barros Petraglia- Cadeira nº 65; 7. 
Organização do II Congresso da ACAMERJ em Teresópolis- em andamento; 8.  Revista 
de nº 3 da ACAMERJ- em andamento; 9.  Agenda cultural e científica; 10. Organização 
do V Conclave Argentina-Brasil – em andamento; 11. Vagas para Titulares - Edital aberto 
no dia 01/08/2017; 12. Assuntos Gerais. Na ausência da Secretária Selma Maria de 
Azevedo Sias, o Presidente leu a Ata da Reunião anterior que foi aprovada pelos presentes. 
A seguir passou a direção dos trabalhos para o Acad. Luiz José Martins Romêo, 
Presidente do Conselho Científico. Este iniciou elogiando a evolução da programação 
Científica e Cultural, bem como o alto nível das palestras até o momento e comentou a 
ausência de alguns Conselheiros, justificando as dos Acadêmicos Jocemir Ronaldo Lugon 
e Selma Maria de Azevedo Sias. Em continuidade passou a palavra aos outros dois 
Conselheiros presentes. O Professor Acad. Pietro Novellino, confirmou presença e de sua 
esposa, Dra. Maria Rita, no V Conclave Médico Argentina-Brasil. Respondendo a 
questionamento do Acadêmico Luiz Romêo, o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar 
comentou sobre o entendimento com a Prefeitura de Niterói da doação de uma sede para 
ACAMERJ. O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou ter enviado o Ofício 
em janeiro de 2016, sem resposta até a presente data. Ficou decidido   enviar um novo 
Oficio a Prefeitura. Esclareceu ainda, ao Presidente do Conselho Científico, sobre o 
aluguel da sala administrativa e o relacionamento com a Associação Médica Fluminense-
AFM, e a nova Presidente Dra. Zelina Caldeira.  Na agenda cultural e científica o 
Presidente do Conselho Científico falou sobre a palestra que irá ocorrer no dia 19 de 
setembro de 2017, proferida pelo Dr. João Hélio Rocha com o titulo “REENGENHARIA 
DO SUS COM O LEGADO DO PLANO NACIONAL DE SAÚDE EXPERIMENTADO 
EM NOVA FRIBURGO”, ás 18:30H da sede da AMF. Enalteceu a brilhante palestra 
proferida pelos Professores Marcia Maria Pessanha e Antonio Puhl, realizada no dia 
15/08/2017.  Foram entregues as Monografias dos Candidatos: Cadeira 13, Dr. Marcos 
Raimundo Gomes de Freitas, tendo como julgadores os Acadêmicos, Jocemir Ronaldo 
Lugon, Luiz José Romêo e Vilma Duarte Câmara; Cadeira 65-   Patrono Antonio Carlos 
Gomes Galvão, candidata Dra. Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia. Esta 
Monografia será analisada pelos Acadêmicos Alcir Vicente Visela Chácar, Solange 
Artimos de Oliveira e Selma Maria de Azevedo Sias. II Congresso de Teresópolis: o 
Presidente da ACAMERJ, comentou sobre o andamento do mesmo com reuniões 
sucessivas com o Presidente do Congresso Marcos Antonio N. Mibielli. O lançamento do 
novo número da Revista sofreu ligeiro atraso em função de problemas burocráticos.  
Trouxe ainda informação sobre a preparação do V Conclave, estando em face avançada. 
Em relação à agenda cultural, informou que para outubro está organizando um Seminário 
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sobre ensino médico.  Outras informações:  a partir de 01 de agosto estão abertas três 
vagas para Acadêmicos Titulares.  Assuntos Gerais: o Acadêmico Hélio Copelman deverá 
representar a ACAMERJ na posse do novo Membro Honorário da ANM, Prof. Flavio 
Antonio Quilici; dia 03 de outubro vindouro ocorrerá uma Assembleia Geral 
Extraordinária para concessão de títulos honoríficos, aprovação do hino da Acamerj e 
outros assuntos pautados com antecedência; Presidente da FBAM, Acadêmico José 
Hamilton Maciel, está se programando para comparecer ao Conclave na Argentina. Logo 
após, o Presidente do Conselho Científico, Prof. Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, 
encerra a reunião, solicitando a mim, Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar- Membro 
do Conselho Científico, a lavratura da presente Ata, que vai por ambos e pelo Presidente 
da ACAMERJ, assinada. 
 
 
Acad. Alcir Vicente Visela Chácar                      Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 

Secretariando esta Reunião                   Presidente do Conselho Científico da 
                            da ACAMERJ                                                    ACAMERJ 

 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA NONA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 10 DE OUTUBRO DE 2017- 

TERÇA-FEIRA ÀS 10:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

PAUTA: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação 
da ata da reunião anterior; Palavra do Presidente do Conselho Científico da ACAMERJ; 
3. Palavra dos demais Conselheiros; 4. Entrevista dos Candidatos: Marcos Raimundo 
Gomes de Freitas à Cadeira nº 13 Patronímica do Professor Clementino Fraga; 
Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia à Cadeira nº 65 Patronímica do Professor 
Antônio Carlos de Souza Galvão; 5. Ecos da Posse da Acadêmica Maria de Fátima 
Bazhuni Pombo March- dia 29.09.2017; 6. Entrega das Monografias dos Candidatos; Dr. 
Rommel Condé da Silveira- Cadeira nº6 1; Dr. Ivan Schumann Marques Martins - Cadeira 
nº 66; 7.  Agenda cultural e científica; 8. Organização do V Conclave Argentina-Brasil; 
9. Assuntos Gerais. 
A abertura da reunião foi procedida pelo presidente da ACAMERJ, Acadêmico Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro, às 10:30h, que, após saudar os presentes, solicitou a leitura 
da ata anterior, aprovada por todos. Citou a Pauta da presente reunião e logo passou a 
palavra ao Presidente do Conselho Científico Acad. Luiz José Martins Romêo. Antes 
porém, solicitou ao acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar para secretariar a reunião até 
a chegada da acadêmica Selma Sias. Estavam presentes os acadêmicos: Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro, Luiz José Martins Romêo Filho, Alcir Vicente Visela Chácar e Selma 
Sias, além do candidato à cadeira 13, patronímica do Prof. Clementino Fraga, o prof. Dr. 
Marcos Raimundo Gomes de Freitas. Com a palavra o presidente do conselho científico, 
acadêmico Luiz José Martins Romêo Filho, saúda o candidato, dizendo que a Academia 
merece a sua chegada, como uma excelente aquisição para a ACAMERJ tendo em vista 
a sua vida cotidiana inserida na comunidade fluminense, com a mais relevante clínica 
neurológica da cidade de Niterói e, do ponto de vista científico, conduzindo a cadeira de 
neurologia da Faculdade de Medicina da Universidade Federal Fluminense desde 1972, 
com a saída do prof. Bernardo Couto. Opina também que o seu prestígio e a garra pelo 
trabalho trará sucesso para a Academia. O Presidente do Conselho Científico fez uma 
retrospectiva do ano de 2017 dizendo que foi um ano proveitoso, com diversidade de 
enfoques a partir das ideias do Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e elogiou a 
atual participação ativa da diretoria quanto à recepção de pessoas de destaque na nossa 
cidade e na vida científica, como o Vice-Reitor da UFF, Prof. Antonio Claudio Lucas da 
Nóbrega. Também comentou a necessidade de mudanças no Conselho Científico pela 
dificuldade na participação de alguns membros nas reuniões ordinárias, inclusive alguns 
com ausência em todas as reuniões, com exceção dos acadêmicos Jocemir Lugon que 
justificou desde a primeira reunião, a sua ausência em algumas reuniões, por estar 
envolvido com o Congresso Brasileiro de Nefrologia, que irá presidir; o acadêmico Pietro 
Novelino que sempre justificou sua ausência previamente às poucas reuniões que faltou 
e o acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar por ter se ausentado em apenas a uma reunião 
devido à necessidade de realizar exames clínicos. O Presidente Luiz José Martins Romêo 
elogiou a participação da secretária, acadêmica Selma Sias, que só não veio à última 
reunião por estar de férias. A mesma solicita a palavra, concordando com a renovação 
dos membros do conselho científico, indicando o nome da acadêmica Gesmar Volga 
Haddad que, apesar de estar jubilada na UFF, continua com vida científica ativa, 
frequentando as sessões clínicas da cadeira de pediatria e o ambulatório de cardiologia 
pediátrica no HUAP. O acadêmico Luiz José Martins Romêo sugere o nome da acadêmica 
Vilma Camara que eventualmente comparece às reuniões do Conselho Científico. 
Inesperadamente a reunião é interrompida por Dr. Célio Guida, que solicita a palavra para 
pedir o apoio dos Acadêmicos no lançamento de seu livro “Crônicas” no dia 18 de outubro, 
na Associação Médica Fluminense, aproveitando a comemoração do dia do Médico. O 
colega ressaltou a importância do Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar na sua vida, 
quando no ano de 1966 o introduziu no campo da neonatologia, sendo o Acad. Alcir 
Vicente Chácar considerado precursor da Neonatologia na cidade de Niterói. Novamente 
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com a palavra, o Presidente do Conselho Científico solicita que seja iniciada a entrevista 
com o candidato à cadeira 13, o prof. Dr. Marcos Raimundo Gomes Freitas e informa que 
a candidata à cadeira 65, patronímica do Prof Antonio Carlos de Souza Gomes, a Dra. 
Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia tinha enviado correspondência solicitando a 
transferência da entrevista, visto que a data coincidira com o congresso que está 
participando. O presidente da ACAMERJ ressalta que esta situação encontra-se prevista 
no regimento e manual do candidato e que, como a próxima reunião do Conselho 
Científico será em fevereiro de 2018, sugere que haja uma reunião extraordinária no mês 
de novembro deste ano, exclusivamente para entrevista com a candidata. O acadêmico 
Luiz José Martins Romêo sugere dia 07 de novembro às 15:00h, com a presença da banca 
composta pelos acadêmicos Alcyr, Solange e Selma e, logo, dá início à entrevista. O 
presidente da ACAMERJ expõe aos presentes um documento enviado pela acadêmica 
Vilma Câmara onde justifica a sua ausência na banca do candidato mas encaminha a sua 
avaliação criticando o título longo da monografia. O outro membro da banca, o 
Acadêmico Jocemir Ronaldo Lugon, também com ausência justificada, não enviou 
parecer e, finalmente, o acadêmico Romêo elogia a monografia “Diagnóstico Diferencial 
da Paralisia do Nervo Ulnar devido a Estrangulamento e a Hanseníase,  através de 
Ultrassonografia de Alta Resolução no Cotovelo e acima deste” que é um trabalho de 
alto nível científico com excelente conteúdo e formatação, fazendo jus ao título de 
Acadêmico Titular da Academia de Medicina e indaga questões específicas da hanseníase 
no nosso meio em especial na forma única neural, que foram prontamente respondidas à 
contento, pelo candidato. O acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar apenas concorda com 
as palavras lisonjeiras do Presidente da Comissão Científica. A Acadêmica Selma Sias 
com a palavra diz sentir-se constrangida ao tomar conhecimento que o prof. Marcos 
Freitas encontra-se em uma pesquisa dando continuidade ao estudo da Hanseníase neural, 
na UFRJ, após sua aposentadoria, pede perdão pela ignorância da comunidade científica 
e acadêmica da UFF, e dá-lhe boas-vindas à ACAMERJ. O presidente da ACAMERJ, 
acadêmico Luiz Augusto Freitas Pinheiro, disse  conhecer muito bem o Candidato Prof. 
Marcos Raimundo Gomes de Freitas, de quem é primo em primeiro grau, com longa  e 
próxima convivência,  reconhecendo  nele um  alto grau de conhecimento científico, 
amante das artes e irradiador de saberes que, somados à sua grande capacidade de trabalho, 
honestidade de conduta e de propósitos, herança de seus pais, o tornam totalmente digno 
de pertencer ao quadro de Acadêmico Titular da ACAMERJ,  sucedendo ao eminente 
Acadêmico Leslie de Albuquerque Aloan, na Cadeira nº 13, Patronímica do Professor 
Clementino Fraga,  consagrado médico e professor. Dá continuidade à reunião 
comentando a brilhante solenidade de posse da Acadêmica Maria de Fatima Bazuni 
Pombo que cursou dentro do esperado, mas o Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar 
notifica a escassa presença de Acadêmicos neste evento.  O Acad. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro informa sobre a monografia do candidato à cadeira 61, Dr. Rommel Condé da 
Silveira, otorrinolaringologista de Nova Friburgo, e que o outro candidato à cadeira 66, 
Dr. Ivan Schuman, havia desistido por motivo de saúde. O presidente informa também a 
data da Assembleia Geral Ordinária, no dia 07.11.2017 às 17:00h. Comenta sobre a 
agenda cultural e científica e a elaboração de um evento, para 2018, de ensino da medicina, 
onde os debatedores, um aluno que exporia “o que eu quero aprender” e um professor 
com o tema “o que eu estou ensinando”. Também um tópico interessante para debate seria 
o curso médico tradicional ministrado pela UFF em contraposição ao PBL, como o da 
Faculdade de Medicina de Teresópolis. Quanto ao V Conclave Argentina-Brasil, tudo 
está organizado e inclusive o convite da embaixada já enviado aos acadêmicos que 
participarão do conclave. Referente a assuntos gerais, o Presidente comenta a baixa 
frequência dos Acadêmicos às diversas atividades da Academia. A acadêmica Selma Sias 
sugere que os Acadêmicos sejam convidados para colaborar nos cursos e palestras, 
compondo a Presidência ou coordenação, além de encontros científicos com chá da tarde, 
como tentativas de estimulá-los à participarem da ACAMERJ. Finalizando, o Presidente 
da ACAMERJ sugere a composição da banca de avaliação da monografia do candidato 
Dr. Rommel com Josemar da Silveira Reis, Roberto Campos Meirelles, Andrea Pires de 
Mello e Selma Sias. 
Nada mais a relatar o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, considerou a reunião 
encerrada. A presente Ata foi redigida pela Acad. Selma Maria Sias, Secretária do 
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Conselho Científico, que assina, acompanhada pelo Presidente do Conselho Científico, 
Acad. Luiz José Martins Romêo Filho e pelo Presidente da ACAMERJ Acad. Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro. 
 
 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias     Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
Secretária do Conselho Científico       Presidente do Conselho Científico 

da ACAMERJ                                       da ACAMERJ 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO-ACAMERJ –  

REALIZADA DIA 21 DE MARÇO DE 2017, TERÇA-FEIRA, ÀS 

17:00H, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos vinte e um dias do mês de março do ano de dois mil e dezessete, na sala da secretaria, 

o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro procedeu a abertura da Sessão, 

com a seguinte Pauta:  1.Abertura da Sessão pelo Presidente; 2.  Apresentação do 

Secretário Geral; 3. Atuações no inicio de 2017; 4. Revista da ACAMERJ; 5. 

Programação para 2017; 6. Situação financeira – Inadimplências; 7. Assuntos 

Gerais; 8. Encerramento. Com a palavra, o presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

desejou boas vindas a todos com votos de que a reunião fosse proveitosa. Presentes os 

Acadêmicos Elimar Antonio Bittar, Alcir Vicente Visela Chácar, José Dutra Bayão  e 

Ciro Denevitz de Castro Herdy. O presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

Comunicou as realizações de 2017: Duas Reuniões de Diretoria -  Janeiro e Fevereiro; 

Duas Reuniões do Conselho Científico – Fevereiro e Março; Busca de Patrocínios 

Reuniões UNICRED, CHN, Hospital de Olhos;  Contatos: Clinica Doppler, Laboratórios; 

Preparo do segundo número da Revista da ACAMERJ; Duas Reuniões com Conselho 

Editorial e LL Divulga: Preparo das matérias; Organização do  Forum em Nova Friburgo: 

Cartaz; Atualizações no Site e  revisão  e ampliação de biografias; Reunião com a AMF: 

Sala 3 sem ônus; Preenchimento de vaga Cad. Nº 34; Abertura de 3 novas vagas; Dia 

Internacional da Mulher (07/03); Visita do Presidente da FBAM (17/02); Tentativas 

infrutíferas de reunião com a Secretária. Municipal de Saúde; Reuniões Semanais (terças-

feiras) com Acad. Bittar e o Tesoureiro Honomar; Organização Palestras 1º semestre; 

Presidente visita Acadêmicos:  Pietro Novellino + Miguel Ângelo + Ciro e Gesmar; + 

José Dutra Bayão; Reunião com ASPI/UFF e Programação anual. 

Encerrando a reunião, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

agradeceu a presença de todos mostrando-se satisfeito com o transcorrer dos trabalhos, 

da qual foi feita a presente ata, pelo secretário geral, acadêmico Elimar Antonio Bittar, a 

qual, depois de aprovada, será assinada juntamente com o acadêmico presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro. 

                                                                                 
Acad. Elimar Antônio Bittar             Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral                                       Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA SESSÃO ORDINARIA REALIZADA NA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - 

ACAMERJ, NO DIA 25 DE ABRIL DE 2017, ÀS 17:00HS, NA 

SECRETARIA DA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos vinte e cinco dias do mês de abril do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da ACAMERJ, 
às 17:00 horas, foi aberta e sessão pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
cumprimentando os presentes e expressando votos de um bom trabalho. A pauta do dia previa: 1 
– Abertura da sessão pelo presidente; 2 – Leitura da ata da sessão anterior; 3 – Revista da 
ACAMERJ; 4- Programação para 2017; 5 – Assuntos gerais; 6 – Encerramento.  Encontravam-
se presentes os acadêmicos Alcir Vicente Visella Chácar, Salvador Borges Filho, Vilma Duarte 
Câmara, Gesmar Volga Assef Haddad, José Dutra Bayão, e Elimar Antonio Bittar. Seguindo a 
pauta procedeu-se à leitura da ata da sessão anterior tendo sido aprovada por todos. Usando a 
palavra o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou: sobre o segundo 
número da Revista da ACAMERJ, está em fase final de edição da parte bibliográfica. As matérias 
de cunho social e cultural estão prontas. Em breve, será liberada para a gráfica e a seguir, expedida.  
Quanto a programação de 2017 lembrou a palestra do professor Kahn que seria em seguida a 
sessão. Que para o mês de junho o próprio presidente falará e para o mês de julho a acadêmica 
Vilma Duarte Câmara programou a atividade em parceria com a ASPI-UFF. Informou o início de 
um curso de Semiologia Cardiovascular a ser iniciado em 18 de maio  indo até o dia 29 de junho, 
sempre às 3as e 5as feiras, das 18:30h às 21:00h, para o qual convidou diversos acadêmicos para 
participar ficando a seu próprio cargo a coordenação e também  várias aulas. Noticiou sobre a 
jornada de Nova Friburgo que transcorreu com êxito total; a troca de dois diretores de núcleos: o 
de Itaperuna, que passou ao acadêmico Eugenio Carlos de Almeida Tinoco; e o de Teresópolis, 
que foi entregue ao acadêmico Marco Antonio Naslausky Mibielli, que será o presidente ao II 
Congresso Médico da ACAMERJ, em 2018, a ser realizado naquela cidade. Com relação a vagas 
na academia deu ciência de que uma vaga aberta anteriormente pelo pedido de um titular para 
passagem a emérito, está com o candidato prestes a apresentar a monografia e com a respectiva 
assembleia marcada. Duas outras vagas foram abertas e apenas um candidato apresentou-se com 
a respectiva documentação. Há, no momento, mais um titular  pedindo para se tornar emérito. 
Com isto, foram abertas pelo prazo de 60 dias, conforme  edital do dia 02 de maio do corrente, as 
vagas de números 13, 61, 63, 64, 65, e 66. Prosseguindo, o presidente deu ciência a todos que já 
houve uma reunião preparativa para o II Congresso tendo-se definido local, data, comissão 
organizadora, detalhes de inscrição, valores de investimento e que está marcado novo encontro 
para o dia 9 de maio dando prosseguimento aos trabalhos. Mostrou a situação de inadimplência 
lendo a correspondência enviada aos acadêmicos expondo detalhes da necessidade de que  se 
mantenha em dia o pagamento das mensalidades. Anunciou ainda a esperada resposta da 
Academia de Medicina de Buenos Aires sobre o V Conclave marcado por eles para a primeira 
quinzena de novembro próximo na capital portenha. Os temas básicos escolhidos por eles são: 
Plaquetas e Válvulopatias tricuspides. Devido à proximidade da data dar-se-á prioridade no 
desenvolvimento desta programação em consonância com a academia de Buenos Aires e solicitou 
ao presentes que se tiverem temas a serem propostos que os enviem para elaboração da 
programação. Em assuntos gerais o acadêmico Salvador Borges Filho sugeriu promover uma feira 
de livros publicados pelos nossos acadêmicos o que poderia servir de estreitamento entre a 
ACAMERJ e a sociedade, uma vez que temos várias obras editadas. O acadêmico Alcir Vicente 
Visella Chácar completou dizendo que se poderia realizar uma atividade do tipo café da manhã 
para este lançamento. 
Nada mais havendo a tratar o acadêmico presidente agradeceu a presença de todos os participantes, 
encerrando a reunião, da qual foi feita a presente ata, que depois de lida e aprovada será assinada 
pelo secretário geral Elimar Antonio Bittar, e pelo presidente da Academia de Medicina do Estado 
do Rio de Janeiro, acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.                                                                                  
 

Acad. Elimar Antônio Bittar                          Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                   Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA SESSÃO ORDINARIA REALIZADA NA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - 

ACAMERJ, NO DIA 16 DE MAIO DE 2017, ÀS 17:00HS, NA 

SECRETARIA DA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos dezesseis dias do mês de maio do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 17:00 horas, foi aberta e sessão pelo acadêmico presidente Luiz Augusto 
de Freitas Pinheiro com votos de boas-vindas a todos e almejando um bom trabalho. A 
pauta do dia previa: 1 – Abertura; 2 – Palavra do Presidente; 3 – Leitura e aprovação da 
ata da sessão anterior; 4 – Palavra do Secretário Geral; 5 - Programação Científica e 
Cultural; 6 – Inadimplência de Acadêmicos Titulares; 7 – V Conclave Brasil-Argentina 
em Buenos Aires; 8 – II Congresso da ACAMERJ; 9 – Colóquio da FBAM em São Paulo; 
10 – Vagas para Acadêmicos Titulares; 11 - Assuntos gerais; 12 – Encerramento.  
Encontravam-se presentes, além do presidente e do secretário geral, os acadêmicos: Luiz 
José Martins Romeu Filho e José Dutra Bayão. Seguindo a pauta procedeu-se à leitura da 
ata da sessão anterior tendo sido aprovada por todos. Dada a palavra ao secretário geral, 
este informou sobre as vagas que estão abertas por sessenta dias conforme edital 
publicado em órgãos da imprensa no dia 10 do corrente. Quanto a programação científica 
e cultural o presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro lembrou a palestra do Professor 
Raimundo Nonato Damasceno que seria logo após a reunião e as próximas programadas 
para os meses de junho, julho, agosto e setembro. Ou seja, já há agenda para praticamente 
todo o ano presidencial de 2017. O acadêmico presidente do conselho cientifico, Luiz 
José Martins Romeu Filho falou do próximo II Congresso da ACAMERJ a ser realizado 
em Teresópolis tecendo várias considerações sobre a realização lembrando pontos vitais 
a serem observados para o sucesso do evento. Lembrou que a comissão organizadora deve 
ser do local o que permite maior dinâmica nas decisões que, naturalmente, terão que ser 
tomadas ao longo da organização. Também chamou a atenção para a divulgação na 
faculdade de medicina e o empenho junto a patrocinadores, o que é fundamental. O 
presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro mostrou a questão dos inadimplentes, falou 
da nova proposição de envio dos boletos bancários através da Unicred e das várias 
propostas que já foram feitas sobre o assunto inclusive da possibilidade de se enviar um 
boleto para pagamento anual com o desconto de 5% o que talvez seja a preferência de 
alguns acadêmicos. Mostrou que a inadimplência, hoje, está em cerca de 25% e a 
cobertura das despesas usuais vem se dando à custa de verbas destinadas a publicação da 
revista. O presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro falou dos temas do V Conclave a 
ser realizado na Argentina, no início de novembro próximo, e do Colóquio da FBAM, 
nos dias 13,14 e 15 de julho, em São Paulo, informando que, uma vez recebida toda a 
documentação será enviada por correio para os acadêmicos e estará no site da ACAMERJ. 
Foi lembrado o início do Curso de Semiologia Cardiovascular que terá a primeira aula no 
dia 18, quinta-feira. Nada mais havendo a tratar o acadêmico presidente agradeceu a 
presença de todos os participantes encerrando a reunião, da qual foi feita a presente ata, 
que depois de lida e aprovada será assinada pelo secretário geral Elimar Antonio Bittar, 
e pelo presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, acadêmico Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro.  

                                                                                 
 
 

Acad. Elimar Antônio Bittar                          Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                   Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUARTA SESSÃO ORDINARIA, REALIZADA NA SEDE 

DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO - ACAMERJ, NO DIA 20 DE JUNHO DE 2017, TERÇA-

FEIRA, ÀS 17:00H. 

 
Aos vinte dias do mês de junho do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 

ACAMERJ, às 17:00 horas, foram abertos os trabalhos pelo acadêmico presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro cumprimentando e desejando boas-vindas a todos. A pauta 

do dia previa: 1 – Abertura; 2 – Palavra do Presidente; 3 – Leitura e aprovação da Ata da 

Sessão Anterior; 4 – Palavra do Secretário Geral; 5 Programação Científica e Cultural; 6 

– Inadimplência de Acadêmicos Titulares; 7 – V Conclave Argentina-Brasil em Buenos 

Aires; 8 – II Congresso da ACAMERJ; 9 – Colóquio da FBAM em São Paulo; 10 Vagas 

para Acadêmicos Titulares; 11 -  Assuntos Gerais; 12 – Encerramento. Encontravam-se 

presentes, além do acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e do secretário 

geral Elimar Antonio Bittar, os seguintes acadêmicos: Vilma Duarte Câmara, José Dutra 

Bayão, Alcir Vicente Visella Chácar, Adalmir Morterá Dantas e Gesmar Volga Assef 

Haddad. Cumprindo a pauta foi lida a ata da sessão anterior tendo sido aprovada por todos. 

A seguir, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro comentou sobre a 

programação científica do mês de julho que será realizada em conjunto com a ASPI-UFF, 

e a do mês de agosto que estará a cargo da professora Marcia Peçanha, ressaltando que 

para os meses de setembro e outubro ainda estão em elaboração. Sobre inadimplência, 

informou que havia cerca de dezoito titulares com mensalidades em atraso, mas apenas 

de um mês. Acerca do conclave Argentina-Brasil, a ser realizado nos dias 2, 3, e 4 de 

novembro vindouro informou ter enviado dois temas a serem desenvolvidos: Neuropatias 

Periféricas e Infecção por vírus, tendo o acadêmico Alcir Vicente Visella Chácar se 

oferecido para ajudar, se necessário, na organização. Continuando, o presidente informou 

que o II Congresso da ACAMERJ está na fase inicial, com decisões já tomadas, e, que, 

no dia 30 de junho haverá uma visita à Faculdade de Teresópolis, local do evento, para 

entendimentos e oficialização com o diretor e demais autoridades do ensino médico 

daquela cidade. Ressaltou o Colóquio da FBAM nos dias 13,14, e 15 de julho, em São 

Paulo, para o qual está convidado o acadêmico Adauto Dutra Moraes Barbosa, Vice-

Diretor da Faculdade de Medicina da UFF, para apresentar um trabalho vez que o tema 

do colóquio versa sobre Ensino Médico. Continuando, o presidente da ACAMERJ, 

acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro enfatizou - como já se manifestara no 

Editorial do segundo número da Revista da ACAMERJ, liberada há poucos dias – não ter 

havido o esperado feed-back por parte dos acadêmicos após a publicação do primeiro 

número. Havia expectativa de maior sensibilização gerando efetiva participação com 

comentários – críticas ou até mesmo elogios – contemplando a trabalhosa missão de 

procurar patrocínio, buscar artigos, indexação, revisão impressão gráfica, e finalmente a 

postagem. Enfim, toda a produção à custa de esforço próprio, sem nenhum ônus fora da 

ACAMERJ. Falando das vagas para acadêmicos titulares, o presidente apresentou um 

balanço da atual situação relatando: Cadeira 34 – Medicina Clínica; Patrono Professor 

Capistrano Pereira; vaga pela passagem a emérito do acadêmico Tarcísio Rivello de 

Azevedo. Há candidato aprovado, que é o Professor Dr. Antonio Claudio Lucas da 

Nóbrega, com posse marcada para o dia 21 de julho de 2017. Os convites já foram 

postados e está anunciada no site da ACAMERJ. - Cadeira 13 –  Medicina Clínica; 

Patrono Professor Clementino Fraga, vaga pela passagem a emérito do acadêmico Leslie 

de Albuquerque Aloan. Há candidato, que é o Professor Dr. Marcos Freitas, já com toda 

a documentação apresentada. O prazo de inscrição encontra-se aberto até o dia 
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10/07/2017 - Cadeira 61 – Medicina Cirúrgica– Patrono Dr. Carlos Tortelly; Vaga aberta 

até o dia 10/07/2017 – até o momento encontra-se sem candidato. Cadeira 62 – Medicina 

Clínica; Patrono Dr Octávio Lemgruber, há uma candidata, Dra. Maria de Fátima Bazhuni 

Pombo March. A respectiva documentação foi apresentada e foram cumpridas as demais 

exigências burocráticas. Será entrevistada no Conselho Cientifico na reunião do dia 

11/07/2017. – Cadeira 63 – Ciências Aplicadas à Medicina; Patrono Professor Roched 

Abib Seba. Esta vaga foi aberta pelo prazo regimental de sessenta dias. Não houve 

candidato, e foi reaberta. Está com novo prazo de até 10/07/2017. – Cadeira 64 – 

Medicina Cirúrgica; Patrono Professor José Hermínio Guasti. A vaga está aberta até o dia 

10/07/2017. Até o momento, sem candidato. – Vaga 65 – Medicina Clínica; Patrono Dr. 

Antonio Carlos de Souza Galvão – Vaga aberta até o dia 10/07/2017. Há uma candidata, 

Dra. Tania Petraglia. Vaga aberta até o dia 02/07/2017. – Vaga 66 – Medicina Clínica; 

Patrono Dr. Paulo Dias da Costa. Vaga aberta até o dia 10/07/2017, sem candidato.  No 

item Assuntos Gerais a acadêmica Gesmar Volga Assef Haddad perguntou sobre as 

condições gerais para se candidatar à Academia de Medicina do Estado do Rio. Foi-lhe 

informado que as normas estão no novo Manual do Candidato, à disposição secretaria. A 

acadêmica Vilma Duarte Câmara solicitou que fosse feita comunicação para estimular a 

participação dos acadêmicos no 13º Encontro nos dias 26, 27, 28 de julho próximo 

comemorativo dos 25 anos da ASPI-UFF. O acadêmico presidente lembrou o falecimento, 

na véspera, dia 19/06/2017, do acadêmico Paulo Cesar Carneiro. O presidente 

compareceu ao cerimonial de despedida no Rio de Janeiro, levando aos familiares as 

condolências e o apoio da ACAMERJ. Foi enviada uma coroa de flores e foi-lhe 

informado pelos familiares que outros acadêmicos também lá estiveram solidários, 

participando do adeus. A seguir, o presidente convidou os presentes a se dirigirem para a 

sala 03 aonde seria proferida por ele a Palestra  “ SOBRE FUTURO DO HOMEM, DA 

HUMANIDADE E DA MEDICINA – Especulações de um curioso –” e encerrou a 

Quarta Sessão Ordinária, agradecendo a presença de todos, da qual foi feita a presente ata 

que, depois de lida e aprovada por todos será assinada por mim, secretário geral e pelo 

presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, acadêmico Luiz 

Augusto de Freiras Pinheiro.  

 

 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUINTA SESSÃO ORDINÁRIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ, 

REALIZADA NO DIA 18 DE JULHO DE 2017, ÀS 17:00H. 
 
Aos dezoito dias do mês de julho do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da ACAMERJ, 
às 17:00 horas, foram abertos os trabalhos da quinta Sessão Ordinária pelo acadêmico 
presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro com votos de boas-vindas a todos. A pauta do 
dia previa: 1 – Abertura; 2 – Palavra do Presidente; 3 – Leitura e aprovação da Ata da Sessão 
anterior; 4 – Palavra do Secretário Geral; 5 – Programação Científica e Cultural; 6 – Ecos da 
Palestra de 20/06/2017; 7 – V Conclave Argentina-Brasil, em Buenos Aires: andamento; 8 – 
Reunião do II Congresso da ACAMERJ, em Teresópolis, no dia 30/06/2017; 9 – Ecos do 
Colóquio da FBAM em São Paulo; 10 – Vagas para Acadêmicos Titulares; 11 – Assuntos 
Gerais; 12 – Encerramento. – Presentes à Sessão Ordinária os acadêmicos: presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro, o secretário-geral Elimar Antonio Bittar, José Dutra Bayão e 
Selma Sias. Cumprindo a pauta estabelecida foi lida a ata de Quarta Sessão Ordinária, e 
aprovada. O acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro usando a palavra 
comentou sobre o Colóquio da FBAM, em São Paulo: com palestra do acadêmico Adauto 
Dutra Moraes Barbosa. Após o regresso de São Paulo, comunica que a participação da 
ACAMERJ foi sucesso. Sobre o V Conclave Argentina-Brasil participou o desejo de agraciar, 
na ocasião, o presidente da Academia de Buenos Aires com o Título de Acadêmico Honorário 
e o Secretário-geral com o título de Correspondente Estrangeiro; ao Embaixador do Brasil, – 
na recepção que será oferecida à ACAMERJ – Título de Benemérito. Pela comemoração do 
Jubileu de Prata da ASPI-UFF, pretende agraciar a Professora Aidyl e o Professor Roberto 
Pries. Todas estas homenagens foram propostas e aprovadas em reunião da diretoria. Para a 
programação científica, deu ciência de que no dia 15 de agosto, está programada a Palestra 
Educação Cultura e Tradição, a cargo da Professora Marcia Peçanha e Prof. Antonio Puhl. 
No mês de setembro é esperada a presença do Professor Dr. Salvador Borges Netto, que virá 
ao Brasil e nos brindará com dois temas de grande interesse. Ainda, o Dr. João Hélio Rocha, 
de Nova Friburgo, ex-acadêmico, está se propondo para apresentar o trabalho “A Saúde 
Renovada – Contribuição de Nova Friburgo para melhorar a saúde no Brasil”, provavelmente 
para o mês de outubro. A acadêmica Selma Sias lembrou a jornada sobre Prematuridade, no 
dia 17 de novembro, no HUAP. Estes eventos completarão a programação científica do ano 
presidencial. Prosseguindo, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
informou que está sendo elaborada a programação para o V Conclave Argentina Brasil e 
demais providências acerca da viagem, traslados e estada.  Sobre a reunião para o II 
Congresso da ACAMERJ, realizada em Teresópolis, no dia 30/06/2017, mostrou-se muito 
satisfeito com o resultado. Acompanhado do acadêmico Honomar Ferreira de Souza, foi 
recebido naquela cidade pelo Diretor da Faculdade de Medicina e de uma professora Chefe 
de Departamento, quando lhes foram mostradas e ao mesmo tempo disponibilizadas, sem 
ônus, as dependências físicas – salas e auditórios – para serem usadas durante o Congresso. 
O acadêmico Marco Antônio Nasluasky Mibielli continua trabalhando e a próxima reunião 
está marcada para o dia 25 de julho, pela manhã, em Niterói. Foi lembrada a posse do novo 
acadêmico Antonio Claudio Lucas Nóbrega, no dia 21 próximo. Existem, no momento, cinco 
vagas com candidatos definidos, com as normas regulamentares para inscrição cumpridas, 
estando a documentação de cada um percorrendo as diversas fases complementares para a 
admissão. Outras duas, permaneceram em aberto até o dia 10/07/2017, conforme edital, e, 
deverão ser reabertas com possibilidade de pelo menos mais uma. Como ecos da Palestra de 
20/06/2017, proferida pelo presidente, e que foi coroada de sucesso, lembrou as condições 
climáticas daquele dia chuvoso impedindo presenças até de familiares, que eram consideradas 
certas na plateia. Mesmo assim foi grande o número de participantes e maior ainda o interesse 
despertado pelo tema abordado. Nada mais havendo a tratar o acadêmico presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro encerrou a reunião agradeceu a presença de todos da qual foi 
feita a presente ata pelo secretário geral e que, depois de lida e aprovada, será assinada 
juntamente com o acadêmico presidente.    
 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 



 

169 

ATA DA SEXTA SESSÃO ORDINÁRIA DE 2017 DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ -, 

REALIZADA NO DIA 15 DE AGOSTO DE 2017, TERÇA-FEIRA, ÀS 

17:00h, NA SEDE DA ACAMERJ  

 

Aos quinze dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 

ACAMERJ, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abriu os trabalhos 

da Sexta Sessão Ordinária da ACAMER, com a seguinte pauta: 1 - Abertura; 2 - Palavra 

do Presidente; 3 – Leitura e aprovação da Ata da Reunião Anterior; 4 – Palavra do 

Secretário Geral; 5 - Programação Científica e Cultural; 6 - V Conclave Argentina-Brasil, 

em Buenos Aires, em andamento; 7 – Reunião do II Congresso da ACAMERJ, em 

Teresópolis (25/07/2017); 8 – Ecos do Colóquio da FBAM, em São Paulo: 9 – Vagas para 

Acadêmicos Titulares – Novo Edital; 10 – Encerramento; 12 – Palestra. Encontravam-se 

presentes os Acadêmicos Luiz José Martins Romeo Filho, Presidente do Conselho 

Científico; Omar da Rosa Santos, Orador Oficial; José Dutra Bayão, Acadêmico do Ano; 

Vilma Duarte Câmara, Diretora de Documentação; Selma Maria Azevedo Sias, Secretária 

do Conselho Científico, e Elimar Antonio Bittar Secretário-Geral da ACAMERJ. 

Inicialmente, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro apresentou boas-

vindas a todos, teceu comentários gerais sobre a pauta a ser cumprida e pede para que 

seja lida a ata da sessão anterior, que foi aprovada por todos. Foram lembradas as vagas 

para Acadêmico Titular que se encontram abertas, conforme Edital de 1º de agosto e que 

assim permanecerão até o dia 1º. de outubro, e que são: cadeira 28, Patrono Augusto 

Paulino Soares de Souza (era ocupada pelo acadêmico Paulo Cesar Alves Carneiro), 

Medicina Cirúrgica; cadeira 63, Patrono Roched Abib Seba, Ciências Aplicadas à 

Medicina; cadeira 64, Patrono Prof. José Herminio Guasti, Medicina Cirúrgica. 

Programação cientifica e cultural: Foi lembrado que no dia 05/09/2017, às 10:00h, na sala 

03, haverá a palestra do Prof. Dr. Salvador Borges Neto. Para o dia 19/9/2017, haverá a 

palestra do Dr. João Helio. Para o mês de outubro, está sendo programado um painel com 

o acadêmico Adauto Dutra Moraes Barbosa, reunindo professores e alunos versando 

sobre o ensino médico. Os professores: Medicina que eu ensino e alunos: Medicina que 

e como eu quero aprender. V Conclave Argentina-Brasil em Buenos Aires está acertado 

com o Prof. Dr. Marcos Freitas para falar sobre o tema Neuropatias periféricas e com a 

Professora Dra. Claudete Aparecida Araújo Cardoso falar sobre Vírus Zika. Viagem de 

ida no dia 31 de outubro pela manhã. Programa social a noite. Dia primeiro city-tour, à 

tarde recepção na embaixada  do Brasil, dias 02 e 03 Conclave. Possivelmente na noite 

do dia 3 os acadêmicos argentinos oferecerão um jantar como sempre o fazem ao final 

dos conclaves. Dia 4, retorno, havendo opções para turismo por mais tempo indo-se a 

Mendoza. Reunião para o II Congresso: está marcada para o dia 18/8/2017 às 9:00h, 

juntamente com o acadêmico Marco Antonio Naslauski Mibielli. Sobre inadimplências o 

acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou haver 10 acadêmicos 

em falta, correspondendo a 17% da receita, e que as contas veem sendo pagas à custa de 

patrocinios destinados à Revista. Seguindo-se à reunião aconteceria a Palestra Educação 

Cultura e Tradição, a cargo dos professores Marcia Maria Pessanha e Antonio Puhl. Em 
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Assuntos Gerais foi comentado o sucesso do Seminário sobre Envelhecimento Saudável 

desenvolvido em parceria com a ASPI-UFF, tendo a participação efetiva da acadêmica 

Vilma Duarte Câmara nos preparativos e a presença do acadêmico presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro. Foi lembrado que no dia 23/08/2017 haverá homenagem ao 

ex-presidente acadêmico José Herminio Guasti pelo centenário de seu nascimento. 

Também os 88 anos da AMF, comemorados recentemente tendo a ACAMERJ enviado 

os cumprimentos pela significativa data. Nada mais havendo a tratar, o acadêmico 

presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro agradeceu a presença de todos e encerrou a 

sessão, da qual foi feita a presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada pelos 

acadêmicos secretário-geral, Elimar Antonio Bittar e pelo presidente da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

 

Acad. Elimar Antonio Bittar                                Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                                         Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SETIMA SESSÃO ORDINARIA, DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ –, 

REALIZADA NO DIA 19 DE SETEMBRO DE 2017, TERÇA-FEIRA, 

ÀS 17:00H, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos dezenove dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abriu os trabalhos 
da sétima Sessão Ordinária com a seguinte pauta programada: 1 – Abertura; 2 – Palavra 
do Presidente; 3 – Leitura e aprovação da Ata da Sessão anterior; 4 – Palavra do Secretário 
Geral; 5 – Programação Científica e Cultural; -  6 - V Conclave Argentina-Brasil, em 
Buenos Aires, em andamento; 7 - Reunião em 18/08/2017 sobre o II Congresso da 
ACAMERJ, a ser realizado em Teresópolis;  8 - Vagas para Acadêmicos Titulares, Novo 
Edital, aberto em 01/08/2017; 9 - Inadimplências; 10 - Assuntos Gerais; 11 – 
Encerramento; 12 – Palestra. 
Presentes à reunião estavam os acadêmicos: José Dutra Bayão, Vilma Duarte Câmara e o 
secretário-geral Elimar Antonio Bittar. Inicialmente, o acadêmico presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro apresentou boas-vindas a todos, teceu comentários gerais 
sobre a pauta a ser cumprida e pediu para que fosse lida a ata da sessão anterior, tendo 
sido foi aprovada.  
Dando a palavra ao secretário-geral este comentou sobre o Edital aberto de 01/08/2017 a 
01/10/2017 com três vagas para Acadêmico Titular e o expediente de rotina da secretaria. 
Sobre a programação cultural o presidente queixou-se do baixo número de acadêmicos 
presentes às atividades agendadas apesar de bastante divulgadas. Em relação ao V 
Conclave Argentina-Brasil, informou estar toda a programação concluída. Os temas serão 
apresentados pela acadêmica Selma Maria Azevedo Sias e pela Dra. Claudete Aparecida 
Araújo Cardoso professora de pediatria da UFF. O grupo que irá viajar está com dezessete 
pessoas inscritas. Sobre o II Congresso da ACAMERJ a ser realizado em Teresópolis o 
presidente informou que a organização está em andamento havendo segundo informação 
recente do acadêmico Marco Antônio Naslauski Mibielli alguma dificuldade em se 
conseguir patrocínio. Quanto a vagas para acadêmico titular, o presidente informou que 
as respectivas pastas com os documentos dos candidatos Dr. Marcos Raimundo Gomes 
Freitas e da Dra. Tania Cristina de Mattos Petraglia estão em fase final de apreciação pelo 
Conselho Científico. Lembrou a posse da nova acadêmica Dra. Maria de Fátima Bazhuni 
Pombo March, no dia 29 próximo. Com notícias da tesouraria, o presidente informou 
haver no momento 17% de inadimplentes, contudo a situação geral de caixa está 
equilibrada. Houve certa turbulência ao se passar a cobrança para o boleto emitido por 
via eletrônica no sistema bancário, mas já se observa tendência à normalidade. Em 
assuntos gerais foi informado o recebimento de oficio da Academia de Medicina Militar 
comunicando a abertura de vagas e da Associação de Médicos Católicos com 
Peregrinação ao Santuário de São Judas Tadeu. Lembrou a AGE que será realizada no 
dia 03 de outubro vindouro, quando, um dos itens será a solenidade de fim de ano e 
também a aprovação da concessão de medalhas e títulos a autoridades com aprovação do 
orçamento apresentado, lembrando que o envio de procuração é importante para aqueles 
que não puderem comparecer. Com a palavra a acadêmica Vilma Duarte Câmara mostrou 
a programação para o dia 28/09/2017, às 15:00h, no Hotel H, “Conversando sobre a 3ª. 
Idade”, quando ela, pelo 7º. ano seguido fará palestra no evento. Nada mais havendo a 
tratar o acadêmico presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião, da qual 
foi feita a presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada pelos acadêmicos 
secretário-geral Elimar Antonio Bittar e pelo presidente da Academia de Medicina do 
Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 
 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 
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 ATA DA OITAVA SESSÃO ORDINARIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ –, 

REALIZADA NO DIA 17 DE OUTUBRO DE 2017, TERÇA-FEIRA, 

ÀS 17:00H, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos dezessete dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 17:00 horas, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
abriu os trabalhos da oitava Sessão Ordinária para a qual havia a seguinte pauta 
programada: 1 – Abertura; 2 – Palavra do Presidente; 3 – Leitura e aprovação da ata da 
Sessão Anterior; 4 – Palavra do Secretário Geral; 5 – Programação Científica e Cultural; 
6 – V Conclave Argentina-Brasil em Buenos Aires, finalizado; 7 – Reunião do II 
Congresso da ACAMERJ em Teresópolis (07/10/2017); 8 – Inadimplência; 9 – Assuntos 
Gerais; 10 – Encerramento; 11 – Acrescentado ainda à pauta: Ecos da posse da acadêmica 
Maria de Fátima Bazhuni Pombo March. Encontravam-se presentes os seguintes 
acadêmicos: Vilma Duarte Câmara, José Dutra Bayão, Maria de Fátima Bazhuni Pombo 
March, Selma Maria Azevedo Sias, Gesmar Volga Assef Haddad e Elimar Antônio Bittar. 
Iniciando os trabalhos o acadêmico presidente deu boas-vindas a todos. Usando a palavra 
discorreu temas gerais da pauta salientando que, fugindo à rotina não haveria palestra 
após a sessão. A baixa presença de acadêmicos às sessões anteriores trouxe certa 
preocupação para a abordagem de um tema que deverá reunir professores convidados e 
alunos para ventilar o ensino médico atual. Achou-se por bem, fazer maior divulgação e 
apresentá-lo em outra ocasião. As acadêmicas presentes manifestaram suas opiniões e se 
prontificaram à mobilização junto a professores e alunos na futura data. A seguir, 
cumprindo a pauta estabelecida foi lida a ata da sessão anterior tendo sido aprovada por 
todos. Com a palavra o secretário-geral, informou estar o expediente da secretaria em dia, 
ratificou a data agendada da próxima Assembleia Geral Ordinária, no dia 07 de novembro, 
cujo Edital foi publicado na imprensa e o encerramento do prazo para candidatos a 
Acadêmico Titular, em 1º de outubro. O presidente comentou algumas atividades 
realizadas durante o ano:  Jornada em Nova Friburgo, 2 cursos realizados, palestras a cada 
mês e Fórum sobre o Envelhecimento Saudável, em parceria com a ASPI-UFF, além de 
inúmeras outras participações. Quanto ao V Conclave Argentina-Brasil repassou toda a 
programação, horários de viagem de ida e de volta, detalhes da recepção na residência do 
Embaixador. Informou aos presentes sobre as homenagens que serão prestadas aos 
diplomatas e aos acadêmicos da Academia de Medicina de Buenos Aires o que valorizará 
ainda mais a presença da ACAMERJ naquela cidade.  Os Títulos Honoríficos a serem 
concedidos por ocasião do V Conclave Argentina-Brasil, a ser realizado nos dias 2 e 3 de 
novembro próximo: Título de Benemérito ao Senhor Embaixador do Brasil na República 
Argentina, Diplomata Sergio França Danese; Títulos de Acadêmicos Honorários, ao 
presidente da Academia de Medicina de Buenos Aires, Manuel Luis Martí; ao Vice-
Presidente Marcelo V. Elizari e ao Secretário Geral António Raúl de Los Santos. Mais 
alguns acadêmicos mostraram-se dispostos a ir ao V Conclave e providências foram 
tomadas a fim de inclui-los no grupo anteriormente formado. Continuando a falar sobre 
homenagens a serem prestadas, relembrou que, para a solenidade de fim de ano a ser 
realizada no dia 8 de dezembro de 2017, no Núcleo de Estudos em Biomassa e 
Gerenciamento de Águas (NAB), da UFF, concessão de Medalhas de Mérito Médico aos 
indicados pelos Núcleos da ACAMERJ das diversas cidades do Estado, em número de 
sete. Homenagem com Placa pela comemoração do Ano de Centenário da AFL – 
Academia Fluminense de Letras -. Homenagem com Placa pelos 25 anos – Jubileu de 
Prata -, da ASPI-UFF. Homenagem póstuma com Placas a dois acadêmicos, Professor 
Roched Abib Seba cujo centenário de nascimento ocorreu em abril próximo passado e ao 
Presidente Vitalício José Hermínio Guasti com centenário de nascimento ocorrido em 
31/08/ passado. Títulos de Beneméritos pelo proveitoso intercâmbio entre ASPI-UFF e 
ACAMERJ durante o presente exercício à Professora Aidyl de Carvalho Preis, Professor 
Robert Preis e ao Maestro Joabe Figueiredo Ferreira. A acadêmica Vilma Duarte Câmara 
havia proposto o nome do acadêmico Henry Wadih Curi que também será agraciado pelo 
trabalho desenvolvido como professor da UFF. Quanto a reunião em Teresópolis, acerca 



 

173 

do II  Congresso da ACAMERJ, que será realizado nos dias 26, 27 e 28 de abril de 2018, 
nas dependências da UNIFESO,  o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, comunicou que viajou à cidade serrana no dia 07/10/2017, aonde proferiu 
palestra com tema: “Breve Histórico da Academia”, em manhã de atividade do “I Fórum 
da Liga de Neurologia, Neurocirurgia e Neurociências de Teresópolis”, com cerca de 70 
pessoas no auditório, capitaneado com grande sucesso pelo ilustre acadêmico Mauro 
Geller. Foi informado pelo presidente que as inadimplências estão apenas em cerca de 
10%. Alguns acadêmicos permanecem na situação, mas, que, aos poucos, vem-se 
tentando a normalização dos recebimentos. Em assuntos gerais o presidente comunicou 
ter enviado mensagens de congratulações e homenagens aos acadêmicos professores pelo 
dia 29 e a todos pelo Dia do Médico. A acadêmica Vilma Duarte Câmara participou estar 
como suplente no Conselho Nacional de Saúde e estar viajando no dia seguinte para São 
Paulo, para participar de reunião no Ministério da Saúde, nos dias 19 e 20 próximos, 
quando integrará a Comissão Nacional de Incorporação de Tecnologia no SUS. 
Comunicou também sua volta ao Conselho Municipal do Idoso onde sempre prestou seu 
valioso trabalho. Foi lembrado pelo presidente haver dois candidatos a acadêmicos 
titulares – Dr. Marcos Raimundo Gomes Freitas e Dra Tania Cristina de Mattos Petraglia 
com documentação aprovada e em fase de se marcar data para entrevista e apresentação 
das respectivas monografias. Como eco da posse da acadêmica titular Maria de Fátima 
Bazhuni Pombo March ocorrida em 29 de setembro de 2017, foi lembrado o sucesso da 
cerimônia na qual foi usado para recepção o espaço Waldemir de Bragança, no térreo, o 
que constituiu novidade e foi amplamente aprovado por apresentar maior facilidade de 
deslocamento dos convidados nas dependências da Casa. Não havendo outros assuntos 
em pauta a serem abordados o acadêmico presidente agradeceu a presença de todos 
manifestando sua satisfação pelo alto índice de aproveitamento da salutar sessão e 
procedeu ao encerramento, da qual foi feita a presente ata, que depois de lida e aprovada, 
será assinada pelos acadêmicos secretário-geral Elimar Antonio Bittar e pelo presidente 
da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 
 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 
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PALESTRAS, SEMINÁRIOS, SIMPÓSIOS, JORNADAS, CURSOS 

 Seminário Desafios do Envelhecimento Saudável – Acad. Vilma 

Duarte Câmara 

 Palestra do Presidente da ACAMERJ na Academia de Medicina do 

Rio de Janeiro – AMRJ 

 Palestra “Reengenharia do SUS com o projeto do Plano Nacional de 

Saúde experimentado em Nova Friburgo” 

 Jornada sobre Diabetes em Nova Friburgo  

 Palestra “Ciência e Tecnologia x Arte e Humanismo” 

 Palestra “Sobre o futuro do Homem, do Humanismo e da Medicina” 

 Palestra do Presidente da ACAMERJ na Universidade Aberta da 

Terceira Idade 

 Palestra “Educação, Cultura e Tradição” 

 Palestra “Theranostic approach in patients with neuroendocrine 

tumors: new developments and The Duke Experience” 

 

 PALESTRA EM TERESÓPOLIS 

 Vº CONCLAVE MÉDICO ARGENTINA-BRASIL  

 CURSO DE SEMIOLOGIA CARDIOVASCULAR 
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SEMINÁRIO DESAFIOS DO ENVELHECIMENTO SAUDÁVEL 
 

 

Organizado pela Associação dos Professores Inativos da Universidade Federal 

Fluminense-ASPI/UFF-, pelo Serviço de Neurologia e Geriatria da UFF e pela Academia 

de Medicina do Estado do Rio de Janeiro - ACAMERJ-, realizou -se dias 26, 27 e 28 de 

julho de 2017, no Salão Nobre da AMF, o Seminário sobre "Desafios do Envelhecimento 

Saudável" e "13º Encontro Interdisciplinar da Geriatria e Gerontologia da UFF", em 

comemoração ao Jubileu de Preta da ASPI/UFF. 

Durante os três dias do evento, ocorreram Conferências, Palestras, Mesas Redondas e 

Painéis, quando compareceram, aproximadamente, trezentas pessoas altamente 

interessadas nos assuntos abordados. 

 

 
 

 

 
 

 
 

Momentos do seminário 
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PALESTRA DO ACADÊMICO LUIZ AUGUSTO DE FREITAS 

PINHEIRO NA ACADEMIA DE MEDICINA DO RIO DE 

JANEIRO-AMRJ 

 

Dia 26 de setembro de 2017, o Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, proferiu palestra na academia de Medicina do Rio de Janeiro - AMRJ -, 

com o título: "A Humanidade, a Medicina e o Futuro - Um descortino especulativo do 

futuro do Homem , da Humanidade e da Medicina". 

Realizada no auditório do Hospital Samaritano, a palestra precedeu à Solenidade de 

Posse dos Professores Moysés Szklo e Adolpho Milech. 

Perante uma plateia de mais de sessenta atentas pessoas, entre Acadêmicos, 

Professores, familiares e amigos dos empossados o Presidente da ACAMERJ discorreu, 

durante 50 minutos sobre o tema que despertou o mais vivo interesse face às polêmicas 

ideais expostas. 

Abrindo o evento, o Acad. Omar da Rosa Santos, Presidente da AMRJ, saudou o 

palestrante lembrando fatos comuns de uma vivência mais que cinquentenária. Ao final, 

tanto o Acad. Omar da Rosa Santos, Presidente da AMRJ, como o Acad. Dany David 

Kruczan, Primeiro Secretário da AMRJ, teceram comentários enriquecedores sobre o 

tema abordado, conferindo um certificado. O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

agradeceu e foi convidado a participar da Mesa Diretora da solenidade de entrega dos 

Títulos de Honorários. 

Ao final foi oferecido um fino coquetel de congraçamento.  
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PALESTRA REENGENHARIA DO SUS COM O PROJETO DO 

PLANO NACIONAL DE SAÚDE EXPERIMENTADO EM NOVA 

FRIBURGO 
 

Dia 19 de setembro a ACAMERJ realizou sua Sétima Sessão Ordinária, iniciada às 

17:00h, obedecendo à seguinte PAUTA, previamente divulgada: 

PAUTA: 1.Abertura; 2.Palavra do Presidente; 3. Leitura e aprovação da Ata da Reunião 

Anterior; 4.Palavra do Secretário Geral; 5. Programação Científica e Cultural; 6.V 

Conclave Argentina-Brasil em Buenos Aires, em andamento; 7. Reunião do II Congresso 

da ACAMERJ - em Teresópolis (18/08/2017); 8. Vagas para Acadêmicos Titulares - 

Novo Edital - aberto em 01.08.2017; 9.Inadimplência; 10.Assuntos Gerais; 

11.Encerramento. 12.Palestra 

Foram discutidos todos os itens da mesma e o Presidente, Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, prestou outros esclarecimentos em Assuntos Gerais. A Ata, redigida pelo 

Acad. Elimar Antonio Bittar está a disposição dos interessados na Secretaria. 

Após o encerramento, iniciou-se, às 18:30h, palestra proferida por Dr. João Hélio 

Rocha, intitulada "Reengenharia do SUS com o legado do Plano Nacional de Saúde 

experimentado em Nova Friburgo". Radicado em Nova Friburgo desde sua formatura 

(1960), o palestrante fez parte do grupo de médicos que criou a UNIMED naquela idade 

do interior fluminense, bem como integrante ativo do Plano Nacional de Saúde 

implantado na região pelo Governo do Presidente Arthur da Costa e Silva, que tinha como 

Ministro da Saúde e o Dr. Leonel Miranda, isso no final da década de 60 e início de 70, 

do século passado. 

Entusiasta do plano, o Dr. João Hélio está lançando o livro "FORTALECIMENTO 

DO SUS - com a participação do usuário" onde aproveita, na atualidade, as experiências 

positivas do passado. 

Sua palestra girou em torno do conteúdo do mesmo, mostrando que as conquistas 

daquela época podem, perfeitamente, serem aproveitada na realidade atual do SUS. 

Ao término o palestrante foi intensamente questionados pelos presentes, a todos 

respondendo com precisão e entusiasmo. 

Encerrando a excelente tarde/noite o Presidente da ACAMERJ elogiou a exposição e 

respostas de Dr. João Hélio Rocha, sua disposição e entusiasmo, convidando a todos para 

um "brunch". 

  
Alguns presentes na palestra 

 
Presentes da Sessão Ordinária 
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JORNADA SOBRE DIABETES EM NOVA FRIBURGO 
 

Alcançaram absoluto sucesso as programações para o Núcleo da ACAMERJ de Nova 

Friburgo, organizadas pelo Diretor Presidente do Núcleo, Acad. José Antonio Verbicário 

Carim e e pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

Dia 24 de março às 19:00h, em uma dependência do Restaurante VIVA RÔ ocorreu a 

reunião do Presidente da ACAMERJ com os Diretores Presidentes dos Núcleos à qual 

compareceram os Acadêmicos: José Antonio Verbicário Carim (Nova Friburgo), Jacob 

Sammuel Kierzenbaum (Petrópolis) e Anderson Wilnes Simas (Região dos Lagos). 

Também se fizeram presentes os seguintes Acadêmicos: Luiz Augusto de F. Pinheiro 

(Presidente da ACAMERJ), Honomar Ferreira de Souza (Primeiro Tesoureiro), Pedro 

Luiz Pinto Aleixo (Segundo Tesoureiro), Luiz José Martins Romeo Filho (Presidente do 

Conselho Científico), Selma Maria de Azevedo Sias (Secretária do Conselho Científico), 

Alcir Vicente Visela Chácar (Membro do Conselho Científico e Vice-Presidente 

Regional Leste da FBAM), Pietro Novellino (Membro do Conselho Científico e ex-

Presidente da ANM), Gesmar Volga Assef Haddad e Marco Antonio Naslausky Mibielli. 

Vários assuntos foram abordados, conforme Pauta previamente divulgada porém o 

foco principal foi a posse do Acadêmico Marco Antonio Naslausky Mibielli como Diretor 

Presidente do Núcleo de Teresópolis, em substituição ao Acad. Omar da Rosa Santos, e 

a escolha do Núcleo para sediar o II Congresso da ACAMERJ a se realizar no próximo 

ano. Por unanimidade, os presentes escolheram o Núcleo de Teresópolis e o empossado, 

Acad. Marco A. N. Mibielli, deverá presidir o referido Congresso. 

Após a reunião, o anfitrião, Acad. José A. Verbicário Carim e sua esposa Rejane 

receberam os Acadêmicos em um jantar no mesmo restaurante e a confraternização se 

prolongou até altas horas. 

Na manhã seguinte, 08:30h de 25/03, iniciou-se a Jornada sobre Diabetes com a 

programação a seguir: 

8:30-9:00 | Workshop - Dedicado a enfermagem com diploma, inscrições gratuitas - 
Técnicas de Insulinização - Nathália Chianca 
9:00-10:30 | MESA REDONDA-DIABETES CLINICA-Moderadora-Dra Rafaela 
Siqueira Gomes - Presidente - Dr António José Noé 
1- Diagnóstico Clínico e Laboratorial: Acad. Prof. Dr. Honomar Ferreira de Souza - 
(UFF-ACAMERJ); 2-Tratamento e Complicações: Prof. Dr. Marcus Vinicius Leitão de 
Souza - (UFF-ACAMERJ) 
Debatedores: 1-Dra Silvia Regina Sperotto Dieguez. 2-Dra Thais Placido Lengruber 
Corrêa. 3- Dra Mayara Peres B Teixeira 
10:30-12:00 | APRESENTAÇÕES - MINI TEMAS - PRESIDENTE- Dr Roberto de 
Almeida Bonfim - Coordenador- Acad Dr Jose António Verbicario Carim 
10:00-10-10 | Projeto ADINF - Dra Rafaela Siqueira Gomes 
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10:10-10:20 | ARTROPLASTIA - Da indicação ao resultado Dr Mauricio Tarrago 
Viana 
10:20-10:30 | Coronariopatia Crônica em pacientes diabéticos. Dr Edirley Maia Santos 
10:30-10:40 | Cura do diabetes e cirurgia da obesidade-Academia Dr Jose Antonio 
Verbicario Carim 
10:40-10:50 | Diabetes e disfunção sexual. Dr Rodrigo Barros de Castro 
10:50-11:00 | Atenção ao pé diabético - O olhar da Fisioterapia. Fisio Viviane Nunes 
Lopes Oliveira Medeiros. 
11:00-11:10 | Diabetes e alimentação saudável Nutri Jusania Thuler 
11:10-11:20 | Doença Renal do Diabetes, Diretriz tripartite Dra Gelzie Sorrentino Ennes 
11:20-11:30 | Diabetes Mellitus na Infância - Dr Jorge Roberto Gomes Corrêa Macedo 
11:30-11:40 | Dificuldade de manuseio de insulinizacao no diabetes tipo I - Dra Mayara 
Peres Barbosa Teixeira 
Debatedores: 1-Dra Silvia Regina Sperotto Dieguez. 2-Dr Sávio Picanço Moreira. 3-Dr. 
Paulo César de Souza Santos. 4-Dr Marcio Ventura Lugon 
12:00  |  MESA REDONDA: CIRURGICA DO PÉ DIABÉTICO-Presidente da mesa Dr 
Norberto Louback Rocha-Moderador: Acad. Dr Antônio Luiz de Araújo 
1- Anestesia para Procedimentos no Pé DiabéticoDra. Regina Célia de Andrade Ferreira 
de Araújo; 2 - Revascularizações para o Pé DiabéticoDr. Bernardo Cunha Senra 
Barros;3- Prevenção das Amputações Acad. Dr Antônio Luiz de Araújo. 
Debatedores: 1 - Dr. Egidio Bonin de Azevedo 2 - Dra. Rafaela Siqueira Gomes 3-Dra. 
Mayara Peres Barbosa Teixeira 
13:30 | Encerramento: Palavras do Diretor Médico - Dr. Egidio Bonin de Azevedo - 
Palavras do presidente da ACAMERJ Acadêmico Dr. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

 

Estendeu-se até 13:30h, ininterruptamente. Sucesso absoluto, todos os palestrantes 

compareceram, levando informações relevantes para a plateia de mais de cem pessoas. 

Após o encerramento, o Acad. José Antonio Verbicário Carim e sua esposa se 

despediram dos Confrades em um almoço no mesmo restaurante da noite anterior. 

Indubitavelmente foi um excelente evento, muito bem organizado, e a Diretoria da 

ACAMERJ se congratula com o Núcleo de Nova Friburgo e toda a comunidade médica 

da cidade, bem como profissionais de enfermagem, nutrição, farmácia, fisioterapia e 

apoio. 
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PALESTRA CIÊNCIA E TECNOLOGIA X ARTE E HUMANISMO - 

RELAÇÃO NO PASSADO E NO PRESENTE COM PROJEÇÕES 

PARA O FUTURO 

 
Dia 16/05/17 ocorreu a terceira Sessão Ordinária da ACAMERJ à qual compareceram 

os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente), Elimar Antônio Bittar 

(Secretário Geral), Luiz José Martins Romêo Filho (Presidente do Conselho Científico), 

José Dutra Bayão (Acadêmico do Ano de 2016) e Gesmar Volga Assef Haddad (Titular), 

para discutir a pauta previamente elaborada e divulgada. 

A mesma teve sua ata elaborada pelo Acadêmico Secretário Geral e ficará à disposição 

dos Confrades na sede da Academia. 

Após o encerramento seguiu-se a palestra do Prof. Dr. Raimundo Nonato Damasceno, 

Mestre e Doutor em Química Analítica pela PUC-RIO, com o tema: "Ciência e 

Tecnologia X Arte e Humanismo - Relação no passado e no presente com projeções para 

o futuro". Tema desafiador que o palestrante, com erudição e maestria, abordou com 

propriedade, fulcrando-se em renomados cientistas e artistas, retirando profundos 

ensinamentos e elaborando sua opinião. 

A ACAMERJ, nas palavras de seu Presidente, sentiu-se honrada com a ilustre presença 

do palestrante e o Presidente do Conselho Científico pode entabular conversações visando 

programações futuras. 

À palestra compareceram também médicos, estudantes de medicina e pessoas da 

sociedade niteroiense e da ASPI-UFF. 

Ao término, foi oferecido "brunch" para confraternização dos presentes com o Prof. 

Raimundo Damasceno. 

 

Prof. Raimundo Damasceno palestrando 
 

Grupo de alguns presentes na palestra 
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PALESTRA SOBRE O FUTURO DO HOMEM, DA HUMANIDADE 

E DA MEDICINA: ESPECULAÇÕES DE UM CURIOSO 
 

Dia 20 de junho do corrente ano, às 17:00h a ACAMERJ realizou sua quarta Sessão 

Ordinária anual de acordo com pauta previamente divulgada, e que se encontra abaixo. 

PAUTA: 1. Abertura; 2. Palavra do Presidente; 3. Leitura e aprovação da Ata da 

Reunião Anterior; 4. Palavra do Secretário Geral; 5.Programação Científica e 

Cultural; 6. Inadimplência de Acadêmicos Titulares; 7. V Conclave Argentina-

Brasil em Buenos Aires; 8. II Congresso da ACAMERJ; 9.Colóquio da FBAM em 

São Paulo; 10. Vagas para Acadêmicos Titulares; 11.Assuntos Gerais; 

12.Encerramento. 

Presidida pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e Secretariada pelo 

Acad. Elimar Antonio Bittar, responsável pela ata, que ficará disponível aos Confrades e 

Confreiras em nossa secretaria. 

A seguir, às 18:30h, o Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de 

Janeiro - ACAMERJ - , proferiu palestra intitulada "Sobre o Futuro do Homem, da 

Humanidade e da Medicina: Especulações de um curioso". 

Apesar de forte temporal desta noite, estiveram presentes vinte e três pessoas entre 

Acadêmicos e outros convidados. 

A Mesa diretora do evento foi composta pelo Presidente do Conselho Científico 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, pelo Secretário Geral Elimar Antonio Bittar e pelo 

próprio palestrante. 

Também se fizeram presentes os seguintes Acadêmicos: Ciro Denevitz de Castro 

Herdy (Primeiro Vice-Presidente), Vilma Duarte Câmara (Diretora de Biblioteca e 

Documentação), Mário Gáspare Giordano (Conselheiro Fiscal), José Dutra Bayão 

(Acadêmico do Ano de 2016), Alcir Vicente Visela Chácar (Conselho 

Científico), Gesmar Volga Assef Haddad (Acadêmica Titular), Flávio Nogueira de 

Oliveira (Acadêmico Titular), Jocemir Ronaldo Lugon (Conselho Científico), Adalmir 

Morterá Dantas (Acadêmico Emérito), além de representantes da ASPI/UFF, os 

Professores Antonio Puhl e Márcia Pessanha acompanhada de seu esposo Sr. Aldo 

Pessanha, Professor Riuitiro Yamane (Oftalmologia), Professor Sidney Gomes 

(Patologia), Professor Plínio de Assis Tavares Jr. (Pediatria), Dr. Aloizio de Paula 

Antunes (Pediatria), Wilson Pereira Gonçalves (Radiologia), Ricardo do Nascimento 
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Jorge (Radiologia), João Vitor Furtado Fernandes Terra (Acadêmico de Medicina) e 

Thiago Duque Pinheiro (Acadêmico de Medicina). 

Após o evento os presentes se confraternizaram em um "brunch". 

 

 

   
 

 
Momentos da Sessão Ordinária e da palestra 
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PALESTRA “O QUE DEVEMOS SABER SOBRE SÍNDROME 

METABÓLICA E O MAIOR RISCO CARDIOVASCULAR”, NA 

UNIVERSIDADE ABERTA DA TERCEIRA IDADE - UNIVERTI 

 
O Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, proferiu palestra 

na Universidade Aberta da Terceira Idade - UNIVERTI - dia 10/07/17 às 14:00. 

Atendendo ao convite do Presidente da UNIVERTI, o dinâmico e incansável, Acad. 

Waldenir de Bragança, o Presidente da ACAMERJ falou para uma plateia de, 

aproximadamente, 40 pessoas sobre "O que devemos saber sobre Síndrome Metabólica e 

o maior risco Cardiovascular". 

O tema despertou vivo interesse dos participantes que formularam perguntas 

inteligentes e oportunas ao palestrante. 

Ao final, o Prof. Waldenir de Bragança entregou um Diploma marcante do evento, 

com dizeres elogiosos à pessoa do palestrante. 

 

   

  
O Presidente da UNIVERTI e o Presidente da ACAMERJ  

em momentos da palestra e das congratulações 
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PALESTRA EDUCAÇÃO, CULTURA E TRADIÇÃO 
 

Dia 15/08/17 às 17:00h ocorreu a Sexta Sessão Ordinária da ACAMERJ e, a seguir, a 

Palestra sobre "Educação, Cultura e Tradição" com participação dos professores Antonio 

Puhl e Márcia Maria de Jesus Pessanha, ambos, atualmente, membros da Diretoria da 

Associação de Professores Inativos da UFF - ASPI/UFF. 

A Mesa Diretora foi composta pelos Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

(Presidente da ACAMERJ), Luiz José Martins Romêo Filho (Presidente do Conselho 

Científico) e Elimar Antonio Bittar (Secretário Geral), além dos palestrantes . 

Após breves palavras de abertura proferidas pelos Presidentes, o Secretário Geral fez 

a leitura de Curriculum Vitae resumido dos palestrantes. Inicialmente falou o Prof. 

Antonio Puhl, abordando a importância da educação. Com sua cultura geral e longa 

experiência de Professor e Diretor do Instituto Abel, Professor de Pedagogia da UFF, com 

Mestrado em Educação pela Universidade Federal de Santa Maria - UFSM-, o ilustre 

palestrante focou a educação no Brasil, com paralelos a outros países, mostrou as raízes 

mais profundas dos problemas e propôs soluções adequadas às nossas 

realidades. Encerrou deixando excelente ligação para a palestrante a sucedê-lo. 

À Profª Márcia Pessanha coube focalizar a parte referente a Cultura e Tradição. A 

referida palestrante é Prof. de Pedagogia da Faculdade de Educação da UFF, onde tem 

cursos de Mestrado e Doutorado, sendo, atualmente, Secretária Geral da Academia 

Fluminense de Letras e Presidente da Academia Niteroiense de Letras. Teceu longos 

comentários sobre nossa Cultura, cotejando-a com outras milenares e mostrou a realidade 

brasileira atual e perspectivas futuras, focando no combate às diferenças. 

Ao final, o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho conduziu os debates, havendo 

acaloradas participações da numerosa plateia com pontos de vista, elogios aos 

palestrantes e à organização do evento. Encerrando a gloriosa noite, a ACAMERJ 

ofereceu um brunch aos participantes. 

   

               Mesa Diretora                                          Os palestrantes com                                               

                                                                                  os respectivos certificados 
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PALESTRA THERANOSTIC APPROACH IN PATIENTS WITH 

NEUROENDOCRINE TUMORS: NEW DEVELOPMENTS AND 

THE DUKE EXPERIENCE 

 

Dia 05/09 às 10:00h, conforme previamente divulgado, o Acadêmico Honorário da 

ACAMERJ, Salvador Borges-Neto, proferiu duas palestras em nossa sede; com um 

intervalo entre elas: 

1. Theranostic Approach in Patients With Neuroendocrine Tumors: New 

Developments and The Duke Experience 

2. Coffee-Break 

3. Prognostic Value of Left Ventricular Mechanical Dyssynchrony Evaluated 

by Gated SPECT Myocardial Perfusion Imaging 

Asssuntos altamente relevantes e atuais, abordados de forma didática, com uma síntese 

das novas tecnologias nas áreas de oncologia e cardiologia. 

A ACAMERJ sentiu-se honrada e prestigiada com a presença do nobre pesquisador e 

professor, ex-aluno da Faculdade de Medicina da UFF, há muitos anos radicado nos USA. 

Atualmente o Professor é Chefe de Departamento de Medicina Nuclear na Duke 

University, mas nunca esquece as suas origens. 

A ACAMERJ o homenageia, enaltecendo a figura de seu pai - Acadêmico Emérito e 

Fundador - Salvador Borges Filho. 

A mesa diretora do evento foi constituída pelos Acadêmicos Luiz Augusto Freitas 

Pinheiro (Presidente da ACAMERJ), Elimar Antonio Bittar (Secretário Geral) e Luiz José 

Martins Romêo Filho (Presidente do Conselho Científico) que ao início e ao final 

proferiram palavras elogiosas de estímulo ao palestrante e de esperança na medicina atual 

e do futuro. Encerrando, o Presidente convidou o Acad. Salvador Borges Filho para 

entregar os certificados ao filho amado e admirado. 

    
                         Mesa Diretora                       Prof. Salvador Borges Neto palestrando 
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CURSO DE SEMIOLOGIA CARDIOVASCULAR 
 

Dia 29 de junho passado encerrou-se o Curso de Semiologia Cardiovascular, 

organizado pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. O 

início foi dia 18 de maio, com a presença do responsável pelo mesmo e do Acad. Luiz 

José Martins Romêo Filho (Presidente do Conselho Científico) e teve 48 inscritos, entre 

médicos e acadêmicos de medicina. Contou ainda com a participação dos Acadêmicos 

Heraldo Victer, Antônio Luiz de Araújo, Evandro Tinoco Mesquita e do Professor de 

Nefrologia da Universidade Federal Fluminense - UFF, Dr. Jorge Paulo Strogoff de 

Matos. 

Foram 21 aulas ministradas, sempre às terças e quintas feiras, com plena aceitação dos 

participantes que, ao final, elogiaram a qualidade do mesmo e a organização. 

O último dia do evento foi marcado por aula proferida pelo Acadêmico Evandro 

Tinoco Mesquita e palavras de encerramento do Presidente, Acad. Luiz Augusto de F. 

Pinheiro, que ainda procedeu sorteio de três estetoscópios com esfigmomanômetros 

oferecidos pela UNICRED e livros cedidos pela própria ACAMERJ. 

Abaixo, além de fotos do desenvolvimento do curso, também o cartaz do mesmo. 
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I FÓRUM DA LIGA DE NEUROLOGIA, NEUROCIRURGIA E 

NEUROCIÊNCIAS 
 

Dia 07 de outubro (sábado), o Presidente da ACAMERJ esteve na Faculdade de 

Medicina de Teresópolis - UNIFESO - para participar do I Fórum da Liga de Neurologia, 

Neurocirurgia e Neurociências. Muito bem recebido pelos alunos, pelo Diretor da 

Faculdade de Medicina, Prof. Manoel Antônio Gonçalves Pombo e pelo Prof. Mauro 

Geller, que, também, é Acadêmico Titular da ACAMERJ. O evento teve início às 09:00 

com o Presidente da ACAMERJ apresentando um "Breve histórico da Academia" desde 

sua fundação até os dias atuais, perante uma plateia de, aproximadamente, cinquenta 

pessoas, entre médios, professores e alunos. Aproveitou para comentar sobre o II 

Congresso Médico da ACAMERJ, a ser realizado em Teresópolis, nas dependências da 

UNIFESO, dias 26-27-28 de abril de 2018. Ressalte-se o grande entusiamo da Direção da 

Faculdade de Medicina, do organizador e Presidente do Congresso, Acad. Marco Antonio 

Naslausky Mibielli, dos alunos e do Acad. Prof. Mauro Geller. 

Com certeza teremos um grande Congresso, marco para a ACAMERJ e para a cidade 

de Teresópolis. 

A seguir, o Prof. Mauro Geller proferiu uma sucessão intervalada de várias palestras 

em neurociências, girando em torno da conexão sistema nervoso e imunogenética. Com 

seu amplo conhecimento do tema, fruto de suas pesquisas, e vivências na UNIFESO, na 

UFRJ e na New York University School of Medicine, nosso eminente confrade pode 

tornar o tema agradável, ao nível do conhecimento de todos, sem perder informações 

sobre a alta complexidade do mesmo e apresentar as perspectivas futuras.  

Foi toda uma manhã de agradável congraçamento e de proveitosa fonte de divulgação 

do conhecimento.  

 

 
Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e  

Mauro Geller entre alunos organizadores do evento. 
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Vº CONCLAVE MÉDICO ARGENTINA-BRASIL 

 
Revestiu-se de total sucesso o Vº Conclave Médico Argentina-Brasil realizado em 

Buenos Aires. 

Dia 01/11/17 a delegação brasileira, membros da ACAMERJ e familiares da Academia 

Nacional de Medicina de Buenos Aires (ANM-BA) foram recebidos às 18:00h, na casa 

da Embaixada do Brasil. 

O Exmo. Embaixador e sua esposa recepcionaram os convidados em suntuosas 

dependências da Casa, com coquetel de confraternização. A delegação brasileira estava 

composta por Acadêmicos (as) e seus familiares, num total de 26 (vinte e seis), assim 

discriminados: Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente da ACAMERJ), Acad. 

Hiram da Silveira Lucas (Segundo Vice-Presidente), Acad. Leslie de Albuquerque Aloan 

(Diretor de Patrimônio), Acad. Omar da Rosa Santos (Orador), Acad. Selma Maria de 

Azevedo Sias (Secretária do Conselho Científico), Acad. Pietro Novellino (Conselho 

Científico), Acad. Gesmar Volga Assef Haddad, Acad. Maria de Fátima Bazhuni Pombo 

March, Acad. Hildoberto Carneiro de Oliveira, Acadêmico José Hamilton Maciel Silva 

(Presidente da FBAM), Eliana Lemos Cotta Pereira, Lucia Matta Pires Aboim, Maria de 

Fátima Gomes Pinheiro, Dra. Jovita Gomes Pinheiro, Dra. Maria Rita Marques de Souza 

Silva, Otília Madalena Lupi Santos, Cristina Gonçalves Peribanez, Dra. Maria da Glória 

Maciel da Silva, Alita Baptista dos Santos (Secretária da ACAMERJ), Ildeir Rangel Sias, 

Isac de Azevedo Sias, Thalita Citrangolo, Dra. Claudete Araújo Cardoso, Dra. Fernanda 

Pombo March, Georgete Bazhuni Pombo e Silvania Aparecida Fernandes de Oliveira. 

Em breve pronunciamento, o Embaixador Sérgio França Danese deu as boas vindas, 

enaltecendo a iniciativa dos encontros entre médicos brasileiros e argentinos, augurando 

todo o sucesso para o Vº Conclave. A seguir o Presidente pronunciou discurso de 

agradecimento e de opinião sobre a importância da troca de conhecimentos, concedendo 

ao Sr. Embaixador Medalha e Diploma de Membro Benemérito e ao segundo Secretário 

e Chefe do Cerimonial, Sr. Filipe Abbott Galvão Sobreira Lopes, Diploma de Honra ao 

Mérito. 

A íntegra do discurso do Presidente da ACAMERJ segue abaixo: 

"Sr. Embaixador, 

Esta é a quarta vez que um Embaixador brasileiro em Buenos Aires recebe membros da 

Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro - ACAMERJ - e da Academia 

Nacional de Medicina de Buenos Aires, em sua residência oficial. A primeira deu-se em 

2008, com o Embaixador Mauro Luiz Iecker Vieira, quando aqui estivemos em visita à 

Academia Nacional de Medicina, por entendimentos do então Presidente Alcir Vicente 

Visela Chácar. A segunda vez ocorreu em 2012, por ocasião do I Conclave Médico 

Argentina-Brasil, quando nos recebeu o Embaixador Enio Cordeiro. Cá viemos pela 

terceira vez em 2014, para o III Conclave, com recepção oferecida pelo Embaixador 

Everton Vieira Vargas. Agora, retornamos em 2017, brasileiros e argentinos, honrados 

com a acolhida amiga e lhana de V.Exa., Embaixador Sérgio França Danese. 

Senhoras e Senhores - O mundo vive e continuará vivendo, mais e mais, mudanças e 

transformações que fluem mais rápidas que Heráclito de Éfeso imaginar pudesse, no 

século V a.C. 

De fato, as eras são atingidas por uma autofagia veloz, progressiva, surpreendente e 

incontrolável. Apenas, para enfatizar o argumento, atendo-me a passado não tão 

longínquo, a Idade Média durou em torno de 1000 anos; a Idade Moderna, ou 

Contemporânea, foi muito mais curta, aproximadamente 400 anos; a Idade Pós-Moderna, 

teve ainda menor duração, 50 a 55 anos; eis que vivemos, no momento, a 

Hipermodernidade. Breve estaremos em outra era, que talvez, por razões pragmáticas, 



 

189 

devêssemos intitular Idade do Conhecimento, pois a necessidade de se adquirir novos 

conhecimentos será, cada vez mais, perene e diuturna, visto que o conhecimento que não 

modifica o comportamento é ineficaz e descartável e o que o faz, perde a relevância. 

Entretanto, faz-se mister lembrar que nem todas as mudanças sociais e humanas geram 

ou conduzem a comportamentos virtuosos. 

Ao contrário, como já pensava Montesquieu - "O desenvolvimento da sociedade leva ao 

declínio das virtudes". 

De fato, virtudes como, amor, polidez, prudência, justiça, temperança, humildade, 

tolerância, fidelidade, compaixão, perseverança, entre outras, vêm, progressivamente, 

perdendo força, enquanto a ciência, e a tecnologia delas emanante, se emancipam e 

avançam a passos largos. Ao ponto de a novidade de hoje, tornar-se obsoleta amanhã. 

A Sociedade Tecnológica de Massas, preocupando-se em "ter" e não em "ser", despreza 

os valores e enaltece o poder! Como afirmam Stephen Hawking e Leonard Mlodinow, no 

capítulo inicial do livro "O Grande Projeto" - "...a filosofia está morta. Ela não 

acompanhou os desenvolvimentos modernos da ciência, em particular da física. Os 

cientistas passaram a portar a tocha da descoberta... " 

É a razão que nos difere. Devido a ela, o homem, com pele frágil e sem proteção, 

conseguiu, nos milênios de sua existência, encontrar meios de adaptação às mais 

inóspitas condições ambientais, do mais rigoroso inverno ao mais tórrido verão; sem 

asas e ossos pneumáticos alçou-se aos ares, saiu da atmosfera terrestre e em voos, 

tripulados ou não, atingiu a lua e outros planetas - a nave Explorer, após 35 anos de 

aprofundamento no espaço, ejetou-se do sistema solar e busca outros sistemas -; sem 

brânquias, o homem mergulhou nas profundezas dos rios, mares e oceanos. E, o 

importante, tornou-se dominador de todos os seres que, de forma inata, detêm essas 

prerrogativas. Paradoxalmente, o mesmo raciocínio que nos diferencia, permitindo todos 

esses avanços e conquistas, nos está vitimando. À medida que progridem a ciência e a 

tecnologia, fulcradas na razão, as artes e o humanismo vêm sofrendo retrocesso. O 

primado da racionalidade, com suas benesses, não tem contribuído para reduzir todas 

as formas de injustiça e para uma vida mais igualitária e feliz. "Mucho racionalismo 

impide escuchar/ los latidos en el pecho y el siseo de las alas", é como diz o poeta José 

Maria Memet em seu livro "El reastreador de lenguajes". 

A sociedade se desumaniza, ou busca novas formas de humanismo que sejam compatíveis 

com o esmagador poder da ciência e da tecnologia. 

Estando a medicina inserida nesse contexto, este, penso, deve ser o fulcro de nossos 

Conclaves e de tantos outros encontros médico-científicos mundo afora. Trocar 

conhecimentos, reforçar conhecimentos, discutir formas de obtê-los e de aplicá-los, 

visando compatibilizar o binômio Ciência e Tecnologia com o binômio Arte e 

Humanismo, tanto quanto possível, na tentativa esperançosa de se evitar a sombria 

profecia de Nietzsche, elaborada há 150 anos - "O Homem é algo a ser superado. Ele é 

uma ponte, não um objetivo final. " 

O desejado é que executemos a tarefa de preservar o dom da vida, da espécie e do 

Universo, segundo concepção do Papa Francisco. 

Entretanto, o evolver dos últimos setenta anos parece sinalizar em direção oposta, onde 

o Homo sapiens, ignorando o dom e focando-se na tarefa, excede-se em uma ética 

construtivista, esquecendo-se dele próprio abdica do humano e da humanidade, deixa-se 

superar, conforme profetizou Nietzsche, desaparece da face da terra como espécie, sendo 

substituído por seres, ou geneticamente modificados, ou híbridos (cyborg), ou ainda por 

robôs humanizados. 

Senhoras e Senhores, esta é a mensagem que lhes trago, não na certeza de que seja 

irrestritamente aceita mas na esperança de ser pensada e discutida. 
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Termino agradecendo a todos os membros de nossa Embaixada na Argentina, em 

especial ao Segundo Secretário Sr. Filipe Abbott Galvão Sobreira Lopes a quem 

homenageio, em nome da ACAMERJ, pela gentileza, atenção e paciência que nos 

dispensou, oferecendo este Diploma de Honra ao Mérito. 

Agradecido sou, aos colegas argentinos, aos familiares e a todos os presentes. 

Ao Embaixador, Sérgio França Danese, confiro Diploma e Medalha de Membro 

Benemérito, agradecendo também a atenção e a delicadeza empenhadas em nosso 

atendimento, tendo o desprendimento de disponibilizar-nos seu e-mail particular. 

Finalmente, passo às mãos de V.Exa. esta placa, simbolizando a recepção desta noite, 

marco do Vº Conclave Médico Argentina-Brasil, realizado em Buenos Aires, dias 02 e 

03 de novembro de 2017. 

Obrigado! Gracias! 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro" 

Dias 02 e 03 de novembro ocorreram as Mesas Redondas na Academia Nacional de 

Medicina de Buenos Aires, conforme a programação: 

Jueves 2 de noviembre 

15:30 h.Acto de apertura 

Palabras del Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires 

(ANM)Acad. Manuel Luis Martí 

Palabras del Presidente de la Academia de Medicina del Estado de Río de Janeiro 

(ACAMERJ) Acad. Luiz A. de Freitas Pinheiro 

16:00 h. 1º Sesión Científica 

Presidente: Acad. Manuel Luis Martí (ANM) 

Coordinador: Acad. Luiz A. de Freitas Pinheiro (ACAMERJ) 

Disertante argentina: Dra. Julia Etulain (ANM) 

"Plasma rico en plaquetas para regeneración de tejidos" 

16:45 h. Discusión 

17:15 h. Intervalo 

18:00 h. 2º Sesión Científica 

Disertante brasileña: Profa Dra. Claudete Aparecida Araújo Cardoso (ACAMERJ-

UFF)"Infecção pelo Vírus Zica e suas complicações" 

18:45 h. Discusión 

19.30 h. Clausura de la 1ª Jornada 

______________________________________________ 

Viernes 3 de Noviembre 

09:00 h. 3º Sesión Científica 

Presidente: Acad. Luiz A. de Freitas Pinheiro (ACAMERJ) 

Coordinador: Acad. Manuel Luis Martí (ANM) 

Disertante brasileña: Acadêmica Professora Selma Maria de Azevedo 

Sias"Pneumonia Lipoídica - Ainda existe?" 

09:45 h. Discusión 

10:15 h. Intervalo 

11:00 h. 4º Sesión Científica 

Disertante argentino: Acad. José A. Navia (ANM) "Valvulopatías Tricuspídeas" 

11:45 h. Discusión 

12:15 h. Acto de Clausura del Cónclave 

Palabras del Vicepresidente de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires 

Acad. Marcelo V. Elizari 
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Palabras del Vicepresidente de la Academia de Medicina del Estado de Río de 

Janeiro, representado pelo Acad. Omar da Rosa Santos (Orador Oficial da 

ACAMERJ). 

12:30 h. Plenario ambas Academias 

13:30 h.Vino de honor 

 

Na Solenidade de Abertura o Presidente da ANM-BA deu boas vindas aos brasileiros, 

destacou a importância dos encontros e desejou sucesso ao evento. O Presidente da 

ACAMERJ proferiu discurso que foi continuação de ideias desenvolvidas na recepção da 

Embaixada brasileira e que segue abaixo. 

 

"Senhor Presidente Manuel Luis Martí - 

Agradeço a Deus haver-me proporcionado a grande ventura de participar deste Vº 

Conclave Médico Argentina-Brasil, em Buenos Aires, como Presidente da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro - ACAMERJ -, representando meus pares nesta 

Solenidade de Abertura. Honra-nos, a todos, de uma Academia regional, é verdade que 

de um destacado estado do Brasil, participar de tão importante evento, ombreando-nos 

com uma Academia Nacional de um grande país, tendo em vista a distinção que tem a 

Argentina no concerto de todas as nações. 

Em verdade, um país, com cinco agraciados com o Prêmio Nobel, sendo dois deles em 

Fisiologia ou Medicina, merece todos os encômios e respeito. 

É neste país, alicerçado pela educação, pela cultura e pela tradição, que tem pontuado 

nas Ciências e nas Artes em geral, que me permito a veleidade de continuar 

desenvolvendo o raciocínio elaborado na noite de ontem, por ocasião da recepção na 

Embaixada brasileira. 

Senhor Presidente, Confreiras e Confrades argentinos e brasileiros - 

Aqueles que lá estiveram lembram-se da importância que atribuí ao conhecimento, para 

atuais e futuras gerações, ao ponto de nomear o porvir como a Idade do Conhecimento, 

pois ele será a gazua que abrirá todas as portas doravante e responsável por algo 

essencial e insubstituível na vida dos povos - o Crescimento. Entretanto, o inverso 

também é verdadeiro. Trata-se portanto, de uma dupla via virtuosa. Conhecimento gera 

crescimento que, por sua vez, proporciona condições materiais para o conhecimento. E 

é nessa Idade do Conhecimento que, suponho, futuras gerações verão e viverão o 

desacoplamento, já iniciado, do binômio Inteligência / Consciência até total desconexão. 

Hoje, a Inteligência Artificial já compete e suplanta, em muitos aspectos, a Inteligência 

Humana. Dias virão em que a Inteligência Humana será totalmente sotoposta à 

Inteligência Artificial. Esse futuro está bem próximo. Resta a Consciência que, embora 

pareça totalmente impossível ou utópico, estudos já existem no sentido de, conhecendo 

seus meandros, transferi-la também para as máquinas. Em assim procedendo, o Homo 

sapiens terá assinado seu atestado de óbito. Estará totalmente descartado. 

Haverá como evitá-lo? Ou caminharemos resignados para este epílogo? 

É o que proponho para nossas Academias doravante. Assumirmos a árdua e pantanosa 

tarefa de pensar o futuro, o que está por vir, o que virá de forma imediata, no diáfano 

instante seguinte e, mais desafiador, o que ocorrerá em época mais distante. 

Focando o presente, desejo que nosso Vº Conclave tenha, no mínimo, o mesmo brilho e 

qualidade científica dos anteriores. Auguro aos palestrantes todo o sucesso em suas 

apresentações e que os debates sejam enriquecedores. 

Senhor Presidente, Confrades e Confreiras, aos presentes almejo que os benefícios deste 

Conclave lhes superem as expectativas e que Deus nos proteja. 

Termino pedindo vênia para prestar algumas merecidas homenagens: 
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- A primeira, conferir aos Confrades Presidente Manuel Luis Martí, Vice-Presidente 

Marcelo V. Elizari e Secretário Geral Antonio Raúl de Los Santos, diploma e medalha 

de Membro Honorário da ACAMERJ. 

- A segunda, entregar ao Presidente Manuel Luis Martí, placa comemorativa de nosso 

Vº Conclave Médico Argentina-Brasil para que o mesmo fique perenizado nos anais 

desta Casa. 

A todos agradeço e me desculpo se me alonguei. 

Gracias! Obrigado! 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro" 

 

Após seu discurso, o Presidente da ACAMERJ solicitou ao Presidente da ANM-BA, 

que o substituísse na coordenação da primeira Sessão Científica, como Coordenador, pelo 

Presidente da Federação Brasileira de Academias de Medicina, Acad. José Hamilton 

Maciel Silva, e na segunda Sessão, que a Presidência fosse exercida pelo Acad. Pietro 

Novellino, três vezes Presidente da Academia Nacional de Medicina do Brasil, no que foi 

prontamente atendido. 

Conforme a programação, dois argentinos e dois brasileiros proferiram palestras sobre 

temas relevantes no momento e implicações futuras. 

A Diretoria da ACAMERJ faz questão de se referir elogiosamente às palestras 

proferidas pelas Professoras Doutoras Claudete Aparecida Araújo Cardoso e Selma Maria 

de Azevedo Sias, ambas da UFF, todas muito didáticas, dotadas de amplo conhecimento 

do assunto, com documentação de alto cunho científico-tecnológico e, principalmente, 

envolvidas por profundo conteúdo humanístico. 

Na ocasião, assim se pronunciou o Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro: - 

"Como Presidente da ACAMERJ, sinto-me feliz por convidá-las e como Professor 

Emérito da Universidade Federal Fluminense, estou orgulhoso pelo conteúdo das 

palestras". 

Todas as quatro palestras foram seguidas de prolongados debates e opiniões 

enriquecedoras. 

Na tarde do dia 03 ocorreu a Solenidade de encerramento quando se manifestaram os 

Acadêmicos Manuel Luis Martí, em substituição ao Acad. Marcelo V. Elizari (Vice-

Presidente) e o Orador Oficial da ACAMERJ Acad. Omar da Rosa Santos, em nome do 

Primeiro Vice-Presidente Ciro Denevitz de Castro Herdy, que não pode estar na 

Argentina. 

Posteriormente o Presidente Manuel Luis Martí convocou o Presidente Luiz Augusto 

de F. Pinheiro para, juntos, presidirem a atividade final, relativa a temas para o VIº 

Conclave, a se realizar no Brasil, em 2019. 

Vários Acadêmicos (as) presentes se manifestaram, ficando as seguintes sugestões: 

Fibrilação atrial: Acad. Raúl de los Santos (ANM-BA) 

O futuro do homem, da humanidade e da medicina - Neurociências: Acad. Luiz Augusto 

de F. Pinheiro (ACAMERJ) e Acad. Omar da Rosa Santos (ACAMERJ) 

Espiritualidade e Medicina: Acad. Gesmar Volga Assef Haddad (ACAMERJ) 

Cirurgia Robótica: Acad. Pietro Novellino (ACAMERJ) 

Tuberculose Multirresistente no Brasil e na Argentina (América Latina): Acad. Maria de 

Fátima Bazhuni Pombo March (ACAMERJ) 

Saúde Mental: Acad. José Hamilton Maciel Silva (FBAM) 

Insuficiência Cardíaca - Rim e Coração: Prof. José A. Navia (ANM-BA) 

Ato contínuo o Presidente da ANM-BA deu por encerradas as atividades do Vº Conclave 

Médico Argentina-Brasil, convidando a todos para se confraternizarem com um "Vino de 

honor". 
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Ressalte-se ainda que, às 20:00h do dia 02/11, o Presidente Manuel Luis Martí e 

Confrades recepcionaram-nos em uma Casa de Festas, "Pur Sang", para queijos e vinhos 

e jantar. Lá compareceu o Acad. Prof. Fortunato Benaim que, com 98 anos e recém 

recuperado de grave enfermidade, que o manteve em UTI por 5 meses, conversou 

longamente com vários Acadêmicos, apreciou o bom vinho Malbec da Argentina, jantou, 

a todos entusiasmando por sua total recuperação. A ACAMERJ, por todos os seus 

membros, se alegra ao vê-lo recuperando a saúde e roga a Deus que o proteja e abençoe. 

À noite do dia 03/11, após haver encerrado o Conclave, vários membros de nossa 

delegação compareceram ao "Madero Tango" para assistir a um show da tradicional 

música argentina. 

 

  
 

  
 

  
Momentos da Solenidade inaugural e do Vº Conclave Médico 
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ASSEMBLEIAS 

Primeira Assembleia Geral Extraordinária em 22/05/2017 

Segunda Assembleia Geral Extraordinária em 10/08/2017 

Terceira Assembleia Geral Extraordinária em 03/10/2017 

Quarta Assembleia Geral Ordinária em 07/11/2017 

 

REUNIÕES PREPARATÓRIAS PARA O II CONGRESSO MÉDICO 

DA ACAMERJ – 26 A 28 DE ABRIL DE 2018 

Primeira Reunião preparatória do II Congresso em 13/04/2017 

Segunda Reunião preparatória do II Congresso em 09/05/2017 

Terceira Reunião preparatória do II Congresso em 30/06/2017 

Quarta Reunião preparatória  do II Congresso em 18/08/2017 

 

SOLENIDADES 

POSSE DO ACADÊMICO CLÁUDIO DO CARMO CHAVES NA 

ABE; 

 

POSSE DO ACADÊMICO HILDOBERTO CARNEIRO DE 

OLIVEIRA NA ANM; 

 

POSSE DO ACADÊMICO TITULAR ANTÔNIO CLÁUDIO LUCAS 

DA NÓBREGA E ASCENSÃO A MEMBRO EMÉRITO DO ACAD. 

TARCÍSIO RIVELLO DE AZEVEDO;  

 

HOMENAGEM AO CENTENÁRIO DO ACAD. JOSÉ HERMÍNIO 

GUASTI NA AFL; 

 

SOLENIDADE DE HOMENAGEM A ENTIDADES CULTURAIS DE 

NITERÓI NA ASPI/UFF; 

 

POSSE DA ACADÊMICA MARIA DE FÁTIMA BAZHUNI POMBO  
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ATA DA PRIMEIRA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA 

DE 2017, REALIZADA NA SEDE DA ACADEMIA DE MEDICINA 

DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ, NO DIA 22 DE 

MAIO DE 2017 ÀS 17:00H. 

 
Aos vinte e dois dias do mês de maio do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 17:00 horas, foram abertos os trabalhos pelo acadêmico presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro cumprimentando a todos. A pauta do dia previa: 17:00h 
Assembleia Geral Extraordinária em primeira convocação. Apresentação do Curricullum 
Vitae e da Monografia “UMA ABORDAGEM TRANSLACIONAL SOBRE O 
PROCESSO FISIOPATOLÓGICO DA SÍNDROME METABÓLICA: IMPACTO DO 
EXERCÍCIO FÍSICO NAS ALTERAÇÕES HEPÁTICAS E DO FLUXO 
RETRÓGRADO NA DISFUNÇÃO ENDOTELIAL DA HIPERTENSÃO ARTERIAL” 
do candidato a Acadêmico Titular Professor Antonio Cláudio Lucas da Nóbrega, na 
Cadeira número 34, Patrono Dr. Capistrano Pereira. - 19:30h Apuração dos votos, 
resultado e encerramento. Encontravam-se presentes os seguintes acadêmicos: presidente 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Honomar Ferreira de Souza, Vilma Duarte Câmara, 
Omar da Rosa Santos, Luiz José Martins Romeu Filho, José Dutra Bayão, Alcir Vicente 
Visella Chácar, Waldemir de Bragança, Claudio do Carmo Chaves, Antonio Chinelli, 
Rubens Antunes da Cruz Filho, Tarcísio Rivello de Azevedo, e Elimar Antonio Bittar. 
Seguindo os trabalhos foi feita a apresentação oficial aos acadêmicos do rico e extenso 
currículo do Professor Antonio Claudio Lucas da Nóbrega, que já havia passado pela 
Comissão Científica. Posteriormente, na sala 02, da AMF, seguiu-se a apresentação da 
Monografia pelo candidato, valorizada por observações naquele momento mostrando 
sempre atualizações sobre o tema. Finalizada a apresentação o presidente da Academia 
de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 
elogiou a apresentação, acrescentou observações de sua especialidade médica e formulou 
perguntas ao professor, seguidas de uma série de intervenções dos presentes com elogios, 
comentários e acrescentando conhecimento e perguntas de alto relevo cabíveis ao 
momento. Com agradecimentos do presidente os aplausos marcaram o final desta etapa, 
tendo sido pedido ao palestrante que aguardasse no local enquanto os demais acadêmicos 
dirigiram-se para a secretaria a fim de que fossem apurados os votos. Apurados os votos, 
no total de 48, depositados presencialmente na grande maioria, e alguns enviados por 
correspondência, em acordo com disposições regimentais, com a totalidade marcando 
“sim”, o que significava aprovação, o professor que fora mantido aguardando a conclusão 
foi convidado a adentrar à secretaria tendo sido aplaudido e recebido oficialmente na 
ACAMERJ. O presidente valeu-se da oportunidade e relembrou algumas atividades 
programadas para os próximos meses, e encerrou a Primeira Assembleia Geral 
Extraordinária, agradecendo a presença de todos e, especialmente, formulando votos de 
boas-vindas ao novo titular. Desta assembleia foi feita a presente ata que depois de lida e 
aprovada por todos será assinada por mim, secretário geral e pelo presidente da Academia 
de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, acadêmico Luiz Augusto de Freiras Pinheiro.     
 

                                                                                
 

Acad. Elimar Antônio Bittar                          Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                   Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA 

DE 2017, DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTDO DO RIO DE 

JANEIRO-ACAMERJ, REALIZADA NO DIA 10 DE AGOSTO DE 

2017, ÀS 17:00h, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos dez dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da ACAMERJ, 
o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abriu os trabalhos da Quinta 
Assembleia Geral Extraordinária da ACAMERJ, com a seguinte pauta: 17:00h – 
Assembleia Geral Extraordinária em primeira convocação, na sala 03, Dr Aureliano 
Barcellos, da AMF. Apresentação do Curriculum Vitae e da Monografia “EVOLUÇÃO 
CLÍNICA DE CRIANÇAS INTERNADAS COM PNEUMONIA ADQUIRIDA NA 
COMUNIDADE (PAC) EM HOSPITAL PEDIÁTRICO APÓS INTRODUÇÃO DA 
VACINA ANTI-PNEUMOCÓCCICA 10 VALENTE NA REDE PÚBLICA DE 
SAÚDE”, da candidata a Acadêmica Titular Professora Dra. Maria de Fátima Bazhuni 
Pombo March, cadeira 62, Patrono Professor Octávio Lemgruber. – 19:30h: Apuração 
dos votos, resultado e encerramento. A mesa foi composta pelos acadêmicos: presidente 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, ex-presidente Alcir Vicente Visella Chácar, que 
representava o presidente do Conselho Científico, e pelo secretário-geral Elimar Antonio 
Bittar. Estiveram presentes os acadêmicos Adauto Dutra Moraes Barbosa, Salvador 
Borges Filho, José Dutra Bayão, Selma Maria de Azevedo Sias, Gesmar Assef Volga 
Haddad, Ciro Herdy, e Ernesto Mayer Rimer, além de professores do Hospital Antonio 
Pedro, convidados e familiares. O acadêmico presidente proferiu algumas palavras 
iniciais dando boas-vindas a todos e convidou a candidata para apresentar, inicialmente, 
o seu curriculum e a seguir, a monografia. A Professora Maria de Fátima Bazhuni Pombo 
March inicialmente falou de sua satisfação em estar cumprindo as etapas protocolares 
para o ingresso na ACAMERJ, discorreu o extenso currículo e a apresentação da 
monografia proposta, com raro brilhantismo, o que despertou o interesse de todos. Ao 
final, algumas perguntas dos presentes e foram feitos diversos elogios pela apresentação. 
Seguindo-se a pauta ocorreu a contagem dos votos - enviados pelo correio ou depositados 
na urna - tendo sido computados 49, na totalidade marcados SIM, o que significava a 
aprovação da nova acadêmica. Convidada a adentrar ao recinto foi cumprimentada 
oficialmente como a mais nova integrante da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro.  Nada mais havendo a tratar, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro agradeceu a presença de todos e encerrou a assembleia, da qual foi feita a 
presente ata que depois de lida e aprovada será assinada pelos acadêmicos secretário-
geral, Elimar Antonio Bittar e pelo presidente da Academia de Medicina do Estado do 
Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 
 
 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA, 

DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO - ACAMERJ –, REALIZADA NO DIA 03 DE OUTUBRO 

DE 2017, TERÇA-FEIRA, ÀS 17:00h, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos três dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 17:00 horas, em segunda convocação, o acadêmico presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro abriu os trabalhos da terceira Assembleia Geral 
Extraordinária para a qual havia a seguinte pauta programada conforme convocação 
publicada na mídia eletrônica, impressa e em correspondência enviada: 1 – Concessão de 
Títulos Honoríficos; 2 – Aprovação do Hino da ACAMERJ; 3 – Outros assuntos desde 
que pautados com antecedência. Encontravam-se presentes os seguintes acadêmicos: 
Mario Gáspare Giordano, Hélio Copelman, Omar da Rosa Santos, Vilma Duarte Câmara, 
José Dutra Bayão, Marco Antônio Naslauski Mibielli e Elimar Antônio Bittar. Contadas, 
ainda, 32 Procurações outorgadas por acadêmicos ao presidente dando-lhe, conforme 
Edital, plenos poderes para serem representados, e, que serão juntadas à lista de presença 
para efeito legal. Iniciando os trabalhos o acadêmico presidente deu boas-vindas a todos. 
A seguir, cumprindo a pauta estabelecida apresentou propostas à Assembleia para 
concessão de Títulos Honoríficos a serem concedidos por ocasião do V Conclave 
Argentina-Brasil, a ser realizado nos dias 2 e 3 de novembro próximo: Título de 
Benemérito ao Senhor Embaixador do Brasil na República Argentina, Diplomata Sergio 
França Danese; Títulos de Acadêmicos Honorários, ao presidente da Academia de 
Medicina de Buenos Aires, Manuel Luis Martí; ao Vice-Presidente Marcelo V. Elizari e 
ao Secretário Geral António Raúl de Los Santos. Para a solenidade de fim de ano a ser 
realizada no dia 8 de dezembro de 2017, no Núcleo de Estudos em Biomassa e 
Gerenciamento de Águas (NAB), da UFF: concessão de Medalhas de Mérito Médico aos 
indicados pelos Núcleos da ACAMERJ das diversas cidades do Estado, em número de 
sete. Homenagem com Placa pela comemoração do Ano de Centenário da AFL – 
Academia Fluminense de Letras. Homenagem com Placa pelos 25 anos – Jubileu de Prata 
-, da ASPI-UFF. Homenagem póstuma com Placas a dois acadêmicos, Professor Roched 
Abi Seba cujo centenário de nascimento ocorreu em abril próximo passado e ao 
Presidente Vitalício José Hermínio Guasti com centenário de nascimento ocorrido em 
setembro passado. Títulos de Beneméritos por proveitoso intercâmbio entre ASPI-UFF e 
ACAMERJ durante o exercício à Professora Aidyl de Carvalho Preis, Professor Robert 
Preis e ao Maestro Joabe Figueiredo Ferreira. A acadêmica Vilma Duarte Câmara propôs 
o nome do acadêmico Henry Wadih Curi para ser agraciado pelo trabalho desenvolvido 
como professor da UFF. Levadas a apreciação e discussão todas as propostas foram 
aprovadas. Seguindo a pauta da Assembleia foi proposta a aprovação do Hino da 
ACAMERJ, com letra de autoria do acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro e música do maestro Joabe Figueiredo Ferreira e do acadêmico Mário Gáspare 
Giordano, foi aprovada por unanimidade. Não havendo outros assuntos em pauta a serem 
apresentados o acadêmico presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a 
assembleia, da qual foi feita a presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada 
pelos acadêmicos secretário-geral Elimar Antonio Bittar e pelo presidente da Academia 
de Medicina do Estado do Rio de Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA, DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - ACAMERJ –, 

REALIZADA NO DIA 07 DE NOVEMBRO DE 2017, TERÇA-

FEIRA, ÀS 19:00H, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos sete dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da 
ACAMERJ, às 19:00 horas, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
abriu os trabalhos da Assembleia Geral Ordinária, conforme Edital de Convocação 
publicado na imprensa, para a qual havia a seguinte ordem do dia: a) – Conhecimento e 
apreciação dos atos da Diretoria, de Relatórios do Conselho Fiscal, do Diretor do 
Patrimônio e do Balanço de Contas; b) - Outorga de Prêmios; c) - Preparação para a 
Solenidade do 43º Aniversário; d) – Assuntos Gerais. Presentes à AGO os seguintes 
acadêmicos: José Dutra Bayão, Vilma Duarte Câmara, Maria de Fátima Bazhuni Pombo 
March, Claudio do Carmo Chaves e Elimar Antônio Bittar. Foram enviadas procurações 
outorgadas por acadêmicos ao presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro dando-lhe 
plenos poderes de representação. Iniciando os trabalhos o presidente deu boas-vindas a 
todos, leu o Edital e pediu ao secretário-geral para ler o Relatório para Apreciação dos 
Atos da Diretoria, que foi aprovado. A seguir, foi apresentado o Relatório do Conselho 
Fiscal, devidamente assinado pelos acadêmicos que o compõem, onde se observa a 
Receita Anual de 2017 no total de R$ 132238,00 e o montante de Despesas R$ 126999,40; 
restando um saldo bancário em conta corrente e aplicação, conforme demonstrado, no 
valor de R$ 18374,57. Diante das previsões para o próximo período foi estipulado o valor 
de R$ 180,00 para a mensalidade dos acadêmicos titulares. Posto em votação, foi 
aprovado. Lido o Relatório do Diretor do Patrimônio, que se encontra devidamente 
assinado por todos os componentes, foi aceito votado e aprovado. Seguiu-se a apreciação 
do Balanço das Contas, devidamente assinado pelo contador responsável, foi posto em 
votação e aprovado. Ao final das verificações o acadêmico Claudio do Carmo Chaves 
propôs um voto de louvor ao acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro pelo 
admirável trabalho e profícua gestão com os auspiciosos resultados apresentados, no que 
foi acompanhado por todos presentes. Passando a Outorga de Prêmios o presidente 
relatou as homenagens a serem prestadas no V Conclave Argentina-Brasil: Título de 
Benemérito ao Senhor Embaixador do Brasil na República Argentina, diplomata Sergio 
França Danese; Diploma de Honra ao Mérito ao 2º Secretário da Embaixada Filipe Abbott 
Galvão Sobreira Lopes. Títulos de Acadêmicos Honorários, ao presidente da Academia 
de Medicina de Buenos Aires, Manuel Luis Martí; ao Vice-Presidente Marcelo V. Elizari 
e ao Secretário Geral António Raúl de Los Santos. Continuando a falar sobre homenagens 
a serem prestadas, lembrou que, para a solenidade de fim de ano, a ser realizada no dia 8 
de dezembro de 2017, no Núcleo de Estudos em Biomassa e Gerenciamento de Águas 
(NAB), da UFF, a concessão de Medalhas de Mérito Médico aos indicados pelos Núcleos 
da ACAMERJ das diversas cidades do Estado, em número de sete. Homenagem com 
Placa pela comemoração do Ano de Centenário da AFL – Academia Fluminense de Letras 
e pelos 25 anos – Jubileu de Prata -, da ASPI-UFF. Homenagem póstuma com Placas a 
dois acadêmicos, Professor Roched Abi Seba cujo centenário de nascimento ocorreu em 
abril próximo passado e ao Presidente Vitalício José Hermínio Guasti com centenário de 
nascimento ocorrido em 31/08/2017. Títulos de Beneméritos pelo proveitoso intercâmbio 
entre ASPI-UFF e ACAMERJ durante o presente exercício à Professora Aidyl de 
Carvalho Preis, Professor Robert Preis e ao Maestro Joabe Figueiredo Ferreira. Ao 
acadêmico Henry Wadih Curi pelo trabalho desenvolvido como professor da UFF. Não 
havendo outros assuntos em pauta a serem abordados o acadêmico presidente agradeceu 
a presença de todos encerrando a Assembleia Geral Ordinária, da qual foi feita a presente 
ata, que depois de lida e aprovada, será assinada pelos acadêmicos, secretário-geral 
Elimar Antônio Bittar e pelo presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 

Elimar Antonio Bittar                                              Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral                                                           Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO PREPARATÓRIA PARA O II 

CONGRESSO DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO 

RIO DE JANEIRO – ACAMERJ,  REALIZADA NO DIA 13 DE 

ABRIL DE 2017, QUINTA-FEIRA, ÀS 9:00HS, NA SEDE DA 

ACAMERJ. 

 
Aos treze dias do mês de abril do ano de dois mil e dezessete, na sala da secretaria, o 
Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro procedeu a abertura da primeira 
reunião preparatória para o II Congresso da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro, que será realizado na cidade de Teresópolis, no próximo ano de 2018, consoante 
resolução tomada no Encontro dos diretores com os representantes dos Núcleos, na 
Jornada de Nova Friburgo. Com a palavra, o presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
desejou boas-vindas a todos e votos de uma reunião proveitosa. Presentes os acadêmicos 
Secretário Geral Elimar Antonio Bittar, o Primeiro Tesoureiro Honomar Ferreira de 
Souza e, especialmente convidado, o Acadêmico Marco Antonio Naslausky Mibielli, do 
Núcleo de Teresópolis. O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, manifestou em 
linhas gerais o que espera do II Congresso e expôs algumas diretrizes a serem observadas 
na organização, entre elas a de se abrir uma conta bancária exclusiva com a rubrica 
congresso. Ficou decidido: A Comissão Organizadora será composta do Presidente da 
ACAMERJ, do Secretário Geral, do Primeiro Tesoureiro, e como presidente do II 
Congresso o Acadêmico Marco Antonio Naslausky Mibielli. A data escolhida: dias 26, 
27 e 28 de abril de 2018, quinta-feira, sexta-feira e sábado, havendo a solenidade de 
abertura na primeira noite, atividades científicas na manhã e tarde de sexta-feira e manhã 
de sábado. O local do evento será na Faculdade de Medicina daquela cidade e uma 
programação social deverá brindar os acompanhantes. Haverá preços de inscrição 
diferenciados para estudantes e datas antecipadas com descontos nos valores. O 
presidente do congresso apresentou um formulário a ser preenchido com dados técnicos 
e previsões de necessidades a ser entregue à Faculdade requerendo o espaço físico 
pretendido para a realização. A próxima reunião da comissão organizadora será no dia 09 
de maio  de 2017, às  9:00 h, na sede da ACAMERJ. Encerrando a reunião, o Acadêmico 
Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, agradeceu a presença de todos mostrando-
se satisfeito com o transcorrer dos trabalhos, da qual foi feita a presente ata pelo Secretário 
Geral, Acadêmico Elimar Antonio Bittar, a qual depois de aprovada será assinada 
juntamente com o Acadêmico Honomar Ferreira de Souza- 1º Tesoureiro, Presidente do 
II Congresso Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli e o Presidente de Honra  do II 
Congresso Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da ACAMERJ. 
 
Acad. Elimar Antonio Bittar                             Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli 
Secretário Geral  da Acamerj                        Presidente do Núcleo Regional de Teresópolis 

                                                                       Presidente do  II Congresso                                             
 
Acad. Honomar Ferreira de Souza                      Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
      1º Tesoureiro da Acamerj                                Presidente de Honra do II Congresso e 

                                                                            Presidente da Acamerj 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO PREPARATÓRIA PARA O II 

CONGRESSO DA ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO 

RIO DE JANEIRO - ACAMERJ –, REALIZADA NO DIA 30 DE 

JUNHO DE 2017, SEXTA-FEIRA, ÀS 9:00HS, NA FACULDADE DE 

MEDICINA DE TERESÓPILIS 
 

Aos trinta dias do mês de junho do ano de dois mil e dezessete, na Faculdade de 
Teresópolis, o Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro procedeu a 
abertura da segunda reunião preparatória para o II Congresso da Academia de Medicina 
do Estado do Rio de Janeiro, que será realizado na cidade de Teresópolis, nos dias 26, 27 
e 28 de abril de 2018, presentes os Acadêmicos Honomar Ferreira de Souza- 1º Tesoureiro, 
Marco Antonio Naslausky Mibielli- Presidente do Núcleo de Teresópolis, o  Professor 
Manoel Antônio Gonçalves Pombo – Diretor da Faculdade de Medicina de Teresópolis e 
a  Professora Eveline Andrade Guedes- Curso de Extensão, Pós Graduação. O Presidente 
e o Tesoureiro foram recebidos na sala da Diretoria da Faculdade de Medicina e, após 
apresentações de praxe, foram ventilados vários temas onde o Presidente da ACAMERJ  
e o Presidente do Congresso colocaram o Diretor Manoel Antônio Gonçalves Pombo a 
par de assuntos tratados na primeira reunião, inclusive alguns temas para palestras  e 
mesas redondas e organização do evento,  recebendo plena aceitação. O Diretor e a 
professora discorreram sobre as atividades e expectativas da Faculdade de Medicina, onde 
o Acad. Marco Antonio N. Mibielli também é professor. A seguir levaram os membros 
da ACAMERJ para conhecer todas as dependências da instituição, disponibilizando as 
amplas salas de aulas e auditórios para que o Presidente do Congresso escolha as que lhe 
convier. Os visitantes mostraram-se admirados com as instalações, com especial 
referência aos laboratórios, anatômico e laboratórios de habilidades. Referência também 
as salas de aula e auditórios com todos os recursos audiovisuais, conforto, ventilação e 
iluminação natural ou artificial. Após a visita o Sr. Diretor   Manoel Antônio Gonçalves 
Pombo foi anfitrião de um almoço em um importante restaurante da cidade. Este é um 
breve relato da segunda reunião preparatória do II CONGRESSO DA ACAMERJ e a 
primeira visita ao local onde deverá ocorrer e que, não contando com a presença do 
Secretário Geral Elimar Antonio Bittar, impedido por compromissos inevitáveis e 
inadiáveis, foi redigido pelo próprio Presidente da ACAMERJ, que o assina juntamente 
com o Primeiro Tesoureiro e o Presidente do II CONGRESSO. 
 
 
   Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli                Acad. Honomar Ferreira de Souza 
Presidente do Núcleo Regional de Teresópolis                 1º Tesoureiro da Acamerj 
            Presidente do II Congresso 

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO PREPARATÓRIA PARA O II 

CONGRESSO MÉDICO DA ACAMERJ, REALIZADA NO DIA 18 

DE AGOSTO DE 2017, ÀS 09:00H, NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos dezoito dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezessete, na secretaria da ACAMERJ, 
o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abriu os trabalhos da Quarta 
Reunião Preparatória para a realização do II Congresso da Academia de Medicina do Estado 
do Rio de Janeiro, a ser realizado na cidade de Teresópolis, nos dias 26, 27, e 28 de abril de 
2018, estando presentes os acadêmicos: Luiz José Martins Romeu Filho, presidente do 
Conselho Científico; Marco Antonio Naslauski Mibielli, presidente do II Congresso Médico 
da ACAMERJ; e Elimar Antonio Bittar, secretário-geral. Com a palavra, o acadêmico 
presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou ter sido aberta uma conta bancária 
especialmente dedicada às arrecadações referentes ao II Congresso da ACAMERJ e que, 
como já fora determinado, será encerrada ao término do evento. Trata-se da conta  no banco 
número 33, Banco Santander – Agencia 3396, C/C 130001347 – Conta Poupança número 
600352539 – CNPJ 292.017.38.0001-07, ou seja, um apêndice da conta normal da 
ACAMERJ. Com a palavra o acadêmico Marco Antonio Naslauski Mibielli mostrou farto 
material - esboço das diversas atividades a serem desenvolvidas -. Primeiramente, houve por 
bem marcar a solenidade de abertura para as 18:00 horas da 5ª. feira, dia 26 de abril, visando 
a comodidade dos participantes. Ficou definido como Presidente do Honra o Professor 
Manoel Pombo; a Comissão Organizadora, composta pelos acadêmicos: presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro, Honomar Ferreira de Souza e Elimar Antonio Bittar. Comissão 
cientifica: acadêmico Mauro Geller, Professor Luiz Filipe da Silva Figueiredo, e outros 
nomes que serão convidados. A Comissão Social será montada. Algumas atividades estão 
delineadas: dia 26 de abril de 2018, às 18:00 horas, Cerimônia de Abertura, Conferência do 
Professor Rodrigo Siqueira Batista com o título “MEDICINA E INCERTEZA, VELHOS E 
NOVOS DESAFIOS”, Coral da UNIFESO. Cocktail. Dia 27, sexta-feira, Auditório I:  9:00h 
às 11:00 h, Mesa Redonda: INFECÇÕES – Coordenada pelo Professor Walter Tavares. 11:00 
– 12:00 h Palestra no tema Doenças Infecciosas. – 12:00h –13:00h – Painel, Ensino Médico.  
13:00h – 14:00h - Simpósio satélite, Almoço. – Auditório II: 9:00h – 11:00, Mesa Redonda 
de Pediatria; coordenadora acadêmica Selma Maria Azevedo Sias. 11:00h -12:00h Palestra, 
com tema de Pediatria. 12:00h – 13:00h, Painel: “HISTORIA DA MEDICINA”. 13:00h -
14:00h – Simpósio satélite, Almoço. TARDE: Auditório I: 14:30h – 16:30h – Mesa Redonda, 
Psiquiatria, Coordenadora Dra. Cristiane Pimenta Reis. Ainda, uma deverá ser programada 
uma Miniconferência. 16:00h – 18:00h Mesa Redonda, tema GINECOLOGIA, Coordenador 
Prof. Romualdo. Auditório II: 14:00h – 16:00h, Mesa Redonda, Tema CARDIOLOGIA; 
Coordenador acadêmico Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e acadêmico Prof. Luiz José 
Romeo Martins Filho. 16:00h – 18:00h, Mesa Redonda, Tema: ORTOPEDIA, Coordenador 
Dr. Daniel Futuro. 18:00 – 20:00h, Happy-Hour. Dia 28 de abril de 2018, sábado. 8:00h – 
10:00h, Auditório I: Mesa Redonda, tema PNEUMOLOGIA, Coordenador Prof. Paulo Cesar 
de Oliveira. 10:00h – 12:00h, Mesa Redonda, Tema ENDOCRINOLOGIA, Coordenador 
acadêmico Prof. Honomar Ferreira de Souza. Auditório II: 10:00h – 12:00h, Mesa Redonda, 
CLINICA CIRURGICA. 12:00h – 13:00h, Encerramento. Esta, é a grade provisória de 
atividades planejadas. O presidente do II Congresso da ACAMERJ, acadêmico Marco 
Antonio Naslausky Mibielli, disse, ainda, esperar que, até o mês de novembro esteja 
praticamente fechada toda a programação com todos os nomes definidos. Para esta data, 
espera-se, poder executar os folders e partir para a fase de marketing e convite oficial aos 
professores participantes. Nada mais havendo a tratar, o acadêmico presidente Luiz Augusto 
de Freitas Pinheiro agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião, da qual foi feita a 
presente ata que depois de lida e aprovada será assinada pelos acadêmicos secretário-geral, 
Elimar Antonio Bittar, pelo presidente do II Congresso da ACAMERJ Marco Antonio 
Naslauski Mibielli, e pelo presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.            
 

Elimar Antonio Bittar                                              Marco Antonio Naslauski Mibielli 
Secretário Geral                                             Presidente do II Congresso 

 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da AcACAMERJ 
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POSSE DO ACAD. CLÁUDIO CHAVES NA ACADEMIA 

BRASILEIRA DE EDUCAÇÃO 
 

 

Dia três de maio de 2017, tomou posse na Academia Brasileira de Educação (ABE) 

o Acadêmico Cláudio do Carmo Chaves. Acadêmico Titular da ACAMERJ, onde ocupa 

a Cadeira nº 23. O ilustre Confrade foi empossado na Cadeira nº 36 da ABE. 

À noite memorável, nas belas dependências do CESGRANRIO, no Rio Comprido, 

compareceram personalidades importantes do ambiente acadêmico, educacional, político, 

social e religioso fluminense e nacional. 

Inicialmente apresentou-se afinadíssimo Coral com músicas de Villa Lobos e 

encerramento com "Cidade Maravilhosa". 

A Mesa Diretora de Solenidade de Posse esteve composta pelo Presidente da ABE, 

Acadêmico Carlos Alberto Serpa de Oliveira, pelo Vice-Presidente, Acadêmico Pietro 

Novellino, e pelo empossado, Acadêmico Cláudio do Carmo Chaves. A saudação a 

Cláudio Chaves coube ao Acadêmico Arnaldo Niskier, membro também da Academia 

Brasileira de Letras (ABL). 

Em seu discurso, o ilustre Acadêmico Niskier enalteceu a ABE, fundada em 15 de 

março de 1977, por iniciativa do educador Benjamim Albagli, e que já abrigou e abriga, 

em suas 41 cadeiras, importantes figuras da intelectualidade brasileira, citando ainda, 

enfaticamente, que ela "realiza notável trabalho em prol da educação nacional, com a 

representatividade dos seus membros e os muitos cursos e seminários que abordam 

problemas fundamentais da nossa pedagogia." 

Após lembrar que dois ilustres educadores, Djacir de Menezes e Lauro Ribas 

Zimmer, antecederam o empossado na Cadeira nº 36, e que o Acadêmico Carlos Alberto 

Serpa de Oliveira preside a ABE desde 1995, com brilhantismo e eficiência, destacou o 

orador aspectos da carreira do Acadêmico Cláudio Chaves, dizendo: -"Tenho a honra de 

fazer o discurso de saudação ao Professor Chaves, que chegou à ABE por uma cuidadosa 

e feliz trajetória, com especial devoção ao cultivo do magistério e da Medicina. Nada 

mais justo do que a vossa legítima aspiração. Trata-se do nosso primeiro associado 

amazonense." 

A seguir, lembrou fatos e conquistas do empossado, enaltecendo suas virtudes de 

médico e educador em vários níveis e homem de cultura. Logo após, o Acadêmico 

Cláudio Chaves, já empossado, proferiu seu discurso: - "Neto, filho, sobrinho e genitor 

de educadores do Estado do Amazonas, tenho convivido, ao longo de mais de dois terços 

de minha existência, com a causa da educação", disse o Titular da Cadeira nº 36 da ABE, 

explicitando sua convicção de que os povos e a sociedade só são transformados pela 

educação, fulcrada nas opiniões de educadores pátrios consagrados como José Francisco 

de Araújo Lima, intelectual e médico amazônico, Anísio Teixeira, Darcy Ribeiro e Paulo 

Freire. 

Após agradecer aos Acadêmicos da ABE, na pessoa de seu Presidente, Carlos 

Alberto Serpa de Oliveira, pela acolhida, em especial a Arnaldo Niskier, Arno Wehling, 

Efren Maranhão, Francis Bogossian, Paulo Alcântara Gomes e Pietro Novellino, disse: -

"Gratulado de maneira significativa com as vibrações sempre presentes do meu irmão 
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cósmico José Bernardo Cabral, amigo de minha família há mais de meio século, as quais 

muito contribuíram para que o meu currículo pudesse vencer a distância geográfica e 

tornar-se conhecido das excelentíssimas autoridades que integram a ABE, o que foi 

deveras importante para a materialização deste desiderato. 

Genuflexo, faço agradecimento à minha família nas pessoas de Maria Fernanda, 

minha companheira e consorte de todos os momentos de quase cinquenta anos, aos meus 

filhos Cláudia Maria, Lara Simone, Cláudio Filho e Anne Elise, e aos meus netos Sophia, 

Bernardo, Lucca, Pietro e Joaquim, este último ainda na vida intrauterina, os quais 

representam a minha razão de viver. 

Só a educação transforma e nessa máxima me vejo continuar como educador nas 

pessoas de dois dos meu quatro filhos, Cláudia Maria e Cláudio Filho, atuais docentes de 

medicina no Estado do Amazonas. 

Senhoras e senhores, obrigado pelas vossas indulgências em me ouvir. Se me 

alonguei, faço minhas palavras do inesquecível Padre Antônio Vieira: é porque não tive 

tempo para ser breve. 

Que Deus, na sua infinita bondade, continue a manter a Academia Brasileira de 

Educação sob Sua Guarda!" 

Após, o Presidente Carlos Alberto Serpa de Oliveira fez mais algumas 

considerações sobre a vida médica, educacional, social e política do empossado, mostrou 

realizações da ABE e projetos para o corrente ano, encerrando a Solenidade. 

Seguiu-se fino coquetel de confraternização. Pela ACAMERJ compareceram o 

Presidente Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e o Acad. Alcir Vicente Visela 

Chácar, Membro do Conselho Científico. 

 

 
Os Acadêmicos Alcir Vicente Visela Chácar, Pietro Novellino e Luiz  

Augusto de Freitas Pinheiro prestigiam o empossado. 
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POSSE DO ACAD. HILDOBERTO CARNEIRO NA ANM 
 

Em concorrida solenidade, realizada no Salão Nobre da Academia Nacional de 

Medicina (ANM), dia nove de maio, tomou posse na Cadeira nº 77 da conceituada 

entidade o Acadêmico Hildoberto Carneiro de Oliveira que também é titular da 

ACAMERJ onde ocupa a Cadeira nº 42. 

A Mesa Diretora, Presidida pelo Acad. Francisco José Barcellos Sampaio, teve a 

participação do Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, e 

várias outras autoridades, entre elas o Acad. Pietro Novellino. 

Após a abertura, o Acad. Hildoberto Carneiro foi introduzido ao recinto por uma 

comissão especialmente constituída e, a seguir, após a execução do Hino Nacional 

Brasileiro, tomou posse e foi saudado pelo Acad. Titular da ANM José Carlos do Valle. 

O ilustre orador, em bela alocução, mostrou a vida de desafios e conquistas do empossado, 

desde o Estado do Acre, onde nasceu, até as cidades do Rio de Janeiro e de Nova Iguaçu, 

onde se fixou, exerceu as atividades profissionais, de docente, de administrador público 

e formou a família. A seguir o novo Acadêmico proferiu seu discurso com emoção, 

clareza e entusiasmo, mostrando feitos passados, realizações presentes e projetos futuros. 

Agradeceu emocionado àqueles que participaram de sua vida e o ajudaram, com especial 

referência à família. 

Ao final, o Presidente da ANM também se manifestou com palavras elogiosas, de 

boas vindas e de estímulo para futuras realizações. 

Encerrada a cerimônia seguiu-se a oportunidade dos presentes cumprimentarem o 

novel acadêmico e seus familiares e se confraternizarem em fino coquetel. 

Pela ACAMERJ também se fizeram presentes os Acadêmicos José Dutra Bayão, 

Gesmar Volga Assef Haddad, Mário Gáspare Giordano, Cláudio Tadeu Daniel-Ribeiro, 

Hiram Silveira Lucas e Omar da Rosa Santos. 
 

    
Mesa Diretora da Solenidade e discurso do empossado 
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SOLENIDADE DE EMERÊNCIA E POSSE 
 

Desde o dia 21/07/17 a ACAMERJ conta com novos Acadêmicos: Emérito e Titular. 

Ascendeu a Acadêmico Emérito o Titular da Cadeira 34, Prof. Tarcísio Rivello de 

Azevedo, e foi empossado como Titular na mesma Cadeira, o Professor Antonio Claudio 

Lucas da Nóbrega, atual Vice-Reitor da Universidade Federal Fluminense - UFF. 

Presidida pelo Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro a Mesa Diretora do evento 

contou com a presença de várias autoridades e de outras na plateia, nomeadas pelo Mestre 

de Cerimônia, Acad. Wellington Santos. Abrindo a Solenidade, dando boas vindas, e 

agradecendo a presença de todos, o Presidente da ACAMERJ nomeou Comissão 

composta pelos Acadêmicos Jocemir Ronaldo Lugon, Ciro Denevitz de Castro Herdy e 

Claudio do Carmo Chaves para introduzir os empossados no recinto, onde os mesmos o 

ladearam na mesa. 

Após o canto do Hino Nacional Brasileiro, o Presidente, Acad. Luiz Augusto de F. 

Pinheiro, teceu breve comentário sobre a Cerimônia, enfatizando o valor acadêmico, 

científico e humano de ambos e dizendo da honra de coordenar os trabalhos da noite. 

A seguir, o Secretário Geral, Acad. Elimar Antonio Bittar, leu termo de posse como 

Acadêmico Emérito, do Acad. Tarcísio Rivello de Azevedo, e o Presidente convidou a 

esposa do mesmo, Profª Rita de Cássia Barros Rivello, para colocar-lhe insígnias e 

conferiu-lhe o Diploma de Acadêmico Emérito, ao tempo em que o Mestre de Cerimônia 

procedia a leitura resumida de seu Curriculum Vitae. A saudação ao Emérito ficou a cargo 

do Orador Oficial da ACAMERJ, Acad. Omar da Rosa Santos, proferindo, como sempre, 

erudito discurso. 

Em bela e emocionada fala, o Acad. Tarcício Rivello agradeceu as homenagens, 

exaltando a família e a aqueles que foram importantes em sua vida, como o Prof. Pedro 

Abdalla. Em nova intervenção, o Secretário Geral leu o termo de posse como Acadêmico 

Titular da Cadeira nº 34, Patronímica do Prof. Capistrano Pereira, do Prof. Antonio 

Claudio Lucas da Nóbrega, que leu o juramento e, em sequência, teve colocadas as 

insígnias e a beca por sua esposa, Profª Angélica Cristina Gouvea Carvalho, por 

solicitação do Presidente da ACAMERJ que lhe entregou o Diploma de Acadêmico 

Titular, enquanto seu Curriculum Vitae era apresentado. 

A saudação ao novo Titular foi procedida pelo Acad. Titular Evandro Tinoco Mesquita 

que enalteceu a pessoa do empossado, pontuando sua importância no salto de qualidade 

científica da UFF, novamente na área médica. Agradecendo, o novel Acad. Antonio 
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Claudio usou da palavra abordando vários tópicos: agradecimentos, formação, vida 

universitária, expectativa e reconhecimentos à ACAMERJ. 

Encerrando, o Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro salientou que, se ao início se 

considerou honrado de presidir a Solenidade, ao final se sentiu feliz por a mesma ter 

apresentado uma característica confuciana: respeito à tradição e aos rituais; cavalheirismo 

em todas as etapas e participações. Agradecendo mais uma vez a presença, deu por 

encerrada a Cerimônia, e convidou a todos para cumprimentos e recepção no espaço 

contíguo. 

Além do Presidente, Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, fizeram-se presentes na 

Solenidade de Posse os seguintes Acadêmicos: Alair Augusto Sarmet Moreira Damas dos 

Santos, Alcir Vicente Visela Chácar, Andréa Pires de Mello de Azevedo, Ciro Denevitz 

de Castro Herdy, Claudio do Carmo Chaves, Elimar Antônio Bittar, Evandro Tinoco 

Mesquita, Gesmar Volga Assef Hadad, Jocemir Ronaldo Lugon, José Dutra Bayão, Leslie 

de Albuquerque Aloan, Luiz José Martins Romeo Filho, Omar da Rosa Santos, Renato 

de Souza Bravo, Rubens Antunes da Cruz Filho, Selma Maria de Azevedo Sias, Tarcísio 

Rivello de Azevedo, Wellington Santos. 

As falas da Solenidade estão abaixo 

DISCURSO DO ACADÊMICO EMÉRITO ACAD. PROF. TARCISIO RIVELLO 

"Cumprimentos protocolares da mesa. 

Prezados Senhores, Prezadas Senhoras, Professores, Funcionários, meus Amigos, 

Confrades e Confreiras: 

Começo minha fala nesta solenidade de posse do PROF. ANTONIO CLAUDIO 

LUCAS DA NÓBREGA como acadêmico titular na cadeira de nº 34, patronímica do Prof. 

Capistrano Pereira e da minha ascensão como Membro Emérito da Academia de 

Medicina do Estado do Rio de Janeiro, dizendo que: 

É com muita honra e grata satisfação que tenho como meu sucessor o Antônio Cláudio, 

hoje atuando na Universidade Federal Fluminense como Vice-Reitor, tendo desenvolvido 

ao longo desses anos uma carreira acadêmica brilhante, galgando o cargo de Professor 

Titular do Departamento de Fisiologia do Instituto Biomédico por concurso público. 

Atua na área de Medicina do Exercício e do Esporte e ainda na pós-graduação de 

Cardiologia. É um profissional atento e proativo, demonstrando sempre grande 

envolvimento institucional com a nossa Universidade. 

Parabenizo o Antonio Cláudio por estar entre nós. 

Cada pessoa tem uma maneira própria de falar de sua trajetória de vida e da forma 

como foi feito o percurso: assim, escolhe espaços, tempos, elege importâncias e, por vezes 

descarta insignificâncias. 

Inicio recordando o poema "O guardador de rebanhos", de Alberto Caeiro, um dos 

heterônimos do poeta Fernando Pessoa: 

"O meu olhar é nítido como um girassol. 

Tenho o costume de andar pelas estradas. 
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Eu digo pelos caminhos. Olhando para a direita e para a 

esquerda, 

E de vez em quando olhando para trás... 

E o que vejo a cada momento. 

É aquilo que nunca antes eu tinha visto... Sinto-me 

nascido a cada momento. Para a eterna novidade do Mundo". 

(CAEIRO, 1986). 

O caminho pode ter várias formas de se apresentar: o primeiro, o conhecido, o pré-

determinado e pronto; o segundo, o desconhecido e carregado de adversidades é aquele 

em que o caminhante tem que ter a ousadia responsável, pois só o conhece caminhando 

ao longo de sua trajetória, e olhando para todos os lados. 

Relembrando o poeta Mário de Andrade, em O valioso tempo dos maduros: 

"Contei meus anos e descobri que terei menos tempo para viver daqui para frente do 

que já vivi até agora. Tenho muito mais passado do que futuro". 

Quero dizer-lhes que, existem pessoas que passam pelas nossas vidas e não deixam 

marcas, apenas passam. Outras, no entanto, conseguem deixar lembranças e 

ensinamentos 

Eu procurei ser um pouquinho de cada um dos mestres, colegas, funcionários e alunos, 

que passaram pela minha vida e que me foram significativos. Sempre fui movido pela 

curiosidade, pelo espírito crítico e o desejo de continuar estudando. 

Tudo isso denota a necessidade de agradecer à família, e à Universidade Federal 

Fluminense, meu local de trabalho por muitos anos de minha vida, local de convívio e 

trocas, enfim, local onde acumulei a maior parte das experiências vividas. 

No campo de minha vida profissional, destaco dentre outros, o Prof. PEDRO 

ABDALLA, ao qual tive a oportunidade de juntar-me no Hospital Servidor do Estado, 

ainda como estudante de medicina, em seu último ano naquele hospital, antes de se 

transferir para o Hospital Geral de Bonsucesso, onde foi chefiar a segunda clínica 

cirúrgica, destacando-se como exímio cirurgião geral, ético e atento as inovações no 

campo da cirurgia geral, especialmente reconhecido no tratamento cirúrgico da 

hipertensão porta. 

Fui seu monitor na cadeira de Anatomia Topográfica, onde ele era Professor Titular, 

e com ele iniciei minha carreira docente na disciplina de Anatomia Humana, na 

Universidade Federal Fluminense. 

O Professor Pedro Abdalla foi membro titular desta Academia, e ocupou a cadeira de 

n° 55, cujo Patrono é Hernani Pires de Melo. 

No campo familiar, destaco a figura de meu pai, o comerciante Jayme Maciel, um 

homem que procurou educar seus filhos com muito zelo, mas com a firmeza necessária 

para exigir-lhes um comportamento ético e responsável. Foi um excelente negociante. 

Guardo comigo uma frase marcante de meu saudoso pai: "Você não deve se 

arrepender daquilo que fez! 

"Pense e planeje bem tudo o que pretender realizar"! 

Quero ressaltar que, em função de fazer parte de uma Instituição de Ensino Superior, 

eu e meus colegas temos que ser exemplo para muitos que estão chegando. 

Iniciei minha carreira na Universidade Federal Fluminense como monitor de ensino. 

Fiz mestrado e galguei por concurso, a categoria de professor Auxiliar. Prosseguindo, 

passei a Professor Assistente, fiz doutorado, e fui Professor Adjunto. Mais tarde, através 

de concurso público, tornei-me Professor Titular de Anatomia Humana. 

A regularidade da progressão na carreira representa acima de tudo, minha seriedade 

de propósito e senso universitário, mas acima de tudo, a minha determinação e o respeito 
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pela Universidade, o compromisso com a carreira e com uma ascensão regular, sem 

saltos, nem tropeços. 

Em novembro de 2006, fui indicado para o cargo de Diretor Geral do Hospital 

Universitário Antônio Pedro da Universidade Federal Fluminense. 

Em abril 2016, em decorrência da assinatura do contrato de gestão com a Empresa 

Brasileira de Serviços Hospitalares - EBSERH fui indicado pelo Prof. Sidney Mello, 

Reitor da Universidade Federal Fluminense, para o cargo de Superintendente do 

Hospital Universitário Antônio Pedro, HUAP, pelo qual me sinto honrado e agradecido 

pela confiança em mim depositada. 

Confesso que foi para mim, um grande desafio ser gestor, do Hospital Universitário 

Antônio Pedro, não apenas devido à sua dimensão ou envergadura, mas devido à sua 

tradição intra e extrauniversidade. 

Minha trajetória como gestor não se iniciou, nem transcorreu de forma tranquila: 

encontrei muitas pedras no caminho. Houve alguns distúrbios, próprios ao início de uma 

gestão onde as pessoas não estão afinadas administrativamente, mas pedras são usadas 

para construir, e tudo foi gradativamente sendo superado ao longo do tempo, com um 

significativo ganho positivo para mim e para a instituição. 

Anteriormente, eu já exercera outros cargos e funções na UFF, e sempre, participei 

ativamente da vida acadêmica, politica e administrativa da Universidade. Trabalhei 

como Chefe de Departamento, Diretor de Unidade Acadêmica, Diretor do Centro de 

Ciências Médicas, Membro do Conselho Universitário, Presidente do Conselho de 

Curadores e comumente escutava falar sobre "a problematização do Hospital 

Universitário Antônio Pedro". 

Nos diversos serviços e instituições na UFF pelas quais trabalhei, conclamei as 

comunidades para olharmos o presente com a visão de futuro. No HUAP, também assim 

o fiz e junto aos meus pares, procurei ver o hospital como um ser em desenvolvimento, 

não apenas necessitado de ter aumentadas suas paredes e receber investimentos em 

máquinas e equipamentos, mas um ser em desenvolvimento, necessitado de desenvolver-

se plenamente, protegido de algumas práticas historicamente enraizadas pelas 

circunstâncias históricas e temporais. Desconstruir para construir um novo paradigma. 

Na qualidade de gestor, procurei atuar com ética e respeito aos profissionais e à "res 

publica". Ousei atuar com coragem, e assumi politicamente o risco de provocar 

mudanças, perder temporariamente o apoio de aliados políticos e de membros da 

comunidade, certo de que, para exercer a liderança é preciso "nadar contra a corrente". 

Foi preciso buscar e promover ações que evidenciassem a necessidade de ampliar e 

aprofundar o seu papel, a sua responsabilidade como hospital universitário, de 

característica regional e não apenas como hospital assistencial. 

Procurei pautar o trabalho no Hospital Universitário Antônio Pedro na 

indissociabilidade entre o ensino, a pesquisa e a formação de recursos humanos para a 

vida profissional, através da assistência criteriosa, com a qualidade técnica, científica e 

humanística. 

Não basta agir ou dizer o que é bom para a instituição - é preciso ter resiliência, 

persistir. 

E, depois de contar todos esses anos, posso dizer que conheço o HUAP e o seu entorno, 

pois para chegar a isto, dediquei-me inteiramente a ele, coloquei toda a minha 

experiência de vida, minha perseverança e a capacidade de aprendizagem na prática 

diária, em prol do hospital universitário. Ele não é problema, mas sim, solução. 

Tenho a convicção de que está longe o dia em que eu possa acordar e dizer este é o 

HUAP pronto e acabado. Aliás, um hospital nunca está pronto e acabado. 
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No momento atual, compete aos hospitais universitários brasileiros contribuir para 

ações indutoras e integradoras das políticas de Estado para a saúde e educação, bem 

como aprimorar a interlocução entre os setores primários, secundários e terciários da 

rede da assistência à saúde do SUS. 

Afirmo aos senhores, que somente a gestão respeitosa entre as partes, com ética, 

seriedade, participação e planejamento permitirá a evolução, a melhoria do sistema de 

saúde e, por consequência, de suas redes de assistência do SUS. 

Revendo as diferentes etapas de minha vida - como pessoa, como médico e como 

professor titular da Universidade Federal Fluminense, constato o meu amadurecimento 

gradativo na longa trajetória em busca de minha realização profissional. Sou um homem 

determinado e dedicado às causas abraçadas. Busco sempre dar o meu melhor para 

superar os problemas que se apresentam e os enfrento com todas as minhas forças e com 

base nas experiências passadas. Sou enfim, um homem trabalhador, aberto ao 

aprendizado e a novos desafios, um homem de coragem, como diz minha mulher, minha 

querida Rita de Cassia, esposa e companheira há 41 anos. 

Encerro esta fala, justificando o tempo roubado do nosso convívio, devido ao meu 

envolvimento no trabalho, e agradeço a você, Rita, por fazer parte da minha vida, da 

minha história de vida, e do meu caminhar." 

 

 

  

   

Flashs da Sessão Solene e recepção 
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HOMENAGEM AO CENTENÁRIO DO PROF. 

ACAD. JOSÉ HERMÍNIO GUASTI 

 

Na Sede da Academia Fluminense de Letras, dia 23/08/17, às 17:00h, ocorreu 

solenidade comemorativa do Centenário de nascimento do Acad. Prof. José Hermínio 

Guasti. 

Organizada pelas Academias Fluminense de Letras (AFL) e Niterioense de Letras 

(ANL), teve o apoio e a participação da ACAMERJ e ASPI/UFF. A Mesa Diretora foi 

presidida pela Acadêmica Márcia Maria de Jesus Pessanha (Presidente da ANL) e 

composta por: Acad. Waldenir de Bragança (Presidente da AFL), Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro (Presidente da ACAMERJ), Acad. Aidyl de Carvalho Preis (Presidente 

da ASPI/UFF), filhos e neto do homenageado. Após a execução do Hino Nacional 

Brasileiro, a Acad. Márcia Pessanha saudou e agradeceu a presença de todos e exaltou 

alguns aspectos da longa e fecunda vida do Acad. José Hermínio Guasti. A seguir, passou 

a palavra ao Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro que, em seu discurso, enalteceu 

aspectos pontuais de encontro de ambos, as atividades exercidas, o lado humanista e o 

legado do exemplo (discurso abaixo). 

"Aqui estar,  nesta Solenidade que homenageia o PROFESSOR e ACADÊMICO 

JOSÉ HERMÍNIO GUASTI, é motivo de honra, de orgulho e de satisfação. 

Honra, para mim, que fui seu aluno na antes nomeada Faculdade Fluminense de 

Medicina, hoje Faculdade de Medicina da UFF; posteriormente colega de docência e em 

anos mais recentes, Confrade e Membro de sua Diretoria na ACAMERJ. 

Orgulho, para a Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro-ACAMERJ, pela 

reta, proba e ilustre figura de um de seus Fundadores, Presidente por 17 anos e elevado à 

alta distinção de Presidente Vitalício, estar sendo homenageada neste Sodalício, ao qual 

também emprestou o brilho de sua capacidade criativa e empreendedora. 

Satisfação, pela constatação de que a Academia Fluminense de Letras-AFL- mantém 

vivas normas de convivência confucianas, baseadas na tradição, no cavalheirismo e em 

rituais, ao lembrar e perenizar ilustres figuras de nossa sociedade. 

Em bom e adequado momento, o ilustre Presidente desta Casa, o afável e dinâmico, 

Confrade e amigo, Waldenir de Bragança, resolveu, associando-se a outras Casas e 

entidades de Ciência, de Cultura, do Saber e do Fazer de Niterói, realizar esta cerimônia 

em memória ao ilustre homenageado. 
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Assim sendo, nesta breve participação,  representando a Academia de Medicina do 

Estado do Rio de Janeiro-ACAMERJ-, como Presidente  associo-me e endosso todas as 

palavras que foram e  serão ditas, e as não ditas,  mas que, cada um dos presentes, que 

com José Hermínio Guasti conviveram, certamente terão em suas lembranças. 

Portanto, este panegírico não se estenderá em minucioso Curriculum Vitae; apenas se 

fulcrará em pequenos  detalhes, nonadas, que se agasalham em recônditos de nosso 

hipocampo e nos ergastulam  como criaturas - seres ou coisas -, no filosófico 

entendimento de Santo Tomás de Aquino. 

Conheci-o como Professor Guasti, em 1959, assistente do Professor Deoclécio Dantas 

de Araújo, na Disciplina de Anatomia Topográfica da, então, Faculdade Fluminense de 

Medicina. Posteriormente, em 1962, já no quinto ano médico, voltamos a nos encontrar 

na Disciplina de Clínica Cirúrgica, onde era Assistente do Catedrático, Professor 

Francisco de Almeida Pimentel, a quem, durante toda sua vida, devotou grande amizade 

e admiração. 

Em 1974, voltamos nos encontrar na UFF, então ambos no corpo docente. 

E fomos caminhando, tendo contatos frequentes ou mais esporádicos, até que, em 1995, 

ao nos encontrarmos à saída de uma missa dominical, na Igreja Porciúncula de Santana, 

recebi convite para candidatar-me à, então, Academia Fluminense de Medicina, fato só 

concretizado em 2001, após receber outra convocação, através o Acadêmico Dernival da 

Silva Brandão. 

Esse cidadão, com raízes plantadas em terras capixabas, cresceu, floresceu e frutificou 

em solo fluminense, aqui exercendo numerosos cargos e incumbências, na medicina, na 

sociedade,  em Universidades e em várias Academias, e, também, constituindo sua 

família. 

É justo e compreensível, portanto, que hoje se irmanem as Academias: Fluminense de 

Letras, Niteroiense de Letras, de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, a Associação dos 

Professores Inativos UFF, a Federação Brasileira das Academias de Medicina-FBAM e 

o Instituto Biomédico da UFF, para homenagear e reconhecer os méritos daquele que 

tanto dignificou as entidades às quais pertenceu, dizendo a seus familiares colegas e 

amigos, algo que todos já sabemos: "- Orgulhemo-nos por havermos participado da vida 

do Acadêmico e Professor José Hermínio Guasti e a  tomemos como modelo, farol e guia 

para todos nós  da atual geração e para gerações  futuras". 

Não posso encerar sem lembrar e enaltecer o lado humano e a característica 

humanística do nobre homenageado. E a melhor forma de fazê-lo é buscar em seu 
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livro "FANTASIAS POÉTICAS", de onde estruge todo seu estro de poeta do amor, na 

última quadra da poesia "ENCANTO"- 

                                      "De nosso encontro, querida, 

                                      desta noite que findou, 

                                      foi mais um pouco de vida 

                                      foi mais amor que ficou". 

 OBRIGADO!" 

 

Continuando, usou da palavra o Acad. Waldenir de Bragança que, em discurso 

emocionado, lembrou fatos importantes, alegres e tristes, da vida médica, social e 

acadêmica de seu amigo de longa data. 

Terminou recordando o gosto musical, de quem ele nomeava carinhosamente de 

Guasti, com a exceção da música "Copacabana". 

Agradecendo em nome da família, seu filho, conceituado neurocirurgião, Membro 

Titular da ACAMERJ, José Antonio Damian Guasti, se emocionou ao recordar a música 

que o pai admirava e gostava de cantar. 

Encerrando a Cerimônia, com novas referências e agradecendo a presença de todos, a 

Acadêmica Márcia Pessanha convidou os presentes para um coquetel de confraternização. 

     

 

          

Momentos da homenagem e da confraternização 
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ASPI/UFF HOMENAGEIA ENTIDADES CULTURAIS 

 

O Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, compareceu dia 

24/08/17, às 14:00h à Sede da Associação dos Professores Inativos da Universidade 

Federal Fluminense - ASPI/UFF - para Solenidade de homenagem a Entidades Culturais 

de Niterói, em especial a Academia Fluminense de Letras - AFL -, pelo centenário de 

existência. 

Foi uma tarde agradável com a Profª Aidyl de Carvalho Preis, Presidente da ASPI/UFF, 

conduzindo as homenagens. Pela AFL, entre vários Acadêmicos, compareceu o 

Presidente Acad. Prof. Waldenir de Bragança, que agradeceu em eloquente e preciso 

discurso. 

Várias apresentações artísticas marcaram a cerimônia, ressaltando-se a apresentação 

do  Grupo Cigarras, formado por Camila Bacelar de Araújo, Liliane Balonecker Daluz, 

Rejane Tinoco e pela pianista Rosalee Gomes, com cantos e declamações de poesias. 

Encerrando, a ASPI/UFF ofereceu um coquetel aos homenageados e demais presentes. 
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POSSE DA ACAD. MARIA DE FÁTIMA BAZHUNI POMBO  
 

Dia 29 de setembro de 2017, às 18:30h, na Casa do Médico, ocorreu a Sessão Solene 

de Posse da Profª Dra. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March, na cadeira nº62, 

Patronímica do Acad. Prof. Octavio Augusto Lemgruber. 

A Solenidade, aberta pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, teve como mestre de cerimônia o Acad. Wellington Santos, sendo a Mesa 

composta por: Secretário Geral, Acad. Elimar Antonio Bittar; Orador Acad. Alcir Visela 

Chácar; Benemérito, Fundador da ACAMERJ e atual Presidente da Academia 

Fluminense de Letras, Acad. Waldenir de Bragança; Representante do CREMERJ Dra. 

Marília de Abreu Silva. 

O Presidente abriu a Solenidade cumprimentado, agradecendo a presença de todos e 

convidou os Acadêmicos José Dutra Bayão, Vilma Duarte Câmara e Adauto Dutra 

Moraes Barbosa para conduzirem ao Auditório Newton Porto Brasil a empossanda. 

Após a entoação do Hino Nacional Brasileiro, o mestre de cerimônia convidou o 

Secretário Geral Acad. Elimar Antonio Bittar para ler o termo de posse e a Profª Maria 

de Fátima Bazhuni Pombo March para assiná-lo e proferir o juramento. 

A seguir foi dada a palavra ao Acad. Alcir Vicente Visela Chácar para proferir o 

discurso de saudação e recepção da nova Acadêmica. O orador fez referências ao Patrono 

e elogiou a carreira e o currículo da empossada, lembrando a saudável e fértil convivência 

entre ambos. A Acad. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March falou a seguir em discurso 

emocionado, com agradecimentos, apresentação de breve biografia do Patrono da Cadeira 

nº62, Octávio Augusto Lemgruber, e seus propósitos na ACAMERJ. 

Encerrando a Sessão Solene de Posse, o Presidente da ACAMERJ, mais uma vez, 

agradeceu a presença dos Acadêmicos, autoridades, familiares, colegas e amigos da nova 

Acadêmica. Aproveitou o ensejo para focar alguns pontos dos discursos proferidos, 

mostrou realizações da Academia, convidou os presentes para a Solenidade 

comemorativa de 43 anos da ACAMERJ em dezembro próximo vindouro e enalteceu as 

qualidades da Acad. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March, conclamando-a a atuar 

efetivamente nas atividades da ACAMERJ. Após o encerramento a novel Acadêmica 

recebeu os convidados no Espaço Waldenir de Bragança da Casa do Médico. 
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DISCURSO DA ACAD. MARIA DE FÁTIMA B. POMBO  
 
"Para mim, esta é uma noite muito especial. Sinto muita honra, emoção e 
responsabilidade ao assumir humildemente esta cadeira. Meu Patrono, o Acadêmico Dr 
Octavio Lemgruber, foi um exemplo de médico e de ser humano, concluo, sem sombra de 
dúvida, após conhecer sua história de vida. E por uma grata semelhante, ele também foi 
pediatra, na verdade um pioneiro no cuidado específico à criança, especialmente voltado 
à atenção materno infantil e à puericultura. E para entender o valor do seu trabalho 
precisamos viajar um pouco no tempo, voltando ao século XIX, quando os primeiros 
Lemgruber chegaram ao Brasil. O Rei D. João VI visando promover o desenvolvimento 
do país, ainda unido a Portugal, assinou o decreto para financiar despesas com o 
transporte de cidadãos suíços, compra de terras e construção de casas, para fundar uma 
colônia em Cantagalo, que depois se denominou Vila de Nova Friburgo. Do total de 2006 
imigrantes que atravessaram o Atlântico em sete navios, levando de 55 a 122 dias na 
travessia, sobreviveram 1631. Aqui chegando, eles enfrentaram as dificuldades e 
desafios existentes numa terra estranha, tão diferente daquela que haviam deixado. Esta 
origem me emocionou pois de forma parecida meus avós maternos chegaram do Líbano 
no início do século XX, em busca de trabalho, fugindo da guerra santa. Dr Otávio 
Lemgruber formou-se pela Faculdade Nacional de Medicina em 1922, diplomando-se 
também pela Escola de Educação Física da Universidade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ). Voltou para Niterói em 1930 e foi trabalhar gratuitamente no IPAIN ( Instituto 
de Assistência e Proteção à Infância de Niterói ) onde atuou por mais de 42 anos. O 
IPAIN foi a primeira obra pediátrica em nossa cidade, fundada em 1914 por Dr Almir 
Madeira e seus colaboradores, incentivados por Dr Moncorvo Filho, da cidade do Rio 
de Janeiro. Na década de 30, além do ambulatório, aí instalou-se o primeiro hospital da 
cidade para crianças, sob a direção do pediatra Dr Eduardo Imbassay e tendo como sub 
diretor e chefe de clínica pediátrica médica o Dr Octavio Lemgruber (22 de novembro 
de 1939). Permaneceu em funcionamento até 1971. 
· Antes, os cuidados com as crianças baseavam-se pplm em obras de assistência social, 
em sua maioria privadas, que eram mais de proteção do que de clínica. Participou, 
portanto, da criação da Pediatria como uma especialidade à parte, colaborando com o 
Dr Almir Madeira, dentre outros. 
· A partir da década de 30 a Pediatria cresceu com a instalação das Clínicas de Pediatria 
da Faculdade Fluminense de Medicina e a construção do HGVFº (inaugurado em 1953), 
onde se destacaram Drs Álvaro Reis, Almir Madeira, Afranio Garcia, Walter Telles, 
Cesar Pernetta, Helio De Martino, etc. 
· A Neonatologia, importante capítulo da Pediatria, surgiu na década de 50, com Drs 
Almir Madeira e Octavio Lemgruber, reforçando a importância da assistência materno-
infantil e da puericultura dentro da Pediatria. 
· Foi grande colaborador e amigo do Dr Almir Madeira, um médico também pioneiro em 
ideias e realizações em prol da infância pobre de nosso Estado. Além do IPAIN, criou o 
Consultório de Higiene infantil, as primeiras colônias de férias, implantou a aplicação 
dos primeiros testes tuberculínicos e da BCG, além de propor a instituição do Dia da 
criança - 12 de outubro, em 1923, durante participação em Congresso Internacional de 
Pediatria no Rio de Janeiro. 
· Lecionou puericultura e clínica da primeira infância nas faculdades de Medicina da 
Universidade Federal Fluminense (UFF) e da Universidade Federal do Estado do Rio 
de Janeiro (UNIRIO). 
· Foi Membro da Academia Americana de Pediatria, pertenceu também às Sociedades 
Brasileira e Fluminense de Pediatria. É citado em vários capítulos e é autor de capítulo 
do Livro "História da Pediatria Brasileira", editado por Álvaro Aguiar e Reinaldo 
Menezes Martins da Sociedade Brasileira de Pediatria, em 1996. Neste capítulo enaltece 
com exatidão e respeito a obra do médico Dr Almir Madeira, ao qual refere-se sempre 
como um exemplo de trabalho, caráter e amizade a ser seguido. 
· Presidiu o Sindicato dos Médicos do Estado do Rio de Janeiro. 
· Foi presidente da Academia Fluminense de Medicina (1976), hoje Academia de 
Medicina do Estado do Rio de Janeiro-ACAMERJ. 
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· Eu lembro aos presentes, que quando um Acadêmico Titular assume a cadeira, ele 
presta homenagem em seu discurso de posse ao Patrono desta cadeira, à sua vida e às 
suas realizações. É a perpetuidade dos tempos, dos homens e de seus feitos. É um dever 
primordial das Academias "não deixar morrer os que já morreram", imortalizando 
aqueles que muito fizeram pela ciência, pela Pátria e pela humanidade. Eu sinto orgulho 
de poder prestar homenagem a tão brilhante personalidade. 
· Nesta cidade, Niterói, não faltam personalidades. Médicos brilhantes, que há muito 
priorizam a profissão, os colegas, os pacientes, que fundaram a Academia Fluminense 
de medicina, hoje nossa ACAMERJ, AMF, entre outros. Muitos legados, muitas 
conquistas. 
· Hoje realizo o sonho de fazer parte desta Academia. Agradeço ao convite do Dr Alcir 
Chácar e da Dra Selma Sias pela oportunidade. Dr Alcir, ao lado de sua doce Regina, 
um médico de luta, orgulho de nossa cidade; a Dra Selma, companheira de especialidade, 
ícone em nossa cidade, amiga pessoal. Conviver com colegas como eles e como todos 
vocês que aqui estão me faz acreditar e não me arrepender jamais de ter sido idealista, 
de ter perseguido um sonho, uma missão, que sempre preencheu a minha vida: ser médica, 
ser uma boa médica e uma bondosa pessoa. Exercer minha profissão amada com retidão, 
dedicação e compaixão. Vejo aqui tantos exemplos! Parabenizo a cada um de vocês, 
colegas, acadêmicos, que acreditam que podemos fazer coisas boas pelo próximo, pelos 
colegas médicos, pelo país, pela cidade, pela sociedade; espero fazer juz nesta Academia 
e também aos colegas que vieram me prestigiar à confiança em mim depositada e 
trabalhar em prol de seus objetivos. 
· Não posso finalizar sem expor minha eterna gratidão: minha família de origem, 
libanesa por parte de mãe, nordestina por parte de pai, sempre me incentivou ao estudo 
e ao trabalho honesto; o destino também me ajudou, trazendo para junto de mim mestres 
exemplares, amigos verdadeiros e uma filha que preencheram minha vida e meu coração. 
· Obrigada, minha mãe, tia, Clemax e Fernanda. Sem vcs, eu não estaria aqui." 

 
DISCURSO DO ACAD. ALCIR VICENTE VISELA CHÁCAR 
Maria de Fátima Bazhuni Pombo March. Ilustre professora. 
Minhas Senhoras! Meus Senhores, Autoridades já enumeradas pelo cerimonial. 
Confreiras e Confrades. 
Em primeiro lugar, gostaria de agradecer a honra a mim conferida em fazer a 
apresentação da Novel Acadêmica da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro, a professora Dra. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March. 
Coloquei-me a pensar: teria sido por ser um dos mais antigos membros desta Academia? 
Por ser um ex-presidente da Acamerj, ou um dos fundadores da Sociedade de Pediatria, 
ou ainda pela minha já conhecida participação como responsável pela vinda ao Brasil 
do cientista Sabin, dando início a sua cruzada para erradicar a poliomielite em nosso 
país? Não! Prefiro acreditar que pela amizade de longa data e pela minha admiração 
por seu abnegado trabalho como médica, e sua dedicação ao ensino, cuja missão, e 
vocação, sempre cumpriram o sublime sacerdócio de ajudar na formação de médicos, 
bem como o de prepará-los para a difícil missão de exercer uma carreira nem sempre, 
apesar de toda glamourização que a cerca em nossa sociedade, verdadeiramente 
reconhecida, ao trafegar num tênue limiar entre a vida e a morte, ou como já afirmava 
Miguel Couto na missão do médico de combater o sofrimento e, para que isso possa 
acontecer, conviver com ele, e dele participar. 
Caríssimos presentes, como já é de conhecimento geral entre a maioria dos aqui 
presentes, a Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro é uma entidade médica 
civil e cientifica, sem fins lucrativos, regida por Estatutos próprio, tendo entre os seus 
objetivos principais o de promover e estimular o estudo da Medicina através da 
realização de sessões em que sejam discutidos assuntos relativos à medicina, a Cultura 
e a Ciência em geral, bem como o de divulgar os trabalhos e novos conhecimentos dos 
seus membros médicos e opinar sobre questões relacionadas ao exercício da medicina a 
fim de colaborar com os poderes públicos no estudo de questões de caráter médico-social. 
Para dela fazer parte, necessário se faz que o candidato a uma vaga em suas fileiras 
tenha no mínimo 15 anos de formação em Medicina, exercendo-a ou morando no Estado 
do Rio. Quando aberta vaga, concorrer apresentando currículo e monografia inédita. 
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Requisitos preenchidos pela então candidata, admitida após análise de sua elogiada 
monografia intitulada "Evolução clinica de crianças internadas com pneumonia 
adquirida na comunidade(PAC) em hospital pediátrico após introdução da vacina  Anti-
pneumocócica 10 valente na rede pública de saúde". 
O trabalho inédito apresentado e posteriormente premiado, foi considerado entre o 
grupo de professores que compõem o Conselho Científico desta Casa, encarregados pela 
análise dos trabalhos apresentados pelos candidatos, como de grande interesse cientifico, 
não só na área da pediatria e pneumologia, mas também para toda comunidade científica, 
o que com certeza acontecerá assim que este estiver disponível para leitura e apreciação 
pública, juntamente com os demais trabalhos já premiados da Biblioteca da ACAMERJ, 
e de grande utilidade para aqueles que buscam na pesquisa uma razão para o seu 
trabalho diário e aprimoramento profissional. 
Prezada professora Dra. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March, ilustre Confreira, hoje 
assumindo a cadeira de número 62 da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro, patronímica de Octávio Lemgruber, pediatra e segundo nome a ocupar a 
presidência desta casa, nos idos de 1976, e que em seu belo discurso de posse já 
ressaltava as palavras que faço questão de relembrar e que considero uma das mais belas 
definições do papel das Academias: "Elas têm por dever primordial não deixar morrer 
os mortos, imortalizando, no culto à sua memória, aqueles que muito fizeram pela ciência, 
pela pátria e pela humanidade", afirmando ainda que a nossa Academia encontra na 
primorosa oração inicial de Mário Monteiro o seu luzeiro e a verdadeira introdução ao 
livro de sua vida. 
Esta noite marca em sua vida e entrada neste panteão de ilustres imortais. Em meu nome, 
e no dos ilustres Confrades e Confreiras desta Academia, receba as boas vindas. A 
Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro a recebe de braços abertos.   

 

 

  

 

 

 

Acadêmicos Luiz Augusto, Alcir Chácar, Wadenir de Bragança, Elimar Antônio 

Bittar, Selma Sias e a empossada, Professora Maria de Fátima Bazhuni e vários 

momentos da Solenidade.  
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SOLENIDADE COMEMORATIVA DE 

43º ANIVERSÁRIO DA ACAMERJ 
 

Revestiu-se de total sucesso a Sessão 

Solene comemorativa dos 43 anos de 

fundação da ACAMERJ, realizada na noite 

de 08/12/17. 

O auditório do NAB/UFF - Núcleo de 

Estudos de Biomassa e Gerenciamento de 

Águas - ficou totalmente ocupado, com a 

presença de mais de duzentas pessoas. 

A Mesa Diretora teve a seguinte 

composição: Acad. Luiz Augusto de F. 

Pinheiro (Presidente da ACAMERJ), Acad. 

Elimar Antonio Bittar (Secretário Geral da 

ACAMERJ), Prof. Raimundo Nonato 

Damasceno (Coordenador do Núcleo de 

Estudos em Biomassa e Gerenciamento de 

Água na Universidade Federal Fluminense 

/ NAB), Acad. Alcir Vicente Visela Chácar 

(Vice Presidente Regional Leste da FBAM 

e Conselheiro Científico da 

ACAMERJ), Profª. Aidyl de Carvalho 

Preis (Presidente da ASPI/UFF), Profª. 

Márcia Maria de Jesus Pessanha 

(Presidente da Academia Niteroiense de 

Letras), Dra. Aurea Lucia Alves de A. 

Grippa de Souza (Presidente Regional 

Leste Fluminense da SOPERJ), Acad. 

Waldenir de Bragança (Presidente da 

Academia Fluminense de Letras), Roberto 

Gonçalves (Vice-Presidente da 

UNIVERTI) e Zeneida Apolônio Seixas 

(Presidente da Casa da Amizade dos 

Clubes Rotary de Niterói). 

O Mestre de Cerimônia, Acad. 

Wellington Santos, fez as apresentações 

iniciais, passando a palavra ao Presidente 

da ACAMERJ que, após cumprimentos 

protocolares convidou a todos a se 

colocarem em posição de respeito para 

execução e canto do Hino Nacional 

Brasileiro. Dando sequência, o Presidente 

assumiu a palavra para informar que, 

devido à extensa programação, abriria mão 

do tradicional discurso presidencial, 

aproveitando apenas para, 

antecipadamente, desculpar-se pela maior 

duração da Solenidade porém afirmando a 

necessidade de se fazer várias e justas 

homenagens. Agradeceu ainda a presença 

de todos e fez um especial, agradecimento 

à UNICRED, Laboratório Bittar de 

Análises Clínicas e Patologia, Complexo 

Hospitalar de Niterói - CHN - e 

Laboratório Pharma New de produtos 

farmacêuticos. A seguir o Secretário Geral, 

Acad. Elimar Antonio Bittar, leu uma 

síntese do relatório das atividades da 

ACAMERJ. 

Dando sequência ocorreram várias 

homenagens: Mérito Médico, Membros 

Beneméritos, Centenários de nascimentos 

(Acadêmicos José Hermínio Guasti e 
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Roched Abib Seba) e da Academia 

Fluminense de Letras - AFL - , Jubileu de 

Prata da ASPI/UFF, Acad. Henri Wadih 

Curi - hoje com 102 anos, Acadêmicos 

falecidos - Hora da saudade - (Miguel 

Ângelo D´Elia, José Otílio Leite Machado, 

Paulo César Alves Carneiro e Rogério 

Benevento). 

Ocorreu ainda o lançamento do Hino da 

ACAMERJ, aprovado na Assembleia 

Geral Extraordinária de 03/10/17, tendo 

letra do Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro 

e música elaborada pelo Maestro Joabe 

Ferreira com colaboração dos Acadêmicos 

Titulares Luiz Augusto de F. Pinheiro 

e Mario Gáspare Giordano. Regido pelo 

Maestro Joabe Ferreira o Coral "Cantar é 

Viver", da ASPI/UFF encantou a plateia 

com bela apresentação, no que foi 

retribuída com calorosos aplausos. 

Ao final o Presidente fez um elogio a 

todos os homenageados, lembrando o 

filósofo grego Aristóteles: " - Mais 

importante que receber honrarias é ter feito 

por merecê-las." 

Disse completando o Presidente Luiz 

Augusto: - "O Currículo de todos os 

homenageados mostra o acerto da 

ACAMERJ, ao apontá-los como modelo 

para atuais e futuras gerações. O momento 

que vivemos justifica isso". 

Lembrou ainda a feliz escolha dos 

membros do Sodalício elegendo o Acad. 

Waldenir de Bragança como Acadêmico do 

Ano de 2017, sendo ele Presidente da AFL 

no ano de seu centenário, podendo ser 

considerado Acadêmico do Ano de todas as 

Academias. 

Dando sequência, usou da palavra o 

Acadêmico do Ano Waldenir de Bragança 

que, em seu discurso emocionado, 

lembrando fatos de sua vida médica e do 

que entende como verdadeira prática 

humanística da medicina, sensibilizou a 

todos os presentes. 

Importante lembrar que usaram 

brevemente da palavra os seguintes 

homenageados: Profª Aidyl de Carvalho 

Preis (Presidente da ASPI/UFF) - 

agradecendo Título de Membro 

Benemérito em seu nome, do Prof. Roberto 

Preis e do Maestro Joabe Ferreira, bem 

como a Placa comemorativa dos 25 anos da 

ASPI/UFF; Acad. Titular José Antonio 

Damian Guasti - em nome da família, em 

agradecimento pela placa comemorativa 

dos 100 anos de nascimento do Presidente 

Vitalício da ACAMERJ, Acad. José 

Hermínio Guasti; Dr. Mário Seba, 

agradecendo em nome da família, a placa 

comemorativa dos 100 anos de nascimento 

do avô, relembrando fatos importantes da 

vida do cientista e professor Roched Abib 

Seba, bem como apresentou banner com 

selo editado pelos Correios em 

comemoração à data; falaram ainda a Dra. 

Ângela Curi, esposa do ex-Presidente 

Renato Nahoum Curi e nora do Acad. 
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Henri Curi e parentes de falecidos durante 

o ano de 2017: Sra. Lygia Teixeira, esposa 

do Acad. Miguel Ângelo D´Elia, familiar 

do Acad. José Otílio Leite Machado e Srta. 

Erica de Oliveira Carneiro, filha do Acad. 

Paulo César Alves Carneiro. 

Ao final o Presidente Luiz Augusto 

agradeceu as presenças, desejou Boas 

Festas, disse estar se sentindo feliz por ter 

realizado uma cerimônia Confuciana - 

obedecendo rituais, respeitando tradições, 

num roteiro cavalheiresco e com liturgia 

apropriada. 

Antes de encerrar, convidou para 

coquetel de confraternização e solicitou 

mais um minuto de atenção para duas 

homenagens finais, às Secretárias Alita 

Baptista dos Santos e Carolina da 

Conceição Nascente com Diploma de 

Honra ao Mérito e afirmando: "com todo 

tempo dedicado e tanto trabalho 

desenvolvido, nada conseguiríamos sem a 

colaboração de ambas." 

A Sessão Solene foi encerrada após 

2:10h de duração, com a plateia não 

demostrando cansaço ou impaciência. 

Registramos a presença dos seguintes 

Acadêmicos: Luiz Augusto de F. Pinheiro 

(Presidente da ACAMERJ), Ciro Denevitz 

de Castro Herdy (1º Vice-Presidente da 

ACAMERJ), Hiram da Silveira Lucas (2º 

Vice-Presidente), Elimar Antonio Bittar 

(Secretário Geral da ACAMERJ), 

Wellington Santos (1º Secretário), 

Honomar Ferreiza de Souza (1º Tesoureiro), 

Pedro Luiz Pinto Aleixo (2º Tesoureiro), 

Leslie de Albuquerque Aloan (Diretor de 

Patrimônio), Vilma Duarte Câmara 

(Diretora de Biblioteca e Documentação), 

Omar da Rosa Santos (Orador Oficial), 

Luiz José Martins Romêo Filho (Presidente 

do Conselho Científico), Selma Maria de 

Azevedo Sias (Secretária do Conselho 

Científico), Alcir Vicente Visela Chácar 

(Vice Presidente Regional Leste da FBAM 

e Conselheiro Científico da ACAMERJ), 

Pietro Novellino (Conselheiro Científico), 

Jocemir Ronaldo Lugon (Conselheiro 

Científico), Mario Gáspare Giordano 

(Conselheiro Fiscal), Anderson Wilnes 

Simas Pereira (Diretor Presidente da 

Regional Região dos Lagos), Glaydston 

Luiz Lima Souto (Representado Regional 

de Itaperuna), Hildoberto Carneiro (Diretor 

Presidente da Regional de Nova Iguaçu), 

Jacob Samuel Kierszenbaum (Diretor 

Presidente da Regional de Petrópolis), José 

Antonio Verbicário Carim (Diretor 

Presidente da Regional de Nova Friburgo), 

Marco Antonio Naslasuky Mibielli 

(Diretor Presidente da Regional de 

Teresópolis), Osvaldo Cardoso de Mello 

(Diretor Presidente da Regional de Campos 

dos Goytacazes), Anibal Gil Lopes, 

Antonio Luiz de Araújo (Assessoria 

Especial da Presidência), José Dutra Bayão 

(Assessoria Especial da 

Presidência), Gesmar Assef Volga Haddad, 
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João Aylmer de Azevedo Souza, João 

Batista Thomaz, José Antonio Damian 

Guasti, Maria de Fátima Bazhuni Pombo 

March, Paulo Roberto Gonçalves, Adalmir 

Morterá Dantas (Assessoria Especial da 

Presidência) e Waldenir de Bragança 

(Acadêmico do ano de 2017). 

 

   
 

   
 

   
 

  
Momentos da Solenidade  
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HINO DA ACAMERJ 
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REVISTA DA ACAMERJ - 2017 

No ano de 2017 foram publicadas:  

Ano II - Número 3: correspondente ao período de Janeiro a Junho.  

Ano II - Número 4, correspondente ao período  de Julho a Dezembro. 

  

REVISTA DA AMF - 2017 

ANO XV Nº 70 – JANEIRO/MARÇO  

ANO XV Nº 71 – ABRIL/JUNHO  

ANO XV Nº 72 – JULHO/SETEMBRO  

ANO XV Nº 73 – OUTUBRO/DEZEMBRO 

 

ACADÊMICO DO ANO 

Foi eleito o Acadêmico Emérito e Fundador Waldenir de Bragança 

 

FALECIMENTO 

Acadêmico Miguel Ângelo Roberto D’Elia em 15/03/17 

Acadêmico Paulo Cesar Alves Carneiro em 18/06/17 

Acadêmico Rogério Benevento em 04/09/17 

 

SOLENIDADE COMEMORATIVA DE 43 ANOS DA ACAMERJ 

 

RECESSO ADMINISTRATIVO DE 18 DE DEZEMBRO DE 2017 AO 

DIA 08/01/2018 
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  REVISTA ANO II – Nº 03 
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REVISTA ANO II – Nº 04 
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227 
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FALECIMENTOS 

 

 

Acad. Miguel Ângelo Roberto D’Elia 

✞ 15 de março de 2017 

 

Acad. Paulo Cesar Alves Carneiro  

✞ 18 de junho de 2017 

 

 

 

 

Acad. José Otílio Leite Machado 

✞ 15 de abril de 2017 

 

Acad. Rogério Benevento 

✞ 04 de setembro de 2017 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

231 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- 

ACAMERJ, RELATÓRIO ADMINISTRATIVO DAS 

ATIVIDADES DO ANO DE 2017. 
  

COMPACTADO 
  
10-(DEZ) REUNIÕES MENSAIS DE DIRETORIA  ENTRE JANEIRO E OUTUBRO 
DE 2017.  
  
09-(NOVE)REUNIÕES MENSAIS DO CONSELHO CIENTÍFICO ENTRE 
FEVEREIRO E OUTUBRO DE 2017.  
  
05-(CINCO) REUNIÕES PREPARATÓRIAS DO II CONGRESSO DA 
ACAMERJ REALIZADAS EM NITERÓI E TERESÓPOLIS – 2017.  
  
08-(OITO) SESSÕES  ORDINÁRIAS MENSAIS SEGUIDAS DE PALESTRAS 
ENTRE MARÇO E OUTUBRO DE 2017.   
  
03-(TRÊS) ASSEMBLEIAS GERAIS  EXTRAORDINÁRIAS NOS MESES DE MAIO, 
AGOSTO E OUTUBRO DE 2017.  
  
02-(DUAS) REUNIÕES DO CONSELHO FISCAL.  
  
UMA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA EM 07/11/2017.  
07/11/2017 – AGO – 1 - Conhecimento e apreciação dos atos da Diretoria, do Relatório 
do Conselho Fiscal, do Diretor do Patrimônio e do Balanço de Contas; 2 – Outorga de 
Prêmios; 3 Preparação para a Solenidade do 43º Aniversário.  
  
DUAS POSSES DE ACADÊMICOS E UMA EMERÊNCIA  
  
REVISTA DA ACAMERJ –   
Ano I - nº 2, referente ao segundo semestre de 2016  
Ano II - nº 3, referente ao primeiro semestre de 2017.  
  
HINO DA ACAMERJ  
Composto o Hino com letra do acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e 
música do Maestro Joabe Figueiredo Ferreira e colaboração dos Acadêmicos Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro e  Mário Gáspare Giordano.  
   
PALESTRAS NA ACAMERJ   
25/04/2017 – “CRISE SOCIAL E VIOLÊNCIA” – Professor Roberto Kant de Lima  
  
16/05/2017 – “CIÊNCIA E TECNOLOGIA X ARTE E HUMANISMO” – Professor 
Raimundo Nonato Damasceno  
  
20/06/2017 – “SOBRE FUTURO DO HOMEM, DA HUMANIDADE E DA 
MEDICINA – ESPECULAÇÕES DE UM CURIOSO “ -  Acadêmico  Professor Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro  
  
15/08/2017 – “EDUCAÇÃO, CULTURA E TRADIÇÃO” – Professores Marcia 
Maria Pessanha e Antônio Puhl   
  
05/09/2017 – Duas Palestras  
“PROGNOSTIC VALUE OF LEFT VENTRICULAR MECHANICAL 
DYSSYNCRONY EVALUETED BY GATED SPECT MYOCARDIAL PERFUSION 
IMAGING” e  “THERANOSTIC APPROACH IN PATIENTS NEUROENDOCRINE 
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TUMORS, NEW DEVELLOPMENTS AND THE DUKE EXPERIENCE” 
– Proferidas pelo Professor Dr. Salvador Borges Neto  
  
19/09/2017 – “REENGENHARIA DO SUS COM O LEGADO DO PLANO 
NACIONAL DE SAÚDE EXPERIMENTADO EM NOVA FRIBURGO” – Dr. João 
Hélio da Rocha  
  
OUTRAS ATIVIDADES CIENTÍFICAS E CULTURAIS  
24/02/2017 - II FÓRUM DE ATUALIZAÇÃO EM TUBERCULOSE NA CRIANÇA E 
NO ADOLESCENTE, ACAMERJ, ACAD. PROF. SELMA MARIA DE AZEVEDO 
SIAS  
  
24/03/2017 – Encontro de Diretores  Presidentes dos Núcleos da Academia de Medicina 
do Estado do Rio de Janeiro, realizado em Nova Friburgo. Neste encontro foi escolhido 
o local para o II Congresso da ACAMERJ, cidade de Teresópolis, e também empossado 
como Diretor-Presidente do Núcleo de Teresópolis o Acad. Marco Antonio N. Mibielly, 
que será o Presidente do Congresso.  
  
25/03/2017 – “JORNADA SOBRE DIABETES” organizada pelo núcleo da ACAMERJ 
de Nova Friburgo, Diretor - Presidente  Acad. Prof. José Antonio Verbicário Carim.   
  
07/04/2017 – Dia Mundial da Saúde – Participação nas comemorações junto com a AMF 
e inauguração do Espaço Waldenir de Bragança.  
28/04/2017 – “JORNADA DE URGÊNCIAS CARDIOPULMONARES EM 
PEDIATRIA” – Acadêmicas Gesmar Volga Assef Haddad e Selma Maria Azevedo Sias- 
ACAMERJ/UFF;   
  
16/05/2017 – Juntamente com vários acadêmicos, o presidente participou da posse do 
acadêmico Hildoberto Carneiro de Oliveira na Academia Nacional de Medicina, 
participando da Mesa  Diretora.  
  
18/05/2017 a 29/06/2017 – CURSO DE SEMIOLOGIA CARDIOVASCULAR – 21 
aulas - Coordenação do acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro; 
participação dos acadêmicos Luiz José Martins Romêo Filho, Heraldo José Victer, 
Evandro Tinoco Mesquita, Antônio Luiz de Araújo, Prof. Jorge Paulo Strogoff de 
Matos e do próprio organizador.  
   
19/05/2017 –  I Jornada de Pneumologia e Alergia Pediátricas, realizada no HUAP, sob 
coordenação da Acad. Sela Maia de Azevedo Sias- UFF/ACAMERJ;  
  
30/06/2017 –  Presença nas comemorações dos 188 anos da ACADEMIA NACIONAL 
DE MEDICINA, PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE NA MESA DIRETORA.  
  
10/07/2017 – Palestra na UNIVERTI, “O QUE DEVEMOS SABER SOBRE 
SÍNDROME METABÓLICA E RISCO CARDIOVASCULAR”- Acad. Luiz Augusto 
de Freitas Pinheiro.  
  
13 a 15/07/2017 –  Colóquio da FBAM, em São Paulo, ACAMERJ representada pelo 
Acadêmico Adauto Dutra de Moraes Barbosa, tema: “A IMPORTÂNCIA DA 
PESQUISA NO ENSINO DA GRADUAÇÃO”  
  
26 a 28/07/2017 – Participação na organização do “Encontro Interdisciplinar de Geriatria 
e Gerontologia da ASPI/ UFF” e no Fórum “DESAFIOS DO ENVELHECIMENTO 
SAUDÁVEL”,  especial participação da Acadêmica Vilma Duarte Câmara.  
  
18 a 27/08/2017 – Participação da ACAMERJ no “PROGRAMA MUNICIPAL DE 
MOBILIZAÇÃO E CONSCIENTIZAÇÃO PARA DOAÇÃO DE MEDULA ÓSSEA E 
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CORDÃO UMBILICAL” ONG DA VIDA- Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, esteve presente e discursou.   
  
23/08/2017 – Na Academia Fluminense de Letras, homenagem pelo centenário de 
nascimento do Presidente Vitalício Acadêmico José Hermínio Guasti- o Presidente 
discursou, apresentando fatos que testemunhou da vida do ilustre homenageado.  
24/08/2017 – Solenidade na ASPI-UFF, homenagem especial pelo centenário da 
Academia Fluminense de Letras – Presença do Presidente da ACAMERJ.  
  
14/09/2017  - Entrevista do Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro ao Jornalista 
Luiz Augusto Erthal publicada em duas páginas  centrais do Jornal TODA PALAVRA 
em outubro de 2017 (Ano II- nº 21).  
  
21/09/2017 – Participação, na ANM, na posse do Acadêmico Tito de Abreu Fialho, como 
honorário. O Presidente  participou da Mesa Diretora.  
  
26/09/2017 – Palestra na Academia de Medicina do Rio de Janeiro, tema: “A 
HUMANIDADE, A MEDICINA E O FUTURO”- Proferida pelo Presidente da 
ACAMERJ. Prof. Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. Na mesma ocasião o 
Presidente participou da Mesa Diretora de posse de dois Acadêmicos Honorários.  
  
07/10/2017 – Palestra “A HISTORIA DA ACAMERJ”, em Teresópolis, no I Fórum da 
Liga de Neurologia, Neurocirurgia e Neurociência, UNIFESO, proferida pelo Presidente 
da ACAMERJ.  
  
03/11/2017 – V CONCLAVE ARGENTINA-BRASIL, realizado em Buenos Aires:  
  
No dia  01/11- Recepção na residência do Embaixador, Sergio França Danese. O 
Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro proferiu discurso e concedeu Diploma e 
Medalha de Membro Benemérito ao Sr. Embaixador e Diploma de Honra ao Mérito ao 
Segundo Secretário da Embaixada, responsável pelo Cerimonial, Sr. Felipe Abbott 
Galvão Sobreiro Lopes. Conferiu também uma placa referente ao evento, para os Anais 
da Embaixada Brasileira na Argentina.  
  
Dia 02/11- Ocorreu a abertura do Vº CONCLAVE MÉDICO ARGENTINA-BRASIL 
com discursos do Presidente da Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, Acad. 
Prof. Manuel Luis Martí e do Presidente da ACAMERJ,  Acad. Prof. Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro que, ao final, agraciou com Diploma e Medalha de Membro Benemérito 
ao Acad. Manuel Luis Martí (Presidente da ANM), Marcelo V. Elizari (Vice-
Presidente)e Raúl de los Santos (Secretário Geral da ANM) bem como ofereceu uma 
placa à ANM, comemorativa do evento.  
Nos dias 2 e 3, pela ACAMERJ, proferiram  brilhantes palestras a Profª Claudete 
Aparecida de Araújo, (UFF) com o tema: “Infecção pelo Vírus Zica e Suas Complicações” 
e Acad. Selma Maria de Azevedo Sias(ACAMERJ/UFF) que falou sobre 
“Pneumonia Lipoídica – Ainda  existe?”.  
Na noite de 02/ 11 a delegação brasileira, com Acadêmicos e familiares, foi recepcionada 
na Casa de Festas “Pur Sang” para queijos e vinhos e um jantar.  
  
11/11/2017- O acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro participou de Simpósio organizado 
pela UNIMED/AMF- proferindo Palestra com o tema “Hipertensão Arterial”.  
  
17/11/2017- Simpósio de Neonatologia organizado pela Acad. Profª. Selma Maria de 
Azevedo Sias(ACAMERJ/UFF).  
  
08/12/2017 – SOLENIDADE COMEMORATIVA DO 43º ANIVERSÁRIO DA 
ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, com várias 
homenagens, posse do Acadêmico do Ano e lançamento do Hino da ACAMERJ.  
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Importante notar que no  correr do  ano de 2017 a ACAMERJ se fez presente em 
vários outros eventos   promovidos pela Academia de Nacional de Medicina 
(ANM),  Academia Nacional de Médicos Escritores, Academia de Medicina  do Rio de 
Janeiro, Federação Brasileira de Academias de Medicina , Universidade Federal 
Fluminense, Associação dos Professores Inativos da UFF, Instituição  Pestalozzi, 
Universidade Aberta da Terceira Idade, Faculdade de Medicina de Teresópolis 
(UNIFESO), Hospital Universitário Antonio Pedro, Complexo Hospitalar de 
Niterói,  com a presença  física  do Presidente, ou representado por outros Acadêmicos: 
Pietro Novellino, Omar da Rosa  Santos, Hiram da Silveira Lucas, Pedro Luiz Pinto 
Aleixo, Vilma Duarte Câmara, Hélio Copelman, Adauto Moraes Barbosa, Luiz José 
Martins Romêo Filho, Ciro Denevtz de Castro Herdy.  
Reserve-se uma referência especial à Solenidade promovida dia 18/10/2017 pela 
Associação Médica Fluminense, onde nosso ilustre e polido Confrade 
Elimar Antônio Bittar recebeu o Título de Personalidade Médica do Ano de 2017. Nesta 
Solenidade compareceram o Presidente e vários outros Acadêmicos.  
  
Dessa forma, como se pode observar, a ACAMERJ desenvolveu intensa atividade 
científica, cultural e social, buscando o aprimoramento científico de seus Membros, da 
Classe Médica, bem como promovendo ou participando de eventos culturais, 
importantes   a integração com a sociedade. Ressalta-se ainda a relevância da colaboração 
das Secretárias Alita Baptista dos Santos e Carolina da Conceição Nascente, para a boa 
organização e desenvolvimento dos trabalhos da ACAMERJ. Convidamos a todos 
acessarem nosso Site acamerj.org onde obterão  mais detalhes deste resumido relatório.  
  

 
Niterói, 08 de dezembro de 2017. 

  
   
  

Acad. Elimar Antônio Bittar                 Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral da ACAMERJ                        Presidente da ACAMERJ 
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ANO 2018 

 

RETORNO ÀS ATIVIDADES 

Comunicamos aos Confrades, e a quem interessar possa, que estamos 

retornando a nossas atividades habituais, na data de 08/01/2018. 

 

CURSOS, REUNIÕES, SESSÕES E PALESTRAS: 

28º CURSO BÁSICO DE ELETROCARDIOGRAFIA  

Início em 03 de maio de 2018 – Término em 21 de junho de 2018 

 

III CURSO DE URGÊNCIAS E EMERGÊNCIAS MÉDICAS  

Início em 21 de agosto de 2018 – Término em 27 de setembro de 2018 

 

II CONGRESSO MÉDICO DA ACAMERJ 

26, 27 e 28 de abril de 2018  

 

CONVÊNIO ACAMERJ/UFF 

 

ELEIÇÃO PARA NOVA DIRETORIA – TRIÊNIO 2019-2021 

 

SESSÃO SOLENE COMEMORATIVA DE 44ª 

ANIVERSÁRIO, HOMENAGENS E POSSE DA NOVA 

DIRETORIA. 
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REUNIÕES DE DIRETORIA 

Primeira Reunião de Diretoria em 24/01/2018 

Segunda Reunião de Diretoria em 28/02/2018 

Terceira Reunião de Diretoria em 28/03/2018 

Quarta Reunião de Diretoria em 3/05/2018 

Quinta Reunião de Diretoria em 30/05/2018 

Sexta Reunião de Diretoria em 27/06/2018 

Sétima Reunião de Diretoria em 25/07/2018 

Oitava Reunião de Diretoria em 22/08/2018 

Nona Reunião de Diretoria em 26/09/2018 

Décima Reunião de Diretoria em 24/10/2018 

 

REUNIÕES DO CONSELHO CIENTÍFICO 

Primeira Reunião do Conselho Científico em 6/02/2018 

Segunda Reunião do Conselho Científico em 13/03/2018 

Terceira Reunião do Conselho Cientifico em 10/04/2018 

Quarta Reunião do Conselho Científico em 08/05/2018 

Quinta Reunião do Conselho Científico em 12/06/2018 

Sexta Reunião do Conselho Cientifico em 31/07/2018 

Sétima Reunião do Conselho Científico em 25/09/2018 

Oitava Reunião do Conselho Científico em 23/10/2018 
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ASSEMBLEIAS 

Assembleia Geral Extraordinária em 13/03/2018 

Assembleia Geral Extraordinária em 19/09/2018 

Assembleia Geral Ordinária em 06/11/2018 

 

SESSÕES ORDINÁRIAS 

Primeira Sessão Ordinária em 16/05/2018 

Segunda Sessão Ordinária em 26/06/2018 

Terceira Sessão Ordinária em 17/07/2018 

Quarta Sessão Ordinária em 19/10/2018 
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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTIFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 

REALIZADA NO DIA 6 DE FEVEREIRO DE 2018, TERÇA-FEIRA, 

ÀS 10:30 HORAS, NA SEDE DA ACAMERJ, SITUADA NA 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123 
 

 

Aos seis dias do mês de fevereiro do ano de 2018, às 10:30 h., foi aberta a reunião pelo 

Acadêmico Presidente  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro com a seguinte pauta a ser 

apreciada: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e 

aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho 

Científico da ACAMERJ; 4. Palavra dos demais Conselheiros; 5. Agenda cultural e 

científica; 6. Organização do II Congresso Médico em Teresópolis; 7. Entrevista dos 

Candidatos Jo Yoshikuni Osugue à Cadeira número 63, Patronímica do Professor 

Roched Abib Seba; e Manoel Antônio Gonçalves Pombo, à Cadeira 64, Patronímica 

do Professor José Hermínio Guasti; 8. Assuntos Gerais. A convocação da reunião foi 

assinada pelos Acadêmicos Luiz José Martins Romeo Filho, Presidente do Conselho 

Cientifico e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da ACAMERJ. Encontravam-

se presentes os Acadêmicos: Pietro Novellino, Hélio Copelman, Antônio Luiz de Araújo, 

Maria da Gloria da Costa Carvalho, Selma Maria de Azevedo Sias, Flávio Nogueira de 

Oliveira, Alcir Vicente Visella Chácar e Elimar Antônio Bittar. Com a palavra o 

acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro saudou a todos desejando-lhes 

boas-vindas e, a seguir, fez um relato geral das atividades do Conselho Científico em todo 

o período presidencial. Prosseguindo, solicitou que fosse lida a ata da última reunião que 

foi aprovada por todos. Continuando, informou aos presentes que, atendendo a uma 

prerrogativa da presidência, que lhe permite nomear para cada ano um presidente do 

Conselho Científico, convidou o acadêmico Alcir Vicente Visella Chácar para ocupar o 

cargo neste período de 2018. Este aceitou o convite e foi cumprimentado por todos, cada 

um expressando palavras de confiança no trabalho a ser desenvolvido por ele e desejando-

lhe pleno sucesso. O acadêmico Alcir Vicente Visella Chácar por fim, usou da palavra 

dizendo-se honrado e valorizado com o convite prometendo colaborar da melhor forma 

com a presidência na nova função. Foi-lhe passada a presidência da reunião para 

prosseguimento dos trabalhos conforme a pauta. No item 4, com a palavra os demais 

conselheiros foi ventilado o melhor horário para as reuniões do Conselho Científico 

ficando assentado, por consenso, as segundas 3ªs feiras de cada mês, às 14:30 horas. 

Voltando à pauta, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou a 

agenda cultural e científica programada até o momento para o ano corrente: participou o 

apoio da ACAMERJ à palestra sobre Febre Amarela, montada pela AMF, no dia 8, 

próxima quinta-feira; uma atividade científica a ser realizada pelo núcleo da ACAMERJ, 

de Cabo Frio, provavelmente no mês de março próximo; o II Congresso da ACAMERJ, 

em abril, nos dias 26, 27 e 28, em Teresópolis, o qual se encontra com a programação 

científica estruturada aguardando resposta de alguns patrocinadores instados a fazê-lo. 

Para o mês de maio está programado o 28º Curso Básico de Eletrocardiografia, tendo 

como organizador o próprio acadêmico presidente da ACAMERJ Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, com 13 aulas, às 3as e 5as feiras, iniciando no dia 3 de maio de 2018 e se 

estendendo até o dia 21 de junho. As demais realizações ao longo do ano, serão efetivadas 

com a nova presidência do Conselho Cientifico. Iniciando a entrevista dos candidatos foi 

convidado a entrar e sentar-se à mesa, primeiramente, o Dr Jo Yoshikuni Osugue, à 

Cadeira de número 63, patronímica do Professor Roched Abib Seba, que teve o 
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curriculum vitae e a monografia apreciados pelos acadêmicos Hélio Copelman e Elimar 

Antônio Bittar. O acadêmico Hélio Copelman achou que o curriculum do candidato 

devesse ter a apresentação ampliada e que a monografia com tema “Estratificação de 

Risco e Rastreamento do Câncer de Mama” – Artigo de Revisão -, estava bem elaborada. 

O acadêmico Elimar Antônio Bittar entendeu que somente a monografia precisaria ser 

revista em alguns pequenos detalhes que foram passados ao candidato. Outras indagações 

sobre o tema foram feitas pelos demais acadêmicos presentes e, após várias perguntas ao 

candidato, foi aprovado por todos. Estará, pois, depois de refeitas as correções, em 

condições de ser agendada para apresentação. O Dr. Jo Yoshikuni Osugue satisfeito, 

manifestou seu contentamento ao vir o caminho para ingresso na ACAMERJ sendo-lhe 

favorável e elogiou o tratamento recebido na entidade desde os contatos iniciais com a 

secretaria e a presidência. Chamado o segundo candidato Dr. Manoel Antônio Gonçalves 

Pombo, à Cadeira número 64, patronímica do Professor Acadêmico José Hermínio Guasti, 

que apresentou curriculum vitae e a monografia “Elevação e Redução do Escore de 

Gleason Em Biópsia Prostática Pré Operatória Comparado com Espécimes Cirúrgicas”, 

que foi apreciada pelos acadêmicos Antônio Luiz de Araújo e Flávio Nogueira de Oliveira. 

Inicialmente falou o acadêmico Antônio Luiz de Araújo apontando irregularidades no 

Curriculum vitae onde aparecem, por exemplo, a mesma atividade enumerada várias 

vezes, além de outras observações. Quanto a monografia mostrou que não foi seguida a 

apresentação usual dos trabalhos científicos. Sem a parte introdutória de agradecimentos, 

dedicatória, objetivo. Sem conclusões definitivas daquilo que foi pretendido expor, 

mostrando tabelas desnecessárias na apresentação do trabalho. A seguir, o acadêmico 

Flávio Nogueira de Oliveira mostrou sua conclusão sobre a monografia. Elogiou o título, 

achou-o muito interessante e convidativo a uma leitura imediata na esperança de 

encontrar algo novo, mas, ao longo da exposição não obteve resposta à sua expectativa. 

Comentou a classificação Gleason que depende de vários fatores e acrescentou ter faltado 

uma revisão de lâminas. No entender dos dois acadêmicos, curriculum e monografia 

precisam revisão séria para tornar as peças compatíveis com a pretensão de ingresso na 

ACAMERJ. A acadêmica Selma Maria de Azevedo Sias teceu comentários e observações 

construtivas.  O acadêmico Pietro Novelino achou a monografia com pequeno   volume 

para o tema proposto. Outros acadêmicos opinaram e procuraram ajudar baseados em 

experiência própria. Foi dado ao candidato um tempo para a necessária revisão e 

reapresentação. Terminadas as entrevistas a pauta conduzia a assuntos gerais onde ficou 

assentado que haverá uma AGE marcada para o dia 13 de março vindouro, quando se 

pretende que três candidatos já aprovados pelo Conselho Científico possam discorrer 

sobre as monografias e se submeterem à votação para admissão. O presidente do 

Conselho Científico devolveu a presidência da reunião ao acadêmico presidente da 

ACAMERJ que, nada mais havendo a tratar a encerrou e da qual foi feita a presente ata 

que depois de lida e aprovada será assinada por mim Acadêmico Secretário-Geral Elimar 

Antônio Bittar, o Acadêmico Presidente do Conselho Científico, Alcir Vicente Visella 

Chácar e o Acadêmico Presidente da ACAMERJ Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

 

   Acad. Elimar Antônio Bittar                          Acad.  Alcir Vicente Visella Chácar        

Secretário Geral da ACAEMRJ                       Presidente do Conselho Científico da                                                                 

                                                                ACAMERJ 

 

                                                Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

                                                             Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA 

DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, REALIZADA 

NO DIA 28 DE FEVEREIRO DE 2018, QUARTA-FEIRA, ÀS 9:00 

HORAS, NA SEDE DA ACAMERJ, SITUADA NA AVENIDA 

ROBERTO SILVEIRA 123 
 

Aos vinte e oito dias do mês de fevereiro do ano de 2018, às 9:00 h., foi aberta a reunião 
pelo acadêmico presidente  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro com a seguinte pauta a ser 
apreciada: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente da ACAMERJ; 2 – Leitura, discussão 
e aprovação da ata da última reunião, do dia 24/01/2018; 3 – Preparativos para o II 
Congresso Médico da ACAMERJ, de 26 a 28/04/2018; 4 – Preparo da nova Revista, de 
número 4, ano 2018; 5- Candidatos aprovados pelo Conselho Científico; 6 – Curso de ECG; 
7 – Assuntos Gerais; 8 – Aniversariantes do mês; 9 - Encerramento. Encontravam-se 
presentes os seguintes acadêmicos: Alcir Vicente Visella Chácar, Vilma Duarte Câmara, 
José Dutra Bayão, Maria da Glória da Costa Carvalho, Mário Gáspare Giordano, Marco 
Antônio Naslauski Mibielli, e Elimar Antônio Bittar. Com a palavra o acadêmico 
presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro saudou a todos desejando-lhes boas-vindas e 
pediu para que fosse lida a ata da última reunião, ocorrida em 24/01/2018, que foi aprovada 
por todos. Seguindo a pauta, o acadêmico presidente deu notícias sobre os preparativos 
para o II Congresso da ACAMERJ e comunicou que havia marcado, logo a seguir, uma 
reunião com o acadêmico Marco Antônio Naslauski Mibielli, a fim de repassar detalhes da 
programação. Informou que eram aguardados alguns patrocínios solicitados e que todos os 
palestrantes e componentes das mesas haviam sido convidados oficialmente. Quanto ao 
preparo da Revista da ACAMERJ, de número 4, que se planeja seja distribuída no II 
Congresso, deu conhecimento de que está pronta havendo apenas questão a ser resolvida 
referente ao artigo científico. Sobre os candidatos aprovados pelo Conselho Científico 
lembrou que está convocada uma Assembleia Geral Extraordinária, para o dia 13 de março 
de 2018, às 17:00h em primeira convocação, e às 18:00h, em segunda, para os três 
candidatos hábeis apresentarem os respectivos currículos e monografias. São eles: o 
Professor Doutor Jo Yoshikuni Osugue, cadeira no 63, patronímica do Professor Roched 
Abib Seba; o Professor Doutor Marcos Raimundo Gomes de Freitas, cadeira no 13, 
patronímica do Professor Clementino Fraga; Professora Doutora Tânia Cristina de Mattos 
Barros Petraglia, cadeira no 65, patronímica do Professor Antônio Carlos de Souza Gomes 
Galvão. O presidente lembrou ainda que a convocação para a AGE, mini currículos dos 
candidatos e cédulas de votação foram enviados pelo correio. O edital está em aberto e aos 
que não puderem comparecer, estatutariamente é válida a delegação de procuração. Após 
as apresentações ocorrerá a votação e apuração. Curso de ECG: foi informado que as 
inscrições estão abertas. Em assuntos gerais, o acadêmico Mário Gáspare Giordano, 
justificando, informou que não poderá participar da AGE, tendo deixado seu voto 
depositado. Quanto ao evento organizado pelo núcleo de Cabo Frio, será no dia 16/3/2018, 
às 16:00h, nas dependências da UVA – Universidade Veiga de Almeida -, daquela cidade 
e foi mostrado o cartaz. Lembrado que a ACAMERJ co-patrocinou a palestra sobre Febre 
Amarela, realizada pela AMF e a acadêmica Vilma Duarte Câmara comentou sobre a 
obrigatoriedade de notificação da enfermidade, o que possivelmente não está ocorrendo 
para a totalidade dos casos. Continuando, foram lidos os nomes dos aniversariantes do mês, 
prestando-lhes homenagem e desejando-lhes felicidades. Nada mais havendo a ser tratado, 
a reunião foi encerrada pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, com 
agradecimentos pela presença de todos. Foi lavrada a ata correspondente, que depois de 
lida e aprovada, será assinada pelos acadêmicos: secretário-geral, Elimar Antônio Bittar e  
pelo presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro, Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro.         

  
Acad. Elimar Antônio Bittar            Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário-Geral da ACAMERJ                   Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACAMERJ- 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO. 

REALIZADA NO DIA 28 DE MARÇO DE 2018, QUARTA FEIRA, 

ÀS 9H, NA SUA PRÓPRIA SEDE 

 
Aos vinte e oito dias de março de 2018, estiveram presentes os Acadêmicos: Luiz Augusto 
de Freitas Pinheiro, Alcir Vicente Visela Chácar, Luiz José Martins Romeo Filho, Maria 
da Glória da C. Carvalho, Vilma Duarte Câmara, Elimar Antônio Bittar, Wellington 
Santos. O Ac. presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro iniciou a reunião com boas 
vindas a todos e, imediatamente, passou a palavra ao secretário geral Ac. Elimar Bittar, 
que leu a ata da reunião anterior, e que foi aprovada por todos. A seguir o presidente 
explanou sobre a programação para o II Congresso Médico da ACAMERJ que ocorrerá 
no Núcleo de Teresópolis. Quanto ao resultado da Assembleia geral extraordinária para 
a votação de novos acadêmicos, o Ac. presidente informou que será confirmado nesta 
reunião de hoje em assuntos gerais. Com relação ao Simpósio ocorrido em 16 do corrente 
no Núcleo da Região dos Lagos, este foi considerado um sucesso, com excelentes 
palestras e muito bom público presente. Em prosseguimento, comunicou que a revista nº 
4 de 2017 está em preparação. O AC. presidente informou, ainda, que de maio a junho 
ocorrerá o curso de ECG com o valor de 400 reais e, para poder ser realizado, necessitará 
de ter ao menos 20 inscritos. Em assuntos gerais, o Acad. Alcir Chácar falou sobre a 
palestra às 18:30h de 16/05/18 sobre febre amarela, e se seria possível fazer no mesmo 
dia uma outra, essa sobre a gripe H3 N2 que atingiu os EUA e já foi inclusive 
diagnosticada em Minas Gerais.  O Ac. presidente ficou de estudar uma outra data. Em 
continuação, o Ac. presidente citou que a posse dos novos acadêmicos será no dia 1º/6/18, 
às 18:30h, na AMF, sexta-feira. O Ac. Wellington Santos comunicou que foi convidado 
para fazer parte de uma chapa denominada “Inclusão Médica” para a próxima eleição do 
CREMERJ, oportunidade que Ac. Alcir Chácar também comunicou que ele e o Ac. 
Waldenir de Bragança também o foram, mas para a outra chapa, encabeçada pela Dra. 
Marcia Rosa Araújo, que já foi presidente do CREMERJ e tenciona retornar. O Ac. 
presidente, a seguir, informou ter sido admitido na Academia Fluminense de Letras, e a 
solenidade ocorrerá em 12/04/18 às 16h, tendo sido parabenizado por todos. Em 
prosseguimento, o Ac. presidente comunicou que a FEBAM terá eleição este ano, e que 
indicou o nome do Ac. Alcir Chácar para continuar como vice-presidente, mas a FEBAM 
ainda nada respondeu oficialmente, apesar de contatos telefônicos. O Ac. Alcir Chácar 
esclareceu que os ofícios estavam sendo enviados equivocadamente para a Academia da 
cidade do Rio de Janeiro e não para ACAMERJ. Será aguardado o envio então dos ofícios 
para a ACAMERJ.  Os contatos da FEBAM, realizados diretamente com a Academia de 
Medicina da cidade do Rio de Janeiro foram, pela ACAMERJ, considerados errôneos, 
pois a entidade Estadual é a ACAMERJ, e nesta reunião, após ouvidos os presentes, ficou 
deliberado que a ACAMERJ se posicionará a respeito, oficialmente.  Enfim, foram 
abertos os últimos 8 envelopes com os votos para os 3 candidatos às vagas disponíveis, 
tendo o Dr. Marcos Raimundo Gomes de Freitas, obtido mais 8 votos, o Dr. Jo Yoshikuni 
Osugue mais 6, e a Dra. Tânia Cristina de Mattos Barros Petráglia também mais 6.  
Anteriormente, o Dr. Marcos Raimundo tinha 30 e os outros dois candidatos 29, estando 
todos aprovados. Nada mais havendo a tratar, o presidente Ac. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro encerrou a reunião, convidando os presentes para a comemoração dos 
aniversariantes do mês.  Esta ata foi feita pelo 1º secretário, Ac. Wellington Santos, que 
será, após aprovação, assinada por ele, pelo secretário geral Ac. Elimar Antônio Bittar e 
pelo Ac. presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.  
                 

Ac. Wellington Santos                                                Ac. Elimar Antônio Bittar 
1º secretário.                                                                 Secretário geral. 

 
Ac. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 03 DE MAIO DE 2018, QUINTA FEIRA, ÀS 

09:00 HORAS, NA SECRETARIA DA SEDE, SITUADA NA 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123. 

 
Aos 03 dias do mês de maio do ano de dois mil e dezoito, às nove horas, foi aberta a 
reunião   pelo Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas  Pinheiro, com a seguinte 
pauta a ser cumprida: 1- Abertura da reunião pelo Presidente da ACAMERJ; 2 – Leitura 
e aprovação da Ata da última reunião, do dia 28 de março de 2018; 3 – Ecos do II 
Congresso Médico da ACAMERJ, realizado de 26 a 28 de abril de 2018, no Núcleo de 
Teresópolis; 4 – Preparação para as posses dos novos acadêmicos, no dia 08 de junho de 
2018: a) Professor Jo Yoshikuni Osugue, cadeira número 63, patronímica do Acadêmico 
Roched Abib Seba; - b) Professor Marcos Raimundo Gomes de Freitas, cadeira número 
13, patronímica professor Clementino Fraga; c) Professora Tania Cristina de Mattos 
Barros Petraglia, cadeira número 65, patronímica do Professor Antônio Carlos de Souza 
Gomes Galvão.; 5 – Assuntos Gerais; 6 – Aniversariantes do mês de abril de 2018; 7 – 
Encerramento. Encontravam-se presentes os Acadêmicos: Luiz José Martins Romêo 
Filho, José Dutra Bayão, Wellington Santos, e Elimar Antônio Bittar, aos quais o 
presidente formulou votos de boas-vindas desejando uma boa e produtiva reunião. 
Esclareceu que esta reunião refere-se ao mês de abril,  devido a necessidade de transferi-
la do dia 24/04/2018 para a presente data. A seguir, pediu para que fosse lida a ata da 
terceira reunião de diretoria, ocorrida em 28 de março de 2018, tendo sido aprovada sem 
ressalvas. Seguindo a pauta, solicitou ao Acadêmico Membro do Conselho Científico, 
Luiz José Martins Romêo Filho, que tecesse considerações sobre o II Congresso Médico 
da ACAMERJ ocorrido em Teresópolis, nos dias 25 a 27 de abril último. O acadêmico 
Luiz José Martins Romêo Filho passou então às considerações do evento dissertando por 
partes: a começar pelo local escolhido, a Faculdade de Medicina de Teresópolis, que ele 
julgou muito bom, tendo as duas salas ocupadas simultaneamente com palestras e 
conferências, e a presença de cerca de 120 pessoas, mantendo-as quase na capacidade 
total de acomodação. Quanto aos temas abordados no decorrer do congresso julgou-os de 
interesse atual proporcionando atração constante aos acadêmicos e médicos presentes. 
Salientou detalhes ventilados nos temas de cardiologia, endocrinologia e cirurgia robótica 
que despertaram grande interesse pela atualidade. Sobre a palestra de abertura achou-a 
interessante com o tema abordando história da medicina chegando até a atualidade e 
destacou a boa presença de jovens na ocasião. A parte social também foi elogiada pela 
escolha dos serviços contratados julgando-os perfeitos no atendimento. A seguir, o 
acadêmico Wellington Santos também comentou o perfil do congresso dizendo que 
assistiu a várias sessões julgando-as de alto nível científico o que incentivou a presença 
de interessados.  Elogiou particularmente a abordagem de temas como a tuberculose, a 
urologia e a pediatria. Disse que sempre observou as salas quase lotadas e que, apenas no 
sábado, quando o inicio foi programado para as 8:00 horas, ao invés das nove do dia 
anterior, notou menor presença na primeira hora, acentuando-se por volta do horário da 
véspera. Seguindo a estas considerações o acadêmico presidente relatou suas impressões 
do evento. Lembrou que a dispensa dos alunos em favor do congresso facilitou a 
participação e presença nas atividades. Relatou que, mesmo não podendo estar 
onipresente percorreu as salas em diversas ocasiões e pode sentir o desenrolar tranquilo 
da programação estabelecida. Informou que a parte financeira do congresso ainda não se 
encontra completamente concluída pois há ainda algumas contribuições prometidas e 
aguardadas. Mas, acha que, no mínimo, haverá equilíbrio entre receita e despesa, não 
onerando o caixa da ACAMERJ. Até agora foram recebidos R$ 5000,00 do Centro de 
Estudos do Hospital São José e R$ 10000,00 do Laboratório Gross. Há outros laboratórios 
que se dispuseram a colaborar. Espera, contudo, haver um saldo positivo ao final da 
contabilização que será demonstrada na próxima reunião. Comentando a organização 
salientou que a realização do II Congresso mobilizou cerca de duzentas a trezentas  
pessoas. Elogiou particularmente o presidente, o acadêmico Marco Antonio Naslausky 
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Mibilelli,  incansável na preparação e organização, estando presente a várias reuniões 
preparatórias – ora em Teresópolis, ora na sede, em Niterói – mostrando-se sempre 
atuante e desprendido, usando todos os recursos de mídia para comunicação a fim de 
proporcionar o mais alto nível de palestras, mesas redondas e conferências. Esmerou- se 
na parte social e escolheu temas abrangendo arte clássica e história da medicina. 
Programou assuntos atuais e do futuro da medicina nos campos clínico e cirúrgico. 
Agradeceu a inestimável colaboração do acadêmico Wellington Santos na parte 
protocolar da cerimônia, sempre correto e perfeita dicção valorizando a apresentação 
pública da Academia. Ressaltou a trabalho dedicado das secretárias da ACAMERJ que 
prepararam todo o material organizacional com carinho e cuidado para que nada faltasse 
ou falhasse no momento necessário. À dedicada Sra. Alita Baptista dos Santos agradeceu 
o esforço antes e durante o congresso elaborando ofícios, convites, correspondência e, 
enfim, toda a maratona de expediente que naturalmente exige da secretaria para um 
evento desta ordem. À secretária Carolina da Conceição Nascente, agradeceu pela 
elaboração e entrega das pastas aos secretários das mesas nos devidos locais e tempo 
certos, nada faltando para desmerecer a organização. Achou, enfim, que a realização do 
II Congresso trouxe muitos frutos e deixou grande ensinamento para ser aproveitado na 
organização dos próximos. A apresentação do Hino da ACAMERJ durante a cerimônia 
de abertura foi a chancela para o brilho do momento. Uma realização que trouxe grande 
satisfação. Voltando a pauta lembrou que no próximo dia 8 de junho ocorrerá a posse dos 
três novos acadêmicos conforme programação e convites expedidos. Utilizar-se-á o teatro 
para a solenidade e posteriormente o salão do terceiro andar para a recepção.  Os três 
concordaram em fazê-lo no mesmo dia e as providências necessárias estão praticamente 
prontas. Em assuntos gerais, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
trouxe algumas informações valiosas ao conhecimento dos presentes. Primeiramente, 
algumas inadimplências que continuam a aparecer causando dificuldade para a tesouraria. 
Os acadêmicos em falta estão sendo instados a saldar o débito que, no total, equivale a 
um mês de toda a arrecadação. Quanto ao curso de ECG, iniciando-se na data de hoje, 
comentou que o preço cobrado aos alunos, valor de 400,00, é bem inferior aos demais 
cursos anunciados nas faculdades e que o alto nível de conhecimento oferecido é bem 
superior. Foi comunicado que a revista da ACAMERJ saiu com 1000 exemplares e foi 
distribuída no II Congresso. Que haverá palestra do Prof. José Cerbino Neto, no dia 16 
de maio, às 18:30 horas. Comunicou sua posse na Academia Fluminense de Letras, no 
dia 12 de abril último, pelo que foi parabenizado. O presidente trouxe ao conhecimento 
de todos uma carta dirigida à FEBAM na qual objetiva recolocar a ACAMERJ na devida 
posição hierárquica em relação àquela entidade. A FEBAM tem preterido a ACAMERJ 
em diversas ocasiões, tanto nos expedientes burocráticos do dia-a-dia quanto na 
composição de chapas eleitorais, direcionamento de ofícios, causando estranheza e 
desconforto. A omissão do nome da ACAMERJ em diversas ocasiões foi tema ventilado 
na reunião de diretoria passada e posto em votação ficou resolvido que se fizesse um 
expediente à FEBAM mostrando o longo histórico da ACAMERJ. O presidente da 
ACAMERJ  redigiu uma carta ao presidente atual da FBAM e ao próximo Presidente da 
entidade, leu-a para conhecimento de todos, e constará de ata, na transcrição abaixo. 
 
Oficio. ACAMERJ. 082.04.2018. 
Niterói, 09 de abril de 2018. 
Exmo. Sr. Acadêmico José Hamilton  Maciel Silva. 
MD. Presidente da Federação Brasileira de Academias de Medicina-FBAM. 
Senhor Presidente, 
Foi com surpresa e  alguma revolta que tomei conhecimento de formação de chapa 
consensual  para as próximas eleições na FBAM. 
Considero-me uma pessoa tranquila, conciliadora, que não personaliza seus atos -ao 
contrário, sempre os pontuo  voltados para interesses institucionais. 
Também não sotoponho  minha consciência a qualquer tipo de interesse ou conveniência. 
Assim posto, o motivo desta missiva é estranhar que a Academia de Medicina do Estado 
do Rio de Janeiro-ACAMERJ – tenha sido “baipassada” na organização da Diretoria para 
as próximas eleições da FBAM, sendo ela uma das fundadoras, com membros  eleitos  
como presidentes em outras Diretorias, tendo reconhecidos serviços prestados à entidade. 
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Não se discute  participação na chapa, o que se discute e se questiona são os métodos 
utilizados. 
Apenas uma breve recapitulação histórica: - quando da organização da  chapa de sua 
Diretoria, o Acadêmico  Antonio Carneiro Arnaud, telefonou-me, nos  primórdios de 
janeiro de 2016,  comunicando estar organizando um chapa, havendo reservado nela o 
cargo de Vice-Presidente da Regional Leste  para a ACAMERJ  e  sugerindo que eu 
mesmo o ocupasse. Educado, recusei o convite com a justificativa, real, de estar iniciando  
um mandato de três anos na ACAMERJ e desejar  dedicar-me a ele de maneira integral e 
intensa,  o que tenho feito. 
Lembrei, então, de indicar  o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, por seu histórico na 
FBAM e na ACAMERJ. O Acad.  Carneiro Arnaud aderiu à ideia e,  após consultar o 
Confrade Alcir Vicente Visela Chácar,  indiquei-o. 
Tudo claro, normal e aceitável. Agora, nada disso ocorreu. 
Inclusive, a abertura de inscrições de chapas retardou, bem como a marcação das eleições. 
Repito, não me oponho a uma solução consensual para as eleições, o que me entristece é  
não  ver clareza nas ações. Não se pode fazer um discurso e ter  prática oposta, mormente 
quando o país se convulsiona, exigindo atitudes  virtuosas. 
Esclareço que levei o assunto à nossa reunião de Diretoria de 28/03/2018 que me 
autorizou a enviar este Oficio – missão desagradável de se executar,  da qual não posso 
me eximir. 
Entenda V.Exia. que   nada existe de pessoal, se não que puramente institucional, em 
defesa de nossa ACAMERJ e de igualdade e   transparência no futuro. 
Atenciosamente, 
 
 
 
                                                                   

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da Academia de Medicina doEstado do Rio de Janeiro 

 
A seguir, comemorou-se os aniversariantes do mês de abril e, nada mais havendo a ser 
tratado,  o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro agradeceu mais uma 
vez a presença de todos e encerrou a reunião da qual foi feita a presente ata, que depois 
de lida e aprovada, será assinada pelo acadêmico secretário geral Elimar Antônio Bittar e 
pelo acadêmico presidente da ACAMERJ Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
 
 
   Acad. Elimar Antônio Bittar                            Acad.  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Se4cretário Geral da ACAMERJ                                         Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUINTA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ - 

REALIZADA ÀS 9H DO DIA 30 DE MAIO DE 2018, QUARTA-

FEIRA, NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
A reunião iniciou-se às 09:15h, prazo de tolerância para a chegada de todos os participantes, 
após os cumprimentos, o Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro passou a palavra para 
o 1º secretário, Acadêmico Wellington Santos, o qual leu a ata da quarta reunião, elaborada 
pelo secretário geral Acadêmico Elimar Antônio Bittar. Ao fim da leitura, o Acadêmico Alcir 
Vicente Visela Chacar comentou sobre a carta enviada pelo Acadêmico Presidente da 
ACAMERJ à FBAM, na presença dos Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Elimar 
Antônio Bittar, Wellington Santos, Vilma Duarte Câmara, Maria da Gloria da Costa Carvalho, 
Honomar Ferreira de Souza, Evandro Tinoco, Mario Gáspare Giordano, que juntamente com 
Alcir Chacar, estiveram presentes. O Acadêmico Alcir Vicente Visela Chacar informou que 
foram eleitos para a nova diretoria da FBAM os Acadêmicos Luiz Augusto Pinheiro e Omar 
da Rosa Santos, além dele próprio, Alcir Chacar.  A ata, a seguir, foi aprovada por 
unanimidade. Quanto à programação da posse dos novos acadêmicos titulares, o Presidente 
Acadêmico Luiz Augusto F. Pinheiro comunicou que os preparativos estão em conformidade, 
que haverá uma passagem para emérito e duas homenagens, uma ao Professor Roched Abib 
Seba e outra ao Professor Antônio Carlos Galvão. A seguir, o Acadêmico Alcir Chacar 
explanou sobre a palestra de Professor José Cerbino Neto, considerada de excelente padrão, 
lastimando a baixa frequência à mesma. Com a palavra, o Acadêmico Evandro Tinoco 
lembrou quem em 9 de julho nasceu Carlos Chagas, e que conseguiu aprovar, na câmara 
Municipal de Niterói, o referido dia como “dia da insuficiência cardíaca”, através do vereador 
Rodrigo Farah. Sugeriu, também, a criação da medalha Carlos Chagas, para agraciar a família 
do médico na solenidade do fim de ano. Lembrou ainda que este ano é o 50º ano do 1º 
transplante de coração, feito pelo médico Dr. Eurípedes de Jesus Zerbini, em São Paulo. Em 
continuação, o Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou que a palestra do 
professor Antônio Luiz de Araújo será no dia 26-06-2018, sobre “Varizes de membros 
inferiores e Hipertensão arterial”. Apesar de não constar como item da ata, o Acadêmico 
Presidente deu a palavra para os presentes para suas manifestações. A Acadêmica Maria da 
Gloria elogiou a postura do Acadêmico Presidente e considerou acertada a carta enviada à 
FBAM em defesa da ACAMERJ, sendo apoiada pelos Ac. Alcir Chacar e Wellington Santos.  
O Ac. Alcir Vicente Visela Chacar, com a palavra, solicitou ao Acadêmico presidente que 
entre em contato com a FEBAM a respeito de sua nomeação como vice-presidente, para que 
seja de forma oficial, não apenas por informação através de missiva.  A Acadêmica Vilma 
Duarte Câmara, com a palavra, elogiou a atitude do Acadêmico Luiz Augusto Pinheiro frente 
à FBAM, e sugeriu realmente que haja uma atividade científica no dia 09-07-18, 3ª feira. O 
Acadêmico Evandro Tinoco anunciou poder trazer um cardiologista para palestrar sobre 
insuficiência Cardíaca e transplante de coração. O Acadêmico Alcir Chacar considerou 
importante que a FBAM venha para o evento de 09-07-2018, pois os temas seriam de 
interesse de todos. Em assuntos gerais, o Acadêmico Luiz Augusto Pinheiro informou que 
ainda não pôde fechar as contas do congresso de Teresópolis, mas já adiantou que o congresso 
proporcionou um pequeno lucro. Quanto à inadimplência, o Acadêmico Presidente informou 
que enviará carta para os atuais inadimplentes. Ainda com a palavra, citou o próximo curso 
de urgências e emergências, de 21/08 à 27/09/18, 3ªs e 5ªs feiras (exceto 06/09), duas palestras 
por dia, das 19 às 21h. Informou, ainda, que as atividades da ACAMERJ irão só até out/2018.  
Nada mais havendo a tratar, o Ac Presidente agradeceu a presença de todos e convidou os 
presentes para a comemoração dos aniversariantes do mês.  A seguir, encerrou a reunião. Está 
Ata foi redigida pelo 1º secretário Wellington Santos que a assina, em conjunto com o 1º 
secretário Acadêmico Elimar Bittar e o Ac. Presidente Luiz Augusto F. Pinheiro.    

 
Ac. Wellington Santos                                         Ac. Elimar Antonio Bittar 

1º Secretário                                                           Secretário Geral 
Ac. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 



 

246 

ATA DA SEXTA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ - 

REALIZADA NO DIA 27  DE JUNHO DE 2018- QUARTA-FEIRA – 

ÀS 09:00- HORAS- NA SEDE DA ACAMERJ. 

 
Aos vinte e sete dias de junho de dois mil e dezoito, às nove horas e dez minutos, foi 

aberta a Sexta Reunião de Diretoria da Acamerj, conduzida pelo presidente da ACAMERJ 

Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, que deu boas-vindas aos presentes, solicitou a 

leitura da Ata de 30/05/2018, que foi aprovada por unanimidade, e justificou as ausências 

dos Secretário Geral e primeiro Secretário. Acadêmicos (as) presentes: Alcir Vicente 

Visela Chácar- Presidente do Conselho Científico, José Dutra Bayão, Omar da Rosa 

Santos, Pedro Luiz Pinto Aleixo, Vilma Duarte Câmara, Luiz José Martins Romêo.  A 

seguir solicitou um voluntário para redigir a Ata e coube a função à Acadêmica Vilma 

Duarte Câmara. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar passou a preocupação com a 

situação da FBAM.  Relatou a visita que fez à Policlínica do Exército em Niterói, que foi 

reformada e está muito bem montada. Combinou de tentar uma visita da Academia e 

sugeririu a realização de uma palestra. O Acad. Luiz José Martins Romêo, informou que 

convidou Acad. Theophilo José Costa Neto para tesoureiro de sua chapa. A Acad. Vilma 

Câmara justificou sua ausência na solenidade de posse dos novos acadêmicos, pois estava 

no Congresso Brasileiro de Geriatria e Gerontologia. Também se comprometeu de 

terminar a revisão do regimento e do estatuto.  Ainda informou que   montou 2 eventos 

para a Associação Médica Fluminense, como coordenadora do Departamentos de 

Neurologia  e  Geriatria. O Acad. Luiz José Martins Romêo Filho apresentou a 

composição de sua chapa:  

 

DITRTORIA 

Presidente: Acad. Luiz José Martins Rômeo Filho 

1º Vice-Presidente-  Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

2º Vice-Presidente- Acad. Selma Maria de Azevedo Sias 

Secretário Geral- Acad. Elimar Antonio Bittar 

1º Secretária- Acad. Gesmar Volga Assef Haddad 

2º Secretário- Acad. Maria da Glória da Costa Carvalho 

1º Tesoureiro- Acad. Theóphilo José da Costa Neto  

2º Tesoureiro- Acad. Wellington Santos 

Diretor de Patrimônio- Acad. Leslie de Albuquerque Aloan 

Diretor de Documentação - Acad. Vilma Duarte Câmara 

Orador Oficial – Acad. Evandro Tinoco Mesquita 

CONSELHO FISCAL 

Acad. Josemar  da Silveira Reis 

Acad. Tarcisio Rivello de Azevedo 

Acad. Gladyston Luiz Lima Souto 

Acad. Hélio Copelman 

Acad. Acad. Pedro Luiz Pinto Aleixo 

Acad. Mario  Gáspare Giordano 

ASSESSORIA ESPECIAL 

Acad. Pietro Novellino 

Acad. José Dutra Bayão 

O Acad. Luiz José Martins Rômêo Filho, colocou  proposta  de fazer a interiorização  da 

Academia  como exemplo  para Campos-Itaperuna  - Baixada  Fluminense  e    outras. 
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Fala  de  sua  preocupação  que  no  estatuto  não  coloca  suplentes  no  Conselho  

Científico e tem ocorrido  muitas  faltas. Sugere também a  possibilidade  de  reeleição  

de  Diretoria. O  Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro queixou-se   falta  artigo  

científico  para  a  próxima  revista.  A Acad. Vilma Duarte Câmara sugere que se faça  

um banco de artigos  para a  revista.   O  Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro  falou do histórico de sua gestão   e que  sempre  teve a  preocupação de colocar 

para  palestras  temas importantes  e  atuais  e que  seguiu gestão anterior  fazendo  

interiorização da Academia, e continuou  posicionando-se a favor do que reza o Estatuto:  

Vedação à reeleição para o mesmo cargo por dois mandatos consecutivos. O Presidente 

informou que tentou se comunicar com Acad. Evandro Tinoco Mesquita para saber o 

papel da Academia no evento do dia 09 de julho de 2018, e que ainda não teve resposta. 

O Acad.  Pedro Luiz Pinto Aleixo elogiou a atual gestão. A Acad. Vilma Duarte Câmara 

diz que é assim mesmo, cada gestão faz ampliações e continuações, que cada presidente 

deixa sua marca que e existe a DOR DA SAIDA, que é o que cada Presidente sente ao 

sair. Em relação à cerimônia de posse de 08/06, o Presidente relata a felicidade que o 

Professor Acad. Jo Yoshikune Osugue demostrou ao tomar posse.  O presidente informou 

o número de vagas pois tivemos 2 mortes-Paulo   Cesar Alves Carneiro   e Paulo Roberto 

Meireles. Presidente elogiou a palestra do Prof. Acad.  Antonio Luiz de Araújo e os 

demais membros da diretoria que assistiram concordaram. Informou ainda o atual número 

de INADIMPLÊNCIA, que atualmente está em torno de 20% (vinte por cento). Tivemos 

um candidato que não foi aprovado pelo Conselho Científico.  Foi solicitado que 

correções fossem feitas, mas mesmo assim o trabalho não ficou bom para aprovação do 

Conselho Científico.  Assuntos Gerais:  O Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro informou que a revista não é barata mas ela se paga com os patrocínios e ainda 

restam dividendos. Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, comunicou o curso de 

URGÊNCIAS E EMERGENCIAS com iniciará no dia 21/08 e terminará em 27/9/18. 

Lembrou ainda a Palestra do Acad. Prof. Antonio Claudio Lucas da Nóbrega, com o 

Título: O PAPEL DA UNIVERSIDADE NO DESENVOLVIMENTO DO PAIS, às 

18:30 horas, no dia 17/06/2018. A seguir o Acad. Presidente encerrou a reunião e 

convidou a todos para comemoração dos aniversariantes do mês junho. Esta Ata foi feita 

pela Acad. Vilma Duarte Câmara (Diretor de Documentação da ACAMERJ), assinada 

por ela e pelos Acadêmicos Elimar Antonio Bittar (Secretário Geral da ACAMERJ) e 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente da ACAMERJ). 

 

Acad. Elimar Antonio Bittas                    Acad. Vilma Duarte Câmara 

Secretário Geral da CAMERJ                   Diretora de Documentação da ACAMERJ 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SETIMA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 25 DE JULHO DE 2018, QUARTA-FEIRA, ÀS 

9:00 HORAS, NA SECRETARIA DA SEDE, SITUADA NA 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123. 
 

Aos vinte e cinco dias  do mês de julho do ano de dois mil e dezoito, às nove horas, foi 

aberta a sétima reunião de Diretoria pelo Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, com a seguinte pauta a ser cumprida: 1- Abertura pelo Presidente da 

ACAMERJ; 2 – Leitura, discussão e aprovação da ata da reunião anterior, realizada em 

27 de junho de 2018;  3 –  Palavras dos Diretores;  4 -  Ecos da solenidade de 09/07/2018 

“DIA DE ALERTA CONTRA A INSUFICIÊNCIA CARDÍACA” e da palestra do dia 

17/07/2018 “O PAPEL DA UNIVERSIDADE NO DESENVOLVIMENTO DO PAÍS” 

– acadêmico Professor Antônio Claudio Lucas da Nóbrega; 5 – Acadêmicos 

inadimplentes; 6 – Vagas abertas; 7 - Assuntos Gerais; 8 - Aniversariantes do mês de 

Julho de 2018; 9 - Encerramento. – Encontravam-se presentes os Acadêmicos: Alcir 

Vicente Visella Chácar, José Dutra Bayão, Vilma Duarte Câmara, Maria da Glória Costa 

Carvalho, Wellington Santos, Honomar Ferreira de Souza,  Elimar Antônio Bittar e Luiz 

José Martins Romêo Filho, que foram saudados pelo presidente formulando votos de 

boas-vindas desejando-lhes uma boa e produtiva reunião. Os Acadêmicos Omar da Rosa 

Santos e Pedro Luiz Pinto Aleixo pediram justificativa pela ausência uma vez que motivos 

de última hora os impediram de participar.  A seguir, foi lida pela acadêmica Vilma 

Duarte Câmara a ata da reunião anterior que ele mesma havia feito, tendo sido aprovada. 

Com referência à solenidade do dia 09/07/2018, que ficou instituído como o “DIA DO 

ALERTA CONTRA A INSUFICIÊNCIA CARDÍACA”, o acadêmico presidente elogiou 

as atividades havidas naquele dia, organizadas pelo Acadêmico Evandro Tinoco Mesquita. 

Na parte da manhã houve palestras no Hospital Universitário Antônio Pedro tendo sido 

reverenciada a memória de Carlos Chagas, na data de nascimento. Na parte da tarde houve 

visita à denominada  Casa da Princesa, em Charitas, que posteriormente se transformou 

no Sanatório Marítimo de Niterói e depois Hospital Paula Candido, local aonde atuou o 

cientista Carlos Chagas por cerca de um ano antes de ser transferido para Santos a convite 

de Oswaldo Cruz,  para combater surto de febre amarela. Foi lembrada na reunião a 

importância de Niterói no cenário nacional e internacional com a passagem de grandes 

nomes da medicina pela cidade em diversas ocasiões. À noite, no Auditório Aloysio de 

Paula do Hospital Universitário Antonio Pedro-UFF, foi  realizada  cerimônia de 

homenagem  ao  Professor Raul Carlos Pareto Júnior,  com testemunhas de vários 

professores que com ele conviveram. O vereador Rodrigo Farah entregou diploma de 

“Mérito RaulCarlos Pareto Júnior,  instituído pela Câmara de Vereadores,  a várias 

personalidades, entre elas os Acadêmicos e Professores: Antonio Claudio  Lucas da 

Nóbrega, Evandro Tinoco Mesquita, Luiz José Martins Rômeo Filho, Gesmar Volga 

Haddad e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. Quanto à palestra “A IMPORTÂNCIA DA 

UNIVERSIDADE NO DESENVOLVIMENTO DO PAÍS”, Proferida pelo Acadêmico 

Antônio Claudio Lucas da Nóbrega, o Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro lembrou a oportunidade ímpar da abordagem do tema uma vez que, eleito reitor 

da UFF, pode demostrar um painel completo da estrutura e atividades da UFF e das 

universidades de todo o país. Palestra rica de informação e mostrando programas a serem 

desenvolvidos no próximo período à frente da universidade. Quanto aos inadimplentes, o 

presidente informou que, mesmo com a insistência de contatos com algum deles, têm sido 

infrutíferas as negociações propostas causando grande preocupação para manutenção do 
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fluxo de caixa. Mais uma vez ressaltou que o equilíbrio só é mantido graças aos 

patrocinadores da Revista. Esta rubrica apresenta sempre algum saldo e ajuda a manter 

as despesas normais. Vários acadêmicos presentes à reunião trouxeram ideias visando 

estimular o pagamento das mensalidades em atraso. O acadêmico presidente lembrou o 

Edital publicado no dia 6 de julho de 2018, abrindo cinco vagas, e que se manterá em 

vigor por sessenta dias: Cadeira número 28 - patrono Acadêmico Augusto Paulino Soares 

de Souza – último ocupante acadêmico Paulo Cesar Alves Carneiro, motivo falecimento 

– Sessão Medicina Cirúrgica; Cadeira número 40 - patrono acadêmico professor 

Domingues de Sá, último ocupante acadêmico Paulo Roberto Bastos Meireles, motivo 

falecimento, Sessão Medicina Clínica; Cadeira número 61 – patrono acadêmico Carlos 

Tortely Rodrigues da Costa, Sessão Medicina Cirúrgica; Cadeira número 66 -  patrono 

acadêmico Germano Brasiliense Bretz, sessão Ciências Aplicadas à Medicina; cadeira 

número 67 - patrono acadêmico Paulo Dias da Costa, sessão Medicina Clínica. Portanto 

são duas vagas em Medicina Cirúrgica, duas em Medicina Clínica, e uma em Ciências 

Aplicadas à Medicina. Foi comunicado que o próximo número da Revista está 

praticamente pronto devendo ser editada em breve. A seguir foi lido o nome dos 

aniversariantes do mês, comemorado com os cumprimentos formais e todos eles 

representado pelo único presente, o acadêmico Wellington Santos. Estendidas às 

homenagens à secretária Alita Baptista dos Santos, também nascida no mês de julho. 

Cumprida a pauta e nada mais havendo a tratar o acadêmico presidente Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro agradeceu mais uma vez a presença de todos e encerrou a reunião, da 

qual foi feita a presente ata, que depois de lida e aprovada, será assinada pelo acadêmico 

secretário-geral Elimar Antônio Bittar e pelo acadêmico presidente da ACAMERJ Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro. 

 

 

  Acad. Elimar Antônio Bittar                           Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                                  Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO- ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 22 DE AGOSTO DE 2018 – QUARTA FEIRA 

ÀS 09:00 H – NA SEDE DA ACAMERJ 
 
Abertura da reunião pelo Presidente da ACAMERJ; Leitura e aprovação da Ata da última 
reunião de 25.07.2018; Palavra dos Diretores; Ecos da Palestra de 07.08.2018 – 
“VACINA NEGLIGENCIADA – OPORTUNIDADES PERDIDAS” – Acad. Profª Tânia 
Cristina de Mattos Barros  Petraglia; Preparação da nova revista, ano III nº 5, ano 2018. 
Início do III Curso de Urgências e Emergências Médicas: 21/08/2018 a  27/09/2018; 
Acadêmicos Inadimplentes;Publicação do Edital Triênio 2019- 2021; Assuntos Gerais; 
Aniversariantes do mês de agosto de 2018: 05. Gladyston Luiz Lima Souto 13. Carlos 
Caldas. 19. Claudio Tadeu Daniel Ribeiro. 22. João Batista Thomaz; Encerramento. 
O presidente da ACAMERJ, Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, fez a abertura 
da reunião com os cumprimentos de praxe, registrando-se ainda a presença dos seguintes 
Acadêmicos: Alcir Vicente Visela Chácar, Elimar Antonio Bittar, Wellington Santos, 
Maria da Gloria da Costa Carvalho, Omar da Rosa Santos, Luiz José Martins Rômeo 
Filho e José Dutra Bayão. Passou, imediatamente, a palavra ao 1º secretário, Acadêmico 
Wellington Santos, que leu a ata da reunião anterior, aprovada por unanimidade.  A seguir, 
foi dada a palavra aos componentes da Diretoria, e o Acadêmico Alcir Vicente Visela 
Chacar indagou ao Acadêmico presidente se haveria a possibilidade de ser realizado um 
curso sobre temas de Pneumologia, e teve como resposta que será avaliada uma data para 
ver se há possibilidade.  A Acadêmica Maria da Glória de Carvalho apresentou a todos 
um anuário 2016/2017 da Academia Brasileira de Medicina Militar, deixando-o à 
disposição dos acadêmicos presentes. O Acadêmico Elimar Antônio Bittar, com a palavra, 
informou que a Solenidade do final de ano ficou estabelecida para 14/12/2018.  Com 
relação ao item 4, a palestra de Profª Tânia Petraglia, essa teve a presença de muitos 
médicos da comunidade, cujo relatório dessa palestra foi feita pelo Acadêmico Elimar 
Bittar e lida, nesta oportunidade, pelo Acadêmico Wellington Santos, assinado então pelo 
Secretário Geral e pelo Presidente da ACAMERJ. A seguir, o Acadêmico Presidente 
informou sobre a nova revista da ACAMERJ, anuário 5, ano 2018, que sairá em breve.  
Em prosseguimento, o Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro fez menção ao III 
Curso de Urgências e Emergências Médicas iniciado ontem, com mais de 40 alunos, com 
as palestras do Acadêmico Evandro Tinoco e da Acadêmica Gesmar Haddad, o qual terá 
22 aulas, 11 dias, sendo 20 delas por acadêmicos da ACAMERJ. Quanto às 
inadimplências, algumas há 01 ano e meio, com forte resistência à solução. Em relação à 
inadimplência, vários acadêmicos opinaram para uma solução, mas não houve consenso 
para o adequado convencimento dos devedores. Em prosseguimento, o Acadêmico 
Presidente informou que, por Edital datado de 07/08/2018: “Ficou aberto o prazo do dia 
08 de agosto ao dia 28 de agosto de 2018, para registro das chapas de candidatos aos 
cargos de Diretoria e Conselho Fiscal da ACAMERJ”. As eleições serão realizadas na 
Sede da ACAMERJ, no dia 19 de Setembro de 2018, no horário de 10h às 19h, por voto 
direto, secreto e em cédulas próprias, etc”. Em assuntos gerais, o Acadêmico Omar da 
Rosa Santos sugeriu a Medalha de Mérito Médico para o Dr. José Horácio da Costa 
Aboudib Filho.  O Acadêmico Luiz José Martins Rômeo Filho sugeriu que se pensasse, 
por ocasião da mudança de Estatuto e Regimento, na possibilidade de não médicos 
ingressarem na ACAMERJ. Sem mais para ser posto em discussão, o presidente encerrou 
a reunião convidando os presentes para comemoração dos aniversariantes do mês. Esta 
ata foi feita pelo 1º  Secretário Acadêmico Welington Santos, que a assina em conjunto 
com o secretário geral Acadêmico Elimar Antônio Bittar, e com o presidente Acadêmico 
Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
 

Acad. Wellington Santos                                 Acad. Elimar Antonio Bittar 
1º Secretário da ACAMERJ                               Secretário Geral da ACAMERJ 

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA NONA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 26 DE SETEMBRO DE 2018 – QUARTA 

FEIRA ÀS 09:00 HORAS – NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Aos vinte e seis dias do mês de setembro de dois mil e dezoito, quarta-feira, às nove horas 

e vinte minutos, foi aberta a penúltima reunião do ano da Diretoria da ACAMERJ,com a 

seguinte pauta de 12 itens: 1. Abertura da reunião pelo Presidente da ACAMERJ; 2.  

Leitura e aprovação da Ata da última Reunião de 22.08.2018; 3. Palavra dos 

Diretores; 4.  Nova revista, ano III nº 5, ano 2018; 5.  Reta Final do III Curso de 

Urgências e Emergências Médicas; 6.  Acadêmicos Inadimplentes; 7.  Compra dos 

equipamentos de áudio visual; 8. Assuntos Gerais: 9.  Apuração da votação do 

Acadêmico do Ano de 2018; 10. Aniversariantes do mês de Setembro 2018; 

Apuração da Votação da Chapa Triênio 2019-2021; Encerramento. Quanto ao Item 

10, os aniversariantes do mês foram assim relacionados por dia do mês: 01. Acad. 

Salvador Borges Filho-07. Acad. Cláudio do Carmo Chaves 11. Acad. Roberto 

Campos Meirelles 15. Acad. Paulo de Castro Neiva 17. Acad. Adauto Dutra Moraes 

Barbosa 18. Acad. Ramil Sinder 21. Acad. Paulo Roberto G. de Souza 22. Acad. 

Jacob Samuel Kierszenbaum 23. Acad. Antônio Luiz de Araújo 30. Acad. Luiz José 

Martins Romêo Filho 30. Acad. SolangeArtimos de Oliveira. O Acad. Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, abriu os trabalhos, saudou a todos e imediatamente deu a 

palavra ao Acad. Wellington Santos, que leu a Ata da 8ª reunião, aprovada por todos.  A 

seguir, o Acad. Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, passou a palavra aos 

membros da diretoria, iniciando pelo Acad. Elimar Atônio Bittar. Este explanou sobre a 

última revista publicada, elogiou seu conteúdo, teceu comentários breves sobre a eleição, 

chapa única, eleita com trinta e sete votos, e fez,  a seguir, o comunicado dos novos 

candidatos às vagas de Acadêmico Titular, que são: Luiz Sérgio Keim; Vânia Glória 

Silami Lopes; Carlos Pereira Nunes; Luiz Alberto Soares Pimentel; José Oiticica 

Moreira.  Com a palavra, o Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, Presidente Eleito para 

o próximo mandato, prestou explicações sobre sua proposta da reunião anterior para um 

Estudo sobre o ingresso de “não médicos” para a   Academia de Medicina do Estado do 

Rio de Janeiro. Considera haver a   necessidade de se formar uma Comissão para o Estudo 

da proposta.  O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, a seguir, informou que na reunião do 

Conselho Científico, foi conversado sobre a realização do 2º Congresso Sul Americano 

das Academias de Medicina para o exercício da nova Diretoria, além do VIº Conclave, 

para o próximo ano.  A Acad. Vilma Duarte Câmara, com a palavra, solicitou que gostaria 

de fazer parte do grupo que será selecionado para a modificação do Estatuto do 

Regimento da ACAMERJ.  Os acadêmicos presentes, na oportunidade, fizeram sugestões 

várias a serem colocadas em discussão, para serem levadas em consideração nas futuras 

reuniões da Comissão que fará as alterações no Regimento da ACAMERJ. Estiveram 

presentes à reunião os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Elimar Antonio 

Bittar, Luiz José Martins Romêo Filho, Alcir Vicente Visela Chácar, Vilma Duarte 

Câmara, José Dutra Bayão e Wellington Santos. Em prosseguimento, o Acad. Presidente 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro comunicou que a quinta revista já foi enviada aos 

Acadêmicos e ressaltou que há a necessidade de que sempre tenha 02 artigos médicos. 

Lembrou a todos que devem informar à ACAMERJ suas atividades científicas, para a 

devida publicação. Quanto ao III Curso de Urgências e Emergências Médicas, o Acad. 

Presidente informou que o curso findará amanhã com as últimas 02 aulas. O curso teve 

45 inscritos.  Em relação à inadimplência, esta continua até o momento sem solução, mas 

o Acad. Presidente comunicou que todos os inadimplentes receberam comunicados 
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formais de suas dívidas. Os acadêmicos presentes foram unânimes no pensamento de que 

o prazo de tolerância de inadimplência deverá ser bem reduzido, quanto ao item do 

regimento no que concerne à exclusão. O Acad. Presidente informou que   novos 

equipamentos de comunicação áudio- visual foram adquiridos e serão pagos em 10 meses, 

material esse que será de grande valia para as atividades da ACAMERJ. O Acad. 

Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro ainda deu conhecimento aos presentes que a 

ACAMERJ recebeu, recentemente, o depósito do Laboratório Sandoz que havia se 

comprometido a colaborar com patrocínio para o 2º Congresso da ACAMERJ, ocorrido 

em Teresópolis, o que permitiu o equilíbrio das despesas ocorridas, com significativo  

saldo positivo de R$10.689,65 (dez mil seiscentos e oitenta e nove reais e sessenta e 

cinco centavos – receita  R$30.555,00 –  despesas – R$19.865,35). Ressalte-se ainda 

que o Laboratório Novartis ainda não liberou o auxílio prometido de R$3.000,00 (três mil 

reais).  O balanço demonstrativo encontra-se na ACAMERJ à disposição dos Acadêmicos.  

O Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar, com a palavra, informou que o Boletim da 

SOPERJ datado de Agosto de  2018, em sua última página, apresenta uma   entrevista  

com  ele,  e foi  registrado nesta Ata. Na entrevista há várias respostas interessantes sobre 

sua vida pessoal e de médico.  Quanto à eleição para o triênio 2019/2021, houve votação 

expressiva, com trinta e sete votantes obedecendo critérios estatutários.  Os Acadêmicos 

presentes, nesta ocasião, deram sugestões para possível modificação no modo atual de 

votação. O Acad. Presidente, de novo com a palavra, citou os nomes dos acadêmicos 

aniversariantes do mês. A seguir, iniciou-se a apuração da eleição para Acadêmico do 

Ano, cujo resultado teve como escolha a Acad. Vilma Duarte Câmara com 41 votos do 

total de 58 votantes.  Nada mais havendo a ser posto em discussão, o Acad. Presidente 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, encerrou a sessão, convidando aos presentes para a 

comemoração dos aniversariantes do mês.  Esta Ata foi feita pelo Acadêmico Primeiro 

Secretário Wellington Santos, que a assina, juntamente com o Acadêmico Secretário 

Geral Elimar Bittar e com o Acadêmico Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 

    

Acad. Welligton Santos                                               Acad. Elimar Antonio Bittar 

1º Secretário  da ACAMERJ                                         Secretário Geral da ACAMERJ 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA DÉCIMA REUNIÃO DE DIRETORIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 24 DE OUTUBRO DE 2018, QUARTA-

FEIRA, ÀS 09:00 HORAS, NA SECRETARIA DA SEDE, SITUADA 

NA AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, NITEROI. 
 

Aos 24 dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezoito, às nove horas, foi aberta 

pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, a décima reunião de 

Diretoria com a seguinte pauta a ser cumprida: 1 - Abertura da reunião pelo Presidente da 

ACAMERJ; 2 – Leitura da ata da última Reunião, de 26/09/2018; 3 – Palavra dos 

Diretores;  4 – Ecos do III Curso de Urgências e Emergências Médicas, de 2018;  5 – 

Acadêmicos inadimplentes; 6 – Assuntos Gerais; 7 – Aniversariantes de mês de outubro; 

8 – Encerramento. Encontravam-se presentes os acadêmicos: Vilma Duarte Câmara, José 

Dutra Bayão, Alcir Vicente Visella Chácar, Maria da Glória Costa Carvalho, e Elimar 

Antônio Bittar. Com a palavra, o acadêmico presidente desejou boas-vindas a todos e 

formulou votos de uma boa reunião. Teceu comentários gerais sobre solenidade de fim 

de ano marcada para o dia 14 de dezembro próximo e, a seguir, pediu que fosse lida a ata 

da Reunião anterior, realizada em 26 de setembro de 2018, tendo sido aprovada. Com a 

palavra os diretores, o acadêmico Alcir Vicente Visella Chácar, inicialmente elogiou o 

trabalho desenvolvido pelo presidente à frente da ACAMERJ e logo a seguir questionou 

a pauta estabelecida para a próxima AGO, convocada por Edital, para o dia 6 de novembro 

próximo, quanto ao item de alteração do Estatuto e, consequentemente, a devida 

adaptação do Regimento Interno que, no entender dele, deveria estar programada 

isoladamente em uma AGE específica. Ouvidos os demais diretores, foram ventiladas 

várias hipóteses para atender o objetivo e como o tema mostrava interesse, permaneceu 

em discussão levando o acadêmico presidente a mostrar, a partir daquele momento, uma 

a uma, as modificações pleiteadas e necessárias. O acadêmico presidente Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro que fizera parte de uma comissão objetivando estudar as alterações 

estatutárias e regimentais propostas e discutidas em reuniões anteriores de Diretoria e do 

Conselho Científico, e, há longo tempo pretendidas, terminou fazendo todo o trabalho 

praticamente sozinho uma vez que a comissão se esvaziou por falta de agenda 

conciliatória. Na oportunidade, passou a fazer a leitura do Estatuto e do Regimento, 

revendo cada alteração a ser introduzida o que levou o tempo da reunião a estender-se por 

várias horas. Concluída a correção, foi aprovada por todos. Comentando sobre o III Curso 

de Urgências e Emergências Médicas, de 2018, foram ressaltados aspectos interessantes: 

primeiramente a procura pelo curso, que foi realizado com a presença de 48 alunos, entre 

os dias 21/08/2018 a 27/09/2018, às terças e quintas-feiras, no horário de 19:00h às 

21:00h, tendo 11 dias de atividades e vinte e um professores abordando os diversos temas 

programados. O presidente mostrou sua satisfação ao observar que em nenhum dia houve 

atraso para o início das aulas, e que nenhum dos professores convidados faltou, mostrando 

empenho coletivo e dedicação dos acadêmicos, valorizando sobremaneira as iniciativas 

da ACAMERJ. Quanto a avaliação final, por parte dos alunos, foi bastante positiva, com 

elogios. Muito bem recebido o conteúdo do curso. Ao final, foram conferidos certificados 

aos que cumpriram a presença exigida, alguns brindes sorteados e um lanche de 

confraternização. O presidente lembrou ainda que estão sendo enviados ofícios de 

agradecimento a cada professor. No item 5 da pauta, foi comunicado ter sido insistente a 

lembrança aos inadimplentes para saldar as mensalidades em atraso, mas apenas dois 

acadêmicos realizaram o pagamento de suas dívidas. Foi aprovado o desligamento do 

acadêmico Roberto Aylmer, inadimplente, que quitou apenas parte do montante, e pediu 
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para sair justificando estar sem tempo para se dedicar à ACAMERJ. O acadêmico 

presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro comunicou que a monografia do candidato a 

acadêmico titular da ACAMERJ, Dr. Manuel Antônio Gonçalves Pombo foi aprovada 

pelo Conselho Científico. Completando a pauta foram homenageados os aniversariantes 

do mês e, nada mais havendo a ser tratado, o acadêmico presidente Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro encerrou os trabalhos da Décima Reunião de Diretoria, da qual foi feita 

a presente ata, parte pelo acadêmico secretário-geral e parte pela acadêmica Vilma Duarte 

Câmara, que depois de lida e aprovada, será devidamente assinada pelos acadêmicos 

secretário-geral Elimar Antônio Bittar, pela acadêmica Vilma Duarte Câmara e pelo 

acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.    

 

Acad. Vilma Duarte Câmara                              Acad. Elimar Antônio Bittar 

Diretora de Documentação                              Secretário Geral da ACAMERJ 

 

Acad.  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTIFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 

REALIZADA NO DIA 6 DE FEVEREIRO DE 2018, TERÇA-FEIRA, 

ÀS 10:30 HORAS, NA SEDE DA ACAMERJ, SITUADA NA 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123 
 
Aos seis dias do mês de fevereiro do ano de 2018, às 10:30 h., foi aberta a reunião pelo 
Acadêmico Presidente  Luiz Augusto de Freitas Pinheiro com a seguinte pauta a ser 
apreciada: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e 
aprovação da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho 
Científico da ACAMERJ; 4. Palavra dos demais Conselheiros; 5. Agenda cultural e 
científica; 6. Organização do II Congresso Médico em Teresópolis; 7. Entrevista dos 
Candidatos Jo Yoshikuni Osugue à Cadeira número 63, Patronímica do Professor 
Roched Abib Seba; e Manoel Antônio Gonçalves Pombo, à Cadeira 64, Patronímica 
do Professor José Hermínio Guasti; 8. Assuntos Gerais. A convocação da reunião foi 
assinada pelos Acadêmicos Luiz José Martins Romeo Filho, Presidente do Conselho 
Cientifico e Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da ACAMERJ. Encontravam-
se presentes os Acadêmicos: Pietro Novellino, Hélio Copelman, Antônio Luiz de Araújo, 
Maria da Gloria da Costa Carvalho, Selma Maria de Azevedo Sias, Flávio Nogueira de 
Oliveira, Alcir Vicente Visella Chácar e Elimar Antônio Bittar. Com a palavra o 
acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro saudou a todos desejando-lhes 
boas-vindas e, a seguir, fez um relato geral das atividades do Conselho Científico em todo 
o período presidencial. Prosseguin-do, solicitou que fosse lida a ata da última reunião que 
foi aprovada por todos. Continuando, informou aos presentes que, atendendo a uma 
prerrogativa da presidência, que lhe permite nomear para cada ano um presidente do 
Conselho Científico convidou o acadêmico Alcir Vicente Visella Chácar para ocupar o 
cargo neste período de 2018. Este, aceitou o convite e foi cumprimentado por todos, cada 
um expressando palavras de confiança no trabalho a ser desenvolvido por ele e desejando-
lhe pleno sucesso. O acadêmico Alcir Vicente Visella Chácar por fim, usou da palavra 
dizendo-se honrado e valorizado com o convite prometendo colaborar da melhor forma 
com a presidência na nova função. Foi-lhe passada a presidência da reunião para 
prosseguimentos dos trabalhos conforme a pauta. No item 4, com a palavra os demais 
conselheiros foi ventilado o melhor horário para as reuniões do Conselho Científico 
ficando assentado, por consenso, as segundas 3ªs feiras de cada mês, às 14:30 horas. 
Voltando à pauta, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro informou a 
agenda cultural e científica programada até o momento para o ano corrente: participou o 
apoio da ACAMERJ à palestra sobre Febre Amarela, montada pela AMF, no dia 8, 
próxima quinta-feira; uma atividade científica a ser realizada pelo núcleo da ACAMERJ, 
de Cabo Frio, provavelmente no mês de março próximo; o II Congresso da ACAMERJ, 
em abril, nos dias 25, 26 e 27, em Teresópolis, o qual se encontra com a programação 
científica estruturada aguardando resposta de alguns patrocinadores instados a fazê-lo. 
Para o mês de maio está programado o 28º Curso Básico de Eletrocardiografia, tendo 
como organizador o próprio acadêmico presidente da ACAMERJ Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, com 13 dias de duas aulas perfazendo o total de 26 aulas,  às 3as e 5as feiras, 
iniciando no dia 3 de maio de 2018 e se estendendo até o dia 21 de junho. As demais 
realizações ao longo do ano, serão efetivadas com a nova presidência do Conselho 
Cientifico. Iniciando a entrevista dos candidatos foi convidado a entrar e sentar-se à mesa, 
primeiramente, o Dr Jo Yoshikuni Osugue, à Cadeira de número 63, patronímica do 
Professor Roched Abib Seba, que teve o curriculum vitae e a monografia apreciados pelos 
acadêmicos Hélio Copelman e Elimar Antônio Bittar. O acadêmico Hélio Copelman 
achou que o curriculum do candidato devesse ter a apresentação ampliada e que a 
monografia com tema “Estratificação de Risco e Rastreamento do Câncer de Mama” – 
Artigo de Revisão -, estava bem elaborada. O acadêmico Elimar Antônio Bittar entendeu 
que somente a monografia precisaria ser revista em alguns pequenos detalhes que foram 
passados ao candidato. Outras indagações sobre o tema foram feitas pelos demais 
acadêmicos presentes e, após várias perguntas ao candidato foi aprovada por todos. Estará, 
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pois, depois de refeitas as correções, em condições de ser agendada para apresentação. O 
Dr. Jo Yoshikuni Osugue satisfeito, manifestou seu contentamento ao vir o caminho para 
ingresso na ACAMERJ sendo-lhe favorável e elogiou o tratamento recebido na entidade 
desde os contatos iniciais com a secretaria e a presidência. Chamado o segundo candidato 
Dr. Manoel Antônio Gonçalves Pombo, à Cadeira número 64, patronímica do Professor 
Acadêmico José Hermínio Guasti, que apresentou curriculum vitae e a monografia 
“Elevação e Redução do Escore de Gleason Em Biópsia Prostática Pré Operatóiria 
Comparado com Espécimes Cirúrgicas”, que foi apreciada pelos acadêmicos Antônio 
Luiz de Araújo e Flávio Nogueira de Oliveira. Inicialmente falou o acadêmico Antônio 
Luiz de Araújo apontando irregularidades no Curriculum vitae onde aparecem, por 
exemplo, a mesma atividade enumerada várias vezes, além de outras observações. Quanto 
a monografia mostrou que não foi seguida a apresentação usual dos trabalhos científicos. 
Sem a parte introdutória de agradecimentos, dedicatória, objetivo. Sem conclusões 
definitivas daquilo que foi pretendido expor, mostrando tabelas desnecessárias na 
apresentação do trabalho. A seguir, o acadêmico Flávio Nogueira de Oliveira mostrou sua 
conclusão sobre a monografia. Elogiou o título, achou-o muito interessante e convidativo 
a uma leitura imediata na esperança de encontrar algo novo, mas, ao longo da exposição 
não obteve resposta à sua expectativa. Comentou a classificação Gleason que depende de 
vários fatores e acrescentou ter faltado uma revisão de lâminas. No entender dos dois 
acadêmicos, curriculum e monografia precisam revisão séria para tornar as peças 
compatíveis com a pretensão de ingresso na ACAMERJ. Foi dado ao candidato um tempo 
para a necessária revisão e reapresentação. A acadêmica Selma Maria de Azevedo Sias 
teceu comentários e observações construtivas.  O acadêmico Pietro Novelino achou a 
monografia com pequeno   volume para o tema proposto. Outros acadêmicos opinaram e 
procuraram ajudar baseados em experiência própria. Terminadas as entrevistas a pauta 
conduzia a assuntos gerais onde ficou assentado que haverá uma AGE marcada para o dia 
13 de março vindouro, quando se pretende que os quatro candidatos estejam aptos a 
discorrerem as monografias e se submeterem à votação para admissão. O presidente do 
Conselho Científico devolveu a presidência da reunião ao acadêmico presidente da 
ACAMERJ que, nada mais havendo a tratar a encerrou e da qual foi feita a presente ata 
que depois de lida e aprovada será assinada por mim Acadêmico Secretário-Geral Elimar 
Antônio Bittar, o Acadêmico Presidente do Conselho Científico, Alcir Vicente Visella 
Chácar e o Acadêmico Presidente da ACAMERJ Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
 
 

Acad. Elimar Antônio Bittar                          Acad.  Alcir Vicente Visella Chácar 
Secretário Geral da ACAEMRJ                       Presidente do Conselho Científico da 

                                                                          ACAMERJ 
 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEGUNDA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2018-  

TERÇA-FEIRA ÀS 140:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
Às quatorze horas e trinta minutos do dia treze de março de dois mil e dezoito,  o Presidente 
da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, abriu a reunião a todos  saudando e 
solicitou à Acad. Selma Maria Azevedo Sias, a leitura da ata anterior que foi aprovada, e logo 
após passou a palavra ao Presidente do Conselho Científico, ao Acad. Alcir Vicente Visela 
Chácar, que direcionou a palavra aos demais confrades presentes, os Acadêmicos: Luiz 
Augusto Freitas Pinheiro, Luiz José Martins Romêo Filho, Alcir Vicente Visela  Chácar e 
Selma Maria Azevedo Sias. A Acad. Selma Sias informa que está elaborando o Simpósio de 
Asma, diferente do realizado no ano de 2017, visto que haverá participação da pneumologia 
de adulto além da alergia, em comemoração ao dia mundial da asma em maio próximo, com 
data a ser divulgada na próxima reunião e que será realizado no HUAP. O Acad. Luiz José 
Martins Romêo Filho elogia a iniciativa bem como a ideia de ser no Hospital Universitário 
Antonio Pedro. A Acad. Selma Maria Azevedo Sias, solicita apoio financeiro na elaboração 
de cartazes mas o presidente da ACAMERJ informa que, infelizmente, não tem condições de 
contribuir no momento, visto a inadimplência dos confrades e confreiras. Ainda com a 
palavra, o presidente, o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, informa a agenda acadêmica 
com o evento que ocorrerá em Cabo Frio, no dia 16 de março, sob a organização da regional 
presidida pelo Acad. Anderson Wilnes  Simas Pereira, o congresso da ACAMERJ que será 
em abril na cidade de Teresópolis e uma aula de atualização em Febre Amarela proferida pelo 
Diretor da FIOCRUZ Dr. José Cerbino Neto, programada para o dia 15 de maio na 
Associação Médica Fluminense. O presidente ainda com a palavra informa que a próxima 
edição da Revista da ACAMERJ encontra-se corrigida, já na gráfica e os Anais, no site da 
ACAMERJ. Quanto ao item 6 da pauta, sobre o congresso, informa que os cartazes e folders 
estão prontos para impressão e que haverá participação dos alunos das ligas da Faculdade de 
Medicina de Teresópolis. Com relação ao Simpósio em Cabo Frio, está muito bem organizado 
pelo presidente do núcleo daquela cidade, o Acad. Anderson Wilnes  Simas Pereira. Quanto 
aos assuntos gerais, a Acad. Selma Maria Azevedo Sias,  propõe os Simpósios de Asma em 
maio e de prematuridade em novembro. O Acad. Luiz José Martins Romêo Filho,  elogia o 
Curso de Eletrocardiograma organizado pelo presidente, o Acad. Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar,  sugere que a cada 3 meses haja cobrança da 
mensalidade da ACAMERJ, contribuindo assim para sanar a inadimplência dos acadêmicos, 
além de enviar correspondência estimulando o comparecimento às reuniões. O Presidente da 
ACAMERJ informa que as cobranças são sempre feitas e  que correspondências são feitas 
por três vias  como rotina: e-mail WhatsApp e site.  Algumas vezes pelo correio convencional. 
A Acad. Selma Maria Azevedo Sias,  sugere a renovação da Comissão Científica visto que 
alguns acadêmicos já não compareceram a várias reuniões e a revisão das normas para 
elaboração de monografia. O presidente acrescenta que será discutido e que algumas 
alterações serão remetidas para o regimento da academia. O presidente do Conselho 
Científico devolveu a presidência da reunião ao Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 
Presidente da  ACAMERJ,  que, nada mais havendo a tratar, a encerrou e da qual foi feita a 
presente ata que depois de lida e aprovada será assinada por mim  Secretária do Conselho 
Científico, Acad. Selma Maria Azevedo Sias,  o Acad. Presidente do Conselho Científico, 
Alcir Vicente Visella Chácar, e o Acadêmico Presidente da ACAMERJ, Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro. 
 

Acad. Selma Maria de Azevedo Sias                 Acad. Alcir Vicente Visella Chácar 
Secretária  do Conselho Científico                Presidente do Conselho Científico  

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - REALIZADA NO DIA 10 DE ABRIL DE 2018-  

TERÇA-FEIRA ÀS 14:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Às quatorze horas e trinta minutos do dia dez de abril de dois mil e dezoito, o Presidente 

da ACAMERJ, Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, abriu a reunião saudando aos 

Confrades presentes e a seguir fez a leitura da ata anterior, colocando-a em discussão 

sendo aprovada. Logo, passou a palavra ao Presidente do Conselho Científico, o Acad. 

Alcir Vicente Visela Chácar, que cumprimentou os conselheiros concedendo-lhes a 

palavra. O Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, aproveitou a oportunidade para solicitar 

uma providência com relação aos faltosos, confrades pertencentes ao Conselho Científico, 

que não comparecem à reunião há mais de ano, seja de aproximação seja de 

esclarecimento quanto à substituição de sua vaga, dependendo do parecer do mesmo. O 

Acad. Pietro Novellino, apresentou sua justificativa pela ausência em algumas reuniões, 

devido a graves problemas de saúde individual e familiar, no que  foi aparteado pelo 

Presidente da ACAMERJ, afirmando que sua conduta na Academia dispensa qualquer 

justificativa. O Presidente do Conselho Científico, Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, 

com a palavra, destaca que foi surpreendido com a homenagem proferida pela diretoria 

da Associação Médica Fluminense, devido aos serviços prestados à  entidade, dando  o 

seu nome à galeria dos ex-presidentes. Com relação ao item 5 da pauta, sobre a Agenda 

Cultural e Científica, o Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, lembrou que 

nos dias 26 a 28 de abril será realizado o II Congresso o Médico da ACAMERJ,  em 

Teresópolis, nas dependências da UNIFESO; destaca que em maio o tema Febre Amarela 

será exposto pelo Professor Dr. José Cerbino Neto. O Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, 

destaca que na reunião de diretoria já tinha solicitado que seja acrescentado o tema 

Influenza à palestra relatada. Então o presidente continuou na temática da agenda cultural 

e científica informando que o Acad. Antônio Luiz de Araújo encaminhou à ACAMERJ, 

proposição de 3 realizações quais sejam: 1-palestra proferida por ele próprio, intitulada 

“Varizes dos membros inferiores são preditoras de hipertensão arterial?“, no primeiro 

semestre; 2-dois simpósios, sendo organizados por ele mesmo, e realizados no segundo 

semestre, sendo que um versará sobre o tema “Tromboembolismo venoso” e o outro sobre 

“Doença Vascular Periférica na emergência.“ O Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro define que a palestra será dia 20 de junho e que os outros simpósios serão no 

segundo semestre com a data ainda a ser confirmada. Quanto ao item 6 da pauta sobre a 

organização do Congresso Médico da ACAMERJ, em Teresópolis, o presidente comenta 

que todos os esforços foram feitos para que o mesmo tenha êxito e sucesso, salientou que 

as pastas e os crachás foram confeccionados na sede da ACAMERJ e que os cartazes e 

os folders já se encontram prontos; informou também que a secretária está recebendo as 

adesões para os interessados na hospedagem nos dias do evento e que há certa 

preocupação em   relação à parte financeira do congresso visto que os patrocinadores 

contribuíram com R$15.000,00- quinze mil reais, e aguarda-se que o pagamento das 

inscrições, cerca de 200 a 300 participantes, conforme previsão do Acad. Marco Antonio 

Mibielli, possa ajudar a cobrir as despesas. Com a palavra, o Presidente do Conselho 

Científico comentou o ítem 7 da pauta, sobre o sucesso do Simpósio realizado na região 

dos lagos, muito bem organizado, com boa frequência e temática interessante. Com 

relação ao item 8, sobre a posse dos novos Acadêmicos Professor Jo Yoshikuni Osugue: 

Cadeira nº63 Patronímica do Acadêmico Roched Abib Seba;  Professor Marcos 

Raimundo Gomes de Freitas:  Cadeira nº 13 Patronímica Professor Clementino da Rocha 

Fraga; Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia: Cadeira nº 65 Patronímica do Professor 
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Antonio Carlos de Souza Gomes Galvão; o Presidente da ACAMERJ ressaltou a  troca 

da data do dia 01/06 para 08/06 tendo em vista o feriado do dia 31/05- Corpus Christi. 

Seguindo a pauta, sobre assuntos gerais, a Acad. Selma Maria Azevedo Sias, informa o 

sucesso no III Fórum de atualização em tuberculose, com a presença de 150 participantes 

entre alunos, médicos e agentes de saúde e sobre os 2 simpósios a serem realizados no 

Hospital Universitário Antonio Pedro, nos dias 25 de maio- Simpósio sobre Asma, com 

a participação da pediatria, pneumologia de adulto e alergologia do HUAP e no dia 16 de 

novembro de 2018, o Simpósio sobre Prematuridade, em alusão aos dias mundiais de 

conscientização da asma e da prematuridade. Com a palavra, o acadêmico Romêo Filho 

parabeniza a confreira Selma Sias pela organização do III Fórum de Tuberculose, onde 

participou da abertura representando a ACAMERJ e informa que este ano o fórum foi 

ampliado com a pneumologia da medicina clínica. O Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, comenta sobre a homenagem prestada pela Associação Médica Fluminense ao 

Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, ex-Presidente da entidade, além de ter participado da 

criação da SOPERJ. O presidente também comenta sobre a Revista da ACAMERJ que 

deverá ser entregue na próxima semana. O presidente do Conselho Científico devolveu a 

presidência da reunião ao Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da  

ACAMERJ,  que, nada mais havendo a tratar, a encerrou e da qual foi feita a presente ata 

que depois de lida e aprovada será assinada por mim, Secretária do Conselho Científico, 

Acad. Selma Maria Azevedo Sias, pelo o Acad. Presidente do Conselho Científico, Alcir 

Vicente Visela Chácar, e pelo Acadêmico Presidente da ACAMERJ, Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro. 

 

Acad. Selma M. Azevedo Sias    Acad. Alcir Vicente Visela Chácar 

Secretária do Conselho               Presidente do Conselho 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA  DA QUARTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 08 DE MAIO DE 2018-  

TERÇA-FEIRA ÀS 14:30 HORAS- NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Aos oito dias do mês de maio de dois mil e dezoito, às quatorze horas e trinta minutos, 

deu-se a  abertura da quarta reunião do Conselho Científico da Academia de Medicina do 

Estado do Rio de Janeiro-ACAMEJ, pelo Presidente da ACAMERJ, Acadêmico Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, com a presença dos Acadêmicos Selma Maria Azevedo  Sias, 

Alcir Vicente Visela Chácar  e Luiz José Martins Romêo Filho. Com a seguinte Pauta: 

PAUTA: 1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação 

da ata da reunião anterior; 3. Palavra do Presidente do Conselho Científico da  

ACAMERJ;  4. Palavra dos demais Conselheiros;  5. Agenda cultural e científica;  6. 

Ecos do II Congresso Médico em Teresópolis, realizado no período de 26 a 28 de abril 

de 2018;  7. Posse dos três novos Acadêmicos eleitos, agendados para o dia 08 de junho 

de 2018;  8. Apresentação de monografia  refeita; 9.   Assuntos Gerais. 

O presidente solicitou a leitura da ata anterior à Acadêmica Selma Maria Azevedo Sias 

após o que, foi aprovada. O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro,  então se dirigiu 

ao Presidente do Conselho Científico, o Acadêmico Alcir Vicente Visela  Chácar, para 

dar continuidade à reunião. O Acad. Alcir Vicente Visela  Chacár cumprimenta a diretoria 

pelo Congresso realizado em Teresópolis e, indaga ao presidente da ACAMERJ sobre a 

data e local do próximo congresso. O presidente Luiz Augusto informa que estas 

informações são da competência da nova gestão da ACAMERJ. Ainda com a palavra, o 

presidente comunica a substituição do título da palestra no dia 16 de maio, para um tema 

bem atual: “Gripe: Risco e Prevenção” cujos cartazes bem elaborados já se encontram 

prontos bem como a divulgação. Também torna ciente que estas palestras são 

normalmente realizadas nas terceiras terças-feiras do mês, seguindo-se às sessões 

ordinárias da ACADEMIA e que a transferência para o dia 16 deveu-se ao fato do curso 

de eletrocardiograma estar sendo ministrado nas terças e quintas feiras. A seguir, o 

presidente do Conselho Científico, Acadêmico Alcir Vicente Visela Chácar, passa a 

palavra aos conselheiros. A acadêmica Selma Sias informa que está previsto um Simpósio 

de Neonatologia para novembro, com a participação da Faculdade de Medicina da UFF. 

O Acadêmico Luiz José Martins  Romêo Filho externa a preocupação do acadêmico Ciro 

Herdy com a nova gestão da ACAMERJ e que está estimulando sua  candidatura à 

presidência, fato aprovado pelos presentes. Também propõe a substituição dos 

conselheiros que não estão participando das reuniões do conselho. A seguir, o Acadêmico 

Alcir Vicente Visela  Chácar se refere à agenda cultural incentivando a participação dos 

acadêmicos nas palestras, inclusive comunicando-os por whatsapp, e-mails e telefonemas. 

O  Presidente da ACAMERJ Acadêmico Luiz Augusto  de Freitas Pinheiro,  informa que 

dia 26 de junho às 18:30hs terá a palestra do Acadêmico Antonio Luiz de 

Araújo:“VARIZES DOS MEMBROS INFERIORES SÃO PREDITORAS DE 

HIPERTENSÕ ARTERIAL SISTÊMICA? Também se refere ao próximo Conclave, 

realizado a cada 2 anos, com a participação dos co-irmãos do Cone Sul. Seguindo-se a 

pauta, o presidente discute os ecos do Congresso em Teresópolis, onde houve cerca de 

100 inscritos e que a prestação de contas se dará na próxima reunião da diretoria. Informa 

que as notícias do congresso encontram-se no site da ACAMERJ. O Acadêmico Alcir 

Vicente Visela Chácar, comenta da participação dos núcleos exceto os de Itaperuna e 

Nova Iguaçu. Quanto à posse dos 3 novos acadêmicos, será realizada no dia 08 de junho 

de 2018, no Teatro Eduardo Kraichete- da Associação Médica Fluminense. O presidente 

apresenta a monografia do candidato Rommel  Condé da Silveira que havia sido recusada 
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e que foi reestruturada para apreciação pela banca. As monografias  serão enviadas aos 

Acadêmicos Paulo Roberto Meireles e Andrea Pires Melo, além da opinião dos membros 

deste conselho científico. Com relação à última pendência da pauta, assuntos gerais, o 

acadêmico Luiz José Martins  Romêo indaga sobre o curso de ECG que apresentou apenas 

7 inscritos e comenta sobre a divulgação para o próximo ano. Nada mais havendo a tratar, 

o Presidente do Conselho Científico a encerrou e da qual foi feita a presente ata que depois 

de lida e aprovada será assinada por mim, Secretária do Conselho Científico, Acad. Selma 

Maria Azevedo Sias, pelo o Acad. Presidente do Conselho Científico, Alcir Vicente 

Visela Chácar, e pelo Acadêmico Presidente da ACAMERJ, Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro. 

 

 

 

Acad. Selma M. Azevedo Sias    Acad. Alcir Vicente Visela Chácar 

Secretária do Conselho               Presidente do Conselho 

Científico da  ACAMERJ               Cientifico  da ACAMERJ 

 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA QUINTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ – REALIZADA NO DIA 12 DE JUNHO DE 2018- 

TERÇA-FEIRA  ÀS 14:30 HORAS- NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
Aos doze dias do mês de junho de dois mil e dezoito, às quatorze horas e trinta minutos, na 
Sede da ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO-ACAMERJ, 
O Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, abriu a reunião agradecendo a presença 
dos Acadêmicos Selma Maria de Azevedo Sias, Luiz José Martins Roomêo Filho  e Jocemir 
Ronaldo Lugon,  informou que convocou todos os membros do Conselho Científico para esta 
reunião, através de contato telefônico e de carta postada e que todos confirmaram presença 
exceto os Acadêmicos Salvador Borges Filho e Alcyr Vicente Visela Chacar, que se encontra 
muito resfriado. A seguir, solicitou à Secretária  Acad. Selma Maria de Azevedo Sias a leitura 
da ata da reunião anterior, colocando-a em discussão e sugeriu a revisão de alguns itens, 
prontamente alterados a pedido da Acad. Selma Maria de Azevedo Sias, pela Secretária da 
ACAMERJ, Alita Baptista dos Santos. O presidente também solicitou ao Acad. Luiz José 
Martins Romêo Filho, que desse continuidade à reunião visto que o presidente, o A cad. Alcir 
Vicente Visela Chácar encontra-se impossibilitado de comparecer. Logo, o Acad. Luiz José 
Martins Romêo Filho cede a palavra aos Acadêmicos presentes. O acadêmico Jocemir 
Ronaldo Lugon então, comentou sobre o ano atípico que está enfrentando, pouco conturbado 
devido à sua responsabilidade como presidente do Congresso Brasileiro de Nefrologia, que 
será realizado em setembro, mas que pretende retornar à rotina das reuniões. O Acad. Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro,  informa que organizou o “TERCEIRO CURSO DE 
URGÊNCIAS E EMERGÊNCIAS MÉDICAS (22 aulas), com início no dia 21 de agosto do 
presente ano e término no dia 27 de setembro. Nas terças e quintas-feiras de 19 às 21:00h, na 
própria Associação Médica Fluminense. A seguir o presidente substituto comentou sobre a 
agenda cultural com a participação do Reitor Eleito da UFF, Prof. Acad. Antonio Claudio 
Lucas da Nóbrega que proferirá uma palestra às 18:30h do dia 17 de julho de 2018, logo após 
a sessão ordinária da ACAMERJ. Quanto à palestra do Prof. Dr. José Cerbino Neto, 
considerou o tema muito apropriado, com fala clara e objetiva, além da discussão proveitosa 
que se sucedeu. Comentou também sobre a posse dos três novos acadêmicos eleitos, ocorrida 
no dia 08 de junho de 2018, com agradável recepção. O ítem 9 da pauta se refere à 
reapresentação da monografia elaborada pelo candidato Rommel Condé da Silveira. O 
presidente comentou sobre a apreciação do Acad. Roberto Campos Meirelles, cujo parecer 
“ad hoc”conclui que a monografia, apesar de estar um pouco melhor que a apresentada 
anteriormente, não atende aos critérios mínimos de ingresso na academia, devendo ser 
reformulada e reformatada. A Acad. Selma Maria de Azevedo Sias, que também avaliou a 
monografia, concorda com o parecer. Desta forma, o parecer do conselho científico,  
mediante o tempo de vacância, é de reabertura da vaga com inscrição de novos candidatos, 
sendo facultada a inscrição do candidato em tela. Porém, a decisão final compete à diretoria, 
após parecer. O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon sugere que na revisão, o candidato destaque 
as correções para facilitar e agilizar a releitura. Nos assuntos gerais, último ítem da pauta, o 
Acad. Jocemir Ronaldo Lugon expõe a simpatia pela  candidatura do Acad. Luiz José Martins 
Romêo Filho à presidência da ACAMERJ. Este então comenta sobre a grande preocupação 
quanto a sustentação financeira da Academia que não tem sede própria, subsidio anual de 
filiadas, o estatuto precisa ser revisado, incluindo a proposta de 70 anos e projeção econômica 
como itens na sua chapa. Com a palavra, o presidente da ACAMERJ  Acad. Luiz Augusto de 
Freitas Pinheiro, informa que vive intensamente a academia, mas sempre com dificuldades, 
e externa a preocupação no que se refere à inadimplência, aceitando sugestões e soluções para 
saná-la ou minimizá-la. Uma das soluções aventadas será o perdão da dívida ou  
refinanciamento em condições amigáveis, através de comunicação oficial da diretoria, 
facilitando a adesão e minimizando o constrangimento. Nada mais a tratar, o Presidente 
substituto do Conselho Científico, Acad. Luiz José  Martins Romêo  Filho encerra a presente 
reunião, que será assinada pelos seguintes Acadêmicos: 
 
Acad. Selma Maria de Azevedo  Sias             Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 
Secretária do Conselho Científico                     Conselheiro da ACAMERJ 

 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA SEXTA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -   REALIZADA NO DIA 31 DE JULHO DE 2018-  

TERÇA-FEIRA ÀS 14:30 HORAS- 

NA SEDE DA ACAMERJ. 
 
Aos trinta e um dias do mês de julho de dois mil e dezoito, às quatorze horas e trinta 
minutos, na Sede da ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO-ACAMERJ, o Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, abriu a 
reunião agradecendo a presença dos Acadêmicos Luiz José Martins Romêo, Alcir Viente 
Visela Chácar, Antônio Luiz de  Araújo e Jocemir Ronaldo Lugon,  informou que 
convocou todos os membros do Conselho Científico para esta reunião, através de contato 
telefônico, de carta postada  por e-mail, divulgação  no Site e no Whats App e que todos 
confirmaram presença. Apenas não conseguiu contato direto com  o Acad. Salvador 
Borges Filho. A seguir, o Presidente,  Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, na ausência 
da Acad. Selma Maria Sias, fez a leitura da Ata da Reunião realizada no dia 12 de junho 
de 2018,  colocando-a em discussão e sugeriu a revisão de alguns itens, prontamente 
alterados. O presidente, de imediato, passou a presidência da reunião para o Acad. Alcir 
Vicente Visela Chácar,  solicitando ao Acad. Luiz José Martins Romêo Filho, que  
rascunhasse a Ata da presente reunião. A  seguir o Presidente do Conselho Científico 
passou a palavra aos demais Membros, caso quisessem usá-la. Não havendo 
manifestações, passando ao item 5 da Pauta, o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 
lembrou aos presentes o início do III Curso Urgências e Emergências Médicas dia 
21/08/2018 estendendo-se até o dia 27/09/2018,  às terças e quintas-feiras, duas aulas a 
cada dia, perfazendo-se um total de 22 aulas. Para o mês de outubro,  provavelmente 
teremos uma Palestra Proferida pelo Professor Dr. Salvador Borges Neto. Com relação 
ao item 6 da pauta, os Acadêmicos presentes comentaram a excelente Palestra proferida 
pelo Acad. Antônio Luiz de Araújo intitulada “As Varizes dos Membros Inferiores são 
Preditoras de Hipertensão Arterial Sistêmica?,” dia 26/06/2018. Também comentou-se a 
Palestra proferida pelo Acad. Antônio Claudio Lucas da Nóbrega, “Papel da Universidade 
no Desenvolvimento do País”. Foi unânime a opinião de que o Tema foi muito oportuno 
e muito bem abordado pelo palestrante, tendo em vista haver sido eleito, recentemente, 
Reitor da Universidade Federal Fluminense. Para abordar o item 7, foi admitido à mesa 
de reunião o Professor  Manoel Antônio Gonçalves Pombo, candidato a Acadêmico 
Titular da Cadeira 66, para ser arguido sobre sua  Monografia, com o título:   “Elevação 
e Redução do Escore de Gleason em Biópsias Prostáticas Pré-operatórias Comparadas 
com os Espécimes Cirúrgicos”. O Acad. Antônio Luiz de Araújo, considerou que as 
modificações sugeridas na entrevista anterior melhoraram bastante o conteúdo e a forma 
da mesma. Entretanto continuou apontando algumas falhas que julga  fundamental serem 
corrigidas. O Acad. Jocemir Ronaldo Lugon elencou vários pontos da Monografia que 
necessitam correção,  salientando que a mesma é uma obra que ficará exposta a  consulta 
em nosso site e portanto sujeita às mais variadas avaliações. Comprometeu-se com o  
candidato a enviar-lhe, por escrito, as suas observações para que sejam providenciadas as 
correções. Salientou entretanto a relevância da casuística, por certo de grande interesse 
para a especialidade de Urologia. O candidato  comprometeu-se a providenciar as 
correções o mais  breve possível.  Com relação ao item 8 da pauta o Presidente da 
ACAMERJ, registrou que os comentários sobre o mesmo já foram feitos no correr da 
reunião. Como nada mais houve a ser discutido em assuntos gerais, o Presidente do 
Conselho Científico Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, deu por encerrada a reunião. A 
Ata da mesma, baseada nas anotações do Acad. Luiz José Martins Rômeo Filho, foi  
redigida pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Presidente da ACAMERJ. 
 
                                                                                                                                                                                                              
Acad. Alcir Vicente Visela Chácar     Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
       Presidente do Conselho Científico                     Presidente da ACAMERJ 
                         da ACAMERJ 
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ATA DA SETIMA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ - REALIZADA NODIA 23  DE SETEMBRO DE 2018-  

TERÇA-FEIRA ÀS 14:30 HORAS-NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Aos vinte e cinco dias do mês de setembro de dois mil e dezoito às quatorze horas e trinta 

minutos, reuniram-se, na Sede da ACAMERJ, para a sétima reunião do Conselho 

Científico, com a seguinte Pauta:  1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2.Leitura, 

discussão e aprovação da ata da reunião  do dia  31.07.2018; 3.Palavra do Presidente do 

Conselho Científico da  ACAMERJ; 4. Palavra dos demais Conselheiros; 5. Agenda 

cultural e científica; 6. Reapresentação da Monografia de  Dr. Manoel Antônio Gonçalves 

Pombo: “Elevação  Redução do Escore de Gleason em Biópsias Prostáticas  Pré- 

operatórias Comparadas com os Espécimes Cirúrgicos. 7. Palestra do Professor Dr. 

Salvador Borges Neto- dia 09 de outubro de 2018 às18hs- Sala 03- Dr. Aureliano 

Barcellos (terça-feira) Titulo: “NOVOS HORIZONTES NA MEDICINA NUCLEAR”; 

8. Outras atividades envolvendo a ACAMERJ; 9.  Assuntos Gerais. Presentes o  

Presidente Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, os acadêmicos Luiz José Romêo 

Filho, Alcir Vicente Visela Chácar e Selma Maria de Azevedo Sias. Com a palavra o 

Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, iniciou a reunião agradecendo a 

presença de todos e lembrou que esta é a penúltima reunião deste do Conselho Científico 

bem com a penúltima em que participa como presidente da Academia. Seguindo-se o 

presidente lê e discute a ata da última reunião, que foi aprovada por todos e, passa a 

palavra ao presidente deste Conselho Científico, o acadêmico, Alcir Chácar, que 

cumprimenta a todos e parabeniza o Presidente da ACAMERJ, o Acad. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, pela sua administração e zelo pelo trabalho na Academia, tece 

comentários sobre este trabalho desenvolvido, as dificuldades orçamentárias, o exaustivo 

trabalho na realização do Conclave Brasil-Argentina, do Congresso em Teresópolis além 

dos programas científicos. Ainda com a palavra desejou ao novo presidente uma gestão 

com a mesma qualidade ou melhor. A seguir ele passa a palavra para os demais 

acadêmicos presentes. A acadêmica Selma Sias informa que a jornada de neonatologia 

que será realizada em consonância ao dia internacional da prematuridade, dia 17 de 

novembro e que está programando com a acadêmica Maria de Fátima Pombo March um 

encontro sobre Asma de difícil tratamento com a participação de pneumologistas de 

adulto e de criança, que será realizada também em novembro deste ano. Dando 

continuidade, com a palavra, o acadêmico Luiz  José Martins  Romêo Filho,  presidente 

eleito da ACAMERJ, sem ser redundante, destacou com louvor o trabalho de 

interiorização na gestão do acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, além da criação 

da Revista da ACAMERJ e da elaboração do site, afirmando que irá na sua gestão manter 

todos os ganhos assim como incentivar e incluir novas ideias, mas dentro das condições 

financeiras permitidas; destaca que uma boa presidência não deve tomar decisões 

pessoais mas sim interagir em  equipe,  com assessoria da diretoria e do conselho 

científico para manter o nível que a Academia adquiriu nos últimos anos, através de um 

esforço em conjunto, adquirindo raízes profundas que manterão a Academia no mais alto 

nível. Dando sequência, o presidente, Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

agradece as palavras proferidas e informa que nunca considerou o trabalho da Academia 

um fardo, mas com prazer, procurou sempre trabalhar em regime de excelência e se não 

pode fazer o melhor, procurou fazer o melhor que pode e que não tem nada para se queixar. 

Agradeceu a todos que ajudaram em especial com conselho científico, cuja ajuda tornou 

o trabalho mais suave, tendo boas recordações. Disse que tentou não administrar de forma 

personalista, a começar pela escolha do dia das reuniões, ajustando-o de acordo com a 
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preferência da maioria e que as decisões foram equilibradas, de acordo com o conselho 

científico e/ou diretoria e/ou assembleia geral. Logo passou para o item 5 da pauta, sobre 

a Sessão Ordinária, com palestra a ser proferida pelo Prof. Dr. Salvador Borges Neto com 

o título “Novos horizontes na medicina nuclear”, no dia 09 de outubro às 18:00h; informa 

o encerramento do Curso de Urgências e Emergências Médicas ainda esta semana e um 

curso ainda em elaboração, ministrado pelo Prof. Alessandro Severo, da UFF, 

programado para as manhãs de sábado. Quanto à parte cultural, informa ter tentado desde 

2016 um encontro dos acadêmicos com fins de entretenimento tais como ida ao teatro e 

após sair para jantarem juntos, mas ainda não foi possível. O presidente faz comentários 

sobre a reapresentação da monografia do Dr. Manoel Antonio Gonçalves Pombo que será 

discutida na próxima reunião da comissão científica. Ainda com a palavra, o presidente 

da ACAMERJ ressalta o congresso sul americano Argentina, Uruguai, Paraguai e Chile 

e o Conclave para 2019. O acadêmico Alcir Chácar alerta para providenciar verbas em 

órgãos de fomento ainda este ano, visando viabilizar a união do Conclave com o 

Congresso da ACAMERJ. Também surge a ideia de convidar a Academia Nacional de 

Medicina para participar. No último item da pauta, assuntos gerais, a acadêmica Selma 

Sias interroga sobre a filmagem das palestras que poderiam ser disponibilizadas no site 

da ACAMERJ, mas o presidente informa que a Academia adquiriu todo o material 

audiovisual porém falta chegar o tripé, mas que a pretensão é mesmo disponibilizar todas 

as palestras na internet. Assim, o Presidente do Conselho Científico considera encerrada 

a reunião, esta ata esta sendo assinada pelos Acadêmicos Presidente da ACAMERJ Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, Secretária do Conselho Científico Selma Maria de Azevedo 

Sias e Presidente do Conselho Científico Alcir Vicente Visela Chácar. 

 

Acad. Selma Maria de Azevedo Sias         Acad. Alcir Vicente Visela  Chácar 

Secretária do Conselho Científico da         Presidente do Conselho Científico 

ACAMERJ                                              da ACAMERJ 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO CIENTÍFICO DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – 

ACAMERJ -  REALIZADA NO DIA 23  DE OUTUBRO DE 2018-  

TERÇA-FEIRA ÀS 14:30 HORAS- NA SEDE DA ACAMERJ. 
 

Aos vinte e três dias do  mês de outubro de dois mil e dezoito, às quatorze horas e trinta 

minutos, na Sede da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro-ACAMERJ, 

com a seguinte Pauta: Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 1. Leitura, discussão e 

aprovação da ata da reunião  do dia  25.09.2018; 2. Palavra do Presidente do Conselho 

Científico da  ACAMERJ; 3. Palavra dos demais Conselheiros; 4. Agenda cultural e 

científica; 5.  Eco do III CURSO DE URGÊNCIAS E EMERGÊNCIAS MÉDICAS; 6. 

Outras atividades envolvendo a ACAMERJ; 7. Reapresentação da Monografia de  Dr. 

Manoel Antônio Gonçalves Pombo: “Elevação e Redução do Escore de Gleason em 

Biópsias Prostáticas  Pré- operatórias Comparadas com os Espécimes 

Cirúrgicos.8.AssuntosGerais.                                                                                        o 

Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, abriu a reunião agradecendo a 

presença dos Acadêmicos Luiz José Martins Romêo, Antônio Luiz de  Araújo, Pietro 

Novellino e o Dr. Manoel Antônio Pombo. Informou que  homenageará como 

Beneméritas  as Secretárias Alita Baptista dos Santos e Carolina da Conceição Nascente, 

pelo bom desempenho nos serviços prestados a ACAMERJ, no que foi apoiado com 

aplausos por todos. A seguir leu a Ata da sétima reunião, que foi aprovada por 

unanimidade. Nesse momento chegou o Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, justificando 

o atraso.   O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, comunicou que a Acamerj  

adquiriu  equipamentos modernos  de áudio visual de grande valor, comentou das 

medalhas de Mérito Médico da Regionais da ACAMERJ,  Medalha Acad. Carlos Tortelly 

Rodrigues Costa: Dr. Francisco Augusto Colluci Coelho (Campos dos Goytacazes) 

Medalha Prof. Mário Duarte Monteiro: Dr. Lutegarde  Vieira de Freitas (Niterói) Medalha 

Prof. Octávio Lemgruber:  Dr. Marco Antônio Teixeira ( Itaperuna) Medalha Prof. 

Roched Abib Seba: Dr. José  Henrique  Guilherme Castrioto de Cunto (Petrópolis)  

Medalha Prof. Francisco de Almeida Pimentel: Dr. José Horácio Costa Aboudib Jr.(Rio 

de Janeiro) Medalha Prêmio Nobel Peter Brian Medawar: Dr. Carlos Romualdo Barboza 

Gama (Teresópolis) Medalha Acad. Antônio Jorge Abunahman:  

Dr.  Renato Figueiredo de Oliveira (Região dos Lagos) Medalha Prof. Renato Luiz 

Nahoum Curi: Dr.  Nilson Gomes (Nova Iguaçu) Medalha Prof. Giuseppe Mauro: Dr. 

Roberto de Almeida Bonfim (Nova Friburgo). Serão     homenageados também, com 

medalhas de Benemérito,  o Dr. Raimundo Nonato Damasceno, o funcionário do NAB 

Sr. Carlos  José de Oliveira e Silva e a Professora Márcia Maria de  Jesus Pessanha . 

O  presidente lembra que está preparando os convites para a Solenidade de final de ano. 

Lê tudo o que acontecerá. Na 1ª semana de novembro fará realizar a Assembleia 

Extraordinária para aprovação da nova diretoria. Serão destaque os fundadores, os 

beneméritos, os falecidos e os homenageados pelas regionais. O Coral da  ASPI-UFF 

abrilhantará  a cerimônia. Recorda a escolha da  acadêmica do ano,   Acad. Vilma Duarte 

Câmera . O Acad. Luiz José Martins Romêo Filho informou que o encontro com o Dr. 

Marcelo  Elizari foi muito proveitoso. Combinou todo programa para o próximo Conclave. 

Franqueda a palavra aos presentes o acadêmico Antônio Luiz de Araújo destacou a 

importância das ligas nas universidades sendo secundado pelo Acad. Pietro Novellino. O 

Presidente Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro,  informou que o Acad. Honorário 

Salvador Borges Neto,  não pode comparecer para a Sessão Ordinária programada por 

dificuldade de data. Destaca que a última reunião do ano será  a cargo das Acadêmicas: 

Selma Maria Azevedo Sias e Maria de Fátima Bazhuni March. ( 8 de nov.) Passou-se 
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então  à analise do trabalho do Prof. Manoel Antônio Gonçalves Pombo.  O acadêmico 

Antônio Luiz disse que dessa vez poderia aprovar o trabalho visto que  a  revisão feita 

estava a contento. Sugeriu apenas que a conclusão fosse mais resumida. O Acad. Luiz 

José Marins Romêo Filho,  parabenizou o Acad. Antônio Luiz de Araújo pela postura 

durante a análise do trabalho do Prof. Dr. Manoel Antônio Gonçalves Pombo  que em sua 

opinião é uma ótima aquisição. O Acad. Luiz José Martins Romêo Filho,  também 

comenta que as muitas realizações no ano foram proveitosas mas que, sem dúvida, na sua 

opinião, o curso de emergência e urgência pontuou  em seu 3º ano, foi um sucesso. O 

presidente retoma a palavra e antes de encerrar a sessão comenta que a Assembleia 

Extraordinária anual será dia 06/11. Comenta o edital e informa que a reforma estatutária 

e regimental serão contempladas. 

Assim, o Presidente do Conselho Científico considera encerrada a reunião.  Esta  ata está 

sendo assinada pelos Acadêmicos Presidente da ACAMERJ Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro, Luiz José Martins Romêo Filho e Presidente do Conselho Científico Alcir 

Vicente Visela Chácar. 

 

 

 

Acad. Luiz José Martins Romêo Filho         Acad. Alcir Vicente Visela  Chácar 

Conselho Científico da                     Presidente do Conselho Científico 

ACAMERJ                                            da ACAMERJ 

 

 

Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA DA 

ACADEMIA DE MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, 

REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2018, QUINTA-FEIRA, 

ÀS 18:00 HORAS, NA SEDE DA ACAMERJ, SITUADA NA 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123 

 
Aos treze dias do mês de março do ano de 2018, às 18:00 h., em segunda 
convocação, foi aberta pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro, a Assembleia Geral Extraordinária, convocada em 19 de fevereiro 
de 2018, por edital publicado na imprensa, conforme disposições estatutárias 
(Art. 13, parágrafos 1º, 3º e 5º), para deliberações sobre a seguinte ordem do 
dia: 1- Apresentação das monografias e currículos pelos candidatos; 2- 
Apreciação, votação e apuração dos votos da indicação para Membros 
Titulares da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro – 
ACAMERJ – dos candidatos: a) - Professor Dr. Jo Yoshikuni Osugue, 
cadeira 63, Patronímica do Professor Roched Abib Seba; b)  - Professor Dr. 
Marcos Raimundo Gomes de Freitas, cadeira número 13, patronímica do 
Professor Clementino Fraga; c) - Professora Dra.Tânia Cristina de Mattos 
Barros Petráglia, cadeira número 65, patronímica do Professor Antônio 
Carlos de Souza Gomes Galvão. A Assembleia Geral Extraordinária teve a 
participação presencial dos seguintes acadêmicos: Alcir Vicente Visella 
Chácar, José Dutra Bayão, Adalmir Morterá Dantas, Selma Maria Azevedo 
Sias, João Batista Thomaz, Gesmar Volga Assef Haddad, Maria de Fátima 
Bazhuni Pombo March, Antônio Luiz de Araujo, Antônio Chinelli, Luiz José 
Martins Romeo Filho e Elimar Antônio Bittar. Com a palavra o acadêmico 
presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro saudou a todos desejando-lhes 
boas-vindas, discorreu sobre os objetivos da AGE, repassou o Edital de 
Convocação e um painel dos currículos dos três candidatos aptos para a 
apresentação. A seguir, convidou o Professor Dr. Jo Yoshikuni Osugue para 
a apresentação do respectivo currículo e a monografia aprovada pelo 
Conselho Cientifico com o Título “Estratificação de Risco e Rastreamento 
do Câncer de Mama – Artigo de Revisão”. O candidato falou do seu currículo, 
mostrou sua monografia com a ajuda de datashow e agradeceu a 
receptividade que encontrou na ACAMERJ. Respondeu algumas perguntas 
sobre o seu trabalho e foi aplaudido. A seguir, o Professor Dr. Marcos 
Raimundo Gomes de Freitas, convidado para a apresentação, o fez com 
brilhantismo resumindo seu extenso currículo e apresentou  
a monografia com o tema “Diagnóstico Diferencial da Paralisia do Nervo 
Ulnar devido a Estrangulamento e a Hanseníase, através do exame de 
Ultrassonografia de Alta Resolução no Cotovelo e acima deste”. Não usou o 
sistema datashow, falando com didática, tranquilidade e profundo 
conhecimento adquirido ao longo da vida profissional. Respondeu algumas 
perguntas e, ao final, foi aplaudido. O terceiro a se apresentar foi a Professora 
Dra. Tânia Cristina de Mattos Barros Petráglia, que repassou suscintamente 
o seu currículo e discorreu sobre a monografia aprovada pelo Conselho 
Científico com o tema “Imunizações: Panorama Atual no Brasil e 
Controvérsias”. Não usou datashow e mostrou aspectos importantes 
inerentes ao tema, com segurança, tranquilidade e conhecimento pleno de 
seu trabalho. Respondeu algumas perguntas e foi aplaudida. Retomando a 
palavra o acadêmico presidente elogiou a apresentação dos três candidatos, 
convidou-os a aguardarem a apreciação, votação e apuração dos votos 
computados e encaminhou os demais acadêmicos presentes para a secretaria 
aonde haveria a contagem dos votos. Conferidos os números de votantes com 
as cédulas depositadas em urna, passou-se a contagem tendo sido apurados 
30 votos de aprovação ao candidato Dr. Marcos Raimundo Gomes de Freitas 
e 29 votos de aprovação aos outros dois candidatos. Contudo, a AGE 



 

269 

permaneceu em aberto por mais quinze dias, uma vez que, na véspera, foi 
deflagrada greve dos correios podendo haver votos que ainda não chegaram 
ao destinatário. Após este prazo, quando do encerramento da AGE, será feito 
um adendo à presente ata com a conclusão definitiva. Ao final da apuração 
os candidatos foram convidados à secretaria, comunicados da aprovação, 
cumprimentados e aplaudidos. Passou-se a um momento de descontração e 
convivência com os três novos acadêmicos valendo-se da oportunidade para 
tecer detalhes  acerca de procedimentos formais e cerimônia de posse. Foi 
uma tarde-noite de grande brilho na ACAMERJ pela oportunidade de se 
reunir três professores mostrando vivência dos temas apresentados e fazendo, 
na oportunidade, aquilo que mais gostam e sabem fazer que é transmitir 
conhecimentos. Nada mais havendo a ser tratado, a AGE foi suspensa pelo 
acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, com 
agradecimentos pela presença de todos. Foi lavrada a correspondente ata, 
que depois de lida e aprovada, será assinada pelos acadêmicos: secretário-
geral, Elimar Antônio Bittar e pelo presidente da Academia de Medicina do 
Estado do Rio de Janeiro, Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
 
 
Acad. Elimar Antonio Bittar            Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral da ACAMERJ                      Presidente da ACAMERJ 
                                                                                             
 
Adendo à Ata supra do dia 13 de março de 2018.  
 
ADENDO A ATA DA A G E  
No dia 28 de março de 2018, após a Terceira Reunião de Diretoria, o 
acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro deu continuidade aos 
trabalhos da Assembleia Geral Extraordinária que permanecera em aberto 
desde o dia 13 de março corrente. Encontravam-se presentes os acadêmicos 
Maria da Gloria da Costa Carvalho, Vilma Duarte Câmara, Alcir Vicente 
Visella Chácar, Wellington Santos e Elimar Antônio Bittar. Com a palavra, 
o acadêmico presidente informou que chegaram mais oito votos, via correio, 
que deveriam ser apurados e, uma vez validados, somados aos anteriores. 
Autorizado pelo acadêmico presidente procedeu-se a abertura dos envelopes. 
Estando todos válidos passou-se à contagem, verificando-se que, em 8 deles 
havia o Sim para o candidato Professor Doutor Marcos Raimundo Gomes de 
Freitas e, em 6, havia o Sim para cada um dos dois outros candidatos, 
Professor Doutor Jo Yoshikuni Osugue e Professora Doutora Tania Cristina 
de Mattos Barros Petráglia. Somando-se estes números aos computados 
anteriormente, ficou-se como total final: 38 votos para o Professor Doutor 
Marcos Raimundo Gomes de Freitas e 35 para cada um dos demais. Nada 
mais havendo a ser tratado o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 
Pinheiro encerrou a Assembleia Geral Extraordinária e foi feito o adendo à 
ata anterior que, após lido e aprovado será assinado pelo acadêmico 
secretário-geral Elimar Antônio Bittar e pelo acadêmico presidente Luiz 
Augusto de Freitas Pinheiro.     
 
 
Acad. Elimar Antonio Bittar            Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 
Secretário Geral da ACAMERJ                      Presidente da ACAMERJ 
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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – REALIZADA 

NO DIA 19 DE SETEMBRO DE 2018, QUARTA-FEIRA, ÀS 19:00 HORAS, NA 

SECRETARIA DA SEDE, SITUADA NA AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, 

NITEROI, PARA APURAÇÃO, CONTAGEM E HOMOLOGAÇÃO DOS 

VOTOS RECEBIDOS PARA ELEIÇÃO DA NOVA DIRETORIA, TRIENIO 

2019, 2020, 2021. 

 

 
Aos  dezenove dias do  mês de setembro do ano de dois mil e dezoito, às dezenove horas, foi 

aberta pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, estando presentes os 

acadêmicos José Dutra Bayão, Vilma Duarte Câmara, Tania Cristina de Mattos Barros 

Petraglia, Alcir Vicente Visella Chácar, Luiz José Martins Romeo Filho, Paulo Roberto de 

Magalhães Bastos, e Elimar Antônio Bittar, a Assembleia Geral Extraordinária, convocada 

conforme Edital publicado no dia 07 de agosto de 2018, para proceder a contagem, apuração 

e homologação dos votos recebidos durante o período de votação para eleição da nova 

diretoria, que ocorreu a partir das 10:00 horas até as 19:00 horas, do mesmo dia. Tendo sido 

apresentada e inscrita uma única chapa no prazo legal, esta foi submetida à votação 

sufragando-se os nomes dos seguintes acadêmicos para os respectivos cargos: DIRETORIA 

-  Presidente: Luiz José Martins Romeo Filho; 1º Vice -Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro; 2º. Vice-Presidente Elimar Antônio Bittar; Secretário Geral: Vilma Duarte Câmara; 

1º Secretário, Selma Maria Azevedo Sias; 2o Secretário, João Batista Thomaz; 1º Tesoureiro, 

Theóphilo José da Costa Neto, 2º Tesoureiro, Wellington Santos; Diretor de Patrimônio, 

Rubens Antunes da Cruz Filho; Diretor de Documentações: Leslie de Albuquerque Aloan; 

Orador: Evandro Tinoco Mesquita. -  CONSELHO FISCAL: Josemar da Silveira Reis 

Titular; Gladyston Luiz Lima Santos Titular; Tarcisio Rivello de Azevedo Titular; Mario 

Gáspare Giordano, Suplente; Hélio Copelman, Suplente; Pedro Luiz Pinto Aleixo, Suplente. 

Verificado o número de votantes que assinaram o respectivo livro de presença e dado como 

sem anormalidade o período de votação, a COMISSÃO ELEITORAL, composta pelos 

acadêmicos: José Dutra Bayão, Honomar Ferreira de Souza, Flávio Nogueira de Oliveira, 

Paulo Roberto Gonçalves de Souza, e Paulo Roberto Magalhães Bastos, deu parecer favorável, 

conforme consta no livro próprio, iniciando-se a apuração. Aberta a urna, foram contados 33 

votos presenciais e mais 04 enviados por correio, procedentes dos Núcleos, conforme 

permitido no edital, somando-se 37 no total. Foi constatado o SIM em todos eles, efetivando-

se a aprovação da Assembleia Geral Extraordinária que elegeu a chapa apresentada. O 

acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro homologou os trabalhos enaltecendo 

o momento histórico na vida da ACAMERJ, cumprimentou os vencedores desejando-lhes 

sucesso à frente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro a partir do dia da 

posse, oficial em 02 de janeiro de 2019, homologada em solenidade, marcada para 14 de 

dezembro de 2018.  Agradeceu, em especial, os acadêmicos que compuseram a Comissão 

Eleitoral e a todos que trabalharam para a realização da eleição e aos presentes na assembleia. 

Nada mais havendo a ser referendado, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro encerrou os trabalhos tendo sido feita a ata correspondente, que depois de lida e 

aprovada será devidamente assinada pelo acadêmico secretário-geral Elimar Antônio Bittar e 

pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.    

 

 
  Acad. Elimar Antônio Bittar                                  Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                                           Presidente da ACAMERJ 

 

 



 

271 

ELEIÇÕES NA ACAMERJ 

 

 
Abertura dos votos enviados via correio e presencialmente na sede. 

 

Dia 19 de setembro de 2018, no período de 10:00h às 19;00h, conforme Edital de 

convocação publicado na imprensa e divulgado aos Acadêmicos e Acadêmicas por e-

mail, site, WhatsApp e comunicação direta via telefone, realizaram-se as eleições diretas 

para Diretoria e Conselho Fiscal da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro 

- ACAMERJ -, com chapa única, encabeçada pelo Acadêmico Luiz José Martins Romêo 

Filho. 

Após o encerramento do pleito, em Assembleia Geral Extraordinária, foi procedida 

apuração dos votos, com o seguinte resultado: 

- 33 votantes presenciais; 

- 04 votos por correios (Acadêmicos dos Núcleos da ACAMERJ), permitidos 

estatutariamente; 

- Total de 37 votos SIM. 

A Comissão Eleitoral foi composta pelos Acadêmicos: José Dutra Bayão, Honomar 

Ferreira de Souza, Flávio Nogueira de Oliveira, Paulo Roberto Gonçalves de Souza e 

Paulo Roberto Magalhães Bastos. Presentes ainda estavam, no acompanhamento à 

apuração os Acadêmicos: Alcir Vicente Visela Chácar, Luiz José Martins Romêo Filho, 

Vilma Duarte Câmara, Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia, Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro e Elimar Antonio Bittar, Secretário Geral da ACAMERJ e responsável pela 

elaboração da Ata da Assembleia Geral Extraordinária. 
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A ACAMERJ sente-se honrada e gratificada por completar mais essa etapa de sua 

democrática história, e a atual Diretoria cumprimenta os eleitos, cuja posse solene 

ocorrerá dia 14/12/18. 

 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - AGO  

 

 

O Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro - ACAMERJ, 

cumprindo determinações estatutárias, convoca os Membros Titulares e Eméritos para 

comparecerem à Assembleia Geral Ordinária a realizar-se no dia 06 de novembro de 

2018, na sede da Academia, Avenida Roberto Silveira, nº 123 - Icaraí, Niterói, RJ, às 

18:00h em primeira convocação e às 19:00h, em segunda e última, de acordo com o 

Artigo 14 alíneas "a", "b", "c", "d" e "e", com seguinte Ordem do dia:  

 

a) Conhecimento e apreciação dos atos da Diretoria, de Relatório do Conselho 

Fiscal, do Diretor de Patrimônio e do Balanço das Contas.  

b) Outorga de Prêmios.  

c) Preparação para a Solenidade do 44º aniversário.  

d) Homologação da Diretoria eleita e do Conselho Fiscal.  

e) Reforma do Estatuto e do Regimento.  

f) Assuntos Gerais.  

 

 

Niterói, 18 de outubro de 2018. 

 

  

Acad. Elimar Antônio Bittar            Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ             Presidente da ACAMERJ 
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DIRETORIA ELEITA 

 

Presidente - Acad. Luiz José Martins Romêo Filho 

1º Vice-Presidente - Acad. Luiz Augusto Freitas Pinheiro 

2º Vice-Presidente - Acad. Elimar de Antonio Bittar 

Secretário Geral - Acad. Vilma Duarte Câmara 

1º Secretário - Acad. Selma Maria de Azevedo Sias 

2º Secretário - Acad. João Batista Thomaz 

1º Tesoureiro - Acad. Theophilo José da Costa Neto 

2º Tesoureiro - Acad. Wellington Santos 

Diretor de Patrimônio - Acad. Rubens Antunes da Cruz Filho 

Diretor de Documentações - Acad. Leslie de Albuquerque Aloan 

Orador - Acad. Evandro Tinoco Mesquita 

 

Conselho Fiscal 

Acad. Josemar da Silveira Reis - Titular 

Acad. Gladyston Luiz Lima Souto - Titular 

Acad. Tarcísio Rivello de Azevedo - Titular 

Acad. Mário Gáspare Giordano - Suplente 

Acad. Hélio Copelman - Suplente 

Acad. Pedro Luiz Pinto Aleixo - Suplente 

 

Núcleos Regionais 

Campos dos Goytacazes - Acad. Jamil da Silva Soares 

Itaperuna - Acad. Eugênio Carlos De Almeida Tinoco 

Nova Friburgo - Acad. José Antônio Verbicário Carim 

Nova Iguaçu - Acad. Nilson Gomes 

Petrópolis - Acad. J. Samuel Kierszenbaum 

Região dos Lagos - Acad. Anderson Wilnes Simas 

Teresópolis - Acad. Marco Antônio Naslausky Mibielli 
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ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DA ACADEMIA DE 

MEDICINA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – ACAMERJ – 

REALIZADA NO DIA 06 DE NOVEMBRO DE 2018, TERÇA-

FEIRA, ÀS 19:00 HORAS, NA SALA 03 DA SEDE, SITUADA NA 

AVENIDA ROBERTO SILVEIRA 123, NITERÓI. 

 
Aos 06 dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezoito, às dezenove horas, foi 

aberta pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, a Assembleia Geral 

Ordinária, convocada conforme Edital do dia 18 de outubro de 2018, e publicado no 

Jornal ATRIBUNA,  em órgão da imprensa, com o seguinte teor: EDITAL DE 

CONVOCAÇÃO – O Presidente da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro 

– ACAMERJ -, cumprindo determinações estatutárias, convoca os Membros Titulares e 

Eméritos para comparecerem à Assembleia Geral Ordinária, a realizar-se no dia 06 de 

novembro de 2018, na sede da Academia, Avenida Roberto Silveira 123, Icaraí, Niterói, 

RJ, às 18:00h em primeira, e às 19:00h em segunda e última, de acordo com o artigo 14, 

alíneas “a”, “b”, “c”, ”d” e “e”, com a seguinte ordem do dia:  a) CONHECIMENTO E 

APRECIAÇÃO DOS ATOS DA DIRETORIA, RELATÓRIO DO CONSELHO 

FISCAL, DO DIRETOR DO PATRIMÔNIO, E DO  BALANÇO DE CONTAS;  b) 

OUTORGA DE PRÊMIOS;  c) PREPARAÇÃO PARA A SOLENIDADE DE 44º 

ANIVERSÁRIO; - d) HOMOLOGAÇÃO DA DIRETORIA ELEITA E DO 

CONSELHO FISCAL; - e) REFORMA DO ESTATUTO E DO REGIMENTO; - f) 

ASSUNTOS GERAIS. Encontravam-se presentes os acadêmicos Luiz José Martins 

Romeo Filho, Ronaldo Victer, José Dutra Bayão, Theóphilo José da Costa Neto, Vilma 

Duarte Câmara, Tania Cristina de Mattos Barros Petraglia, Selma Maria de Azevedo Sias, 

e Elimar Antônio Bittar. Foram recebidas 35 procurações dos acadêmicos: Andrea Pires 

de Mello Azevedo, Clovis Orlando Pereira da Fonseca, Edimilson Ramos Migowski de 

Carvalho, Ernesto Maier Rymer, Eugenio Carlos Almeida Tinoco, Flávio Nogueira de 

Oliveira, Francisco Luiz Gonzaga da Silva, Gesmar Volga Assef Haddad, Heitor dos 

Santos Braga, Hélio Copelman, Hildoberto Carneiro de Oliveira, Hiram Silveira Lucas, 

Israel Figueiredo Junior, Jacob Samuel Kierszenbaum, Jamil da Silva Soares, João 

Aylmer de Azevedo Souza, João Batista Thomaz, José Paravidino de Macedo Soares, 

Josemar da Silveira Reis, Leslie  Albuquerque Aloan, Marco Antonio Naslauski Mibielli, 

Maria da Gloria da Costa Carvalho, Mario Gáspare Giordano, Mauricio Younes Ibrahim, 

Miriam Tendler, Omar da Rosa Santos, Omar Lupi da Rosa Santos, Oswaldo Cardoso  de 

Melo, Paulo Roberto Gonçalves de Souza, Pietro Novelino, Rubens Antunes da Cruz 

Filho, Waldebrando Mendonça Lemos, Walmir Ferreira Coutinho, William Waissmann, 

todos com direito a voto, outorgando poderes ao acadêmico presidente para representá-

los, e, do contador Celso Cornélio dos Santos que assinou o Balanço de Contas. Com a 

palavra, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro teceu alguns 

comentários gerais sobre a ACAMERJ e pediu ao secretário-geral que iniciasse a leitura 

dos documentos elencados no item “a” da pauta a ser seguida. Primeiramente foi lido 

“Atos da Diretoria” mencionando mês a mês, sucintamente, as reuniões de Diretoria e do 

Conselho Científico, Palestras, Sessões Ordinárias, Admissão de novos acadêmicos, 

Cursos realizados, Atividades nos Núcleos da ACAMERJ, II Congresso Médico da 

ACAMERJ, além de inúmeras solenidades, às quais contaram com a presença do 

acadêmico presidente  representando a ACAMERJ, por vezes, acompanhado de outros 

acadêmicos. O relatório foi apreciado e aplaudido. Foi lido o documento elaborado e 

assinado pelo Diretor de Patrimônio, mencionando os bens incluídos no período, também 

elogiado. A seguir, foi apresentado o Relatório do Conselho Fiscal, devidamente assinado 
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pelos três membros, com detalhes de receita e despesa no ano corrente, e a proposição do 

novo valor de mensalidade estipulado em R$ 195,00, a fim de atender a demanda 

conforme calculado. O Balanço de Contas, assinado pelo contador, mostrou as despesas 

pormenorizadas em cada rubrica assim como a receita contabilizada ao correr do ano. 

Relatórios aprovados. Quanto a outorga de prêmios, foram propostos títulos de 

Beneméritos a serem concedidos ao Prof. Dr. Raimundo Nonato Damasceno - 

Coordenado do NAB- Núcleo de Estudos em Biomassa e Gerenciamento de Água;  e as 

Secretárias Executivas,  Alita Baptista dos Santos,    Carolina da Conceição Nascente, 

Marcia Mária de Jesus Pessanha Presidente da Academia Niteroiense de Letras e Carlos 

José de Oliveira e Silva - Auxiliar  de Gestão e Pesquisa do NAB- Núcleo de Estudos em 

Biomassa e Gerenciamento de Água. Todos os nomes propostos foram aprovados. Item 

“c”, preparação para a solenidade de 44º. aniversário, a ser comemorado no dia 14 de 

dezembro. Foi lido o convite com a programação detalhada e, aprovada por todos. A 

homologação da Diretoria Eleita juntamente com a Comissão Fiscal, foi também 

aprovada. O item “e” da pauta, Reforma do Estatuto e do Regimento, não foi colocado 

para aprovação porquanto o acadêmico Ronaldo Victer questionou incluí-lo nessa 

oportunidade. No entender dele, a matéria deveria estar programada isoladamente em 

uma AGE específica para tal. Ouvidos os demais diretores, foram ventiladas várias 

hipóteses e postas em discussão. Não havendo consenso o acadêmico presidente achou 

por bem retirá-la da pauta deixando-a para outra ocasião. Em assuntos gerais, com a 

palavra o presidente eleito Luiz José Martins Romeo Filho, elogiou o trabalho do 

presidente e da diretoria no triênio que se aproxima do término do mandato. Nada mais 

havendo a ser tratado, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro encerrou 

os trabalhos da Assembleia Geral Ordinária da qual foi feita a presente ata que, depois de 

lida e aprovada, será devidamente assinada pelos acadêmicos, secretário-geral Elimar 

Antônio Bittar, e pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.    

 

 

 Acad.  Elimar Antônio Bittar                           Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Secretário Geral da ACAMERJ                                       Presidente da ACAMERJ 
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JORNADAS, SIMPÓSIOS, CONGRESSO, CURSOS, 

PALESTRAS 

 

16/03/2018 – Simpósio: Saúde da População Fluminense  

 

26/27 e 28/04/2018 – II Congresso Médico da ACAMERJ 

 

03/05/2018 – 28º Curso Básico de Eletrocardiografia  

 

16/05/18 – Palestra “Gripe: Risco e Prevenção” 

 

26/06/2018 – Palestra “As varizes dos membros inferiores são preditoras de 

hipertensão arterial sistêmica?  

 

09/07/2018 – Dia do Alerta Contra a Insuficiência Cardíaca 

 

17/07/2018 – Palestra “O papel da universidade no desenvolvimento do país” 

 

17/07/2018 – III Simpósio de Boas Práticas na Área de Saúde Rio 

 

08/08/2018 – Palestra “Vacinação negligenciada - Oportunidades perdidas” 

 

21/08/2018 – III Curso de Urgências e Emergências Médicas 
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SIMPÓSIO: SAÚDE DA POPULAÇÃO FLUMINENSE 

 

Organizado pelo Acadêmico Anderson Wilnes Simas Pereira, Diretor-Presidente do 

Núcleo Regional da ACAMERJ da Região dos Lagos -, com assessoria da Diretoria do 

Órgão, realizou-se, dia 16/03/2017, no salão nobre da Universidade Veiga de Almeida 

(UVA), em Cabo Frio, o "Simpósio: Saúde da População Fluminense", com a seguinte 

programação: 

Conferência magna: 

- Como será amanhã? O homem, a humanidade e a medicina. Responda quem puder. 

Colóquios 

- Diagnósticos e soluções da ACAMERJ para os problemas no SUS; 

- Coffee-break; 

- Insatisfações da equipe médica, de clínicas e usuários dos planos de saúde com o 

sistema de saúde suplementar. Que caminhos poderemos seguir? 

Com a presença de aproximadamente 130 pessoas, antes de iniciar o evento o 

representante do Laboratório Baldacci, Sr. Paulo Machado Pereira, apresentou um vídeo 

corporativo mostrando a infraestrutura e os investimentos do Laboratório em pesquisas, 

equipamentos e Recursos Humanos. A abertura oficial foi procedida pelo Diretor-

Presidente do Núcleo da Região dos Lagos que, após entoado o Hino Nacional Brasileiro, 

deu boas vindas a todos, explicou as razões para as escolhas dos temas e solicitou um 

minuto de silêncio em homenagem à cardiologista Dra. Elisângela Sá Vaz dos Reis, 

recentemente falecida. A seguir, passou a palavra ao Presidente da ACAMERJ, Acad. 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, que, após saudar e agradecer a presença de todos, bem 

como a acolhida, disse sentir-se feliz e honrado por participar do evento - feliz pela 

organização e pelas presenças e honrado por ser convidado para a Conferência. A seguir 

solicitou mais um minuto de silêncio às vítimas da violência a que se submete a população 

fluminense, num crescendo, desafiando as medidas tomadas para contê-la. 

Dando início, propriamente, aos trabalhos, o Acad. Anderson Wilnes convidou o Prof. 

Luiz Augusto a proferir sua Conferência: "Como será amanhã? O homem, a humanidade 

e a Medicina. Responda quem puder." 

O conferencista mostrou alguns aspectos de evolução do Homem, da Humanidade e 

do Humanismo, colocando alguns pontos de vista pessoais e especulações de vários 

estudiosos com relação ao futuro. Pelo adiantado da hora, não falou sobre a evolução e 

sobre o futuro da medicina, que se encontra inserida no tema. Deixou para fazê-lo 

parcialmente, nos debates dos Colóquios. 
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Ocorreram, em sequência, dois colóquios, com um Coffee-break intermediário, 

moderados pelo Acad. Anderson Wilnes, que colocava para os Debatedores, perguntas 

pertinentes. Das respostas dos Debatedores, surgiam outras perguntas ou intervenções 

aditivas, inclusive, de forma bastante expressiva, da própria plateia, evidenciando o acerto 

dos temas e a propriedade dos questionamentos. 

Do primeiro Colóquio sobre: "Diagnósticos e soluções da ACAMERJ para os 

problemas no SUS" participaram: Acad. Alcir Vicente Visela Chácar, Acad. Leslie de 

Albuquerque Aloan, Acad. Ronaldo Victer, Prof. José Roberto Rocha, Profª. Geandra 

Quirino, tendo o moderador proposto as seguintes questões: As grandes filas para 

marcação de consultas; O atendimento nas emergências; Os municípios são capazes de 

promover toda a assistência a saúde necessária? A crise nos hospitais públicos; Fundações, 

hospitais de regime integral, emergência fora dos grandes hospitais; Algum modelo se 

destaca? 

Após intervalo, seguiu-se o segundo colóquio sobre: "Insatisfações da equipe médica, 

de clínicas e usuários dos planos de saúde com o sistema de saúde suplementar. Que 

caminhos poderemos seguir?" do qual participaram: Acad. Heraldo Victer, Acad. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro, Prof. Paulo Roberto Barroso, Profª. Sandra Marques, tendo 

o Acad. Anderson Wilnes proposto os seguites tópicos: Panorama geral da crise; 

O aumento no custo da medicina justifica os altos preços dos planos de saúde?; Existe 

maior valorização da máquina que do homem? Por que as clínicas e pequenos hospitais 

tem mais dificuldades? Qual o caminho para uma racionalização nos custos do paciente 

internado sem afetar a sua segurança? Morosidade na autorização de procedimentos e 

cirurgias prioritárias; Problemas na judicialização da medicina; Opções de planos de 

saúde/ seguro saúde. 

Ao final dos dois colóquios, com substancial participação dos debatedores, 

moderadores e da plateia, ficaram as seguintes conclusões básicas: 

1 - O SUS foi uma grande conquista do povo brasileiro porém necessita de ajustes; 

2 - É de se denunciar a danosa interferência política na administração pública, em 

especial, do SUS; 

3 - Entre outros, os maiores problemas do SUS (Sistema Único de Saúde) são 

gerenciamento e probidade administrativa; 

4 - A medicina, crescendo a Ciências e a Tecnologia dela emanante, tornou-se mais 

eficiente, porém vem perdendo a Arte e o Humanismo, que caracterizaram no passado; 

5 - Em função do retrocitado tornou-se mais onerosa o que desagrada a todos, menos 

aos intermediadores de insumos; 
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6 - Com as mudanças da Humanidade, assim como da Medicina, fazem-se necessárias 

adaptações para que ambas não se tornem inviáveis. 

Antes de dar por encerradas as atividades, o organizador do evento, Acad. Anderson 

Wilnes Simas Pereira, sorteou 50 exemplares do livro "Em cantos guardados - Pelos 

caminhos da Medicina e da vida" editado pela ACAMERJ em 2009, quando ainda estava 

sob a denominação de Academia Fluminense de Medicina - AFM e distribuiu vários 

exemplares da Revista da ACAMERJ. 

Ao final do Simpósio, o anfitrião ofereceu aos participantes - conferencista e 

debatedores - um jantar no restaurante "Quintal do Luzitano", com o apoio do Laboratório 

Baldacci. 

    
 

   
 

       

Palestrantes e debatedores do Simpósio 
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II CONGRESSO MÉDICO DA ACAMERJ 

 

Dias 25, 26 e 27 de abril de 2018 a  

ACAMERJ fez realizar seu II Congresso 

Médico, nas dependências da Universidade 

Fundação Serra dos Órgãos - UNIFESO -, 

na cidade de Teresópolis. 

O evento mobilizou, aproximadamente, 

180 pessoas, entre palestrantes, presidentes 

de mesas, moderadores, secretários de 

mesas, apoiadores de auditórios, 

organizadores, autoridades da ACAMERJ 

e da UNIFESO, conferencistas e, 

importantemente, congressistas. 

Na noite de 26/04 ocorreu a Solenidade 

de Abertura, contando com numerosa 

plateia. Os trabalhos foram comandados 

pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Prof. 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, tendo 

como Mestre de cerimônia o Primeiro 

Secretário da ACAMERJ, Acadêmico 

Titular Wellington Santos. Tiveram 

assento à Mesa Diretora: Acadêmico 

Titular Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

(Presidente da ACAMERJ), Acadêmico 

Titular Marco Antônio Naslausky Mibielli 

(Presidente do Congresso), Prof. Manoel 

Antonio Gonçalves Pombo (Presidente de 

Honra do Congresso), Acadêmico Emérito 

Omar da Rosa Santos (Orador Oficial da 

ACAMERJ), Acadêmico Titular Anibal 

Gil Lopes (Presidente da Academia Fides 

Et Ratio), Prof. Rodrigo Siqueira Batista 

(Conferencista da noite), Dra. Mariana 

Beatriz Arcuri (Representante da 

UNIFESO), Dr. Rômulo de Souza Tassara 

(Representando o CREMERJ), Dra. 

Rosane Rodrigues Costa (Hospital das 

Clínicas de Teresópolis) e Dr. João Maria 

Ferreira (Diretor Técnico do Hospital São 

José). 

Na ocasião usaram da 

palavra: Acadêmico Presidente Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro (discurso 

abaixo), Acadêmico Marco Antônio 

Naslausky Mibielli – Diretor-Presidente do 

Núcleo da ACAMERJ em 

Teresópolis (discurso abaixo); Professor 

Manoel Antonio Gonçalves Pombo – 

Coordenador de Curso da Faculdade de 

Medicina da UNIFESO, que também 

discursou; Acad. Omar da Rosa Santos ex-

Presidente do Núcleo de Teresópolis que 

proferiu palavras elogiosas ao evento e a 

seu sucessor, promovendo uma passagem 

simbólica do cargo e Dra. Mariana Beatriz 

Arcuri, representando a UNIFESO, que 

também se manifestou.  
DISCURSO DO PRESIDENTE DA ACAMERJ  
“Boa noite a todos! 
Cumprimentando o Sr. Presidente do II Congresso Médico da Academia de Medicina do 
Estado do Rio de Janeiro – ACAMERJ, Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli, saúdo 
a todos os componentes da mesa, demais autoridades no auditório, congressistas, 
palestrantes, organizadores, colaboradores, amigos, colegas, confrades e confreiras, 
Presidentes de Núcleos, senhoras e senhores. 
Pela segunda vez, a ACAMERJ organiza seu Congresso, agora na bela e hospitaleira 
cidade serrana de Teresópolis. O primeiro Congresso ocorreu em outra cidade serrana, 
a Imperial Petrópolis, e se revestiu de total e absoluto sucesso. Desejamos que este nada 
fique a dever. 
Organizar e realizar um Congresso, de grande abrangência e duração de três dias, com 
mesas redondas simultâneas, não é tarefa fácil. Porém, com tenacidade e dedicação, 
alcançamos o objetivo. Resta, agora, o crivo dos que dele participam. Aguardamos 
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julgamento isento e boa aprovação. Evento como este, não pode ser obra de uma só 
pessoa ou instituição. Assim sendo, agradeço à UNIFESO, ao Laboratório Gross, ao 
Centro de Estudos do Hospital São José, aos Laboratórios SANDOZ/NOVARTIS, ao 
Laboratório Bittar de Análises Clínicas, ao Laboratório Pharma NEW, ao Complexo 
Hospitalar de Niterói – CHN -, ao CREMERJ e a UNICRED, alguns colaborando 
diretamente para o evento e outros, parceiros da ACAMERJ durante todo o ano, em todos 
os anos de meu mandato. 
Especial referência ao nosso Diretor-Presidente do Núcleo de Teresópolis da ACAMERJ, 
Acad. Prof. Marco Antonio Naslausky Mibielli que, como Presidente do Congresso, 
entregou-se de corpo e alma a árdua tarefa e também ao Professor Manoel Antonio 
Gonçalves Pombo, Coordenador de Curso da UNIFESO pelas facilidades à ACAMERJ 
e a cortesia com seus membros. 
Deferência especial também a outros membros e secretários da UNIFESO, ao Coral da 
UNIFESO, às Ligas Acadêmicas e às secretárias da ACAMERJ que, com dedicação e 
proatividade, muito contribuíram para o resultado final. 
O Congresso foi idealizado e organizado para enfocar a medicina tanto por seu lado 
humano-Arte- quanto por seu perfil tecnológico-Ciência. Haja visto o seu lema – 
“Medicina e seus Desafios – Um olhar para o Futuro” -. Os temas das conferências, 
palestras e mesas-redondas condizem com o proposto. 
Esperamos todos, com a proteção de Deus, que as metas sejam alcançadas. 
MUITO OBRIGADO!” 
DISCURSO DO PRESIDENTE DO II CONGRESSO  
Ilmo. Presidente da ACAMERJ, prezados confrades e confreiras caros professores e 
palestrantes, médicos  e acadêmicos de medicina , Sras. E Srs. Foi com muita honra que 
quando fui eleito presidente do núcleo de Teresópolis da Academia e após a reunião da 
diretoria e dos presidentes das regionais no fim do ano de 2016 a cidade de Teresópolis 
foi escolhida para sediar o II CONGRESSO MÉDICO DA ACADEMIA DE MEDICINA 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO. Além desta honra, senti uma imensa 
responsabilidade para a organização deste evento. Nada melhor do que realizá-lo dentro 
de uma instituição de ensino médico na qual sou professor emérito. O médico brasileiro 
hoje em dia, vive correndo atrás de uma remuneração digna de sua profissão, que nos 
últimos anos vem se deteriorando. A necessidade de trabalhar em plantões e 
ambulatórios, agora sem vínculos trabalhistas, o impedem de ter tempo para estudos, 
atualizações e de segurança para si e para sua própria família. A realização destes 
congressos preconizados pela ACAMERJ nas cidades do interior do estado possibilitam 
esta oportunidade de participação e de atualização com professores de grande saber. 
A minha preocupação foi em oferecer a todos a oportunidade de assistir a mesas 
redondas e conferências de várias áreas da medicina dando chance a todos, em 
participar e se atualizar. Agradeço a todos que contribuíram para a realização deste 
congresso. Aos patrocinadores já citados pelo presidente, aos presidentes e 
representantes das ligas acadêmicas, ao coordenador do curso de medicina, aos 
funcionários do DPPE e a UNIFESO por oferecer ocasião e espaço para nosso congresso. 
Obrigado a todos os presentes e está aberto o congresso. Após a conferência magna do 
professor Rodrigo Siqueira Batista teremos um coquetel de confraternização.” 

 

No intermédio da Solenidade 

apresentou-se o Coral do Centro Cultural 

Feso Pro Arte, que entoou o hino da 

ACAMERJ e outras melodias de nosso 

cancioneiro, e, a seguir, o Presidente da 

ACAMERJ entregou ao Acad. Marco 

Antonio N. Mibielli a bandeira da 

ACAMERJ – Núcleo de Teresópolis.  

Ao final da cerimônia o Professor 

Rodrigo Siqueira Batista proferiu 

Conferência intitulada: “Medicina e 

incerteza – Velhos e e novos desafios”, que 

despertou muita atenção dos presentes e 

mereceu calorosos aplausos ao final. 

Encerrando a noite, foi servido um 

coquetel de congraçamento em espaço 

contíguo ao Auditório, onde expôs suas 

obras o artista plástico Francesco Cittadino 

Jr. 
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Durante todo o correr do dia 26, de 

manhã até a noite, ocorreram conferências 

e mesas redondas simultâneas em dois 

auditórios (I e II); também na manhã do dia 

27/04 de 08:00h às 13:00h, quando houve 

o encerramento com sorteio de livros. 

Certamente, o II Congresso, seja por sua 

organização, seja pela qualidade dos 

palestrantes e das palestras proferidas, seja 

pelo interesse da comunidade e, ainda, pela 

lhaneza de trato das autoridades da 

UNIFESO, foi um marco para nosso 

Núcleo e para a cidade de Teresópolis. 

Na noite de 27/04, vários participantes 

do evento foram homenageados com um 

jantar no restaurante “Viva Itália”. 

De grande valia para a organização do 

Congresso foram as Secretárias da 

ACAMERJ Sra. Alita Baptista dos Santos 

e Srta. Carolina da Conceição Nascente, 

que, antes, durante e no pós-evento não 

mediram esforços para que o mesmo se 

revestisse de sucesso. 

Ao final todos já se mostravam saudosos. 

A Diretoria da ACAMERJ, o Presidente 

do II Congresso, as Comissões – 

organizadoras, científicas e social – 

agradecem o esforço e dedicação de todos, 

voltadas a causa tão nobre: adquirir e 

transmitir conhecimento, pensar a evolução 

e o futuro da medicina, confrontar e 

conciliar saberes, estimular os mais jovens 

na pesquisa médica – Ciência – e no 

humanismo na relação com os que sofrem 

– Arte. 

 

   

 

    

       Cartaz e folder do evento com programação                        
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Vários momentos do Conclave, com Acadêmicos, palestrantes e participantes 
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CURSO BÁSICO DE ELETROCARDIOGRAFIA 
 

Iniciado dia 03/05/18, encerrou-se em 21/06/18 o Curso Básico de Eletrocardiografia 

organizado e ministrado pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Prof. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro. 

Na última aula foi procedida a avaliação do aprendizado que o professor, entusiasmado, 

considerou excelente. Todos os alunos demonstraram haver assimilado as noções básicas 

do método, estando aptos a procederem um laudo conclusivo, na maior parte das situações. 

Foram 42 horas de aulas, distribuídas em 14 dias, contando sempre com a presença 

majoritária dos inscritos. 

A aula de Bloqueios átrio-ventriculares e sino-atriais, bem como de marca-passos, foi 

ministrada pelo Prof. Dr. Eduardo Nani da Silva. 

O final do curso foi comemorado com um brunch oferecido pela ACAMERJ aos 

presentes. 

 
 

  
Acadêmicos Luiz Augusto e José Dutra Bayão com grupo de alunos  
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PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA E PALESTRA 

“GRIPE: RISCO E PREVENÇÃO” 
 

Dia 16/05/18 ás 17:00h, a ACAMERJ fez realizar a Primeira Sessão Ordinária do ano, 

destinada a esclarecimentos, deliberações e orientações, e aberta à presença e opinião de 

todos os Acadêmicos (as). A reunião obedeceu à seguinte PAUTA:  

1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ;  

2. Leitura, discussão e aprovação da Ata da reunião anterior;  

3. Programação do Primeiro Semestre de 2018;  

4. Ecos do Seminário em Cabo Frio (Núcleo da Região dos Lagos);  

5. Ecos do II Congresso Médico da ACAMERJ (Núcleo de Teresópolis);  

6. Ecos do Vº Conclave Médico Argentina - Brasil (Buenos Aires);  

7. Desenvolvimento do 28º Curso de ECG;  

8. Assuntos Gerais;  

9. Encerramento.  

10. Palestra  

O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro prestou esclarecimentos e informações 

sobre todos os itens que os Confrades e Confreiras poderão obter na Ata redigida pelo 

Acad. Elimar Antonio Bittar. Após o encerramento, ocorreu a palestra do ilustre 

convidado, Prof. José Cerbino Neto, Mestre em Doenças Infecciosas e Parasitárias pela 

UFRJ, Doutor em Epidemiologia pela Escola Nacional de Saúde Pública (FIOCRUZ) e 

Pesquisador da FIOCRUZ/INI. 

Com o tema "Gripe: Risco e Prevenção" o palestrante dissertou sobre a Influenza, 

desde sua diferenciação com um resfriado comum, passando pela epidemiologia em todo 

o mundo, em especial no Brasil, ocorrência sazonal, fisiopatologia e patogenia. Com 

didática refinada, enfatizou ainda o risco que se corre de epidemias e pandemias em todo 

o universo, devido às mutações do vírus, com enfoque especial no H1N1 que é o mais 

prevalente, no momento. Deixou bem claro a importância da prevenção através de 

cuidados de higiene, bom como algumas atitudes culturais, e, mais importante, da 

vacinação. Com relação à esta reforçou a proposta das campanhas para vacinação de 

crianças abaixo de dois anos e de idosos acima de 60 anos e ainda de imunossuprimidos, 

padecentes de doenças crônicas consumitivas, diabéticos, cardiopatas, profissionais da 

área de saúde e segurança. 
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Discutiu ainda o Prof. Cerbino a importância de suporte respiratório, do uso de 

antivirais e hidratação nos padecentes agudamente doentes, tendo-se em conta a alta 

letalidade da Influenza, mormente nos nos grupos sociais mais sensíveis e expostos.  

Inquestionavelmente foi uma noite de aprendizado e alerta.  

A reunião foi conduzida pelos Acadêmicos: Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

(Presidente da ACAMERJ), Alcir Vicente Visela Chácar (Presidente do Conselho 

Científico) e Elimar Antonio Bittar (Secretário Geral) que ao início fez a leitura do mini 

currículo do palestrante.  

Ao final, a interessada plateia fez inumerosas observações e questionamentos ao Prof. 

Cerbino, que a todas esclareceu com o brilho de sua inteligência. 

Encerrando, os Presidentes da ACAMERJ e do Conselho Científico, entregaram ao 

palestrante um Certificado marcando o evento.  

 

 

Entrega do certificado ao palestrante 
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SEGUNDA SESSÃO ORDINÁRIA E PALESTRA “AS VARIZES 

DOS MEMBROS INFERIORES SÃO PREDITORAS DE 

HIPERTENSÃO ARTERIAL SISTÊMICA?” 
 

Dia 26 de junho de 2018 a ACAMERJ fez realizar sua segunda Sessão Ordinária do 

ano, seguida de palestra proferida pelo Acadêmico Antônio Luiz de Araújo, 

intitulada "AS VARIZES DOS MEMBROS INFERIORES SÃO PREDITORAS DE 

HIPERTENSÃO ARTERIAL SISTÊMICA?" 

A Sessão obedeceu à seguinte Pauta:1. Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2. 

Leitura, discussão e aprovação da Ata da reunião do dia 16/05/2018; 3. Programação do 

Segundo Semestre de 2018; 4. Ecos da Palestra Gripe: Risco e Prevenção - Professor: 

José Cerbino Neto 5. Palestra de 17/07/2018 6. Assuntos Gerais; 7. Encerramento. 8. 

Palestra. 

Presidida pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e secretariada pela Acad. 

Titular Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia, contou ainda com a presença dos 

seguintes Acadêmicos: Alcir Vicente Visela Chácar, José Dutra Bayão, Maria de Fátima 

Bahzuni Pombo March, Marcos Raimundo Gomes de Freitas e Gesmar Volga Assef 

Haddad. Fizeram-se presentes ainda os médicos: Regina Célia Araújo Ferreira e Luiz 

Fernando Alves do Carmo, ambos na palestra. 

Os assuntos tratados na Sessão Ordinária serão disponibilizados na Ata que ficará na 

Secretaria após a aprovação na próxima sessão. 

A seguir, os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e Alcir Vicente Visela 

Chácar, respectivamente, Presidentes da ACAMERJ e do Conselho Científico, fizeram a 

apresentação do palestrante, Acad. Titular Prof. Antônio Luiz de Araújo, comentando o 

tema escolhido e enunciando alguns pontos mais marcantes do currículo do palestrante. 

A palestra proferida pelo Confrade Antônio Luiz de Araújo, Professor Titular da 

UNIRIO, foi muito instigante não só por mostrar, em veias, processos escleróticos 

próprios de artérias como por situar as varizes precedendo a hipertensão arterial em 80% 

de pacientes ambulatoriais do Hospital Universitário Grafée-Guinle. 

Ao final, os presentes se manifestaram com palavras de elogio à clareza didática do 

palestrante bem como à casuística apresentada. Muitos comentários, perguntas e 

sugestões foram pronunciadas, e todas respondidas com competência pelo palestrante da 

noite. 

Ao encerrar o evento, o Presidente do Conselho Científico, Acad. Alcir Vicente Visela 

Chácar, entregou ao Acad. Antônio Luiz de Araújo um certificado referente à sua 
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participação e o Presidente da ACAMERJ, Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, agradeceu 

aos presentes, teve palavras elogiosas ao palestrante e encerrou convidando a todos para 

um brunch. 

 

 
O palestrante recebe certificado ao lado do Presidente da  

ACAMERJ e demais Acadêmicos assistentes. 

 

 
Flash da 2ª Sessão Ordinária. 
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DIA DO ALERTA CONTRA A INSUFICIÊNCIA CARDÍACA 

 
O dia nove de julho foi palco de extensa programação, celebrando a data reservada 

como "Dia de Alerta Contra a Insuficiência Cardíaca". O Professor e Acadêmico Evandro 

Tinoco Mesquita, assessorado por um grupo de professores e alunos da graduação e pós-

graduação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal Fluminense (UFF), 

conseguiu, agindo em acordo com o Vereador Rodrigo Farah, aprovar a data em que se 

comemora o nascimento do médico e cientista Carlos Chagas. 

Instada pelos organizadores do evento, a Academia de Medicina do Estado do Rio de 

Janeiro - ACAMERJ - associou-se à todas as atividades desenvolvidas no correr do dia.  

Às 15:00h, um grupo de professores, guiados por funcionários, visitou as instalações 

da hoje denominada "Casa da Princesa" que era uma antiga fazenda que, no decorrer dos 

anos 1800, foi adquirida pelo Governo Imperial para se converter no primeiro hospital de 

Niterói , destinado à quarentena de viajantes que chegavam ao Rio de Janeiro (Lazareto 

Jurujuba, teoricamente o primeiro nome da instituição, em 1836). Posteriormente tornou-

se o Hospital Marítimo de Santa Izabel, e a seguir Hospital Paula Cândido. Em um dos 

prédios do conglomerado já funcionou a Faculdade de Enfermagem da UFF. 

Hoje lá estão instituições de ensino e arquivos, sob gerência municipal, estadual e 

federal. 

A razão da visita, além do interesse histórico, foi motivada pela atuação de Carlos 

Chagas no Hospital durante quase um ano de sua vida médica, antes de ser convocado 

por Osvaldo Cruz para ajudar no combate à Febre Amarela que grassava em São Paulo. 

Às 18:00h no Auditório Aloysio de Paula, do Hospital Universitário Antônio Pedro, 

ocorreu solenidade com pronunciamentos conforme foto abaixo. 

Cerimônia muito concorrida que encerrou com a entrega de "Diploma de Mérito Raul 

Carlos Pareto Júnior", conferido pela Câmara de Vereadores de Niterói por proposta do 

Vereador Rodrigo Farah, a vários professores e médicos. 
 

     

Autoridades presentes 
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III SIMPÓSIO DE BOAS PRÁTICAS NA ÁREA DE SAÚDE RIO 

 

O Exército Brasileiro, através de seu Departamento-Geral do Pessoal, comandado pelo 

General de Exército Manoel Luiz Narvaz Pafiadache, fez realizar, entre os dias 17 e 21 

do corrente mês, o II Simpósio de Boas Práticas na Área de Saúde - Rio 2018. Os cinco 

dias do evento foram ocupados por uma vasta programação voltada para práticas virtuosas 

na área da saúde (medicina, odontologia, farmácia) configuradas em: ética médica, 

biossegurança, aspectos científicos e humanos, ensino médico, meio ambiente, segurança 

do paciente, responsabilidade hospitalar, judicialização da medicina, bio-engenharia, 

gestão, capacitação e atendimento integrado. 

A ACAMERJ foi representada por seu Presidente, Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro que, na manhã do dia 17/07, proferiu palestra sob o lema "Projeção da saúde em 

Aspectos Humanos", com o tema "Um curioso especula o porvir - Do Homem, da 

Humanidade e da Medicina". 

Na tarde do mesmo dia, o Acad. Prof. Alair Augusto Sarmet dos Santos também 

palestrou sobre "Proteção Radiológica : Justificação e Otimização. Ações Mundiais e 

seus Impactos na Prática Médica". 

Ressalta-se que o responsável pelo convite dos membros da Academia foi o Acad. 

Titular Theophilo José da Costa Neto, que também é Cel. Médico do Exército Brasileiro, 

bem como o General de Brigada José Oiticica Moreira - Diretor do HCE. 

A ACAMERJ agradece o convite, a distinção e a acolhida. 

                        
 

                 

Os palestrantes pela ACAMERJ Acadêmicos Luiz Augusto e Alair  

Sarmet entre os Generais e vista parcial da plateia. 
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TERCEIRA SESSÃO ORDINÁRIA E PALESTRA “O PAPEL DA 

UNIVERSIDADE NO DESENVOLVIMENTO DO PAÍS” 

 
Dia 17 de julho de 2018 a ACAMERJ realizou sua terceira Sessão Ordinária do ano 

seguida de palestra intitulada "O papel da Universidade no desenvolvimento do país", 

proferida pelo Acad. Prof. Antonio Cláudio Lucas da Nóbrega, atual Vice-Reitor e Reitor 

Eleito da Universidade Federal Fluminense (UFF). 

A Sessão Ordinária abordou a seguinte pauta: 1. Abertura pelo Presidente da 

ACAMERJ; 2. Leitura, discussão e aprovação da Ata da reunião do dia 26/06/2018; 3. 

Programação do Segundo Semestre de 2018; 4. Ecos da Palestra "As varizes dos membros 

inferiores são preditoras de hipertensão arterial sistêmica?" - Professor Acadêmico 

Antonio Luiz de Araújo. 5. Assuntos Gerais; 6. Encerramento. 18:30h - Palestra: "O 

PAPEL DA UNIVERSIDADE NO DESENVOLVIMENTO DO PAÍS" - Professor 

Acadêmico Antônio Claudio Lucas da Nóbrega. 

Esta sessão foi Presidida pelo Presidente da entidade, Acad. Prof. Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro e secretariada pelo Acad. Elimar Antonio Bittar e a Ata da mesma ficará 

à disposição dos Acadêmicos (as) na Secretaria, após aprovação na próxima Sessão. 

A seguir, ocorreu a palestra, antecedida pela apresentação do palestrante com palavras 

de elogio à sua atividade de pesquisador, professor e administrador na UFF, apresentação 

do invejável curriculum vitae e parabenização pela eleição para Reitor, proferidas pelo 

Presidente, pelo Secretário Geral e pelo Presidente do Conselho Científico, Acad. Alcir 

Vicente Visela Chácar. 

Após agradecer, o Prof. Antonio Claudio proferiu sua palestra, fazendo inicialmente 

uma abordagem histórica da implantação das Universidades no país a partir de 1808, e da 

UFF, em 1960, comparando com outras milenares Universidades europeias e mesmo 

outras mais antigas da América Latina, com repercussão em nosso desenvolvimento 

científico retardado em relação e esses outros vetustos centros. Entretanto, frisou, o país 

vem recuperando posições: elevadas produções e publicação de artigos, aumento 

geométrico do número de Mestres e Doutores, amplo intercâmbio internacional. Mostrou 

também os pontos ainda frágeis de nossas Universidades e a necessidade de parcerias 

com outras Universidades estrangeiras e com entidades públicas ou privadas. 

Outros pontos de vista foram ainda abordados, sempre com ênfase no ensino, na 

pesquisa e na extensão. 
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Ao final, vários membros da seleta plateia comentaram, aplaudiram ou indagaram 

vários aspectos do exposto e a todos o ilustre Reitor eleito respondeu com propriedade e 

nímia gentileza. 

No encerramento, o palestrante recebeu seu Certificado e a noite foi corada com 

aconchegante brunch.  

 
Flash da Sessão Ordinária  

 
O Acad. Antonio Claudio cercado por Acadêmicos.

 
Vista parcial da plateia. 
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QUARTA SESSÃO ORDINÁRIA E PALESTRA “VACINAÇÃO 

NEGLIGENCIADA - OPORTUNIDADES PERDIDAS” 

 

Aos 09 dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezoito, às dezessete horas, foi aberta 

pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, a Quarta Sessão Ordinária, 

com a seguinte pauta a ser cumprida: 1 - Abertura pelo Presidente da ACAMERJ; 2 – 

Leitura da ata da Sessão de 17/07/2018; 3 – Ecos da Palestra “Vacinação Negligenciada 

– Oportunidades Perdidas”;  4 – Ecos do III Curso de Urgências e Emergências Médicas, 

de 2018;  5 – Eleição do Triênio 2019-2020-2021; 6 – Assuntos Gerais; 7 – Encerramento; 

8- Palestra. Encontravam-se presentes os acadêmicos: Vilma Duarte Câmara, Luiz José 

Martins Romêo Filho, e Elimar Antônio Bittar. Inicialmente, o acadêmico presidente 

desejou boas-vindas aos presentes e formulou votos de uma boa reunião. Teceu 

comentários gerais sobre a ACAMERJ e pediu que fosse lida a ata da Sessão de 

17/07/2018, tendo sido aprovada. A seguir, cumprindo o item 3 da pauta comentou sobre 

a palestra “Vacinação Negligenciada – Oportunidades Perdidas”, proferida pela 

acadêmica Tania Cristina de Mattos Barros Petraglia, que se revestiu em evento de 

sucesso pela importância do tema e oportunidade do momento em foi realizada justo  

quando se publicavam na imprensa índices menores de comparecimento aos postos de 

vacinação neste ano. Comentando sobre o III Curso de Urgências e Emergências Médicas, 

de 2018, foram ressaltados aspectos interessantes: primeiramente a procura pelo curso, 

que foi realizado com a presença de 48 alunos, entre os dias 21/08/2018 a 27/09/2018, às 

terças e quintas-feiras, no horário de 19:00h às 21:00h, tendo 11 dias de atividades e vinte 

e um professores abordando os diversos temas programados. O presidente mostrou sua 

satisfação ao observar que em nenhum dia houve atraso para o início das aulas, e que 

nenhum dos professores convidados faltou mostrando empenho coletivo e dedicação dos 

acadêmicos, o que valoriza sobremaneira as iniciativas da ACAMERJ. Quanto a 

avaliação final, por parte dos alunos, foi bastante positiva, com elogios. Muito bem 

recebida. Ao final, foram conferidos certificados aos que cumpriram a presença exigida, 

alguns brindes sorteados e um lanche de confraternização. O presidente lembrou ainda 

que estão sendo enviados ofícios de agradecimento a cada professor. No item 5 da pauta 

foi ventilada a eleição para o triênio 2019, 2020, 2021, que cumpriu todas as etapas 

prescritas em Estatuto e regulamentadas pelo Regimento da ACAMERJ. O dia de votação, 

os horários de início e final do procedimento, foram cumpridos e aprovados pela 

Comissão Eleitoral conforme documento elaborado e lançado no respectivo livro de 

ocorrências. A chapa única apresentada foi eleita, homologada em Assembleia, e 

aplaudida pelos acadêmicos presentes na ocasião. A posse está marcada para o dia 14 de 

dezembro próximo nas festividades de final de ano de 2018. O acadêmico presidente 

agradeceu em especial, aos que compuseram a Comissão Eleitoral e a todos os demais 

que trabalharam para a realização da eleição. O acadêmico Luiz José Martins Romeo 

Filho, eleito para o período 2019, 2020, 2021, já iniciou as atividades inerentes ao cargo 

fazendo os primeiros contatos e comparecendo a solenidade na Academia Nacional de 

Medicina juntamente com o acadêmico presidente atual. Em assuntos gerais, comentou-

se a eleição do Acadêmico do Ano, tendo sido escolhida democraticamente, por 58 

votantes, a acadêmica Vilma Duarte Câmara, em reconhecimento ao seu brilhante 

trabalho na diretoria atual, constante presença e intensa atividade profissional na sua 

especialidade, promovendo e participando sempre de eventos em benefício para a terceira 

idade. Foi aplaudida na ocasião da eleição e, nesta oportunidade, novamente 

cumprimentada. O acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro deu ciência de 
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que o equipamento de audiovisual, recém adquirido, está em final de montagem 

terminando apenas detalhes do software programado. Comunicou, ainda, que a palestra 

programada para esta data, com o título, “Novos Horizontes na Medicina Nuclear”, a 

cargo do professor Dr. Salvador Borges-Neto, não seria realizada por alteração de última 

hora na agenda do ilustre palestrante. Será remarcada em outra ocasião.  Nada mais 

havendo a ser tratado, o acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro encerrou 

os trabalhos da Quarta Sessão, tendo sido feita a ata correspondente, que depois de lida e 

aprovada, será devidamente assinada pelos acadêmicos secretário-geral Elimar Antônio 

Bittar e pelo acadêmico presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro.    

 

Dia oito de agosto, a Profª Tânia de Mattos Barros Petraglia proferiu palestra na 

ACAMERJ com o tema: "Vacinação negligenciada - Oportunidades perdidas". Assunto 

atual, relevante, que a palestrante soube bem explorar , mostrando as falhas ocorridas nos 

últimos anos e os resultados delas advindos, com recrudescimento de casos de doenças 

infecto-contagiosas, por anos consideradas extintas.  

Segundo a Dra. Tânia Petraglia, a negligência na vacinação deve-se a erros por parte 

do serviço público de saúde e, também, das famílias que não levam as crianças para serem 

vacinadas. 

Com relação a esta última razão, a palestrante enfatizou a importância de falsas 

notícias veiculadas pela internet, em vários se seus meios de comunicação, 

principalmente referentes aos riscos das vacinas produzirem reações adversas muito 

nocivas ao organismo. Há necessidade de intensa campanha contra essa inverdade e, ao 

mesmo tempo, enaltecedora das vantagens da vacinação. 

Vários Acadêmicos médicos e leigos interessados estiveram presentes.  

Ao final, os Acadêmicos Luiz Augusto de Freitas Pinheiro e Alcir Vicente Visela 

Chácar agradeceram à Profª Tânia Petraglia pela palestra e entregaram-lhe um certificado 

do evento. 

A noite foi encerrada com um brunch. 

  

      Momento de entrega de certificado                      Visão parcial da plateia 
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III CURSO DE URGÊNCIAS E EMERGÊNCIAS MÉDICAS 

 
Dia 21 de agosto de 2018 marcou o início do III Curso de Urgências e Emergências 

Médicas organizado pelo Presidente da ACAMERJ, Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro. 

Diante dos quarenta e dois inscritos o Presidente fez breve alocução a respeito do 

mesmo, destacando a importância pela abrangência dos temas que serão abordados Serão 

onze dias de curso, com duas aulas em cada dia, perfazendo um total de vinte e duas aulas. 

No primeiro dia, expuseram seus temas o Acad. Prof. Evandro Tinoco Mesquita - 

"Visão atual no atendimento ao paciente com insuficiência cardíaca aguda" e a Acad. 

Profª. Gesmar Volga Assef Haddad - "Atendimento à criança com cardiopatia". 

Ambas as aulas despertaram vivo interesse na plateia, motivando várias perguntas dos 

participantes.  

O dia 27/09 marcou o encerramento do III Curso de Urgências e Emergências Médicas 

da ACAMERJ, organizado pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro (Presidente da 

ACAMERJ). Iniciado em 21/08, contou com 11 dias de aulas - duas cada vez -, 

perfazendo um total de 22 aulas de variadas especialidades. 

O curso teve 44 inscritos, entre acadêmicos de medicina, médicos e enfermeiros. 

Por ocasião do último dia de aulas, no encerramento, o Acad. Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro fez um agradecimento a todos que dele participaram: palestrantes, assistentes e 

secretárias da ACAMERJ. Também procedeu ofertas de exemplares do livro "Em cantos 

guardados" e promoveu o sorteio de um estetoscópio e aparelho de pressão ofertados pela 

UNICRED. 

Ganhador do sorteio,  Matheus C. Ramalho Bianchi, ladeado pelos Acadêmicos Luiz 

Augusto e José Dutra Bayão. 

O curso foi considerado pleno sucesso por seu organizador e manteve assistência 

assídua e atenta até o seu final. 

Seguem-se opiniões sobre o III Curso de Urgências e Emergências Médicas:  

 
"O curso de Urgências e Emergências 
Médicas apresentou  
temas bastantes diversificados. Foi bem 
proveitoso, sendo abordadas novidades na 
área médica.  
Na minha opinião, cumpriu muito bem o 
proposto" 
Henrique Latini Azevedo. 
_____________________________________ 

 
"Ótimo curso, aulas bem realizadas, 
professores qualificados, muitos deles já 
havia tido contato na UFF.  
Achei os temas bem selecionados. Acredito 
que o curso tenha sido de fundamental 
importância para minha prática." 
Danilo Gomes 
 
_____________________________________ 
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"Eu gostei bastante do curso. Consegui ter um 
panorama das principais doenças  
que podemos encontrar no pronto-socorro.  
Recomendaria para os meus amigos." 
Letícia Spitz 
_____________________________________ 
 
"Estou quase no internato e achei muito  
produtivo e importante revisar temas  
tão essenciais para minha formação 
acadêmica." 
Viviane Sales 
"Achei o curso muito produtivo. Gostei 
bastante da diversidade dos temas e da 
qualidade dos palestrantes." 
Lais Sales 
____________________________________ 

Gostei muito do curso, dos temas e dos 
palestrantes.  
Foi muito produtivo para minha vida 
acadêmica, mesmo eu estando ainda no quinto 
período da Faculdade de Medicina." 
Vitor Marchon 
_____________________________________ 
 
"O conteúdo mostrado nas aulas, além de 
muito importante,  
mostraram-se muito presentes no meu dia a 
dia dentro do Hospital. Além disso, achei os  
professores bem preparados para ministrar  
cada aula, de modo que o curso  
mostrou-se muito proveitoso para mim" 
Matheus Bianchi 
_____________________________________ 

 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cartaz com programação e momentos do 

curso 
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QUINTA SESSÃO ORDINÁRIA E PALESTRA “ASMA: 

ATUALIZAÇÃO TERAPÊUTICA” 

 

Em sessão coordenada pela Acadêmica Selma Maria de Azevedo Sias e presidida pelo 

Presidente da ACAMERJ Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, contanto ainda com a 

presença dos Acadêmicos Alcir Vicente Visela Chácar e José Dutra Bayão, bem como 

seleta plateia, a ACAMERJ promoveu a última atividade científica do ano com o tema 

"ASMA: Atualização terapêutica", que teve como palestrante a Acadêmica Profª Maria 

de Fátima Bazhuni Pombo. 

A reunião marcou a inauguração, conforme destacou o Presidente, o novo 

equipamento de audiovisual da ACAMERJ, com máquinas modernas que permitirão 

gravações nítidas dos eventos, disponibilização no site e nas redes sociais e ainda 

transmissão em tempo real. Doravante a ACAMERJ poderá não só perenizar seus eventos 

como compartilhá-los em tempo real ou não. 

A Professora Maria de Fátima Bazhuni Pombo March falou de forma didática e 

sintética sobre crise na emergência e asma grave na criança. Temas atuais e relevantes, 

trazidos à baila de forma simples, direta e atualizada pela palestrante. 

No intervalo entre a primeira e a segunda exposição, e ao final, a palestrante respondeu 

a inúmeras indagações dos presentes, secundada por comentários da moderadora Acad. 

Profª Selma Maria de Azevedo Sias o que enriqueceu ainda mais a apresentação, já 

bastante clara da Acad. Maria de Fátima. 

Ao final, os Acadêmicos Luiz Augusto de F. Pinheiro e Alcir Vicente V. Chácar 

fizeram os agradecimentos protocolares entregando certificados à coordenadora e à 

palestrante, seguindo-se um "brunch" de confraternização.  

 

 
Acadêmicos Luiz Augusto e Alcir Chácar com a organizadora  

Acad. Selma Sias e a palestrante Maria de Fátima Bazhuni. 
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REVISTA DA ACAMERJ - 2018 

Ano III – Nº 5 / Janeiro a Junho; Ano III – Nº 6 / Julho a Dezembro. 

  

REVISTA DA AMF - 2018 

ANO XV Nº 74 – JANEIRO/MARÇO  

ANO XV Nº 75 – ABRIL/JUNHO  

ANO XV Nº 76 – JULHO/SETEMBRO  

ANO XV Nº 77 – OUTUBRO/DEZEMBRO 

 

ACADÊMICO DO ANO 

Foi eleita a Acadêmica Vilma Duarte Câmara  

 

FALECIMENTO 

Acadêmico Paulo Roberto Bastos Meirelles em 04/01/2018 

Acadêmico Renam Catharina Tinoco em 19/01/2018 

Acadêmico Henri Wadih Curi em 11/02/2018 

Acadêmico Geraldo Chini em 20/12/2018 

 

POSSE NA ACADEMIA FLUMINENSE DE LETRAS 

SESSÃO SOLENE DE POSSE DE ACADÊMICOS TITULARES 

POSSE NA ANM DO ACAD. MAURÍCIO YOUNES 

SESSÃO DE HOMENAGENS NA PUC-RIO 

SOLENIDADE DE POSSE DO REITOR E VICE-REITOR DA UFF 

SOLENIDADE COMEMORATIVA DE 44º ANIVERSÁRIO 

ANIVERSÁRIO  
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REVISTA ANO III Nº 5 
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REVISTA ANO III Nº 6 
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FALECIMENTO 

 

 

Acad. Paulo Roberto Bastos Meirelles 

✞ 04 de janeiro de 2018 

 

Acad. Henri Wadih Curi 

✞ 11 de fevereiro de 2018 

 

 

Acad. Renam Catharina Tinoco 

✞ 19 de janeiro de 2018 

 

Acad. Geraldo Chini 

✞ 20 de dezembro de 2018 
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POSSE NA ACADEMIA FLUMINENSE DE LETRAS 
 

Dia 12 de abril de 2018, na Sede da Academia Fluminense de Letras, às 16:00h, 

ocorreu a posse, na Classe de Ciências, de quatro novos Acadêmicos: 

Alcides Pissinatti 

Cláudio do Carmo Chaves 

Cresus Vinicius Depes de Gouvêa 

Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

Os Acadêmicos Titulares da ACAMERJ Cláudio do Carmo Chaves e Luiz Augusto de 

Freitas Pinheiro, este último atual Presidente da ACAMERJ, foram saudados, 

respectivamente, pelos Acadêmicos Waldenir de Bragança (Presidente da AFL) e Alcir 

Vicente Visela Chácar (Titular da AFL e Vice-Presidente da Regional Leste da FBAM - 

discurso abaixo). 

Em nome dos empossados, falou o Professor Cresus Vinicius Depes de Gouvêa. 

Foi uma bonita solenidade, realçada pela beleza arquitetônica do local, e bem dirigida 

pelo Acadêmico Presidente Waldenir de Bragança que, na primeira parte do evento, 

tomou posse como Presidente reeleito, e deu posse à sua Diretoria. 

Compareceram vários Acadêmicos da AFL, parentes e amigos dos empossados, num 

total, aproximadamente, de 100 pessoas. 

Dirigiram os trabalhos o próprio Presidente da AFL e a Primeira Secretária, Márcia 

Maria de Jesus Pessanha. 

Após a solenidade, houve uma confraternização geral com salgadinhos, doces, 

refrigerantes, sucos e muita conversa. 

______________________________________________________________________ 
Discurso do Acad. Alcir Vicente Visela Chácar 
Excelentíssimo presidente desta seleta corte: Prof. Waldenir de Bragança. 
Ao cumprimentá-lo estarei cumprimentando a todos e todas. 
Como representante da classe de ciência da Academia Fluminense de Letras, quero estender o 
tapete vermelho, para receber o Dr. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro neste Sodalício. 
De seu extenso curriculum, trago algumas informações: graduado em medicina pela Faculdade 
Fluminense de Medicina,atual Uff. 
Destaco, a primeira colocação em concurso público para Médicodo INAMPS quando obteve 98 
pontos de 100, possíveis. 
Ex-médico, do INAMPS. Casa de Saúde São José em SG.; 
Ex-sócio do Hospital do Coração de Niterói-Centrocárdio;Professor Emérito da Universidade 
Federal Fluminense;Professor Titular de Cardiologia da Uff (aposentado);Mestre em 
Cardiologia pela UFRJ; Titulo de Especialista em cardiologia pela SBC. e AMB;Titulo de 
Especialista em Eletrocardiologia pela PUC-RJ.;Três livros publicados; Vinte capítulos de 
livros.; Cento e quarenta trabalhos publicados entre artigos científicos, temas livres, murais, 
editoriais, contos, crônicas, ensaio e poesias.;Acadêmico Honorário da Academia Fides et Ratio; 
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Natural de Palmas Minas Gerais- Filho de Thales Barbosa Pinheiro, tendo como esposa a Sra. 
Maria de Fátima Pinheiro,tem 3 filhos, duas noras e cinco netos. 
Exercendo em seu último triênio na presidência da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro. O Professor Luiz Augusto, está sempre preocupado em levar aos mais jovens, seus 
ensinamentos, dedicado e perfeccionista, desperta muitas vezes em quem o assiste em suas 
palestras sobre o futuro da humanidade além das curiosidades a expectativa, o entendimento e a 
ansiedade por conhecer o final. 
Para quem gosta de Horóscopo, cito: Claudia Lisboa, famosa astróloga da Globo, ele é do signo 
de Aries, elemento fogo,modalidade: Impulsivo. Signo complementar: libra. Regente:Vênus- o 
Ariano tem um caráter audacioso, dinâmico, direto e sem rodeios, muito autêntico, optará sempre 
pela sinceridade,custe o que custar, e os desafios são sua mola propulsora. É competitivo quer 
sempre ser o primeiro. Com 16 anos como titular da ACAMERJ, chega a presidência, me 
sucedendo, e com aprovação geral. Este ano, completando o seu mandato, organiza e realiza na 
semana dos dias 26, 27 e 28, o II Congresso Médico, da Academia de Medicina do Estado do Rio 
de Janeiro em Teresópolis, deixará uma prova inequívoca de seus conhecimentos, e trabalho, 
complementando, ampliando,criando, instaurando novas ideias naquela Casa. 
Aqui, aproveito, para cumprimentar, aos demais componentes desta posse conjunta da Classe de 
Ciências: os Acadêmicos Alcides Pissinatti, Cresus Vinicius Depes de Gouvêa, e o meu amigo e 
Confrade da Acamerj.:Claudio do Carmo Chaves,lembrando que é a terceira posse dele que eu 
vou este mês. 
Ao encerrar, desejo estender os meus cumprimentos os novos diretores José Mauro Haddad, 
Márcia Maria de Jesus Pessanha, Regina Coeli Vieira da Silveira, Wainer da Silveira e Silva, 
Alba Helena Corrêa, Flávio Chame Barreto, E em especial a esta figurada historia da vida 
médica do nosso estado, quiçá, país, o meu amigo de mais de 50 anos, o médico, escritor, poeta 
e pintor o vulcão de ideias, sonhos que envolvem e arrasta a todos em suas dignas larvas de 
simpatia sabedoria e realizações. 
 

                                                                                                                                                                                             
 

                                                                                                                                                                                             
 

 

                                                                                                                                                                                             

Momentos da Posse e destaque parqa as presenças dos Acadêmicos  

Waldenir de Bragança e Alcir Chácar. 
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SESSÃO SOLENE DE POSSE DE ACADÊMICOS TITULARES 
 

Dia oito de junho, o Teatro Eduardo Kraichete da AMF engalanou-se para concorrida 

Solenidade de Posse de Acadêmicos Titulares, elevação a Acadêmico Emérito e 

homenagem a Patronos de duas novas Cadeiras da ACAMERJ. 

O Acadêmico Titular Leslie de Albuquerque Aloan ascendeu ao posto de Acadêmico 

Emérito e três novos Acadêmicos Titulares foram empossados: Prof. Marcos Raimundo 

Gomes de Freitas - Cadeira nº 13, Patronímica do Prof. Clementino da Rocha Fraga; Prof. 

Jo Yoshikuni Osugue - Cadeira nº 63, Patronímica do Prof. Roched Abib Seba; Profª. 

Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia - Cadeira nº 65, Patronímica do Prof. Antonio 

Carlos de Souza Gomes Galvão. 

O evento, que teve como Mestre de Cerimônia o Acadêmico Wellington Santos, foi 

Presidido pelo Presidente da ACAMERJ, Acadêmico Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 

e secretariado pelo Secretário Geral, Acadêmico Elimar Antonio Bittar, contando na 

Mesa Diretora ainda com a presença das seguintes autoridades: General de Divisão 

Riyuzo Ikeda - Diretor do Patrimônio Histórico e Cultural do Exército, Almirante Paulo 

José Pereira Bringel, Sra. Neinha Freitas - Representante do Governador do Estado do 

Rio de Janeiro, Acad. Waldenir de Bragança - Presidente da Academia Fluminense de 

Letras e Acadêmico do Ano da ACAMERJ, Acad. Alcir Vicente Visela Chácar - Vice-

Presidente Regional Sudeste da FBAM e Presidente do Conselho Científico da 

ACAMERJ, Acad. Omar da Rosa Santos - Orador Oficial da ACAMERJ e Presidente da 

Academia de Medicina do Rio de Janeiro, Acad. Tarcísio Rivello - Superintendente do 

Hospital Universitário Antonio Pedro - HUAP e Acadêmico Emérito da ACAMERJ, Sr. 

Ken Kondo - Cônsul-Geral Adjunto do Japão no Estado do Rio de Janeiro, Dr. Sidney 

Ferreira - Diretor do Conselho Federal de Medicina, Dr. Serafim Ferreira Borges - 

Segundo Vice-Presidente do CREMERJ, Sr. Takashi Mori - Vice Presidente da Renmei-

Associação Cultural e Esportiva Nipo-Brasileira do Estado do RJ, Sr. Antonio Domingos 

Gomes - Presidente da Loja Maçonica de Valença, Dr. Mario Hiroyuki Hirata - 

Coordenador da Pós Graduação da USP, Sr. William Suzano de Almeida - Diretor 

Administrativo da Faculdade de Valença, Dr. Márius Seba - Neto do Patrono Roched 

Abib Seba, Dr. Ary César Nunes Galvão - Filho do Patrono Antonio Carlos de Souza 

Gomes Galvão, Profª. Rosário Dominguez Crespo Hirata - Representante da 

Universidade de São Paulo e Sra. Áurea Lucia Alves de Azevedo Grippa - Presidente da 
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Regional Leste Fluminense da Sociedade de Pediatria do Estado do Rio de Janeiro - 

SOPERJ.  

Após o Presidente dar por aberta a Solenidade, os empossados foram introduzidos no 

Teatro pelos Acadêmicos José Dutra Bayão e Luiz José Martins Romêo Filho, assumindo 

seus lugares à Mesa Diretora. 

Executado o Hino Nacional Brasileiro, o Presidente da ACAMERJ fez breve alocução 

onde, além de saudar os empossados e homenageados da noite, destacou a importância 

de reuniões com respeito a tradições, com liturgias e rituais , que marquem o 

cavalheirismo das mesmas, mormente quando, apesar do acentuado progresso material e 

técnico-científico, há progressiva degradação dos costumes. 

Ato contínuo, o Acad. Elimar Antonio Bittar leu o termo de posse do Emérito e dos 

três Titulares, que o assinaram sob aplauso de plateia bem como o juramento feito a seguir. 

As respectivas insígnias foram entregues pelo Presidente Luiz Augusto de Freitas 

Pinheiro com participação dos familiares: Acad. Emérito Leslie de Albuquerque Aloan - 

Sra. Cristina Peribanez, Acad. Titular Jo Yoshikuni Osugue - Dra. Saeko Miyazato 

Osugue, Acad. Titular Marcos Raimundo Gomes de Freitas - Maria Emma Rodriguez de 

Freitas, Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia - Dr. Benito Petraglia. 

No transcorrer da Solenidade o Presidente, em nome da ACAMERJ, prestou 

homenagem aos novos Patronos de duas de quinze novas Cadeiras recém criadas: 

- Roched Abib Seba - Cadeira nº 63 

- Antonio Carlos de Souza Gomes Galvão - Cadeira nº 65. 

O Sr. Marius Seba e sua irmã Soraya Seba receberam Medalha e Diploma de 

homenagem ao avô, Acad. Prof. Roched Abib Seba o mesmo acontecendo com o Dr. Ary 

Nunes Galvão que recebeu a homenagem a seu pai, Acad. Prof. Antonio Carlos de Souza 

Gomes Galvão. 

Os representantes das famílias fizeram uso da palavra, agradecendo e lembrando fatos 

marcantes da vida de ambos. 

Coube ao Orador Oficial da ACAMERJ, Acad. Prof. Omar da Rosa Santos, representar 

a entidade na alusão a todos os acontecimentos da noite bem como enaltecendo a vida de 

todas as personalidades honradas com homenagens. 

Os momentos finais foram reservados a palavras do Emérito e dos empossados como 

Acadêmicos Titulares. 

Seguindo, o Mestre de Cerimônias, Acad. Wellington Santos convidou a todos para 

recepção no Salão de Festas Aloisio Decnop Martins da AMF e o Presidente da 
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ACAMERJ, Acad. Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, agradeceu, mais uma vez, a 

presença de todos, registrou a importância do momento, e deu por encerrada a Solenidade. 

Registrem-se as presenças dos seguintes Acadêmicos: 

Alcir Vicente Visela Chácar; Antonio Chinelli; Elimar Antonio Bittar; Gesmar Volga 

Assef Haddad; Hiram Silveira Lucas;Honomar Ferreira de Souza; José Dutra 

Bayão; Luiz Augusto de Freitas Pinheiro; Luiz José Martins Romêo Filho; Maria de 

Fátima Bazhuni Pombo March; Omar da Rosa Santos; Renato de Souza Bravo;Selma 

Maria de Azevedo Sias; Tarcísio Rivello de Azevedo; Theophilo José da Costa 

Neto; Waldenir de Bragança; Wellington Santos. 

Mais de 140 pessoas assinaram o livro de presença. Os discursos escritos constam 

abaixo. 

DISCURSO DO PRESIDENTE DA ACAMERJ 
"Senhoras e Senhores 
Compete ao Presidente, em Solenidade como esta, dizer algumas palavras em referência ao que 
ela se destina. 
Nesta noite teremos posses e homenagens, com espaço para que cada empossado, homenageado 
ou representante possa se expressar em relação ao momento e, ainda, a palavra do Orador 
Oficial que, em nome da ACAMERJ, a todos e a tudo fará as devidas referências. 
Assim sendo, serei breve. Do vosso tempo, tomarei apenas o necessário para que a Cerimônia 
não ultrapasse os limites do razoável, face às múltiplas atividades. 
Como Presidente, representando a Diretoria, agradeço a presença de todos que vieram 
abrilhantar este momento, certamente de muito significado e emoção para os que nele estão 
envolvidos. 
Refiro-me à elevação à categoria de Acadêmico Emérito do prezado e ilustre Confrade Leslie de 
Albuquerque Aloan, à posse como Acadêmico titular dos eminentes Professores Jo Yoshikuni 
Osugue, Marcos Raimundo Gomes de Freitas e Tânia Cristina de Mattos Barros Petraglia; bem 
como à homenagem a dois ilustres Acadêmicos já falecidos, e que agora emprestam a força e o 
brilho de seus nomes à duas de quinze novas cadeiras criadas com a reforma estatutária 
implementada em 2013. Refiro-me aos Patronos das Cadeiras de número 63 - Roched Abib Seba 
- e de número 65 - Antônio Carlos de Souza Galvão. Com esta Solenidade, preparada com muita 
dedicação e esmero, com a competente assessoria das Secretárias da ACAMERJ, Alita Baptista 
dos Santos e Carolina da Conceição Nascente, a Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro pretende prestar justa e merecida homenagem àqueles que dedicaram toda uma vida a 
educar e promover a cultura a seus semelhantes, mormente em um momento em que, a despeito 
do progresso material, da evolução técnico-científica, nossa sociedade carece de valores 
virtuosos, e os costumes se degradam, numa orgia carnavalesca de práticas desonestas, 
sentimentos ambíguos, concepções esdrúxulas, relacionamentos hipócritas, desacoplamento do 
discurso com a prática, enfim, condutas e atos que carecem ser cinzelados pelo camartelo que 
fere, que quebra e amolda consciências e comportamentos, transmutando-os em condutas e atos 
virtuosos já referidos anteriormente. 
- Serão esses objetivos alcançados? 
- Não tenho resposta, porém se nada fizemos, nada mudará. Algo sendo feito, fica uma esperança. 
Por essas razões, desde nossa posse para a gestão 2016-2018, temos pautado nossa conduta em 
priorizar virtudes como: polidez, fidelidade, prudência, temperança, coragem, justiça, 
generosidade, simplicidade, tolerância, compaixão, amor, etc. 
Razão disso, nossas reuniões e cerimônias revestem-se sempre de culto às tradições e rituais, 
obediência a liturgias e respeito às criaturas-seres ou coisas. 
MUITO OBRIGADO." 
________________________________________________________________________ 
DISCURSO DO ACAD. LESLIE DE ALBUQUERQUE ALOAN 
Ilmo. Sr. Presidente da ACAMERJ, Prof. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, 
Ilmas. Confreiras e Ilmos. Confrades, 
Autoridades presentes, 
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Amigos e convidados 
Era o dia 07 de abril de 2010 aqui na cidade de Niterói e neste mesmo Teatro. 
Chovia, e eu iniciava assim o meu discurso de posse como Membro Titular: 
"Quero agradecer com alegria a vida, 
A alegria de sentir tão perto ... 
O final da estrada percorrida, 
Em passeio lúdico e incerto ... 
E na mágica hora da chegada, 
Sentir, que aprendi na caminhada." 
(Leslie Aloan) 
Continuei: 
"Hoje é um dia diferente. Posso afirmar que poucas vezes em minha vida tive um momento tão 
grandioso. É um momento de júbilo, de satisfação e, sobretudo, de gratidão. 
Cheguei até aqui trazido por um objetivo sincero e único: e diante de todos, estou para agradecer. 
É com grande honra que assumo a Cadeira N. 13 desta Academia Fluminense de Medicina. Isto 
me motiva agora e adiante, me embala neste momento nobre, sentimento de homenagem, de quem 
germina no alfobre, a vontade do Fazer...Me orgulho de ter ocupado a Cadeira que pertenceu ao 
nosso confrade Luiz José Martins Romeo Filho na sua passagem a emerência. E Hoje muito me 
alegra que esta mesma Cadeira seja ocupada por alguém com um curriculum tão robusto 
como Marcos Raimundo Gomes de Freitas. 
Retribuir é continuar a caminhar motivado, revigorado com o reconhecimento dos membros 
desta Casa. 
Quero dizer neste momento nobre, 
Que me sinto ainda no alfobre, 
Germinando em acalmia ... 
N´uma encantada abadia, 
Cantando em harmonia, 
Com a vida que me embala e canta, 
Nesta terna travessia. 
Com a tranquilidade do "ter feito" ... 
Não o movimento perfeito, 
Mas no limite pessoal... 
Fica a apreensão, 
De quem clama... 
Posto que é chama, 
A perfeição. 
Hoje, ao alcançar a emergência, entendo que pude colaborar com nosso sodalício dentro das 
minhas possibilidades, 
E nesta conjuntura de agradecimentos, tento entender os movimentos que se sucederam durante 
este período de atividades na ACAMERJ como Membro Titular. Tive a honra de participar de 
vários Simpósios e Conclaves patrocinados por nossa Academia, no Estado, no Brasil e no 
Exterior. Presidi o Conselho Científico e fui chamado para presidir a Comissão de Patrimônio 
da ACAMERJ. Quero agradecer as indicações dos confrades e confreiras - companheiros, é 
grande o meu orgulho em participar deste sodalício. 
Quero dedicar este momento em que ascendo a emérito, àqueles que me apresentaram a esta 
Casa. Ao Acadêmico Gerson Cotta-Pereira (in memorian) e sua querida esposa e companheira 
Eliana. Amigos certos de sempre. Quero agradecer também ao Ilmo. Acadêmico Pedro Aleixo, 
amigo de longa data e de favores inesquecíveis ao lado de sua esposa Norma Aleixo( in 
memorian). 
Os momentos que desfrutei na Titularidade foram mágicos e inesquecíveis e que se perpetuam e 
se fortalecem a cada momento. Obrigado aos amigos desta Casa que me acolheram. 
Quero agradecer a minha esposa Cristina, companheira compreensiva. Aos meus 
filhos, Marcio com 45 anos, formado em Ciências Aeronáuticas pela PUC-RS, atualmente 
Comandante internacional da Companhia Aérea Azul, e Rafael com 37 anos, formado em 
Desenho Industrial pela PUC-Rio e também em Música pela UNIRIO, cursando atualmente o 
mestrado em Buenos Aires na Untref. Eles são o meu orgulho e meus melhores amigos. 
Meus pais, Miguel (in memorian) meu exemplo de pai, e Judith que em seus 92 anos, aqui 
presente, ainda se dedica e me orienta nos mistérios da vida. 
Quero lembrar Jorge Amado, em conversas com Alice Raillard: "Quando falo de Gabriela, tenho 
muito a dizer. Não propriamente sobre Gabriela, mas em torno." 
Portanto, os agradecimentos pontuais falam além deles mesmos, são densos de emoções e 
encanto. São mágicos, são luzes, são canto. 
Sras. e Srs. 
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Se me permitirem retroceder 2 mil anos, e alcançar Marco Tulio Cícero e nos próximos 3 minutos 
relatarei uma pequena história. Pequena, mas grande o suficiente para reacender a procura de 
um objetivo para o nosso país. 
Em 63 a.C., Marco Túlio Cícero, ocupava o posto de cônsul, o cargo máximo do Senado, sendo 
o maior filósofo romano de todos os tempos. Veio ao seu conhecimento que um outro 
senador, Lúcio Catilina, um nobre arruinado tramava contra o poder de Roma. Passou então, a 
proferir uma série de quatro pronunciamentos naquele Senado. Todos os quatro foram compostos 
para denunciar explicitamente Lúcio Sérgio Catilina. A intervenção de Cícero se tornou um 
clássico da política e passou a ser invocada ao longo dos últimos 2 mil anos sempre que um 
homem público atentava contra o interesse geral da população. Entretanto, parece que os homens 
públicos mudaram e com eles a ética reguladora de seus atos. O mais famoso dos discursos de 
Cícero fala: "Até quando, enfim, ó Catilina, abusarás da nossa paciência? Por quanto tempo 
ainda este teu rancor nos enganará? Até que ponto a tua audácia desenfreada se gabará?? (Livro 
I, cap. I) 
Lucio Catilina, já afastado do Senado, morreu pouco depois em batalha inglória. 
As Catilinárias são consideradas um símbolo da vitória da moral e da ética sobre a corrupção 
na vida pública. Foram 14 anos de resistência na Roma antiga. 
No Brasil, após a promulgação da nova constituição, já lutamos o dobro deste tempo. Há 30 anos 
perseguimos os mesmos princípios de Cícero. Sem sucesso ou alento. 
Na República somam-se 130 anos de esperanças desencantadas. Os escândalos antes milionários 
passaram pelas décadas impunes e hoje se transformaram em bilionários. 
No entanto, nunca desistiremos de nosso sonho possível: um Brasil ético! 
Acredito que já começam a surgir os nossos Cíceros, com discursos e atos, que com certeza 
ultrapassarão os 14 anos de Cícero, mas torna-se emblemática a adesão do sofrido povo 
brasileiro. Com certeza seremos mais de 200 milhões de discursos e atitudes. 
Até a vitória da ética e da cidadania !!! 
Muito Obrigado! " 
________________________________________________________________________ 
DISCURSO DO ACAD. MARCOS RAIMUNDO GOMES DE FREITAS 
Muito honrado, agradeço aos membros da diretoria da ACAMERJ a minha aceitação como 
membro desta associação, das mais prestigiadas e conhecidas em nosso país. Mais ainda, por 
ocupar a cadeira cujo patronato é do professor Clementino da Rocha Fraga. Fui aluno por vários 
anos de seu filho Clementino Fraga Filho e trabalhei no HU, que hoje tem seu nome, e sei do 
valor de conhecimento, da moral e principalmente da capacidade de ensino, liderança e chefia 
da família Fraga. 
Clementino Fraga, originário da Bahia, chegou a professor titular de clínica médica, sendo 
conhecido pela profilaxia da cólera em navio em Salvador. Migrou para o Rio de Janeiro 
ocupando a cadeira de Clínica Médica da UB, hoje UFRJ. Antes, já havia trabalhado nesta 
cidade com Osvaldo Cruz, na época da erradicação da febre amarela. Na direção do 
departamento de saúde pública da cidade do Rio de Janeiro, de 1928 a 1929, extinguiu o segundo 
surto de febre amarela nesta cidade. Após, voltou-se para a tuberculose, reformando o Hospital 
São Sebastião, onde todo ano dava curso de tuberculose. 
Seu prestígio o fez eleito por duas vezes deputado federal. Condenou o burocratismo médico, a 
cultura da impersonalidade, o gosto da publicidade a exuberância dos títulos de empréstimos e 
a caça escandalosa à clientela. No final da vida passou a reler os clássicos e as escrever os 
ensaios literários. Segundo Anatole France, "Clementino Fraga era rude e bom, entusiasta e 
trabalhador, excelente operário e de grande honestidade". 
Não posso deixar de falar sobre minhas origens. Vindo das Gerais ingressei no Liceu Nilo 
Peçanha, onde cumpri todo o curso ginasial e científico. Aos 17 anos ingressei na FM da UB no 
antigo prédio da Praia Vermelha, destruído na ditadura. Alegavam os dirigentes militares que 
fosse foco de comunistas. Frequentei a Santa Casa de Misericórdia, no serviço de clinica médica 
do professor Clementino Fraga Filho. Logo após, ingressei no Instituto de Neurologia Deolindo 
Couto, ainda chefiado por este grande mestre. Nesta época, pude participar da vida cultural da 
cidade do Rio de Janeiro, pois eram os anos de chumbo e dedicava-me a assistir peças de teatro, 
ao cinema novo brasileiro, aos clássicos europeus e frequentar o ISEB. Com James Pitágoras, 
fundamos o primeiro cine clube de nossa faculdade. Convidado pelo professor Bernardo Couto 
ingressei no HUAP como auxiliar de ensino, galgando todos os degraus, chegando a Professor 
Titular em 1994, após concurso publica. Dediquei 80% de meu trabalho ao serviço público. Fui 
chefe de serviço por 42 anos. Tentei dar o máximo de mim na condução da neuroliga da UFF. 
Consegui com muitos pedidos aumentar o número de docentes, médicos e outros profissionais de 
saúde para o serviço. Com auxilio dos outros elementos, incrementamos a residência médica, 
criamos curso de especialização, mestrado e doutorado. Aumentamos o número de salas de 
ambulatórios, leitos de enfermaria, acrescentamos setor de eletrofisiologia com aparelhos de 
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eletromiografia e eletrencefalografia, de inicio doados pela Petrobrás.. Fomos o segundo serviço 
no Brasil a dividir a neurologia em setores especializados, como cefaleia, epilepsias, distúrbios 
dos movimentos, doenças neuromusculares, etc. Isto permitiu melhor aprimoramento dos 
docentes, aprendizado para residentes e, sobretudo, atendimento especializado aos pacientes. 
Comparecemos a todos os congressos brasileiros da especialidade desde 1970. Durante alguns, 
nossos trabalhos eram em maior número. Ingressamos na Sociedade Europeia e na Academia 
Americana de Neurologia, frequentando os conclaves anuais e algumas vezes fazendo palestras. 
Tudo em interesse da Neurologia Brasileira e da Universidade Federal Fluminense. Segundo 
Pessoa "a persistência é o caminho do êxito". Porem, nem tudo são flores. Infelizmente, no ocaso 
de minha carreira, após minha aposentadoria compulsória, na UFF, contestei concurso armado 
por docente de neurologia, para certos candidatos a professor. Durante minha chefia pautei-me 
pela honestidade e rigor na condução do serviço e dos concursos. Esta denuncia e a rivalidade 
daqueles que se diziam meus amigos e até discípulos, impediu-me de continuar com minhas 
atividades, sem remuneração, pois achava que tinha uma dívida com a comunidade de nosso país, 
pretendendo continuar atendendo ambulatório de neuropatias periféricas, ensinando internos e 
residentes. Assim, foi-me comunicado por telefone por ex companheiro e ex discípulo, que não 
mais poderia atender ambulatório. Felizmente, tendo amigos verdadeiros no serviço de 
neurologia do HUCCF da UFRJ, através de seu ex- chefe Maurice Vincent e da atual chefe Dra 
Ana Lucia Rosso, fui aceito naquela casa e hoje tento dar o máximo de meus conhecimentos, para 
contribuir com aquele serviço na universidade que me formei, onde fiz o mestrado e doutorado. 
Durante minha careira tive vários mestres, porem três sobressaíram-se, tornando-se meus 
amigos. No Instituto de Neurologia, cito o professor Antonio Rodrigues de Mello, considerado 
um dos maiores neurologistas do país e um dos poucos conhecidos no exterior por seus trabalhos 
científicos. Mello, além de me ensinar a especialidade, mostrou-me a vivencia médica séria, 
honesta e desprovida de vaidades. Era humilde, sem subserviência, honesto, não preso aos bens 
materiais. Em Londres estive com o professor Peter Thomas no Royal Free Hospital. Thomas, 
considerado pai das Neuropatias Periféricas, era rodeado por neurologistas de vários países. 
Também não era afeito a títulos, apesar de ter ser agraciado pela rainha como "Sir". Em Paris, 
aprendi a ver patologia de nervos periféricos com meu amigo Professor Gerard Said, no Hospital 
de Bicêtre. Seu serviço era de excelência e todo ano, após meu estágio, lá ficava cerca de15 dias 
para me reciclar nas afecções dos nervos. 
Não podia deixar de agradecer aqueles que me colocaram no mundo e aqueles que me cercam 
até hoje. Meu pai funcionário de Banco do Brasil ocupou sempre cargos de chefia, inaugurando 
várias agencias em Minas Gerais..Dedicado ao extremo, abria e fechava o banco, Aposentou-se 
na compulsória e sua saída levou-o a quadro depressivo. Minha mãe professora de ensino médio 
era uma verdadeira visionária, enxergava anos a frente. Colocou-nos precocemente no 
aprendizado de línguas, musica e sempre incentivando-nos ao conhecimento. Meus dois irmãos 
primaram pela dedicação a seus afazeres, o primeiro desembargador e professor titular de 
Direito Civil na UFF e o segundo economista, ocupando cargos de chefia em vários governos. 
Ninguém enriqueceu. Minha irmã apesar de aposentada como professora do estado, ainda milita 
na educação. 
Tenho esposa, três filhos e sete netos. Maria Emma minha companheira de mais de 40 anos, 
espanhola, com a determinação deste povo ibérico. soube educar as crianças e mesmo formada 
em professora de línguas, após a aposentadoria tornou-se advogada. Meus filhós Gabriel, 
Andréa e Marcela, sem meu incentivo dedicaram-se a medicina e a neurologia e hoje discutimos 
nossas dúvidas. Deram-me sete netos Igor, Theo, Bruna, Henrique, as gêmeas Gabriela e 
Carolina e o mais novo Vicente. Todos abaixo de oito anos alegram-me em ocasiões diversas. De 
acordo com Ventura, "netos são tão bons, que se soubesse não teria filhos, ia direto para os 
netos" 
Apesar de ser um privilegiado na sociedade, pois tive oportunidade para estudar, oriundo que 
era de pais de classe média, não estou todo satisfeito. Segundo Saramago "... o coração do 
homem é um eterno insatisfeito, e o simples dever cumprido, afinal não dá tanta satisfação como 
nos vem dizendo os que com pouco se contentam...". Pertencendo a humanidade não posso ficar 
contente enquanto houver fome no mundo, destruição de países, guerras desnecessárias, como 
da Síria, Palestina, Afeganistão, pobreza extrema na África, construção de armas atômicas e 
destruição da natureza. 
No Brasil assusta-me a diferença de classes, grande parte em pobreza absoluta, a corrupção 
desenfreada, a má assistência à saúde. Crescem os hospitais privados, alguns dotados de alto 
luxo e os hospitais públicos, sobretudo os universitários, cada vez mais pobres. Deveria ser o 
contrário. Não há lugar para assistência médica híbrida. Aos privados não interessam o 
progresso dos públicos. Vejam os países europeus onde toda a saúde é publica, e vejam a America 
do Norte, excetuando o Canadá, onde imigrantes, pobres e até classe média não têm acessos à 
saúde e os profissionais dos privados só visam o lucro. Ainda dizem o que é bom para os Estados 
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Unido é bom para o Brasil. Assim, preocupa-me a saúde do Brasil onde as verbas públicas para 
saúde são cada vez mais escassas, enquanto que temos o dobro das doenças dos países 
desenvolvidos, isto é a cardiovasculares, degenerativas e as comuns aos países abaixo do 
equador: infecciosas, parasitárias e carenciais. 
A educação, pilar mestre de um país está abandonada. A escola pública quase não existe, a 
proliferação de escolas e faculdades privadas cresce em ritmo incessante com preços absurdos, 
e com ensino duvidoso. É importante saber inglês, mas também a verdadeira história do Brasil, 
sua literatura, seus artistas, seu folclore sua diversidade cultural, a farsa da abolição da 
escravatura, a história da cultura da América Latina e africana. As faculdades particulares só 
visam o lucro. O ideal é que o ensino em todos os graus seja exclusivamente publico e gratuito. 
Vejam que um candidato ao cargo máximo da república, disse que, se for eleito, vai crucificar 
Paulo Freire, educador e criador de teoria de ensino, reconhecida em todo mundo. Não podemos 
perder nossa identidade cultural. A elite é egoísta, as passeatas só são feitas em áreas ricas. A 
maioria negra só tem acesso a subempregos. A população pobre em nosso estado daqui a anos 
estará maior do que a das outras classes, tendo estas últimas que construir fortalezas em torno 
de suas casas, pois a fome desencadeia roubo, assaltos, e quando alguém defende os necessitados 
é assinada violentamente. As igrejas proliferam com uma religião elitista, que quando pode 
subtrai dos inocentes, parte de seus salários para construir templos luxuosos e engordando o 
bolso de seus mandatários. Desta maneira, penso que entrando nesta academia terei um meio de 
difundir meus pensamentos, e procurar defender uma melhor saúde e educação para nosso povo, 
não esquecendo que fazemos parte da humanidade, dos outros continentes e, sobretudo da 
América Latina tão bem cantado nas palavras de Gabriel Garcia Marques, Eduardo Galeano. 
Gabriela Mistral, Julio Cortázar e outros. Termino minha curta fala, premida pelo tempo, com 
uma frase de Neruda: "... cada ser humano que morre, eu morro um pouco também...". 
________________________________________________________________________ 
DISCURSO DO ACAD. JO YOSHIKUNI OSUGUE 
"Boa noite a todos. 
Primeiramente agradeço ao Grande Arquiteto do Universo, por tudo isto que está acontecendo 
neste recinto. 
Cumprimento e agradeço ao Ilmo. Sr. Presidente da ACAMERJ, Acadêmico Titular Luiz Augusto 
de Freitas Pinheiro. 
Cumprimento as autoridades presentes. 
Cumprimento aos amigos, familiares e a todos presentes. 
Agradeço aos Acadêmicos por assinarem a carta de apresentação: Acadêmico Mário Gáspare 
Giordano; Acadêmico José Dutra Bayão e ao Acadêmico Heraldo José Victer 
Cumprimento aos demais Acadêmicos. 
Agradeço ao Dr. Mario Seba Tannus pela sugestão e incentivo para concorrer a vaga da cadeira 
nº 63, Patrono Professor Roched Abib Seba, seu avô. 
Eu, filho de imigrantes japoneses, criado na zona rural, onde ajudei meus pais na lavoura até os 
meus 21 anos de idade. Com muito esforço e contrariando a vontade deles, procurei correr atrás 
de meus objetivos, que era estudar. Ingressei numa escola de técnico agrícola, no Espírito Santo 
do Pinhal, interior de São Paulo, onde teria um internato com alojamento para estudantes, 
alimentação e instrução com uma formação profissional. Meu objetivo era a formação médica, 
onde pudesse ajudar a "salvar vidas", um sonho que tive desde a minha infância na roça. Este 
sonho nasceu porque observava que quando alguém ficava doente, depois da visita de um médico 
as pessoas se recuperavam. Assim, após muitas lutas, consegui passar na Faculdade de Medicina 
de Valença-RJ, em 1969. Foi nesta Faculdade que conheci o Professor Roched Abib Seba. 
Prof. Roched era o professor titular da disciplina de Fisiologia e Farmacologia, logo tornando-
se Diretor da Faculdade. Lutou com maestria para o reconhecimento e registro da nossa 
faculdade que estava no segundo ano de funcionamento. De, aluno e professor, tornamos grandes 
amigos e ele e ele também um grande conselheiro. Sempre foi um profissional correto, dedicado, 
determinado e capaz, sem nunca perder sua humildade. 
No segundo ano da faculdade, o Professor Roched convidou um grupo de alunos para fazer um 
curso sobre extração e produção de soro antiofídico no Instituto Vital Brazil em Niterói, durante 
as férias. Numa ocasião o Professor Roched foi convidado para dar uma palestra sobre ofidismo, 
na Academia Militar das Agulhas Negras - AMAN em Resende-RJ, num curso de sobrevivência 
na selva, e, devido a vários compromissos o professor não pode comparecer, qual foi minha 
surpresa quando o professor Roched determinou que eu fosse dar esta palestra, que 
responsabilidade... 
Várias vezes e em inúmeras façanhas o Professor Roched demonstrava sua dedicação e amor ao 
ensino: por muitas vezes tirava do seu salário para cobrir pagamento das mensalidades de alguns 
alunos; aquisição de livros para a biblioteca para os alunos que não tinham condições de 
adquirir seu próprio livro; aquisição de equipamentos de laboratório que a Faculdade não podia 
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comprar e eram necessários para o aprimoramento do ensino, e, muitas outras atitudes, sempre 
em prol dos bons alunos. Um fato que me marcou muito: numa ocasião seis alunos invadiram o 
anatômico para estudar à noite, no dia seguinte o professor titular de Anatomia, sabendo do 
ocorrido pediu ao Professor Roched, na época diretor da faculdade, punição máxima para esses 
alunos. Para a surpresa de todos o Professor Roched simplesmente respondeu: esses alunos 
merecem receber uma medalha e não punição pois eles estavam buscando os seus direitos de 
estudar&quot;. Foi um gesto que jamais esqueci. O Professor Roched deixou para nós um 
exemplo a ser seguido sobre profissionalismo, ética, honestidade, dedicação e humildade. Na 
minha formação profissional e na escolha de minha especialidade, sofri grande influência da 
professora de Anatomia Patológica Suzanne Anne Maria Dasnoy Marinho, que me incentivou, 
acollheu e orientou, profissional e pessoalmente. Até hoje nos comunicamos, apesar de estarmos 
distante. É nossa madrinha de casamento e ainda hoje nos trata como se fossemos adolescentes. 
Pelas colaboração que tenho recebido da minha família e de muitos amigos, consegui, após 
muitos anos realizar o meu mestrado, doutorado, pós doutorado e hoje ingressar na Academia 
de Medicina do Estado do Rio de Janeiro e com muita honra e gratidão ocupar a Cadeira Nº 63 
que pertenceu ao Patrono Professor Roched Abib Seba. 
Agradeço o exemplo deixado pelo mestre e várias outros exemplos de profissionais que me 
lapidaram desde o princípio e que carrego até os dias de hoje, e que tenho a oportunidade de 
repassar o que tenho aprendido para os meus alunos.  
Quero dizer que elaborar uma monografia em pouco tempo foi muito difícil pelas condições de 
saúde em que me encontro: sou um renal crônico, submetido à diálise peritonial diariamente; 
diabético; tenho deficiência visual grave por retinopatia diabética e glaucoma; portador de 
neuropatia diabética, mas, com o incentivo e colaboração de muitos amigos e da família, este 
esforço foi muito gratificante. 
Agradeço a todos que fizeram de mim um profissional correto, ético e consciente. 
Agradeço a presença de todos. 
Boa noite. 

    
 

              
 

     

Momentos da Solenidade e da recepção.  
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HOMENAGENS NA PUC - RIO 
 

Dia 13/06/18, em Solenidade iniciada às 17:00h na Casa da Medicina da PUC - 

Estrada Gávea, 36 - Rio de Janeiro - nossos Confrades, Acadêmico Emérito e Orador 

Oficial Omar da Rosa Santos e Acadêmico Titular, Maurício Younes Ibrahim, receberam 

merecidas homenagens daquela Instituição - o primeiro com o título de Professor 

Benemérito e o segundo ao ser conduzido ao cargo de coordenador do Curso de Pós 

Graduação Lato Sensu da Disciplina de Nefrologia. 

Na cerimônia, presidida pelo Magnífico Reitor Padre Josafá Carlos de Siqueira, 

assessorado pelo Decano do CCBS Prof. Hilton Kock, tornaram-se ainda Beneméritos os 

seguintes professores: Flávio Rezende (Oftalmologia), Jorge Alberto da Costa e Silva 

(Psiquiatria), Rômulo Pereira Macambira (Infectologia). 

Os demais Coordenadores de Curso foram os professores: Fátima Vasconcelos 

(Psiquiatria), Francesco Mazzarone (Cirurgia Plástica), Maria Lúcia Pimentel 

(Neurologia), Paulo Dickstein (Pediatria) e Renata Rezende (Oftalmologia). 

Também a PUC-RIO homenageou o médico e empresário Dr. Edson de Godoy 

Bueno - in memorian - com a honraria de Benemérito, por sua "inestimável colaboração 

à entidade", nas palavras do Reitor. 

Outras homenagens ainda foram prestadas, onde destacamos uma placa oferecida ao 

juiz Francisco Horta, atual provador da Santa Casa da Misericórdia do Rio de Janeiro. 

Em um auditório lotado, várias foram as autoridades presentes, onde ressaltamos os 

Presidentes do CREMERJ, Dr. Nelson Nahon e da ACAMERJ, Acad. Prof. Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro. 

Esta tarde-noite memorável foi encerrada com um coquetel de confraternização 

oferecido pela prestigiosa entidade. 

 
Acadêmicos Maurício Younes, Luiz Augusto de F. Pinheiro  

e Omar da Rosa, junto ao Padre Josafá Carlos de Siqueira 
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POSSE NA ANM DO ACAD. MAURÍCIO YOUNES 

 

Nosso Confrade Maurício Younes Ibrahim tomou posse, dia 25/09/18 em Solenidade 

realizada na Academia Nacional de Medicina - ANM, iniciada às 20:00h, na Cadeira nº 

02 - Seção de Medicina Clínica, cujo Patrono é Miguel da Silva Pereira, em face da 

Emerência do Acadêmico Sérgio Augusto Pereira Novis. 

Perante numerosa e seleta plateia a cerimônia foi presidida pelo Acadêmico e ex-

Presidente da ANM Pietro Novellino, substituindo o Presidente Jorge Alberto da Costa e 

Silva, momentaneamente impedido de fazê-lo. O Presidente da ACAMERJ, Acad. Luiz 

Augusto de Freitas Pinheiro se fez presente e foi convidado a participar da mesa diretora 

do evento. 

Também compareceu o Presidente eleito para encabeçar a Diretoria da ACAMERJ, 

gestão 2019-2021, Acad. Luiz José Martins Romêo Filho. 

Tratou-se de uma bela Solenidade onde pontuaram os discursos proferidos pelos 

Acadêmicos: Omar da Rosa Santos (Saudação ao empossado), Maurício Younes Ibrahim 

(empossado) e Pietro Novellino (Presidente da Mesa Diretora) (discurso abaixo). 

Todos os discursos foram plenos de citações históricas, ensinamentos, elegia ao 

conhecimento e de agradecimentos.  

Após o encerramento, declarado pelo Acad. Pietro Novellino, o novel Acadêmico 

recebeu os cumprimentos, acompanhado pela esposa, no Salão de recepções da ANM, 

quando, simultânea e posteriormente, foi servido fino coquetel. 

______________________________________________________________________ 

DISCURSO DO EX-PRESIDENTE PIETRO NOVELLINO POR OCASIÃO DA POSSE DO 

DR. MAURÍCIO YOUNES IBRAHIM 

Na história da Nefrologia é indispensável o nome Richard Bright como um dos primeiros 

clínicos a relacionar, em 1827, a presença de proteinúria com a doença renal, e provavelmente 

o primeiro a fundar no Guy´s Hospital em Londres o protótipo de um serviço de Nefrologia. Mas 

mesmo antes daquela data já o engenho de investigadores, biólogos e fisiologistas ajudavam a 

salientar o papel do rim no contexto do meio interno. Por exemplo, o significado fisiopatológico 

da hipertensão não seria conhecido se o reverendo Stephen Hales, em 1733, não tivesse feito os 

primeiros testes de medição da pressão arterial, ainda que a relação entre hipertensão e rim só 

tivesse vindo a ser estabelecida, em 1871, num trabalho publicado por Ludwig Traube. 

O primeiro transplante renal da América Latina foi realizado, em 1964, no Hospital dos 

Servidores do Rio de Janeiro dirigido pelo saudoso Acadêmico e ex-Presidente Aloísio de Sales 

Fonseca. 

Em 1967, a imunossupressão empregada no transplante constou de azatioprina e prednisona; 

em alguns casos, foram utilizados, pioneiramente no Brasil, outras medidas imunossupressoras, 

como drenagem do ducto torácico e irradiação endolinfática com lipiodol radiotivo. 

Neste mesmo ano, 1967, foi realizado no Hospital das Clinicas de Ribeirão Preto, da 

Universidade de São Paulo, o primeiro transplante renal com doador cadáver no Brasil, pela 

equipe do Prof. Aureo José Ciconelli. 
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Nos últimos 40 anos de história da nefrologia brasileira, houve um marcante desenvolvimento 

de competência didática, profissional e científica, além de qualidade e quantidade. 

O Dr. Aluizio da Costa e Silva presidente da Sociedade Brasileira de Nefrologia, de 

1974/1976, ressalta a evolução do conhecimento nefrológico ocorrido nas últimas décadas. 

Sobre a nefrologia no Brasil, ele observa que não conhece país estrangeiro que, em apenas 30 

anos, tenha obtido tal desenvolvimento de uma especialidade. 

Quando esteve à frente da Sociedade Brasileira de Nefrologia, o saudoso Acadêmico Nestor 

Schor contou que iniciou suas atividades pela secretaria da regional de São Paulo, em meados 

dos anos 80. Ele assinalou que a entidade soube absorver o impacto transformador durante a 

década de 80, de uma Sociedade "primariamente científica, pioneira ao estimular a criação da 

especialidade, para incorporar um componente sindical, visando desenvolver atividades de 

defesa profissional". 

Para nosso Confrade, Acadêmico Miguel Riella, ter sido presidente da sociedade científica 

de sua especialidade "foi uma honra". Segundo ele, teve a oportunidade de desenvolver uma série 

de importantes programas. Em sua gestão foram desenvolvidos os programas de Educação 

Médica Continuada, em parceria com as indústrias do setor. De acordo com Riella, outro 

programa que foi implantado foi o de bolsa de estudo no exterior que, no seu entender, foram 

projetos de sucesso para a Sociedade. 

Atualmente, o Acadêmico José Osmar Medina Pestana, diretor do Hospital do Rim, um dos 

líderes mundiais do transplante renal afirma que doar órgãos é a forma de contribuir com a 

sociedade após a morte. 

Cumpre-me citar ainda o Acadêmico Natalino Salgado Filho, que em 1978 fundou o Serviço 

de Nefrologia do Estado do Maranhão. 

Segundo Flexner, "O médico é um instrumento social. Se não existissem doenças não 

existiriam doutores. E as doenças têm consequências que de modo imediato, ultrapassam o 

indivíduo especificamente afetado, uma vez que a Sociedade tem como objetivo proteger a si 

mesma contra a desnecessária propagação de males ou de perigos..." 

Bem-vindo Acadêmico Maurício Younes Ibrahim, Vossa Excelência certamente honrará não 

só a nefrologia, mas a medicina do nosso País. 
 

       
 

       

Mesa Diretora e destaque para os Acadêmicos Maurício Younes Ibrahim,  

Pietro Novellino e Omar da Rosa Santos. 
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SOLENIDADE DE POSSE DO REITOR E VICE-REITOR DA 

UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE – UFF 
 

Dia 06/12/18 registrarmos a Solenidade de Posse do Reitor e Vice-Reitor da 

Universidade Federal Fluminense, respectivamente, Antonio Claudio Lucas da Nóbrega 

e Fábio Barboza Passos.  

Cerimônia muito concorrida, iniciada às 19:00h com apresentação de alguns números 

musicais pelo Conjunto de Cordas da UFF. Seguiu-se a cerimônia com composição da 

mesa e discurso dos vários participantes. Ao final, usaram da palavra o Ex-reitor Sidney 

Mello e o Reitor empossado. 

Acadêmico da ACAMERJ, o Prof. Dr. Antonio Claudio Lucas da Nóbrega em seu 

discurso apontou vários caminhos para que uma Universidade com mais de 60.000 alunos 

em graduação, uma das maiores do país, com vários núcleos no Estado do Rio e, até, fora 

dele (Oriximiná), possa caminhar para o futuro, com ênfase em criatividade e inovação. 

Enfatizou a necessidade da colaboração de todos, exercitando a liberdade com 

responsabilidade. O Presidente atual e o presidente a ser empossado compareceram à 

cerimônia.  

Ao final foi servido coquetel de celebração e congraçamento. 

A ACAMERJ deseja ao seu Acadêmico Titular, e novo Reitor da UFF, o sucesso que 

merece e todos esperam.  

 
Mesa Diretora da Solenidade 
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SOLENIDADE COMEMORATIVA DE 44º ANIVERSÁRIO 

DE FUNDAÇÃO E POSSE DA NOVA DIRETORIA 

 

Dia 14/12/18, às 18:30h, a Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro - 

ACAMERJ - engalanou-se para celebrar Solenidade comemorativa de seu 44º aniversário 

de fundação, com várias homenagens, apresentação do Acadêmico do Ano e posse da 

nova Diretoria. 

O Mestre de Cerimônia, Acad. Wellington Santos, fez as apresentações iniciais e 

convidou as seguinte autoridades para comporem a Mesa Diretiva: Acad. Luiz Augusto 

de Freitas Pinheiro (Presidente), Acad. Luiz José Martins Romêo Filho (Presidente 

Eleito), Acad. Elimar Antonio Bittar (Secretário Geral), Acad. Pietro Novellino 

(Representando o Presidente da ANM), José Raymundo Martins Romêo (Presidente da 

Pestalozzi), Prof. Hildiberto Ramos Cavalcanti de Albuquerque Jr (ex-Reitor da 

UFF), Acad. Alcir Vicente Visela Chácar (vice-Presidente da Regional Leste da FBAM), 

Marcia Maria de Jesus Pessanha (Presidente da Academia Niteroiense de Letras), Leslie 

de Albuquerque Aloan (Diretor Médico da Santa Casa de Misericórdia), Acyr de 

Paula Lobo (Presidente da ASPI/UFF), Aidyl de Carvalho Preis (ex-Presidente da 

ASPI/UFF), Prof. Raimundo Nonato Damasceno (Coordenador do NAB/UFF), Acad. 

Tarcísio Rivello de Azevedo (Diretor do Hospital Universitário Antonio Pedro), Acad. 

Antonio Claudio Lucas da Nóbrega (Reitor da Universidade Federal Fluminense) e 

Waldenir de Bragança (Presidente da Academia Fluminense de Letras).  

Encontravam-se presentes os seguintes Acadêmicos: Alcir Vicente Visela Chácar, 

Anderson Wilnes Simas Pereira, Antonio Claudio Lucas da Nóbrega, Eugênio Carlos de 

Almeida Tinoco, Guilherme Eurico Bastos da Cunha, Herbert Praxedes, Hildoberto 

Carneiro, Jacob Samuel Kierszenbaum, José Antônio Verbicário Carim, José Dutra 

Bayão, Leslie de Albuquerque Aloan, Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, Luiz José 

Martins Romêo Filho, Marco Antônio Naslausky Mibielli, Marcos Raimundo Gomes de 

Freitas, Maria de Fátima Bahzuni Pombo, Mário Gáspare Giordano, Omar da Rosa Santos, 

Osvaldo Cardoso de Melo, Pedro Luiz Pinto Aleixo, Pietro Novellino, Ronaldo Victer, 

Selma Maria de Azevedo Sias, Tarcísio Rivello, Theophilo José da Costa Neto, Vilma 

Duarte Câmara, Waldenir de Bragança e Wellington Santos. 

E ainda numerosa plateia com 151 pessoas assinando o livro de presença.  
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O Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro abrindo o evento cumprimentou os 

presentes, desculpou-se pela duração do mesmo e convidou a todos para cantarem o Hino 

Nacional Brasileiro.  

A seguir, o Secretário Geral, Elimar Antônio Bittar, apresentou as atividades da 

ACAMERJ no ano de 2018. O Mestre de Cerimônia, Acad. Wellington Santos, passou a 

convocar os homenageados dos Núcleos para receberem Medalha e Diploma de Mérito 

médico: Medalha Acad. Carlos Tortelly Rodrigues Costa: Dr. Francisco Augusto Colluci 

Coelho (Campos dos Goytacazes); Medalha Prof. Mário Duarte Monteiro: Dr. Lutegarde 

Vieira de Freitas (Niterói); Medalha Prof. Octávio Lemgruber: Dr. Marco Antonio 

Teixeira (Itaperuna); Medalha Prof. Roched Abib Seba: Dr. José Henrique Castrioto de 

Cunto (Petrópolis); Medalha Prof. Francisco de Almeida Pimentel: Dr. José Horácio 

Costa Aboudib Jr. (RJ); Medalha Prêmio Nobel Peter Brian Medawar: Dr. Carlos 

Romualdo Barbosa Gama (Teresópolis); Medalha Acad. Antônio Jorge Abunahman: Dr. 

Renato Figueiredo de Oliveira (Região dos Lagos); Medalha Prof. Renato Luiz Nahoum 

Curi: Dr. Nilson Gomes (Nova Iguaçu); Medalha Prof. Giuseppe Mauro: Dr. Roberto de 

Almeida Bonfim (Nova Friburgo). 

O Coral "Cantar é Viver" abrilhantou a Solenidade entoando o "Hino da ACAMERJ", 

sendo alvo de caloroso aplausos e o Presidente Luiz Augusto de Freitas Pinheiro 

homenageou o Coral e seu Maestro, Joabe Ferreira, com uma placa contendo elogios e 

agradecimentos. 

Passou-se então a uma série de homenagens: 

I. Foram agraciados com Medalha e Diploma de Benemérito as seguintes 

personalidades: Prof. Dr. Raimundo Nonato Damasceno, Sr. Carlos José de Oliveira e 

Silva, Profª Marcia Maria de Jesus Pessanha, Sra. Alita Baptista dos Santos e Carolina da 

C. Nascente. fizeram parte da entrega os Acadêmicos Elimar Antônio Bittar e Luiz 

Augusto de F. Pinheiro. 

Em breve fala o Presidente disse sentir-se feliz por distinguir as cinco ilustres pessoas 

pois "- etimologicamente Benemérito é quem faz o bem e o faz bem. E os indicados 

preenchem plenamente esses requisitos." 

II. Os Acadêmicos Fundadores foram agraciados com placas comemorativas, são eles: 

Geraldo Chini, Guilherme Eurico da Cunha Bastos, Heitor dos Santos Braga, Herbert 

Praxedes, Osvaldo Cardoso de Melo, Ronaldo Pontes, Salvador Borges Filho e Waldenir 

de Bragança.  
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O Presidente atual e o Presidente a ser empossado fizeram as entregas e dirigirem 

palavras elogiosas aos pioneiros, que agradeceram emocionados. 

III. "Hora da saudade": foram lembrados os Acadêmicos falecidos em 2018: Paulo 

Roberto Bastos Meirelles, Renam Catharina Tinoco e Henri Wadih Curi.  

Os Acadêmicos Luiz Augusto de F. Pinheiro e Alcir Vicente Visela Chácar prestaram 

as homenagens entregando a familiares dos falecidos um Diploma evocativo da data e 

das qualidades dos Confrades. 

IV. A Acadêmica Emérita Vilma Duarte Câmara recebeu, do Presidente e do 

Acadêmico do ano de 2017, Waldenir de Bragança, Medalha e Diploma de Acadêmico 

do Ano de 2018. Seguindo fez seu pronunciamento, muito aplaudido. 

O Acad. Omar da Rosa Santos, Orador Oficial, em belo e poético discurso, saudou a 

todos os homenageados, empossados e à Diretoria anterior, na pessoa de seu Presidente. 

(discurso abaixo)  

Em sequência ocorreu a Cerimônia de posse da nova Diretoria, com assinatura do 

termo e passagem de Medalha Presidencial ao Presidente Luiz José Martins Romêo Filho. 

Houve os pronunciamentos dos Presidentes e, em seguida, a homenagem às esposas 

de ambos - Eliane Martins Romêo e Maria de Fátima Gomes Pinheiro. 

Finalmente, o Presidente Luiz José Martins Romêo Filho encerrou a Solenidade 

convidando para jantar de confraternização.  

DISCURSO DO ACADÊMICO LUIZ AUGUSTO DE FREITAS PINHEIRO 
- Saudação aos componentes da Mesa e aos Presentes 
- Inicio agradecendo: 

Agradeço a Deus a oportunidade, a honra e a força para presidir a Diretoria da ACAMERJ 
no triênio 2016-2017-2018. 

Ao meu núcleo familiar mais próximo – mulher, filhos, noras e netos - por me 
proporcionarem o suporte necessário para bem desempenhar a missão, penitenciando-me, desde 
já e sempre, por muitos momentos de convivência suprimidos em função de minhas atividades 
profissionais, que sempre desempenhei na plenitude de minhas possibilidades. 

Aos companheiros de Diretoria, Conselho Fiscal, Conselho Científico, Assessoria Especial 
da Presidência, enfim a todos os Confrades e Confreiras que estiveram próximos nesses três anos, 
proferindo palestras, organizando eventos, dando sugestões ou, ainda, com palavras e mensagens 
de estímulo. 

Agradeço a presença e saúdo os homenageados desta noite na certeza de que a honraria é 
justa e merecida. 

A colegas, amigos e outros familiares que participaram da expectativa de uma boa gestão. 
Aos nossos apoiadores mais próximos, Associação Médica Fluminense, UNICRED, 

Laboratório Bittar, Complexo Hospitalar de Niterói – CHN, Pharma New, Hospital de Olhos, 
Associação dos Professores Inativos da UFF – ASPI/UFF, Núcleo de Estudos em Biomassa e 
Gerenciamento de Água da Universidade Federal Fluminense – NAB/UFF, enfim, a todos que, 
de alguma forma, contribuíram para uma boa gestão e cumprimento de metas. 

Um especial agradecimento às Secretárias da ACAMERJ, que muito colaboraram para o 
bom andamento das atividades, cada uma com suas próprias características. Da Alita, proativa, 
realizadora; Carolina, focada e expert em computação. 

Agradeço ainda, especificamente, aos que aqui hoje comparecem, abrilhantando a 
Solenidade. 

Solicito aos presentes dois minutos de atenção para o vídeo a ser projetado. 
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A LISTA – OSWALDO MONTENEGRO  
Faça uma lista de grandes amigos 
Quem você mais via há dez anos atrás 
Quantos você ainda vê todo dia 
Quantos você já não encontra mais 
Faça uma lista dos sonhos que tinha 
Quantos você desistiu de sonhar! 
Quantos amores jurados pra sempre 
Quantos você conseguiu preservar 
Onde você ainda se reconhece 
Na foto passada ou no espelho de agora? 
Hoje é do jeito que achou que seria 
Quantos amigos você jogou fora? 
Quantos mistérios que você sondava 
Quantos você conseguiu entender? 
Quantos segredos que você guardava 
Hoje são bobos ninguém quer saber? 
Quantas mentiras você condenava? 
Quantas você teve que cometer? 
Quantos defeitos sanados com o tempo 
Eram o melhor que havia em você? 
Quantas canções que você não cantava 
Hoje assobia pra sobreviver? 
Quantas pessoas que você amava 
Hoje acredita que amam você? 
Trata-se da música “A Lista”, composta e interpretada por Oswaldo Montenegro, de 

excelente melodia e letra instigante. 
Quantos de nós fez, ou faz e refaz sua lista? Eu mesmo já fiz várias. Repeti, reformulei. 

Arrependi-me de alguns itens que inseri ou de não haver listado outros; orgulho-me de muitos, 
tento ainda concretizar outros. É o ritmo da vida... 

Recordo essa passagem não para dar ao meu discurso um evolver emocional ou 
sentimental. Não que emoções, e sentimentos sejam algo nocivo ou reprovável. 

Ocorre que, segundo Theodore Dalrymple, em seu livro “Podres de mimados”, sentimentos 
mal administrados podem gerar injustiça, violência e incompreensão. 

Assim, despindo-me de emoções, pretendo falar-lhes de maneira bastante racional, 
cartesiana, ao dar conta das atividades da ACAMERJ no triênio que se encerra. 

Para bem se exercer qualquer cargo diretivo precisam-se privilegiar virtudes voltadas para 
o ser humano, - virtudes humanísticas. 

Virtude é uma força que age, ou poderá agir e, como tal, confunde-se com, ou sinaliza, 
valores. 

Entre numerosas virtudes conhecidas, escolhi nove das dezoito eleitas pelo filósofo André 
Comte-Sponville em seu livro “Pequeno Tratado das Grandes Virtudes”, para orientar-me e 
fulcrar-me na Direção da ACAMERJ: polidez, prudência, temperança, coragem, justiça, 
compaixão, simplicidade, tolerância, amor. 

Virtude pode ser dom inato mas, também, se pode, e sempre, aprender ou aperfeiçoar. 
Aprendi muito pelo exemplo e modelo de vida de meus pais e aperfeiçoei pela convivência com 
bons mestres e amigos, aos quais também agradeço. 

Assim, nesses três anos de gestão, procurei fazer as coisas certas, fazer bem e fazer o bem, 
consoante com o pensamento de Aristóteles e outros filósofos gregos, e, ainda, de Baruch Spinoza, 
excelentemente condensados por Montaigne nos “Ensaios”: “Não há nada mais belo e legítimo 
do que o homem agir bem e devidamente”. 

Feitos estes prolegômenos, passo a listar, de forma adensada, as atividades da Diretoria, 
do Conselho Científico e do Conselho Fiscal no triênio que se finda. 
REUNIÕES, SESSÕES, ASSEMBLEIAS 
Trinta reuniões de Diretoria, vinte e nove reuniões do Conselho Científico, cinco reuniões 
preparatórias do II Congresso da ACAMERJ, quinze Sessões Ordinárias, três reuniões do 
Conselho Fiscal, duas reuniões da Assessoria Especial da Presidência, nove Assembleias Gerais, 
sendo três Ordinárias e seis Extraordinárias. 
POSSES DE ACADÊMICOS TITULARES E EMÉRITOS 
Cinco Solenidades de Posse de oito Acadêmicos Titulares e três Eméritos. 
CURSOS MINISTRADOS 
Curso de Técnica Operatória, organizado pelos Acadêmicos Antônio Luiz de Araújo e Paulo 
Carneiro, Curso de Semiologia Cardiovascular, de Eletrocardiografia e de Urgências e 
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Emergências Médicas, sob minha responsabilidade de organização. Foram cursos de longa 
duração que envolveram numerosos professores, a maioria membros Titulares ou Eméritos da 
ACAMERJ. Agradeço a todos que abrilhantaram os mesmos. 
JORNADAS, SEMINÁRIOS E SIMPÓSIOS 
Jornada sobre Diabetes, realizada no Núcleo de Nova Friburgo, organizada pelo Diretor-
Presidente Acad. José Antonio Verbicário Carim. Nesta ocasião ocorreu também uma reunião 
dos Núcleos da ACAMERJ quando se elegeu Diretor-Presidente do Núcleo de Teresópolis o Acad. 
Marco Antonio Naslausky Mibielli, que, ao mesmo tempo, foi indicado para presidir o II 
Congresso Médico da ACAMERJ, pela escolha, na mesma ocasião, da cidade de Teresópolis 
como sede. 
Dois Simpósios no Núcleo da Região dos Lagos, realizados em Cabo Frio e organizados pelo 
Diretor-Presidente Acad. Anderson Wilnes de Simas Pereira: Espiritualidade e Medicina 
Cardiovascular e Saúde da População Fluminense. 
Um Seminário organizado em conjunto com a ASPI/UFF – Desafios do envelhecimento saudável, 
com duração de três dias. 
Simpósio sobre Pé diabético, organizado pelos Acads. Paulo Cesar Alves Carneiro e Antônio Luiz 
de Araújo. 
PALESTRAS 
Listo aqui, separadamente, as palestras de cunho exclusivamente médico/científicas e as de apelo 
social/cultural. 
DE CUNHO CIENTÍFICO 
Síndrome dos ovários policísticos, ministrada, conjuntamente, pelos Professores Mário Gáspare 
Giordano e Luiz Augusto Giordano. 
Duas palestras: Cintilografia em Medicina interna e Valor prognóstico da dissincronia mecânica 
do ventrículo esquerdo e aproximação terapêutica e diagnóstica nos tumores neuroendócrinos, 
proferidas, respectivamente, em 2016 e 2017 pelo Acad. Honorário Salvador Borges-Neto. 
Gripe: Risco e prevenção, proferida pelo Prof. José Cerbino Neto. 
As varizes dos membros inferiores são preditoras de hipertensão arterial sistêmica?, proferida 
pelo Acad. Antônio Luiz de Araújo. 
Vacinação negligenciada – Oportunidades perdidas, proferida pela Acad. Tânia Cristina de 
Mattos Barros Petraglia. 
Asma: Atualização terapêutica, coordenada pela Acad. Selma Maria de Azevedo Sias e proferida 
pela Acad. Maria de Fátima Bazhuni Pombo March. 
DE CUNHO SOCIAL/CULTURAL 
Teares de texto, proferida pela Profª. Regina Camacho. 
O Natal e o Presépio: Mito, Metáfora, Metonímia e Mapa - Implicações e aplicações médico – 
antropológicas, proferida pelo Acad. Emérito João Aylmer de Azevedo Souza. 
Crise social e violência, proferida pelo Prof. Roberto Kant de Lima (Pró-Reitor da UFF) 
Ciência e Tecnologia Vs Arte e Humanismo, proferida pelo Prof. Raimundo Nonato Damasceno 
(Coordenador do NAB/UFF). 
O futuro do Homem, da Humanidade e da Medicina – Especulações de um curioso, proferida pelo 
Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
Educação, Cultura e Tradição, proferida pelos Profs. Marcia Maria de Jesus Pessanha e Antônio 
Puhl. 
Reengenharia do SUS com o legado do Plano Nacional de Saúde experimentado em Nova 
Friburgo, proferida pelo Dr. João Hélio Rocha. 
O Papel da Universidade no desenvolvimento do país, proferida pelo Acad. Antonio Claudio 
Lucas da Nóbrega, Reitor da Universidade Federal Fluminense 
CONCLAVE E CONGRESSO 
V Conclave Médico Argentina-Brasil, em conjunto com a Academia Nacional de Medicina da 
Argentina, realizado em Buenos Aires entre 31/10 e 04/11 de 2017. Recepção oficial dos 
Congressistas e familiares pelo Embaixador Brasileiro na Argentina, Sérgio França Danese, em 
sua residência oficial. 
O Presidente da ACAMERJ agraciou o Embaixador com o Título de Membro Benemérito e 
concedeu ao Segundo Secretário Filipe Abbott Galvão Sobreira Lopes, o diploma de Honra ao 
Mérito. Também entregou placa comemorativa. 
Neste Conclave foram discutidos os seguintes temas: Plasma rico em plaquetas para regeneração 
de tecidos – Dra. Julia Etulain (ARG), Infecção pelo vírus Zica e suas complicações – Profª 
Claudete Aparecida Araújo Cardoso (BRA), Pneumonia Lipoídica – Ainda existe? Acad. Selma 
Maria de Azevedo Sias (BRA) e Valvulopatías Tricuspídeas – Acad. José A. Navia (ARG). 
Na Sessão de abertura o Presidente da ACAMERJ agraciou o Presidente, o Vice-Presidente e o 
Secretário Geral da Academia Nacional de Medicina da Argentina com o título de Acadêmico 
Honorário, e entregou uma placa comemorativa do evento. 
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Na Sessão de encerramento foram analisados aspectos do Conclave e propostos alguns temas a 
serem escolhidos para o VI Conclave Brasil-Argentina, a ser realizado no Brasil em 2019. 
A comitiva brasileira nesse evento foi composta por vinte e três pessoas entre Acadêmicos, 
familiares e a Secretária Executiva da ACAMERJ Sra. Alita Baptista dos Santos, que assessorou 
o Presidente. 
II Congresso Médico da ACAMERJ, realizado no Núcleo de Teresópolis em 26, 27 e 28 de abril 
de 2018. 
Presidente do Congresso Acad. Marco Antonio Naslausky Mibielli 
Presidente de Honra Prof. Manuel Antonio Gonçalves Pombo. 
Este Congresso, realizado nas dependências da Universidade Fundação Educacional Serra dos 
Órgãos – UNIFESO, contou com cento e quarenta e cinco participantes entre Presidentes de 
Mesa, Moderadores, Secretários, Palestrantes, Conferencistas e em torno de 120 assistentes 
inscritos. O Tema do Congresso foi “Medicina e seus Desafios – Um olhar para o futuro”. 
Ocorreram palestras e conferências abrangentes de temas médicos/científicos, com assuntos de 
tecnologia de ponta e aspectos filosóficos sobre o evoluir futuro da Medicina. Como se pode 
observar pelo título da Conferência Magna, proferida pelo Prof. Rodrigo Siqueira Batista da 
Universidade Federal de Viçosa “Medicina e Incerteza: Velhos e Novos Desafios”. 
CONVÊNIOS E APROXIMAÇÃO COM OUTRAS ENTIDADES 
Reativação do acordo de colaboração mútua com a Universidade Federal Fluminense – UFF, em 
2016, e renovado em novembro de 2018 por um período de dois anos. 
Convênio com a Associação dos Professores Inativos da UFF – ASPI/UFF, assinado em agosto 
de 2016, com duração de três anos. 
Política de aproximação com várias entidades médicas ou não médicas: Academia Nacional de 
Medicina, Academia Brasileira de Medicina Militar, Academia de Medicina do Rio de Janeiro, 
Academia Fluminense de Letras, Associação Pestalozzi de Niterói, Casa da Amizade, 
Universidade Aberta da Terceira Idade, Associação Médica Fluminense. 
NOVAS CONQUISTAS 
Criação e publicação semestral da Revista da ACAMERJ, em 2016. A Edição de nº 5 estará 
disponível aos presentes durante a recepção após o evento. A Edição nº 6 referente ao segundo 
semestre de 2018 deverá ser distribuída no correr de fevereiro de 2019. 
Criação da Medalha Presidencial em 2016, marco da transferência de Diretoria, ostentada pelo 
Presidente em exercício. 
Criação do Hino da ACAMERJ em 2017. 
Criação do grupo de WhatsApp “Acadêmicos da ACAMERJ”, em 2017. 
Renovação, remodelação e manutenção do site da ACAMERJ, com revisão e atualização de todas 
as biografias de Acadêmicos, Patronos Beneméritos e Honorários. 
Equipagem da Academia com instrumentos necessários ao seu bom funcionamento: Dispensador 
de álcool gel, suporte de copos, novas máquinas impressoras, recuperação do acervo do 
Acadêmico Fundador Carlos Tortelly Costa, aparelho de pressão e moderno equipamento de 
audiovisual. 
OUTRAS ATIVIDADES 
Presença dos Acadêmicos Waldenir de Bragança, Omar da Rosa Santos e Luiz Augusto de F. 
Pinheiro na Posse da diretoria da FBAM para o Biênio 2016/2018, em Aracaju, Sergipe, em maio 
de 2016. 
Presença do Acad. Luiz Augusto de F. Pinheiro na Associação Paulista de Fundações para 
"ESCOLHA DOS AGRACIADOS AO PRÊMIO PEDRO KASSAB 2016 - PPK 2016", na cidade 
de São Paulo. 
"Principais questões da saúde de Niterói e Estado do Rio de Janeiro", na Associação Médica 
Fluminense, com Mesa-Redonda intitulada "Diabetes, epidemia silenciosa", contando com os 
Acad. Waldenir de Bragança, Acad. Honomar Ferreira de Souza e Acad. Luiz Augusto de F. 
Pinheiro, em abril de 2016. 
Duas palestras na Universidade Aberta da Terceira Idade, sendo a primeira em 2016 “Prevenção 
de Riscos Cardiovasculares” e “O que devemos saber sobre Síndrome Metabólica e o maior risco 
Cardiovascular” em 2017, proferidas pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
Palestra na Academia de Medicina do Rio de Janeiro – AMRJ: “A Humanidade, a Medicina e o 
Futuro - Um descortino especulativo do futuro do Homem, da Humanidade e da Medicina”, 
proferida pelo Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro. 
“I Fórum da Liga de Neurologia, Neurocirurgia e Neurociências”, em Teresópolis, organizado 
pelo Acad. Mauro Geller. O Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro proferiu palestra sobre 
“Breve histórico da Academia de Medicina do Estado do Rio de Janeiro”. 
Conferência proferida pelo Acad. Waldenir de Bragança, "Papel das Academias de Medicina na 
Atualidade Brasileira"; palestra do Acad. Omar da Rosa Santos, "Entidades Médicas e 
Humanismo", e presidência de Mesa "A Velha e a nova propedêutica", pelo Acad. Luiz Augusto 
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de Freitas Pinheiro, no XVI Conclave da FBAM, realizado na cidade de Aracaju – Sergipe, em 
maio de 2016. 
Visitas do Presidente ou outros Acadêmicos a Confrades enfermos em hospitais ou nas 
residências. 
I Colóquio Acadêmico da Federação Brasileira das Academia de Medicina - FBAM/Conselho 
Federal de Medicina - CFM /Academia de Medicina de São Paulo - AMSP, com o Tema: 
"Educação Médica: Problemas e Desafios". O Acad. Adauto Dutra de Moraes Barbosa proferiu 
palestra "A importância da pesquisa no Ensino de Graduação". 
Posse da nova Diretoria da Academia de Medicina do Rio de Janeiro – AMRJ, em 20 de outubro 
de 2016. 
Posse do Acad. Prof. Hildoberto Carneiro na Academia Nacional de Medicina 
188º e 189º aniversários de Fundação da Academia Nacional de Medicina 
Posse do Acadêmico Honorário Professor Tito de Abreu Fialho na Academia Nacional de 
Medicina 
Posse do Acad. Maurício Younes Ibrahim na Academia Nacional de Medicina 
Posse do Acad. João Batista Thomaz na Academia Fluminense de Letras - AFL 
III Simpósio de Boas Práticas na Área de Saúde - Rio 2018, no Hospital Central do Exército, Rio 
de Janeiro, o Acad. Luiz Augusto de Freitas Pinheiro proferiu palestra "Um curioso especula o 
porvir - Do Homem, da Humanidade e da Medicina" e o Acad. Prof. Alair Augusto Sarmet dos 
Santos falou sobre "Proteção Radiológica: Justificação e Otimização. Ações Mundiais e seus 
Impactos na Prática Médica". 
Concedemos o Título de Benemérito a nove personalidades, o de Acadêmico Honorário a três 
médicos argentinos, homenageamos vários Acadêmicos falecidos, comemoramos o centenário de 
nascimento de outros e homenageamos o centenário da Academia Fluminense de Letras - AFL e 
o Jubileu de Prata da Associação dos Professores Inativos da UFF - ASPI/UFF, concedemos 
vinte e sete medalhas de Mérito Médico e homenageamos os Acadêmicos Fundadores. 
Posse do Reitor da Universidade Federal Fluminense – UFF, Acad. Antonio Claudio Lucas da 
Nóbrega, em 06 de dezembro de 2018. 
Presença do Presidente e outros Acadêmicos em velório e/ou Missas de 7º Dia de Confrades. 

Como os Senhores e Senhoras podem notar, talvez não tenha sido muito; também não foi 
pouco. Foi o essencial e o possível. À medida que envelheço, mais me preocupo com o essencial; 
menos valorizando os apêndices. 

Dirijo-me agora ao Novo Presidente da ACAMERJ. Desejo-lhe, e à sua Diretoria, todo o 
sucesso e capacidade de realizações, compatíveis com a grandeza e o engrandecimento da 
ACAMERJ. Nós passamos, as instituições se perenizam. E essa perenização precisa ser virtuosa. 

Confio em sua capacidade administrativa e senso de aglutinação. Sendo, agora, um 
membro da nova Diretoria, coloco-me à disposição para colaborar, no que julgar necessário, ao 
alcance de minhas possibilidades e habilidades. 

Senhor Presidente, Senhores e Senhoras: 
Para os cristãos, vivemos, até o Natal, um período chamado Advento. Advento é 

 esperança. Por isso, permito-me dedicar ao Presidente Luiz José Martins Romêo Filho, 
para sua meditação e orientação na condução da Academia de Medicina do Estado do Rio de 
Janeiro, uma pequena parte da poesia – prosa de Ulibarri, grávida de conselhos virtuosos, que 
diz : “Advento é tempo e ocasião propícia para preparar o caminho: nivelar o acidentado, 
endireitar o torto, abaixar o pretensioso, lançar ao vento o orgulho, preencher os buracos negros, 
limpar o horizonte, assinalar as fontes de água fresca, não criar neblinas nem tempestades, 
semear a verdade, a justiça e o amor, e ter o coração de portas abertas”. 

Senhor Presidente, aproveite o Advento e prepare os caminhos para bem dirigir a 
ACAMERJ. 

De minha parte, encerro, ainda dentro das Sagradas Escrituras, lembrando São Paulo: “- 
Combati o bom combate, terminei minha jornada, mantive a fé!”. E, ainda, na mesma linha, 
recordo outra passagem bíblica: “- Grande não é quem comanda, mas aquele que serve”. 

É com este conceito de grandeza, e a certeza de quem serviu, que termino, com a epígrafe 
de meu Curriculum Vitae e Memorial, retirada da poesia de Fernando Pessoa: “Para ser grande, 
sê inteiro: nada teu exagera ou exclui. Sê todo em cada coisa. Põe quanto és no mínimo que fazes. 
Assim, em cada lago, a lua toda brilha, porque alta vive.” 

 
BOAS FESTAS A TODOS E OBRIGADO! 
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Momentos da Solenidade 
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CONVÊNIO ACAMERJ/UFF 

 

Dia 07/11, o Presidente da ACAMERJ, Luiz Augusto de Freitas Pinheiro, e a 

Secretária Executiva, Sra. Alita Baptista dos Santos, compareceram às 11:00h, ao 

Gabinete do Reitor da Universidade Federal Fluminense - UFF, para assinatura de Termo 

Aditivo ao ACORDO DE COOPERAÇÃO que entre si celebraram em 05/08/16. 

Recebidos pelo Vice-Reitor, em exercício da Reitoria, Acad. Prof. Antônio Cláudio 

Lucas da Nobrega, o Presidente e o Reitor em exercício assinaram o documento. 

Tal acordo vem representando importante instrumento para realizações em comum às 

duas entidades. 

A presente Aditivo tem validade de 24 (vinte e quatro) meses.  

 

 
Reunião para assinatura do acordo 

  


